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НА ПЕРВОЙ ПОЛОСЕ
Стенограмма телепередачи «Материк» «Севастополь – русский 
город на украинской земле». 13 октября 2004 г., ТВЦ
Ведущий - Рустам Арифджанов, главный редактор журнала «Националь»
Постоянный эксперт – Константин Затулин, депутат Госдумы РФ, директор Института стран СНГ

ЗАТУЛИН. Здравствуйте, сегодня не совсем обычный выпуск нашей программы «Материк». Мы решили отказать 
от студии, чтобы в эти последние погожие дни напомнить Вам - нашим телезрителям о городе-герое Севастополе.

СЮЖЕТ.  Город достойной славы – такое название Севастополь получил в 1784 году по указу Екатерины II.  
Побережье Крыма с уникальным каскадом бухт привлекало людей еще с незапамятных времен. Уже в V веке до нашей  
эры греки основали здесь Херсонес Таврический. Эти места стали колыбелью русской православной Церкви. Именно  
здесь принял крещение князь Владимир. 

После нескольких столетий войн и столкновения с османской империей и крымско-татарским ханством на  
черноморское  побережье  в  XVIII веке  вновь  возвращается  русское  государство.  Севастополь  становится  военно-
морской крепостью, главной базой русского флота. В середине  XIX века в Крымскую войну город прославился первой  
героической обороной. Не менее доблестные сражения за город прошли и во вторую севастопольскую оборону во время  
Великой отечественной войны. Не счесть могил на политой кровью земле Севастополя. Только на братском кладбище  
вокруг Свято Никольского храма лежат 100 тысяч героев и жертв первой обороны. С годами к ним прибавились их  
внуки и правнуки. Бойцы советской армии, моряки погибшего в 50-е годы линкора «Новороссийск» и затонувшего на  
наших глазах «Курска». 

Россия  потеряла  этот  достойный  славы  и  никогда  не  склонявшей  своей  головы  город  после  распада  
Советского Союза и последующего раздела Черноморского флота. Теперь Севастополь живет по украинским законам.  
Это единственный город,  где Мэра не выбирают. Главу городской администрации назначает Президент Украины.  
Хотя  город  остается  русским  и  русскоязычным,  за  последние  13  лет  число  русских  в  составе  его  населения  
сократилось на 16%. На улицах города реклама на украинском языке постепенно вытесняет вывески на русском. На  
деньги Турции реставрируется городская мечеть.

ЗАТУЛИН. Мы решили узнать у самих севастопольцев, как им живется сегодня в этом городе русской славы на 
украинской земле.

Интервью с жителями города:
-  Вы знаете, гложет то, что от нас в свое время отказались и, причем отказались неумно. Столько было  

обещаний со стороны Ельцина и всех политиков. То ли в России столько много своих проблем, что не до тех русских,  
которые остались и в Прибалтике, и в Крыму, и вообще по всему бывшему Советскому Союзу. Но все время мы живем  
надеждой.

-  Нам  навязывают  украинский  язык,  детям  в  школе,  вся  документация  на  работе  на  украинском.  Нас  
заставляют учить. Мы не учили его в детстве в школе, поэтому нам тяжело.

-  Мне тяжело отвечать,  потому что я душой в России.  У меня два сына в России.  Мы здесь остались с  
родителями мужа, поэтому все, что делается в России, прессу российскую я отслеживаю, я живу Россией.

- Никаких трудностей. Абсолютно. К украинскому языку мы привыкли. Нас здесь не притесняют.
- Я бы не хотел, чтобы русский город стал украинским. Это мое личное мнение, потому что я уехал из Львова,  

я знаю, как там относятся к москалям, хотя сам я сугубо украинец. Я вообще не понимаю, как это Россия отдала Крым 
Украине. Это вообще неестественно.

ЗАТУЛИН. Мы находимся  в  гостях  у  Председателя севастопольского  городского  совета  депутатов  Валентина 
Михайловича Борисова. Здравствуйте, Валентин Михайлович.

БОРИСОВ. Здравствуйте, Константин Федорович.

ДОСЬЕ.  Валентин  Михайлович  Борисов  родился  в  1950  году  в  городе  Ханака  Таджикской  ССР.  Окончил 
севастопольский приборостроительный институт, а затем харьковский педагогический университет им. Сковороды,  
по специальности юрист. Прошел службу в Армии. Работал мастером на заводе «Ленинская кузница». С 1992 года  
работает в  исполнительных  органах  власти  Севастополь.  В  настоящее  время  Председатель  городского  совета  
депутатов.  Награжден  почетной  грамотой  Кабинета  Министров  Украины  за  большой  личный  вклад  в  социально-
экономическое развитие Севастополя.

ЗАТУЛИН. Конечно, наши телезрители очень заинтересованы узнать, чем и как живет город Севастополь. За счет 
чего он живет. Городской бюджет – что он из себя представляет.
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БОРИСОВ. Бюджет на этот год составляет 330 млн. гривен.
ЗАТУЛИН. 330 млн. гривен – это приблизительно 70 млн. долларов.
БОРИСОВ. Да, порядка 70 млн. долларов.
ЗАТУЛИН. За счет чего наполняется севастопольская казна?
БОРИСОВ. Основными источниками доходной части городского бюджета,  прежде всего, является подоходный 

налог с граждан, и те дотации и субвенции, которые мы получаем непосредственно из государственного бюджета. 
ЗАТУЛИН. Россия, если не ошибаюсь, ежегодно платит Украине 98 млн. долларов по соглашениям о базировании 

Черноморского флота Российской Федерации в Севастополе или на эту сумму списывают долги Украины? Эти деньги 
попадают в Севастополь или нет? Если правильно понимаю, 98 или 100 млн. долларов – это в полтора раза больше, чем 
бюджет города Севастополя.

БОРИСОВ. Действительно, это очень большая цифра. Приблизительно до 2001 года в бюджет Севастополя ни 
копейки из этих средств не поступало, они даже не поступали на Украину – они шли в счет погашения за энергоносители.

ЗАТУЛИН. С 1997 года, с момента подписания соглашений, до 2001 года фактически возникал конфликт между 
интересами города и пребывающим здесь флотом, потому что за флот Российская Федерация платила, но город этих денег 
не видел.

БОРИСОВ. Да, потери по земельному налогу от размещения Черноморского флота мы оцениваем порядка 140 
млн. гривен. 

ЗАТУЛИН. А потери, это что такое?
БОРИСОВ. Если бы мы эту территорию использовали именно для социально-экономического развития города, 

строительства причального фронта. У нас же почти около 300 причалов, и в основном на них дислоцируются войсковые 
части Черноморского флота или военно-морских сил Украины.

ЗАТУЛИН. За последние 15 лет более чем на 10% число русских в Севастополе сократилось. С чем это связано?
БОРИСОВ. Я не располагаю именно этой цифрой. Можно посмотреть итоги переписи. Это связано, наверное, 

вообще  с  сокращением  численности  населения.  Во-вторых,  с  сокращением  численности  вооруженных  сил.  Тогда 
непосредственно вооруженные силы Советского Союза. 

ЗАТУЛИН. Вы сам русский?
БОРИСОВ. Да, я русский.
ЗАТУЛИН. Вы  считаете,  что  каких-то  особенных  причин,  связанных,  скажем,  с  русским  языком  или  с 

возможностями слышать, видеть передачи по радио, по телевидению на русском языке, этих причин здесь нет?
БОРИСОВ. Нет.  У  нас  созданы  все  возможности,  равные  возможности,  как  для  развития  русского,  так  и 

украинского языка.
ЗАТУЛИН.  Вы свою служебную документацию ведете, на каком языке?
БОРИСОВ. Делопроизводство в Севастополе ведется на русском языке.
ЗАТУЛИН. Практически  все,  за  одним  только  исключением,  города  на  Украине  имеют  выборную  власть.  В 

Севастополе  выборная  власть  ограничивается  избранием  депутатов  Совета.  Но  при  этом  существует  городская 
администрация, которая назначается указом Президента Украины. Почему это произошло, и какие существуют варианты в 
дальнейшем развитии городского самоуправления?

БОРИСОВ. За  последние  10  лет  наработано  несколько  вариантов  закона  о  статусе  города  Севастополя.  В 
последнем варианте особенно четко выражена позиция городского совета по данному вопросу. Городское самоуправление 
в  городе  Севастополе  должно соответствовать  Европейской  хартии.  Мы свою позицию высказали.  Наш наработанный 
проект закона был внесен в Верховную Раду Украины. И в первом чтении был рассмотрен. Но по ряду причин…

ЗАТУЛИН. В этом году это было?
БОРИСОВ. Это было в этом году. Но большинство голосов он не набрал и был направлен на доработку, опять же 

на повторное чтение.
ЗАТУЛИН.  На  территории,  арендуемой  Россией  для  нужд  Черноморского  флота,  находятся  исторические 

Лазаревские  казармы  –  это  как  раз  в  центре  города.  Пять  лет  назад  эти  помещения  были  отданы  под  создание 
Черноморского филиала МГУ.

СЮЖЕТ.  В  1999  году  в  Севастополе  по  инициативе  Правительства  Москвы,  Черноморского  флота  и  
Московского  Государственного  Университета был  открыт Черноморский  филиал МГУ.  Сегодня  в  филиале  учатся  
около 1000 студентов из Украины,  России, других государств СНГ и Турции. Конкурс для поступления в этом году  
достигал  20  абитуриентов  на  место.  Однако  до  сего  дня  университет  так  и  не  получил  государственной  
аккредитации Украины. 

СИНХРОН Анатолия КЕЗИНА, директора Черноморского филиала МГУ:  -  В свое время было подписано  
соглашение между Россией и Украиной по поводу филиалов ВУЗов России в Украине и Украины в России. Однако это  
соглашение, пройдя соответствующие внутригосударственные процедуры в России и Украине, так и не действует в  
Украине.  19  октября  должно  состояться  заседание  экспертной  комиссии,  на  котором,  я  надеюсь,  будет  принято  
решение о выдаче Черноморскому филиалу соответствующей лицензии.

ЗАТУЛИН.  Валентин  Михайлович,  как  видите,  складывается  парадоксальная  ситуация.  5  лет  существует 
Черноморский филиал МГУ, и до сих пор он не является в полной мере узаконенным в Украине. Это приводит к тому, что 
сегодня имеется предписание прокуратуры о необходимости срочно привести все это в соответствие, иначе над филиалом 
нависнет угроза. Скажите, городской совет, власть города Севастополя в курсе этой проблемы?
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БОРИСОВ. Именно в городе Севастополе проводилось выездное заседание украинско-российской комиссии по 
разделу  Черноморского  флота,  где  нарабатывались  материалы,  связанные  с  размещением  филиала  Московского 
Государственного  Университета.  Все  стороны  подписали  этот  документ.  И  у  меня  не  было  сомнения,  что  он  будет 
ратифицирован на уровне Правительства. Почему на сегодняшний день этого не произошло? Я считаю, что если брать 
даже по этому году 2004, это недостаточно эффективная работа украинской этой комиссии.

ЗАТУЛИН. Я бы хотел такой, может быть главный вопрос задать. Как Вы считаете, Черноморский флот России 
останется в Севастополе после 2017 года? 2017 год – это срок окончания действия соглашения по флоту. Вы за то, чтобы 
Черноморский флот здесь остался и при каких условиях?

БОРИСОВ.  Наличие  Черноморского  флота  в  городе  Севастополе  укрепляет  наш  местный  бюджет,  дает 
возможность развивать инфраструктуру города. Мы, как местные органы власти, должны отработать совместно с кабинетом 
министров в рамках созданной украинско-российской комиссии ООН, так назовем, более эффективном использовании мест 
дислокации  Черноморского  флота.  Я  здесь  имею  в  виду  то,  что  в  основном  войсковые  части  Черноморского  флота 
размещаются  на  берегу  бухт,  занимают,  с  моей  точки  зрения,  очень  интересные  глубоководные  причалы,  там 
приблизительно до 10-12 метров. Этот причальный фронт можно использовать в плане развития каких-то терминалов, 
нашего торгового порта и т.д. Над этим вопросом надо подумать.

ЗАТУЛИН. Т.е. есть определенный конфликт интересов здесь.
БОРИСОВ. Есть. Но я думаю, что мы и должны его устранять. 
ЗАТУЛИН. Снять переговорным путем?
БОРИСОВ. Подписывая эти рамочные договора. Я думаю, это пойдет на пользу развития, прежде всего, общих 

интересов России и Украины, даже в плане товарооборота.
ЗАТУЛИН. Когда-то Севастополь был закрытым городом - до 1996 года. Такая отрасль как туризм, вероятно, она 

новая для города? Как правило,  все связанное с туризмом – это бизнес,  это частные коммерческие предприятия.  Как 
динамично развивается эта сфера? Сколько людей приезжает в Севастополь, откуда они едут, чтоб посмотреть на эти 
памятники, красоты, на эти бухты?

БОРИСОВ. Итоги за последние несколько лет, я беру последние три года, говорят о том, что выбрана правильная 
позиция местных органов власти в плане ориентации Севастополя не на военно-промышленную базу, а на гражданское его 
развитие. И, прежде всего, создание в городе всех возможностей для развития туризма. В обиходе говорят, что мы хотим 
видеть Севастополь только как туристическую Мекку. У нас есть для этого возможности. Если брать по объему услуг, в 
первом полугодии  туристические  фирмы предоставили их  на  45  млн.  гривен.  Фактически  это  равно  количеству  услуг, 
которые  осуществляли  туристические  фирмы  в  2001  году.  Поэтому,  я  думаю,  по  объему  от  туристических  услуг  мы 
достигнем к концу года 100 млн. гривен. За эти пол года мы обслужили 75 тысяч туристов и экскурсантов.

ЗАТУЛИН. Т.е. это больше, чем абсолютно, скажем, субвенции Украины.
БОРИСОВ. Совершенно верно. Они больше, чем в 2003 году приблизительно на 15%, есть такая положительная 

тенденция. Но этому способствует появление новых объектов, которые очень привлекательны для туристов. На Херсонесе 
восстановлен Владимирский собор.  Я думаю,  Вы в нем были или еще побываете.  Что меня радует,  именно на такие 
объекты очень много приезжает иностранных граждан. За первое полугодие мы обслужили 25 тысяч иностранцев.

ЗАТУЛИН. Большое Вам спасибо, Валентин Михайлович, что Вы нашли время для этого разговора. До свидания.
БОРИСОВ. До свидания.

СЮЖЕТ.  Накануне  развала  Советского  Союза  Черноморский  флот  в  2,5  раза  превышал  силы  флотов  
государств  НАТО в  Черном и  восточной  части Средиземного  морей.  Вопреки  Беловежским соглашениям и  другим 
договоренностям власти новой  Украины попытались присвоить флот.  Но  военный совет Черноморского флота и 
подавляющая часть экипажей кораблей отказались переприсягать. Тогда Президент Украины Леонид Кравчук в начале  
апреля 1992 года объявил о формировании на базе Черноморского флота военно-морских сил Украины. В ответ на это  
Ельцин взял Черноморский флот по юрисдикцию России и приказал поднять на кораблях андреевские флаги. До мая 97  
года  между  Россией  и  Украиной  велись  переговоры  по  статусу  флота  и  его  раздела.  Еще  до  достижения  
окончательных  соглашений  Россия  уступала  Украине  одну  базу  флота  за  другой.  В  самой  России  это  вызывала  
постоянное  возмущение  самых  разных  политических  сил,  настаивавших  на  особом политическом статусе  города  
Севастополя.  В  результате договоренностей  Россия  на  20  лет взяла  в  аренду  у  Украины около  5% территорий  
Севастополя под базу Черноморского флота России. Не удалось России отстоять и самостоятельного базирования в  
Севастополе.  Наряду  с  Черноморским  флотом  в  его  бухтах  располагается  ВМФ  Украины.  Объекты,  переданные  
Украине  в  соответствии  с  соглашениями  о  разделе  флота,  постепенно  приватизируются.  В  Балаклаве,  где  в  
советские годы размещалась дивизия подводных лодок, теперь расцветает коммерция. А уникальные выбитые в скале  
цеха и доки для субмарин разграблены и опустошены.

ЗАТУЛИН.  Мы  в  святая  святых,  в  кабинете  командующего  Черноморским  флотом  Российской  Федерации 
адмирала Владимира Васильевича Масорина. Здравствуйте, Владимир Васильевич.

МАСОРИН. Здравствуйте, Константин Федорович.
ДОСЬЕ.  Владимир Васильевич Масорин.  Родился в  городе Белый Тверской области.  Окончил Черноморское  

высшее военно-морское училище имени Нахимова, проходил службу на северном флоте. В 83 году назначен начальником  
штаба, а затем командиров бригады эскадренных миноносцев. С 89 года начальник штаба, заместитель командира  
оперативной эскадры. С 93 первый заместитель командующего Кольской флотилией. С 96 – командующий Каспийской  
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флотилией.  С  октября  2002  года  –  командующий  Черноморским  флотом.  Воинское  звание  –  адмирал.  Награжден 
орденами за службу Родине III степени, трудового Красного знамени и орденом за военные заслуги.

ЗАТУЛИН.  Владимир Васильевич, со времен распада Советского Союза с 1991 года Вы пятый командующий 
Черноморским флотом. Каково сегодняшнее состояние Черноморского флота?

МАСОРИН. Сегодня состояние Черноморского флота ничуть не хуже, чем состояние других флотов.
ЗАТУЛИН. Сколько кораблей на Черноморском флоте?
МАСОРИН. Как нас раньше учили – достаточно для решения задач на минимальном уровне. У нас сейчас более 

полусотни кораблей. Достаточное количество судового обеспечения, спасательных судов. Но флот, конечно, значительно 
меньше, чем был в советское время по численности судов, кораблей, личного состава.

ЗАТУЛИН. Если сравнить с советским периодом?
МАСОРИН.  По сравнению с советским периодом он уменьшился в  4  раза по численности личного состава и 

количеству кораблей. 
ЗАТУЛИН. А турецкий флот за это же время вырос?
МАСОРИН.  Я  думаю,  что  турецкий  флот  просто  обновился.  Может  быть,  раза  в  2  он  увеличился  по 

количественному составу. Когда я был курсантом, помню очень плачевное состояние турецкого флота. Это тоже вселяет в 
нас уверенность. Там денежное содержание офицеров было низкое, за турецкого офицера не отдавали замуж своих детей 
родители, потому что он не мог обеспечить семью.

ЗАТУЛИН. А теперь?
МАСОРИН. Теперь все наоборот. И прошло не так много времени, всего 20-30 лет. Поэтому у нас в этом плане 

тоже вполне оптимистичные перспективы.
ЗАТУЛИН. А вот такое нахождение двух флотов в одной гавани. Все-таки главная база Черноморского флота – это 

Севастополь, хотя есть и другие пункты базирования на российской территории. Здесь же в Севастополе базируются еще и 
военно-морские силы Украины. Есть проблемы, связанные с этим? 

МАСОРИН. Проблем абсолютно нет, потому что причалов нам хватает, отношения у нас нормальные, отличные. У 
нас  вообще  хорошие  отношения  со  всеми  структурами  власти,  начиная  от  органов  внутренних  дел  и  заканчивая 
администрацией. А уж с военно-морскими силами Украины нам сегодня вообще делить нечего.

ЗАТУЛИН. Совместные парады проводите.
МАСОРИН. Да. У нас вполне приличные, нормальные отношения.
ЗАТУЛИН. Взаимоотношения город-флот. Как они складываются? Насколько флот зависит от поведения властей, 

насколько власти учитывают потребности флота.
МАСОРИН. Сегодня,  конечно,  изменяются  многие  законы,  правила.  И  даже  то,  что  было  предусмотрено 

соглашениями по Черноморскому флоту, сегодня иногда не учитывается при принятии каких-то законов в Украине. Это, в 
общем-то, естественно. Принимаются законы, которые для государства. И мы попадаем под действие этих законов, потому 
что мы взяли обязательства выполнять законы Украины.

ЗАТУЛИН. А они меняются?
МАСОРИН. А они меняются. 
ЗАТУЛИН. Какой конкретный пример можете привести?
МАСОРИН.  Начиная  с  того,  что  в  российской  федерации  была  отменена  форма  пять  регистрации 

военнослужащих. Т.е. мы регистрировались по справке. У нас не было паспортов. Тоже самое случилось и в Украине, но так 
как украинские военнослужащие имели паспорт гражданина Украины, то они нормально стали получать прописку. И никаких 
вопросов не возникало. А так как мы к тому времени не имели еще даже паспортов граждан Российской Федерации, сейчас 
мы все имеем, то у нас сразу стали возникать проблемы. Но это было сделано не в ущерб Черноморскому флоту, не 
специально, чтобы навредить. Это был принят нормальный закон.

ЗАТУЛИН. В какой мере развитие Севастополя как города создает помехи и трудности флоту: туризм, который 
здесь  развивается  бурно,  частный  бизнес,  то,  что  возникают  идеи  создания  оффшорной  зоны?  Во  всяком  случае, 
некоторые  люди,  будем называть  их  представителями  власти,  в  прежние  времена  высказывались  в  том  смысле,  что 
Черноморский флот мешает городу Севастополю. 

МАСОРИН. Мое личное мнение, что на сегодняшний день флот никак не мешает развитию города. Если говорить 
о том, что есть желание превратить его в центр…

ЗАТУЛИН. В Мекку туристическую.
МАСОРИН. В Мекку туристическую, то если Вы придете на Графскую пристань, Вы услышите, что туристы сплошь 

и рядом приглашаются покататься по Севастопольской гавани, чтобы посмотреть на российские корабли.
ЗАТУЛИН. Сейчас мы отмечаем 150-летие первой героической обороны Севастополя, 150 лет Крымской войне. В 

связи с этим проходят различные мероприятия. У нас как раз есть возможность сейчас увидеть этот монумент. Мы сняли 
все, что относится к восстановленным памятникам.

СЮЖЕТ.  Унаследовавшие  Севастополь  украинские  власти  сегодня  не  прочь  распорядится  историческим  
наследием Крымской войны для своего пиара. Но почему-то они не считают себя ответственными за содержание  
памятников войны, в которой сражались и их предки.

СИНХРОН Константина ЗАТУЛИНА: Мы в Балаклаве, в Золотой Балке на месте событий Крымской войны,  
где  через  150  лет  совсем  недавно  разыгралась  дипломатическое  действо  довольно  странного  свойства.  По  
инициативе  Украины,  ныне  владеющей  этой  землей,  здесь  собрались  представители  Англии,  Франции,  Турции  и,  
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конечно, России в лице Виктора Степановича Черномырдина для того, чтобы заложить этот камень примирения через  
150 лет, как если бы все эти государства продолжали находиться в состоянии войны. Свой исторический след на этом  
историческом месте оставил и Президент Украины Леонид Кучма. 

А  вот  там  на  своем  настоящем  месте  находится  памятник  русским  воинам,  павшим  в  Балаклавском 
сражении, которое произошло сегодня 13 октября ровно 150 лет назад.

Этот памятник бывший в полуразрушенном состоянии все последние годы буквально за три недели в срочном  
порядке  отреставрировали  строители  Черноморского  флота  на  деньги,  отпущенные  Россией.  Орел,  который  вы 
видите, венчает этот памятник на самом деле из гипса, чугунный орел за такой срок не мог быть изготовлен, он  
сейчас отливается. 

ЗАТУЛИН. Я оставляю в стороне вопрос: почему, унаследовав эту территорию, украинская сторона считает, что 
поддержание памятников – это дело рук России. 

МАСОРИН.  На  этом  памятнике  обязательно  будет  установлена  в  ближайшее  время  табличка  о  том,  что  он 
восстановлен именно Черноморским флотом Российской Федерации и нашими военными строителями. Я думаю, что это 
останется надолго.

ЗАТУЛИН. Как Вы считаете, флот уйдет после 2017 года?
МАСОРИН.  Я  на этот  вопрос отвечаю так:  я очень надеюсь,  что в то время этот  вопрос будут  решать люди 

намного умнее, может быть, и способнее, чем мы.
ЗАТУЛИН. Лично мое мнение, не специалиста, я, например, не вижу Черноморского флота без Севастополя.
МАСОРИН. Если  говорить  о  сегодняшних  настроениях  в  Севастополе,  может  быть,  найдется  десятка  два 

оголтелых националистов и тех, кто просто из подворотни говорят что-то плохое о Черноморском флоте.
ЗАТУЛИН. Может быть, последний вопрос. Кто кроме тех, кому это прямо поручено, помогает сегодня флоту.
МАСОРИН. Конечно,  Черноморский  флот,  в  первую  очередь,  живет  теми  средствами,  которые  выделяет 

Министерство обороны и наш российский бюджет, их никто не заменит. В то же время, поддержка Черноморского флота 
регионами  России  просто  неоценима.  Я  хочу  сказать,  что  над  флотом  шефствуют  не  только  в  России,  над  флотом 
шефствуют и в Англии. Мы сейчас были в походе, находились на английской эсминце. Так и у них есть шеф.

ЗАТУЛИН. Т.е. это практика международная?
МАСОРИН.  Международная  практика,  да.  Конечно,  в  первую  очередь,  нам  самую  существенную  помощь 

оказывает Правительство Москвы, Юрий Михайлович Лужков. Московская государственная Дума выделяет нам из бюджета 
Москвы средства, достаточные для того, чтобы флот чувствовал себя уверенно. Ну и практически все регионы. У нас стоят 
памятники: и Ивановский, и Владимирский, и Калужский, и из Краснодарского края, практически все. 

ЗАТУЛИН. Такой народный флот.
МАСОРИН. Да, народный флот.

СЮЖЕТ.  После бурных событий начала 90-х годов Черноморский флот попал в очень сложное положение.  
Россия,  с  трудом  находящая  средства  на  содержание  своей  армии,  фактически  бросила  моряков  черноморцев  на  
произвол  судьбы.  В  этой  ситуации  на  выручку  к  ним  пришла  Москва.  На  средства,  выделенные  Москвой,  
отремонтирован и оборудован самым современным вооружением ракетный крейсер «Слава». В 99 году он введен в  
строй как флагман Черноморского флота под новым названием гвардейского ракетного крейсера «Москва».

СИНХРОН  Алексея  ЩЕРБИЦКОГО,  командира  крейсера  «Москва»:  Название  «Москва»  крейсер  «Слава»  
получил  от  противолодочного  крейсера  «Москва»,  который  сейчас  уже  не  существует,  но  доброе  имя  Москвы  в  
обязательном порядке должно быть на одном из бортов российских кораблей, и оно есть на нашем крейсере. Это очень  
приятно и знаменательно, что именно на Черноморском флоте есть крейсер с именем «Москва».

Поддержка  Мэрии  Москвы  впервые  с  советских  времен  сделала  возможными  походы  и  боевые  дежурства  
крейсера «Москва» и других кораблей Черноморского флота в Средиземное море. Каждая префектура, округ Москвы 
шефствуют  над  кораблями  и  боевыми  частями  Черноморского  флота.  Эти  обязанности  еще  раз  закреплены 
специальным  постановлением  Правительства  Москвы  от  31  декабря  2002  года.  За  период  с  94  года  благодаря  
инициативе Правительства Москвы и Московской городской Думы с помощью города построено и приобретено для  
военнослужащих Черноморского флота Российской Федерации 2235 квартир. В Севастополе вырос целых московский  
квартал, где есть детский сад и лучшая в Севастополе средняя школа № 8 им. 850-летия Москвы. Образовательный  
цикл завершает созданный под потранатом Правительства Москвы Черноморский филиал МГУ. Все севастопольские 
ветераны Великой отечественной войны за прошедшие годы регулярно получают от Москвы материальную помощь ко  
Дню Победы.

ЗАТУЛИН. Несмотря на то, что флот все-таки находится теперь за пределами России он ощущает поддержку со 
стороны России.

МАСОРИН.  Да.  Нам самое  главное  не  материальная  сторона,  нам самое  главное  моральная.  Это  в  первую 
очередь.

ЗАТУЛИН. Спасибо большое Владимир Васильевич, что Вы нашли время для этого интервью. Мы желаем 7 футов 
под килем кораблям Черноморского флота Российской Федерации и нормального их нахождения в главной базе в городе 
Севастополе.

МАСОРИН. Я Вам откровенно скажу, что сегодня для функционирования и существования флота в Крыму есть все 
условия.
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ЗАТУЛИН. До свидания. Спасибо.
Итак,  мы выслушали  двух  русских  людей:  гражданина  России  и  гражданина  Украины,  военного  и  штатского, 

вместе  с  нами  обсуждавших  судьбу  города  Севастополя  и  Черноморского  флота.  И  Валентин  Михайлович  Борисов  и 
Владимир  Васильевич  Масорин  оба  были  достаточно  оптимистичны,  что  касается  решения  проблем,  стоящих  перед 
городом  и  флотом.  Но  вы,  наверное,  почувствовали  определенную  напряженность  в  ответах  на  вопрос  о  судьбе 
Черноморского  флота  в  Севастополе  после  2017  года,  после  окончания  срока  действия  нынешних  соглашений  о  его 
базировании на этой теперь украинской земле. Как видите, власти города Севастополя очень заинтересованы в том, чтобы 
те участки, те причалы, те бухты, которые сегодня занимает Черноморский флот, достались бы им, а флот по возможности, 
сократил свое присутствие. Это им кажется необходимым для того, чтобы Севастополь развивался как туристическая Мекка 
и продолжал набирать обороты.

Между тем, Россия все эти годы платит за нахождение Черноморского флота сумму в полтора раза превышающую 
годовой бюджет самого города Севастополя. Россия сегодня, как мы видим, восстанавливает памятники, памятники первой 
героической обороны Севастополя. При этом, они как бы не обращают внимание на то, что Украина, которой достались эти 
севастопольские земли, пользует их по своему усмотрению: когда надо устраивая пиар-шоу вокруг акции примирения и 
одновременно не заботясь напрямую о сохранении исторических реликвий общих российско-украинских предков, павших 
здесь в первую севастопольскую оборону.

Сегодня Севастополь – это единственный город в Украине, который не выбирает своего мэра. В городе, как мы 
видим, находится и 5 лет успешно работает Черноморский филиал Московского Государственного Университета, который 
украинские власти до сих пор отказываются зарегистрировать.

Избирательная кампания по выборам Президента Украины вступает в свою решающую стадию. И, может быть, 
что также как и в 1994 году, когда к власти впервые пришел Леонид Кучма, именно голоса севастопольцев, голоса крымчан 
решат исход противостояния между двумя фаворитами - Виктором Януковичем и Виктором Ющенко. И, конечно же, не 
только  население  Севастополя,  но  и  мы с  Вами  -  россияне  должны понимать,  что  это  будет  означать  для  будущего 
Черноморского флота в этом городе-герое. Будет ли севастопольское население иметь право избирать и быть избранными, 
будет ли, наконец, конституирован в городе Московский Университет? От ответа на эти вопросы зависит, будет ли и дальше 
продолжаться та незримая третья оборона Севастополя, которая началась с распадом Советского Союза в 1991 году.

До свидания. И до встречи в новых выпусках нашей программы «Материк» на канале ТВЦ.

За пять минут до…
29 октября 2004 г.

Константин Затулин
29 октября 2004 года официально завершается агитационная кампания на 

выборах  президента  Украины.  Через  два  дня  граждане  Украины  в  четвертый  раз 
приступят к избранию главы своего государства. 

Наш Институт стран СНГ, одной из главных причин создания которого в 1996 
году была потребность прогноза будущего Украины и украино-российских отношений, в 
очередной  раз  остался  в  стороне  от  заказного  пиара  и  политтехнологий, 
сопровождавших  эту  избирательную  кампанию  в  невиданных  прежде  на  Украине 
масштабах.  Может быть, мы недостаточно циничны или избыточно принципиальны, 
считайте,  как  хотите.  Но  напоследок  в  этом внеочередном выпуске,  -  хоть  за  пять 
минут  но до, а не после выборов, - мы пользуемся случаем сказать то, что думаем.

Мы думаем, что избиратель Украины вновь у разбитого корыта, как в 1994 
году.  При  всем уважении к  украинской  незалежности,  что-то  неладно  в  украинском 
королевстве, если через 10 лет все те же проклятые вопросы продолжают разделять 
его на Восток и Запад. Может, Запад есть Запад, Восток есть Восток, и вместе им не 
сойтись?

Нам чем-то нравятся,  а  чем-то не нравятся оба победителя,  оба Виктора. 
Каждый, конечно, по-своему. Наверное это потому, что мы уже не такие молодые, как в 
1994, когда мы искали все достоинства в одном Леониде, а все недостатки в другом. 

Но мы были бы не мы, если бы в это момент позволили усомниться в том, что 
Россия способна быть единой в своем внешнеполитическом выборе. Да, история предшествующих президентских выборов 
на Украине, кроме выборов 1999 года, всегда состояла в том, что кандидат Востока побеждал кандидата Запада и сам 
становился  прозападным  президентом.  Совсем  не  исключено,  скорее  наоборот,  что  кое-кто  в  России  испытает 
определенные разочарования после победы Виктора Януковича. Наученные собственным опытом, мы не очень-то верим 
всем обещаниям Януковича, но это совсем не означает, что мы можем позволить себе роскошь обмануться в Викторе 
Ющенко, который нам ничего, кроме признания в географическом соседстве и не обещает.

Нам в Институте импонирует, что Россия избавляется от комплекса невмешательства по отношению к важнейшим 
процессам, происходящим на Украине. Мы специально поместили в этом сборнике наиболее концептуальные свои статьи 
двух-трех летней давности, чтобы напомнить о неизменности своей главной рекомендации для России – быть субъектом 
влияния на Украине, а не объектом украинской политики. Мы считаем, что огромной заслугой Владимира Путина является 
демаргинализация украинского вектора нашей внешней политики. Другой разговор: кто и как реализует этот курс, насколько 
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наши затраты – материальные, имиджевые – соответствуют получаемым результатам. Дело даже не в том, что мы считаем 
Виктора Черномырдина недипломатическим недоразумением нашей дипломатии, а кое-кого из российских политтехнологов 
–  слишком хорошими технологами и  слишком плохими политиками.  Основным недостатком российской  политики было 
следование в фарватере политики действующего президента Леонида Кучмы, который стал восприниматься чуть ли ни как 
«наше всё»  на  Украине.  Слишком часто  и  не  слишком хитрым способом правящей украинской  элите  удавалось  свою 
собственную слабость конвертировать в российские уступки. Даже сейчас, когда все ставки сделаны, люди из окружения 
Леонида Кучмы продолжают интриговать против Виктора Януковича, а отдельно взятые эксперты забавляют общество 
схемами президентства Ющенко при премьерстве Януковича – осталось только поблагодарить Россию за внимание. На 
будущее, безусловно, должен быть сделан один вывод – на происходящее в Украине России нужно смотреть собственными 
глазами, а не через заёмные киевские линзы. 

Россия  тратит  огромные  ресурсы  на  обеспечение  преемственности  власти  на  Украине.  Российские 
налогоплательщики  не  должны  быть  обмануты.  Необходим  общественный,  партийный,  парламентский  контроль  над 
российской  политикой  на  украинском  направлении,  чтобы  обещания  официального  статуса  русского  языка,  двойного 
гражданства, политической реформы не были забыты – в случае победы Януковича – сразу после выборов.

Все предсказания, все прогнозы о выборах уже сделаны. Будет второй тур, в нем должны участвовать Виктор 
Янукович и Виктор Ющенко. В случае, если Ющенко выйдет во второй тур первым по численности голосов – ночь с 31 на 1  
и  следующие за ней  пройдут  более  спокойно.  Если наоборот –  то в  Киеве всякое  возможно уже после  первого  тура: 
сторонники оппозиции зомбированы до такой степени, что непонятно зачем им вообще голосовать, ведь они Ющенко уже 
выбрали.  Чего Януковичу в самом деле надо опасаться,  так  это узреть Леонида Кучму во всей красе «национального 
арбитра». Если же Янукович будет бдителен, то его победа по итогам второго тура теоретически гораздо более обоснована, 
чем выигрыш Ющенко.

Увидим.

P.S.  29  октября  Институтом  стран  СНГ  был  выпущен  специальный  номер  информационно-
аналитического бюллетеня «Украина за день до выборов», в котором Вы можете ознакомиться с хроникой  
событий  в  Украине,  аналитическими  материалами  сотрудников  Института,  российских  и  украинских 
политологов накануне выборов президента Украины. Электронная версия специального выпуска бюллетеня  
размещена на сайте www.materik.ru в разделе «Аналитика». 

 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

11



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

В ЗЕРКАЛЕ СМИ
Москва не вмешивалась в абхазские выборы

Парламентская газета, 16 октября 2004 г.
Оксана Ушакова

Единственным  депутатом  Государственной  Думы,  зарегистрированным  в  качестве   наблюдателя  на  выборах 
президента Абхазии, был "единоросс", член Комитета по делам СНГ и связям с соотечественниками Константин Затулин. 
По  возвращении  из  этой  республики  он  решил  высказать  своё  мнение  о  прошедшей  предвыборной  кампании  и  её 
результатах.

"Никто и не ожидал, что выборы в Абхазии пройдут легко...  Но, несмотря на свою непризнанность, республика 
доказала, что в состоянии провести выборы", - заявил Константин Затулин на специальной пресс-конференции в Думе. 
Однако, по его словам, неискушенное абхазское население испытало на себе всю агрессивность предвыборной кампании, 
во время которой происходила постоянная манипуляция сознанием граждан.

Хотя все пять кандидатов в президенты Абхазии были российскими подданными, они как бы разделились на два 
лагеря: российский и грузинский. Явными лидерами кампании были Сергей Багапш (его позиционируют как ставленника 
Грузии) и Рауль Хаджимба (его считают пророссийским политиком). Так вот, участие накануне выборов наших политиков и 
артистов  в  торжествах  в  Сухуми  по  случаю  11-й  годовщины  независимости  Абхазии  сторонники  Багапша  назвали 
выступлением в поддержку Хаджимбы и вмешательством иностранцев в абхазские выборы. Такая трактовка прошедшего 
праздника возмутила Константина Затулина, также одного из участников сухумского мероприятия. "Ирония заключается в 
том, что рассуждения о плохом поведении иностранцев-россиян принадлежат людям, которые все без исключения носят 
паспорта  граждан  Российской  Федерации,  -  возмущался  российский  депутат.  -  Россия  не  была  заинтересована  в 
навязывании своего кандидата!.. В Москве решили вообще не вмешиваться в эти выборы".

Казалось бы, выборы в Абхазии можно было бы признать состоявшимися, учитывая высокую явку населения, но 
тут-то и возник вопрос с Гальским районом. Именно в этом регионе, прилегающем к Грузии, на выборы явились двенадцать 
тысяч человек, вместо ожидаемых республиканским избиркомом пяти тысяч. "Такое количество людей можно объяснить 
миграционными  процессами  и  давно  не  проводившейся  в  Абхазии  переписью  населения",  -  предположил  Константин 
Затулин.  К тому же подавляющее большинство гальских избирателей в бюллетене поставили отметку напротив имени 
Сергея Багапша. Теперь оказались под вопросом результаты подсчета голосов в этом районе. По мнению депутата, именно 
в  Гальском  районе  очень  трудно  обеспечить  свободное  волеизъявление  граждан.  Парламентарий  уверен:  там  пиар-
технологи просто "посеяли смуту в умах населения". Помня о недавних военных действиях на своей территории и опасаясь 
новых возможных конфликтов, люди решили отдать предпочтение соседнему государству...

"Большинство россиян желают мира и добра абхазскому народу и с уважением относятся к демократическому 
процессу в республике, - заявил Константин Затулин. - Мы не собирались требовать для себя избирательные бюллетени, 
чтобы вместо абхазских избирателей проголосовать на выборах президента республики. Народу Абхазии - как никогда за 
прошедшие 11 лет - надо взвесить все произошедшее, чтобы независимость, доставшаяся столь дорогой ценой, не была 
украдена у него из-под носа, и его не провели на мякине в результате так называемых выборов в Гальском районе". Выход 
из нынешней непростой ситуации, сложившейся в Абхазии, депутат видит один: проведение второго тура голосования. 
Такая возможность закреплена в абхазском законодательстве. 

Жириновский не считает Грузию независимым государством
ИА "Росбалт", 16 октября 2004 г.

Вице-спикер  Госдумы  России  Владимир  Жириновский  сообщил  в  прямом  эфире  грузинской  телекомпании 
"Имеди",  что  не  считает  Грузию  независимым  государством.  "Российский  парламент  в  марте  1996  года  аннулировал 
Беловежские соглашения,  поэтому статус Грузии как независимого государства нелегитимен",  -  заявил он. Зато вполне 
легитимным Жириновский  считает  проведение  выборов  в  самопровозглашенной  республике  Абхазия.  "Вся  Абхазия  не 
хочет быть частью Грузии и не возвратится в ее состав ", - подчеркнул он. 

Лидер ЛДПР также уверен, что "Россия имеет право влиять на выборы в Абхазии и поддерживать Хаджимба. Так 
же, как и на Украине. Я выступаю в поддержку Януковича. И если в США победит Буш - то только благодаря поддержке 
России. Грузия - соседняя страна, и у нас есть все основания влиять на нее", - полагает он. Влиять же следует "через наши 
паспорта, российских граждан и агитацию из Москвы". 

Приблизительно  в  том  же  ключе  мыслит  Константин  Затулин,  который  вместе  с  Жириновским рассуждал  об 
Абхазии  и  Грузии  в  прямом  эфире  грузинской  телекомпании.  С  одной  лишь  разницей;  в  частности:  "чтобы  не  стать 
сумасшедшим, я признаю фактическое положение вещей. Сегодня Грузия независима, но Южная Осетия и Абхазия не 
входят в нее с момента распада СССР". По его словам, "исход выборов в Абхазии пока неизвестен: цыплят по осени 
считают. Выбор в пользу Хаджимба сделал президент Абхазии Владислав Ардзинба, и мы должны были это учесть. Мы не 
голосовали вместо абхазов и русских, проживающих в Абхазии, но мы хотели, чтобы голос России был там услышан. Кто-то 
услышал,  кто-то  -  нет".  Однако,  заметил  Затулин,  "все  пять  кандидатов,  которые  участвовали  в  выборах  президента 
Абхазии, подчеркивали необходимость тесных отношений с Россией". 

Напомним,  выборы  президента  Абхазии  состоялись  3  октября.  Центральная  избирательная  комиссия 
самопровозглашенной  республика  признала,  что  выборы выиграл  кандидат  в  президенты  от  оппозиции,  руководитель 
государственной  компании  "Черноморэнерго"  Сергей  Багапш.  Он  получил  50,08%  голосов  избирателей.  Однако  его 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

12



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

основной конкурент, ставленник Кремля, бывший премьер-министр Абхазии Рауль Хаджимба опротестовывает результаты 
выборов в Верховном суде республики и настаивает на повторном проведении голосования. До сих пор Верховный суд не 
вынес  решения  по  иску  Хаджимба.  Однако  генпрокурор  республики  возбудил  уголовное  дело  против  провластного 
кандидата в президенты по подозрению в фальсификации избирательной документации. 

31 октября: тяжелый выбор Украины 
17 октября 2004 г., NewsInfo

Две недели осталось  до  президентских  выборов  на  Украине.  Многие  аналитики  склонны думать,  что  интрига 
Ющенко  или  Янукович  по-прежнему  сохраняется.  Последние  опросы,  проведённые  Фондом  «Общественное  мнение», 
показывают, что впервые за долгое время Янукович вырвался вперёд, хотя отрыв минимальный – всего лишь 2%. В то же 
время эксперты, опрошенные NewsInfo, не склонны обольщаться. Если в предвыборном штабе Януковича предпочитают 
убаюкивать себя цифрами социологических опросов, к власти придёт Ющенко – марионетка второзрядных американских 
политиков типа Олбрайт, Бжезинского и Сороса. Единственное, что сейчас может Янукович для своей победы, так это 
сделать пару популистских жестов, поднять пенсии и изобличить хотя бы одного крупного коррупционера. Ни на что другое 
времени уже нет…

«С одной стороны я за то, чтобы победил Янукович, но с другой стороны, я вижу, что шанс выйти на финишную 
прямую  у  него  не  большой.  Если  этого  понимания  нет  в  штабе  Януковича,  если  они  себя  убаюкивают  цифрами 
социологических опросов и так далее… Тогда я боюсь, на Украине всё пойдет по грузинскому сценарию с совершенно 
непредсказуемыми результатами, - считает заместитель директора Института стран СНГ Владимир Жарихин, - Оппозиция 
уже мобилизовалась, она имеет опыт двух кампаний под лозунгом «Геть Кучму!»/«Прочь Кучму!» У них есть кадры, есть 
ресурсы, есть организация. Со стороны Януоквича и его команды нет даже намерения создать такую организацию, хотя 
ресурс есть».

«Кампания Ющенко не является самостоятельной. Он очень любит Украину, и вообще замечательный человек. На 
его фоне Янукович со своими двумя судимостями выглядит не очень эффектно. Но, к сожалению, за спиной Ющенко стоят 
такие националисты, которых нельзя назвать украинофилами и замечательными людьми, их нужно назвать русофобами. 
Они  не  столько  любят  Украину,  сколько  ненавидят  Россию.  Во-вторых,  Ющенко,  является  очень  важной  фигурой  в 
некоторых американских кругах. Причем, не в Белом доме, не у президента, а у второзрядных американских политиков, 
маргинальных авантюристов типа Олбрайт, Бжезинского, Сороса и прочих. То есть, в случае прихода Ющенко к власти 
украинский президент станет марионеткой в руках второразрядных американских политиков, которых повыгоняли отовсюду, 
-  говорит  директор  Института  политических  исследований  Сергей  Марков,  -  Плюс  польское  влияние.  Ющенко  это 
марионетка  тех  польских  политических  кругов,  которые  хотят  с  помощью  Украины,  с  помощью  конфликта  Украины  с 
Россией повысить свои ставки в Европе, и тех американских политиков, которые тоже хотят использовать Украину, как 
пешку в игре против России с целью создания своеобразного управляемого конфликта. В этих условиях, Россия оказалась 
вынужденной вмешаться в украинские выборы, и сделать ставку на Януковича, как альтернативного кандидата».

«Ситуация,  когда  рейтинги  Ющенко  и  Януковича  приблизительно  равны,  это  ужасно  в  данной  обстановке. 
Руководитель избирательной кампании Юшенко Юлия Тимошенко дама очень энергичная, но исключительно радикальная. 
И в случае 50/50 какая-нибудь «каштановая революция» по грузинскому сценарию вполне возможна. И поэтому если и 
побеждать Януковичу, то не с перевесом в 2-3%, а с серьезными преимуществами, - продолжает Владимир Жарихин, - А 
это серьезное преимущество может появиться, если привлечь голоса сторонников Мороза и Симоненко, которые занимают 
3-е и 4-е место в президентской гонке и во второй тур, который наверняка будет, не попадут. Но левопротестный электорат 
не хочет голосовать за Януковича, хотя для них принципальным моментом является геополитическая ориентация Украины 
на Россию. Янукович ориентирован на Россию. Но для сторонников Мороза и Симоненко ещё важнее оказалось неприятие 
Кучмы и его окружения. Проблема в том, что Янукович, являясь премьер-министром, не может дистанцироваться от Кучмы 
и поэтому не может получить недостающие ему голоса».

Руководитель  Аналитического  отдела  Центра  политической  конъюнктуры  России  Анатолий  Беляев 
придерживается иного мнения о причинах неуспеха Януковича: «Левые, пророссийски настроенные избиратели видят, что 
образовался  такой  номенклатурный  капитализм,  он  нечестный,  поэтому  они  и  не  готовы голосовать  за  Януковича.  В 
ситуации, когда уже нет времени почти ни на что, кандидату, располагающему административным ресурсом, приходится и 
действовать, применяя те инструменты, которые есть под рукой.  Как Назарбаев у себя,  так и  Янукович на Украине. В 
последний месяц перед выборами ему нужно бы делать чисто популистские вещи – давать пенсии, предпринимать какие-то 
шаги  по  борьбе  с  коррупцией,  или  создавать  видимость  этой  борьбы.  Сейчас  это  уже  поздно.  Януковичу  вовсе  не 
обязательно нужно было бы дистанцироваться от Кучмы. Кучма и Янукович должны были действовать вместе. Но именно 
действовать. Когда Кучма обнимает Януковича и говорит, как тот хорошо работает, это явно недостаточно».

«Также известно, что на Украине самый популярный кандидат в президенты это Владимир Владимирович Путин, - 
говорит Анатолий Беляев, - Если бы Янукович как-то воспользовался этим обстоятельством, акцентировал внимание на 
своей пророссийской позиции и на том, что его поддерживает Россия, то ему удалось бы завоевать голоса сторонников 
Симоненко и Мороза».

Владимир Жарихин не уверен, что данный рецепт был бы действенным: «Давайте всё-таки рассуждать на почве 
социологии. Все не так просто. Владимир Путин действительно популярен у значительной части жителей Украины. Но они 
уже свой выбор в сторону Януковича сделали. А вот среди сторонников Симоненко и Мороза насчитывается не так уж много 
поклонников Владимира Путина. Этот левый электорат уверен, что у нас тоже номенклатура, что у нас заправляют олигархи 
и так далее. Поэтому на светлый лик Владимира Владимировича в данном случае мало надежды».
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«Это тоже факт, но нужно мобилизовать и другие факторы. В конце концов, и патриарх Алексий Второй должен 
свое слово сказать. Должно быть вброшена идея общей судьбы Украины и России, чтобы не было никаких посягательств. 
То,  что  Украина  разделена  на  русское  население  и  украинское  население  это  миф,  поддерживаемый  украинскими 
националистами.  Я уже устал его развенчивать,  -  говорит руководитель отдела Украины Института стран СНГ Кирилл 
Фролов, - Украина разделена с одной стороны на 85% русско-украинского традиционное православное большинство, а с 
другой  стороны на  15% галицийского,  униатского,  неправославного,  но  христианского  меньшинства.  Трагедия Украины 
заключается в том, что в течение первых 3-4 лет с Кучмой государственную политику диктовало это меньшинство. Была 
абсурдная ситуация, когда традиционное православное большинство Украины полностью оттеснено от рычагов принятия 
решений, от рычагов интеллектуального развития, потому что во всевозможные фонды пускают только по галицийскому 
пропуску. Большинство становится меньшинством. Нужно освободить украинское большинство от пут галицийцев. Конечно, 
их  права  должны  быть  защищены,  но  власть  должна  принадлежать  прежде  всего,  русско-украинскому  большинству. 
Поэтому в украинское информационное поле должна быть вброшена идея общей судьбы Украины с Россией, что позволяет 
нам  говорить  и  об  общей  опасности  в  этом  контексте.  Идея  общей  опасности  –  опасности  галицийской  оккурации  и 
вмешательства внешних проамериканских сил – должна сплотить русско-украинский православный народ».

«К сожалению, политтехнологически это не получится, - в заключение добавляет Сергей Марков, - Есть инерция 
восприятия. Даже за месяц это не осуществить. Надо было начинать намного раньше».

Чем грозит Украине противостояние сторонников Януковича и 
Ющенко?

18 октября 2004, ПСДП.ру
Людмила Подобедова 

По  мнению  большинства  политологов,  участвовавших  в  заседании  клуба  "Гражданские  дебаты"  в  Москве  по 
поводу  последних  социологических  данных  в  преддверие  выборов  президента  на  Украине,  ситуация  с  рейтингами 
кандидатов неоднозначная. Разрыв между Януковичем и Ющенко составляет 2-3 процента, а значит велика вероятность, 
что он будет невелик и во втором туре. Это может привести к революционному сценарию и даже к гражданской войне 
сторонников  проигравшего  кандидата  против  победителя.  Участники  заседания  клуба  обсуждали  шансы  Януковича  и 
Ющенко на победу, сравнивали стратегию ведения их избирательных кампаний, прогнозировали, на чьей стороне окажутся 
симпатии электората. Мнения экспертов в материале корреспондента ПСДП.ру, которая присутствовала на "Гражданских 
дебатах". 

Владимир Жарихин, заместитель директора Института стран СНГ:
Кучма может обеспечить победу Януковичу
- Ситуация на Украине очень тревожная, так как рейтинг у кандидатов почти равный. На имиджевом поле, которое 

использует команда Ющенко, преимущество за ним, а Янукович начал содержательную часть своей кампании только в 
сентябре, то есть поздно. Исход второго тура решит левый и левоцентристский электорат. А он сейчас делится практически 
поровну. Входящие в него люди любят русский язык и голосуют за дружбу с Россией, но еще больше они не любят команду 
Кучмы  и  самого  нынешнего  президента.  Януковичу  для  того,  чтобы  завоевать  голоса  этого  электората  нужно 
дистанцироваться  от  действующей  власти.  Но  как  может  это  сделать  действующий  премьер-министр?  С  помощью 
действующего президента. 

Только Кучма может вмешаться в ситуацию, подав в отставку и назначив Януковича исполняющим обязанности 
президента. Это предоставит ему возможность продемонстрировать свое стремление к кадровым изменениям. Также Кучма 
может отправить в  отставку самого Януковича и вместо него премьер-министром назначить Ющенко. В-третьих, Кучма 
понуждает двух претендентов войти в альянс  друг с  другом,  разделив посты исполняющего обязанности президента и 
премьер-министра между Януковичем и Ющенко. 

Но если электоральные возможности привлечения голосов у Ющенко уже практически исчерпаны, то у Януковича 
есть  этот  ресурс  в  виде  привлечения  пророссийски  настроенных,  но  резко  антикучмовских  избирателей.  На  Украине 
возможна гражданская война и если это случится, то ни о каком экономическом росте в ней говорить будет нельзя. 

Сергей Доренко, журналист:
Штаб Януковича агитирует за Ющенко.
- Янукович может победить в первом туре, если Кучма выгонит его с поста премьер-министра. Если бы Виктор 

Янукович в несколько раз  увеличил льготы,  пенсии и зарплаты бюджетникам,  а  действующий президент,  заметив это, 
выгнал бы Януковича с работы, его бы на руках внесли в президентское кресло. Это была бы каштановая революция 
наоборот. Но я не уверен, что это произойдет в Киеве, так как недоверие между украинскими элитами настолько серьезно, 
что они не соблюдают собственные договоренности друг с другом. 

Сейчас за деньги "донецких", правительства и России, по сути, ведется компания в пользу Ющенко. По Украине 
распространяется грамота кабинета министров Украины в количество 3 миллиона экземпляров, где Ющенко награждает 
Януковича почетным знаком. По мнению тех, кто выпустил эту грамоту, даже Ющенко признает, какой хороший Янукович. А 
на самом деле думающий человек может сделать совсем другие выводы. Оба Виктора могут работать вместе: Ющенко в 
должности босса, а Янукович – его подчиненного. Босс Ющенко справедлив к своему подчиненному и дает ему "20 копеек 
на мороженое", коими являются 3 млн. экземпляров грамоты за счет штаба Януковича. Также выпускаются плакаты, где на 
фоне американского флага вместо лица Буша изображен профиль Ющенко. Украинцы не полны имперских амбиций, они 
любят присоединяться к успешному проекту. А, судя по плакату, Ющенко – успешный проект. И если голосовать за него, то 
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вместе с хатами и коровами можно переехать в Калифорнию и жить не хуже, чем там. Получается, что Янукович ведет 
ожесточенную агитацию за Ющенко, не прекращая ни на минуту. 

Незначительный  рост  рейтингов  Януковича  еще  ничего  не  доказывает.  В  России  уже  понятно,  что  украинцы 
недоговоропригодны.  Они  говорят  "да",  когда  их  ставишь  к  стенке,  когда  боятся  сказать  "нет",  в  том  числе  и  на 
социологических  опросах.  Что  они  скажут  в  кабинах  для  голосования,  непонятно.  России  невыгодно  в  этой  спорной 
ситуации придерживаться той позиции, которую заняла большая часть российской элиты. Понятно, что кто бы ни победил, 
без Украины нам жить нельзя. А мы сейчас позиционируемся так, как если бы это было не так. 

Во многом пожар в Украине раздут Кремлем и нашими политтехнологами. Украинцы не могут не видеть, что сама 
диллема противопоставления "Россия-Запад" ложная. Откуда придет НАТО: из Москвы или из Киева? Идет спор, кто будет 
вторым, и кем буду командовать. Если мы сегодня следуем в фарватере нефтяной администрации Буша, то нужно прямо 
говорить, что мы против победы демократов одновременно на Украине и в США и за победу республиканцев. На Украине 
Янукович через Путина косвенно находится в фарватере республиканцев, так как там же находится Путин. Поэтому Россию 
больше устраивает победа республиканцев: Януковича в Киеве и Буша в Нью-Йорке, а не Кэрри в США и Ющенко на 
Украине. 

Игорь Минтусов, председатель Совета директоров политконсалтинговой компании "Николло М": 
Украинцы ждут итогов президентских выборов, чтобы выйти на улицы.
- Исход первого тура решится уже на днях, но основная драма на выборах президента на Украине развернется во 

втором туре. Из рейтингов обоих кандидатов видно, что идут они почти вровень. Похожая ситуация ожидается и во втором 
туре. После победы одного из кандидатов его разрыв с соперником будет минимален. Уже сегодня 27 процентов украинцев 
считает, что итоги выборов будут подтасованы. Половина из них – сторонники Ющенко. То есть мы имеем как минимум 10 
процентов электората, которые ждут финального объявления результатов выборов, чтобы выйти на улицы и протестовать. 

Какими  бы ни  были  результаты выборов,  их  надо  признать.  Это  более  ценно  для консолидации  нации,  чем 
многомесячная борьба за пересмотр их итогов. Всегда найдутся маргинальные группы среди электората обоих кандидатов, 
которые будут создавать благодатную основу для этой борьбы. Я думаю, что после объявления результатов голосования 
ни у Ющенко, ни у Януковича не хватит сил позвонить другому, победившему кандидату, и поздравить его с официально 
объявленной победой. Поэтому, скорее всего, это противостояние предстоит Украине и после выборов. 

Вячеслав Никонов, президент фонда "Политика": 
Пять причин падения рейтинга Ющенко.
- В последнее время рейтинг Ющенко начал проседать по сравнению с Януковичем. Во-первых, это связано с тем, 

что избирательная кампания оппозиции построена на чисто негативных посылах. Ее доминирующая тема - "темные силы 
нас злобно гнетут", "против нас используется административный ресурс", "Ющенко травят" и т.д., а позитивной программы у 
Ющенко не видно.

Второй  фактор  –  реакция  на  решение  Януковича  о  повышении  пенсий.  Это  сильнейший  шаг,  учитывая,  что 
практически половина из тех, кто реально придет на выборы - пенсионеры. Реакция оппозиции была, что обманут, что на 
это нет денег и что это инфляционно, вместо того, чтобы сказать, что мало повысили, что мы повысили бы гораздо больше. 
И поэтому Ющенко на этом фоне выглядел как противник повышения пенсий. 

Третий  фактор  это  фактор  болезни  Ющенко.  Никто  не  тянул  Зинченко  за  язык  говорить  о  том,  что  у  него 
тяжелейший панкреатит с массой осложнений. Тут же, естественно, была поднята история болезни, и оказалось, что там 
действительно такая хроника, что мало не покажется, ни в какой западной стране человек с таким букетом болезней даже 
не попытался бы идти на пост президента. 

Четвертый фактор – это рост политической активности избирателей. То есть, увеличение показателей количества 
людей, которые собираются прийти на выборы, оказалось в пользу Януковича. Электорат Ющенко уже изначально был 
более  отмобилизован.  А  сейчас  любое  повышение  явки  происходит  в  основном  за  счет  тех  людей,  которые  будут 
голосовать за Януковича. 

Наконец,  пятым  я  бы  назвал  российский  фактор  в  широком смысле  этого  слова.  Здесь  важную роль  играет 
поддержка Путина, все более ярко и однозначно выражаемая. Путин очень популярен в Украине по всем исследованиям, и 
если бы он участвовал в украинской избирательной кампании, он, конечно, победил бы с огромным отрывом. Поэтому 
поддержка Путина на руку Януковичу. 

Борьба  далеко  не  завершена,  она  будет  идти.  Очевидно,  что  если  Ющенко  не  победит  как-то  внушительно, 
выборы не будут признаны справедливыми и демократическими со стороны "прогрессивной мировой общественности" в 
лице  наблюдателей  от  ОБСЕ,  ПАСЕ,  Конгресса  украинцев  в  Соединенных  Штатах  Америки,  и  так  далее,  то  есть 
легитимность выборов не будет подтверждена. В связи бы оценил вероятность повторения грузинского или белградского 
сценария  как  достаточно  высокую,  потому что.  По  моим данным,  специалисты по  организации бархатных революций, 
которые участвовали в событиях в Белграде, в Тбилиси в Киев уже приехали.

Максим Шевченко, главный редактор газеты для украинской диаспоры в России "Час Украины": 
В случае победы Ющенко украинцы потеряют работу в России.
- Сегодня рациональные мотивы голосования не доминируют в сознании людей. Существуют фантазии, что есть 

кандидат, который за Россию и который против России. Но на самом деле, если победит Ющенко и тем самым ухудшатся 
отношения Украины с Россией, то многие гастарбайтеры потеряют работу в России и будут вынуждены ехать в Европу 
чернорабочими.  Нельзя  утверждать,  что  Россия  исключительно  за  Януковича.  Достаточно  сильные  российские  элиты 
работают на поддержку Ющенко, особенно это видно на примере канала НТВ. 

Украинская диаспора в России с восторгом приняла предложение о введении двойного гражданства, так как это 
снимет  проблемы множества  людей.  Но  здесь  есть  ряд  противоречий.  С  одной  стороны Виктор  Янукович  предлагает 
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двойное гражданство, а с другой некоторые российские политические силы лоббирует жесточайшие миграционные законы. 
Кого  же  поддерживает  Путин?  Приходится  объяснять  это  тем,  что  существуют  разные  кланы  и  не  все  однородно. 
Неоднозначная  позиция  российских  элит  по  поводу  ситуации в  Украине  крайне  негативно  влияет  на  ситуацию внутри 
Украины. Из-за этого пресекается поток мигрантов в виде лояльного России населения из Украины, снижается влияние РФ 
на украинское пространство.

Понятно, что России выгоднее всего для удержания этого влияния, чтобы победил именно Янукович. Для этого 
следует обратить особое внимание на те влиятельные силы внутри России, которые сегодня работают на победу Ющенко.

Москва не вмешивалась в абхазские выборы
Парламентская газета, 18.10.2004

Оксана Ушакова
Единственным  депутатом  Государственной  Думы,  зарегистрированным  в  качестве  наблюдателя  на  выборах 

президента Абхазии, был "единоросс", член Комитета по делам СНГ и связям с соотечественниками Константин Затулин. 
По  возвращении  из  этой  республики  он  решил  высказать  своё  мнение  о  прошедшей  предвыборной  кампании  и  её 
результатах.

"Никто и не ожидал, что выборы в Абхазии пройдут легко... Но, несмотря на свою непризнанность, республика 
доказала, что в состоянии провести выборы", -  заявил Константин Затулин на специальной пресс-конференции в Думе. 
Однако, по его словам, неискушенное абхазское население испытало на себе всю агрессивность предвыборной кампании, 
во время которой происходила постоянная манипуляция сознанием граждан.

Хотя все пять кандидатов в президенты Абхазии были российскими подданными, они как бы разделились на два 
лагеря: российский и грузинский. Явными лидерами кампании были Сергей Багапш (его позиционируют как ставленника 
Грузии) и Рауль Хаджимба (его считают пророссийским политиком). Так вот, участие накануне выборов наших политиков и 
артистов  в  торжествах  в  Сухуми  по  случаю  11-й  годовщины  независимости  Абхазии  сторонники  Багапша  назвали 
выступлением в поддержку Хаджимбы и вмешательством иностранцев в абхазские выборы. Такая трактовка прошедшего 
праздника возмутила Константина Затулина, также одного из участников сухумского мероприятия. "Ирония заключается в 
том, что рассуждения о плохом поведении иностранцев-россиян принадлежат людям, которые все без исключения носят 
паспорта  граждан  Российской  Федерации,  -  возмущался  российский  депутат.  -  Россия  не  была  заинтересована  в 
навязывании своего кандидата!.. В Москве решили вообще не вмешиваться в эти выборы".

Казалось бы, выборы в Абхазии можно было бы признать состоявшимися, учитывая высокую явку населения, но 
тут-то и возник вопрос с Гальским районом. Именно в этом регионе, прилегающем к Грузии, на выборы явились двенадцать 
тысяч человек, вместо ожидаемых республиканским избиркомом пяти тысяч. "Такое количество людей можно объяснить 
миграционными  процессами  и  давно  не  проводившейся  в  Абхазии  переписью  населения",  -  предположил  Константин 
Затулин.  К  тому же подавляющее большинство гальских избирателей в  бюллетене поставили отметку напротив имени 
Сергея Багапша. Теперь оказались под вопросом результаты подсчета голосов в этом районе. По мнению депутата, именно 
в  Гальском  районе  очень  трудно  обеспечить  свободное  волеизъявление  граждан.  Парламентарий  уверен:  там  пиар-
технологи просто "посеяли смуту в умах населения". Помня о недавних военных действиях на своей территории и опасаясь 
новых возможных конфликтов, люди решили отдать предпочтение соседнему государству...

"Большинство россиян желают мира и добра абхазскому народу и с уважением относятся к демократическому 
процессу в республике, - заявил Константин Затулин.

-  Мы  не  собирались  требовать  для  себя  избирательные  бюллетени,  чтобы  вместо  абхазских  избирателей 
проголосовать на выборах президента республики. Народу Абхазии - как никогда за прошедшие 11 лет - надо взвесить все 
произошедшее, чтобы независимость, доставшаяся столь дорогой ценой, не была украдена у него из-под носа, и его не 
провели на мякине в результате так называемых выборов в Гальском районе". Выход из нынешней непростой ситуации, 
сложившейся  в  Абхазии,  депутат  видит  один:  проведение  второго  тура  голосования.  Такая возможность  закреплена  в 
абхазском законодательстве.

«Мы отпугнули даже тех абхазцев, которые хотели жить в России». 
Независимая газета, 18 октября 2004 г.

Ия Ферапонтова, Анастасия Корня, Ирина Романчева
Эксперты «НГ» убеждены, что Москве надо срочно пересматривать свою политику в Абхазии
Проигрыш Рауля Хаджимбы на выборах в Абхазии поставил Кремль перед проблемой: что должна предпринять 

Москва в связи с кризисной ситуацией в республике? На этот вопрос «НГ» отвечают известные политики и политологи.
Сергей Марков, директор Института политических исследований: 
Первое, что должен сделать Кремль, – вытолкать взашей тех, кто лоббировал Хаджимбу, навязав президенту эту 

кандидатуру. Это не только их ошибка – я думаю, там присутствовал коммерческий интерес. Второе: важно понять расклад 
сил в регионе, и в частности роль Сергея Багапша. Отличается ли он принципиально от других политиков? Выступал он с 
обычной  программой  критики  власти  или  у  него  действительно  есть  связи  с  грузинскими  кругами  и  он  может  стать 
троянским конем для Абхазии? Говорят, что за него голосовали грузины Гальского района, что у него жена грузинка, что 
тбилисские власти занимают крайне осторожную позицию,  чтобы никак ему не навредить.  Но, может быть,  тбилисские 
власти  просто  надеются,  что  именно  поэтому  он  будет  расположен  к  Грузии.  Главное,  Кремль  не  должен  допустить 
сползания  ситуации  в  гражданскую  войну.  Все  должны  взять  тайм-аут.  Москва  должна  стать  верховным  арбитром  в 
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решении этой проблемы. Может быть, мы должны поддержать Багапша, а может быть, если он является агентом влияния 
грузинских спецслужб и троянским конем, сделать все, чтобы его не поддержать. 

Станислав Белковский, директор Института национальной стратегии:
Москва совершила большую ошибку, вмешавшись в политтехнологический ход выборов и не оценив правильно 

предвыборный расклад. И теперь Москва должна сделать так, чтобы Сергей Багапш, который скорее всего придет к власти, 
был обязан ей своей победой. Она должна поддержать его, но на определенных жестких условиях. Поскольку Абхазия и 
любой абхазский район на 99% зависимы от России, то сформулировать такие условия и добиться их выполнения можно. 
Самое  неправильное  –  пытаться  следовать  прежним  курсом,  дожимать  Хаджимбу.  Сейчас  нужно  как  можно  быстрее 
договорится с фаворитом выборов, который победит если не электоральным, то силовым путем точно. Если Россия сможет 
договориться с Багапшем и сыграть решающую роль в легализации его победы, то соответственно своей властью Багапш 
будет обязан России, и ситуация в Абхазии останется управляемой. 

Константин Затулин, депутат Госдумы, директор Института стран СНГ: 
Сегодня Россия должна вновь обрести роль посредника во внутриабхазских делах и помочь уберечь Абхазию от 

конфронтации.  Лучший  выход для  этого  –  провести  второй  тур  голосования  с  участием в  нем Багапша  и  Хаджимбы. 
Поскольку именно таковы на самом деле результаты выборов, если не учитывать сомнительного голосования в Гальском 
районе.  Проведение  второго  тура  голосования  не  перечеркивает  возможности  окончательной  победы ни  Багапша,  ни 
Хаджимбы. В то время как принятие версии Багапша – что он уже победитель, означает неизбежный раскол абхазского 
общества. Точно так же, как признание выборов недействительными.  

Валерий Горегляд, аудитор Счетной палаты Российской Федерации: 
Международная обстановка, далеко не во всем комфортная для России, не предоставляет нам такой роскоши, как 

возможность пренебрегать союзниками. А сегодня народ Абхазии является одним из самых дружественных в отношении 
России. Поэтому поддержка добрососедских отношений с республикой – в интересах России. Однако мы должны избежать 
опасности «удушения в  российских объятиях» наших партнеров.  Россия не должна провоцировать раскол в абхазском 
обществе, и поэтому целесообразно максимально дистанцироваться от борьбы между претендентами на президентское 
кресло.  Хорошо,  если  и  соседние  державы  согласятся  считать  статус  Абхазии  отложенным,  пока  ситуация  не  будет 
урегулирована. 

Ирина Хакамада, сопредседатель Комитета «2008: свободный выбор»:
Манера России определять свое внешнеполитическое влияние с помощью прямого вмешательства приведет к 

катастрофическим последствиям прежде всего для нас самих. Во-первых, то, что мы делаем, дестабилизирует обстановку, 
в том числе и в Абхазии. Во-вторых, даже тех абхазцев, которые хотели жить в России, мы отпугнули, показав наши методы 
манипулирования  людьми  и  игнорирования  их  воли.  В-третьих,  если  Грузия  ведет  себя  мудро,  не  признавая  выборы 
законными и не вмешиваясь, но при этом соглашаясь вести переговоры с победителем, – мы показываем, что нас не 
интересует  целостность  Грузии.  Мы  праведными  и  неправедными  методами  боремся  за  то,  чтобы  поставить  своего 
человека в Абхазии. Не мы первые, не мы последние на этом пути: Америка в свое время тоже ставила своих людей в 
слабых режимах. Но принципиально мы вроде бы против этих позиций, а реально демонстрируем то же самое – только в 
неэффективном,  тупом  варианте.  Политика  должна  поменяться.  И  надо  определить  концепцию,  по  которой  могут 
существовать внутренние автономии – вплоть до конкретных деталей.

Препятствия для превращения Лукашенко в пожизненного 
президента сняты

Страна.ру, 18 октября 2004 г.
Елена Земскова 

Накануне в Белоруссии состоялись сразу два значимых мероприятия - референдум по вопросу о возможности 
переизбрания на пост президента Александра Лукашенко и парламентские выборы. Белорусские избиратели сказали "да" 
действующему  президенту  и  провели  в  парламент  независимых  депутатов.  Однако  за  пределами  республики  не  все 
оценивают итоги голосования в столь радужном свете. Страна.Ru попросила представителей фракций Госдумы РФ дать 
собственную  оценку  произошедшим  событиям  и,  исходя  из  их  результатов,  спрогнозировать  возможные  перспективы 
российско-белорусских отношений.

Константин Затулин, член фракции "Единая Россия":
- Референдум прошел в соответствии с законодательством Белоруссии, предусматривающим такую возможность, 

а также механизм учета результатов. Поэтому, с точки зрения формального соответствия белорусскому законодательству, 
здесь вряд ли могут быть серьезные сомнения.

Вопрос заключается в другом. Результаты этого референдума означают, что отныне сняты все препятствия для 
того,  чтобы Лукашенко в  который раз  выдвинул свою кандидатуру на президентских выборах.  Фактически речь идет о 
ликвидации каких бы то ни было ограничений на пути его превращения в пожизненного президента.

Я затрудняюсь дать прогноз относительно перспектив взаимоотношений России и Белоруссии исходя из итогов 
этого референдума. Но очевидно, что Лукашенко еще больше начнет кроить под себя власть в стране, так как он получил 
законную основу для продолжения своего правления.

В то же время нет сомнений в том, что белорусы проголосовали за президентский курс, хотя нельзя исключать 
нарушений и подтасовок в ходе выборов. Скорее всего, районные начальники в очередной раз решили отличиться друг 
перед другом, предоставляя президенту лучшие данные голосования на подведомственной территории. Но, по большому 
счету,  не  было  необходимости  подделывать  результаты  этого  референдума.  Они  объективно  отражают  сегодняшнее 
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положение в Белоруссии, где нет альтернативы Лукашенко, где практически исчезли любы ростки оппозиции и где сама 
оппозиция не пользуется серьезным авторитетом в условиях контроля над обществом со стороны государства.

Результаты парламентских выборов я также оцениваю скептически, поскольку сомневаюсь в самостоятельности 
так называемых независимых депутатов. Так или иначе, они напрямую связаны с исполнительной властью. В Белоруссии 
не существует разделения властей. В этой стране власть едина, а депутат - такой же винтик в общем механизме, как 
милиционер или ведущий центрального канала телевидения.

Сергей Решульский, член фракции КПРФ:
-  Белорусский  народ  сделал  свой  выбор.  Проведение  референдума  было  законно,  а  насколько  оно 

соответствовало белорусской конституции и законодательству, мы судить не можем. Ни одна высшая судебная инстанция 
этой страны не опротестовала решение о проведении референдума. Подавляющее большинство населения поддержало 
курс Лукашенко, а значит, в стране присутствует стабильность.

Я хочу  надеяться,  что  победа  Лукашенко  на  президентских  выборах  и  в  дальнейшем позитивно  скажется на 
российско-белорусских  отношениях.  Ведь  для  нас  важна  не  столько  такая  персона  как  Лукашенко,  сколько  способы 
нахождения точек соприкосновения. В настоящее время Россия пытается принизить роль белорусского президента и найти 
исключительно негатив во всех его действиях. Не исключаю, что его курс в чем-то ошибочен. Но главным показателем 
является уровень жизни людей в Белоруссии до ее выхода из СССР и в настоящее время. Рано или поздно обе стороны 
должны прийти к пониманию, что друг без друга мы не можем жить.

Что же касается результатов парламентских выборов, то мне хотелось бы верить, что независимые депутаты 
будут зависеть только от воли своих избирателей, но не от мнения тамошней власти.

Алексей Митрофанов, член фракции ЛДПР:
- Белорусский президент задал вопрос населению, готово ли оно пойти на изменение Конституции. И что же в этом 

недемократичного?  Все  очень  даже  демократично,  ведь  население  ответило  "да".  Лукашенко  не  продлевал свой  срок 
указом, он полностью соблюдает все юридические формальности. Он имеет право на дальнейшее руководство, потому что 
в 90-х годах он просто спас белорусов от тихой смерти на болотах. За это ему можно поставить памятник из золота, потому 
что белорусы не выжили бы в условиях "перестройки" в случае ее проведения по российскому образцу. Поэтому Лукашенко 
сохранил советскую схему управления и тем самым спас 80% своего народа.

Итоги  референдума  не  окажут  существенного  влияния  на  российско-белорусские  отношения.  Но  Россия 
заинтересована именно в такой фигуре, как белорусский президент. Нам нужны сильные фигуры, ведь мы рассматриваем 
Белоруссию как надежный форпост как в военном отношении, так и в географическом плане.

К результатам парламентских  выборов  я  отношусь  скептически.  В Белоруссии нет  оппозиции,  но  есть  группа 
правозащитников, деятельность которых финансируется из-за рубежа. Но самое главное заключается в том, что белорусы 
не поддерживают эту оппозицию. А прошедшие в парламент так называемые независимые депутаты в своем большинстве - 
люди Лукашенко, ориентирующиеся на действующую власть. Президент против партийной системы, он исповедует идею 
всенародного президента, и у него нет пока правящей партии.

Сергей Бабурин, заместитель руководителя фракции "Родина":
- Я принимал участие в парламентских выборах в Белоруссии в качестве наблюдателя. Могу сказать, что выборы 

прошли успешно, была очень высокая явка избирателей, о которой в России сегодня только мечтают. Все было четко и 
организованно, никаких принципиальных замечаний ни у международных, ни у местных наблюдателей не возникло.

Что  касается  итогов  референдума,  то,  прежде  всего,  речь  идет  об  укреплении  личных  позиций  президента 
Лукашенко  внутри  республики.  И  в  этом  отношении  я  выразил  сожаление,  что  референдум  может  означать  отказ 
белорусского руководства от строительства союзного государства. Дай Бог, чтобы этого не произошло, но пока выводы 
делать рано.

С результатами парламентских выборов я пока не определился. Сейчас я пытаюсь понять, кто такие независимые 
депутаты. Это один из главных вопросов, поскольку я давно перестал питать большое доверие к массе беспартийных.

Сергей Попов, независимый депутат:
-  Проведение  референдума  является  неправовым,  но  не  с  точки  зрения  соответствия  законодательству. 

Отвлекаясь от юридической шелухи и мелочей, следует сказать, что это все равно, что вынести на референдум вопрос: "А 
не хотите ли вы проголосовать за царя-батюшку?". Я вовсе не исключаю, что при существующем политическом режиме в 
Белоруссии проголосовали бы и за этот вариант.

Очередной  приход  к  власти  Лукашенко  на  какой-то  срок  сохранит  стабильность  в  стране.  Но  когда  власть 
перестает  быть  демократичной,  то  ничего  другого  кроме  государственного  переворота  ожидать  не  приходится.  Но 
взаимоотношения с Россией вряд ли изменятся принципиально.

Я  думаю,  не  стоит  исключать  прохождения  в  парламент  действительно  независимых  депутатов.  Трудно 
проконтролировать всю страну, но гораздо проще сделать то же самое в отношении нескольких партийных списков.

Ищем выход... Белоруссия - это советское прошлое или 
российское будущее?

р/с «Эхо Москвы», 18 октября 2004
Ведущие: Ксения Ларина 
Гости: Светлана Алексиевич, Константин Затулин, Борис Немцов 
К.ЛАРИНА: Сегодня мы будем говорить о ситуации в Белоруссии, и в связи с этим о ближайшем будущем России. 

Представлю участников разговора: Константин Затулин, директор Института стран СНГ, депутат Госдумы, Борис Немцов, 
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член Федерального совета СПС. Надеюсь, что у нас будет возможность связаться со Светланой Алексиевич, писателем 
белорусским,  которая  уже  достаточно  давно  находится  в  вынужденной  эмиграции,  она  живет  в  Германии,  но  иногда 
приезжает и в Минск, где у нее живет ее семья, родственники, и знает ситуацию достаточно хорошо в Белоруссии, может 
поделиться своим видением ситуации. Для начала я напомню цифры итогов референдума - 77,3 участников референдума 
высказались  за  возможность  президенту  Лукашенко  быть  переизбранным  на  третий  срок,  соответственно,  отменяется 
статья Конституции Белоруссии,  которая ограничивает срок полномочий и возможности выдвигаться одному и тому же 
кандидату  на  пост  президента  на  третий  сорок.  Всего  в  референдуме  приняло  участие  89,7%  зарегистрированных 
избирателей.  Госпожа  Ермошина,  председатель  ЦИК  Белоруссии,  назвала  это  элегантной  победой.  А  Александр 
Григорьевич  сказал,  что  это  просто  оглушительный  успех,  и  что  даже  не  нужно  было  прибегать  к  каким-то 
административным ресурсам, пытаться фальсифицировать выборы, поскольку уж такая победа – прямо даже смешно. И 
второе – что касается выборов в парламент Белоруссии. Еще раз подчеркнем, что ни один представитель радикальной 
оппозиции в белорусский парламент на этот момент не попал. Очень похоже на ситуацию в России. И сейчас на линии у нас 
Светлана Алексиевич - белорусская писательница?

С.АЛЕКСИЕВИЧ: И русская, и белорусская - все, что хотите. Просто писательница.
К.ЛАРИНА:  Я  бы  вас  попросила  рассказать  о  вашем  впечатлении  о  референдуме  и  вообще  о  ситуации  в 

Белоруссии.  Я сегодня  в  «Известиях»  читала вашу небольшую статью,  где  вы,  в  том числе,  и  белорусское  общество 
обвиняете в том, что сегодня именно такая система руководства страной востребована.

С.АЛЕКСИЕВИЧ: Я думаю, что мы все, и те, кто сидит у вас в студии, и я, мы все живем с чувством поражения. 
Никогда не было такого шанса – ни у России, ни у Белоруссии, я думаю, ни вообще на постсоветском пространстве, в 
общем-то, попробовать в который раз начать какую-то новую жизнь, но ничего ни у кого из нас не получилось. И я не то, 
чтобы обвиняю общество, я просто говорю, что мы, по привычке, имели дело с любимыми идеями, а не с реальностью – не 
с  реальным народом,  не с  реальным народом,  который живет в  не Минске,  вне Петербурга  или  Москвы.  То есть мы 
питались друг другом, любимыми идеями, надеждами, иллюзиями, западными идеями, которые у нас плохо приживаются. И 
только сейчас осознали нашу неспособность к модернизации. И то, что сегодня произошло в Белоруссии, и я думаю, каким-
то  образом белорусский  опыт  распространяется  и  на  то,  что  происходит  и  на  Украине,  и  в  России  –  это  есть  наше 
поражение, и этот исторический шанс мы опять потеряли. И думаю, на несколько десятков лет.

К.ЛАРИНА: Борис, вы согласны со Светланой?
Б.НЕМЦОВ: Я не стал бы посыпать голову пеплом. Мы очень внимательно наблюдали за тем, что происходит в 

Белоруссии, детально знаем, как шла избирательная кампания, как подводились итоги голосования вчера ночью. Я могу 
ответственно заявить, что референдум от начала до конца был фальсифицирован. Причем я ответственно это заявляю. И 
цифры, которые вы объявили в начале передачи, ничего общего с честным голосованием не имеют. Объясню. Первое – 
референдум противоречит белорусскому законодательству. Я специально с собой взял избирательный кодекс республики 
Беларусь, в статье 112 этого кодекса говорится, что на республиканский референдум, который состоялся вчера, не могут 
выноситься вопросы, связанные с избранием и освобождением президента республики Беларусь от должности. Это что 
касается юридической стороны дела. Кстати говоря, заключения ведущих юристов и Белоруссии, и европейских юристов на 
эту тему есть. Но я бы хотел сказать и о самом голосовании. Голосование проходило в течение 5 дней, началось оно во 
вторник. Независимых наблюдателей со вторника, а до субботы их на избирательных участках не было - их не пускали.

К.ЛАРИНА: Это когда было досрочное голосование?
Б.НЕМЦОВ: Да. Во время досрочного голосования на ряде участков проголосовали более половины избирателей - 

обращаю ваше внимание.  В том числе и в  Минске.  Здесь возили в  автобусах и работников  предприятий  и студентов 
университетов – под угрозой отчисления. Следующий момент: проводились детальные социологические исследования, в 
том числе, накануне референдума. Проводились они нашим Центром Левады, и проводились они «Гэллап-Интернешнл», 
которые, кстати говоря, с высокой степенью точности предсказывали результаты голосования как в Европе, так и у нас в 
России. Например, на президентских выборах, когда избирали Путина. Так вот - эти результаты свидетельствуют о том, что 
Лукашенко не добирал 50% голосов всех белорусских избирателей. Более того, на выходе с избирательных участков были 
опрошены 20 тысяч белорусов – это супер-репрезентативная выборка, согласитесь. И итоги этого опроса тоже известны - 
они обнародованы буквально сегодня в меморандуме «Гэллапа». Итоги для Лукашенко абсолютно неутешительные – он 
получил 48% голосов. Дальше. "Гэллап" сделал оценку масштаба вброса бюллетеней за Лукашенко. По их оценкам было 
вброшено,  то  есть  фальсифицировано  волеизъявление  народа  от  400  до  800  тысяч  таких  бюллетеней.  Именно 
основываясь  на  этом  ОБСЕ  сегодня  сделало  заявление,  что  все  фальсифицировано,  и  мы  признавать  итоги  этого 
референдума не будем.

К.ЛАРИНА: Они так не говорили - что сфальсифицированы. Они сказали, что не соответствуют демократическим 
стандартам.

Б.НЕМЦОВ: Да. На последней пресс-конференции они говорили уже о массовых фальсификациях. Одновременно 
с этим выборы проходили и в парламент Белоруссии. Вы тоже итоги назвали, но забыли сказать, что это итоги по версии 
Лукашенко.  Опять-таки,  «Гэллап»  проводил  исследования  на  выходе  из  избирательных  участков,  и  очень  многие 
представители оппозиции лидировали с большим отрывом. Например, Сергей Калякин, лидер белорусских коммунистов, 
или генерал Фролов,  лидер оппозиции в предыдущем парламенте.  Однако когда вскрыли урны,  то оказалось,  что они 
набрали ничтожное количество голосов. То есть я хочу сказать, что те итоги, которые вы обнародовали – это те итоги, 
которые написаны Лукашенко.

К.ЛАРИНА: Я цитирую «РИА-Новости». У вас претензии к информационным агентствам?
Б.НЕМЦОВ: Они цитируют официальный Минск.
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К.ЗАТУЛИН: Я не хочу подозревать и обвинять ни в чем Бориса Ефимовича, но он уж очень не любит Лукашенко, и 
имеет для этого свои основания. Я не могу сказать, что я влюблен в Лукашенко, хочу сказать только одно - мне кажется, что 
можно,  конечно,  сейчас  утешать  себя  тем,  что  находить  изъяны  в  голосовании,  которое  прошло  вчера,  и  иметь  все 
основания считать, что предложенный Лукашенко и поддержанный в данном случае, официально, по крайней мере, в ходе 
референдума идеи,  не  являются демократическими.  Это  абсолютная правда.  Но  сомневаться в  том,  что большинство 
белорусов в сегодняшней ситуации в Белоруссии будут голосовать за то,  что предлагает Лукашенко – это значит,  мне 
кажется, отрывать от реальности.

К.ЛАРИНА: То есть вы считает, что это выбор белорусского общества?
К.ЗАТУЛИН:  Я думаю, что здесь в этом нашем заочном споре все-таки более права Алексиевич в этой части, 

которая  считает,  что  причины этому  есть.  Власть  Лукашенко  достаточно  укоренилась  за  10  лет,  люди  не  видят  ему 
альтернативы, даже если бы хотели - может, многие и хотят этой альтернативы. Но они не видят, и она не может вырасти 
при этой модели власти реально, получить какой-то шанс, чтобы стать альтернативой. Поэтому они голосуют как люди, в 
общем, не глупые, при этом понимающие, что им надо выйти на голосование - их действительно заставляют придти на 
участок. Они могли бы, наверное, проголосовать по-другому. Но они, скорее всего, проголосуют так, как от них хотят – 
только лишь бы от них отстали, в крайнем случае. Вот и все.

К.ЛАРИНА: Светлана, что говорят люди, которые ходят или не ходят на голосование? Какое у них ощущение, что 
это – следствие страха, равнодушия, или действительно нет другого выбора?

С.АЛЕКСИЕВИЧ: Я думаю, и даже не только думаю – я много ездила по маленьким городам этой весной, и сейчас 
была в деревнях вокруг Минска – то, что Лукашенко победит, и победит абсолютно честно - как он говорит, - это выбор 
народа.  Тут  даже  нечего  сомневаться  и  утешать  себя,  что  выборы  сфальсифицированы.  Да,  неконституционно,  да, 
нарушены многие права, но нравится нам это, или не нравится – это сегодня выбор народа. Потому что мы забежали 
вперед народа, мы его не знали. И вот он нам сказал, что он хочет, он как бы не получил, мы не дали ни новых идей,  
пропустили шанс во времени, сами оказались, выйдя из кухонь, не на уровне этих проблем, которые ждали от нас улица и 
народ, - он опять породил это чудовище, изверг из себя – вот эту сильную власть, это императорское президентство, и 
нечего себя утешать. Надо готовиться к долгой, на десятки лет просветительской работе. Нет у нас другого народа – вот он. 
Я его люблю, но его историю не люблю.

К.ЛАРИНА:  Думаю, что надо его поговорить о ситуации вокруг, том фоне, который сопровождает сегодняшний 
день.  Что  мы  имеем?  Мы  имеем  два  дорожно-транспортных  происшествия  –  каким-то  образом  они  связаны  с 
наблюдателями – в одном автобусе ехали наблюдатели из стран СНГ, а в другом автобусе, который попал в аварию, были 
иностранные  наблюдатели  и  российские  парламентарии.  Судя  по  всему,  там  есть  какие-то  ранения,  но  жертв  среди 
наблюдателей  нет.  Второе  -  с  пробитой  головой  российский  журналист  Павел  Шеремет,  наверное,  это  происходит  в 
очередной раз. Не знаю, может быть, это случайные совпадения - вот К.Затулин вздыхает. Это что, случайность?

К.ЗАТУЛИН: Я не вижу причин радоваться тому, что люди попали в ДТП, и Шеремет с черепно-мозговой травмой 
находится в госпитале в Минске. Я вообще не очень люблю Шеремета, но черепно-мозговые травмы люблю еще меньше, и 
еще меньше люблю, когда их кто-то получает. Другое дело, что я не готов, может быть, в отличие от кого-нибудь еще, 
заранее видеть в том, что эти ДТП состоялись, руку Лукашенко, и я не готов сегодня утверждать, что Шеремета по голове 
бил именно Александр Григорьевич – причем лично, и под покровом большой темноты. Давайте не будем преувеличивать. 
Случай с Шереметом - может быть это имеет отношение к выборам, может быть, не имеет. Уж точно не имеет, я думаю, 
отношения к выборам дорожно-транспортные происшествия. Потому что сейчас мы начнем анализировать – те, которые 
там на самом деле  пострадали,  они  какого  мнения были об итогах  выборов -  хорошего  или плохого?  Выяснится,  что 
водитель  автобуса  сознательно  подставил тех,  кто  был плохого  мнения  –  они  пострадали.  А  те,  кто  был хорошего  – 
например, Сергей Бабурин, - он не пострадал. Давайте не будем преувеличивать.

К.ЛАРИНА: И все-таки людей похищали, и неугодных журналистов выгоняли.
Б.НЕМЦОВ:  Надо  все-таки  фактам  смотреть  в  лицо.  Известно,  что  Шеремет  активно,  будучи  уроженцем 

Белоруссии и работая там много лет, у которого там живут родители – он действительно много лет помогал белорусской 
оппозиции.  Сейчас  уже  известно,  кто  его  избил  –  это  курсанты  Белорусской  Школы  милиции.  Сейчас  известно,  что 
официальные белорусские  власти  предъявили ему обвинение  в  разбойном нападении на  этих  самых  курсантов,  и  он 
одновременно  находится с  сотрясением мозга в  больнице.  Я с  ним постоянно  на связи,  и  более  или  менее понимаю 
ситуацию. Для меня абсолютно очевидно, что случай с Шереметом – это месть Лукашенко за деятельность Шеремета. Я, 
кстати, с гордостью могу сказать, что в данном случае российское руководство, - я имею в первую очередь МИД, проявил 
себя,  по  крайней  мере,  прилично,  и  наконец-то Шеремет  и многие  другие  почувствовали за своей  спиной  большую и 
сильную страну - МИД выступил с довольно резким для этого ведомства заявлением, требующим от властей Белоруссии 
наказать негодяев, которые напали на Шеремета.

К.ЛАРИНА:  С  другой  стороны,  тот  же  МИД  с  удовольствием  признал  референдум  как  легитимный  и 
демократичный: это выбор народа, и надо его уважать, - сказал Яковенко.

Б.НЕМЦОВ: Совершено верно, они так сказали. Знаете, что я могу сказать? Вот такое подобострастное признание 
и  лобызание  с  Лукашенко  противоречит  национальным  интересам  России.  Потому  что  Лукашенко,  получив  на 
фальсифицированном референдуме такое количество голосов, и получив безоговорочную поддержку Москвы, и дальше 
будет унижать и обманывать Россию - как он это делал на протяжении всего своего правления. То есть мы не решим ни 
проблему газовую, которую президент Путин пытается решить, мы с Лукашенко никогда не договоримся насчет единой 
валюты  и  насчет  нормальной  работы  российских  предприятий  на  территории  Белоруссии.  То  есть  он  обнаглеет 
окончательно. Поэтому то, что сделал МИД, считаю унизительным и ошибочным для страны. Думаю, что они поторопились, 
и скорее всего, из Кремля их будут поправлять – надеюсь, по крайней мере, на это.
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К.ЗАТУЛИН: Думаю, что нет. И думаю, что на самом деле нечего стрелять в тапера, он и так делает, что может. 
МИД в данном случае произнес некую ритуальную фразу по поводу этого референдума -  о том, что этот референдум 
является внутренним делом Белоруссии.

Б.НЕМЦОВ: Он не так сказал. Он сказал, что референдум был «транспарентным и свободным». И то, и другое – 
ложь.

К.ЗАТУЛИН:  Я слушал предварительные оценки наши,  когда вообще впервые были заявлено – в день моего 
рождения меня так уважил А.Лукашенко – он в этот день назначил референдум, 7 сентября подписал указ. И могу сказать, 
что сразу была реакция со стороны наших властных структур. Она совершенно не была похожа на ту реакцию, к которой за 
эти годы мы привыкли от властей и от самого Путина, когда дело касалось гораздо более мелких вопросов, мелких с точки 
зрения их значимости – скажем, о цене на газопроводящую систему Белоруссии. Я помню прекрасно, как на грани истерики 
были  Первый  канал,  Второй,  -  наши  официальные,  в  связи  с  тем,  что  «Газпром»  с  «Белтрансгазом»  о  чем-то  не 
договорились. А тут такое событие - решение президента Белоруссии пойти на референдум о возможности снятия всяких 
ограничений,  и  наш  не  только  МИД,  но  и  власти  наши  никак  не  отреагировали,  заняли  достаточно  осторожную  и 
формальную позицию – это внутреннее дело. Я не думаю, что Кремль безоговорочно поддерживает Лукашенко – это тоже 
передержка. Не поддерживает безоговорочно, он просто не вмешивался в эту ситуацию. Поддерживать и не вмешиваться – 
все-таки это разные градации,  надо видеть нюансы.  Почему не вмешивался? Потому что был уверен,  что Лукашенко, 
конечно, даже если бы мы пытались этому противодействовать, вряд ли мы могли всерьез этому противодействовать. А 
если мы не готовы сегодня оккупировать Белоруссию – а мы, я думаю, к этому не готовы…

К.ЛАРИНА: Оккупировать?
К.ЗАТУЛИН: Да. Для того, чтобы насадить там свою волю, убрать нехорошего Лукашенко, вместо него, например, 

назначить хорошего Бориса Ефимовича или меня. Не готовы мы на такого рода жесты, и вряд ли будем готовы – это все из 
области фантастики. А если это так, то Лукашенко в состоянии обеспечить тот ответ на вопрос, который он задал. Но мы, 
наша власть, я так полагаю, себя повела осторожно по двум причинам. Первая – наша власть через некоторое время… 
тоже перед ней станет этот вопрос. Что делать молодому по политическим меркам, во всех отношениях полному сил и 
энергии президенту В.В.Путину в связи с истечением второго срока его полномочий? Очень может быть, один из вариантов 
–  это снятие ограничений… раньше Конституция рассматривалась как  священная корова,  но теперь вполне возможно, 
настал момент, когда ее надо в этом поправить – это один вариант.

К.ЛАРИНА: Путем референдума?
К.ЗАТУЛИН:  Путем референдума  -  каким же  еще? Второй  вариант  –  ну,  правда,  у  нас  в  Конституции более 

сложная  схема  в  отношении  изменения  Конституции,  и  в  данном  случае  придется  больше  потрудиться,  чем  просто 
объявить  о  референдуме  и  его  провести.  Второй  вариант,  который  тоже  может  быть  у  нас  в  России  -  это  такой 
нереализованный пока украинский сценарий. А именно - тоже он затрагивает, и не во всем безупречен с точки зрения 
Конституции,  он  тоже  ее  затрагивает  -  это  плавный  переход  от  президентской  республики  к  такой  премьерско-
парламентской,  при  которой  Путин  из  президента  становится  премьером,  и  неважно  в  этой  ситуации,  кто  президент, 
поскольку  полномочия  в  значительной  степени ушли от  президента  к  правительству.  И  может  быть,  к  парламент,  где 
действует  правящая  партия.  Вот  такого  рода  вариант  сейчас  отрабатывается  на  Украине.  Просто  он  лихорадочно 
отрабатывается, видимо, не успеют его до 31 октября реализовать, хотя Конституционный суд Украины, как известно, не 
счел противоречащим Конституции такой вариант развития. И поэтому мне кажется, в России не стали вмешиваться в 
белорусскую  историю,  потому  что  через  некоторое  время,  если  бы  сейчас  вмешались,  выглядели  глупо  со  своими 
предложениями внутри страны. И вторая причина, очень важная - выборы на Украине 31 октября. Чем они закончатся, пока 
никто не берется судить на самом деле, что бы ни говорили избирательные штабы конкурентов Януковича и Ющенко. Если 
придет к власти Ющенко, это будет щелчок по носу России сразу. И будут последствия этого. Я не демонизирую Ющенко, 
но просто понятно, что Ющенко – это проект. Так же как Янукович – это тоже проект. Победит не наш проект. И в этой 
ситуации в российской внешней политике российскому государству – дело не в нашей любви к Лукашенко к демократии или 
не демократии, - нужны будут разные партнеры на западе. И Белоруссия - ценность ее, союза с ней для каких-то отношений 
с ней, а значит, и отношений с Лукашенко, во много крат возрастет при враждебной Украине. Или хотя бы даже нейтральной 
Украине.

К.ЛАРИНА:  Получается,  что  вы  подтверждаете  мысль,  которую высказал,  наверное,  года  два  или  три  назад 
Василь  Быков,  тоже  белорусский  писатель,  который  говорил  о  том,  что  Белоруссия  является  полигоном  для 
политтехнологов, российских в том числе. Что там вбрасываются пробные шары – проверяется общества на многие вещи… 
И вполне возможно, что наша жизнь будет развиваться по близкому сценарию.

К.ЗАТУЛИН: Это неправильно. Василь Быков просто жил в белорусской ситуации, и ему казалось, как и любому 
человеку, который все это пропускает через сердце, через душу, что все под знаком Белоруссии происходит. Так же, как во 
времена «Солидарности» в Польше оппозиционеры, польские диссиденты думали, что все в мире происходит и крутится 
вокруг Польши - вот смотрят на карту в подзорную трубу, и видят одну Польшу. Точно так же это происходит у нас в России,  
когда мы про себя говорим, точно так же это происходит, к сожалению, и в Белоруссии, когда люди все пропускают через 
вопрос - будет Черноморск вольным городом, или нет?

Б.НЕМЦОВ: Первое, что надо иметь в виду – Белоруссия, как никакая другая республика бывшего СССР зависит 
от России, и от позиции российского руководства. Это не Украина, не Средняя Азия, тем более не Прибалтика. И отсутствие 
этой позиции я считаю гигантским политическим упущением. В принципе, ключи к белорусской проблематике давно лежат в 
Москве. А кремлевское руководство никак не отважится заявить о наших российских национальных интересах. А какие наши 
интересы? Чтобы это была дружественная страна, чтобы наши компании не вытесняли с территории Белоруссии, чтобы 
нас не шантажировали закрытием транзита, чтобы не устраивали истерики и не действовали на контрасте - что в России 
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терроризм, а у нас вот такое спокойствие и стабильность. Чтобы не было таких унизительных выпадов в адрес России, 
которые  постоянно  звучат  из  уст  Лукашенко.  К  сожалению,  нынешнее  руководство  России  теряет  Беларусь.  Своим 
молчанием  дает  «карт-бланш»  Лукашенко  на  пожизненную  диктатуру  и  на  установление  там,  в  общем,  конечно, 
враждебного для России режима. Второе - я абсолютно не согласен с К.Затулиным с политическим значением Лукашенко. 
Лукашенко – изгой. Он Милошевич, последний диктатор Европы.

К.ЛАРИНА: Изгой для Америки, Европы, для мира.
Б.НЕМЦОВ: Для мира. И иметь с ним дело – это значит дискредитировать себя в глазах мирового сообщества -  

тут без иллюзий. Поэтому если кто-то думает, что после победы, например, Ющенко - кстати, это проблематичный вопрос, - 
у нас единственный будет союзник в Европе Лукашенко, то это очень наивные такие размышления. А по поводу Украины я 
считаю, что опять занята чрезвычайно опасная позиция руководства нашей страны, так же, как было в Абхазии – взяли и 
поставили на одного кандидата - на всякий случай, рецидивиста. Дважды судимого. И он, этот кандидат, может проиграть 
выборы. И что нам дальше? Отделяться десятиметровым забором от Украины? Нам все равно с ними жить – они наши 
соседи. Поэтому я считаю, что вмешательство такое грубое в украинские дела – грубая ошибка. И полное невмешательство 
в белорусские дела – тоже грубая ошибка.

К.ЛАРИНА: А что касается полигона для России белорусского пространства – это притянуто за уши?
Б.НЕМЦОВ: Я вам приведу всего один пример. Есть такое популярное расхожее кремлевское словечко «вертикаль 

власти». Вот под знаком вертикали власти идет то, что происходит в нашей стране - вводится цензура, выборы отменяются, 
партии выстраиваются в одну гребенку. Так вот этот термин и вся идеология – это импорт из Минска. Это изобретение 
А.Лукашенко. В 90-е годы он начал как раз выстраивать вертикаль власти. Это термин его лично. Поэтому то, что Россия во 
многом копирует в политическом плане то, что он делает – например, уничтожает все независимые телеканалы – это, 
кстати, Лукашенко сделал. Преследует оппозицию, преследует журналистов – все это во многом в России происходит, и от 
этого никуда не деться.

К.ЗАТУЛИН: И причиной имеет Лукашенко? Опыт Лукашенко?
Б.НЕМЦОВ:  Нет.  Я  сейчас  не  говорю  просто,  что  он  загипнотизировал  Путина,  и  тот  под  гипнозом  стал 

действовать. Я говорю про другое – есть объективные тенденции, которые так выглядят: Россия с небольшим отставанием 
в два-три года в политическом плане следует тому, что делает Лукашенко. То есть то,  что происходит «лукашизация» 
России - для меня почти очевидная вещь. То, что есть разница между нами - она тоже очевидна. У нас рыночная экономика, 
огромное федеративное государство, ядерная держава, член «большой восьмерки» - все это известно. Но то, что мы самый 
опасный опыт  установления  авторитарного  режима берем у  Лукашенко  -  ну,  это  для  большинства  наблюдателей  уже 
аксиома.

К.ЛАРИНА: Я, когда готовилась к программе, разделила листочек на две колонки - Россия и Белоруссия. А потом 
поняла, что делить было не надо - можно было через запятую писать: отсутствие оппозиции в парламенте, отсутствие 
публичной политики, изоляция неугодных журналистов - у нас тоже такое случается, мы такие случаи знаем, а там уже 
выдворение и нападение. Цензура и там, и там - безусловный факт цензуры есть. Понятно, что не мне это говорить на «Эхо 
Москвы», но если говорить о телевидении, федеральных каналах – то точно. И, наконец, отношение к оппозиции - о чем 
Александр Григорьевич буквально чуть ли не сегодня говорил – что «я не могу назвать оппозицией людей, которые на 
чужие  деньги  ведут  борьбу  против  собственного  народа».  То  же  самое  сказал  г.Сурков  в  известном  интервью 
«Комсомольской правде», когда назвал всех «пятой колонной». И опять же про выборы - а что касается фальсификации на 
выборах в России?

Б.НЕМЦОВ: Знаете, масштабы фальсификации в Минске в десятки раз больше, чем в России. Мы детально вели 
мониторинг выборов в Росси – парламентских, меньше президентских - масштаб фальсификаций в России 1%, то есть 500 
тысяч  вброшенных  голосов  во  время  парламентских  выборов  –  это  документально  установленный  факт,  мы  его  уже 
отослали в Верховный суд. Что касается фальсификации в Белоруссии, то масштабы там я уже сказал – где-то процентов 
30-40 вброшенных бюллетеней. Это другого порядка величины обмана народа. Но то,  что это есть и там, и здесь, это 
правильно.

К.ЗАТУЛИН: Когда я вас слушаю - и Бориса и Ксению, мне пошлый анекдот про Канта приходит в голову. Ведь в 
соответствии с бытовой точкой зрения на философию Канта, он считал, что мир – это всего лишь его представление. И 
когда его поколотила жена, сказал - как ужасно мое представление. То, что касается соответствия каких-то тенденций в 
жизни России и Белоруссии – да, определенные соответствия существуют, их можно улавливать. Но причина заключается в 
том, что мы все из шинели СССР вышли, прошли через определенные так называемые реформы, в результате которых 
большая часть населения и в России, и в Белоруссии, - по крайней мере, в России точно, - оказалась отринута от пусть 
виртуальной, но общегосударственной собственности и всего остального. Мы не будем сейчас в это углубляться, потому 
что это нас далеко заведет, но у меня назрел вопрос к Борису Ефимовичу. Я вот никогда не был первым вице-премьером. 
Видимо, и не буду первым вице-премьером никогда - просто в судьбе мне это написано. Но вы были - и вице-премьером, и 
в правительстве работали. И в том правительстве, которое возглавлял не Путин, а Ельцин. И, помнится, в те времена у 
Ельцина бывали разные суждения о Лукашенко, но при этом он исправно подписывал договор о сообществе, договор о 
союзе, договор о союзном государстве. Помнится, и за Шеремета он тоже выступал, говорил - пока Лукашенко, такой-сякой, 
Шеремета не отпустит, мы что-то там ему не дадим. Что мешало тогда, в тот момент, когда на самом деле полнота власти – 
пусть не вся, но некоторая, в руках вот этого правительства была, - продемонстрировать свое умение разговаривать с 
Белоруссией.

К.ЛАРИНА:  Борис  будет  отвечать  после  того,  как  я  задам вопрос  слушателям.  Наши  слушатели  выступят  в 
качестве политологов, и постараются ответить на вопрос - считаете ли вы, что ситуация в России будет развиваться по 
белорусскому сценарию? Скорее да - 995-81-21. Скорее нет - 995-81-22. А теперь - ответ Бориса Немцова
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Б.НЕМЦОВ: Первое – я считаю, что Борис Николаевич испытывал определенный комплекс в связи с Белоруссией, 
и он связан с тем, что в свое время в Беловежской пуще был распущен СССР. И по-человечески Б.Ельцина можно было 
понять – он любой ценой, включая, кстати, и огромную плату из российского бюджета, был готов хоть как-то воссоздать 
союзное государство. Моя личная позиция оставалась неизменной на протяжении всего этого времени - Россия не должна 
платить такую цену в ущерб учителям, врачам, военным за интеграцию. И уж, по крайней мере, Лукашенко должен платить 
нам взаимностью. Никакой взаимности не было. Теперь - конкретные действия на посту первого вице-премьера, если это 
интересно в историческом плане. Действительно, Лукашенко арестовал П.Шеремета, и посадил его в Гродненскую тюрьму. 
Ельцин  ему  трижды  звонил,  требуя  отпустить  Павла.  Лукашенко  его  обманул,  и  не  отпускал.  После  этого  Б.Ельцин 
обратился  ко  мне,  как  к  руководителю энергетического  блока  и  министру  топлива  и  энергетики  тогда  с  тем,  чтобы я 
экономические санкции ввел в отношении Лукашенко.

К.ЛАРИНА: Что вы отключили тогда?
Б.НЕМЦОВ: Мы на три часа отключили Лукашенко от газа, и Шеремет был выпущен. 
К.ЗАТУЛИН: Вы не Лукашенко отключили. Вы Белоруссию отключили.
Б.НЕМЦОВ: Да. Через три часа он был выпущен, и никогда больше Лукашенко не позволял себе арестовывать 

русских журналистов. Второй эпизод: он подготовил проект союзного договора, который полностью уничтожал российскую 
государственность.  Например,  в  проекте  Лукашенко  Центробанк  находился  в  Минске,  и  вообще  вся  эмиссионная 
деятельность перемещалась в Минск. Согласно тому же договору все таможенные правила устанавливались там же. И 
вообще он имел такие же полномочия, как и президент России в решении общесоюзных проблем. Мы этот договор не дали 
подписать. Поэтому, конечно же, полномочия первого вице-премьера обширны, но прекратить издевательства над Россией 
я не мог, поскольку, согласитесь, глобальный вектор политики определял президент – и сейчас тоже определяет. Но то, что 
мы  препятствовали  превращению  России  в  дойную  корову,  которую  доит  Лукашенко,  ничего  взамен  не  давая  -  это 
совершенно точно.

К.ЛАРИНА:  Итак, мы задавали вопрос слушателям - считаете ли вы, что ситуация в России, возможно, будет 
развиваться по белорусскому сценарию. Положительно на нас вопрос ответили 86% наших слушателей, и всего лишь 14% 
не допускают такого развития российской истории в течение ближайших лет. Всего приняло участие 4920 человек. Думаю, 
что требуется комментарий - народу-то много позвонило.

К.ЗАТУЛИН: Много. Но это, я надеюсь, не упрек мне как представителю Лукашенко, потому что я им не являюсь. 
Просто хочу заметить, что результаты вашего референдума были так же предсказуемы, как результаты референдума в 
Белоруссии.

К.ЛАРИНА: Но они не сфальсифицированы.
К.ЗАТУЛИН: Это тоже еще надо доказать - сфальсифицированы или нет. Если хотите знать мое мнение по поводу 

всего сказанного - по поводу фальсификаций - вероятно, фальсификации имели место, я даже могу себе представить, что в 
областях  и  районах  Белоруссии  местные  начальники  соревновались  друг  с  другом  за  обеспечение  более  высокого 
результата.  Но  при  этом это  не  существенно  важно  с  точки  зрения  общего  настроя  и  общего  согласия  на  то,  чтобы 
результаты этого референдума были в поддержку Лукашенко, а не кого-то иного. Просто потому, что «кого-то иного» нет. И 
в вашем вопросе, на самом деле, тоже сформулировано: будут развиваться по белорусскому сценарию. Это смешно - 
представлять Лукашенко сценаристом для России. Смешно считать, что Лукашенко – главный политтехнолог Кремля. Это 
не очень точно. Другое дело, что у нас общий народ, общие условия вхождения в эту историю с демократией и рынком, в 
России и в Белоруссии, и в силу этого существует общий сценарий. Не потому, что его пишет Лукашенко, а просто потому, 
что  такова  тенденция  развития  общества  и  политической  структуры.  При  определенных  обстоятельствах.  И  они  -  да, 
действительно,  в  какой-то мере… в России сейчас то,  что предложено,  ведет к  ограничению демократических свобод, 
выборности, и всего остального. И я, кстати, выступаю против этого, я считаю, что это неправильный ход, неправильный 
курс, и надеюсь, что он все-таки не будет осуществлен, по крайней мере, во всей своей полноте. Теперь что касается 
ответа, который прозвучал со стороны Бориса Ефимовича – надеюсь, что все слушатели понимают, что в моем вопросе 
ничего личного не было. На самом деле меня действительно этот вопрос серьезно волнует. А волнует он меня вот в каком 
контексте: я думаю, что мы 10 лет потеряли в отношениях с Белоруссией. По крайней мере, 5-7 лет мы точно могли влиять 
на ситуацию в Белоруссии, и тогда мы должны были добиваться скорейшего объединения с Белоруссией. Вот Запад всегда 
считал, его формула была: сначала демократия в Белоруссии, а потом – ну, как решат новые власти, или белорусский 
народ  -  объединяться  с  Россией,  или  нет.  И  они  работали  ради  разрушения  самого  проекта  объединения  России  с 
Белоруссией.  А  наша  линия  должна  была  бы  быть  –  сначала  объединение  с  Белоруссией,  а  затем  неизбежная 
демократизация Белоруссии. Потому что только на самом деле очень предвзятые люди могут надеяться на то, что придет 
зло Лукашенко в Россию, и все перестроит по своему образцу.

К.ЛАРИНА: Тут, по-моему, и без Лукашенко все перестраивается, уважаемый Константин.
К.ЗАТУЛИН: Да, совершенно верно. Это не в Лукашенко причина, а в нас самих. Еще до всякого Лукашенко, только 

начались при Кебиче переговоры об объединении денежных систем – это 93 г. Уже тогда выступали предшественники 
Б.Немцова в правительстве - Е.Гайдар и другие говорили: ни в коем случае нам не нужно никаких объединений. В крайнем 
случае, говорили – войдите субъектом в Российскую Федерацию – в расчете на то, что никогда на это не согласятся. Потому 
что здесь был пищеварительный процесс, здесь переваривали свою приватизацию, было не до Белоруссии, было большое 
желание не напугать США и Запад тем, что мы воссоздаем Советский Союз, и так далее. И вот на этом страхе – что 
конкретные лица в Кремле, в правительстве, в результате прихода Белоруссии окажутся на вторых ролях, и так далее – на 
этом страхе просто пропустили время, и дали почувствовать белорусскому президенту, в том числе, белорусской элите, что 
можно вот так в раскоряку стоять. При этом объявлять себя союзным государством, но ни о чем Россию не спрашивать.

К.ЛАРИНА: Но при этом мы все ближе и ближе друг к другу, как ни крути - уже по всем приметам.
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К.ЗАТУЛИН: Но только не с тем знаком.
Б.НЕМЦОВ: Первое. Я абсолютно не удивлен такой реакцией слушателей. Дело в том, что радиослушатели «Эха» 

люди политически очень образованные и подкованные, и обладающие политической интуицией. Ровно поэтому они так и 
отвечают. Кроме того, у них перед глазами очевидное, пусть и с некоторым временным интервалом, повторение действий. 
Дальше. Конечно же, Лукашенко не политтехнолог Кремля – там Сурков есть, слава Богу, для этого. Но то, что кремлевская 
власть имеет, я бы сказал, инстинкты ровно такие же, как у Лукашенко, а именно инстинкты установить цензуру, зажимать 
оппозицию, суды построить, назначать всех сверху донизу, и эти инстинкты совпадают с Лукашенко – это очевидно. И то, 
что российское общество это съедает, проглатывает легко – это то,  что нас, к  сожалению,  объединяет с белорусским 
народом. Это все правильно. Теперь по поводу союза. Тут без иллюзий, дорогие друзья: никакого союза с Лукашенко, пока 
он при власти, не будет. Потому что нет ни одного в мире диктатора, который бы мог поделиться полномочиями. Очевидно, 
что союз – это делегирование полномочий. Например, единый эмиссионный центр – это значит, что он не будет печатать 
деньги, а, по крайней мере. Москва будет на это влиять. Или единое экономическое пространство – это значит, что он не 
будет снимать директоров предприятий, ну и так далее. То есть тут без иллюзий - пока Лукашенко при власти, союза не 
будет. Второе. Я – горячий сторонник союза, я считаю, что это нам очень выгодно. Но с ним у нас союза не будет. Есть 
исторические примеры, против которых невозможно выступать. Вот было немецкое государство, разделенное на две части. 
Оно объединилось, когда рухнул диктаторский режим. Сейчас есть другое государство, Корея - оно объединится, когда 
рухнет режим Северной Кореи. Если мы хотим объединения с братским народом, то мы должны сделать все, чтобы рухнул 
диктаторский режим - это совершенно очевидно. Мы с Константином совпадаем в том, что нам выгодно объединение и 
выгоден  союз,  но  мне  кажется,  что  романтизм  в  данном случае  излишен.  С  диктатором объединится  нельзя,  нельзя 
объединить демократию с диктатурой. Ужа с ежом. Это иллюзия.

К.ЛАРИНА:  А  если  допустим,  наш  президент,  В.Путин,  все-таки  высказывается  по  поводу  прошедшего 
референдума и выборов, и поддерживает белорусский народ…

Б.НЕМЦОВ: В каком смысле поддерживает белорусский народ? Что говорит?
К.ЛАРИНА: Поддерживает итоги референдума, говорит о том, что они легитимные, честные, это выбор народа - 

все,  что сказал Яковенко в  своем заявлении от  МИДа.  Каким-то образом изменится отношение к президенту путину в 
Европе?

Б.НЕМЦОВ:  Могу  так  сказать.  Президент  Лукашенко  очень  неблагодарное  существо.  Мы не  решим ни  одной 
проблемы с ним после этого.  Если кто-то думает, что после такого реверанса из Кремля у нас будет союз, то глубоко 
заблуждается. Второе, что надо иметь в виду: у нас усложнятся отношения с Европой. Они у нас итак не простые, они будут  
еще более не простые. Но ключ к белорусской проблеме – в Москве, а не в Брюсселе или Вашингтоне – это совершенно 
точно. И если мы не будем решать эту проблему, она никогда не решится.

К.ЗАТУЛИН: Да, безусловно, сегодня ключ, или, во всяком случае, что-то похожее на ключ к решению проблемы 
Белоруссии может оказаться в руках Кремля – но только в том случае, если степень давления на Белоруссию извне очень 
сильно возрастет. Но я хочу обратить внимание, хотя мне кажется, что все наши радиослушатели это уже хорошо понимают 
- что по собственным причинам путина активно критикуют в Европе, и активно критикуют за его предложения, связанные с 
реформами выборности.  Отменой выборов в  одномандатных округах,  и  тому подобных вещах.  И  с  этой точки зрения 
критика Европы и Америки сближает нас – Россию и Белоруссию - нынешние. Как ни парадоксально. А мои претензии к 
правительствам,  которые были при Ельцине,  заключаются как  раз в том… ну, не надо так выставлять Лукашенко, как 
человека проснувшегося уже президентом Белоруссии с диктаторскими полномочиями. Он развивался за это время. В том 
числе, в результате такого отношения к нему здесь, как к партнеру России. И он сделал свои выводы. И любой бы на его 
месте эти выводы должен был бы сделать - если хотя бы какие-то извилины в мозгу есть. А они у него есть. И вот я хочу 
заметить  –  если  бы  в  94-96,  даже  в  97  гг.,  вместо  того,  чтобы  искать  всякие  подводные  камни,  вместо  того,  чтобы 
отлынивать от интеграции как это делали – потому что предавались вкусовщине, говорили «нам не нравится Лукашенко» - 
вместо этого пошли бы впереди него, и навязали бы ему эту интеграцию – раз он сам о ней заговорил, и объединили бы 
тогда реально Россию с Белоруссией – в то время, когда он еще далеко не таким диктатором был, далеко не настолько 
пророс корнями в этой системе. Время потеряли, а теперь плачем по волосам. Да, сегодня очень может быть, не состоится, 
без какой-нибудь катастрофы, объединение России с Белоруссией. Может быть не состоится – потому что время ушло, к 
сожалению. Но в этом кто-то виноват. В том числе и те, кто сегодня говорит: вот, мы всегда были против такого плохого 
Лукашенко. Надо было на самом деле понять, что объединение России и Белоруссии – это национальная задача. Она 
действительно является приоритетной. И нужно было этому следовать, а не предаваться вкусовщине.

К.ЛАРИНА: Читаю вопросы от слушателей. Александра Симонова из Вятки: «Если Белоруссия – наше будущее, 
что можно сделать, и есть ли шанс предупредить наиболее страшное развитие событий?», и от программиста Елены из 
США: «Очень удивлена результатами голосования в Белоруссии, непонятно - или народ запуган, или не жил в СССР. Эти 
результаты еще больше развяжут руки Лукашенко, который ведет себя как Сталин. Мне кажется, что Путин ведет такую же 
политику, и ведет Россию по белорусскому пути. Что должны сделать демократы, чтобы этого не произошло?». 

К.ЗАТУЛИН: Это к Немцову - он демократ.
Б.НЕМЦОВ: Вы тоже раньше были демократом.
К.ЗАТУЛИН: Почему раньше? Я им и сейчас остался.
Б.НЕМЦОВ: Я понимаю масштаб ответственности, который лежит сейчас на демократических силах, проигравших 

выборы, и до сих пор не оправившихся от поражения. Это сейчас мне очевидно. Я отчетливо понимаю действия, которые 
мы должны предпринять. Несмотря на груз исторических обстоятельств, конфликтов, межличностных проблем, и так далее 
–  никаких  иных  шансов  защитить  права  граждан,  в  том  числе,  право  на  жизнь,  безопасность,  право  избирать,  право 
критиковать власть – никаких шансов кроме объединения у нас нет. Просто нет. Могу сказать, что как член «Комитета-2008» 
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пытаюсь все сделать, чтобы такое объединение состоялось. Процесс идет крайне тяжело. Впервые, может, это говорю - 
крайне тяжело. У очень многих лидеров… ну, скажем так - демократических партий, есть странная иллюзия, что они могут 
преодолеть нелюбовь народа, и стать, например, лидерами фракций в будущей Думе. Я считаю, что это полная иллюзия, и 
у нас никаких шансов нет  прорваться в одиночку.  Так что вижу своей главной задачей - способствовать объединению 
демократических сил и выступление единым фронтом на предстоящих парламентских выборах 2007 г., а также на выборах 
региональных.

К.ЛАРИНА: Вы уверены, что люди вас поддержат после такого провала? Мне кажемся, вы забываете об одной 
вещи, о которой уже сказала С.Алексиевич – так называемый крах либеральной идеи для постсоветского пространства. Мы 
об этом говорили после выборов в российский парламент, и сегодня то же самое обсуждают и в Белоруссии.

Б.НЕМЦОВ: Есть несколько обнадеживающих обстоятельств. Например, СПС выиграл выборы в Туле, Иркутске, и 
я  надеюсь,  выборы в  Москве  –  мы  будем активно  выступать.  Это  все  безусловный  плюс.  Но  я  считаю,  что  должны 
появиться новые лица в демократическом лагере. В первую очередь, на лидирующих позициях. Я думаю, что те, кто уже 
проиграл, они не имеют ни морального, ни политического права возглавлять будущую коалицию. И я это говорю от себя 
лично в данном случае. Если бы мою позицию заняли все остальные, кто проиграл, тоя думаю, что это был бы гигантский 
шаг к объединению. Мне, может быть, легче, чем другим, потому что для себя я соответствующие выводы сделал: нужна 
новая кровь, нужны новые лица, нужные свежие идеи. А мы должны всячески помогать новым людям защищать нашу с 
вами свободу.

К.ЗАТУЛИН: Прежде всего, я хочу пожелать успеха Борису Ефимовичу в том, что касается проекта объединения 
правых сил и их выступление на будущих выборах. Что касается либеральной идеи, то это примерно так же, как Андрей 
Миронов в свое время говорил в «Обыкновенном чуде»: «Что такое любовь? Это немножко стыдно, и очень приятно». Вот 
либеральные идеи, как мне кажется, до сих пор потому и терпели поражение на выборах, что для тех, кто был носителем их 
все эти годы и был у власти – это было очень приятно. А всему народу было очень неприятно с этим со всем жить.  
Наверное, потому и такие всходы. Хотя саму либеральную идею, как и любые идеи, я отвергать не могу, и не собираюсь 
сдавать ее в архив. Но если можно, я тоже немножко отдам должное партийным манифестам, и скажу. В чем состоит моя 
задача, или то, как я себе ее понимаю. Я являюсь депутатом Госдумы. Через 8 лет после того, как я покинул Госдуму, я  
вновь в нее попал, выиграв выборы, при этом являясь депутатом, которого поддержала «Единая Россия». Я знаю все то, 
что могут сказать слушатели по поводу «Единой России» и того, что в ней происходит. И то, что в ней происходит - а я 
рядовой член фракции,  не занимаю никаких постов, званий не имею,  кроме звания члена Центрального политического 
совета «Единой России».

К.ЛАРИНА: Простите, это демократическая партия?
К.ЗАТУЛИН:  Минуту.  Я сейчас все объясню.  Я вижу свою личную задачу в том,  чтобы пока Борис Ефимович 

справа, а кто-то еще слева, будет создавать объединенную оппозицию, мы в этой организации, «Единая Россия» – те, кто 
разделяет мою точку зрения, - постарались удержать нашу власть, в том числе, может быть, и наше партийное руководство 
- от того, чтобы оно навыдавало решений, напринимало решений, которые на самом деле ничем, кроме как общей бедой 
для нас в России не обернутся: свертыванием нашим с пути, к которому мы все-таки оказались причастны после 91-го года. 
Я очень рассчитываю на то, что я являюсь реалистом. Поэтому пока они будут между собой спорить - справа - мне бы 
хотелось не упустить времени для того, чтобы сегодня делать вот эти маленькие дела в Госдуме – насколько мне это будет 
возможно. А мне это довольно трудно, потому что я там ни являюсь спикером ни в прямо, ни в переносном смысле слова. 
Год прошел, а я еще ни разу на трибуну Госдумы не поднимался - просто потому, что есть другие, гораздо более лучшие 
люди. Поэтому я вот что хочу сказать по этому поводу – давайте будем реалистами, будем стремиться к невозможному - 
свою задачу каждый видит по-своему. Я вижу ее в том, чтобы предостеречь власть, и попробовать сделать так, чтобы она 
делала выводы из моих предостережений. И ради этого, собственно говоря, я и тружусь еще в этой Госдуме, что, поверьте, 
для меня не очень комфортно, может быть, потому что я не привык быть «заднескамеечником» – нигде, даже в Госдуме.

Б.НЕМЦОВ: Вам просто без нас тошно - там единомыслие, единоначалие...
К.ЛАРИНА:  Там  даже  Жириновскому  тошно.  Прочту  еще  реплики  слушателей.  Анатолий  Анатольевич  из 

Белоруссии: «Неужели белорусская нация вырождается? Сегодня у нас и у вас подлость и стукачество тихо и незаметно 
процветают. Как идеологически, так и материально. В России институт выборов губернаторов Путин превратил в институт 
назначенцев-лизунов,  в  Белоруссии возродились после  60  лет  слой полицаев,  соглядатаев  за  своим народом на всех 
уровнях власти при диктаторском режиме. Неужели для истории наших стран не минет эта чаша - эпох Гитлеров, Сталинов 
и Пиночетов?». Александр: «Советское прошлое - это и есть российское будущее. А многострадальная Беларусь - всего 
лишь полигон для КГБэшных экспериментов: у них советский флаг, потом у вас советский гимн, у них вертикаль - и у вас 
вертикаль. У них оппозиционеры пропадают, и у вас на горизонте третий срок. Сам себе завидую – какое счастье, что я 
живу в цивилизованной и очень богатой, по сравнению с нищенской Беларусью Литве». Хотите прокомментировать?

К.ЗАТУЛИН: А что тут комментировать?
Б.НЕМЦОВ: Здесь есть одна тема. Мы про политику говорим, а я бы хотел сказать именно про уровень жизни 

людей.
К.ЛАРИНА: Там лучше или хуже?
Б.НЕМЦОВ: Я вам могу сказать совершенно ответственно - Беларусь окружает Литва, Польша, Россия и Украина. 

А белорусы любят сравнивать свой образ жизни с польским и литовским – поверьте мне, они даже на Россию смотрят 
свысока – особенно те, кто живет в Минске и в Бресте. Так вот, к великому сожалению, уровень жизни белорусского народа 
в разы хуже, чем в Польше и Литве – в разы. Хотя Беларусь - это европейская страна с очень образованным народом, с 
очень современными основными фондами, с очень выгодным положением – как транзитная страна, и она могла бы жить 
хорошо. Вот голосование на референдуме отбрасывает миллионы граждан этой страны в нищету и бесправие. Теперь - 
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почему этот народ ведет себя так? Можно обзывать его несмышленым, советским, и так далее. Я имел честь наблюдать за 
белорусским телевидением, которое… ну, хуже, чем геббельсовская пропаганда промывала мозги…

К.ЗАТУЛИН: За геббельсовским вы не могли наблюдать.
Б.НЕМЦОВ:  Просто  промывала  мозги  с  утра  до  вечера  по  поводу  Александра  Григорьевича  Лукашенко. 

Понимаете – люди заняты своей жизнью, у них семьи, у них работа, у них дети, здоровье. А тут еще какой-то Лукашенко. И 
конечно, когда с утра до ночи по ушам тебе ползает – что он великий, единственный, неповторимый, в конце-концов, лишь 
бы только отстал – хочется придти и отдаться. Вот, собственно, это и случилось. Никакой оппозиционной реальной прессы, 
телевизионной, в первую очередь. Никакого влияния всерьез России, и уж тем более, Европы на общественное мнение в 
этой стране нет. А мы, имея гигантские возможности влиять – не влияем. Например, говорят, что кроме Лукашенко никого 
нет на политической сцене, выжженная поляна – это правда. Но я могу сказать, почему - потому что Россия не работает с 
оппозицией. Вообще никак. Ни с левой, ни с социал-демократической, ни с профсоюзной, ни с тем более либеральной – ни 
с кем она не работает. Официальная Москва не работает ни с кем. И это трагедия, настоящая трагедия. А те, кто начинает 
изнутри  Белоруссии  помогать  оппозиции  -  тех  либо  в  тюрьму  сажают,  либо  разоряют,  как  происходит  с  бизнесом 
белорусским. И вот эта безучастность России официальной к тому, что происходит в Белоруссии. На мой взгляд, это мина 
замедленного действия. Закончится это тем, что Белоруссия от нас уйдет.

К.ЛАРИНА: Вот если бы сейчас убрать название страны, то было бы ощущение, что вы говорите про Россию. 
Потому  что  опять  же  -  отсутствие  публичной  политики,  отсутствие  оппозиции.  Вы  говорите  -  Россия  не  работает  с 
Белоруссией.  А  кто  здесь  будет  работать  с  белорусской  оппозицией?  Кто  будет  говорить  о  демократизации,  а  не  о 
туркменизации, как заявляют представители белорусской оппозиции? Кто этим будет заниматься? Вот, наверное, К.Затулин 
- я все-таки так и не поняла, он считает партию «Единая Россия» демократической, или нет? Вы так и не ответили на 
вопрос.

К.ЗАТУЛИН:  Я  считаю,  что  партии  «Единая  Россия»  очень  много  нужно  сделать  для  того,  чтобы  она  была 
демократической.  Как  минимум,  разрешить  фракции,  разрешить  платформы.  В  общем,  не  один  я  в  «Единой  России» 
придерживается такого мнения. Мне кажется, что вы желанием обязательно найти место России или Белоруссии в каком-
нибудь ряду вместе с Гитлером и Сталиным, вы просто отбрасываете эти попытки, и служите плохую службу собственным 
целям. Можно, конечно, в этом соревноваться и дальше, но это ни к чему не приведет. Это каждый раз ни к чему не 
приводит. И сегодня медвежью услугу белорусской оппозиции, кстати, - которая сама по себе слаба, - оказывает какое-
нибудь принятие акта Конгресса Белоруссии, санкций против Белоруссии, или заявление Бориса Ефимовича. Вот Борис 
Ефимович сказал о том, что не надо признавать результаты референдума - вышли люди на манифестацию. Я, конечно, 
шучу, на самом деле прямого соответствия нет…

К.ЛАРИНА: Кстати, они себя там честно вели – они народ не призывали…
К.ЗАТУЛИН: Ну и что в результате? Ничего из этого на этом этапе не произойдет. 
Б.НЕМЦОВ: А что надо было делать - поддержать, что ли?
К.ЗАТУЛИН: Нет, нужно было просто от этого воздержаться, потому что это бессмысленно на сегодняшний день.
Б.НЕМЦОВ:  А  люди себя чувствуют обманутыми.  Причем,  самые толковые и образованные -  и академики,  и 

предприниматели, и рабочие, и студенты. Все они чувствуют себя обманутыми. А вы им отказываете в праве защищать 
собственное достоинство.

К.ЗАТУЛИН: Нет, пускай они защищают собственное достоинство. Только не будем извне, в данном случае, их к 
этому подталкивать.

Б.НЕМЦОВ: Как? У нас же союз с вами?
К.ЗАТУЛИН: С кем - со мной?
Б.НЕМЦОВ: России и Белоруссии. Это же очень близкая нам страна.
К.ЗАТУЛИН: Со мной - если только на теннисе.
Б.НЕМЦОВ: Там мы уже встречались - известно, как.
К.ЗАТУЛИН: Что касается конкретно Белоруссии, хочу заметить – да, конечно, там серьезна ситуация, и то, что в 

экономике, и то, что застойные явления существуют – они не могут не существовать в экономике Белоруссии, и санкции на 
это повлияют, в том числе. Но это лишний раз урок о том, что нужно было в свое время быстрее соображать, и быстрее 
проявлять политическую волю для того, чтобы этот процесс объединения был форсированным, и привел к результатам. А 
не переписывать, как при Борисе Николаевиче, сообщество в союз, союз в союзное государство, и заниматься виртуальным 
объединением.  Нужно  было  -  наверное,  тогда  была  такая  возможность,  -  объединиться,  а  потом преодолеть  все  эти 
трудности совместно, которые сегодня называются «Лукашенко», «отсутствие демократии в Белоруссии».

К.ЛАРИНА: Наверное, тут я соглашусь - наши совместные проблемы и совместные трудности. Я хочу закончить 
еще одной телеграммой из Санкт-Петербурга от Сергея, который написал в скобочках, что он представить госслужбы – не 
знаю, какой: «Поздравляю А.Г.Лукашенко с достойной победой. Дай Бог нам, нищей и разоренной России, иметь такого 
руководителя, а не этого ельцинского фигляра. Желаю А.Г.Лукашенко сокрушить всех его врагов». 

К.ЗАТУЛИН: Ну, это стеб.
Б.НЕМЦОВ:  Это, конечно, стеб, но должен вам сказать, что у Александра Григорьевича, по крайней мере, при 

позднем Ельцине, была мечта – действительно сокрушить всех его российских врагов, и сесть на русский трон. Не дай нам 
Бог такой перспективы.

К.ЗАТУЛИН: Что же вы так боялись этого? Ну, взяли бы, пустили его в политическое поле России, и преодолели 
бы. Как Георгий Победоносец - Змия.
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К.ЛАРИНА: Мы уже пошли по второму кругу, а передача заканчивается. И я представлю тех, кто был в студии - 
Константин Затулин, директор Института стран СНГ, депутат Госдумы, член партии «Единая Россия», Борис Немцов, член 
Федерального совета СПС, по телефону – Светлана Алексиевич, писательница. Спасибо большое, до встречи, приходите.

Константин Затулин: "Меня лишили права избирать"
ИА REGNUM, 19 октября 2004 г.

19  октября,  выступая  на  парламентских  слушаниях,  член  думского  комитета  по  делам  СНГ  и  связям  с 
соотечественниками Константин Затулин ("Единая Россия") заявил, что у него, как и у всех граждан России, отняли право 
избирать  главу  своего  региона,  в  нагрузку  предложив  избирать  Госдуму  по  партийным  спискам.  Как  сообщает 
корреспондент ИА REGNUM, К.Затулин особо подчеркнул, что основная критика из-за рубежа сегодня сводится к одному: к 
тому, что события в Беслане используются для укрепления своей личной власти, для своей выгоды. "Это очень серьезное 
обвинение", - сказал депутат. Не нужно делать кальку с СССР, сказал К.Затулин, отметив, что роспуск заксобраний – это 
вообще что-то невозможное.

Касаясь  отношения стран СНГ к  инициативам российского президента,  К.Затулин сказал,  что  теперь  никакого 
сочувствия к  нашей стране нет.  "У нас должны быть преимущества перед странами СНГ",  -  сказал депутат.  К.Затулин 
заметил, что, например, он так долго говорил на Украине о том, что глава Севастополя должен избираться, а теперь мы 
сами от  выборов  отказываемся.  Кто  же  нам будет  слушать,  сказал  депутат.  По  мнению К.Затулина,  если  назначение 
губернаторов – мера временная, необходимая лишь для переукрупнения регионов, то так и надо было заранее заявлять. 
Реагируя  на  выступление  представителя  Краснодарского  избиркома  о  том,  что  регионы  поддерживают  назначение 
губернаторов,  К.Затулин  просил:  "Сколько  жителей  Краснодарского  края  пришли  на  прошлые  выборы  губернатора?". 
Получив ответ – 63% - К.Затулин парировал: "Вы считаете, что все они дураки?"

Абхазия в демократическом тупике
Утро.ру, 20 октября 2004 г.

 Андрей Миловзовров
Первые демократические выборы в непризнанной Абхазии должны были показать всему миру состоятельность 

этой территории как фактически суверенного цивилизованного государства, а кроме того – единство абхазского народа. 
Однако не показали ни того, ни другого. Политическая ситуация в республике близка к тупиковой.

Насколько  возможным  представляется  сейчас  разобраться  в  ситуации,  в  Абхазии  произошло  следующее.  3 
октября состоялись выборы президента. К 6 октября ЦИК республики подвел их итоги и назначил повторное голосование в 
трех избирательных округах Гальского района из-за нарушений процедуры голосования (хотя по закону повторные выборы 
могут назначаться только в масштабах всей республики). При этом в других районах ни один из кандидатов не набрал 
более половины голосов. Однако 11 октября большинство членов ЦИК присудили победу Сергею Багапшу (было заявлено, 
что он набрал 50,08% голосов). Вслед за этим другой кандидат, Рауль Хаджимба обратился в Верховный суд с жалобой на 
решение Центризбиркома. Председатель ЦИК подал в отставку, но ныне действующий президент Абхазии Ардзинба ее не 
принял, чем парализовал работу комиссии. Верховный суд же пока не торопится с решением.

Итак, два основных кандидата на пост главы государства – ставленник нынешней сухумской власти, до недавнего 
времени премьер Абхазии, бывший сотрудник КГБ Рауль Хаджимба и "местный Чубайс", глава "Черноморэнерго" Сергей 
Багапш  –  перессорились,  обвинили  власти  республики  в  фальсификации  итогов  голосования  и  административном 
"нажиме".  Они провели масштабные митинги,  едва не переросшие в  противостояние.  Но оба кандидата заверяют,  что 
смогут удержать ситуацию в республике под контролем и не допустят гражданской войны. Правда, как они будут это делать 
вместе – непонятно. Хаджимба предложил было своему оппоненту снять обе их кандидатуры на президентский пост, дабы 
разрядить  обстановку,  но  тот  отказался.  Наиболее  горячие  сторонники  Багапша  советуют  ему  занять  президентский 
кабинет, не дожидаясь решения Верховного суда, однако сам кандидат изъявляет желание следовать туда только законным 
путем.

Хаджимба и Багапш взывают к справедливости и поддержке. Хотя, собственно, к кому им взывать? Абхазию не 
признают ни соседи, ни сильные мира сего, ни международные организации, которые могли бы проследить за чистотой 
выборов.  Позиция России  –  единственного  гаранта  существования непризнанной  республики  –  остается неконкретной. 
Сначала МИД РФ охарактеризовал абхазские выборы как "спокойные и демократичные". Затем, по мере того как в Сухуми 
развивался политический кризис, комментарии изменились. Глава МИД Сергей Лавров констатировал: "Ситуация в Абхазии 
пока непонятная",  а официальный представитель МИДа Александр Яковенко призвал эту ситуацию "не нагнетать".  Тем 
временем с грузинской стороны звучат настойчивые обвинения в том, что Россия под шумок вводит в Абхазию спецназ, 
которые российская сторона так же настойчиво опровергает.

Как бы то ни было, не мифический спецназ представляет угрозу хрупкому миру в регионе. Уже и российские, и 
грузинские источники подтверждают, что в Абхазию как мухи на мед слетаются члены Конфедерации народов Кавказа – 
влиятельной на Южном Кавказе полуподпольной организации, воевавшей на абхазской стороне в 1992-93 годах. Ударным 
батальоном КНК командовал тогда некто Шамиль Басаев... Пожалуй, самое удивительное в нынешней ситуации то, что 
добровольцы КНК приехали, чтобы поддержать "ставленника Москвы" Хаджимбу. Сомнительная, правда, это поддержка: 
она не только угрожает взорвать (в буквальном и переносном смысле) Абхазию, но и компрометирует кандидата в глазах 
мировой общественности, для которой Конфедерация уже прочно ассоциируется с террористами.
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В общем, похоже, что кто-то должен вмешаться в ситуацию. И этим "кем-то" может быть только Россия. Весь 
вопрос – как это сделать, чтобы не навредить пациенту и не заслужить новых упреков в "имперской политике". Вопрос, 
следовательно, в том, кого и как поддерживать в Абхазии?

Рауль Хаджимба – "кандидат от власти", что одновременно и плюс, и минус для него. Плюс заключается в том, что 
никто в республике не может упрекнуть его в заигрывании с Тбилиси (для абхазов это принципиальный вопрос). Минус – в 
том, что все понимают, насколько этот кандидат зависим от поддержки Москвы. К тому же Москва, по мнению экспертов, 
переборщила с этой поддержкой. "Россия поддерживала Хаджимбу, и делала это достаточно неумно, – считает эксперт 
Фонда  Карнеги  профессор  Алексей  Малашенко.  –  У  меня  впечатление,  что  значительная  часть  абхазского  общества, 
которая была готова голосовать за Рауля, в конечном счете не проголосовала за него в силу того, что по старой российской 
традиции на абхазцев начали оказывать давление – и прямое, и косвенное, и это вызвало естественный протест". Ну, а в 
России такой же "естественный протест" теперь может вызвать появление в рядах сторонников Хаджимбы добровольцев из 
Конфедерации народов Кавказа. Получается, что это не самый удачный кандидат...

Что  касается  Сергея  Багапша,  то  это  еще  более  неоднозначная  личность.  Его  легко  заподозрить  в  тайной 
симпатии к Тбилиси. Например, в его ведении находится Ингури-ГЭС, "совместное предприятие" Абхазии и Грузии, да и 
жена у него – грузинка. На последний факт особенно упирают агитаторы Хаджимбы. К тому же этнические грузины Абхазии 
как один голосовали за Багапша – это тоже факт. Директор Института стран СНГ, депутат Госдумы Константин Затулин 
утверждает, что на самом деле голоса распределились между Хаджимбой и Багапшем примерно поровну (40% против 
45%), но всю картину испортил Гальский район, "который всегда тяготел к Грузии и где из 15 тыс. избирателей 12 тыс. 
принявших участие в голосовании отдали голоса за Багапша". По словам Затулина, этим избирателям просто "доходчиво 
объяснили, что Багапш – грузинский зять, а Хаджимба – ставленник России". И этого было достаточно. Таким образом, 
грузинскому руководству удалось "достичь главного – с помощью избирателей Гальского района внести смуту в абхазское 
общество".  Впрочем,  в  этом  вины  Багапша  как  бы  и  нет.  Зато  со  стороны  "оппозиции",  им  возглавляемой,  впервые 
прозвучала критика в адрес Москвы: ее обвинили в дестабилизации ситуации в Абхазии. А это уже серьезно.

Смотрим  далее.  Известие  (преждевременное,  правда)  о  победе  Багапша  восприняли  в  Тбилиси  с  плохо 
скрываемым энтузиазмом. Министр по урегулированию конфликтов Георгий Хаиндрава отметил, что за Багапша голосовало 
как  абхазское,  так  и  грузинское  население  непризнанной  республики.  Хаиндрава  счел  это  важной  предпосылкой  для 
налаживания  грузино-абхазского  диалога  –  в  грузинском  понимании.  Ставленник  абхазской  власти  подобных  надежд 
совершенно не внушал. "Хаджимба был просто представителем ФСБ России, назначенным на пост премьер-министра на 
помощь больному и практически уже недееспособному Ардзинба, – утверждает Хаиндрава. – Сейчас абхазское общество 
выбрало Багапша. Что ж, мы будем уважать мнение абхазцев". Очевидно, что если бы речь шла о Хаджимбе, то мнение 
абхазского народа не пользовалось бы уважением со стороны Грузии.

Впрочем, Тбилиси радуется в основном тому, что победа (пока) не досталась ставленнику Москвы. А в целом 
политические платформы обоих кандидатов мало чем отличаются – по крайней мере, радости грузинам они принести не 
могут, поскольку ориентированы на полную независимость. "Говорить о том, что там была какая-то грузинская интрига, я бы 
не стал. Я думаю, что оба человека, которые сейчас борются за власть в Абхазии, являются пророссийскими, о чем оба 
достаточно  четко  заявили",  –  утверждает  профессор  Малашенко.  С  другой  стороны,  всем  хорошо  известно,  что 
предвыборная программа и последующая за избранием политика президента – вещи разные, зачастую даже диаметрально 
противоположные. Что в случае с Багапшем окажется сильнее: патриотические чувства абхаза или семейные узы плюс 
деловые контакты с Грузией? Можно задать и другой вопрос: что страшнее – семейные связи абхазского президента с 
Грузией или идейные – с Конфедерацией народов Кавказа?

Как бы то ни было, кризис власти в Абхазии продолжается, и кто станет президентом – совершенно непонятно. 
Шансы – 50 на 50. Кандидаты митингуют, республику наводнили сомнительного вида добровольцы из КНК, избирательная 
система парализована, Хаджимба требует от власти "навести порядок"...  В этих условиях тяжелобольной действующий 
президент Ардзинба может позвать на помощь "варягов" – и естественно, не из Тбилиси. А народ уже подготовлен к такому 
повороту событий: он давно обзавелся российскими паспортами (ими обладают и все пять кандидатов на пост президента 
Абхазии). На днях, кстати, парламент Абхазии принял очередное воззвание к российскому президенту и Госдуме с просьбой 
установить над непризнанной республикой российское покровительство – прежде всего в сфере обороны и в отношениях с 
международными  организациями.  Предыдущее  предложение  аналогичного  содержания  российская  сторона  вежливо 
отклонила, сославшись на уважение территориальной целостности Грузии. Это было в марте 2003 года. Но теперь, как 
отмечают обозреватели, настроения в Москве изменились. То ли пресловутые "имперские амбиции" не дают покоя, то ли 
Саакшвили  надоел  со  своими  заявлениями  в  духе  Жириновского,  то  ли  просто  в  РФ  решили  покончить  с 
неопределенностью статуса лучшего СНГшного курорта... Одним словом, Россия уже совсем недалеко от официального 
признания Абхазии.  "Нет общих правил в  международном сообществе,  в  каждом конкретном случае великие  державы 
принимают  решение  в  зависимости  от  собственных  интересов",  –  говорит  о  проблеме  международного  признания 
профессор МГИМО Андраник Мигранян.

А если признание Абхазии состоится, то Россия, естественно, тут же "прислушается к мнению" абхазского народа 
и пойдет ему навстречу. Каково это мнение – всем известно. "Пророссийская ориентация Абхазии – это выбор абхазского 
народа", – постановил "общенациональный сход", собранный Багапшем, которого обвиняют в прогрузинской позиции. Сам 
"оппозиционный кандидат",  кстати, заявил на "сходе": "Ни Багапш, ни кто другой, пришедший к власти, не имеет права 
нарушать  народную  волю.  Отношения  с  Россией  будут  еще  более  усиливаться  и  углубляться.  Народ  Абхазии  любит 
Россию, хочет быть с Россией и будет с Россией".  Так что по мере углубления политического кризиса в непризнанной 
Абхазии у РФ не только не уменьшаются, но, наоборот, увеличиваются шансы обзавестись новым регионом со 130 тыс. 
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жителей и шикарными курортами.  При этом правда,  придется проигнорировать мнение 300 тыс.  грузин,  которые были 
вынуждены покинуть Абхазию в начале 90-х... 

Эксперт: волнения в Минске могли организовать сами власти
Полит.ру, 19 октября 2004 г.

Аналога «революции роз» в Белоруссии не будет, прокомментировал для "Полит.ру" послевыборную ситуацию 
заведующий отделом Белоруссии Института стран СНГ Александр Фадеев.

"Для того чтобы состоялось нечто подобное, необходимо активное участие масс, необходимы какие-либо сильные 
оппозиционные структуры.  В Белоруссии  их  нет  вообще:  там маргинальная оппозиция,  слабенькие,  маленькие партии. 
Наполовину  лидеры этих  партий  –  это  работники  спецслужб  белорусского  КГБ.  Представить,  что  эти  люди  будут 
организовывать  что-то  по  грузинскому  или  сербскому  сценарию,  невозможно.  И  разогреть  ситуацию  не  удастся.  А  те 
действия,  которые ведет сейчас оппозиция,  дают лишний повод самому Лукашенко показать,  насколько эта оппозиция 
неприемлема, насколько она враждебна народу. И такие действия, я думаю, провоцируются самими властями, специально 
организуются, чтобы показать, что это политический жупел".

 

Болгария теперь нам не здравница 
ТВ Центр, 19 октября 2004 г.

Как легко и быстро мы, а точнее сильные мира сего, забывают о прошлом, переписывают историю на нужный им 
лад, и добавляют новые страницы, которые, кто знает, придётся переписывать уже их потомкам.

Когда - то она была братская и почти не "заграница", сейчас же просто потерянная Болгария, теперь член НАТО и 
стремится стать частью Европейского Союза. В России многовековую дружбу с этой страной многие называют длинной 
историей болгарского предательства, в самой же Болгарии власть про эту дружбу старается вообще побыстрее забыть. 
Современные отношения официальной Москвы и Софии похожи на отношения сводных братьев. Вроде и родственники, но 
друг другу чужие, разные интересы, разные стремления и друзья теперь тоже разные.

Главная  площадь  Софии  -  на  местном  слэнге  треугольник  власти.  Здесь  символично  расположены: 
администрация  президента,  парламент  и  правительство.  В  центре  геометрической  фигуры  -  символа  политической 
системы, флаги стран членов НАТО. И эта протокольная достопримечательность вполне наглядная концепция развития 
страны.

Диляна  Грозданова  бывший  журналист  -  "лицо"  национального  телеканала,  теперь  она  "лицо"  Болгарских 
демократов. Российское телевидение принимает гостеприимно, но на вопросы отвечает как осторожный дипломат. Много 
пафоса, и никакой конкретики. 

Диляна  Грозданова,  политсекретарь  болгарской  партии  "Союз  свободных демократов":  «Болгария  еще только 
собирается вступить в ЕС и не все страны Европы нас поддерживают. Но мы готовы на все, чтобы вступить в европейское 
семейство».

"Готовы на все!"  -  вот  главный лозунг  марша Болгарии в ЕС.  И если дорогу в  светлое европейское будущие 
затрудняют отношения с Россией, то можно через них перешагнуть. 

Константин Затулин, депутат Госдумы: «Совершенно не было никакой необходимости для Болгарии несколько лет 
назад, упреждающим путем вводить визовый режим в отношениях между Болгарией и Россией. Даже западноевропейский 
союз понимая,  что экономика Болгарии сильно зависит  от  российского туризма на этом не настаивал,  но руководству 
Болгарии очень хотелось показать, что мы самые верные, самые лояльные будущие члены Европейского союза».

День соединения, его еще называют Днем независимости Болгарии - главный праздник страны. О России, которая 
эту независимость и обеспечила здесь в Плевне только сомнительные напоминания. 

Любен Корнезов,  настоящий партийный функционер,  социалист,  вицеспикер парламента;  по прогнозам,  левые 
скорее  всего  победят  на  следующих  выборах,  поэтому  Корнезов  может  из  заместителя  превратиться  в  председателя 
парламента. Вице-спикер жалеет, что в Болгарии теперь почти нет российских туристов, а молодежь не учит русский язык. 
Но тут нет политики, просто когда у России будет больше денег, Достоевского снова начнут читать в оригинале.

Любен Корнезов, заместитель председателя парламента Болгарии: «Отношения Болгарии и России нормальные. 
Наш президент Георгий Пырванов уже 7 раз приезжал в Россию и встречался с господином Путиным. И это говорит о 
многом».

Президенты,  действительно  встречаются  часто,  и  даже семьями  дружат.  Но  вот  только  Болгария республика 
парламентская и фактически руководит страной премьер Семион Сакскобурготский. Даже не смотря на то, что он в родстве 
с домом Романовых, в доме Путиных Семион не гостит.

Российские песни здесь теперь экзотика, как и советские автомобили. Бархатный сезон, но пляжи Бургаса пусты. В 
России забыты Болгарские брэнды. Черное море, рахат лукум, эстрадные певцы, варенье из лепестков роз. Но Болгария 
хорошо  знает  брэнды  российских.  "Лукоил"  своими  налогами  формирует  бюджет  страны  примерно  на  одну  треть. 
Отношения официальной Москвы и Софии похожи на затянувшийся бракоразводный процесс. Штампы в паспорте еще 
стоят, крыша над головой уже не общая, имущество поделено, но помириться и хочется, и колется, богатое прошлое то ли 
объединяет, то ли заставляет краснеть. 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

29



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Саакашвили получил ответ от Давида Строителя
Национальная информационная группа, 21 октября 2004 г.

Мощное взрывное устройство сработало вчера в центре Тбилиси. Взрывчатка находилась в урне в подземном 
переходе,  которым никто не пользуется.  Подземный переход находится под площадью Героев,  на которой установлен 
мемориал в память погибших за территориальную целостность страны в 1992-1993 гг.

Мощность взрывного устройства составила 400-600 г тротила. МГБ Грузии предполагает, что целью взрыва стало 
предупреждение  властям  страны.  На  это  указывает  и  письмо  Михаилу  Саакашвили,  найденное  недалеко  от  места 
происшествия.

«Основываясь  только  на  том,  что  взрывное  устройство  было заложено  рядом с  площадью Героев,  а  письмо 
написано на древнегрузинском, сложно предположить, к какой партии или группировке относятся те, кто организовал этот 
теракт», - считает руководитель Кавказского отдела института стран СНГ Михаил Александров.

В то же время смысл этой акции вполне понятен. «Послание составлено на «нусхури». Это древнегрузинская 
письменность, использовавшаяся в IX-XI веках. В то же время в XI веке жил царь Давид Строитель, объединивший Грузию. 
А, как мы знаем, Саакашвили после прихода к власти клялся на могиле этого царя, что восстановит целостность страны. 
Совершенно очевидно, что устроители теракта считают, что Саакашвили не держит своих обещаний», - уверен эксперт.

Буш наказал Лукашенко
Ведомости,  22 октября 2004 г.

Василий Кашин
В ответ  на  референдум,  открывший  Александру  Лукашенко  путь  к  пожизненному  президентству,  США  ввели 

против Минска экономические санкции и пообещали помогать оппозиционным политикам и СМИ. Эксперты уверены, что 
всерьез режим Лукашенко не пострадает.

В воскресенье  в  Белоруссии  прошел  референдум,  одобривший  исключение  из  конституции  ограничения  на  
количество президентских сроков и разрешивший Александру Лукашенко баллотироваться на третий срок. Еще на  
этапе подготовки референдум вызвал жесткую реакцию ЕС и США, пригрозивших Лукашенко санкциями.

Вчера  президент  США Джордж Буш подписал акт  о  демократии  в  Белоруссии,  одобренный в  начале  месяца 
обеими палатами Конгресса. В нем перечислены меры, которые США намерены предпринять против режима Лукашенко.

Это  и расширение  зарубежного  радио-  и  телевещания на  Белоруссию,  и  поддержка оппозиционных партий  и 
неправительственных  организаций,  и  развитие  негосударственных  СМИ,  включая  строительство  для  них  специальных 
типографий.  Белый дом обязан предоставить Конгрессу доклад о связях  Белоруссии с государствами,  обвиняемыми в 
поддержке  международного  терроризма.  В  нем  также  должны  быть  отражена  информация  об  участии  Минска  в 
международной торговле оружием и о состояниях белорусских руководителей. В дальнейшем подобные доклады будут 
направляться ежегодно.

Список  экономических  санкций  выглядит  скромнее —  они  касаются  лишь  правительственных  структур  США, 
которым  запрещается  предоставлять  кредиты,  финансовую  помощь  или  гарантии  белорусским  государственным 
структурам.  Представителям  США  в  международных  финансовых  институтах  также  поручено  голосовать  против 
предоставления Белоруссии любой дополнительной помощи, кроме предназначенной для гуманитарных нужд.

МИД  Белоруссии  официально  заявил,  что  акт  нарушает  в  том  числе  Декларацию  ООН  о  недопущении 
интервенции и вмешательства во внутренние дела государств. А министр иностранных дел России Сергей Лавров осудил 
введение санкций, сделав упор на отсутствии консолидированной позиции Совбеза ООН.

“Санкции США нас не пугают, — заявил замминистра экономики Белоруссии Андрей Тур РИА "Новости". — На 
США у нас завязано примерно 3% объема экспорта [$102,3 млн в 2003 г. по данным МИД Белоруссии]”. В любом случае, 
даже если будет закрыта граница с Евросоюзом, обещает Тур, в условиях открытого рынка России и других стран СНГ 
санкции не окажут негативного влияния на экономику.

По мнению депутата Госдумы, директора Института стран СНГ Константина Затулина, подписание акта является 
“демонстративным  жестом”,  который  не  скажется  на  ситуации  в  Белоруссии.  Режим  Лукашенко  достиг  “порога 
нечувствительности,  за  которым  подобные  акции  на  него  не  действуют”,  считает  Затулин.  Свержение  Лукашенко  по 
югославскому сценарию, рассуждает Затулин, маловероятно — в Белоруссии нет внутренних конфликтов, которые можно 
обострить.  “При  условии хотя бы нейтральной  позиции России Лукашенко может чувствовать  себя в  безопасности”, — 
резюмирует депутат.

Ведущий  научный  сотрудник  Института  международных  экономических  и  политических  исследований  РАН 
Алексей Шурубович согласен с Затулиным и напоминает, что Белоруссия с 1995 г. не получает помощи по линии МВФ, а 
проекты  Всемирного  банка  носят  ограниченный  характер.  Помощь  белорусской  оппозиции,  по  мнению  эксперта,  не 
принесет эффекта: оппозиционеры слабы, разобщены, при этом “нецелевое использование западной помощи носит у них 
систематический характер”.

Президент  белорусского  Центра Мизеса,  активист  оппозиционной Объединенной гражданской партии  Ярослав 
Романчук считает,  что меры, предусмотренные в акте, “нельзя даже назвать санкциями”,  и согласен, что они никак не 
скажутся на белорусской экономике. Что касается поддержки оппозиции, то “ее наращивание мало что изменит”, отмечает 
Романчук. Он советует американцам “для повышения эффективности” более тщательно подходить к выбору “получателей 
помощи и формам ее оказания”.
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Кирилл Фролов: Ющенко отдаст Крым татарам
22 октября 2004 г., Новый Регион - Крым

В  случае  победы  Виктора  Ющенко  на  президентских  выборах,  Крым  будет  отдан  силам,  выступающим  за 
создание крымскотатарской национальной автономии. Об этом в интервью «Новому Региону» заявил заведующий отделом 
Украины Института стран СНГ Кирилл Фролов.

«Крымские  татары  -  это  единственная  сила,  которая  здесь  поддерживает  Виктора  Ющенко.  После  того,  как 
Ющенко придет к власти, ему придется платить крымским татарам за поддержку», - сказал Фролов.

Эксперт полагает, что появление радикальных исламистских группировок в Крыму и наблюдающийся раскол в 
крымскотатарском  сообществе  связан  с  усилением  влияния  Саудовской  Аравии  на  полуострове:  «Крымскотатарское 
сообщество - объект конкурентных инвестиций Турции и Саудовской Аравии, двух центров исламского мира. Саудовская 
Аравия - это государственный ваххабизм, и ситуация складывается очень опасная: меджлис, ориентирующийся на Турцию - 
это радикалы, а саудиты - радикалы еще большие», - говорит Фролов.

Представитель Института стран СНГ советует прислушаться к словам депутата Леонида Грача, заявляющего о 
наличии баз по подготовке террористов в Крыму: «Если ваххабитские базы находят даже в Поволжье, если представители 
«Нашей Украины» ездили к  Дудаеву и Масхадову,  то к  словам Грача следует прислушиваться.  Нет дыма без  огня»,  - 
утверждает эксперт.

По  словам  Фролова,  Киеву  необходимо  прекратить  заигрывание  с  исламскими  радикалами:  «Элита,  которая 
существует на Украине последние 10 лет, мыслит так: «Хоть с чертом, но против России». Вот они с чертом и связались, с 
чертом религиозно-политического экстремизма. Эти люди уже не перестроятся, поэтому Януковичу следует «менять бояр», 
- заключил эксперт.

Кирилл Фролов: "Украинские национал-экстремисты рвутся к 
власти"

25 октября 2004 г., Соотечественник
Беседовал Сергей Степанов

Эксперт Института стран СНГ Кирилл Фролов комментирует предвыборную ситуацию на Украине.
Кирилл Фролов прибыл на Украину за неделю до президентских выборов. "Если сюда приезжает Жириновский и 

открыто заявляет о поддержке Януковича, то почему не могу этого сделать я?" – считает заведующий отделом Украины 
Института  стран  СНГ.  Корреспондент  "Союзной  газеты"  попросил  эксперта  прокомментировать  позиции  основных 
кандидатов на пост президента Украины.

–  На  Украине  как  никогда  высока  угроза  прихода  к  власти  национал-экстремистов.  Нас  удивляет  позиция 
Госдепартамента США, который очень озабочен демократией, свободой и прозрачностью выборов. Но при этом Штаты в 
упор не замечают людей в команде Ющенко. Эти люди в приличном обществе не являются рукопожатными. У России много 
недостатков, но, например, наш Баркашов не является рукопожатной фигурой, и никто его никогда не возьмет в солидный 
предвыборный список. 

В  то  же  время,  в  команде  Ющенко,  во  фракции "Наша  Украина"  мы наблюдаем Лилию Григорович,  которая 
участвовала  в  штурме  кафедрального  собора  в  Ивано-Франковске  и  в  избиении  железными  прутьями  православных 
священников. Это был 1992 год.

Василий  Червоний,  Николай Поровский –  также  члены команды Ющенко,  они лично  организовывали захваты 
кафедральных  соборов  в  Ровно  и  Луцке.  Как  известно,  в  случае  победы  Ющенко,  Червоний  расчитывает  на  пост 
губернатора Ровненской области или главы Госкомитета по делам религий. Следует отметить, что буквально недавно в 
Ровненской области боевики "киевского патриархата" захватили очередной православный храм.

Вспомним других членов фракции "Наша Украина": Эдуард Гурвиц – в составе делегации РУХа ездил к Масхадову 
и Дудаеву, что вызвало международный скандал. 

Ющенко  поддерживает  и  лидер  крымскотатарского  меджлиса  Мустафа  Джемилев.  Эта  организация,  вопреки 
Конституции  Украины,  настаивает  на  создании  этнического  исламистского  крымскотатарского  государства.  Боевики 
меджлиса организовали попытку штурма Свято-Успенского Бахчисарайского монастыря и так называемый "крестоповал", 
когда в селах Крыма уничтожались поклонные кресты.

Читая список фракции "Наша Украина", задаешься вопросом: о чем можно говорить с Ющенко, если он вместе с 
теми, кто бьет священников железными прутьями по голове? Эти люди, преступившие порог насилия, нужны Ющенко для 
организации "каштановой революции". 

– Что ждет славянское население Крыма в случае победы Ющенко?
– После того,  как  Ющенко  придет  к  власти,  ему  придется платить за поддержку  крымским татарам и отдать 

полуостров силам, выступающим за создание татарской автономии. Это будет новое Косово.
– Как вы считаете, с чем связан последний раскол в крымско-татарском сообществе?
– Это связано с усилением влияния Саудовской Аравии на полуострове. Крымскотатарское сообщество – объект 

конкурентных  инвестиций  Турции  и  Саудовской  Аравии,  двух  центров  исламского  мира.  Саудовская  Аравия  –  это 
государственный  ваххабизм,  и  ситуация  складывается  очень  опасная:  меджлис,  ориентирующийся  на  Турцию  –  это 
радикалы, а саудиты – Радикалы еще большие.

– Депутат Леонид Грач регулярно заявляет о наличии баз террористов в Крыму. В Киеве это опровергают...
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– Если ваххабитские базы находят даже в Поволжье, если представители "Нашей Украины" ездили к Дудаеву и 
Масхадову, то к словам Грача следует прислушиваться. Нет дыма без огня. Киеву необходимо прекратить заигрывание с 
исламскими радикалами.  К  сожалению,  элита,  которая существует  на  Украине  последние  10 лет,  мыслит  так:  "хоть  с 
чертом, но против России". Вот они с чертом и связались, с чертом религиозно-политического экстремизма. Эти люди уже 
не перестроятся, поэтому Януковичу следует "менять бояр".

– Вы уже упомянули акции по захвату храмов Московской Патриархии, которые проводили сторонники Ющенко. 
Каким будет положение канонического Православия на Украине в дальнейшем?

– Все зависит от исхода президентских выборов. Раскольнические группировки существуют на Украине только 
благодаря поддержке политических сил, которые ассоциируются с Виктором Ющенко. Достаточно прекратить их поддержку, 
и группировки рассыпятся в течение нескольких месяцев. Следует вспомнить опыт Болгарии, когда власть ликвидировала 
раскольнический  "патриархат"  за  считанные  минуты.  На  Украине  это  сделать  еще  проще,  так  как  уже  есть  решение 
прокуратуры  от  2001  года,  из  которого  следует,  что  при  регистрации  "киевского  патриархата"  были  многочисленные 
нарушения.

– Известно, что Ющенко поддерживают и украинские греко-католики, которые намереваются превратить Киев в 
центр унии...

– Хочу обратить внимание: прямо напротив Киево-Печерской лавры возводится огромный униатский комплекс, 
строительство которого финансируется Ющенко. Прозелетический подтекст этой стройки виден отчетливо. Вспомним греко-
католического митрополита Андрея Шептицкого, который писал: "украинцы – это лишь оружие божественного промысла, 
призванные вытащить христианский Восток из "клещей Православия". Это глобальный проект изменения веры на Киевской 
Руси, создания нового униатского народа. Ее суть – уничтожение всего того, что связывает Украину с Россией. Вспомним 
также, что одним из авторов скандального закона о порабощенных нациях, принятого Конгрессом США в сорок седьмом 
году, являлся галицийский униат, глава украино-американского комитета – Лев Добрянский. Согласно этому закону, который 
до сих пор не отменен Конгрессом США, русский коммунизм (он назван именно русским(?)) обвиняется в оккупации не 
только нынешнего постсоветского пространства, но и Ставропольского, Краснодарского края и даже Урала. По существу, 
это проект расчленения России. Почему-то российская дипломатия до сих пор не желает замечать действие правового акта, 
призывающего к распаду государства.

– Основной соперник Ющенко – действующий премьер-министр Украины Виктор Янукович. Что вы можете сказать 
про него?

– Янукович – не святой, однако сама логика противостояния с Ющенко заставит и уже заставляет его принимать 
здравомыслящие решения. Сейчас донецкие - мощная финансово-политическая группа. Пока это просто ребята, идущие во 
власть, но вопрос об их самоидентичности возникнет. Они должны привести к власти контрэлиту, которая будет стоять на 
позициях традиционной православной страны, двуязычной Украины, страны с двойным гражданством.

– Кому выгодна история с отравлением Ющенко, и кто это мог сделать?
– Отравление выгодно самому Ющенко. Шоуменская подоплека видна уже сейчас, когда разваливается версия об 

отравлении, устроенном сотрудниками СБУ. 

Украинская оппозиция готовится к визиту Путина 
25 октября 2004 г., NewsInfo

Светлана Лыжина
Минувшие  выходные  были  отмечены  серьёзными  беспорядками  на  улицах  Киева.  Украинская  оппозиция 

требовала прекратить давление на «5 телеканал», в то время как руководство телекомпании старательно открещивается от 
оппозиции и заявляет «Мы не канал Ющенко!». Депутаты Верховной Рады собрали большую толпу около здания ЦИКа, 
били стёкла и дрались с милицией, а затем чуть не сорвали пресс-конференцию в ГУВД Киева. Страшно представить, что 
может устроить оппозиция во время трёхдневного визита Путина на Украину, который состоится на этой неделе. Ведь, по 
сути, российский президент едет агитировать за Януковича. Эксперты NewsInfo Владимир Жарихин и Владимир Малинкович 
считают, что беспорядки оппозиции могут перерасти в попытку государственного переворота…

«У Януковича не такой уж большой перевес над Ющенко. Если этого понимания нет в штабе Януковича, если они 
себя убаюкивают цифрами социологических опросов, тогда я боюсь, на Украине всё пойдет по грузинскому сценарию с 
совершенно  непредсказуемыми  результатами.  После  31  октября  на  Украине  вполне  может  произойти  какая-нибудь 
«каштановая революция», -  считает заместитель директора Института стран СНГ Владимир Жарихин.  -  Оппозиция уже 
мобилизовалась,  она  имеет  опыт  двух  кампаний  под  лозунгом «Геть  Кучму!»/«Прочь  Кучму!»  У  них  есть  кадры,  есть 
ресурсы, есть организация. Ситуация, когда рейтинги Ющенко и Януковича приблизительно равны, это ужасно в данной 
обстановке. Руководитель избирательной кампании Ющенко Юлия Тимошенко дама очень энергичная, но исключительно 
радикальная.  Так  что  в  случае  50/50  «каштановая  революция»  по  грузинскому  сценарию  вполне  возможна.  Если  и 
побеждать Януковичу, то не с перевесом в 2-3%, а с серьезными преимуществами».

«В команде Ющенко есть люди, которые ставят вопрос ребром – либо победа, либо революция, - говорит директор 
украинского отделения Международного института гуманитарно-политических исследований Владимир Малинкович. - Они 
постоянно  призывают  «Повстань,  Украiна!»,  то  есть  призывают  людей  выйти  на  улицы  и  таким  образом  определить 
результаты выборов. Они хотят совершить подобное тому, что происходило в Грузии. Это может произойти либо в день 
выборов либо после них. Оппозиция, конечно, говорит о митингах, а не о восстании – якобы всё на уровне закона, но на 
самом  деле  очень  сложно  удержать  в  рамках  закона  толпы  взбудораженных  людей.  То,  что  подобные  выступления 
приводят  к  конфликтам,  мы знаем по  опыту  9  мая,  когда  мирные,  в  общем-то,  демонстрации  оппозиции  вылились  в 
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массовые беспорядки с драками, поджогами и так далее. Тогда, 3 года назад, толпа с криками «Геть Кучму!» штурмовала 
здание Администрации президента. Поэтому сейчас всех не столько волнует вопрос, кто победит на выборах, сколько о 
том, что будет происходить в день выборов и после них. Мэр Киева уже готов объявить в столице чрезвычайное положение 
в случае беспорядков.

5 КАНАЛ: «Не надо говорить, что мы с Ющенко!»
Между тем в выходные в Киеве прошли крупные выступления оппозиции. 24 октября днём в украинской столице 

прошла акция в поддержку «5 канала» телевидения Украины, в которой приняло участие несколько сотен человек. Они шли 
по  Крещатику,  скандируя  лозунги  в  поддержку  «5  канала»,  представители  правоохранительных  органов  акцию  не 
сопровождали. Участники были одеты в футболки с символикой гражданской кампании «Пора» и «5 канала», несли желтые 
флаги с надписями «Пора» и плакаты «Руки прочь от 5 канала», «Свободу не остановить», «5 канал – они не врут».

Однако «5 канал» не хочет вешать на себя ярлык оппозиционного. «Мы не оппозиционный канал, мы независимый 
канал, и мы не является рупором Ющенко, как нас пытаются представить. Да, наш основатель это один из политиков, 
которые входят в руководство предвыборного штаба Ющенко, но у нас подписано соглашение о невмешательстве в нашу 
редакционную  политику,  -  заявила  заместитель  шеф-редактора  информационной  службы  «5  канала»  Дарья  Чепак  в 
интервью NewsInfo.  -  Поэтому мы освещаем события не в интерпретации Ющенко или кого-то ещё. Один из основных 
наших  критериев  –  объективность,  чего  нельзя  сказать  о  других  украинских  телеканалах.  Мы  единственный  канал  в 
Украине, до сих пор оставшийся независимым».

В  распространенном  ранее  заявлении  «5  канал»  требует  от  Национального  совета  по  вопросам  ТВ  и 
радиовещания признать за телекомпанией право вещать на 48-м канале в городе Киеве, а также «привести в соответствие 
с лицензионными соглашениями трансляцию «5 канала» в кабельных сетях регионов Украины». В регионах «5 канал» тоже 
пытаются отключить, не давая вещать на кабельном телевидении.

Есть и ряд других требований. От Печерского суда Киева «5 канал» требует снять арест со счетов телекомпании. 
От  Владимира  Сивковича  возглавляющего  Временную  следственную  комиссию  Верховной  рады  по  расследованию 
обстоятельств  отравления  кандидата  в  президенты  Виктора  Ющенко,  «5  канал»  требует  публичных  извинений  за 
«циничное использование «5 канала» как инструмента шантажа в собственных политических целях».

Если требования телеканала не будут исполнены, руководство и инициативная группа журналистов в понедельник 
вечером намерены объявить голодовку.

Ющенковцы не дают украинцам в России голосовать
Ранее  в  ночь  с  23  на  24  октября  в  Киеве  произошли  крупные  беспорядки.  Разбито  несколько  окон  в 

Центризбиркоме, его вход был забросан дымовыми шашками. Киевская милиция заявила о возбуждении уголовных дел по 
факту нападения народных депутатов Украины на работников милиции.  Официальные власти говорят о  штурме ЦИКа 
сторонниками оппозиционного кандидата в президенты Виктора Ющенко. Оппозиция, в свою очередь, рассказывает, что 
вооруженные милиционеры напали на участников акции протеста.  Внутри в это время шло ночное заседание ЦИК, на 
котором было принято решение о формировании в России нескольких десятков избирательных участков для украинских 
граждан.

Согласно  сообщению  Главного  управления  МВД  Украины  в  Киеве,  после  завершения  митинга  сторонников 
Ющенко,  «к  гражданам,  стоящим  у  ЦИК,  быстрым шагом приблизились  несколько  десятков  молодых  людей  в  чёрной 
одежде. Между ними и демонстрантами, находившимися у ЦИКа, возник конфликт, который продолжался меньше минуты, и 
в ходе которого 8 граждан получили телесные повреждения».

В ходе конфликта неизвестными лицами были похищены два сотрудника спецподразделения «Титан», насильно 
пересажены в машину, принадлежащую народному депутату Давиду Жвания, и доставлены в фойе ЦИКа. По версии МВД, 
работников милиции бросили на пол, изъяли служебные удостоверения, табельное огнестрельное оружие, личные вещи, 
заковали в наручники, били руками и ногами. Всё это происходило в присутствии народных депутатов Украины. Затем один 
из  народных депутатов положил складной нож с пятнами бурого цвета вблизи лежащих на полу работников милиции. 
Народные  депутаты  стали  обвинять  сотрудников  «Титана»,  что  те  ранили  этим  ножом  несколько  человек  из  толпы, 
стоявшей у ЦИКа.

Только после вмешательства руководства Главного управления столичной милиции и работников прокуратуры 
Киева  депутаты  позволили  сотрудникам  «Титана»  подняться  с  пола  и  предоставили  возможность  объяснить  свою 
непричастность.  В  связи  с  ухудшением  состояния  здоровья  сотрудники  «Титана»  госпитализированы,  возбуждено 
уголовное дело. 

Киевская милиция также обвинила народных депутатов, поддерживающих Ющенко, в нападении на сотрудников 
отряда «Беркут», выставленных у входа в ЦИК «с целью недопущения посторонних лиц на охраняемый объект». Депутаты 
(около 10 человек) начали оттеснять работников «Беркута», при этом срывали с них шлемы, наносили им удары в лицо, 
оскорбляли, дергали за одежду. Также народные депутаты из фракции «Наша Украина» насильно завели в помещение ЦИК 
командира «Беркута» и избили.

В свою очередь народный депутат Украины Владимир Бондаренко (фракция «Наша Украина») заявил, что двое 
милиционеров спецподразделения «Титан», захваченные депутатами, привезли к зданию ЦИК людей в черной одежде, 
которые напали на демонстрантов. «Их привезли в автобусе. Нам сообщили номера автобуса, и мы его догнали возле 
отеля «Салют» и блокировали нашими автомобилями. За рулём оказались вооруженные работники милиции», -  сказал 
депутат.

Депутат  Владимир  Стретович  показал  журналистам  изъятые  у  задержанных  вещи:  удостоверение  капитана 
милиции на фамилию Гандурая Виктора и удостоверение старшего инспектора МВД на фамилию Оксенюка Сергея.
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Позже в Главном управлении МВД Украины в Киеве, где собрались журналисты на заявленную милицией пресс-
конференцию по поводу последних событий у Центризбиркома, между народными депутатами от блока Ющенко «Наша 
Украина» и руководством киевской милиции произошел конфликт.

В  ожидании  пресс-конференции,  которая  задерживалась  на  40  минут,  народные  депутаты  Игорь  Король, 
Владимир Бондаренко, Георгий Манчуленко, Борис Беспалый, Евгений Жовтяк, Андрей Шкиль, Степан Хмара сели за стол 
милицейской коллегии. Потом в зал вошел начальник ГУ МВД в Киеве Александр Миленин вместе с двумя полковниками 
милиции и потребовал, чтобы депутаты пересели в зал. После словесной перепалки депутаты предпочли вообще уйти.

Оппозиция по-своему готовится к визиту Путина
Между тем во вторник Владимир Путин начинает свой трёхдневный визит в Киев. Формально – принять участие в 

мероприятиях по случаю празднования 60-летия освобождения Украины от немецко-фашистских захватчиков. Фактически – 
поддержать  премьера  Виктора  Януковича,  поскольку  на  Украине  Путин  почти  так  же  популярен,  как  и  в  России.  Не 
исключено,  что  российский  президент  так  или  иначе  скажет  о  своёй  дружбе  с  Януковичем  в  интервью  центральным 
телеканалам Украины.

Во  второник  это  интервью будет  транслироваться в  прямом  эфире в  прайм-тайм на  всю страну.  Программа 
«Владимир Путин. Прямой эфир» пройдет 26 октября на трех телеканалах - УТ-1,«1+1» и «Inter». Трансляция начнется в 20 
часов по киевскому времени. Не исключено, что после этого оппозиция устроит митинг и заявит, что Янукович играет не по 
правилам.

Москва не хочет воевать с Латвией
Вести сегодня (Латвия), 25 октября 2004 г.

Абик Элкин
Произошло  историческое  событие  —  Госдума  РФ  распространила  действие  соглашения  о  партнерстве  и 

сотрудничестве (СПС)  между Россией и ЕС на 10 новых стран Евросоюза, то бишь и на Латвию.  Также было принято 
специальное  заявление,  в  котором,  в  частности,  отмечается,  что  вступление  Латвии  и  Эстонии  в  ЕС  "не  привело  к 
улучшению ситуации с правами нацменьшинств в этих странах". 

Риге и Таллину досталось и за политику пересмотра итогов Второй мировой войны и героизацию деяний бывших 
эсэсовских формирований. Особо жестко Балтию критиковали К. Затулин и В. Алкснис. 

Самые горячие дебаты вчера в Госдуме во время обсуждения протокола к СПС развернулись по отношениям 
России с Латвией в свете нарушения прав нацменьшинств. К. Затулин и наш земляк В. Алкснис настаивали на жесткой 
линии в отношении Латвии. По их мнению, нельзя ратифицировать протокол к СПС до тех пор, пока власти ЛР не изменят 
свою политику в отношении русскоязычных. Если протокол не ратифицировать, то Евросоюзу придется искать какой–то 
выход  из  ситуации,  и  тогда  появляется  надежда,  что  Брюссель  вынудит  Латвию  прекратить  дискриминацию 
нацменьшинств.  Оппонировал упомянутым депутатам координатор Госдумы РФ по связям с Латвией Павел Пожигайло 
("Единая Россия"). "Я считаю, что коллеги Затулин и Алкснис призывают нас к войне. Правда, не реальной, а виртуальной 
—  они  просто  машут  пугачом  и  кулаками.  При  этом  не  думая  о  последствиях.  Ведь  всем  понятно,  что  если  мы  не 
ратифицируем  протокол,  то  по  существу  разорвем  экономические  отношения  России  с  каждой  из  стран  ЕС.  Эта 
экономическая  блокада  ударит  в  том  числе  и  по  нацменьшинствам  в  Латвии.  Мы  что,  таким  образом  хотим  помочь 
русскоязычным? Любая воинствующая риторика только усугубляет ситуацию с нацменьшинствами и дает очки местным 
националистам — результаты выборов в Европарламент в Латвии это наглядно показали. 

В Госдуме есть партия войны и есть партия мира. Я все–таки выступаю за мир. Это вовсе не значит, что мы 
отказываемся от реальных оценок ситуации в Латвии — в заявлении Госдумы все четко сказано. Просто мы хотим диалога 
с  латвийскими  политиками.  Нельзя  решить  проблему  той  же  реформы–2004,  только  сотрясая  воздух  заявлениями  и 
размахивая кулаками после боя", — изложил "Вести Сегодня" свою позицию на вчерашнем заседании П. Пожигайло. Кстати, 
руководимая им группа уже получила приглашение от латвийских коллег посетить Ригу с рабочим визитом. Возможно, еще в 
этом году состоится первая после долгого перерыва встреча парламентариев двух стран. На ней продолжится и обмен 
мнениями по всему комплексу межгосударственных отношений, в том числе и по правам соотечественников. 

P.S.:  Текст  выступления  К.Затулина  на  пленарном  заседании  Госдумы  РФ,  посвященного  распространению 
действия соглашения о партнерстве и сотрудничестве между Россией и ЕС, читайте в разделе «Вести из Госдумы»

Позиция США и референдум  в Белоруссии
Парламентская газета, 25 октября 2004 г.

Подготовил Николай Николаев
Как  известно,  президент  США  Джордж  Буш  подписал  "Акт  2004  года  о  демократии  в  Белоруссии", 

предусматривающий санкции против этой страны за нарушения в области демократии. В "Акте" указывается, что санкции 
остаются в силе до тех пор, пока президент США "не подтвердит соответствующим комитетам конгресса, что правительство 
Белоруссии  осуществило  значительное  продвижение"  по  позициям,  перечисленным  в  документе.  Так,  речь  идёт  о 
требованиях  "освободить  содержащихся  в  заключении  лиц,  помещённых  в  тюрьмы за  политические  или  религиозные 
убеждения",  "отозвать  политически  мотивированные  юридические  обвинения  против  всех  оппозиционных  лиц  и 
независимых журналистов в Белоруссии", предоставить "полное объяснение исчезновения белорусских оппозиционных лиц 
и журналистов".  Этот документ, судя по выступлениям депутатов Госдумы, в целом вызвал негативную реакцию среди 
российских законодателей. Какие характеристики дают парламентарии такой позиции США и как в целом они оценивают 
итоги референдума в Союзной Белоруссии?
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Борис Грызлов, Председатель Госдумы (фракция "Единая Россия"):
-  Я  отрицательно  отношусь  к  намерению  США  объявить  экономические  санкции  против  Белоруссии.  У 

парламентских  наблюдателей  на  референдуме  не  возникло  сомнений  в  его  правомочности.  Народ  высказал  мнение, 
которое мы должны уважать.

Сергей Бабурин, заместитель Председателя Госдумы (фракция "Родина"):
-  Для меня как российского политика вынесение на референдум в Белоруссии вопроса о третьем сроке -  это 

печальное  событие,  означающее,  что  белорусский  лидер  поставил  крест  на  Союзном  государстве.  Сомневаться  в 
результатах референдума в Белоруссии нет никаких оснований. Процедура голосования была осуществлена без каких-
либо нарушений или замечаний.

Владимир Жириновский, заместитель Председателя Госдумы (фракция ЛДПР):
-  Итоги референдума можно назвать победой здравого смысла. Народ Белоруссии высказался за то,  чтобы в 

республике сохранилась стабильность,  самостоятельность  во  внутренней  и внешней политике,  люди проголосовали за 
безопасность  жизни и  прогресс.  Итоги  референдума полностью отражают настроение  общества.  Благодаря Лукашенко 
народ Белоруссии обошли стороной все беды, свалившиеся на бывшие советские республики, которые пошли по пути 
"демократических  реформ":  бедность,  безработица,  вооруженные  конфликты,  теракты,  дикая  приватизация,  грабеж  и 
прочие "удовольствия". Думаю, что народ Белоруссии сделал правильный выбор.

Константин  Косачёв,  председатель  Комитета  Госдумы  по  международным  делам  (фракция  "Единая 
Россия"):

-  Оценка США референдума в Белоруссии носит однобокий характер. Решение об экономических санкциях не 
вводит, а продлевает санкции, которые уже существовали со стороны США в отношении Белоруссии на протяжении ряда 
лет.  Мы как  сотрудничали с  этой  страной,  так  и  будем сотрудничать.  Мы не  идеализируем политическую ситуацию в 
Белоруссии,   но  мы считаем,  что  помогать  нашим белорусским друзьям выстраивать  действительно  демократическую 
систему власти в стране нужно через диалог, а не через санкции.

Константин Затулин, депутат Госдумы  (фракция "Единая Россия"):
- Кремль не мог противодействовать инициативе Лукашенко, связанной с референдумом, по итогам которого он 

вправе быть президентом более двух сроков.
Москва просто не вмешивалась, так как, вмешавшись в историю с референдумом в Белоруссии, Россия рисковала 

бы глупо выглядеть в дальнейшем, когда, возможно, по окончании президентского срока Путина в России также мог бы 
пройти плебисцит.

Власти Белоруссии нет необходимости идти на подделку бюллетеней в масштабе всей страны. Они и так себя 
хорошо  чувствуют.  И  никакого  сомнения,  что  белорусский  народ  голосовал  за  Лукашенко,  за  его  предложение  (быть 
переизбранным на пост президента на третий срок), у меня нет.

Светлана Савицкая, депутат Госдумы (фракция КП РФ):
-  Выборы и референдум проходили в  обстановке беспрецедентной  кампании внешнего  давления.  Однако  как 

наблюдатель могу сказать, что  регистрация кандидатов в депутаты была проведена без серьезных нарушений. В день 
выборов все участки для голосования, на которых присутствовали наблюдатели, были открыты своевременно.

Процесс голосования проходил организованно,  в  соответствии с требованиями национального избирательного 
законодательства,  были  обеспечены  необходимые  условия  для  равноправного,  свободного  волеизъявления  граждан 
республики. Геннадий Селезнёв, депутат Госдумы (независимый депутат): - Я внимательно следил за ходом референдума 
и выборов, и мой прогноз, что за Александра Лукашенко проголосуют около 70 процентов избирателей, оправдался. Даже 
противники Лукашенко признают, что в последнее время он меняется в лучшую сторону, а народ говорит, что не видит во 
главе страны никого другого. Отношение у народа Беларуси к своему Батьке очень хорошее.

Беспрецедентное событие в жизни Украины
26 октября 2004 г., р/с «Эхо Москвы»

Беспрецедентное событие в жизни Украины. Буквально через три часа на вопросы граждан этой страны в прямом 
эфире будет отвечать президент другой страны, хоть и соседней. Владимир Путин официально прибывает в Киев для 
участия в торжествах по случаю 60-летия освобождения Украины от немецко-фашистских захватчиков. 

Сами мероприятия запланированы на среду и четверг. Между тем, 31 октября, то есть в воскресенье, на Украине 
пройдут  президентские  выборы,  внимание  к  которым  как  в  России,  так  и  на  западе  чрезвычайно  велико.  Главными 
кандидатами на пост президента, а всего их 24, называют нынешнего премьера Виктора Януковича и главного украинского 
оппозиционера  Виктора  Ющенко.  Последний  уже  назвал  визит  Путина  на  Украину  в  преддверии  выборов 
несвоевременным. 

Сегодня МИД Украины официально заявил, что визит Владимира Путина в Киев не преследует цель влиять на 
избирательные процессы. 

Приблизительно в этом же духе высказывается и известный российский политтехнолог, находящийся сейчас в 
Киеве, Глеб Павловский.

В ходе визита в Киев президент РФ В.Путин "не собирается выступать с каким-то предвыборными обращениями" в 
свете предстоящих выборов главы Украины. Об этом в эфире радиостанции "Эхо Москвы" заявил руководитель Фонда 
эффективной политики Глеб Павловский. 
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По  его  словам,  цель  визита  президента  России  на  Украину  –  участие  в  торжествах  по  случаю  60-летия 
освобождения Украины от фашистских захватчиков. В этих торжествах примут участие и главы других государств СНГ, 
напомнил Г.Павловский. 

Между тем, политолог признал, что "момент выборов неизбежно вливается в общее русло: сегодня на Украине 
много разных взглядов, в том числе и на прошедшую войну".  Поэтому данный аспект будет присутствовать в местных 
политических  дебатах,  "но  это  будет  использоваться  другими,  Путин  не  будет  участвовать  в  дебатах",  подчеркнул 
Г.Павловский. 

В ходе визита в Киев президент России ответит на вопросы украинцев в прямом эфире трех ведущих украинских 
телекомпаний. 

По словам Г.Павловского, это окажет определенное влияние на людей: "Кого-то укрепит в его взглядах, кого-то 
заставит задуматься, но совершенно ясно, что Путин не собирается выступать с какими-то предвыборными обращениями". 

Выступление Путина на украинском телевидении, бесспорно, окажет влияние на ход выборов - уверен директор 
Института  стран  СНГ  Константин  Затулин.  Впрочем,  по  его  словам,  Главный  вопрос  предстоящих  выборов  не  в  том, 
выиграет Янукович или Ющенко, а в том, с Россией или с западом будет Украина.

"Главное прикладное значение" визита президента РФ Владимира Путина на Украину – "побудить президента 
Украины Кучму поддержать всеми имеющимися у него силами Януковича". Об этом в эфире радиостанции "Эхо Москвы" 
заявил  директор  Института  стран  СНГ,  член  комитета  Госдумы  РФ  по  делам  СНГ  и  связям  с  соотечественниками 
Константин Затулин. 

"Хотя  внешне  Кучма  поддерживает  Януковича,  все  не  так  определенно,  потому  что  люди  Кучмы  ведут 
одновременно и не очень публичные переговоры с окружением Ющенко и с ним самим с тем, чтобы в отличие от России не 
класть все яйца в одну корзину", - пояснил он. 

Визит  В.Путина  на  Украину  в  предвыборную неделю,  по  мнению  К.Затулина,  безусловно,  окажет  влияние  на 
результат  выборов президента Украины, причем противоречивое:  "с  одной стороны,  лишний раз мобилизует электорат 
Януковича и подтвердит то, что он действительно пользуется расположением России; с другой стороны, безусловно, даст 
новую пищу критикам Януковича и сторонникам оппозиции, которые будут усматривать в этом нарушение если не буквы, то 
духа украинской избирательной кампании". 

Впрочем, приезд В.Путина на Украину "уже сам по себе стал фактом избирательной кампании даже без того, что 
он скажет или сделает за время своего визита", отметил К.Затулин. 

С  формальной  точки  зрения,  этот  визит  президента  РФ  не  является  вмешательством  в  дела  суверенного 
государства, однако по сути дела, "безусловно, Путин и Россия мобилизует все возможности для того, чтобы на выборах в 
Украине поддержку получил тот кандидат, который Россию устраивает", заключил он. 

На западе будут внимательно следить за выборами на Украине. Глава Миссии наблюдателей ОБСЕ рассказал 
сегодня  Леониду  Кучме о  замечаниях  по  проведению предвыборной  кампании.  Они,  в  частности,  касаются  равенства 
доступа кандидатов к СМИ.

Фролов: Ющенко станет Саакашвили в кубе 
27 октября 2004 г., АПН

АПН: Насколько реальна «бархатная революция» на Украине?
Кирилл Фролов, заведующий отделом Украины Института стран СНГ: «Бархатная революция» более чем 

возможна.  По  крайней  мере,  Ющенко  и Тимошенко  уже  отмобилизовали  несколько  сотен  тысяч  своих  сторонников  с 
Западной Украины. Которые под четким руководством Греко-католической церкви двинуться брать Киев. Силы, которые 
двигают Ющенко, не намерены делиться властью. Они обещают Кучме синекуру, а Януковичу премьерство для того, чтобы 
исключить сопротивление украинских элит, чтобы Ющенко въехал в Киев на белом коне, точнее — американском танке. 

Согласно  последним  соцопросам,  во  втором  туре  Янукович  опережает  Ющенко  на 1,5-2  %.  Ющенко  будет 
пытаться оспорить результаты выборов и для этого ему и нужны боевики. Если разрыв в первом туре не будет слишком 
большим, Ющенко может начать действовать и после первого тура. 

Ющенко  пытается  убедить,  что  против  его  «бархатной  революции»  никто  не выступит.  Это  ложь.  Бархатную 
революцию  можно  блокировать  православно-шахтерской  контр-революцией.  К  акциям  гражданского  действия  против 
Ющенко и Тимошенко готов Донбасс. Вспомним, как десятки тысяч человек блокировали Донецк и не пустили туда Ющенко 
ровно год назад. Десятки тысяч православных верующих также съедутся в Киев, так как они знают, что Ющенко — это 
новые гонения на православие. 

Позиции Януковича зависят от того, насколько массовым будет контрмитинг. Насколько ему уже сейчас удастся 
отмобилизовать всех, кто не приемлет Ющенко и его антироссийский проект. Это все русскоязычные, это соответствующие 
этнические и религиозные группы — русские, православные Московской патриархии, русины, а также социальные группы — 
ветераны, левые, все те, кто ненавидит бандеровщину. 

АПН: Ваш прогноз на украино-российские отношения в случае победы одного из ведущих кандидатов? 
Кирилл  Фролов: В  случае  победы  Ющенко  он  станет  Саакашвили  в кубе.  Он  будет  расплачиваться  с 

экстремистами,  которые  дали  ему  власть.  Он  отдаст  им  сферу  религии,  образования,  идеологии  и СМИ.  И  вот  тут 
то начнутся  поиски  агентов  Москвы,  закрытие  остатков  русских  школ.  Будет  немедленно  создан  униатский  патриархат 
в Киеве.  Начнутся  захваты  православных  храмов.  Крым  будет  отдан  на растерзание  Меджлису,  ибо  татары — 
единственная проющенковская сила в русскоязычном Крыму. Это будет похоже на вход Петлюры в Киев. Скоропадский, 
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когда понял, что немцы его кинули, объявил о создании украино-российской федерации. Поэтому когда Петлюра вошел 
в Киев, все сторонники гетмана были репрессированы. 

В случае победы Януковича он столкнется с массовым сопротивлением западных регионов Украины. Для того, 
чтобы удержаться, ему будет нужна такая же поддержка восточно-украинских и русских масс, как Ющенко — галицийских. 
Таким образом, Янукович будет вынужден начать реализовывать свои предвыборные обещания, в том числе по русскому 
языку, двойному гражданству и так далее. Он будет вынужден опереться на тех, кто обеспечил ему победу и из этих людей 
сформировать  контр-элиту  Украины.  Потому  что  большая  часть  нынешнего  экспертного  и журналистского  сообщества 
большей частью на стороне Ющенко. Эта контр-элита понадобится Януковичу и для создания новой парламентской силы, 
так как нынешнее руководство Верховной рады нелояльно Януковичу и парламентские выборы могут быть досрочными. 
Это будет партия общей судьбы России и Украины. 

Единственным выходом из противостояния Запада и Востока станет федерализация Украины. Ющенко на посту 
главы западно-украинского субъекта будет не самым плохим вариантом.

Пересечение российской границы для граждан Украины в 
ближайшее время может быть заметно упрощено

27 октября 2004 г., р/с «Эхо Москвы»
Как  сказал  президент  Владимир  Путин,  отвечая  на  вопросы  жителей  Украины  в  прямом  эфире  местных 

телеканалов, для приезда в Россию украинцам будет достаточно своего внутреннего паспорта. 
Владимир  Путин  также  назвал  несправедливой  систему,  при  которой  в  России  иностранцы  должны 

зарегистрироваться за 3 дня,  а на Украине россияне могут пробыть 3 месяца без регистрации. По словам российского 
президента, подобный порядок не способствует общению людей между собой. 

Заявление российского президента противоречит более ранним сообщениям о том,  что  пропускной режим на 
границах страны для граждан СНГ в ближайшее время будет ужесточаться. Напомним, ужесточить режим планировалось 
для того, чтобы обеспечить большую безопасность россиян. 

Заявление  Владимира  Путина  об  упрощении  въезда  в  Россию для  граждан  Украины –  это  один  из  приёмов 
политтехнологии.  Его  цель  –  повлиять  на  результаты  выборов  президента  Украины,  убеждён  президент  Института 
национальной стратегии Станислав Белковский. 

"Поскольку страны СНГ являются для России главным источником нелегальной трудовой эмиграции,  главным 
источником наркотрафика, очевидно, что в действительности Путин на это не пойдет", - заметил С.Белковский. 

Не будет, по его мнению, и кардинального облегчения въезда в Россию из других стран СНГ. 
К  предложению  Владимира  Путина  об  упрощении  проезда  из  стран  СНГ  в  Россию  на  Украине  относятся  с 

одобрением.  Причём,  как  представители  действующей  власти,  так  и  оппозиционеры,  сказал  "Эху  Москвы"  украинский 
политолог Николай Томенко. 

"Надо  сказать,  что  на  Украине  это  решение  сильно  критиковалось,  Виктор  Ющенко  (кандидат  в  президенты 
Украины – "ЭМ"),  в  частности,  сказал,  что один из его  приоритетов в  отношении Украины и России – это сохранение 
свободного проезда, - сказал Н.Томенко. – Виктор Янукович (кандидат в президенты Украины – "ЭМ") вообще сторонник 
двойного гражданства". 

"По опросам, на Украине критически относятся к двойному гражданству, это тема очень деликатная, в то же время 
понятно,  что  проезд  по  внутренним  паспортам  и  возможность  устройства  на  работу  в  России  –  важная  тема  для 
большинства граждан и такой тезис Путина будет воспринят одобрительно", – добавил политолог. 

Томенко  добавил,  что  до  недавнего  времени  между  Россией  и  Украиной  действовала  упрощённая  система 
проезда. 

Директор  Института  стран  СНГ  депутат  госдумы  Константин  Затулин  сомневается,  что  система  внутренних 
паспортов при въезде в Россию из СНГ всё-таки реально заработает. 

"До сих пор логика была обратная, охранительная, она была навеяна соображениями безопасности, при этом мне 
кажется, были заинтересованные лица в правоохранительных органах, которые пытались доказать, что все, что связано с 
угрозой терроризма, преступности и наркотрафика, не имеет внутренних источников, - отметил он. - На мой взгляд, мы не 
должны им полностью доверять в этом вопросе". 

По словам Затулина, система внутренних паспортов позволила бы решить массу вопросов в более благоприятном 
режиме. 

Туристическое сообщество воспринимает заявление Владимира Путина с облегчением и удовлетворением. Об 
этом "Эху Москвы" сказал глава правления Московской ассоциации туристических агентств Павел Кларк.

Знамя Победы
Газета, 27 октября 2004 г.

Сергей Боровиков (Киев), Павел Аптекарь, Людмила Романова
Начавшийся вчера вечером государственный визит Владимира Путина в Киев официальные лица категорически 

предлагают считать связанным с празднованием 60-летия освобождения Украины от гитлеровцев и никоим образом - с 
выборами  президента  Украины,  которые  состоятся  в  воскресенье.  Ветеранам  Путин  привез  с  собой  Знамя  Победы, 
бизнесменам - соглашения о совместном строительстве газопровода через территорию Украины. Из аэропорта российский 
президент  сразу  отправился  на  съемки  прямого  телеэфира,  где  около  часа  отвечал  на  вопросы телезрителей.  Путин 
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высказался за возможность установления двойного гражданства для граждан России, Украины и Белоруссии и пообещал, 
что будет руководствоваться Конституцией России, которая предусматривает только два президентских строка. 

"Личные вопросы Владимиру Путину" 
За час до прибытия Путина в киевский аэропорт Борисполь прибыло Знамя Победы. Российский почетный караул 

минут десять репетировал его вынос из самолета, стараясь поддерживать строй в тесном багажом проходе. «Почесна 
варта» (почетный караул. - ГАЗЕТА) Министерства обороны Украины приняла знамя под звуки "Ще не вмерла Украiна". 
Церемония проходила на фоне бензовоза компании "ЛУКОЙЛ". Вскоре на летном поле появился и российский президент. В 
Киеве  его  ожидают  парад  ветеранов  и  праздничный  концерт  в  честь  60-летия  освобождения  Украины.  С  самолета 
Владимир Путин сразу же отправился на прямой эфир. 

Его выступление транслировали три национальных украинских канала - "УТ-1", «1+1» и коммерческий «Интер». В 
call-центр программы "Владимир Путин - прямой эфир" к утру вторника поступило более 50 тысяч телефонных звонков, а 
через  ее  сайт  вопросы  Владимиру  Путину  задали  еще  две  тысячи  человек.  "В  первую  очередь  люди  интересуются 
вопросами  сотрудничества  России  и  Украины,  на  втором  месте  по  важности  -  внутрироссийские  проблемы и  личные 
вопросы Владимиру Путину", - сказал Виктор Пинчук, замгендиректора компании "УТ-1". В общем, Путину задавали почти те 
же вопросы, что и в Москве. Разница только в аудитории - общаться пришлось с чужим электоратом, агитировать который 
имеют право только граждане Украины. Трансляция велась из госрезиденции президента страны. В эфире Путин успел 
ответить на 33 вопроса за 58 минут - почти одновременно с салютом на площади Независимости по случаю годовщины 
освобождения Украины от фашистов. 

"Никакого СССР, к сожалению, никто не создает" 
Хотя Путину пришлось играть в игру «да и нет не говорите» и избегать агитации "за кого-нибудь" из кандидатов в 

президенты Украины, но объяснить достижения правительства Виктора Януковича ему ничто не мешало. 
"Есть  ли  что позаимствовать России у  Украины?"  -  интересовались телезрители.  Оказалось,  что есть опыт в 

решении  экономических  вопросов.  По  словам  Путина,  за  последний  год  Украине  удалось  добиться  13,5-процентного 
экономического  роста.  «Правительству  Януковича  удалось  сделать  больше -  наполнить  этот  рост  хорошим качеством, 
создать разнонаправленную экономику. Это пример для подражания», - подытожил Путин. 

Не  обошлось  и  без  призывов  ходить  на  выборы.  Ирина  Александровна  из  Киевской  области  рассказала 
российскому президенту, что многие люди на Украине перестали голосовать, поскольку не верят, что на результат можно 
повлиять  демократическим путем.  «А  каким еще путем можно  повлиять?»  -  поинтересовался  Путин.  -  «Не  вы будете 
выбирать, тогда за вас выберут… Я на 100% уверен, что надо поддержать того кандидата, которому вы симпатизируете». 

Путин процитировал слова Кучмы о том, что раньше украинцам казалось: стоит только отодвинуться от России, «и 
долларом и рублем насыпят полную кошелку». 

"Не повлечет ли создание единого экономического пространства воссоздания СССР, или оно будет происходить 
по модели европейской интеграции?" - спросили президента России. «Никакого СССР никто не создает… Такая попытка, к 
сожалению, ни к чему не приведет», - ответил Путин. А главным в создании единого экономического пространства, по его 
словам, должно стать свободное движение товаров и услуг. "Но ведь на взимании НДС на нефть и нефтепродукты на 
территории Украины Россия  потеряет  миллиард долларов,  нет  ли  здесь  ловушки?"  -  интересовались  подозрительные 
украинские телезрители. 

«Ловушки нет», - заверил Путин. 
Телезрительница из города Дзержинска интересовалась, не советовался ли Кучма с Путиным о том, стоит ли ему 

(Кучме) идти на третий срок, и не собирается ли этого делать российский президент. «Леонид Данилович никогда не ставил 
вопроса о  своем третьем сроке.  Украинский президент намерен действовать в рамках закона.  То же самое касается и 
российского президента", - ответил Путин. По его словам, "главное для России - стабильность, а ее можно достичь, только 
соблюдая Конституцию, которая предусматривает возможность избрания на два срока. Этим я буду руководствоваться». 

В  прямом  эфире  российский  президент  сделал  украинцам  подарок  -  пообещал,  что  с  1  января  2005  года 
украинским гражданам не придется ездить в Россию по загранпаспортам. По возвращении в Москву Путин даст указания 
соответствующим ведомствам, разрешающие въезжать в Россию по внутренним паспортам Украины, нужен будет только 
специальный вкладыш. А в перспективе Путин предложил ввести для России, Белоруссии и Украины институт двойного 
гражданства. 

"Почему  посол России  на  Украине  до  сих  пор  не  выучил украинский  язык?"  -  поинтересовались  телезрители 
"Виктор Черномырдин не является большим специалистом в языкознании, но у него есть другие положительные качества", - 
сказал Путин и процитировал "Кобзарь" в оригинале, который, как кстати оказалось, он читал в студенческие годы. 

"Это было запрограммировано" 
Формально  Владимир Путин прибыл в  Киев  для  участия  в  праздновании 60-летия освобождения Украины от 

немецко-фашистских захватчиков. Приглашение получили все главы бывших республик СССР. Его приняли также лидеры 
Белоруссии, Казахстана и Азербайджана - Александр Лукашенко, Нурсултан Назарбаев и Ильхам Алиев. 

И все же Путин привез с собой внушительный агитпакет в поддержку Януковича. В нем есть и политические, и 
экономические доводы в пользу избрания Януковича. Знамя Победы понесут во главе парада и марша ветеранов в честь 
освобождения  Украины  -  в  четверг  на  площади  Независимости.  Что  касается  экономического  козыря,  то  сегодня  в 
государственной резиденции президента Украины "Мариинский палац" глава «Газпрома» Алексей Миллер и руководитель 
"Нефтегаза Украины" Юрий Бойко подпишут соглашение о строительстве газопровода Богородчаны - Ужгород на западе 
Украины  протяженностью  240  км  и  стоимостью  300  млн.  долларов.  Он  будет  построен  на  средства  международного 
консорциума по управлению и развитию газотранспортной системы Украины. Пока в него входят только Украина и Россия, 
ждут - Ruhrgas и Gaz de France. 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

38



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Сам Янукович также отрицает политическую подоплеку приезда Путина: "Главная причина визита - празднование 
дня освобождения Киева. Украину освобождали, наверное, все народы СССР. Мы об этом должны помнить и быть за это 
благодарны, поэтому мы пригласили на этот праздник всех. Мы будем всех рады видеть". 

"Путин как шоумен Януковича" 
Украинская оппозиция считает, что приезд Путина в Киев является вмешательством в избирательную гонку. "Визит 

в любом случае будут эксплуатировать как событие, которое должно повлиять на результаты выборов на Украине - вне 
зависимости от того, вкладывает ли в него такой смысл сам Владимир Владимирович, - заявил оппозиционный кандидат 
Виктор Ющенко. -  Но сам я не принадлежу к числу тех,  кто переоценивает влияние России на результаты выборов на 
Украине. Сегодня оно не так велико, как это было, скажем, пять лет назад". 

"Мы искренне приветствуем государственный визит  президента Российской Федерации на Украину",  -  пояснил 
руководитель  штаба  Ющенко  Александр  Зинченко.  В  то  же  время  лидеры  оппозиции  уверены:  визит  Путина  был 
организован в первую очередь для того,  чтобы за счет его авторитета поднять рейтинг  Януковича.  "Часть украинского 
истеблишмента хочет использовать Путина как шоумена Януковича", - уверен Александр Зинченко. 

По мнению экспертов,  визит  Путина может и помочь,  и  навредить Януковичу.  "С одной стороны,  лишний раз 
мобилизует  электорат  Януковича  и  подтвердит  то,  что  он  действительно  пользуется расположением России;  с  другой 
стороны, безусловно, даст новую пищу критикам премьера и сторонникам оппозиции, которые будут усматривать в этом 
нарушение если не буквы, то духа украинской избирательной кампании", - заявил директор Института стран СНГ, депутат 
Госдумы Константин Затулин.

Владимир Жарихин: У России нет тонких инструментов влияния, 
есть только лом

27 октября 2004 г., NEWSru.com
Редакция  NEWSru.com  обратилась  за  коментариями  к  предвыборной  ситуации  на  Украине  к  заместителю 

директора Института стран СНГ Владимиру Жарихину: 
NEWSru.com: Не прошло и месяца, как наш президент принял участие в предвыборных кампаниях в Абхазии и 

США, а он уже отправился с той же целью на Украину. Как повлиял его визит на предвыборную кампанию в Киеве? 
Владимир  Жарихин: Янукович  провозгласил  политику  максимального  сближения  с  Россией,  сказал  много 

хороших слов про второй государственный язык, Про двойное гражданство. Президента России попросили рассказать, как 
он представляет себе реализацию этих обещаний, Он и разъяснил. 

Но с моей точки зрения, ситуация там на пределе. Стороны находятся в жестком противостоянии. Если кто и мог 
бы сыграть решающую роль в избирательной кампании на Украине, то не наш президент, а украинский. 

Социологи, которым я верю, предсказывают, что с небольшим перевесом победит Янукович. Оппозиция, видимо, 
будет  оспаривать  результаты  и  пытаться  провести  смену  власти  неконституционным  путем.  А  важнейший  игрок  на 
конституционном поле - действующий президент сейчас фактически вышел из игры, и ведет дело к тому, что в стране, 
которой он десять лет управлял, может начаться очень серьезное противостояние. 

Кучма сейчас в ситуации Бориса Николаевича: рейтинга мало, но бразды правления держит в руках. У Кучмы еще 
есть козыри на в руках. Чтобы не допустить нежелательного развития ситуации, он мог бы уйти в отставку - как Борис 
Николаевич. Или наоборот, резко и определенно поддержать Януковича. Или посадить этих двоих: Януковича и Ющенко 
перед собой и сказать - я вас из кабинета не выпущу, пока не договоритесь, кто из вас будет президентом, а кто премьер-
министром. 

NEWSru.com - Почему Москве приходится делать однозначный выбор, почему российская власть отказывается от 
диалога с обоими кандидатами - с Ющенко и Януковичем? 

Владимир Жарихин: Потому что не мы первые начали. Дурную службу Ющенко сослужили те влиятельные круги 
в Штатах, которые сделали однозначный выбор в его пользу. А мы сделали ответный ход. 

Если прагматично смотреть на ситуацию на Украины, то и Янукович не такой уж отъявленный друг России. Он не 
побежит, задрав штаны,  объединяться,  и  более того,  я не уверен,  что он сдержит предвыборное обещание и сделает 
русский  вторым  государственным  языком.  Просто  Янукович  выражает  интересы  реальной  (если  не  сказать  "чисто 
конкретной") промышленности Востока Украины, которой просто деваться некуда, кроме как взаимодействовать с Россией. 

И  ради чего  тогда  эта  поляризация?  Просто  более  тонких  методов  воздействия  на  ситуацию у  соседей,  чем 
прямой  "мессидж"  непосредственно  от  президента  России,  у  нас  нет.  У  нас  нет  лоббистских  групп,  нет  механизмов 
воздействия на политическую ситуацию в других странах, мы не "взращиваем" пророссийскую политическую элиту. Даже 
коммунисты понимали необходимость такой работы -  и  кроме наших посольств за рубежом работали многочисленные 
общества дружбы, общественные организации. А сегодня Москва действует ломом. 

Украина несмотря на всю свою внешнюю стабильность, и устойчивое развитие, -  очень хрупкая страна, где в 
Донецке за Януковича голосуют 95 процентов,  пять -  за  Ющенко,  а  в Львовской области с  точностью до наоборот.  И 
углублять  этот  разлом  очень  опасно.  Украина  -  большая  европейская  страна.  И  если  здесь  возникнет  открытое 
противостояние в борьбе за власть, хорошо никому не будет. 

NEWSru.com: Как будут складываться взаимоотношения двух странВ случае победы каждого из кандидатов? 
Владимир Жарихин: Одинаково. Потому что Украина сейчас оказалась в безвариантной ситуации. Наши элиты 

похожи, они живут в мире мифов. Главный миф Украины - о скором вступлении в Евросоюз. Но оказалось, что в ближайшие 
20 лет ее там не ждут. При этом энергоресурсы - из России, основной рынок для сохранившейся серьезной украинской 
промышленности - в России. Эти проблемы что Януковичу, что Ющенко придется решать. 
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Кирилл Фролов: победа Ющенко будет похожа на вход Петлюры в 
Киев

Новый Регион – Крым, 27 октября 2004 г. 
Андрей Дорофеев

«Бархатная революция» в Киеве в ночь после выборов вполне возможна и подготовка к ней почти завершена. 
Такое мнение высказал в интервью АПН заведующий отделом Украины Института стран СНГ Кирилл Фролов.

«Бархатная  революция»  более  чем  возможна.  По  крайней  мере,  Ющенко  и  Тимошенко  уже  отмобилизовали 
несколько  сотен тысяч  своих  сторонников  с  Западной  Украины,  которые  под четким руководством Греко-католической 
церкви двинуться брать Киев, – заявил Фролов. – Силы, которые двигают Ющенко, не намерены делиться властью. Они 
обещают  Кучме синекуру,  а  Януковичу  премьерство для того,  чтобы исключить сопротивление украинских  элит,  чтобы 
Ющенко въехал в Киев на белом коне, точнее – американском танке».

По его словам, последние соцопросы показывают, что рейтинг Януковича выше рейтинга Ющенко и последний 
будет оспаривать результаты голосования: «Для этого ему и нужны боевики. Если разрыв в первом туре не будет слишком 
большим, Ющенко может начать действовать и после первого тура».

Фролов считает, что оппозиция может натолкнуться на серьезное противодействие: «Ющенко пытается убедить, 
что  против  его  «бархатной  революции»  никто  не  выступит.  Это  ложь.  «Бархатную  революцию»  можно  блокировать 
православно-шахтерской контр-революцией. К акциям гражданского действия против Ющенко и Тимошенко готов Донбасс. 
Вспомним,  как десятки тысяч человек блокировали Донецк и не пустили туда Ющенко ровно год назад. Десятки тысяч 
православных верующих также съедутся в Киев, так как они знают, что Ющенко – это новые гонения на православие».

По мнению эксперта, позиции Януковича зависят от того, насколько массовым будет контрмитинг и насколько он 
сможет  мобилизовать  тех,  кто  не  приемлет  антироссийский  проект:  «Это  все  русскоязычные,  это  соответствующие 
этнические и религиозные группы – русские, православные Московской патриархии, русины, а также социальные группы – 
ветераны, левые, все те, кто ненавидит бандеровщину».

При этом, Фролов дал мрачный сценарий развития ситуации на Украине, в случае победы Ющенко: «Он станет 
Саакашвили в кубе. Он будет расплачиваться с экстремистами, которые дали ему власть. Он отдаст им сферу религии, 
образования, идеологии и СМИ. И вот тут то начнутся поиски агентов Москвы, закрытие остатков русских школ. Будет 
немедленно  создан  униатский  патриархат  в  Киеве.  Начнутся  захваты  православных  храмов.  Крым  будет  отдан  на 
растерзание Меджлису, ибо татары – единственная проющенковская сила в русскоязычном Крыму. Это будет похоже на 
вход  Петлюры  в  Киев.  Скоропадский,  когда  понял,  что  немцы  его  кинули,  объявил  о  создании  украино-российской 
федерации. Поэтому когда Петлюра вошел в Киев, все сторонники гетмана были репрессированы».

Украину ожидает раскол
RBC daily, 29 октября 2004 г.

Анна Попова
Способы привлечения избирателей могут привести и без того разобщенную страну к настоящему расколу после 

выборов
В  воскресенье  на  Украине  пройдут  президентские  выборы.  Как  отмечают  политологи,  ни  одна  политическая 

кампания в стране прежде не вызывала столь широкого резонанса в обществе. Люди не просто проявляют интерес, а живо 
участвуют в избирательной кампании, надеясь изменить что-либо в сложившейся ситуации. Масла в огонь подливают и 
обещания  кандидатов  в  президенты,  которые  уже  прочно  разделили  страну  на  два  противоборствующих  лагеря  – 
прозападный и пророссийский. На этой неделе в ход пошло самое сильное оружие: и Виктор Янукович, и Виктор Ющенко 
обещают  своим  избирателям  поддержку  в  конфессиональных  вопросах.  Однако  у  таких  обещаний  есть  и  оборотная 
сторона. С учетом политических и экономических реалий Украины, победивший кандидат попросту не сможет выполнить 
данные обещания и тем самым окончательно разведет западную и восточную части страны по разные стороны баррикад. 

Еще за неделю до выборов эксперты, наблюдающие за ходом предвыборной кампании на Украине, отмечали 
крайне  высокий  интерес  избирателей.  Такого  «участия»  с  их  стороны еще  не  отмечали:  фактически  там  повторяется 
ситуация десятилетней давности в России. Но именно поэтому некоторые социологи опасаются обратного эффекта, считая, 
что  31  октября  может  стать  для  страны  «украинским  Хэллоуином».  Подобного  мнения,  в  частности,  придерживается 
научный руководитель фонда «Демократические инициативы» Ирина Бекешкина. Ведь, несмотря на повышенный интерес к 
выборам и со стороны международных наблюдателей, и различных российских и западных структур, у избирателей нет 
никакой  уверенности  в  том,  что  выборы  пройдут  без  нарушений.  Так,  по  данным  исследования,  которое  провели 
«Демократические инициативы» и Центр социальных и политических исследований «Социс», 68% респондентов уверены, 
что избирательная кампания проходит нечестно, а нарушений во время выборов ожидают 72% опрошенных. 

При этом два основных кандидата, Виктор Ющенко и Виктор Янукович, используют весьма «взрывоопасные» для 
страны обещания, чтобы привлечь избирателей на свою сторону. Конечно, в ход идут и обычные в такой ситуации «ходы». 
Например, в пользу действующего премьера Януковича сыграло начисление различных надбавок к пенсиям и пособиям. 
Однако если проблема размера пенсий близка всем без исключения гражданам Украины, то вопрос придания русскому 
языку статуса официального может вызвать разную реакцию на востоке и западе страны. Обещание г-на Януковича решить 
«русскую проблему» – сделать русский язык официальным, а также предоставлять двойное гражданство всем, кто был 
рожден на территории Украины, – явно не могло понравиться пресловутым «западникам». Словом, к выборам страна опять 
подходит  разделенной  на  два  лагеря.  «В  данной  ситуации  речь  идет  как  о  геополитическом,  так  и  о  социально-
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экономическом выборе,  поскольку  выбирать  придется  между  либерально-экономической  моделью,  которую предлагает 
Виктор  Ющенко,  и  социально-патерналистской  –  ее  придерживается  Виктор  Янукович»,  –  сказал  RBC  daily  директор 
Института стран СНГ Константин Затулин. 

Однако еще более опасным «ударом» по избирателям стала апелляция к их религиозным чувствам. Известно, что 
это довольно острый вопрос для страны. Так, Виктор Янукович вместе с главой канонической Украинской Православной 
церкви митрополитом Владимиром посещает Афон и Иерусалим. А еще один кандидат – Роман Козак – пообещал, что в 
случае победы Виктора Ющенко Организация украинских националистов будет содействовать распространению в стране 
греко-католической  церкви.  Кстати,  прозападные  конфессии  вообще  довольно  активно  участвуют  в  избирательной 
кампании. И,  разумеется,  поддержку они оказывают тем кандидатам,  которые декларируют политику,  направленную на 
большую связь  с  Западом,  нежели  с  Россией.  «Международное  исследование  «Мониторинг  Евразия»  показало,  что  у 
украинских  респондентов  наибольшее  доверие  среди  государственных  и  общественных  институтов  вызывает  именно 
церковь, – сказал RBC daily аналитик группы компаний ROMIR Monitoring Александр Музафаров. – Поэтому сегодняшняя 
апелляция  кандидатов  в  президенты  к  религиозным  чувствам  людей  может  рассматриваться  как  попытка  привлечь 
избирателей либо как намерение побудить религиозные организации высказаться в их поддержку». 

На  Украине  подобную ситуацию,  когда  претенденты на  президентство  ради  победы фактически  раскалывают 
страну, оценивают довольно трезво. «Постоянно говорится о соборности Украины, о восстановлении отношений между 
востоком и западом, – прокомментировал RBC daily глава правления Всеукраинской общественной организации «Комитет 
избирателей Украины» Игорь Попов. – Но реально эту проблему мы ощутим только после выборов. Хотя бы потому, что 
половина страны их результаты может не признать. В таком случае страна будет расколота. И, например, в случае победы 
Януковичу будет трудно найти губернаторов в западную часть страны, а Ющенко – в восточную». 

Однако общим следствием такой политики кандидатов в президенты может стать крайне нестабильная ситуация в 
обществе,  которая  возникнет  после  выборов.  Фактически  оба  они,  по  мнению  Константина  Затулина,  хотят  провести 
Украину через игольное ушко и свои обещания избирателям вряд ли выполнят. Кстати, точно так же вел себя и нынешний 
президент Украины Леонид Кучма, и точно так же почти ничего из его обещаний избирателям не было реализовано. Однако 
в  сегодняшней ситуации такое  манкирование  заявленными намерениями может  быть  чревато  куда  более  серьезными 
последствиями.  Это  обусловлено  экономическим  положением  страны.  По  словам  Александра  Музафарова,  94%  из 
опрошенных  в  ходе  «Мониторинга  Евразии»  граждан  Украины  оценили  экономическую  ситуацию  в  стране  как 
посредственную и плохую. И если после выборов ситуация никак не изменится, Украина окончательно разделится на два 
недовольных новой политикой лагеря. 

Абхазия - "гражданской войны сейчас исключать нельзя"
Р/с «Эхо Москвы», 29 октября 2004 г.

В эфире радиостанции «Эхо Москвы» – Константин Затулин, директор института стран СНГ член комитета ГД по 
делам СНГ и связям с соотечественниками. 

Эфир ведет Нателла Болтянская. 
Н. БОЛТЯНСКАЯ – У нас в гостях директор института стран СНГ, член комитета ГД по делам СНГ и связям с 

соотечественниками Константин Затулин. Здравствуйте. 
К. ЗАТУЛИН – Здравствуйте. 
Н. БОЛТЯНСКАЯ – И говорим мы об обстановке в Абхазии. Я бы хотела попросить вас начать с ультиматума. 
К. ЗАТУЛИН – По моим сведениям, недавним сведениям, сегодня недовольная сторона, недовольная по итогам 

прошедшей ночи, которая начиналась как ночь победы Сергея Багапша, оказался как раз Сергей Багапш и его команда, 
поскольку,  как  вы  знаете,  окончательное  решение,  которое  вынес  верховный  суд,  это  проведение  новых  выборов  в 
Абхазии, повторных выборов в Абхазии. И на заседании Совбеза Абхазии, которое продолжалось, а, может быть, еще и 
продолжается, в Сухуми, пришли представители Багапша, сам он и сказали, что если до 3 часов сегодняшнего дня решение 
не будет опять изменено в пользу признания Сергея Багапша, то он не отвечает за последствия. 

Н. БОЛТЯНСКАЯ – Что это значит? 
К. ЗАТУЛИН – Реально об этом говорилось уже неоднократно в ходе всех этих дней, это реально означает, что 

один из ведущих кандидатов, в данном случае, ведущий кандидат в президенты Абхазии снимает с себя ответственность за 
поведение своих сторонников, т.е. не исключены силовые акции, не исключена, таким образом, возможность гражданского 
противостояния. 

Н. БОЛТЯНСКАЯ – Т.е. гражданской войны, проще говоря? 
К. ЗАТУЛИН – Я бы не хотел это слово употреблять, поскольку абхазы, один раз обжегшись на грузино-абхазском 

конфликте, безусловно, до сих пор проявляли определенное терпение и боялись как огня всякого слова война, тем более 
гражданская война. Но очень похоже на то, что сейчас вся ответственность лежит на кандидатах, конечно, на премьер-
министре и на президенте Абхазии. Напомню, что президентом Абхазии остается Владислав Ардзинба, а премьером – 
Нодар  Хашба.  Если  силовые  структуры,  если,  прежде  всего,  здравый  смысл  изменит  сторонникам  того  или  иного 
кандидата, то вся эта история может закончиться очень печально для Абхазии. 

Н. БОЛТЯНСКАЯ – Константин Федорович, вопрос первый, могут ли на сегодняшний день как-то отыграть назад 
кандидаты в президенты? 

К.  ЗАТУЛИН –  Я  вернулся  из  Абхазии  во  вторник,  я  был  там по  печальному  поводу,  в  связи  с  тем,  что  у 
Владислава Ардзинбы умер отец, я счел для себя необходимым быть в этот момент и участвовать, как и положено по 
абхазским обычаям, участвовать в этой церемонии. Но я воспользовался этим своим приездом для того, чтобы поговорить 
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со всеми кандидатами, и с Сергеем Багапшем, и с Раулем Хаджимбой, и с не вошедшим во второй тур, если бы он был 
объявлен,  Сергеем  Шамба,  третьим  по  численности  поданных  за  него  голосов  в  ходе  выборов  президента  Абхазии. 
Естественно, беседовал и с Владиславом Ардзинбой, и с Нодаром Хашба, с премьером Абхазии, со спикером парламента и 
т.д. Я думаю, что не удержалась от соблазна команда Багапша, Лакобы и Анкваба, Багапш – это кандидат в президенты, 
Станислав Лакоба – кандидат в  вице-президенты,  Александр Анкваб,  который не был зарегистрирован как  кандидат в 
президенты, официально был объявлен претендентом на пост премьера в случае победы Багапша. И сделал для победы 
Багапша, пожалуй, больше, чем кто бы то ни было. И мне кажется, они не удержались от соблазна оказать давление на 
верховный суд с тем, чтобы это все-таки довольно сомнительное решение о том, что Багапш победил уже в первом туре с 
50% голосов, точнее, 50.08%, что давало ему, таким образом, победу в первом туре, чтобы все-таки это решение было 
подтверждено.  К  сожалению,  контакты,  которые  все  это  время  продолжались  и  между  командами  конкурентов,  и 
правительством,  и  президентом,  не  привели  к  какому-то  компромиссу.  Этот  компромисс  не  был  достигнут.  То,  что 
произошло,  а именно объявление Багапша,  неожиданное,  хочу заметить,  поскольку верховный суд продолжал подсчет 
голосов, еще позавчера было объявлено, что он начат, этот подсчет. И вчера председательствующий судья, которого до 
этого злые языки подозревали в близости к Сергею Багапшу, хотя бы на том основании, что сестра его – активист команды 
Багапша,  он  неожиданно  свернул  заседание  и  перешел  к  принятию  решения.  Естественно,  Рауль  Хаджимба  и  его 
сторонники расценили это как нарушение всяких договоренностей, затем события пошли вприпрыжку. Было, как известно, 
объявлено ближе к ночи о победе Багапша по мнению председательствующего в верховном суде. Затем развернулись те 
события ночные, которые привели к отмене этого решения и принятию нового решения. 

Н. БОЛТЯНСКАЯ – Оно легитимно в такой ситуации? 
К. ЗАТУЛИН – Сейчас уже, на самом деле, не столь важно, насколько оно легитимно. Конечно, оно легитимно, но 

каждое решение, которое после выборов 3 октября принималось в Абхазии, принималось под давлением. Решение ЦИК, 
напомню, первое, было о том, что выборы состоялись, но требуется провести повторное голосование в Галльском районе, 
поскольку там найдены большие нарушения. Это решение было принято уже под давлением, и оно не соответствовало 
избирательному закону по выборам президента Абхазии. После этого в течение нескольких дней ЦИК пытался выйти на 
какое-то новое решение, и он был фактически захвачен сторонниками Сергея Багапша. И под их давлением новое решение 
было принято  ЦИК  о  том,  что  Багапш победил  в  первом туре.  Оно  противоречило  предшествующему  решению ЦИК, 
председатель ЦИК и несколько членов ЦИК ушли в отставку. После этого все это было опротестовано в верховном суде, 
все  это  в  соответствии  с  избирательным  законодательством  Абхазии,  в  верховном  суде  неожиданно  для  многих 
председатель и заместитель ушли в отставку, появились, во всяком случае, председатель на митинге сторонников Багапша. 
После чего произошли вчерашние и сегодняшние события. Т.е. мы видим, что контроль за ситуацией не в полной мере 
сохраняется со стороны властных структур республики Абхазия, фактически этот переходный период не обеспечен с точки 
зрения  чистоты  обсуждения  всего  этого  вопроса.  Я  выступал  на  прошлой  неделе  со  статьей  в  «Российской  газете», 
анализируя ситуацию,  говорил о том,  что,  на мой взгляд,  выходом было бы не повторное голосование,  а  проведение 
второго тура. Второй тур по абхазской конституции предположен. Даже если бы его не было, его следовало бы выдумать, 
потому что фактически голоса разделились между Хаджимбой и Багапшем, перевес очень незначительный. Скажем, если 
бы Багапш выиграл со счетом 80% или 70%, но эти сотые доли процента, они реально никого не убеждают. И конечно, 
возбуждают всякого рода разговоры о фальсификации. 

Н. БОЛТЯНСКАЯ – Т.е. это некая попытка усмирить страсти? Потому что когда речь идет о признании выборов 
недействительными, ситуация одна. А коль скоро люди приходят к соглашению о том, что нет четких цифр, то, с вашей 
точки зрения, это выход из положения? 

К.  ЗАТУЛИН –  На  мой взгляд,  это  был бы выход из  положения,  потому что  он не  закрывал ни Багапшу,  ни 
Хаджимбе дороги к президентскому посту. Он просто переводил это все в правовое поле вновь и позволял двум основным 
кандидатам продолжить соревнование, провести второй тур и там уж кто победит, то победит. А сегодня ситуация, когда нет 
полной  уверенности  ни  у  сторонников  Багапша,  ни  у  сторонников  Хаджимбы о  правоте  их  позиций.  Сегодня  перевес 
минимальный, достигнут он, я бы сказал, недостаточно твердым и честным образом, потому что, на самом деле, проводить 
выборы в Абхазии, в непризнанной республике, с плавающим числом избирателей, где давным-давно не было никакой 
переписи, где значительные внутренние перемещения населения за все время после конфликта. Это было достаточно 
сложно. И конечно же, эта ситуация, она позволяла и той, и другой стороне, теоретически позволяла идти на разного рода 
нарушения. И особенно такие нарушения были характерны для Галльского района, потому что Галльский район – вообще 
жертва грузино-абхазского конфликта, там преимущественно менгрельское население, которое вернулось после того, как в 
94 г. российские миротворцы появились в зоне конфликта. Это сочли многие гарантией, вернулись, но за это время было 
несколько кризисов, в ходе которых население мигрировало через реку Ингур и обратно, в Зугдидский район и обратно. К 
тому же Гальский район наводнен так называемыми партизанами, одни их называют партизанами, другие – террористами. 
Конечно же, волеизъявление в этом районе затруднено. И этот район, он-то и дал перевес Сергею Багапшу, потому что 
большинство тех, кто принял участие в голосовании, подавляющее большинство, из 12 тыс. – 11 отдали голоса именно ему. 

Н. БОЛТЯНСКАЯ – Проверить это можно? 
К. ЗАТУЛИН – Это и, собственно, было предметом обсуждения сначала в ЦИК, затем в верховном суде. На мой 

взгляд, проверить, конечно, это можно, но гораздо проще было бы и в этом отношении просто не нужно было бы затягивать 
этот  процесс,  если бы,  отложив в  сторону голосование в  Гальском районе,  подсчитали бы те голоса,  которые можно, 
действительно, проверить с большей легкостью. И в этом случае очевидно, что ни одни из претендентов в первом туре не 
набрал 50%, а участвующие в первом туре, кроме Сергея Багапша и Рауля Хаджимбы просто покидали бы поле состязания. 
И Сергей Багапш и Рауль Хаджимба в этом случае во втором туре могли бы выяснить все до конца. 
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Н. БОЛТЯНСКАЯ – Константин Федорович, но ведь получается, что вы там призываете, так сказать, к усмирению 
страстей. А что касается кандидатов в президенты непосредственно, один из них заявляет, что в сложившейся ситуации он 
не  отвечает  за последствия,  другого  обвиняют  в  том,  что  якобы его  люди берут  в  заложники  представителей  суда  и 
представителей, так скажем, закона. Создается впечатление, что всем выгодно, чтобы ситуация была на пике страстей. 

К.  ЗАТУЛИН –  Я после  этого  и  говорю,  что,  на  мой  взгляд,  здесь  Сергей  Багапш,  который,  вообще  говоря, 
продемонстрировал волю к победе, пожалуй, большую, чем Рауль Хаджимба, в ходе первого тура. Сумел, невзирая на 
серьезное  сопротивление,  оказаться,  по  крайней  мере,  относительным  победителем  первого  тура,  т.е.  относительно 
больше за него было подано голосов, чем за кого-то другого, в этом никто не сомневается, он все-таки не удержался от  
соблазна покончить дело одним разом. И не внял этим призывам обратить внимание и на сегодняшнее отношение России 
ко всему этому процессу, и на наличие все-таки значительной группы людей, которые голосуют за других кандидатов. И 
лично я считал бы, что лучшим выходом было бы, если бы в преддверии второго тура кандидаты основные, двое, и их 
окружение, их штабы, пришли к соглашению о том, что по итогам второго тура, кто бы ни победил, с участием проигравшей 
стороны выигравший президент формирует правительство национального единства. 

Н. БОЛТЯНСКАЯ – На этом месте мы поставим многоточие, я напомню, что в студии «Эха Москвы» Константин 
Затулин, после новостей мы продолжим. 

НОВОСТИ 
Н.  БОЛТЯНСКАЯ –  У  нас  в  студии  Константин  Затулин,  и  мы  продолжаем  разговор  о  ситуации  в  Абхазии. 

Константин Федорович, коль скоро выборы в Абхазии были, скажем так, небезукоризненны… 
К. ЗАТУЛИН – Да, это как минимум. 
Н. БОЛТЯНСКАЯ – Где гарантия, что, например, второй тур не пройдет по тому же самому сценарию? 
К. ЗАТУЛИН – Я хочу, чтобы вы, еще раз уточнить обстоятельства, объявлен не второй тур. 
Н. БОЛТЯНСКАЯ – Нет, я говорю о вашем предложении. 
К. ЗАТУЛИН – О моем предложении. Мне кажется, что гарантии того, что второй тур мог бы пройти, по крайней 

мере, ничего нельзя гарантировать на все 100%, как известно, но все-таки большей гарантией послужил опыт состоявшихся 
выборов и тот факт, что в этом случае оставалось два кандидата. Гораздо проще было бы контролировать эту ситуацию. 
Но, к сожалению, как мы выяснили, по этому пути не пошли. А пошли по пути объявления новых выборов, что, конечно, у 
многих в Абхазии вызывает разноречивые чувства. 

Н. БОЛТЯНСКАЯ – Тот же самый вопрос, где гарантия, что новые выборы пройдут по иному сценарию? 
К. ЗАТУЛИН – Сегодня утром, когда первые сообщения после всех ночных бдений приходили, было заявлено о 

том, что большей гарантией будет выдача паспортов, выдача абхазских паспортов. Напомню, что в этой республике не 
существует признанного международным образом гражданства. Люди, живущие в Абхазии, категорически отказываются от 
грузинского гражданства и считают себя гражданами Абхазии. Но при этом никаких подтверждающих документов, кроме 
советских образцов, старого образца, или, скажем, уже теперь новых российских заграничных паспортов с указанием своего 
места жительства,  они не имеют.  И в  этой ситуации,  конечно,  возможно,  были разные злоупотребления.  Можно было 
одновременно  в  разных участках  голосовать  по  разным документам,  по  справкам,  по  документам и  т.д.  Конечно,  при 
подготовке к выборам, уже к тем, которые прошли, нужно было это учесть. Это не было учтено, я должен вообще выразить 
не удивление,  но,  во всяком случае,  определенное беспокойство в связи с  тем,  что эта ситуация сохраняется.  Но вы 
должны принять во внимание то, что вообще в Абхазии третий раз проводятся президентские выборы, первый раз они 
проводятся в отсутствие Владислава Ардзинбы, который болен и по конституции не может на третий срок выставлять свою 
кандидатуру. И конечно, достойно удивления то, что выборы в этой непризнанной республике, не только президентские, но 
парламентские  проходят.  И  проходят,  как  видите,  более,  чем  состязательно.  Это  совершенно  непохоже,  скажем,  на 
ситуацию в соседней Грузии, где ни один глава государства еще добровольно не уходил, и ни одни выборы, на самом деле, 
не были не сфальсифицированы. 

Н.  БОЛТЯНСКАЯ –  Константин  Федорович,  что  может,  например,  в  этой  ситуации,  может  быть,  кто  должен 
вмешаться? 

К. ЗАТУЛИН – Прежде всего, конечно, это внутреннее дело Абхазии. Сами абхазы должны найти в себе силы 
преодолеть это испытание. Мы очень рассчитывали на это все время. Безусловно, роль России очень весома, поскольку 
Россия, пожалуй, это единственная, кто может быть услышана в Абхазии извне. 

Н. БОЛТЯНСКАЯ – И что она должна сделать? 
К. ЗАТУЛИН – Хотя бы в силу того, что все кандидаты одновременно и граждане РФ. И те, которые вышли во 

второй тур, если бы он был организован, и те, которые остались за бортом второго тура. Россия, мне кажется, должна быть 
посредником в интересах урегулирования конфликта. 

Н. БОЛТЯНСКАЯ – Между кем и кем посредником? 
К. ЗАТУЛИН – Между двумя этими противоборствующими сегодня силами. Между Раулем Хаджимбой и Сергеем 

Багапшем.  И,  конечно  же,  Россия должна сделать  все,  от  нее  возможное,  чтобы никакой  гражданской  войны,  как  мы 
говорили в начале нашего эфира, там не возникло. Т.е. поддержать усилия по стабилизации ситуации, чтобы не было 
желания раскачать лодку. Я вообще негативно отношусь к разного рода призывам проводить сходы или какие-то митинги в 
Абхазии. Надо принять сейчас как данность то, что законные процедуры скомпрометированы, в том числе в результате 
давления с обеих сторон, со стороны команд обоих кандидатов. И сегодня выборы новые, это становится, если не второй 
тур, то хотя бы повторные выборы становятся единственным средством и возможностью как-то перевести это все-таки в 
рамки избирательной борьбы, а не вооруженной борьбы, потому что вооруженной борьбы, конечно, Абхазия просто не 
выдержит. Это республика, это страна, которая не залечила еще раны 92-93 гг. 

Н. БОЛТЯНСКАЯ – Существуют ли прецеденты ситуаций подобных? 
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К.  ЗАТУЛИН –  Прецеденты  мировые,  конечно,  существуют.  Наш  российский  прецедент,  например,  в  93  г. 
закончился стрельбой по Белому дому. Это в условиях, когда все легитимные механизмы разрешения ситуации оказались 
скомпрометированными своей вовлеченностью на той или иной стороне. Скажем, конституционный суд, казалось бы, в 1993 
г. мог бы стать арбитром, но его фактически скомпрометировали. Точно также как сегодня скомпрометировали и ЦИК, и 
верховный суд Абхазии. Конечно же, кому может понравиться то, что верховный суд дважды меняет свое решение? До 
этого ЦИК также. 

Н. БОЛТЯНСКАЯ – С вашей точки зрения, как будут развиваться события реально? 
К. ЗАТУЛИН – Я очень надеюсь на то, что удастся удержать ситуацию под контролем. 
Н. БОЛТЯНСКАЯ – Но, тем не менее, прогноз, надежда? 
К. ЗАТУЛИН – Тем не менее, безусловно, сейчас впечатление такое, что Сергей Багапш готовит какой-то ответный 

ход, его декларация на заседании Совбеза, она, в общем, свидетельствует об этом. 
Н. БОЛТЯНСКАЯ – Взрывоопасна? 
К. ЗАТУЛИН – Сообщение о том, что будет собран сход, это тоже вариант этого ответного хода. Безусловно, 

сходы, всенародные сходы в Абхазии – это традиция. Но вся проблема, связанная со сходом, она, по-моему, очевидна. И с 
тем сходом, который был после выборов, это сход очень односторонний, т.е. собираются сторонники одного кандидата и 
объявляют себя всенародным сходом. Кто выбирает участников схода, кто следит за тем, как правильно их выбирают? 
Конечно, никто их не выбирает.  Это просто сбор сторонников.  Поэтому мне казалось бы, что наши СМИ не должны в 
каждом случае принимать на веру, глубокомысленно, как это у нас иногда бывает, рассуждать об абхазских традициях, о 
сходах как высшей форме народной демократии. Безусловно, в 19 веке имели место такие сходы, и в 20 веке имели место. 
Но это было в условиях, когда никакой другой демократической системы в Абхазии не было. Сейчас все-таки какие-то 
элементы этой системы есть. И всенародный сход в этой ситуации, на самом деле, это просто сбор сторонников одного из 
кандидатов. Не нужно здесь идти на поводу и сбор сторонников одного из кандидатов называть всенародным сбором или 
сходом. Это тоже важный момент в оценке ситуации, потому что все, что произносится в Москве, хочу на это обратить 
внимание, с удвоенным, с утроенным вниманием слушается в Абхазии. И слово, сказанное в Москве, гораздо большим 
резонансом обладает в Абхазии, чем слово, сказанное в самой Абхазии. 

Н. БОЛТЯНСКАЯ – Персоны, которые могли бы, на ваш взгляд, работать посредниками? 
К. ЗАТУЛИН – Мне казалось, что назначение новым премьером Нодара Владимировича Хашбы совсем недавно 

должно было бы как-то увести эту ситуацию в более регулируемое русло. К сожалению большому, до последнего времени 
премьеру  не  удалось  справиться с  ситуацией,  у  меня лично такое  впечатление,  потому что  ни ЦИК недоработал,  как 
следовало бы, и не выдал вердикт, который мог бы, как говорится, перевести страсти в более спокойную тональность, ни 
верховный суд, как выяснилось, не был огражден от давления со стороны кандидатов. Поэтому я думаю, что сейчас Нодару 
Хашбе и президенту республики Владиславу Ардзинбе надо очень серьезно проанализировать свои действия и сделать так, 
чтобы все-таки никаких дальнейших потрясений в Сухуми не происходило. А то, что касается выборов, должны быть даны 
гарантии всем участникам, что они будут честные, прозрачные, что никто не будет в этом случае в них вмешиваться, что 
подчиняться все стороны, для этого их нужно собрать за одним столом, вердикту избирателей. Пусть Багапш, к примеру, 
будет избран, но он будет избран на законном основании, так чтобы проигравшая сторона не сомневалась в том, что она 
проиграла. 

Н. БОЛТЯНСКАЯ – Телевидение и радиовещание отключенные, как вы считаете, чем закончится? 
К. ЗАТУЛИН – Безусловно, телевидение и радиовещание сегодня важнейший инструмент влияния. Обе команды 

пытаются каким-то образом воздействовать на государственное абхазское телевидение, в ходе выборов произошла смена 
руководства телевидения. Я сам был свидетелем того, как телевидение вынужденно поддается давлению кандидатов. И 
конечно же, мы не должны здесь обольщаться. Абхазия – это страна с очень небольшим, по нашим российским меркам, 
населением, все друг друга знают, все родственники друг другу, все остро переживают происходящее. Может быть, такие 
оценки крайние всего происходящего, они как раз и связаны с национальным темпераментом и со всем остальным. Сейчас 
больше всего нужно успокоить страсти и понять, что другого выхода, кроме как опять обратиться за советом ко всем без 
исключения живущим в Абхазии, нет. Но для этого должны быть созданы условия и успокоены страсти. 

Н. БОЛТЯНСКАЯ – Константин Затулин, директор института стран СНГ, член комитета ГД по делам СНГ и связям 
с соотечественниками.

В Абхазии скоро начнётся война 
Национальная информационная группа, 29 октября 2004 г.

Светлана Лыжина
Сегодня утром в Абхазии было выключено оборудование телебашни, прекратилось вещание каналов. Парламент 

собрался на чрезвычайную сессию. Перед зданием огромная толпа. Одновременно в Сухуми уже в течение нескольких 
часов проходит заседание Совета безопасности. Власти должны принять единственно верное решение, которое позволит 
избежать гражданской войны в республике. Накануне Верховный суд Абхазии мог положить конец спорам между двумя 
претендентами на президентское кресло – Раулем Хаджимбой и Сергеем Багапшем. Но заседание суда превратилось в 
избиение. Один из двух помощников судьи госпитализирован. «Если все это не остановить сейчас, то обострение ситуации 
в республике приведёт к обострению грузино-абхазского конфликта. Россия просто вынуждена будет вмешаться, и тогда 
наши миротворцы снова  станут  участниками полномасштабных боевых действий»,  -  считает руководитель Кавказского 
отдела Института стран СНГ Михаил Александров.

NewsInfo: Судя по последним событиям в Абхазии там скоро начнётся гражданская война…
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Михаил  Александров:  Противостояние  налицо,  и  варианта  гражданской  войны  сейчас  исключать  нельзя. 
Остаётся надеяться, что абхазы перед угрозой грузинского вторжения проявят здравый смысл и не пойдут на силовое 
разрешение конфликта.

NewsInfo: Вы считаете, что силовое грузинское вмешательство возможно? Пока госминистр Грузии по вопросам 
урегулирования конфликтов Георгий Хаиндрава говорил только о применении дипломатических механизмов со стороны 
Грузии, которая «не будет безучастно взирать на происходящее в Абхазии»…

Михаил Александров: Я думаю на определённом этапе, если в Абхазии начнётся вооружённое противостояние 
между сторонниками Багапша и Хаджимбы, Гальский район не останется в стороне. А в этом районе проживает много 
грузинских граждан, то есть у них грузинские паспорта. Естественно, Грузия будет настаивать на том, что она имеет право 
ввести туда войска для защиты своих граждан. А российские миротворческие силы могут эти войска туда не пустить. Тогда 
начнутся  столкновения  уже  между  грузинскими  войсками  и  российскими  миротворцами.  Российский  миротворческий 
контингент сейчас находится на реке Ингур, разделяющей административную границу Абхазии и Грузии. То есть часть из 
них находится и в Гальском районе. Но эти посты можно довольно легко обойти, если двигаться через Кодорское ущелье. 
Также Грузия может потребовать вывода российского миротворческого контингента и прихода «голубых касок» НАТО. В 
любом случае Россия будет обязательно втянута в этот конфликт. Скорее всего, мы примем сторону Хаджимбы.

NewsInfo: Можно ли как-то избежать такого развития ситуации? Сейчас в Сухуми заседает Совет безопасности 
Абхазии. Какое решение было бы оптимальным в данном случае?

Михаил Александров:  Я считаю,  что разумным было бы назначить второй тур президентских выборов. Если 
Багапш утверждает, что он победил благодаря всенародной поддержке, тогда почему он так боится второго тура? Боится 
проиграть?  Странно.  Возможно,  в  первом  туре  со  стороны  Багапша  были  определённые  манипуляции  и  подтасовки 
результатов  голосования.  Только  второй  тур  может  дать  легитимного  лидера.  А  позиции  президента,  назначенного 
решением Верховного суда после всех этих перипетий,  обвинений в подтасовках,  неясностей юридической базы и так 
далее, будут очень слабы, потому что легитимность такого лидера будет под вопросом весь его президентский срок. При 
любом  мало-мальски  существенном  политическом  кризисе,  а  они  в  Абхазии  довольно  часто  происходят,  законность 
пребывания президента у власти будет в очередной раз ставиться под сомнение. У нынешнего президента, Владислава 
Ардзинбы, была очень сильная позиция, непререкаемый авторитет, и то кризисов избежать не удавалось. Что же будет в 
Абхазии при слабом президенте? В интересах самого Багапша проведение второго тура, после которого станет ясно, у кого 
чёткий перевес по числу голосов.

NewsInfo:  Однако  Хаджимба  последнее  время  всё  больше  использует  методы  Багапша  в  достижении  своих 
целей…

Михаил Александров:  Конечно. Сначала Верховный суд Абхазии принял решение о проведении второго тура. 
Затем туда ворвались сторонники Багапша и заставили вынести решение, что второй тур не нужен, и на выборах победил 
всё-таки Багапш. Причём решение принимал судья и только один заседатель, а не два, потому что второй заседатель после 
разговора со сторонниками Багапаша был госпитализирован. После этого в здание врываются около сотни сторонников 
Хаджимбы и снова заставляют судей изменить решение. Теперь решение о победе Багапша отменено, и снова назначен 
второй тур. И с ЦИК была такая же ситуация – кто надавит, тот и прав. Такая охлократическая демократия получается.

Смотреть в будущее 
Гудок, 29  октябрь 2004 г.

Вчера  на  главной  улице  Киева  –  Крещатике  –  состоялся  военный  парад  по  случаю  60-летия  освобождения 
Украины  от  фашистских  захватчиков.  По  Крещатику  прошли  колонны  в  стилизованной  форме  времен  Великой 
Отечественной  –  пехотинцев,  танкистов,  артиллеристов,  летчиков,  моряков.  Открыл  торжественный  марш  танк  Т-34, 
грозное оружие советских войск, с флагом Победы на борту. Вслед за ним проехали три «полуторки», прошли участники 
боевых  действий,  Герои  Советского  Союза,  Социалистического  Труда,  полные  кавалеры  орденов  Славы  и  ветераны 
партизанского движения.

За парадом наблюдали президент Украины Леонид Кучма, прибывшие в Киев на торжества президенты России 
Владимир Путин, Белоруссии – Александр Лукашенко, Азербайджана – Ильхам Алиев, а также гости и делегации из всех 
регионов Украины и бывших республик СССР.

На днях  Владимир Путин,  отвечая на вопросы украинских  телезрителей в  прямом эфире,  заверил ветеранов 
Великой Отечественной войны, что Россия их никогда не забудет, где бы они ни жили. Накануне президент Украины Леонид 
Кучма высоко оценил вклад советских воинов в возрождение свободной Европы. «Как бы ни спорили исследователи, но 
сердце Второй мировой войны билось в холодных окопах нашей Великой Отечественной, в европейские страны Победа 
пришла в нашей солдатской шинели», – заявил он. «Именно благодаря нашим воинам и возродилась свободная Европа», – 
подчеркнул президент. 

Визит  на  Украину  Президента  России  Владимира  Путина  –  «еще  одно  подтверждение  важности  украинско-
российских отношений для народов и руководства наших стран», считает лидер депутатской фракции «Регионы Украины» 
Раиса Богатырева.

В  этом  смысле  приезд  Президента  России  в  Киев,  сам  факт  празднования  общей  Победы и  участия  в  нем 
политика,  рейтинг  которого  среди  украинцев  в  течение  долгого  времени  был  выше,  чем  у  представителей  местной 
политической элиты, а также ответы Путина на вопросы граждан Украины в прямом эфире трех главных телеканалов стали 
фактором обеспечения стабильности на Украине накануне выборов. 
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Что касается содержательной части выступления Путина, то тут следует подчеркнуть несколько важных тезисов. 
Во-первых,  было  прямо  сказано  о  том,  что  «Россия  не  ставит  задачи  воссоздать  СССР»,  а  формирование  Единого 
экономического пространства направлено на то, «чтобы обеспечить свободное движение рабочей силы, капиталов, товаров 
и услуг, создать экономические условия для эффективного развития, разбюрократить наши экономики, дать возможность 
гражданам свободно общаться». 

Призвав граждан двух  стран «смотреть в  будущее,  исходя из  реалий той жизни,  которой мы сейчас  живем», 
Президент России несколько раз подчеркнул важность поддержания стабильности и закрепления достигнутых успехов. В 
этой связи Владимир Путин опроверг слухи о возможных планах Леонида Кучмы остаться на третий срок и отметил, что 
украинский президент всегда «видел свою главную задачу в том, чтобы обеспечить порядок и законность при проведении 
очередных президентских выборов».

Как справедливо заметил член комитета Госдумы РФ по делам СНГ и связям с соотечественниками Константин 
Затулин,  в наших отношениях с  Украиной,  являющейся стратегическим партнером России,  были разные периоды,  они 
знали свои приливы и отливы.  Что,  на наш взгляд,  нужно сделать,  чтобы эти отношения были стабильными,  как  того 
требуют национальные интересы обеих стран?

Если выделить главные задачи, считает Затулин, то мы прежде всего заинтересованы в том, чтобы русский язык 
стал  в  республике  вторым государственным  наряду  с  украинским.  Второе:  на  отношениях  Москвы и  Киева  позитивно 
сказался бы отказ светской власти Украины от попыток конструировать дальнейший церковный раскол в республике. 

Многие  признают,  что  отношения  между  Москвой  и  Киевом  сейчас  лучше,  чем  когда-либо  прежде  за  всю 
постсоветскую историю. Такими они не были даже в то время, когда Президент Борис Ельцин дал наказ россиянам: каждое 
утро, просыпаясь, думать, что они могут сделать для Украины. Это было вполне в духе ушедшей эпохи: максимум благих 
пожеланий при минимуме конкретных дел. Хорошо, что об этом можно говорить в прошедшем времени.

Российский  фактор,  безусловно,  является  важным  моментом  политической  жизни  пятидесятимиллионной 
Украины, где проживают 13 миллионов русских, а число русскоговорящих превышает половину всего населения. Известно, 
что украинцев в нашей стране тоже немало – это вторая по численности нация в Российской Федерации.

В  этом  контексте  представляют  интерес  публикации  о  российско-украинских  отношениях  в  западной  печати. 
Администрация Джорджа Буша, считает газета влиятельных деловых кругов ФРГ «Хандельсблат», «изо всех сил стремится 
предотвратить сближение Украины и России и вместо этого затащить Киев в свою лодку». Леонид Кучма, пишет газета, дал 
обещание США об углублении экономических и демократических реформ в своей стране. В ответ Кондолиза Райс заявила, 
что партнерство с Украиной входит в число «важнейших стратегических интересов» Вашингтона, который рассматривает 
эту  бывшую  советскую  республику  не  в  качестве  буфера  между  Европой  и  Россией,  а  как  часть  демократической  и 
свободной Европы.

С  точки  зрения  «Хандельсблат»,  политика  США  на  постсоветском  пространстве  имеет  своей  целью 
«предотвращение  нового  объединения  России  и  Украины,  и  прежде  всего  их  национальных  военно-промышленных 
комплексов». В этой связи из Вашингтона в Киев потечет больше средств, чем в Москву. Недавно стало известно, что 
Всемирный  банк  предоставит  Украине  новые  кредиты:  первый  транш  в  250  миллионов  долларов  поступит  в  самое 
ближайшее время,  а  общий объем кредита составит  1,8  миллиарда.  Всего же с 1993 года им предоставлена помощь 
Украине на 2 миллиарда долларов.

Уже сегодня, замечает газета, Кремль располагает на Украине не только Черноморским флотом, но также 4500 
военными объектами.  Конкуренция за право пользования ими в случае реализации устремлений Белого дома о более 
активном сближении Киева с НАТО будет возрастать. 

Примерно  тот  же  комплекс  вопросов  рассматривается  на  страницах  американской  газеты  «Крисчен  сайенс 
монитор».  Между  Россией  и  США,  пишет  она,  сейчас  идет  дипломатическая  игра  –  стратегическое  противоборство, 
напоминающее о соперничестве времен «холодной войны». Дело дошло до того, что замминистра обороны Пол Вулфовиц 
публично потребовал «протянуть руку» Украине и принять ее в НАТО. Затем Збигнев Бжезинский посоветовал руководству 
своей страны «ни в коем случае не позволить России поставить под свое влияние Украину».

В целом, оценивая итоги визита Путина на Украину, обозреватели сходятся во мнении, что в последнее время в 
российско-украинских  отношениях  на  смену  экономическим  барьерам,  хотя  их  пока  достаточно,  приходят  взаимная 
заинтересованность и прагматичные подходы. Как в свое время заявил глава Российского государства, наша история ярко 
напоминает нам, как много мы можем сделать вместе, какие грандиозные проекты способны осуществить.

Россия и Украина могут стать значительно ближе, если разрешат 
своим гражданам иметь двойное гражданство

ТВ Центр «События», 30 октябрь 2004 г.
Ведущая Оксана Подрига

ВЕДУЩИЙ: Россия и Украина могут стать значительно ближе, если разрешат своим гражданам иметь двойное 
гражданство.  Возможность  введения  такого  режима  президент  Владимир  Путин  обсуждал  сегодня  с  руководителями 
Федерального собрания и членами Совета безопасности.

КОРР.: 4 дня назад президент России, отвечая в прямом эфире на вопросы украинских телезрителей, высказался 
за  введение  двойного  гражданства  в  славянских  республиках.  Сегодня  Владимир  Путин  предложил  Федеральному 
собранию обсудить технические детали с Верховной радой Украины и ускорить подготовку необходимых законов.
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ВЛАДИМИР ПУТИН: Имея в виду и этническую близость, и религиозную, и культурную, и даже языковую близость, 
имея  в  виду  огромное  количество  родственных  связей,  просто  огромное  количество  родственных  связей,  смешанных 
браков, потребностей экономики, глубокую кооперацию, которая сложилась между многими предприятиями, все-таки мы 
должны отреагировать на этот сигнал с Украины.

КОРР.: Председатель Госдумы Борис Грызлов сообщил, что еще накануне депутаты единогласно проголосовали 
за обращение в МВД по поводу проработки вопроса  о двойном гражданстве. Совет Федерации не против. Однако, как 
отметил президент, введение двойного гражданства - дело хоть и недалекого, но все же будущего. А вот упрощение правил 
перемещения россиян и украинцев в пределах двух государств произойдет буквально на днях. Уже с 1 ноября граждане 
Украины смогут  находиться на  территории России  без  регистрации до 90 суток при  наличии миграционной  карточки с 
отметкой о пересечении границы. А с 1 января жители наших стран будут ездить друг (дефект записи).

ВЛАДИМИР ПУТИН: Нам нужно только иметь в виду, что наши собственные российские граждане не могут быть 
поставлены в условия худшие, чем граждане иностранных государств. Это касается в том числе и вопросов регистрации 
при передвижении по территории Российской Федерации граждан России.

КОРР.: По мнению президента, последние теракты показали, что существующие правила регистрации не всегда 
эффективны.

ВЕДУЩИЙ:  И  вот  появились  первые  отклики  на  президентские  инициативы.  Директор  Института  стран  СНГ 
Константин Затулин считает, что новое предложение, ко всему прочему, позволит сохранить влияние Москвы в бывших 
союзных республиках.

Уроки Крымской войны. Их не поздно извлекать даже через 
полтора века

Красная звезда, 30 октября 2004 г.
Владимир Мохов

В 1905 году Российская империя,  «беременная» революцией,  широко и 
достойно  отметила  50-летие  Крымской  войны  1853  –  1856  годов.  Тогда  страна 
сдала экзамен на верность своей истории и, несмотря на смутное время, успела не 
только  почтить  живых  участников  тех  событий,  но  и,  по  сути  дела,  создала 
архитектурный  облик  Севастополя,  без  которого  «город  русских  моряков» 
представить  уже  нельзя.  А  вскоре  А.  А.  Ханжонков  снял  первый  русский 
художественный полнометражный  фильм,  посвященный  их  подвигу,  –  «Оборона 
Севастополя».

В 1955-м, в дни 100-летия этой обороны, Советский Союз, сравнительно 
недавно  вышедший  из  тяжелейшей  войны и  переживающий  не  менее  сложные 
времена, тоже оказался на высоте исторической памяти. Именно тогда на улицы и 
площади  Севастополя  вернули  низвергнутые  в  конце  20-х  годов  по  идеологическим  мотивам  памятники  царским 
адмиралам,  восстановили  разрушенную  в  годы  Великой  Отечественной  знаменитую  Панораму  Первой  обороны 
Севастополя. 

В начале 2004-го высказывались опасения,  что мы можем неудачно сдать экзамен под названием «150-летие 
Крымской войны». Что чтимый и в России, и на Украине подвиг Нахимова, Корнилова, Истомина, Пирогова, Хрулева, Даши 
Севастопольской в силу разных обстоятельств уходит на периферию нашего официального государственного сознания. 

К счастью, этого не произошло. В прошлом году по инициативе крымчан увидел свет указ президента Украины о 
подготовке и проведении мероприятий, посвященных 150-летию Крымской войны. Ряд из них уже проведен. А в начале 
октября под эгидой Черноморского флота Российской Федерации, правительства Москвы, Московского государственного 
университета  имени  М.В.  Ломоносова,  Института  стран  СНГ  в  Севастополе  состоялась  Международная  конференция, 
посвященная 150-летию начала Первой героической обороны Севастополя, – «Итоги и уроки Крымской войны».

Черноморцы экзамен сдали
…В Симферопольском аэропорту на паспортном контроле пограничник, улыбнувшись, съехидничал: «А не поздно 

подводить итоги?»
     Как ни странно, этот дилетантский, с явным подтекстом вопрос незримо витал и в актовом зале Черноморского 

филиала МГУ, где все три дня проходила конференция. А ответить на него пытались политики, историки, военные…
Флотское  представительство  на  конференции  было  весьма  значительным.  В  Севастополь  прибыли  офицеры 

Главного штаба ВМФ, Морского научного комитета. От имени военного совета и личного состава Черноморского флота 
участников  конференции  приветствовал  командующий  ЧФ РФ адмирал  Владимир  Масорин.  Приглашение  к  участию  в 
форуме  столь  высокого  уровня  представителей  флота  он  расценил  как  знак  уважения  и  признания  важной  роли 
Черноморского флота в 349-дневной эпопее Первой обороны Севастополя.

Командующий отметил, что оборона черноморской твердыни золотыми буквами вписана в боевую летопись ЧФ. 
Он напомнил, что свыше 15 тысяч моряков, затопив тогда свои корабли, сошли на берег и героически воевали на бастионах 
и редутах города-крепости. Олицетворением ратной доблести, верности воинскому долгу для всех последующих поколений 
русских моряков стали имена выдающихся флотоводцев Корнилова, Нахимова, Истомина, офицеров Бутакова и Бирюлева, 
матроса Кошки…

Боевые традиции легендарных предков чтит и нынешнее поколение черноморцев. У него теперь свои задачи по 
защите южных морских рубежей Отечества, и решать их приходится в новых геополитических реалиях. Об этих задачах, в 
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том числе о последнем походе отряда боевых кораблей ЧФ в Средиземное море, участникам конференции было интересно 
узнать непосредственно  от  командующего.  Но адмирал Масорин рассказал и о том,  какие мероприятия проводятся на 
севастопольской земле по увековечению памяти об участниках тех исторических событий. О восстановлении монументов и 
памятников,  реставрационных  работах  на  Графском  кладбище,  приведении  в  порядок  многочисленных  воинских 
захоронений.

В канун 150-летия начала Первой обороны Севастополя был торжественно открыт после реставрации памятник 
русским воинам-участникам Балаклавского сражения. Военные строители ЧФ воссоздали его в рекордно короткий срок. К 
сожалению, памятник этот по каким-то причинам (хочется верить – не политическим) местные власти забыли включить в 
программу  финансирования.  Но  Черноморский  флот  все-таки  изыскал  возможности,  в  том  числе  финансовые,  чтобы 
восстановить этот прекрасный монумент. 

Пока Россия мыслит себя великой державой, стремящейся вернуть былое могущество, она обязана думать о 
флоте. О том, чтобы Андреевский флаг развевался не только вблизи российских берегов.

Между  прочим,  перед  началом  работ  на  этом  объекте  представители  крымской  администрации  высказывали 
сомнения,  что  российские  военные  строители  уложатся  в  установленные  сроки,  по  их  мнению,  справиться  с  этим 
невозможно  было  физически.  Но,  как  заявил  на  конференции  адмирал  Масорин,  восстановление  этого  исторического 
монумента показало, что черноморцы не пасуют перед трудностями и сегодня. За две недели они не просто сделали это, а 
сделали так,  что севастопольцы от изумления рты разинули. Те же представители местных властей публично назвали 
работу военных строителей ЧФ героической. Кстати, до памятника на поле Балаклавского сражения руки не доходили даже 
в  благополучный советский  период,  он  оставался  в  разрушенном состоянии.  А теперь  этот  величественный монумент 
является своеобразной  доминантой  шоссе  Севастополь  –  Ялта.  Возвышаясь  над  кроной  деревьев,  он  обозначает  это 
великое и прекрасное место…

Тем символичнее, что в наши непростые – и в политическом, и в экономическом смысле – времена черноморцы 
восстанавливают  память  о  своих  героических  предках.  Как  говорится,  лучше  поздно,  чем  никогда.  Это  и  ответ  на 
заковыристый вопрос пограничника, и комментарий на тему сдачи экзамена под названием «150-летие Крымской войны».

Хотя почему поздно?
Среди мероприятий, посвященных Крымской войне, Международная конференция в Черноморском филиале МГУ 

выделялась и по представительскому составу участников, и по проблематике рассматриваемых вопросов. История этой 
войны не обделена вниманием общественности во всем мире. О ней написаны многочисленные научные труды. Однако до 
сих пор не получены ответы на многие вопросы, не расставлены все точки и акценты. До сих пор, и не только в связи со 
150-летием, Крымская война остается очень важным и не до конца оцененным событием в истории нашей общей Родины. 
Героическим и трагическим этапом в ее развитии.

На конференции адмирал Масорин вручил знак «300 лет российскому флоту» прилетевшему из Парижа графу 
Петру  Петровичу  Шереметеву  –  председателю  президиума  Международного  совета  российских  соотечественников, 
прямому потомку первого российского фельдмаршала графа Бориса Петровича Шереметева, который, заседая в Боярской 
Думе, обсуждавшей предложение Петра I об учреждении Морского флота, как раз был одним из тех,  кто постановил – 
флоту быть! Кстати, представитель этого древнего русского рода по некоторым линиям является и потомком Рюриковичей, 
Романовых, Суворова, Кутузова…

Битва за ясли Господни
Вице-премьер правительства Автономной Республики Крым Владимир Казарин с удовлетворением отметил, что 

проведение в Севастополе столь представительной конференции лишний раз показывает, что Крымский полуостров из 
яблока  раздора  между  Россией  и  Украиной  превращается  в  любимое  дитя  двух  великих  государств  и  площадку  для 
конструктивных переговоров.

Здесь, в Ливадийском дворце, было подписано соглашение о создании Единого экономического пространства. В 
Керчи  во  время  встречи  двух  президентов  нашла  свое  разрешение  казавшаяся  неразрешимой  проблема  Тузлы.  А 
нынешней  осенью  наряду  с  конференцией  по  Крымской  войне  в  Крыму  прошел  и  проходит  целый  ряд  больших 
международных научных форумов, в основе своей украинско-российских. Например, в санатории-профилактории «Полет», 
созданном  в  советское  время  как  центр  реабилитации  космонавтов  и  летчиков-испытателей,  только  что  прошла 
конференция, в которой приняли участие ведущие летчики двух главных пилотажных групп России и Украины. При этом 
весьма  характерно,  что  «Русских  витязей»  возглавлял  Герой  России  с  украинской  фамилией  Ткаченко,  а  «Украинских 
соколов», базирующихся в Крыму, – непревзойденный ас с «говорящей» фамилией Иванов!

И все-таки в этом ряду конференция в Черноморском филиале МГУ занимала особое место. Ибо посвящена она 
была чрезвычайно важному не только для крымчан, а, пожалуй, для всего постсоветского пространства событию – 150-
летию Крымской войны. Которое, по мнению участников конференции, надо рассматривать как третий экзамен на право 
нас, современников, быть наследниками этой великой славы. Ибо наследовать славу предков, справедливо подчеркнул 
Владимир Казарин, – это не только великое благо и честь, но и высочайшая ответственность. Ведь потомки спросят нас: вы, 
наследовав эту славу, соответствовали ей? Вы сделали все возможное, чтобы слава эта не осталась пустым звуком, а 
была живым, реальным, горячим делом?

В этой связи необходимо отметить, что накануне 150-летия по инициативе крымчан в масштабах всей Украины 
был проведен большой блок мероприятий. И, пожалуй, главный итог первого этапа череды памятных дат,  связанных с 
Крымской войной, состоит в том, что дело не ограничилось заседаниями, собраниями и научными семинарами. Память о 
тех событиях удалось увековечить и на деле, на практике.

Самое  главное  –  это  приведение  в  порядок  некрополей.  Завершилась  наконец  шестилетняя  работа  по 
восстановлению второго по масштабам кладбища Крымской войны – Симферопольского воинского братского кладбища. По 
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разным оценкам, там похоронено от 36 до 38 тысяч воинов рядового состава. На Севастопольском братском кладбище 
через  сто  лет  (!)  реконструирован  памятник  затопленным  кораблям.  Иностранные  воинские  мемориалы  тоже  обрели 
состояние,  в  котором они  должны пребывать,  ибо  крымчане  следуют  завету  предков,  поэтически  сформулированному 
Константином Симоновым: «Мы никогда не мстили мертвецам…»

Нельзя  сказать,  что  и  внимание  России  к  150-летию  Крымской  войны  ограничилось  проведением  этой 
конференции,  участников  которой  наряду  с  мэром  Москвы  Юрием  Лужковым,  главкомом  ВМФ  адмиралом  флота 
Владимиром Куроедовым приветствовал МИД РФ. В письме, пришедшем в Севастополь от первого заместителя министра – 
статс-секретаря МИД РФ Валерия Лощинина, подчеркивалось, что внешнеполитическое ведомство России рассматривает 
конференцию как важное мероприятие, направленное на утверждение исторически справедливых оценок Крымской войны, 
увековечение памяти погибших русских воинов.

По словам Владимира Казарина, Патриарх Московский и всея Руси Алексий II, к которому крымчане обратились с 
письмом, согласился с тем, что было бы неправильно программу 150-летия Крымской войны свести только к светским 
мероприятиям, там обязательно должна быть и православная составляющая. Не случайно эту войну называли «битвой за 
ясли  Господни».  Сегодня  с  участием  митрополита  Симферопольского  и  Крымского  Лазаря  прорабатывается  план 
соответствующих мероприятий, запланированных ориентировочно на сентябрь 2005 года.

Эту войну Россия не проиграла
Заместитель начальника Главного штаба ВМФ контр-адмирал Владимир Пепеляев на конференции отметил, что в 

Крымской войне многое было первым и последним с точки зрения развития военной науки, тактики и стратегии, с точки 
зрения военно-технических новшеств. Это последнее в истории сражение парусных кораблей при Синопе.  Первый бой 
паровых кораблей на черноморском ТВД,  где победа была за русскими моряками.  Это  возникновение военно-полевой 
хирургии – на Крымской войне берет начало слава Пирогова как выдающегося медика и хирурга. Это появление термина 
«минная война», которая развернулась в период многодневной осады Севастополя…

Но было бы неверно сводить все к военному искусству, тактике и стратегии. Крымская война, как подчеркнул 
депутат  Государственной  Думы,  директор  Института  стран СНГ Константин Затулин,  это  еще и  пример потрясающего 
массового героизма русских солдат и офицеров. Их благородства, желания бороться и жертвовать собой. Имена героев 
Крымской войны, известные нам из школьного курса истории, можно сказать, всю жизнь вместе с нами.

А еще и  с  трибуны,  и  в  кулуарах  конференции ее участники  призывали к  исторической  точности,  предельно 
бережному и внимательному отношению к своему прошлому. В чем-то они спорили, не соглашались друг с другом. Но были 
едины в одном: в такой науке, как история, нельзя быть небрежным даже в деталях. Иначе можно выработать не совсем 
верное понимание общих вопросов.

К примеру, профессор Казарин не согласился с оценкой личности адмирала Грейга, у которого адмирал Лазарев 
якобы  принял  флот  в  плачевном  состоянии,  и  призвал  в  этом  смысле  не  перенимать  странную  советскую  привычку 
охаивания предшественников. Стоит ли всякий раз начинать с «чистого листа»? Ведь с именем адмирала Грейга связаны 
великие задачи, которые он блестяще решал на Черном море. Просто его ресурс иссякал, наступал другой исторический 
этап, время неумолимо ставило новые задачи, и их решали уже иные люди, являвшиеся правопреемниками, наследниками 
того же Грейга.

По мнению Владимира Казарина,  именно ученые – историки,  философы, филологи,  политологи,  специалисты 
других  гуманитарных  отраслей  знаний  –  призваны  сегодня  выполнить  своеобразную  историческую  миссию.  Заново 
переосмыслить  причины  и  результаты  Крымской  войны,  понять,  что  никакого  сокрушительного  поражения  по  итогам 
Крымской войны Россия не потерпела. 

Наряду с теми, кто сегодня является нашими записными партнерами, есть братья по крови. Есть историческое 
родство и исторические связи.

Ибо театр Восточной (Крымской) войны охватывал гигантские географические пространства от Балтики до Тихого 
океана и от Белого до Черного моря и Кавказа, и нигде на этих пространствах никаких весомых побед и территориальных 
завоеваний союзники не достигли. Никоим образом, по мнению участников конференции, нельзя говорить и о поражении 
под Севастополем. Ибо держать эту гигантскую гавань 349 дней, сохранить армию, готовую выполнить любой приказ, и 
добиться того, что обессиленные союзники просто остановились, не в силах продолжать сражение, – это что угодно, только 
не поражение.

Наконец, на Кавказе Русская армия взяла все крепости,  которые хотела взять. И если сама Севастопольская 
эпопея  завершится  в  сентябре  1855  года,  то  уже  в  ноябре  наши  войска  возьмут  Карс,  генерал  Муравьев  станет 
Муравьевым-Карским, а завоевания русских в Турции станут той козырной картой, которую в марте 1856 года блестяще 
разыграет  на  Парижской  мирной  конференции  отечественная  дипломатия,  максимально  ослабив  по  итогам Крымской 
войны ущерб для России.  Между тем перед началом войны планы союзников были поистине наполеоновскими.  Наши 
западные, северные, южные территории должны были отойти в пользу Швеции, Пруссии, Австрии, Турции с частичным 
переходом под международный протекторат. По сути дела, Россию загоняли к Уральскому хребту.

Но  планам  этим  сбыться  было  не  суждено.  Россия  выстояла  в  схватке  против  коалиции  Англии,  Франции, 
Сардинского королевства и Османской империи, опиравшейся на политическую поддержку Австрии и Пруссии.  Так что 
трактовать итоги Крымской войны как наше поражение – значит, идти против истины.

Не менее важно и другое. Еще Лев Толстой указывал на перспективы, открываемые Крымской войной. Войной, 
ставшей поворотным пунктом в развитии Российской империи. Он говорил о новом поколении граждан, которые прошли эти 
страшные испытания и теперь способны создать новую Россию.
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Так и вышло. Вскоре последовала отмена крепостного права, существовавшего в России около 200 лет. Начались 
военная и судебная реформы, победы русской дипломатии, подъем промышленности… И в итоге апофеоз Александра III, 
когда Россия не будет вести ни одной войны, добиваясь всех целей одной только угрозой движения русских полков!

Вывод из этого напрашивается такой. Наша страна бурно и успешно развивается после страшных испытаний. Так 
было после Крымской войны, после Великой Отечественной. Хочется верить, что так будет и после всего пережитого нами 
совсем недавно, в 1990-е годы, которые смело можно назвать войной против собственного народа...

Когда верхи не могут
Возвращаясь к событиям полуторавековой давности, участники конференции соглашались с тем, что в начале 

Крымской  войны  Россией  были  неверно  поставлены  цели,  необъективно  оценены  внешнеполитическое  положение  и 
внутреннее  состояние  государства.  Об  этом  много  и  с  охотой  писали  в  период  торжества  марксистско-ленинской 
историографии,  повторяя  слова  вождя  о  «гнилости  и  бессилии  царской  России»  в  связи  с  Крымской  войной,  о 
неспособности ее военно-политического организма справиться с таким испытанием.  По этой части, считает Константин 
Затулин,  тогда  явно  переборщили.  И будет  просто  кощунством упрекать  сегодня  героев  Крымской  войны,  защитников 
Севастополя, моряков Черноморского флота в том, что они эту войну проиграли.

Неудачно завершили войну, не добились победы в ней на самом деле тогдашние российские верхи,  которые 
запутались даже в том, каковы могут быть последствия падения южной стороны Севастополя, когда защитники города 
перебрались на северную.

Были и ошибки иного характера. Прежде всего руководством тогдашней Российской империи были допущены 
серьезнейшие просчеты в отношении того, кто наш друг и кто враг. И можно ли было вообще рассматривать в качестве 
друзей и союзников державы, которые в ту пору имели серьезный вес и авторитет в мире.

На  момент  начала  Крымской  войны  именно  мы  были  вдохновителями  Священного  союза  монархов  против 
революции. И ради этой догмы приносили в жертву свои национальные интересы, жизни русских людей, ресурсы страны. 
Достаточно вспомнить, что в предшествующий период Россия спасла от развала Австрийскую монархию и тем совершила, 
безусловно,  вредный для славянского дела  акт.  Ответной  же благодарности,  на  которую наши верхи  рассчитывали,  в 
период Крымской войны не последовало. Это было одним из главных разочарований императора Николая I. В 1848 году в 
Варшаве  молодой  австрийский  император  Франц Иосиф едва  ли  не  целовал руки  русскому  царю,  дабы добиться его 
помощи в борьбе с набиравшей силу венгерской революцией, и добился-таки ее. А всего через несколько лет Австрия, 
формально не участвуя в Крымской войне, фактически нависала над юго-западными европейскими рубежами России в 
непосредственной близости от театра военных действий.

Разве  не  напоминает  отношение  к  подобным  догмам  некоторые  современные  реалии?  Константин  Затулин 
напомнил  в  этой  связи  1991  год,  когда  догма  территориальной  целостности  ряда  бывших  союзных  республик,  после 
развала СССР обретших самостоятельность, породила на постсоветском пространстве и поныне тлеющие конфликты, и 
непризнанные  государственные  образования  вроде  Абхазии,  Южной  Осетии,  ПМР,  НКР.  Слава  Богу,  в  Крыму  тогда 
благоразумие взяло верх, хотя ситуация на полуострове сегодня не так проста. На нее влияют и крымско-татарский фактор, 
и  неоднозначные  процессы,  происходящие  в  русской  общине  Крыма,  представители  которой  также  участвовали  в 
конференции, и многое другое.

Догмы в ущерб реальности – это один из уроков, связанных с нашим дипломатическим поражением в Крымской 
войне. Но есть и другие уроки, в том числе связанные со всем тем, что относится к подведению итогов осады Севастополя, 
взятию его южной стороны, принятию решения о мирных переговорах и т.д. Вошедший на престол после кончины Николая I 
Александр II, по мнению многих участников конференции, оказался не вполне готов к бремени, которое на него легло.

При  первых  же  признаках  того,  что  вражеская  коалиция  начинает  распадаться  и  Наполеон  III  через  своих 
представителей ищет контакты с русским царем для того, чтобы найти выход из положения, настроение двора меняется. И 
от желания испытать судьбу, пройти в этой войне до конца (а народ ратовал именно за это!), царь склоняется к миру. 
Призыва к продолжению войны не прозвучало, и, соблазнившись внешне легкими условиями, которые выдвигали союзники, 
Александр II выбрал мир, многие из условий которого явно не устраивали Россию.

В частности, одним из пунктов парижского мирного трактата Российской империи запрещалось держать в Крыму 
укрепления и Черноморский флот. Отменен этот пункт был только в 1870-м, и его отмену впоследствии назвали славной 
страницей  в  истории  российской  дипломатии.  Но  с  другой  стороны,  мы  героически  преодолевали  трудности,  которые 
создали своим же предшествующим решением – не продолжать военных действий, а как можно скорее заключить мир. Хотя 
патриотический подъем в стране и желание довести до логического конца эту войну – по сути, отечественную для России и 
россиян – были.

Урок же состоит в том, что в отличие от войны в Афганистане либо где-то еще отечественную войну народ наш 
готов вести до победного. Просто необходимо согласие между ним и властью. На тот момент такого согласия не оказалось. 
В том числе и потому, что на престоле находился не вполне готовый к этой исторической роли Александр II. При всех его 
дальнейших заслугах перед нашим Отечеством.

Кстати,  на  конференции  говорилось  и  о  том,  что  даже  десять  лет  спустя  Александр  II  подвергал  сомнению 
необходимость долгой и упорной защиты Севастополя. Дескать, если бы мы не держались за эти укрепления, а отошли, 
сохранили  силы,  глядишь,  все  сложилось  бы  по-другому.  Выходит,  император  так  и  не  понял,  в  чем  состояло 
стратегическое значение Севастополя. В том числе его значение для русского духа…

Те, кто в начале 1990-х не за понюх табака за спиной матросов, мичманов, офицеров и адмиралов предлагали, 
правда уже мирным путем, сдать главную базу ЧФ, списать ее со счета как досадную деталь, этого тоже не понимали. К 
счастью, сдачи не произошло. И большинству моряков не пришлось переприсягать, сдавать свое корабельное имущество, 
составлять новые описи на чужом языке.
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Россия  по-прежнему  представлена  в  Севастополе  своим  флотом.  Ибо  если  армия  –  это  атрибут  любого 
государства, которое хочет иметь независимость, то честь иметь флот доступна далеко не всякому государству на нашей 
грешной планете. И до тех пор, пока Россия мыслит себя великой державой, стремящейся вернуть былое могущество, она 
обязана думать о флоте. О том, чтобы Андреевский флаг развивался не только вблизи российских берегов. Это тоже один 
из уроков, который мы должны усвоить. По крайней мере, на будущее.

На конференции вспоминали, что еще великий русский историк Соловьев писал о том, что в период окончания 
Крымской  войны у  нас  в  верхах  царили  растерянность,  непонимание  своих  возможностей  и  стратегической  ситуации. 
Наблюдалось отсутствие четкого представления о потенциале страны, которой эти верхи призваны были руководить.

На самом деле, и это еще раз подчеркнул Константин Затулин, стратегически союзниками Крымская война была 
проиграна. Неужели кто-то может представить, что после тяжелейшей осады Севастополя, во время которой союзники 
понесли такие  жертвы,  они  способны были маршем пройти  по  всей  России,  поразив  ее  в  самое  сердце?  Фактически 
Александр II, пойдя союзникам навстречу, дал им возможность сохранить лицо. Только поэтому и в Лондоне, и в Париже, и 
во многих других европейских городах названия улиц и площадей напоминают о неких мифических победах союзников в 
Крымской войне...

Нам же это должно напоминать о другом. О том, например, что руководители наши в момент каких-то испытаний 
обязаны представлять,  кем и чем они руководят.  Быть на высоте своего положения.  Разумеется,  нынешние Россия и 
Украина пока не так сильны, как прежний Советский Союз. Но и роль стран третьего мира – не для них. Русские, украинцы, 
представители других народов, плечом к плечу сражавшиеся и в Крымскую войну, и в Великую Отечественную, достойны 
гораздо большего. Слава Богу, понимание этого в последние годы к нам приходит.

Одна на всех…
Да, и через 150 лет Крымская война продолжает оставаться предметом научных, идейных, политических споров. И 

споры эти имеют свои объяснения, связанные с современностью. Конференция в Черноморском филиале МГУ не стала в 
этом смысле исключением.  Многие,  особенно ветераны ЧФ, обратили внимание,  что ее «не заметили» представители 
Севастопольской госадминистрации, так и не почтившие это мероприятие своим вниманием. Хочется верить, что здесь не 
было  никакого  политического  умысла,  как  и  в  ряде  других  мероприятий,  посвященных  Крымской  войне.  Однако  на 
конференции прозвучали неоднозначные оценки некоторых из них.

Скажем, так называемого Дня примирения, проведенного в Севастополе 9-10 сентября с участием российской, 
английской, французской и украинской сторон. И в самом деле, вряд ли адмиралы Корнилов или Нахимов кому-то поручали 
за них  с  кем-то примиряться через 150 лет.  Известно  и то,  что  англичане,  французы,  итальянцы,  турки  находились у 
Севастополя не в связи с тем, что их прибило туда волной во время кораблекрушения. Они оказались здесь потому, что 
хотели захватить нашу землю.

Разумеется, на все это не пристало смотреть через призму взаимной ненависти. Тем более через полтора века. 
Но и праздновать здесь, пожалуй, нечего. Не стоит путать какие-то политические моменты, конъюнктуру сегодняшнего дня, 
желание быть ближе к Англии или Франции с памятью жертв и героев Крымской войны. Кто бы ни пытался представить ее 
сегодня «рыцарской» или какой-то еще, это была война. И на ней была кровь, был пот, были слезы, хотя и не применялись 
газы, не было концентрационных лагерей.

С российской стороны она велась ради защиты родной земли. Наверное, так и нужно это воспринимать. Со всем 
уважением относясь к английским, французским или турецким захоронениям на политой кровью крымской земле. Кому бы 
она теперь ни принадлежала.

Есть здесь и еще один деликатный момент. 150 лет назад Россия и Украина были одним целым. Сегодня мы 
разошлись по «национальным квартирам». Крым остался на чужой, не нашей «жилплощади». И никто не подвергает это 
сомнению. На конференции в Севастополе во всяком случае не было и намека на какую-то переоценку этого факта. Все 
были в  ладах  с  реальностью (хотя,  надо  сказать,  не все  душой и сердцем ее принимали).  Однако здесь необходимо 
расставить некоторые акценты.

Крымскую войну вела не Украина и не Российская Федерация. Ее вела Российская империя. И «приватизировать» 
эту  войну  не  вправе  ни  одна  из  наших стран.  Глупо  искать  в  ней  сегодня  какой-то  отдельный  украинский  след  либо 
отдельный след центральных областей России. Война была общей. А значит, проводимые в Крыму памятные мероприятия 
или восстанавливаемые здесь монументы, кладбища – тоже общие. Делить их по национальному либо какому-то другому 
признаку – демонстрировать собственную ущербность. И раз уж взялись мы вместе держать экзамен под названием «150-
летие  Крымской  войны»,  значит,  поровну  надо  разделить  и  ответственность.  Касается  ли  это  сохранения  могил, 
восстановления памятников или чего-то еще. Ибо кроме Единого экономического пространства, которое мы хотим сегодня 
построить, есть ЕДИНОЕ ИСТОРИЧЕСКОЕ ПРОСТРАНСТВО. И мы должны о нем помнить.

Иначе будущее нам жестоко отомстит… 
Раз уж взялись мы вместе держать экзамен под названием «150-летие Крымской войны», значит, поровну надо 

разделить и ответственность. Касается ли это сохранения могил, восстановления памятников или чего-то еще.
Словно в подтверждение этих слов Константин Затулин рассказал участникам конференции такую историю.
…В бытность великого русского адмирала Михаила Петровича Лазарева в Севастополе был воздвигнут памятник 

капитан-лейтенанту Казарскому. Он и сегодня стоит на Приморском бульваре, и на нем написано: «Потомству в пример».
Капитан-лейтенант Александр Иванович Казарский в русско-турецкую войну 1828 – 1829 годов командовал 18-

пушечным бригом «Меркурий». Когда он выдержал четырехчасовой бой с двумя турецкими линейными кораблями (184 
орудия!) и вынудил их отступить, император Николай I в восторге приказал воздвигнуть этот памятник.

Но не все офицеры оказывались в сходной ситуации на высоте. Русский фрегат «Рафаил» то ли потому, что после 
многодневного шторма команда устала, то ли потому, что порох отсырел, неожиданно спустил флаг, оказавшись посреди 
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неприятельской эскадры. Вся команда вместе с кораблем сдалась туркам. Небывалый позор на наш флот! Каковы же были 
последствия?

Позже фрегат этот был захвачен Черноморским флотом и торжественно сожжен. Дабы и следов его во флотской 
истории не осталось. Правда, к сожалению или к счастью, в истории вымарать ничего невозможно. А когда закончилась 
война и пленные русские моряки с «Рафаила» вернулись домой, Николай I издал указ, подобного которому ни до, ни после 
ни один русский самодержец не издавал. Как первый русский дворянин Николай I запретил всем дворянам – офицерам 
бывшего русского военного корабля «Рафаил» – вступать в брак. Дабы предатели не размножались!

Но жестокость российских законов и указов, как известно, смягчается их невыполнением. И, быть может, все то, 
что произошло с нами много позже, в том же 1991 году, связано исключительно с этим. Предатели размножились, и наша 
большая страна распалась…

Но остались ее составные части, в том числе Россия и Украина. И мы вместе (это никогда не поздно!) должны 
извлекать уроки из той же Крымской войны. Хотя бы для того, чтобы знать: наряду с теми, кто сегодня является нашими 
записными партнерами, есть братья по крови. Есть историческое родство и исторические связи. И на одну доску даже 
полтора века спустя участников Крымской войны, включая захватчиков, ставить вряд ли стоит.  Иначе уроки впрок не 
пойдут.

Как ни странно, примерно о том же говорил на конференции граф Петр Петрович Шереметев:
- Вы не задумывались, почему Россию стремились так часто завоевывать? И Карл XII, и Наполеон, и Гитлер? Я 

думаю, потому, что Россию боятся…
Если об этом говорит человек, всю свою сознательную жизнь проживший в благополучной Европе, нам тоже есть о 

чем задуматься. Не правда ли?
А, будучи потомком тех русских воевод, которые в свое время доблестно защищали Родину, граф Шереметев 

обратился к сидящей в зале молодежи, сказав им: «Я мечтаю, чтобы среди вас тоже появлялись люди, которые продолжат 
защищать Россию».

Итоги «экзит полов» на украинских выборах комментирует 
Константин Затулин

р/с «Эхо Москвы», 31 октября 2004 г.
А.ВЕНЕДИКТОВ:  Мы продолжаем следить за выборами на Украине, у  нас в прямом эфире депутат Госдумы 

Константин Затулин. Константин, судя по опросам «экзит-полов», которые приходят, даже частичных, противоречивых, тем 
не менее, сказано о том, что есть какое-то равенство кандидатов. Вы ожидали что-то подобного, и что это значит для 
России? 

К.ЗАТУЛИН: Я ожидал этого с самого начала. За пару дней до выборов наш институт даже издал целый сборник 
«Украина за день до выборов»,  где мы сказали о том,  что будет второй тур,  что количество голосов будет примерно 
равным. А все напряжение, которое, конечно, витает в воздухе здесь, на Украине, связано с тем, кто первый выйдет во 
второй тур, кто с большим числом голосов, а кто с меньшим. Потому что все это будет использоваться на этапе подготовки 
ко второму туру как морально-психологический фактор. Даже если на один голос будет больше у Ющенко или Януковича, 
каждая из команд будет это использовать для доказательства того, что их кандидат – это гарантированный победитель. И 
второе, на мой взгляд, очень важное обстоятельство. Я в 1994 г. был руководителем группы российских наблюдателей на 
выборах президента Украины, и можно сказать, 10 лет прошло, а ситуация не изменилась: запад есть запад, восток есть 
восток, и вместе им не сойтись. На востоке побеждает Янукович, на западе побеждает Ющенко. Ситуация повторяется, 
причем повторяется, я бы сказал, даже в более широких масштабах. 

А.ВЕНЕДИКТОВ: Приходят результаты опросов по Киеву, по всем опросам, со значительным отрывом, почему-то 
впереди Ющенко. 

К.ЗАТУЛИН: Это так и есть. И это тоже понятно. 
А.ВЕНЕДИКТОВ: А почему? Объясните. 
К.ЗАТУЛИН: Потому что Киев больше осознает себя столицей независимого государства, здесь более широкая 

прослойка бюрократическая, связанная с министерствами, ведомствами, здесь элита Украины, которая уже за эти 10 лет 
сформировалась, и конечно же, киевляне ощущают Киев как атрибут независимого государства. И с этой точки зрения все 
больше и больше здесь такие прозападные настроения, все больше здесь настроения, которые ближе к Ющенко, чем к 
Януковичу. 

А.ВЕНЕДИКТОВ:  Скажите  пожалуйста,  Константин,  а  действительно  ли  на  Украине  сошлись  запад и восток? 
Победа Ющенко означает уход Украины на запад, победа Януковича – уход Украины к России? 

К.ЗАТУЛИН: Знаете, если спросить обоих кандидатов, то я уверен, каждый из них примется бурно опровергать эту 
точку зрения. Ющенко будет говорить о том, что он вообще родился на востоке Украины – так даже в его платформе 
написано, которая распространялась на русском языке, и в биографии, а Янукович, естественно, будет говорить, что он 
тоже сторонник европейской интеграции. Но на самом деле оба будут и правы, и не правы. Я думаю, что, конечно же, если  
рассматривать Ющенко не просто как  индивидуума,  а как  определенную тенденцию движения его сторонников,  то эта 
тенденция  прозападная.  Если  рассматривать  Януковича  тоже  не  в  отдельности,  а  как  определенную  тенденцию,  то, 
конечно, это пророссийская тенденция. Другое дело, что я думаю, что по большому счету, в силу характера государства 
Украина, мы не добьемся всего, чего бы мы хотели от Януковича, стань он президентом Украины, точно так же в случае, 
если Ющенко станет президентом, совсем не обязательно наступит апокалипсис в российско-украинских отношениях. 
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А.ВЕНЕДИКТОВ: Константин, сегодня людей, которые внимательно следят за событиями на Украине, потрясло 
заявление Литвина, который является председателем Верховной Рады, а до недавнего времени был главой администрации 
президента. Он заявил о том,  что все разговоры о двойном гражданстве затихнут сразу после выборов президента, а 
Верховная Рада не поддерживает и не поддержит это предложение президента Путина, если я правильно понимаю. Что это 
значит? 

К.ЗАТУЛИН: Вот это момент истины, который, мне кажется, связан не только с Литвиным, но и с Кучмой тоже. 
Литвин все больше позиционируется как политик, более близкий к Ющенко, чем к Януковичу и его обещаниям. 

А.ВЕНЕДИКТОВ: Серьезно? 
К.ЗАТУЛИН: Потому что Литвин сам по себе это политик новой формации, это человек, который в данном случае 

говорит от имени вот этой новой украинской элиты, и он очень озабочен тем, чтобы Украина не подпала слишком уж под 
влияние России. Он реально отходит сейчас от Януковича, и более того, во всей этой избирательной кампании он занял 
такую  нейтральную  позицию,  и  позволил  фактически  разрушить  парламентское  большинство,  которое  поддерживало 
действующего президента и премьера. И я бы сказал, что Литвин это не самое главное в этой истории. Самое интересное в 
этой истории - это следить за тем, что говорит Кучма. Вот Кучма, на самом деле, и есть недооцененный фактор этих 
выборов. Кучма сегодня завил о том, что он не пойдет в премьеры при Януковиче, потому что там своя команда. Кучма 
фактически дает понять, что он и Янукович не одно и то же. И более того - если от кого и исходит на самом деле риск 
дестабилизации сегодня, то я думаю, что в большей мере от действующего президента. 

А.ВЕНЕДИКТОВ: Даже так? 
К.ЗАТУЛИН:  Да, потому что я считаю, что обе команды сегодня заинтересованы… ну, конечно, будут какие-то 

периферийные  выбросы,  но  обе  команды  заинтересованы  продолжить  борьбу  -  каждая  надеется  на  победу.  Разрыв 
небольшой. Повторяю, мы еще не знаем, кто первый, а кто второй – это тоже внесет свои коррективы. Но, в принципе, 
разрыв небольшой, и обе команды заинтересованы продолжить борьбу. А вот президент остается все больше не у дел. 

А.ВЕНЕДИКТОВ:  В  связи  с  этим  наш слушатель  Борис  задает  вам  вопрос:  «Как  вам видится  политическое 
будущее Кучмы, и что об этом думают основные претенденты на пост президента Украины?» - если вы знаете, конечно. 

К.ЗАТУЛИН: Я думаю, что они все имеют отношения с Кучмой. Янукович – по определению, поскольку он выглядит 
как преемник Кучмы. Но главная проблема Януковича, кстати, на выборах - это то, что он как раз является преемником. 
Если бы Кучма искренне относился к Януковичу, он бы ушел в отставку за три месяца до выборов, как это сделал Ельцин в 
свое время. И предоставил бы возможность Януковичу продемонстрировать себя. Но он этого не сделал. 

А.ВЕНЕДИКТОВ: А были такие мысли? 
К.ЗАТУЛИН: По-моему, если такие мысли и были, то они в зародыше были задушены. 
А.ВЕНЕДИКТОВ: Самим Кучмой? 
К.ЗАТУЛИН: Кучма остался. И то, что он остался, вообще говоря, является веригами на ногах у Януковича, потому 

что Кучма не пользуется доверием избирателей, он вообще не пользуется авторитетом у избирателей. И сегодня то, что 
Янукович является как бы кандидатом от Кучмы, создает Януковичу дополнительную проблему,  потому что протестное 
голосование  против  власти  присутствует  во  всех  обществах,  и  оно  направлено,  конечно,  против  кандидата  от  партии 
власти. Вот то, что касается будущего Кучмы по Ющенко, то я думаю, что Ющенко был бы готов предоставить Кучме все 
возможные гарантии, если бы Кучма продемонстрировал какую-то… по крайней мере, со своей стороны… ну, большую не 
заинтересованность, или бы меньше вмешивался… Мне кажется, что Кучма начинает это все больше осознавать, и он 
фактически последние дни ведет себя именно таким образом. Я хочу сказать, что если бы, - а это без Кучмы не могло 
произойти, - были бы отменены участки по выборам в России, - вы знаете, что предполагалось 420 участков. Потом, 23 
октября, их число уменьшилось до 42, и наконец, два дня назад Верховный суд – что никак без Кучмы не могло произойти, 
ограничил четырьмя участками голосование украинцев в России. Если бы было 42, тем более, если бы было 420, Янукович, 
вообще говоря, мог победить в первом туре. Но Кучме это было невыгодно, и Кучма фактически дал «карт-бланш» на то, 
чтобы эти участки были сокращены. И он не удержался об этом сказать, он выразился по этому поводу, сказав о том, что он 
не считает нужным такое количество. Это было незадолго до выборов. 

А.ВЕНЕДИКТОВ: Поступают сообщения, которые я бы попросил вас откомментировать. Первое сообщение - по 
данным «экзит-полов», проведенных Институтом социальной информации при Украинской Академии наук, за В.Ющенко 
проголосовал 51% опрошенных избирателей, тогда как  за В.Януковича - 33%. Я это соединяю с другой информацией, 
которая только что пришла по агентству ИТАР-ТАСС: Юлия Тимошенко заявила, что Ющенко набрал не менее 55% голосов 
избирателей, и уже избран в первом туре – смотрите, как меняется ситуация. 

К.ЗАТУЛИН: У меня перед глазами распечатка украинской «Правды» – это издание в интернете поддерживает 
Ющенко. Это материалы буквально 20-минутной давности. Здесь приводятся три разных вариантов опроса. Два из них 
дают преимущество Януковичу, а один, как раз тот, который вы только что процитировали, хотя он за это время приобрел 
довольно большие масштабы, дает преимущество Ющенко. И причина здесь одна: в этом опросе принимал участие Центр 
Разункова, который обслуживает избирательную кампанию Ющенко - это, в общем, опрос социологов, которые политически 
ангажированы. Ю.Тимошенко, которая заявила, что большинство у Ющенко, не постеснялась сегодня выступить в 4 часа, то 
есть во время голосования, по Пятому национальному каналу, где заявила, что Ющенко победил - в 4 часа она об этом 
заявила на всю Украину. Что она ведет консультации с депутатами, и что уже 220 депутатов с лишним завербовались в 
новую фракцию, которую победитель Ющенко будет иметь в парламенте. 

А.ВЕНЕДИКТОВ: Я вас спросил немножко о другом. Меня сейчас эти цифры и заявления интересуют не с точки 
зрения социологии, а с точки зрения того, что формируется общественное мнение, что победил в первом туре. 

К.ЗАТУЛИН: Я думаю, что здесь, в избирательном штабе Ющенко, борются две тенденции. Одна тенденция – это 
все-таки дать бой во втором туре, и другая тенденция – «а чем черт не шутит»: высок соблазн сыграть на настроениях 
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ожидания всяких фальсификаций, и сорвать резьбу, и продемонстрировать, что «мы победили в первом туре». Но реально 
вот эти настроения - что "мы победили в первом туре, и мы требуем, чтобы нас признали как победителей" - они приводят, 
конечно, к дестабилизации, к митингам, ко всем этим вот чудесам с захватами Центризбиркомов по своей логике, и это 
повод для активизации президента Кучмы. То есть в этом случае президент Кучма может выйти на авансцену и сказать: 
«чума на оба ваши дома, и вообще надо все заново, вы видите, что оба кандидата тут слишком заигрались, я – гарант 
целостности Украины», и так дальше. 

А.ВЕНЕДИКТОВ: То есть, правильно ли я вас понимаю, что вы допускаете возможность, при которой результаты 
выборов сейчас или три недели будут отменены, не утверждены, и президент Кучма продлит свой мандат? 

К.ЗАТУЛИН:  Тут  одно  важное  обстоятельство.  Если  между  этими  двумя  событиями  последует  массовая 
дестабилизация, вот она, эта массовая дестабилизация, прежде всего, под впечатлением… тут есть много сторонников 
Ющенко,  которые  уже  заранее  его  выбрали,  и  ни  с  каким другим вариантом  не  согласны.  И  вот  если  эта  массовая 
дестабилизация происходит – то это реальная возможность для выхода на авансцену президента Кучмы. 

А.ВЕНЕДИКТОВ:  Спасибо  большое,  Константин  Федорович.  Я  напоминаю,  что  у  нас  в  прямом  эфире  был 
К.Затулин, депутат Государственной думы, политолог.

Затулин: итоги выборов зависят от региональных предпочтений
Страна.ру, 31 октября 2004 г.

Российские политологи отмечают,  что на Украине сохраняется разница политических предпочтений населения 
востока  и  запада  страны.  Как  заявил  журналистам  в  воскресенье  президент  Фонда  эффективной  политики  Глеб 
Павловский, нынешние президентские выборы во многом похожи на выборы 1994 года. "Много сходства. Очень глубокие 
электоральные расхождения по областям. Это ненормально", - считает политолог.

Аналогичную  мысль  высказал  депутат  Госдумы,  директор  института  стран  СНГ  Константин  Затулин.  "Такое 
ощущение,  что  десять  лет  прошло,  а  "запад  есть  запад,  а  восток  есть  восток  и  вместе  им  не  сойтись",  -  сказал  он. 
"Очевидно, что очень серьезные позиции Виктора Януковича на востоке и на юге Украины и не менее серьезные позиции 
Виктора Ющенко на западе Украины и, может быть, в отдельных центральных областях. И все это говорит о том, что по-
прежнему история украинских выборов - это история выборов, связанная с региональными предпочтениями",  -  добавил 
Затулин.

Он отметил, что у Януковича на президентских выборах была очень сложная задача, поскольку он выступал и как 
кандидат от "партии власти". "При этом часть протестных голосов, которые всегда существуют в любом обществе, были 
суждены любому другому кандидату, но не Януковичу. И если два-три месяца назад никто не рассматривал возможности 
равенства Януковича и Ющенко, то за эти месяцы он сумел собрать в свою поддержку голоса так, что сравнялся, а в каких-
то случаях и опередил Ющенко", - считает Затулин.

Российские политики и политологи комментируют ход выборов на 
Украине

Newsru.com, 31 октября 2004 г.
На Украине в ходе президентских выборов сохраняется острая конфликтная ситуация, заявил директор Института 

политических исследований Сергей Марков. 
"На  Украине  настолько  острая  конфликтная  ситуация,  что  по-прежнему  сохраняется  высокая  вероятность 

гражданского столкновения", - сказал Марков в воскресенье в ходе открытого заседания информационного центра "Выборы 
президента Украины". 

"Страна раскололась ровно пополам", - считает политолог. По его словам, граждане запуганы и не хотят отвечать 
на  вопросы.  "На  Украине  есть  реальная  возможность  соскользнуть  с  мирного  развития  политического  процесса  к 
гражданскому  противостоянию",  -  подчеркнул  Марков.  Он  полагает,  что  "ни  международное  сообщество,  ни  ведущие 
политики не сделали реального политического шага, чтобы поставить преграду для того, чтобы Украина не соскользнула". 
"Вероятного того, что мирный характер выборов будет сорван, исключительно высока", - заявил политолог. 

Он отметил, что у двух главных кандидатов в президенты Украины - Виктора Януковича и Виктора Ющенко - 
созданы большие группы поддержки. 

"В поддержку Ющенко выступают участники акции "Кучма -  геть!",  активисты "Пора!",  созданной по сербскому 
принципу  свержения  Слободана  Милошевича,  а  также  по  принципу  грузинской  "Кмары",  свергнувшей  Эдуарда 
Шеварднадзе. На стороне Януковича выступают шахтеры, фанаты футбольных клубов "Шахтер" и киевского "Динамо", - 
сказал политолог. Он добавил, что обоих кандидатов поддерживают разные религиозные организации. 

Характеризуя кандидатов с точки зрения интересов России, Марков сказал: "Озабоченность у России Ющенко 
вызывает  с  той  стороны,  что  существует  опасность  обрыва  военно-технического  сотрудничества,  так  как  в  его  штабе 
присутствует много людей с американским гражданством. Кроме того, возникает вероятность вытеснения Черноморского 
флота из Севастополя, а также вытеснение русского языка из Украины". 

"Янукович представляет украинский бизнес, в этой связи переговоры с российским бизнесом будут тяжелыми, но 
они  будут.  В  частности,  Янукович  выступает  за  статус  русского  языка  как  государственного,  а  также  за  двойное 
гражданство", - сказал политолог. 

Касаясь характеристики Ющенко, Марков также добавил: "Ющенко является первой жертвой "проекта Ющенко", 
ему не хочется идти в политику, но его заставляют. Он захвачен теми людьми, которые пытаются создать управляемый 
конфликт между Украиной и Россией, чтобы не допустить подъема России". 
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Другой участник заседания директор Института проблем глобализации Михаил Делягин заявил, что на Украине в 
данный момент получилось "столкновение Запада с Востоком, столкновение цивилизаций, но не классов". 

"Левые на Украине, как самостоятельная политическая сила умерли, часть поддерживает одного кандидата, часть 
- другого. В этом смысле Украина опередила Россию, но и в России левые скоро уйдут в небытие", - считает Делягин. 

В то же время директор Института проблем глобализации негативно оценил распространение exit-polls. "Очень 
неприятно, что мораторий на exit-polls был снят, и политологи, и социологи не удержались и стали раскачивать лодку", - 
сказал Делягин. 

В свою очередь директор Института стран СНГ Константин Затулин,  участвовавший в заседании посредством 
телемоста с Украины, заявил, что "картина по явке избирателей мозаичная". 

"По моим данным, на 13:00-14:00 украинского времени наибольшая активность избирателей была в Севастополе и 
Кировоградском областном центре.  Худшие показатели во Львовской  и Одесской областях.  В  Киевской  области очень 
высокий  уровень  активности  избирателей,  однако  в  самом  городе  Киеве  уровень  активности  избирателей  низкий",  - 
сообщил Затулин. 

Каждому  из  двух  лидирующим  на  Украине  кандидатов  в  президенты  необходимо  одержать  не  только 
арифметическую,  но и психологическую победу.  Такое мнение высказал в ходе открытого заседания информационного 
центра  "Выборы  президента  Украины"  генеральный  директор  ЗАО  "Независимая  издательская  группа  "НИГ"  Виталий 
Третьяков. 

"Ни та, ни другая сторона не могут поручиться за арифметическую победу. Ющенко, поддерживаемому Западом, 
важнее одержать психологическую, а не арифметическую победу", - сказал Третьяков. 

"Пусть под сомнение будут поставлены выборы, будет признано, что они не состоялись, и на какое-то время Кучма 
останется у власти, а психологическую победа будет на стороне Ющенко", - заявил Третьяков, отметив, что, очевидно, по 
этой  причине  бывший  премьер-министр  Украины  Юлия  Тимошенко  пошла  на  открытое  нарушение  законодательства, 
выступив по телевизору в поддержку Ющенко. "Судя по всему, борьба переходит в свою острую стадию", - полагает он. 

Что  касается  споров  о  роли  административного  ресурса  в  выборах  президента  Украины,  то,  по  мнению 
Третьякова, "административный ресурс власти сильно преувеличен". 

"Сам механизм существует, но чиновники, которые могли бы его запустить, - колеблются. Чувствуя, что баланс 
практически  равен  1:1,  они  боятся  и  не  хотят  допускать  этот  административный  ресурс,  даже  если  такая  команда 
поступила", - отметил Третьяков. 

Комментируя массовые отказы избирателей отвечать на вопросы социологов, проводящих экзит-полы, Третьяков 
высказал мнение, что это вызвано не страхом избирателей, а является их осознанной позицией. "Это, скорее, осознанная 
позиция,  поскольку  все  понимают,  что  экзит-полы  также  являются  оружием  в  предвыборный  момент",  -  подчеркнул 
Третьяков. 

Независимо от  того,  кто победит на выборах президента,  на Украине начнется новая эпоха,  считает  депутат 
Госдумы от фракции "Единая Россия" Валерий Драганов. 

"Я смотрю на сегодняшний день как на эпохальный. Независимо то того, кто победит, - а я склонен считать, что 
В.Янукович все же победит, -это будет новая эпоха", - заявил Драганов, выступая на заседании информационного центра 
"Выборы президента Украины". 

"Как  бы  мы  не  относились  к  Януковичу,  он,  скорее,  наш человек,  чем  Ющенко.  Роль  здесь  играют,  скорее, 
прагматизм и выгода, нежели преданность демократическим институтам" - отметил Драганов. 

"Этот мощный социальный проект двух последних лет может благополучно для Украины и России завершиться в 
считанные часы", - подчеркнул парламентарий. 

Московские украинцы стоят в очередь к избирательным участкам 
Росбалт, 31 октября 2004 г.

В России избирательные участки по выборам президента Украины открыты всего в четырех городах. Как передает 
из московского пресс-центра выборов корреспондент «Росбалта», об этом заявил политолог Сергей Марков. По его словам, 
у одного из участков в Москве, где сейчас идет проливной дождь и всего около двух градусов тепла, выстроилась длинная 
очередь. 

При  этом  из  самой  Украины  постоянно  приходят  сообщения  о нарушениях  в ходе  голосования.  Однако,  как 
отметил  Константин  Затулин,  не стоит  придавать  такое  серьезное  значение  имеющимся  нарушениями,  потому  что  их 
процент пока не свидетельствует о том, что выборы могут быть сфальсифицированы. «Ситуация была разогрета, поэтому 
люди болезненно относятся к обычным явлениям», — сказал он. 

Главная политическая тема дня – выборы на Украине
ТВ Центр  «События», 31 октября 2004 г.

Ведущий Николай Петров
ВЕДУЩИЙ: Московские аэропорты, несмотря на опустившийся на некоторые районы столицы туман, продолжают 

работать в обычном режиме.  Ну, а главная политическая тема дня - это президентские выборы на Украине. Два часа назад 
там  закрылись  избирательные  участки.  Выборы президента  состоялись,  но  в  течение  дня  на  лентах  информагентств 
появлялись многочисленные сообщения о нарушениях. Сейчас в Киеве работает наш специальный корреспондент Вера 
Кузьмина.

Вера, добрый вечер.
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КОРР.:  Здравствуйте, Николай.
ВЕДУЩИЙ: Есть ли уже первые цифры, более или менее официальные результаты?
КОРР.:   Сейчас  в  данный  момент  Центризбирком  публикует  первые  предварительные  итоги,  это  итоги 

голосования за рубежом. Начнут с Австралии, где избирательные участки закрылись еще несколько часов назад. Что же 
касается Киева, то здесь подсчет голосов только начался, потому что прежде, чем урны с избирательными бюллетенями 
физически откроют, надо провести целую серию необходимых формальностей и все это занимает довольно много времени, 
так  что здесь голоса подсчитывать только начали. Что же касается экзитпулов -  это опросы избирателей на выходе с 
участков,  то  они показали только то,  что они ничего не показали.  На Западе, где поддерживали Виктора Ющенко, эти 
экзитпулы показали, что практически большая часть населения голосует за него, на востоке поддерживают Януковича, что 
же касается центральной Украины, то, например, российский экзитпул, который проводился в центре, к середине дня был 
просто свернут, потому что 80 % граждан отказались отвечать на вопросы и по мнению российских наблюдателей, они 
просто бояться, потому что не знают, каков будет итог выборов, они боятся обнародовать свое мнение. И вот что думают по 
этому поводу российские наблюдатели.

КОНСТАНТИН ЗАТУЛИН (международный наблюдатель, директор института стран СНГ): 
На западе голосуют за Ющенко, в центре голоса разделяются, а на востоке Украины, на юге Украины побеждает 

Янукович. И  в результате второй тур, в котором и Янукович и Ющенко имеют примерно одинаковое число голосов. И сейчас 
вся интрига этих выборов, это кто вошел во второй тур первым, т. е. большим числом голосов относительно, а кто вторым.

ВЕДУЩИЙ:  Вера,  несколько  недель  назад оппозиция  пообещала устроить  каштановую революцию,  очевидно 
имелся в виду югославский и грузинский опыт решения после выборных скандалов. Какова сейчас в эту минуту обстановка 
в Киеве?

КОРР.:  Действительно, на сегодняшнюю ночь и завтрашнее утро планировалось довольно большое количество 
митингов. Они все по тому, как говорила оппозиция, будут достаточно массовыми, но на сегодняшний день практически все 
они отменены. Дело в том, что в штабе Ющенко уже практически праздничное настроение, там говорят о том, что они 
победили, и сегодняшний митинг около Центризбиркома они отменили. Но, тем не менее завтра в центр Киева на площадь 
Независимости  должна  выйти  молодежная  организация  "Пора",  эта  акция  должна идти,  как  они  говорят,  в  поддержку 
демократических  выборов,  во  что  все  это  выльется,  пока  не  ясно,  но  сейчас  обстановка  в  центре  Киева  достаточно 
спокойна. Собираются небольшие группы людей, тем не менее, в общем, что они хотят, не ясно, просто, в общем, может 
быть, просто гуляют. Николай?

ВЕДУЩИЙ: Вера, что говорят о нарушениях в ходе этих выборов в штабах двух главных кандидатов?
КОРР.:   Нарушений  действительно  много,  причем  большая  часть  нарушений  была  замечена  еще  до  начала 

голосования и, в том числе об этом сообщал и наш канал, это, прежде всего, касается составления списков. Во-первых, 
списки отвратительно составлены, там не хватает не просто людей, там не хватает целых домов, а порой даже и кварталов. 
Во-вторых, на большую часть участков они были доставлены всего за несколько дней до начала голосования, хотя по 
закону это уже нарушение, списки должны быть в избирательных комиссиях минимум за месяц. Кроме того, замечалось, что 
пытались голосовать по внутренним паспортам граждан, которые уехали работать за границу, были и другие нарушения, 
тем не менее, в Центризбиркоме считают, что это технические проблемы и ко второму туру они будут ликвидированы и не 
повлияют на исход голосования. Николай?

ВЕДУЩИЙ: Спасибо. Я напомню, что на прямой связи из Киева была наш специальный корреспондент на выборах 
президента Украины Вера Кузьмина. 

Взгляд снаружи: финал
Версии (Украина), 1 ноября 2004 г.

Миссия  международных  наблюдателей,  работающих  на  президентских  выборах  на  Украине  будет  готова 
обнародовать свою предварительную оценку состоявшегося голосования в понедельник. Об этом сообщили в пресс-службе 
миссии. Пресс-конференция должна состояться в Украинском доме учителя в Киеве в 14.00 по местному времени. Об этом 
сообщает ИА «Новости-Украина». 

Напомним,  что  в  составе  миссии  международных  наблюдателей  на  Украине  находятся  представители ОБСЕ, 
Парламентской ассамблеи Совета Европы и Европарламента. Членами миссии являются 45 наблюдателей, работающих в 
различных регионах Украины с 14 сентября, а также около 600 наблюдателей, прибывших в страну непосредственно на 
выборы 31 октября, указывается в сообщении. 

Судить по-русски 
Российские политики и политологи были чрезвычайно активны в комментариях относительно украинских выборов. 

Причем, если политики оценивали, в основном, перспективные последствия волеизъявления избирателей, то политологи 
анализировали технологическую сторону голосования. Наиболее радикально высказался Директор Института политических 
исследований Сергей Марков. 

Он  не  исключает,  что  результаты  выборов  в  Украине  могут  быть  признаны  недействительными.  Одним  из 
оснований для пересмотра результатов голосования, по его мнению, может стать то, что не всем украинским гражданам, 
живущим в России, удалось отдать свой голос за кого-либо из кандидатов. 

В этой связи г-н Марков напомнил, что, по разным оценкам, в России живут от 2 до 5 млн. граждан Украины. 
Однако Верховный Суд запретил Центризбиркому открывать дополнительные участки на территории РФ. Вторым поводом 
для признания выборов недействительными политолог называет сохраняющуюся конфликтную ситуацию, которая может 
привести  к  гражданскому  столкновению.  "В  поддержку  Ющенко  выступают  участники  акции  "Кучма  -геть!",  активисты 
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"Пора!", созданной по сербскому принципу свержения Слободана Милошевича, а также по принципу грузинской "Кмары", 
свергнувшей Эдуарда Шеварднадзе. На стороне Януковича – шахтеры, фанаты футбольных клубов "Шахтер" и киевского 
"Динамо". "Вероятного того, что мирный характер выборов будет сорван, исключительно высока", - заявил Марков. 

"Великий  комбинатор"  политических  технологий,  президент  Фонда  эффективной  политики  Глеб  Павловский, 
напротив,  был лаконичен.  По  его  словам,  главная  проблема в  том,  что  в  Украине  сохраняется разница  политических 
предпочтений  населения  востока  и  запада  страны.  Как  заявил  журналистам  в  воскресенье  нынешние  президентские 
выборы во многом похожи на выборы 1994 года.

Аналогичную мысль высказал депутат Госдумы, директор института стран СНГ Константин Затулин. "Очевидно, 
что очень серьезные позиции Виктора Януковича на востоке и на юге Украины и не менее серьезные позиции Виктора 
Ющенко на западе Украины и, может быть, в отдельных центральных областях. И все это говорит о том, что по-прежнему 
история украинских выборов - это история выборов, связанная с региональными предпочтениями", - добавил Затулин.

Эту мысль поддержал и развил другой российский политолог, директор Института проблем глобализации Михаил 
Делягин.  Он  заявил,  что  на  Украине  в  данный  момент  получилось  "столкновение  Запада  с  Востоком,  столкновение 
цивилизаций, но не классов". Впрочем, как главную сенсацию нынешних выборов он отметил утрату симпатий к левым. 
"Левые на Украине, как самостоятельная политическая сила умерли, часть поддерживает одного кандидата, часть - другого. 
В этом смысле Украина опередила Россию, но и в России левые скоро уйдут в небытие", - считает Делягин.

Оригинальное мнение высказал генеральный директор ЗАО "Независимая издательская группа "НИГ" Виталий 
Третьяков (обозреватель "Российской газеты").  Он сказал,  что каждому из  двух лидирующих кандидатов в  президенты 
Украины необходимо одержать не только арифметическую, но и психологическую победу. "Ни та, ни другая сторона не 
могут  поручиться  за  арифметическую  точность  победы.  Ющенко,  поддерживаемому  Западом,  важнее  одержать 
психологическую, а не арифметическую победу", - сказал Третьяков. И добавил: "Пусть под сомнение будут поставлены 
выборы, будет признано, что они не состоялись, и на какое-то время Кучма останется у власти, но психологическая победа 
все равно окажется на стороне Ющенко. 

Как  мы  уже  заметили,  политики  в  отличие  от  политологов,  мыслили  более  глобально.  Депутат  Госдумы  от 
фракции  "Единая Россия"  Валерий  Драганов  сказал,  что  независимо  от  того,  кто  победит  на  выборах  президента,  на 
Украине начнется новая эпоха. "Этот мощный социальный проект двух последних лет может благополучно для Украины и 
России завершиться в считанные часы", - подчеркнул парламентарий.

Еще один депутат Госдумы РФ, глава комитета по делам СНГ Госдумы РФ Андрей Кокошин сосредоточился на 
соблюдении действующего украинского законодательства. Он высказал мнение, что бывший вице-премьер Украины Юлия 
Тимошенко  допустила  нарушение  избирательного  законодательства,  когда  во  время  голосования  выступила  по  "5-му 
каналу" и высказала поддержку Виктору Ющенко. Кокошин также отметил, что "нарушения в ходе выборов носят массовый 
характер". В чем с ним трудно не согласиться, если иметь ввиду так называемые мелкие нарушения, типа путаницы имен в 
списках избирателей. 

Довольно  оптимистично  высказался  лидер  фракции  "Родина"  в  Госдуме  Дмитрий  Рогозин:  "В  силу  глубокой 
интеграции России и Украины любой президент этой страны, кто бы им ни стал, должен сохранить преемственность в 
политике".  По его  словам,  "геополитический разворот в  сторону  НАТО и Европейского Союза не имеет  материальных 
причин, то есть экономических, социальных и культурных в первую очередь". Депутат также сказал, что, каков бы ни был 
результат голосования, это выбор народа Украины, и с ним нужно считаться.

А вот заместитель председателя комитета Госдумы по делам СНГ и связям с соотечественниками Александр 
Лебедев (фракция "Единая Россия") вообще считает выборы президента Украины поучительным примером для России. 
Говоря о своих впечатлениях от наблюдения в составе группы российских парламентариев, он в частности отметил, что 
"особо  серьезных нарушений  закона,  насколько  мне  известно,  зафиксировано  не  было,  и  если  бы существовал некий 
коэффициент таких нарушения, я бы сказал, что на украинских выборах он оказался бы в пределах допустимого". 

Важную вещь сказал журналистам один из лидеров партии "Союз правых сил" Борис Немцов. Он уверен, что 
"абхазский вариант в Украине невозможен, хотя бы уже потому, что здесь нет своего Гальского района". В то же время, он 
подчеркнул, что борьба во втором туре будет очень напряженной и предсказать его результаты сейчас довольно трудно. Он 
отметил, что, как показывают предварительные замеры, три четверти электората социалиста Александра Мороза, скорее 
всего, во втором туре будут голосовать за Виктора Ющенко, и примерно столько же – три четверти электората коммуниста 
Петра Симоненко - отдадут свои голоса за Виктора Януковича.

Взгляд снаружи
Международные  наблюдатели  продолжают  замечать  и  фиксировать  нарушения  во  время  украинских 

президентских выборов. Избранный от Франции депутат Европарламента, член комитета международных отношений Ари 
Ватанен (выходец из Финляндии), осуществляющий на выборах в Украине миссию наблюдателя, отмечает ряд нарушений 
во время выборов президента Украины.

В интервью агентству "Интерфакс-Украина" в воскресенье он отметил, что ему известны факты неправильного 
внесения  имен  избирателей  в  списки,  неоднократного  голосования  одного  и  того  же  избирателя,  неравного  доступа 
кандидатов в президенты к СМИ. «Этого никогда не происходит в Финляндии. Все это – грубые нарушения», - сказал он. 
Ватанен  также  выразил  сожаление  по  поводу  того,  что  Евросоюз  мало  внимания  уделяет  Украине.  По  его  мнению, 
сближение Украины с ЕС поможет прийти к демократии и России. «Мы фактически создаем два новых блока, нам не нужна 
холодная война», - отметил он, подчеркнув при этом, что поддерживает членство Украины в ЕС. «Украина географически и 
культурно полностью является европейской страной», - отметил он, вместе с тем затруднившись ответить на вопрос, когда 
Украина может стать членом Евросоюза. Между тем один из наблюдателей от США отметил в интервью агентству, что не 
будет говорить о нарушениях и комментировать ход выборов до их окончания. 
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Те же нарушения обнаружил и международный наблюдатель от  Израиля,  представитель института Восточной 
Европы  и  СНГ  Яков  Ротман.  По  его  мнению,  наиболее  распространенным  нарушением  на  избирательных  участках 
Днепропетровской области является отсутствие в списках большого количества избирателей. «Это 5% всех избирателей, с 
этим  много  проблем»,  -  сказал  он  журналистам  Вместе  с  тем  Ротман  отметил,  что  не  считает  данное  явление 
преднамеренной попыткой фальсифицировать результаты выборов, а расценивает как техническую оплошность неопытных 
составителей списков. «На следующих выборах будет иначе, это закономерно в каждой стране, которая начинает что-то 
новое»,  -  милостиво  прокомментировал  ситуацию  Ротман.  По  его  словам,  он  посетил  ряд  избирательных  участков  в 
Днепропетровске и считает, что процесс голосования проходит спокойно. Другой международный наблюдатель -- от СНГ -- 
Евгений Янкович отметил, что в Днепропетровской области очень высока явка избирателей на участки и высокий уровень 
организации работы со стороны членов комиссий. «Они ответственно подошли к проведению выборов. Есть проблемы со 
списками, но эти вопросы сразу решают, поэтому значительных нарушений нет», - заявил Янкович. В Днепропетровской 
области более 2,8 млн. избирателей. По состоянию на 17.00 действительно проголосовало 60% из них. 

Взгляд из Америки 
Президентские  выборы  в  Украине  привлекают  внимание  не  только  народонаселения  нашей  страны,  но  и 

достаточно широко обсуждаются в зарубежье – как ближнем, так и дальнем. Предлагаем нашим читателям оперативную 
информацию  о  первой  реакции  политиков,  социологов,  журналистов  –  тех,  кто  непосредственно  не  участвует  в 
избирательном  процессе,  но  внимательно  следит  за  ним.  Скажем,  еще  вчера  официальный  представитель 
госдепартамента США Ричард Баучер заявил, что избирательная кампания в Украине не соответствует международным 
демократическим стандартам… 

По данным NEWSru, администрация Джорджа Буша считает, что у предвыборной кампании на Украине был "ряд 
недостатков",  заявил  в  пятницу  официальный  представитель  госдепартамента  США  Ричард  Баучер.  "Кампания  не 
соответствует международным демократическим стандартам и мы глубоко этим разочарованы", – подчеркнул Баучер. "Для 
Украины еще не поздно провести сами выборы так, чтобы они отвечали международным стандартам", – добавил он.

По словам представителя госдепартамента, "были сообщения о российском участии в президентской кампании" на 
Украине,  и  США  неоднократно  поднимали  этот  вопрос  перед  официальными  лицами  в  Москве,  призывая  российскую 
сторону  "поддержать  свободные  и  честные  выборы  на  Украине".  При  этом  Баучер  отказался  сообщить  какие-либо 
подробности об упомянутых им "сообщениях".

"У нас нет предпочтительного кандидата на этих выборах", – заявил Баучер. США надеются увидеть в воскресенье 
свободное волеизъявление со стороны украинских избирателей и будут "очень внимательно следить за тем, чтобы они 
(избиратели)  имели  такую  возможность",  сказал  он.  Приветствовав  заявление  39  журналистов  из  украинских 
государственных СМИ, выступивших с протестом против цензуры и обязавшихся освещать выборы честно, Баучер призвал 
власти Украины "позволить им это сделать".

Украина: первый тур состоялся 
р/с «Говорит Москва», 1 ноября 2004 г.

Константин Затулин, директор Института стран СНГ:
-  Предварительные данные по выборам в Украине, которые были обнародованы вчера 

после закрытия избирательных участков, это данные так называемых «экзит-поллов», говорят о 
том, что разрыв, может быть, и несколько сократится, но сохранится. 

То есть Янукович набирает приблизительно 43%, а Ющенко приблизительно 39% голосов. 
Таким  образом,  через  три  недели  должен  состояться  второй  тур  голосования.  Если,  конечно, 
экзальтированные  сторонники  Ющенко  не  решат  для  себя,  что  им  в  этой  ситуации  выгоднее 
взорвать выборы и выйти, скажем, в Киеве на улицы для того, чтобы усомниться в результатах 
первого тура.  Они настолько зомбированы,  что заранее были убеждены в том,  что Ющенко не 
только вышел во второй тур с лучшими показателями, но и что он в первом туре победил. 

Вячеслав Никонов, президент фонда «Политика»:
- Сейчас можно говорить только о предварительных результатах, поскольку центральная 

избирательная комиссия Украины еще не дала окончательных результатов. Судя по всему, когда эти результаты прозвучат, 
Янукович будет впереди, и это значит, что он выиграл первый тур. 

Это важная для него психологическая победа. Прежде всего потому, что, с одной стороны, Янукович проигрывал 
достаточно  серьезно  до  последнего  месяца  избирательной  кампании.  С  другой  стороны,  оппозиция,  возглавляемая 
Виктором Ющенко, до последнего момента заявляла о том, что она одержит победу уже в первом туре. 

В принципе, если Янукович будет впереди, у него будут неплохие шансы и для победы во втором туре. Во всяком 
случае, все исследования, которые проводились в Украине, показывали, что у Януковича как раз более предпочтительные 
шансы во втором туре, нежели в первом. 

Его поддержит значительная часть тех левых избирателей,  которые в первом туре голосовали за Симоненко, 
Витренко  -  кандидатов  коммунистического  толка,  которые  вряд  ли  будут  призывать  своих  избирателей  голосовать  за 
Ющенко. Для России, в принципе, конечно, предпочтительнее победа Януковича по двум основням причинам. 

Первая причина заключается в том, что Янукович является безусловным союзником России, сторонником единого 
экономического  пространства,  тогда  как  Ющенко  выступал  всегда  против  единого  экономического  пространства  -  его 
фракция голосовал против ратификации соответствующего договора в Верховной Раде. 
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Второй вопрос это членство в НАТО - Ющенко является активным сторонником членства Украины в НАТО, и, 
скорее всего, этот вопрос в случае его президентства может быть решен достаточно быстро. 

Янукович  считает  приоритетной  ориентацию  на  Российскую  Федерацию  в  большей  степени,  чем  на  евро-
атлантические структуры. В случае победы Януковича вряд ли перспектива членства Украины в НАТО будет реализована. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

ВЕСТИ ИЗ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЫ
Обсуждение проекта федерального закона «О ратификации 
Протокола к Соглашению о партнерстве и сотрудничестве»

Заседание Государственной Думы 22 октября 2004 года
Мы предлагаем вашему вниманию дискуссию, состоявшуюся на пленарном заседании Госдумы в ходе обсуждения  

законопроекта о ратификации Соглашения о партнерстве и сотрудничестве между Россией и ЕС и распространении  
ее действия  на новых членов  Евросоюза,  в  т.ч.  Литву,  Латвию и Эстонию.  Предложенный Правительством РФ к  
рассмотрению  законопроект  и  представленный  парламентариям  заместителем  министра  иностранных  дел  
Владимиром Чижовым, вызвал бурную полемику. По итогам обсуждений законопроект был одобрен депутатами. О том,  
почему Россия отказалась от реального рычага давления на Прибалтийские страны в вопросах обеспечения защиты  
прав русскоязычного населения, кто поддержал, а кто выступал против ратификации Соглашения, вы можете узнать  
из публикуемой нами дискуссии.

Председательствует Председатель Государственной Думы Б. В. Грызлов
Председательствующий.  Готовьте  протокольное  поручение.  Предложение  депутата  Никитина  снять  с 

рассмотрения  пункты  7.1  и  7.2,  касающиеся  ратификации  протокола  к  соглашению  о  партнерстве  и  сотрудничестве. 
Пожалуйста, включите микрофон депутату Никитину.

 Никитин В. П. Спасибо, Борис Вячеславович. Уважаемые коллеги, мы неоднократно в этом зале обсуждали ту 
новую ситуацию,  которая  возникла  после  расширения  Евросоюза,  когда  новая  "десятка"  стран  присоединилась  к  этой 
европейской структуре. Мы говорили о тех наших озабоченностях и крупных проблемах, которые возникли в связи с этим, и 
выделяли прежде всего  две:  это проблема жизнеобеспечения Калининградской  области -  проблема транзита грузов  и 
проезда  людей  -  и  проблема  наших  соотечественников  в  странах  Балтии.  Мы  в  своих  заявлениях,  в  заявлениях 
Государственной Думы, подчеркивали, что это наша принципиальная позиция, которая должна быть выдержана до конца, и 
в зависимость от этого мы ставим вопрос о ратификации соглашения. Между тем события последнего времени показали, 
что ситуация не только не разрешена в этих сферах, она ухудшается на наших глазах - ухудшаются условия транзита, 
ухудшаются  условия,  связанные  с  положением  наших  соотечественников.  Более  того,  процесс  приобрел  вообще 
скандальную  форму.  В  последнее  время  Сейм Литвы принял  заявление  по  Калининградской  области,  которое  можно 
рассматривать как отказ от тех договоренностей, которые ранее были достигнуты. В этих условиях, думается, ратификация 
соглашения  была  бы  унижением  России  и  унижением  российского  парламента,  неоднократно  открыто,  публично 
заявлявшего свою позицию. Ничего страшного не случится, если этот протокол будет применяться во временном режиме, 
как  и  заложено  в  его  тексте,  а  наше  правительство  будет  смотреть,  какие  страны из  вновь  присоединившихся  какую 
проводят политику, и в зависимости от этого предпринимать дифференцированные шаги. Спасибо.

 Председательствующий.  Какие  есть  мнения  по  данному  предложению?  Косачёв  Константин  Иосифович, 
пожалуйста.

 Косачёв  К.  И.,  председатель  Комитета  Государственной  Думы  по  международным  делам,  фракция  "Единая 
Россия". Уважаемый Борис Вячеславович, уважаемые коллеги! Те вопросы, которые затронул коллега Никитин, безусловно, 
очень актуальны и важны для России: и калининградский транзит, и положение наших соотечественников в государствах 
Балтии. Эти вопросы очень внимательно рассматривались, обсуждались на слушаниях по ратификации протокола, которые 
состоялись в Государственной Думе 28 сентября. Я думаю, что та аргументация, которая сегодня Владимиром Петровичем 
озвучена,  будет обсуждаться при рассмотрении данных пунктов повестки дня.  Снимать же с рассмотрения эти пункты 
просто  потому,  что  эти  темы очень  актуальны,  я  считаю,  нецелесообразным.  Предлагаю оставить  оба  эти  вопроса  в 
повестке дня сегодняшнего заседания.

 Председательствующий.  Спасибо.  Уважаемые  депутаты,  нам  необходимо  определиться  голосованием  по 
предложению депутата Никитина. Кто за то, чтобы снять сегодня с обсуждения пункты 7.1 и 7.2 порядка работы? Прошу 
голосовать.  Мнение  комитета  -  сохранить  эти  пункты в  повестке.  Включите  режим голосования.  Покажите  результаты 
голосования.

 Результаты голосования (10 час. 26 мин. 56 сек.)
 Проголосовало за 119 чел. 26,4%
 Проголосовало против 155 чел. 34,4%
 Воздержалось 0 чел. 0,0%
 Голосовало 274 чел.
 Не голосовало 176 чел. 39,1%
 Результат: не принято
 Не принято. Илюхин Виктор Иванович, по ведению. Пожалуйста.
 Илюхин В. И., фракция Коммунистической партии Российской Федерации. Уважаемые коллеги, я хотел бы снова 

вернуться к  этому вопросу и попросить переголосовать,  и  вот  почему.  Если мы с вами сегодня не ратифицируем эти 
соглашения, то для нас это может быть, как говорится, последний шаг, и дальше отступать будет некуда. Если же мы с вами 
отложим, затем еще раз обсудим эту проблему и, как говорится, без спешки всё сделаем, у нас будет возможность или 
ратифицировать, но уже осознавая всю тяжесть последствий, или не ратифицировать. Мы сами себя не должны загонять в 
угол.  Давайте  еще  раз  обсудим.  Давайте  обсудим  на  уровне  не  одного  комитета,  а  нескольких.  Проблема-то  ведь, 
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действительно,  есть.  Мы  можем  Калининградскую  область,  как  говорится,  своими  собственными  руками  оставить  в 
изоляции. Поэтому я бы просил вернуться к голосованию.

 Председательствующий. Есть предложение депутата Илюхина вернуться к голосованию. Нам надо определиться 
по этому предложению. Прошу депутатов проголосовать за то, чтобы вернуться к голосованию по предложению депутата 
Никитина. Кто за? Прошу включить режим голосования. Покажите результаты голосования.

 Результаты голосования (10 час. 28 мин. 42 сек.)
 Проголосовало за 109 чел. 30,9%
 Проголосовало против 242 чел. 68,6%
 Воздержалось 2 чел. 0,6%
 Голосовало 353 чел.
 Не голосовало 0 чел. 0,0%
 Результат: не принято
12 час. 40 мин.
Председательствующий. … Пункт 7.1, о проекте федерального закона "О ратификации Протокола к Соглашению о 

партнерстве  и  сотрудничестве,  учреждающему  партнерство  между  Российской  Федерацией,  с  одной  стороны,  и 
Европейскими  сообществами  и  их  государствами-членами,  с  другой  стороны,  учитывающего  присоединение  Чешской 
Республики,  Эстонской  Республики,  Республики  Кипр,  Венгерской  Республики,  Латвийской  Республики,  Литовской 
Республики,  Республики  Мальта,  Республики  Польша,  Республики  Словения  и  Словацкой  Республики  к  Европейскому 
союзу". Доклад официального представителя Правительства Российской Федерации заместителя министра иностранных 
дел Российской Федерации Владимира Алексеевича Чижова. Пожалуйста, на трибуну пройдите. У нас в зале, на балконе, 
присутствует глава представительства Комиссии Европейских сообществ в Российской Федерации господин Марко Франко. 
Пожалуйста, Владимир Алексеевич.

 Чижов  В.  А.,  официальный  представитель  Правительства  Российской  Федерации,  заместитель  министра 
иностранных  дел  Российской  Федерации.  Уважаемые  депутаты,  на  основании  подпункта  "а"  пункта  1  статьи  15 
Федерального закона "О международных договорах Российской Федерации" Правительство Российской Федерации вносит 
предложение ратифицировать протокол к соглашению о партнерстве и сотрудничестве между Российской Федерацией и 
Европейскими сообществами и их государствами-членами.

 Протокол учитывает присоединение десяти новых государств к Европейскому союзу. Соглашение о партнерстве и 
сотрудничестве  (СПС),  учреждающее  партнерство  между  Российской  Федерацией,  с  одной  стороны,  и  Европейскими 
сообществами и их государствами-членами, с другой стороны, было подписано на острове Керкира (Корфу), в Греции, 24 
июня  1994  года.  Участниками  СПС являются  Российская  Федерация,  страны  -  члены ЕС,  Европейское  сообщество  и 
Европейское  сообщество  по  атомной  энергии  (Евратом).  Основная  цель  соглашения  -  интенсификация  политических, 
торгово-экономических, научно-технических и культурных отношений между Россией и ЕС. Федеральный закон номер 135 
"О ратификации Соглашения о партнерстве и сотрудничестве..."  был подписан 25 ноября 1996 года. По завершении в 
октябре 1997 года национальных процедур ратификации СПС это соглашение официально вступило в силу 1 декабря 1997 
года.  Соглашение  не  является  открытым  международным  договором,  то  есть  не  предусматривает  свободного 
присоединения  к  нему  любого  государства.  Вместе  с  тем  и  по  кругу  участников,  и  по  механизмам  применения  СПС 
предполагает участие в нем всех членов Евросоюза. В договорной практике между Россией и ЕС имеется прецедент. 1 
января 1995 года к Евросоюзу присоединились Австрия, Швеция и Финляндия. 21 мая 1997 года в Брюсселе был подписан 
Протокол к СПС, распространивший его действие на эти три государства. Федеральный закон "О ратификации Протокола к 
Соглашению о партнерстве и сотрудничестве..." был подписан Президентом Российской Федерации 18 июля 1998 года. В 
связи с присоединением к ЕС 1 мая нынешнего года Чехии, Эстонии, Кипра, Латвии, Литвы, Венгрии, Мальты, Польши, 
Словении  и  Словакии  между  Россией  и  Евросоюзом  были  проведены  переговоры  относительно  порядка  и  условий 
присоединения этих стран к СПС. В центре этих переговоров были вопросы, связанные с урегулированием российских 
озабоченностей в контексте расширения Евросоюза и распространением на новых членов норм и правил ЕС. Среди них: 
увеличение импортных тарифов на ряд чувствительных позиций российского экспорта в страны "десятки"; количественные 
ограничения на импорт российской стальной продукции; распространение антидемпинговой практики ЕС на эти страны; 
квоты на импорт российского зерна в ЕС; препятствия на пути поставок российской сельскохозяйственной продукции в 
"десятку", прежде всего в части экспорта товаров мясомолочной группы; проблемы в области ветеринарии в отношении 
экспортируемой в Россию сельскохозяйственной продукции из ЕС; распространение действующих в ЕС форм экспортных 
субсидий сельхозэкспорта на поставки в Россию; ограничение доступа на рынок Евросоюза российских товаров ядерного 
цикла;  внутренние  требования  ЕС  относительно  диверсификации  источников  снабжения  энергоресурсами, 
предусматривающие  возможность  потолочных  ограничений  в  поставках  из  одного  источника  (страны);  проблемы 
обеспечения жизнедеятельности Калининградской области в контексте расширения ЕС; ограничения на полеты в Евросоюз 
российских  "шумящих"  воздушных  судов;  введение  визового  режима  вступающими  в  ЕС  странами;  положение 
русскоязычных меньшинств в странах Балтии; адаптация двусторонней договорно-правовой базы между Россией и новыми 
членами ЕС. Список, как вы можете заметить, достаточно длинный. Переговоры по урегулированию этих озабоченностей 
велись в непростом, весьма интенсивном режиме и завершились подписанием в Люксембурге 27 апреля текущего года 
протокола о распространении СПС на новых членов Евросоюза. Одновременно там же было принято совместное заявление 
о расширении ЕС и отношениях Россия - Евросоюз. Оно способствовало снятию большинства озабоченностей Российской 
Федерации и обозначило пути к решению оставшихся для России проблем.  В соответствии с совместным заявлением 
уровень тарифов в отношении товаров российского происхождения, импортируемых в новые страны - члены ЕС, снизится в 
среднем с 9 процентов до примерно 4 процентов вследствие применения с 1 мая текущего года единого таможенного 
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тарифа  ЕС.  Достигнута  договоренность  об  адаптации  соглашения  о  торговле  некоторыми  изделиями  из  стали  между 
Россией и ЕС с целью учета традиционного российского экспорта в присоединяющиеся страны. Это привело к общему 
увеличению  российской  квоты  на  экспорт  стали.  Предусматриваются  специальные  шаги  против  наиболее  серьезных 
антидемпинговых мер со стороны ЕС в отношении российского экспорта. На основе подписанного 2 сентября текущего года 
меморандума в ближайшее время предполагается завершить согласование формата новых ветеринарных сертификатов 
для экспорта продукции животного происхождения из стран Евросоюза в Россию, который вводится с 1 января 2005 года. 
Мы  договорились  с  Евросоюзом  проводить  совместные  консультации  по  двусторонним  тарифным  квотам  на 
сельскохозяйственные товары, введенным обеими сторонами. Россия и ЕС договорились применять на практике принцип 
свободы транзита товаров, включая энергетические, между Калининградской областью и остальной территорией России. 
Они также подтвердили намерение продолжить работу, направленную на облегчение торговли и содействие социально-
экономическому развитию Калининградской области. По калининградскому транзиту проблемы, несомненно, еще есть, но 
механизм их урегулирования создан и активно нами используется. Упрощенные режимы выдачи виз, действующие между 
Россией и присоединяющимися странами на момент расширения Евросоюза, сохранены на взаимной основе и после 1 мая 
текущего года, поскольку они соответствуют законодательству России и Евросоюза. В совместном заявлении содержится 
признание, что членство в ЕС является гарантией защиты прав человека и лиц, относящихся к меньшинствам. При этом 
Евросоюз  подтвердил  свое  обязательство  защищать  права  человека  и  лиц,  относящихся  к  меньшинствам.  Это  дает 
основания продолжать активно использовать положения заявления для защиты прав наших соотечественников в странах 
Балтии.  Таким  образом,  подписание  протокола  о  распространении  СПС  на  новых  членов  Евросоюза  и  принятие 
совместного  заявления  о  расширении  ЕС  и  об  отношениях  России  и  ЕС,  урегулировавшего  большинство  российских 
озабоченностей,  способствуют  активизации  политических  и  торгово-экономических  отношений  между  Россией  и 
Европейским  союзом  и  создают  благоприятные  возможности  для  укрепления  экономического  положения  России. 
Реализация протокола не потребует дополнительных расходов из федерального бюджета. Благодарю за внимание.

 Председательствующий.  Спасибо,  Владимир  Алексеевич.  Присаживайтесь.  Для  содоклада  слово 
предоставляется председателю Комитета по международным делам Константину Иосифовичу Косачёву. Я думаю, что вы 
можете  осветить  сразу  и  вопросы,  обозначенные  в  пункте  7.2,  по  которым  мы  должны  будем  принимать  заявление 
Государственной Думы.

 Косачёв  К.  И.  Уважаемый  Борис  Вячеславович,  уважаемые  коллеги!  Предлагаемый  сегодня  на  ваше 
рассмотрение  протокол  к  соглашению  о  партнерстве  и  сотрудничестве  между  Россией  и  Евросоюзом  по  своему 
содержанию достаточно прост. Он распространяет действие соглашения на новую десятку государств Европейского союза, 
вступивших в эту организацию 1 мая. И поэтому сегодняшнее обсуждение, наверное, должно быть сосредоточено не на 
содержании нашего закона о ратификации, а, собственно, на наших отношениях с Европейским союзом и наших оценках 
последствий расширения Европейского союза с точки зрения российских национальных интересов. Десять лет, которые 
минули с момента подписания на Корфу соглашения о партнерстве и сотрудничестве, подтвердили, что Европейский союз 
действительно стал для России не на словах, не на бумаге, а на деле стратегическим партнером. За это время существенно 
вырос товарооборот, и сейчас на Европейский союз приходится более 50 процентов нашего внешнеторгового оборота с 
окружающим миром. Устранены многие барьеры, которые мешали нашему сотрудничеству в различных областях, прежде 
всего в торгово-экономической сфере. Сняты многие ограничения тарифного и нетарифного характера. Европейский союз 
признал  в  2002  году  Российскую  Федерацию  страной  с  рыночной  экономикой,  что,  естественно,  также  существенно 
облегчает формат нашего сотрудничества.  Активно развивается политический диалог между Российской Федерацией и 
Европейским союзом по самым трудным вопросам современной международной политики, он, в частности, был весьма и 
весьма продуктивен в очень сложной ситуации вокруг иракского кризиса. Россия и Европейский союз вплотную приступили к 
разработке так называемых общих пространств, четырех общих пространств - в сфере внешней и внутренней безопасности, 
экономики и в гуманитарной области. И есть основания полагать, что соответствующие конкретные решения могут быть 
приняты уже на предстоящем саммите Россия -  Европейский союз 11 ноября этого года.  Мы наконец-то приступили к 
консультациям  по  облегчению  визовых  процедур  между  Россией  и  Европейским  союзом,  его  государствами-членами, 
которые входят в Шенгенское соглашение, имея в виду пусть и отдаленную, но все-таки реальную перспективу перехода к 
безвизовым обменам между Россией и Евросоюзом. Безусловно, в наших отношениях сохраняется большое количество 
нерешенных проблем. По оценкам экономистов, в общей сложности в результате тех защитных, протекционистских мер, в 
том числе антидемпингового характера, которые Европейский союз по-прежнему практикует в отношении России, наши 
убытки  оцениваются  в  этой  связи  в  сумму  в  несколько  сотен  миллионов  евро.  Естественно,  проблемы  во  многом 
обострились после того, как Европейский союз принял в свои ряды десять новых государств. Достаточно сказать, что в 
контексте  вступления в  Европейский  союз  эта  "десятка"  в  общей сложности  денонсировала  порядка  ста  двусторонних 
соглашений, которые существовали в свое время с Советским Союзом и в последнее время с Российской Федерацией. 
Возник,  безусловно,  правовой  вакуум,  который,  собственно  говоря,  и  ликвидируется  сейчас  через  распространение 
действия  на  эту  "десятку"  соглашения  о  партнерстве  и  сотрудничестве.  Отдельно  я  хотел  бы  сказать  о  проблемах 
Калининграда и русскоязычного населения в Латвии и Эстонии, тем более что эта тема уже звучала в начале нашего 
сегодняшнего заседания. Следует понимать, что две эти темы стоят особняком в перечне российских озабоченностей и не 
могут быть решены в том же режиме, как это было сделано с тарифами и квотами.

 Проблема транзита существенно завязана на перспективы развития самой Калининградской области, а также на 
процесс имплементации законодательства Евросоюза в праве Литовской Республики, который пока не завершен. Разовым 
актом  проблема,  разумеется,  не  решится.  Требуется  терпеливое  продолжение  переговоров,  требуется  пошаговое 
согласование всех позиций. Проблема прав русскоязычного населения при всей ее безусловной остроте также не может 
быть  решена  единым  актом.  Мы  должны  вести  линию  на  выполнение  норм  Европейского  союза,  на  соблюдение, 
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безусловное соблюдение прав человека. Но это, если хотите, наша постоянная,  перманентная стратегия, а не попытка 
достижения какого-то единого акта, и привязывать к ней вопрос о ратификации протокола было бы некорректно, поскольку 
подробно регламентирующего эту проблему документа по определению быть не может. Мы внимательно рассматривали 
все аспекты предстоящей ратификации на слушаниях в Государственной Думе, которые состоялись 28 сентября этого года.

 Слушания рекомендовали соответствующим комитетам, - а вместе с Комитетом по международным делам над 
этим документом работал комитет по экономической политике - выносить этот документ на ратификацию. Нужно проводить 
эту  ратификацию  и  соответствующим  заявлением  Государственной  Думы.  Выполняя  это  поручение,  прозвучавшее  на 
слушаниях,  наши  два  комитета  подготовили  проект  заявления.  Он  роздан,  находится  на  руках  у  депутатов.  В  этом 
документе есть четыре принципиальные констатации. Первая позиция заключается в том, что расширение Европейского 
союза отвечает национальным интересам Российской Федерации. Вторая позиция,  безусловно,  связана с такой острой 
проблемой, как калининградский транзит. Мы говорим о том, что эта проблема по-прежнему не урегулирована и вопреки 
всем договоренностям, которые были, в частности, зафиксированы в заявлении от 27 апреля, расширение Европейского 
союза уже повлекло за собой удорожание и усложнение процедуры транзита грузов, что наносит существенный ущерб 
экономическому развитию Калининградской области. И в этой связи мы, естественно, выражаем недоумение по поводу 
того,  что наши литовские коллеги -  депутаты Сейма Литвы -  после того,  как Литва стала членом Европейского союза, 
существенно  ужесточили  свои  подходы  к  решению  проблем  калининградского  транзита,  превратившись  из  союзников 
России в этом вопросе если не в противников, то, во всяком случае, в некую нейтральную инстанцию, которая не работает 
на достижение соответствующих договоренностей. Третье. Мы особо выделяем ситуацию с русскоязычным населением в 
Латвии и Эстонии, причем в первую очередь в Латвии, и говорим о том, что сейчас безусловное соблюдение прав человека, 
прав национальных меньшинств, прав наших соотечественников в этих странах становится прямой обязанностью членов 
Европейского союза и уходить от реализации соответствующих мер, уходить от более активной работы в этом направлении 
с Латвией и Эстонией Европейский союз, разумеется, не может. Четвертое. Естественно, мы выражаем обеспокоенность в 
связи с тем, что после вступления государств Балтии в Европейский союз резко усилилась антироссийская риторика в этих 
странах:  вновь  появились  требования компенсаций,  вновь появились попытки  переписать  нашу общую историю,  вновь 
активизировались  те,  кто  хотел  бы  героизировать  нацизм.  В  связи  с  этим мы предлагаем  Правительству  Российской 
Федерации  продолжать  переговорный  процесс  с  Европейским  союзом  по  снятию  соответствующих  проблем  в  наших 
отношениях  с  расширившимся  ЕС  и  рекомендуем  Европейскому  парламенту  вместе  с  нами  в  рамках  Комитета 
парламентского сотрудничества "Россия - Европейский союз" создать специальный механизм мониторинга реализации тех 
договоренностей, которые были достигнуты между Российской Федерацией и Европейским союзом в контексте расширения 
этой организации. Доклад закончен. Насколько я понимаю, к проекту заявления поправки не поступили.

 Председательствующий. Нет, не было поправок. Спасибо, Константин Иосифович. Присаживайтесь. Уважаемые 
депутаты, давайте обсуждать эти два вопроса. Сначала вопросы к докладчику и содокладчику. Есть ли вопросы? Есть. 
Необходимо записаться. Пожалуйста, включите режим записи на вопросы. Покажите записавшихся. Пожалуйста, Локоть 
Анатолий Евгеньевич.

 Локоть А. Е. Спасибо. У меня вопрос к Владимиру Алексеевичу. Слушая то, что сказал Константин Иосифович в 
последней части, во второй половине своего выступления, я думал, он закончит следующими словами: и именно поэтому 
ратифицировать данный договор нельзя.  У  нас что,  эти отношения уже урегулированы? Несколько месяцев назад вот 
здесь, в этой ложе, стояли мальчишки и девчонки из Латвии, и мы все хлопали им - какой героизм они там проявляют. 
Сейчас нам плюют в лицо, а мы уговариваем, завтра нас по шее будут бить, а мы будем уговаривать. Я считаю, что 
невозможно ратифицировать сейчас, в этих условиях этот договор. Вы выбиваете у нас последние рычаги влияния на эти 
страны. Спасибо.

 Председательствующий. Пожалуйста, Владимир Алексеевич, с места ответ.
 Чижов  В.  А.  Спасибо  за  вопрос,  если  это  вопрос.  Я  согласен,  во  многом разделяю  эмоциональную оценку 

ситуации. Теперь что касается уже практической стороны дела, тех рычагов влияния, которые имеются. Да, по нашему 
мнению,  по мнению правительства,  принятие федерального закона о распространении действия СПС на десять новых 
членов вместе с принятым совместным заявлением - а совместное заявление однозначно было российской инициативой, 
это заявление, в котором зафиксированы обязательства Европейского союза, - как раз добавляют рычаги воздействия на 
политику Риги и Таллина в вопросах положения русскоязычного меньшинства. Кроме того, хотел бы привлечь внимание 
депутатов к статье 2 самого соглашения о партнерстве и сотрудничестве, где четко прописано, что основой деятельности 
России  и  ЕС,  нашего  партнерства  является  уважение  прав  человека  и  прав  лиц,  относящихся  к  меньшинствам.  Могу 
сказать, что за время, прошедшее с 27 апреля, то есть со дня принятия совместного заявления, мы активизировали работу, 
в том числе задействовали брюссельские рычаги воздействия на политику Риги и Таллина в этих вопросах. Определенное 
воздействие  на  их  политику  мы  ощущаем,  хотя  кардинального  улучшения  ситуации,  разумеется,  не  произошло. 
Рассчитывать на то, что, если мы ратифицируем или не ратифицируем протокол, политика стран Балтии изменится на 180 
градусов, очевидно, было бы нереально. Но речь идет о методичном, целенаправленном воздействии с использованием 
политических, дипломатических и иных рычагов.

 Председательствующий. Спасибо. Конев Юрий Михайлович, пожалуйста.
 Конев  Ю.  М.,  фракция  "Единая  Россия".  Владимир  Алексеевич,  у  меня  к  вам  вопрос,  он  перекликается  с 

предыдущим, но я бы хотел конкретизировать. Прошло достаточно времени, на ваш взгляд, все-таки какие реальные шаги 
сделал Евросоюз для защиты прав и свобод русскоязычного населения в  странах Балтии за то время,  за  которое он 
обязался в этом плане нам помогать?

 Председательствующий. Пожалуйста, Владимир Алексеевич.
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 Чижов В. А. Ну, в том, что касается обязательств в части соблюдения прав русскоязычного меньшинства, какого-
либо  временно·го  срока  не  содержится.  Да,  прошло  уже  несколько  месяцев.  Мы знаем,  что  соответствующая  работа 
ведется руководством ЕС и особенно руководством ряда стран Евросоюза, наиболее восприимчивых к нашей позиции, с 
руководством  стран  Балтии.  Я  не  хотел  бы  сейчас  давать  окончательную  оценку  тому,  насколько  эта  работа  дала 
конкретные плоды, все-таки времени еще не так много прошло и изменение реальной политики руководства стран Балтии, 
конечно,  потребует  дополнительных  усилий,  но  главное,  у  нас  -  я  возвращаюсь  к  вопросу  о  рычагах  -  появился 
дополнительный серьезный рычаг воздействия на Латвию и Эстонию через Европейский союз.

 Председательствующий. Спасибо. Алкснис Виктор Имантович, пожалуйста.
 Алкснис  В.  И.,  фракция  "Родина".  У  меня  вопрос  к  Владимиру  Алексеевичу,  но  он  тоже  перекликается  с 

предыдущими двумя.  Вот вы неоднократно заявляли,  что наконец-то в России появился реальный рычаг давления на 
Прибалтийские страны в плане обеспечения защиты прав русскоязычного населения. Во-первых, я хотел бы еще уточнить, 
что все-таки, мне кажется, не по-русски это звучит - страны Балтии. В русском языке, если даже посмотреть последние 
новшества с момента, когда возникла эта ситуация, нет такого понятия - "Балтия", есть Прибалтика. Это всегда было, на 
протяжении веков по крайней мере, и мне удивительно, что наш российский МИД таким образом подчеркивает свою особую 
лояльность прибалтийским режимам. И возникает у меня вопрос такой: зачем МИД на протяжении, по крайней мере, десяти 
лет настойчиво убеждал наше общество, что, если только эти страны Прибалтийские интегрируются в Евросоюз, именно 
тогда будет решена проблема защиты прав человека. Я бы даже... (Микрофон отключен.)

 Председательствующий. Понятен вопрос. Пожалуйста, ответ, Владимир Алексеевич.
 Чижов В. А. Термин "страны Балтии" сугубо описательный. Когда мы говорим о нарушении прав русскоязычного 

населения, мы имеем в виду две конкретные страны: Латвию и Эстонию. В Литве, как вы знаете, ситуация с гражданством 
другая. Там есть другие проблемы у нас, в том числе связанные с калининградским транзитом, но в том, что касается, 
скажем,  гражданских  прав  русскоязычного  населения,  ситуация там  отличается от  той,  которая  создалась  в  Латвии  и 
Эстонии. Поэтому я использовал этот термин сугубо как описательный, не навязывая его, безусловно, депутатам и кому бы 
то ни было другому. А если говорить строго юридически, то речь идет о Латвийской Республике и Эстонской Республике.

 Председательствующий.  Решульский  Сергей  Николаевич,  пожалуйста.  Решульский  С.  Н.,  фракция 
Коммунистической партии Российской Федерации. Спасибо. У меня вопрос к представителю правительства, Владимиру 
Алексеевичу. Объясните, пожалуйста, почему такая спешка с ратификацией, я так и не понял. И один докладчик, и другой, 
когда  выступали,  столько  привели  негативных  примеров  ситуации  сегодняшней,  почему  нельзя  этот  протокол 
рассматривать после проведения очередного саммита между Россией и ЕС? Он будет в ближайшее время. Почему на этом 
саммите не выставить именно эти кричащие, больные для России вопросы? Почему на этом саммите нельзя потребовать 
урегулировать эти вопросы? Я хочу услышать, почему такая спешка, если вы можете открыто сказать. И второй вопрос - по 
проекту  заявления.  Это  уже  к  Константину  Иосифовичу Косачёву.  Константин Иосифович,  вот  в  последнем абзаце  вы 
предлагаете учитывать историческое значение союза для европейского и мирового развития... (Микрофон отключен.)

 Председательствующий. Продлите время на 10 секунд еще.
 Решульский С. Н. Я же сразу по двум вопросам. ...но тут абсолютно ничего не сказано о значении для России. И 

потом, поясните нам и нашим избирателям,  что это за работа: постоянно на постоянной основе проводить мониторинг 
диалога? Что вы подразумеваете под этим? Это постоянная говорильня и езда из одной страны в другую, что ли? Друг на 
друга смотреть будем? Что такое мониторинг? Наш избиратель, вообще-то, не понимает этого.

 Председательствующий. Спасибо, понятен вопрос. Пожалуйста, Владимир Алексеевич Чижов.
 Чижов В. А. Вопрос в отношении сроков, я считаю, вполне правомерный: почему именно сегодня, а не через три 

недели, когда пройдет саммит? Ну, у нас саммиты проходят два раза в год. Естественно, после 11 ноября встанет столь же 
резонный вопрос:  почему не подождать следующего саммита? Мы считаем,  что опыт взаимодействия с Евросоюзом с 
момента расширения, то есть с 1 мая, опыт реализации положений совместного заявления от 27 апреля к настоящему 
моменту дают нам основания все-таки  ставить вопрос  о  ратификации.  Естественно,  для окончательного  решения,  для 
выработки всех элементов совместного заявления, например, скажем, в отношении совершенствования визового режима, 
облегчения визового режима, потребуется дополнительное время, но процесс, как говорится, идет. Кроме того, вопросы, 
скажем,  Калининградского  грузового  транзита...  Да,  ситуация,  как  Константин  Иосифович  правильно  отметил,  остается 
сложной, но тем не менее у нас есть механизм воздействия на эту ситуацию, механизм решения возникающих практических 
вопросов.  Что  касается  той  темы,  которой  интересовались  и  ранее  выступавшие депутаты,  -  в  отношении положения 
русскоязычного населения в Латвии и Эстонии. Да, у нас появился дополнительный механизм работы на этом направлении, 
поэтому  по  совокупности  реализации...  С  другой  стороны,  если  взять  такие  вопросы,  как,  например,  ветеринарный 
сертификат...  Проблема  острая,  и  наш  ветнадзор  занял  решительную  наступательную  позицию,  которая  привела  к 
подписанию 2 сентября меморандума. Так что эту проблему, допустим, мы решили. Проблема квот на сталь решена. Что 
касается тарифов, тоже есть изменения позитивные. Поэтому мы говорим о совокупности наших озабоченностей и степени 
их разрешения на сегодняшний момент. Хотел бы также добавить, что, как в любом международном договоре, тут есть 
несколько  сторон,  даже  не  две,  а  больше,  поэтому  требуется  его  ратификация  и  Европейским  союзом  в  виде 
соответствующего  решения  Европарламента.  Насколько  я  понимаю,  у  наших  депутатов  есть  определенное 
взаимопонимание по срокам ратификации с их коллегами из Европарламента. Спасибо.

 Председательствующий. Спасибо. Пожалуйста, Косачёв Константин Иосифович. Косачёв К. И. Уважаемый Сергей 
Николаевич, дополню сначала ответ на ваш вопрос по срокам. Мы не торопимся, мы действуем в точном соответствии с 
требованиями  закона  "О  международных  договорах...",  который  предусматривает  возможность  применения 
международного соглашения на временной основе (а сейчас этот протокол применяется на временной основе) в течение 
шести  месяцев  с  момента  его  подписания.  Протокол  был  подписан 27  апреля,  и  этот  срок,  как  нетрудно  подсчитать, 
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истекает 27 октября. Мы рассматриваем этот документ сегодня, 22-го числа, Европарламент по нашей инициативе свои 
действия с нами синхронизирует и будет рассматривать этот вопрос на своем ближайшем заседании после нашего, то есть 
26 октября, и, соответственно, Совет Федерации может это сделать на своем следующем заседании, 27 октября. Мы, таким 
образом, выдерживаем все требования российского законодательства на этот счет. О том, что касается проекта заявления. 
Первый ваш вопрос - я думаю, вы просто неточно процитировали фразу из этого проекта. Здесь речь идет не о значении 
союза, а о значении отношений между Российской Федерацией и Европейским союзом для Европы и для всего мира. Мне 
эта  формулировка  представляется  абсолютно  корректной.  О  том,  что  касается  процедуры  мониторинга.  Мы  уже 
договорились  создать  на  уровне  трех  комитетов  по  международным  делам  -  двух  палат  Федерального  Собрания  и 
соответствующего комитета в Европарламенте - механизм ежегодных, а может быть, и два раза в год встреч, с тем чтобы 
идти  конкретно  по  пунктам заявления,  которое  было  принято  27  апреля  в  Люксембурге,  -  напомню,  что  этих  пунктов 
шестнадцать, два из них, в частности, посвящены проблемам Калининграда и еще одна позиция - проблема русскоязычного 
населения в Балтии, - с тем чтобы фиксировать на регулярной основе, каким образом наши правительственные структуры 
продвигаются в реализации тех договоренностей, которые зафиксированы на бумаге. По некоторым из этих позиций сейчас 
уже  достигнут  очевидный  прогресс,  по  другим  этого  прогресса  пока  не  наблюдается,  но  переговоры уже  начались,  и 
парламентский контроль за этими переговорами мне представляется абсолютно своевременным и уместным. Спасибо.

 Председательствующий. Спасибо. Макашов Альберт Михайлович, пожалуйста.
 Макашов А. М., фракция Коммунистической партии Российской Федерации. Спасибо. Я хорошо помню, как нас 

заманивали в Евросоюз, когда после очередных пьянок в Давосе приехали наши депутаты, и левые, и правые, и говорили: 
надо вступать, надо немедленно вступать, ну что, там всего 15 долларов - кормить наших заключенных, а остальное всё 
хорошо, никаких вопросов и не поднимали. Втянули нас, мы платим огромные деньги, по-моему, вот если сумму сравнить, 
она не меньше, а больше, чем платят остальные страны, с нас всё время спрашивают. Самый действенный регулятор - это 
механические задвижки нашей газовой трубы,  нефтяной трубы и остального,  чем питается от нас Запад.  Когда НАТО 
бомбило Югославию, я предложил временно приостановить поставку газа и нефти. О, что здесь было, в этом зале! Мы 
потеряем рынки? Да мы свой внутренний рынок... (Микрофон отключен.)

 Председательствующий. Пожалуйста, Косачёв Константин Иосифович.
 Косачёв  К.  И.  Я хотел  бы коротко  ответить  коллеге  Макашову,  что  он  в  своем выступлении перепутал две 

организации - Европейский союз и Совет Европы. Мы вступили в Совет Европы, но мы никогда не вступали в Европейский 
союз, и, таким образом, его комментарий совершенно не относится к теме нашего сегодняшнего заседания. Спасибо.

 Председательствующий. Никитин Владимир Петрович, пожалуйста.
 Никитин В. П. Спасибо, Борис Вячеславович. У меня два вопроса. Первый - Владимиру Алексеевичу. Скажите, 

пожалуйста, почему все-таки наше правительство и МИД не рассматривали вариант временного применения протокола 
(тем более что вы сами в своем выступлении сказали о том, что такая практика у нас была) и попутного решения тех хотя 
бы принципиальных, крупнейших вопросов, о которых вы тоже упомянули? И вопрос Константину Иосифовичу. Константин 
Иосифович,  вот  как,  вы считаете,  отнесутся  общественность  Латвии,  население  Калининградской  области  к  тому,  что 
Государственная Дума ратифицировала этот договор, а проблемы их не решены? И более того, механизм Евросоюза всё 
больше  создает  проблем  нам,  чем  помогает  решать,  в  отличие  от  того,  что  сказал  представитель  Министерства 
иностранных дел. Спасибо.

 Председательствующий. Владимир Алексеевич сначала. Пожалуйста.
 Чижов В. А. Вопрос, адресованный ко мне, касается временного применения. Я хотел бы сообщить, что вопрос о 

временном применении не только  рассматривался,  но  и  был включен в  текст  протокола,  который имеется на руках у 
депутатов.  Там  конкретно  написано,  что  настоящий  протокол  применяется  на  временной  основе  до  завершения 
соответствующих ратификационных процедур. Соответственно, с 1 мая по сегодняшний день этот протокол применяется на 
временной основе. Спасибо.

 Председательствующий. Пожалуйста. И Косачёв, вторая часть вопроса.
 Косачёв К.  И.  Уважаемый Владимир Петрович,  я  хотел бы напомнить и вам,  и  всем депутатам,  что никаких 

обязательств  Евросоюза  или  Литвы  по  отношению  к  нам  по  калининградскому,  скажем,  транзиту  не  имеется,  за 
исключением тех, которые зафиксированы в двух документах: в совместном заявлении России и Евросоюза о транзите 
между Калининградской областью и остальной территорией Российской Федерации, 11 ноября 2002 года, и в совместном 
заявлении о расширении Евросоюза от 27 апреля 2004 года. И я считаю большой победой российской дипломатии то, что 
мы настояли на включении этой позиции в соответствующие документы, потому что эти решения дают нам возможность 
для проведения  предметных переговоров  по  проблемам калининградского  транзита.  Если  мы сейчас  отказываемся  от 
ратификации, мы тем самым дезавуируем де-факто наши подписи под соответствующими заявлениями и просто-напросто 
начинаем переговорный процесс с Евросоюзом по Калининграду с нулевой точки. Вот такое решение депутатов, я думаю, 
жители Калининградской области совершенно точно не поддержат.  Что касается проблем русскоязычного населения в 
Балтии, примерно то же самое: отказ от ратификации нынешнего протокола, как мне представляется, очень серьезным 
образом  радикализирует  настроения  в  соответствующих  государствах  Балтии  и  будет  работать  против  интересов 
русскоязычного  населения  в  этих  странах,  против  достижения  соответствующих  договоренностей,  которые,  пусть  и 
медленно, но все-таки вырабатываются в отношениях между Россией и Европейским союзом. Спасибо.

 Председательствующий. Пожалуйста, Косачёв Константин Иосифович.
 Косачёв К. И. Спасибо за этот вопрос. Я считаю, что возможности Государственной Думы, отдельных депутатов 

на  этих  двух  направлениях,  и  по  Калининграду,  и  по  русскоязычному  населению,  очень  существенны,  нам нельзя  их 
недооценивать и тем более отказываться от их использования. Нам, безусловно, необходимо работать и на двусторонней 
основе  с  парламентариями  тех  стран,  которые затрагивают  эти  вопросы,  всех  трех  балтийских  государств,  в  каких-то 
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аспектах, очевидно, также и с Польшей и, разумеется, продолжать, не снижая накала, работать в этом направлении и в 
соответствующих парламентских ассамблеях. Я хотел бы напомнить, что на последней сессии Парламентской Ассамблеи 
ОБСЕ по  инициативе  российской  делегации было,  наверное,  впервые в  истории ассамблеи принято  весьма и  весьма 
нелицеприятное для властей Латвии и Эстонии заявление с оценками ситуации с национальными меньшинствами в этих 
странах. Я хотел бы обратить ваше внимание на то, что мы эту тему постоянно поднимаем в комиссии по мониторингу 
Парламентской Ассамблеи Совета Европы, а и Латвия, и Эстония по-прежнему находятся в режиме постмониторингового 
диалога с Советом Европы. Мой призыв к депутатам: активнее использовать и эти площадки, и Парламентскую Ассамблею 
НАТО, и другие форумы для того, чтобы постоянно напоминать нашим европейским коллегам, что обе эти темы далеки от 
своего  решения  и  что  по  обеим  этим  темам  активная,  последовательная  позиция  наших  европейских  коллег  будет 
соответствовать моменту и будет, естественно, очень высоко оцениваться в России. Спасибо.

 Председательствующий. Пожалуйста, Бабурин Сергей Николаевич.
 Бабурин С. Н. У меня вопрос и Владимиру Алексеевичу Чижову, и Константину Иосифовичу Косачёву. Учитывая 

временное  действие  протокола,  зачем  нам  форсировать  его  ратификацию,  не  сняв  проблем,  о  которых  сегодня  мы 
говорим? Поэтому  мы и  сегодня  предлагали не  доводить  до  голосования,  а  всё  же  продолжать  консультации с  теми 
странами, по которым у нас еще есть вопросы. К вопросу о ратификации можно было бы вернуться в следующем году. И 
второе. Почему мы делаем заявление по проблемам, связанным с протоколом, в виде отдельного документа, который 
останется документом внутреннего пользования нашего парламента, по существу, вместо того чтобы включить всё, что там 
предлагается,  в  текст  закона  о  ратификации  или  в  документ,  который  принимается  одновременно  с  законом  о 
ратификации? Вот... (Микрофон отключен.)

 Председательствующий. Спасибо. Пожалуйста, Владимир Алексеевич.
 Чижов В. А. Я так понимаю, что Константин Иосифович в ответе на один из предыдущих вопросов обозначил те 

временны·е рамки, которые обусловили вынесение вопроса о ратификации именно на сегодняшнее заседание. Мне к этому 
добавить нечего.

 Председательствующий. Константин Иосифович Косачёв, пожалуйста.
 Косачёв  К.  И.  Я  бы  хотел  еще  раз  подчеркнуть  достаточно  очевидную  для  меня  мысль.  И  проблема 

русскоязычного населения, и проблема калининградского транзита не должны решаться на уровне деклараций и демаршей. 
Это предмет последовательных, кропотливых переговоров, и отказ от ратификации ничего с точки зрения этих переговоров 
нам не добавляет. Я хотел бы напомнить, что в свое время многие, наверное, в этом зале испытывали иллюзию, что, 
например, отказ России от подписания договоров о границе с Латвией и Эстонией может воспрепятствовать их вступлению 
в Европейский союз и в НАТО. Мы все знаем, где мы сейчас находимся, и я боюсь, что дальнейший отказ от подписания 
этих  документов  может  в  какой-то  момент  начать  работать  против  России,  потому  что,  если  мы,  скажем,  выйдем  на 
конкретные договоренности с Евросоюзом об облегчении визовых процедур или об отмене виз, что, безусловно, отвечает 
интересам россиян, нам в какой-то момент могут в этом отказать просто по той причине, что у нас нет соглашения о границе 
с  двумя  государствами  -  членами  Европейского  союза.  Что  касается  нашего  заявления,  я  хотел  бы  напомнить  всем 
присутствующим, что, когда мы в мае этого года обсуждали ратификацию адаптированного ДОВСЕ, мы также принимали 
заявление примерно в том же режиме, как и сегодня, но затем Президент Российской Федерации поручил правительству, 
Министерству иностранных дел передать это наше заявление Государственной Думы в качестве официального документа 
стране - депозитарию адаптированного ДОВСЕ. Я рассчитываю - говорю это, что называется, под стенограмму, - что и в 
этом случае президент примет такое же решение, и наша позиция, наше заявление, безусловно, будет препровождено в 
Европейский союз в качестве официального документа. Спасибо.

 Председательствующий. Спасибо. Уважаемые депутаты, есть ли желающие выступить? Есть желающие. Прошу 
включить  режим  записи  на  выступления.  Покажите  список  записавшихся.  Записались  семь  депутатов.  Пожалуйста, 
Савельев Андрей Николаевич.

 Савельев А. Н., фракция "Родина". Уважаемые коллеги, забавно, что у нас запись идет таким образом: когда я 
нажимаю кнопку в конце, то почему-то оказываюсь в начале списка. Я думаю, что надо проверять здесь работу наших 
технических служб. По существу...

 Председательствующий. Вот теперь точно уж проверим.
 Савельев А. Н. Я действительно нажал в самом конце специально, чтобы не выступать первым, а получается, что 

первым буду выступать.
 Председательствующий. Время-то идет, Андрей Николаевич.
 Савельев А. Н. Ничего, пусть идет, мы долго не будем говорить. Мне кажется, что сегодняшнее представление на 

ратификацию  указанного  соглашения  является  типичным  примером  бюрократического  манипулирования.  Вместо  того 
чтобы Министерство иностранных дел оказывало давление на Европейский союз, а тот в свою очередь оказывал давление 
на  фашистский  режим  в  Латвии,  у  нас  обратная  манипуляция:  фашистский  режим  в  Латвии  оказывает  давление  на 
Европейский  союз,  Европейский  союз  на  наш  МИД,  а  МИД  приходит  сюда  и  оказывает  давление  на  нас.  Вот  такая 
процедура, она происходит оттого, что сознание многих наших политиков стремительно глобализируется, и они, вместо того 
чтобы защищать национальные интересы, защищают почему-то интересы Европейского союза и почему-то выносят на 
ратификацию такие документы, которые ровным счетом ничего не дают для укрепления международных позиций России. 
Получается, что мы имеем дело не с суверенными государствами, а с некими бюрократическими структурами, которым 
делегированы полномочия этих суверенных государств. И то, что сегодня мы услышали, что около сотни международных 
договоров, в которых Россия участвовала, денонсировано в одностороннем порядке теми, кто вступил в Европейский союз, 
- это оскорбление России. Мы этот вопрос отставляем в стороне и вообще не обсуждаем, а, как только Европейскому союзу 
что-то надо от России, быстренько торопимся ратифицировать. Мне кажется, что прилично было бы отложить этот вопрос в 
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очень  долгий  ящик  и  заниматься  реальными  проблемами,  а  не  подписывать  торопливо  очередное  соглашение  с 
Европейским союзом, не приводящее к решению конкретных проблем, в которых более всего заинтересована Россия. Не 
проблемы крупного рогатого скота и ветеринарной службы нас должны интересовать, а положение русских в Прибалтике - 
вот этот вопрос является первым, и все остальные вопросы должны быть отложены в сторону, пока не решен этот вопрос. 
Предлагаю голосовать против этой ратификации.

 Председательствующий. Пожалуйста, Пожигайло Павел Анатольевич.
 Пожигайло П. А., фракция "Единая Россия". Ну, у меня противоположная позиция, я считаю, что протокол надо 

ратифицировать.  В  отличие  от  господина  Савельева я  был в  Латвии  девять  раз  за последние  полгода  и практически 
объехал республику из одного конца в другой, был в школах, разговаривал с министрами и, в общем, немножко знаю эту 
проблему. Так вот, я вам хочу сказать, что любые наши разговоры о том, что там фашистский режим, неподписание нами 
договоров, обрезание труб, прекращение транзита и так далее, и так далее - поверьте мне, это бьет прежде всего по тому 
самому  русскоязычному  населению,  о  котором  мы  говорим.  Сегодня  две  трубы  сухие,  зато  идут  составы  с  нашими 
нефтепродуктами, бензином и так далее, и Вентспилсский порт полностью загружен. Мы бьем сами по себе, потому что в 
этом случае мы еще платим Латвии за проход вагонов дополнительные деньги, их министерству железных дорог. Вот та 
политика, которая проводилась в последние годы, в частности жесткие заявления в адрес Латвии, я скажу вам, к какому 
результату  привела:  в  июне  из  девяти  мест  от  Латвии  в  Европарламент  на  восемь  прошли  люди  крайне  правой 
националистической  ориентации.  Те  латыши,  нормальные  латыши,  которые  отстаивают  абсолютно  нормальную 
центристскую позицию, не могут прийти к власти в стране, потому что всё латышское сообщество на фоне вот этих резких 
заявлений  находится  в  правом секторе  этого  политического  спектра.  Поэтому,  если  мы  хотим сегодня  действительно 
выстроить нормальные отношения с Латвией, напрямую с Латвией, может быть, даже не через Евросоюз, у меня вот такое 
предложение: может быть, поменять площадку для этих переговоров? У нас было решение по поводу работы депутатов 
напрямую, сейчас пришло письмо от руководителя группы в латышском Сейме с приглашением депутатов. И может быть, 
действительно, на площадке работы двух парламентов мы сможем выйти на какие-то новые решения и в спокойном режиме 
решить в том числе вопросы реформы? И я вам скажу честно: и министр образования Радзевич, и многие другие министры, 
входящие в Первую латышскую партию Шлесерса, может быть, и решили бы сегодня вопрос по реформе, но тогда завтра 
их будет ждать отставка. Поэтому, пока мы не создадим нормальный фон наших отношений с Латвией, пока мы не сможем 
изменить  в  обществе,  в  латышской  прежде  всего  части,  отношение  к  России,  наладить  нормальные  добрососедские 
отношения, мы не сможем соответственно помочь прийти к власти в Латвии тем политикам, которые решат в том числе 
гуманитарные  вопросы,  о  которых  мы  говорим.  Я  считаю,  что  протокол  надо  подписывать.  Мы  должны  идти  в 
цивилизованном русле. И стоит рассмотреть все-таки вопрос активизации вот этой политической площадки общения двух 
парламентов - Сейма Латвии и Государственной Думы. Спасибо.

 Председательствующий. Спасибо. Никитин Владимир Петрович, пожалуйста.
 Никитин В.  П. Спасибо,  Борис Вячеславович. Просто парадоксально идет обсуждение,  и действительно диву 

даешься, что у нас есть депутаты Государственной Думы, которые так вот ездят в Латвию, в то время как депутатам от 
фракции "Родина" невозможно донести свою позицию и совершить подобного рода поездку. Точно так же парадоксально 
выглядят и те два документа, которые мы обсуждаем одновременно, то есть документы по пунктам 7.1 и 7.2. В пункте 7.1  
мы ратифицируем в форме федерального закона протокол, а пунктом 7.2, если кто внимательно его прочитал, по сути дела, 
камня на камне не оставляем от предложения провести сегодня его ратификацию. Я удивляюсь, похоже, некоторые просто 
не читали документа, подготовленного в форме заявления Государственной Думы, и тех прекрасных материалов, которые 
приложены по линии Комитета по международным делам и комитета по экономической политике. Там сделан глубокий 
анализ  ситуации  с  использованием  материалов  парламентских  слушаний,  и  удивительно,  что  эти  материалы сегодня 
практически  не  фигурируют,  а  фигурирует  та  закоснелая  позиция  Министерства  иностранных  дел,  которая  уже 
неоднократно  приводила  к  тому,  что  мы  оказывались  в  луже  с  нашими  ратификациями  и  со  многими  решениями  по 
международным делам. Зачем ратифицировать? Вот здесь было много вопросов. Первый ответ очевиден - это "датский" 
язык, на котором разговаривают наш МИД и бюрократические структуры: к 11 ноября вынь да положь, чтобы на саммите то, 
о чем они договорились, было - то есть ратификация по линии Российской Федерации. Как будто небо рухнет или что-то 
изменится, если это будет сделано несколько позже, поэтому всё - к этой дате, вся процедура. Отсюда все закулисные 
договоренности с европейскими структурами, отсюда тот темп, который навязывается российским депутатам. Между тем 
это  ведь  решение  исключительной  важности.  Оно,  кстати,  будет  иметь  далеко  идущие  политические  и  социально-
экономические последствия. Ведь на чем основывается аргументация страны, которая выступает за ратификацию: нам 
хуже не будет, мы будем только дополнительные механизмы использовать по линии Евросоюза. Уважаемые коллеги, если 
подобного рода аргументы работали еще какое-то время назад, то теперь, после того как латвийские школьники съездили в 
Страсбург и провели там демонстрации, мы увидели, что, наоборот, структуры Евросоюза работают против Российской 
Федерации.  Они  нас  убеждают  и  детей,  латвийских  школьников,  что  тем  нужно  учить  латышский  язык,  нужно 
интегрироваться в латвийское общество и вообще нужно ассимилироваться и покаяться, что они относятся к русским, к 
народу, который растоптал независимость вот этих маленьких "великих государств". С этой точки зрения я хотел бы все-
таки попросить вас чуть-чуть подробнее посмотреть тот текст, который мы примем как заявление. Посмотрите, что написано 
в пункте 2 относительно Калининградской области. Ведь всё правильно написано, написано, что не решаются эти вопросы 
вопреки договоренностям, за эти полгода стало ясно, что процедура таможенного оформления резко усложнилась, тарифы 
на  транзит  возросли на  30  процентов,  я  вам скажу.  А  что  такое  рост  тарифов  на  30  процентов  на  нефтепродукты  в 
преддверии зимы? Это значит, что трещат местные бюджеты. Если зимой произойдет срыв отопления, как будут относиться 
жители Калининградской области вообще к российским властям, не только местным, но и к федеральным. Это же потом 
может иметь далеко идущие последствия, ведь найдутся люди, которые начнут раскручивать эту тему. Следующий момент. 
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Если таковы процедуры оформления таможенных грузов,  то  каковы перспективы развития Калининградской области в 
российском экономическом пространстве? Ведь, по сути дела, ставится тогда шлагбаум, так сказать, для Калининградской 
области. Какими могут быть перспективы у особой экономической зоны, если вообще ничего развивать нельзя, потому что 
заморочки с провозом грузов через границы, которые искусственно еще в последнее время поставлены? Они же делают 
невыгодным вообще любой проект, не только в рамках особой экономической зоны. С этой точки зрения мы должны видеть, 
что  пытаются  Калининградскую  область  вытолкнуть  не  только  из  экономического,  но  во  многом  и  из  политического 
пространства  Российской  Федерации,  причем идет  как  будто  развешивание  пряников:  идите  в  другую сторону  -  здесь 
никаких барьеров вам на поставки продукции из Калининградской области. Следующий момент в этом пункте - реализация 
проекта по высокоскоростному безвизовому железнодорожному сообщению. Ну, это так долго говорится, на самом деле это 
тот скоростной поезд, который, помните, мы обсуждали здесь, в Государственной Думе, 160 километров в час, чтобы никто 
не  выпрыгивал,  но  никто  и  не  досматривал.  Так  вот,  литовский  Сейм  в  сентябре  принимает  решение,  по  которому 
фактически ревизует эту вещь (времени у меня не очень много, вы можете с ним ознакомиться сами), речь идет о том, что 
они  считают,  что  это  противоречит  интересам  литовского  государства.  Значит,  на  этом  ставится  крест,  значит,  на 
безвизовом режиме ставится крест, значит, отход от тех договоренностей, которые были раньше. Так можно говорить по 
разным  пунктам.  Значит,  механизм  Евросоюза  Россия  для  себя  использовать  не  может.  Мы  видим,  как  после  этого 
вступления,  после  расширения  ухудшение  ситуации  происходит  по  многим  направлениям.  И  не  надо  нам  про  сталь 
рассказывать и про рост товарооборота - это совершенно другие процессы. При повышении цен на энергоносители я вам 
любые  цифры  роста  товарооборота  между  Евросоюзом  и  Россией  сделаю.  Речь  идет  о  реальном  сужении  многих 
процессов, которые нас должны жизненно интересовать. Кто использует трибуну Евросоюза? Как раз те государства - я 
прежде всего говорю о Литве, Латвии и Эстонии, - которые очень активно лоббируют там свои интересы. И сейчас весь 
Евросоюз  начинает  вмешиваться  в  наши  дела.  Вы  помните  их  заявления  о  внутриполитических  процессах,  которые 
происходят в России. И я вам хочу сказать, что Литва, Латвия и Эстония будут использовать механизм Европейского Суда и 
трибуну Евросоюза для того, чтобы выколачивать из России долги за так называемый ущерб после оккупации 1940 года. 
Вот что мы получим в результате тех решений, которые сейчас нам предлагают поспешно подписать, завизировать и за 
которые проголосовать. С этой точки зрения, я считаю, самым разумным было бы, вообще-то, сегодня не выносить на 
обсуждение,  поручить  правительству  и  другим  структурам,  которые  с  этим  связаны,  продолжать  эту  работу.  Мы  бы 
действительно вот этот мониторинг отсюда и проводили, наблюдая за тем, как развиваются эти процессы. А сам договор 
этот и протокол к нему работали бы в режиме временного использования, как они с 1 мая, собственно, и реализуются. Ведь 
ничего же страшного не произошло из-за того, что он не ратифицирован. Мы считаем, что такое решение нам все-таки 
следует принять. Фракция "Родина" против сегодняшней ратификации. И мы считаем, что механизм вот этого временного 
использования позволяет дифференцированно подойти к этой "десятке": нормальные отношения с Польшей, нет никаких 
проблем  -  слава  богу,  режим  наибольшего  благоприятствования,  то  есть  мы  несколько  разноскоростные  процессы 
включаем. А сейчас наше решение будет выглядеть как дискредитация российской власти, которая настаивала на многих 
принципиальных вещах, оно будет наносить огромный ущерб престижу Российской Федерации как государства. Спасибо.

 Председательствующий. Пожалуйста, Затулин Константин Фёдорович.
 Затулин К. Ф., фракция "Единая Россия". Большое спасибо, уважаемый Борис Вячеславович. Уважаемые коллеги! 

Я всегда считал, что в вопросах внешней политики и национальных интересов Российской Федерации у нас не должно быть 
ни партий, ни фракций в Государственной Думе, как и вообще в государстве. Если мы сами в результате своего развития не 
пришли к этому мнению, то давайте возьмем пример хотя бы с американцев, у которых даже есть термин "двухпартийная 
внешняя  политика".  У  них,  как  известно,  две  партии  представлены в парламенте,  но  политика  внешняя  является,  как 
правило, в основных своих параметрах объединенной, общей. К большому сожалению, у нас в Российском государстве 
точки зрения в том,  что касается нашей политики по отношению к  государствам Прибалтики,  разделяются по другому 
принципу, чем фракции и партии в Государственной Думе: у нас есть партия постоянных извинений, уступок, партия, члены 
которой хотят быть постоянно "дамой, приятной во всех отношениях",  им очень импонируют их бесконечные поездки в 
Прибалтику и те слова, которые там расточаются по их поводу, а вот есть другая партия, которая в данном случае больше 
судит по результатам и по делам. Что касается русскоязычного населения, хочу сказать, что, к большому сожалению, наша 
политика по отношению к таким государствам, как Литва, Латвия, Эстония (особенно Латвия и Эстония), сегодня близка к 
провалу. Напомню, что именно в тот момент, когда мы обсуждаем этот вопрос, в Латвии осуществляется та самая школьная 
реформа, против которой мы несколько раз здесь, в Государственной Думе, протестовали, и в каждом случае эти протесты 
абсолютно были проигнорированы. Более того, за последнее время мы узнали много нового о тех долгах исторических, 
которые есть перед Латвией, перед Эстонией, и узнали не из чьих-нибудь уст, а из уст Президента Латвийской Республики, 
которая  занимается  сейчас  мифотворчеством  вокруг  оккупации  Латвии  советскими  войсками  и  последствий  такой 
оккупации.  Совершенно  момент,  с  этой  точки  зрения,  не  подходящий  для  того,  чтобы  демонстрировать  свое 
"вегетарианство" в этих вопросах. У нас в качестве главного эксперта, и это естественно, наверное, когда дело касается 
внешней политики, в этом вопросе выступает Министерство иностранных дел. Но я задаюсь вопросом: а что, Министерство 
иностранных дел сегодня может считать себя победителем в переговорах с Латвией, Эстонией или, скажем, Литвой по 
вопросу  о  транзите?  Что,  Министерство  иностранных  дел  давало  верные  советы  во  весь  этот  период  нашей 
исполнительной, законодательной власти и верно нас ориентировало? Министерство иностранных дел в течение всего 
этого периода придерживалось тактики: давайте решать вопросы и проблемы, которые у нас есть во взаимоотношениях с 
Прибалтийскими  государствами,  через  Брюссель,  через  Вашингтон.  Совершенно  неправильная  позиция!  Почему у  нас 
воцарилось такое мнение, что Вашингтон или Брюссель, Европейский союз или государства НАТО, Соединенные Штаты 
помогут нам в решении гуманитарных и прочих проблем с Латвией или Эстонией, совершенно непонятно. Они на их стороне 
находятся в каждом случае, когда мы обсуждаем эту тему, потому что считают вступление Латвии, Эстонии и Литвы в эти 
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структуры просто платой за их антироссийскую позицию в целом ряде случаев, за их участие в развале Советского Союза. 
И они этого абсолютно не скрывают. И то, что мы тянем эти государства на суд вот в эти суды европейские, западные, 
абсолютно ни к чему не приведет, потому что состав присяжных сориентирован не в нашу пользу.  Что касается этого 
документа, я думаю, если этот документ необходимо принимать, то, безусловно, принимать с исключением в отношении 
Латвии, Эстонии, может быть, Литвы. Я говорю "может быть", потому что ситуация с русскоязычным меньшинством в Литве 
не вызывает серьезных опасений, там есть другие проблемы - проблемы транзита. Но вот что касается Латвии и Эстонии - 
это принципиальный вопрос. Если мы проголосуем сегодня за то, чтобы распространить это соглашение в том числе на 
Латвию и Эстонию, это будет просто щелчок по носу тому правозащитному движению, которое набирает силу, несмотря на 
все усилия уважаемого депутата Пожигайло, в Латвии, и не только в среде русских, но и в среде украинцев, белорусов и 
самих  латышей.  И  последнее,  что  я  хотел  бы  сказать,  это  в  отношении  нашей  собственной  межпарламентской 
деятельности и прочей, взаимоотношений с парламентом Латвии или, скажем, Эстонии. Я с большим уважением отношусь к 
выступившему здесь депутату Пожигайло. Я считаю, он очень сердобольный и впечатлительный человек, но нельзя такого 
впечатлительного человека ставить на эту работу: он каждый раз (девять раз уже был в Латвии), каждый раз впечатляется 
тем, той лапшой, которую ему вешают на уши его собеседники. Мы слушали его в комитете по делам СНГ и ничего, кроме 
неловкости, от этой тактики не испытывали, к большому сожалению, потому что вся эта тактика сводится к одному - давайте 
еще  что-нибудь  сделаем.  Мы  уже  массу  всего  сделали:  мы  признали  независимость,  мы  вывели  свои  войска  в 
первоочередном порядке, мы отказались ставить вопросы, связанные с русскоязычным населением, фактически во главу 
угла нашей политики. Нет, еще что-то, недостаточно, еще что-то мы должны сделать для того, чтобы был удовлетворен 
собеседник  господина  Пожигайло!  Мне  кажется,  есть  смысл,  я  вношу  такое  предложение,  рассмотреть  на  пленарном 
заседании  работу  межпарламентской  группы  по  работе  с  парламентом  Латвии  и  заслушать  отчет  депутата  о  тех 
результатах, которых он добился во время своих поездок. А результаты, к сожалению, отрицательные. Спасибо.

 Председательствующий. Драганов Валерий Гаврилович, пожалуйста.
 Драганов  В.  Г.  Спасибо.  Уважаемый  Борис  Вячеславович,  уважаемые  коллеги!  Я  обращаюсь  к  Владимиру 

Петровичу Никитину, уважаемому нашему коллеге. Я действительно считаю, что наше заключение было основательным и 
исчерпывающим, и именно эти цели мы преследовали - хотели еще раз позаботиться о том, чтобы перед депутатами в 
концентрированном виде предстали все за и против в этом важном вопросе, именно интегральный баланс, на наш взгляд, 
позитивный, поскольку процесс переговоров, как и процесс интеграции России в Европейское сообщество, если так можно 
выразиться, с начала 90-х годов и по сей день имеет непростую, сложную историю - историю переговоров, историю уступок, 
историю  условий.  Я  не  хочу  употреблять  слово  "давление",  потому  что  давление  -  это  крайняя  мера.  И  сегодня,  по 
истечении этого периода и по этим результатам, мы пришли к выводу о необходимости ратифицировать один из важных 
законопроектов,  поскольку  это  дальнейший  шаг  в  провозглашенную  в  течение  последних  лет  политику  интеграции. 
Владимир  Петрович  заботится:  что  будет  с  Калининградской  областью,  какова  перспектива?  Владимир  Петрович, 
уважаемый, это зависит от вас, от меня, от наших депутатов, от всего парламента, поскольку вы знаете степень готовности 
законопроекта о Калининградской области, и я думаю, что осенью нам ничего не помешает его продвигать. Но это будет 
зависеть еще и от способности и федеральных властей, правительства в частности, и властей Калининградской области не 
надеяться друг  на друга,  а  сообща многое делать для того,  чтобы выправить положение.  Но судьба Калининградской 
области лежит в прямой плоскости результатов сегодняшней ратификации.  От того,  как дальше мы сможем влиять на 
интеграционные процессы в Европе, политические, экономические, социальные, гуманитарные, зависит судьба в том числе 
и Калининградской области, я уже не говорю о России в целом. Наши оппоненты говорят: у нас было так много нареканий, 
мы не можем, не решив проблемы, ратифицировать соглашение. Каким образом, как вы представляете себе, мы сможем 
ставить конкретные условия и добиваться их реализации в интересах нашего народа, если, кроме трибуны российского 
парламента  и  наших  СМИ,  у  нас  не  будет  других  возможностей?  Как  вы  себе  представляете  участие  в  других 
международных организациях, которые так или иначе сопутствуют этому процессу? Как, наконец, вы себе представляете 
задачу вступления в ВТО, дебаты по вопросу о котором постоянно идут в парламенте и в правительстве, без ратификации 
глобального соглашения? Как вы вообще представляете себе интеграцию в Европу, о которой мы с вами говорим, и наши 
оппоненты тоже, общаясь на двусторонних основах с любой из уважаемых стран, зная о том, что, кроме гуманитарных, 
социальных, образовательных и других крайне важных культурных вопросов, более ничего уже обсуждать нельзя, потому 
что Европа уже давно правосубъектностью обладает? И все - и Италия, и Франция, и Германия, - все страны ЕС сегодня 
себя  ассоциируют  в  экономической  области  с  ЕС.  Это  один  рынок.  Наконец,  мы с  вами  поддержали  интеграционный 
процесс не только в европейском формате, но и в мировом.  В таком случае как  мы представляем себе интеграцию в 
мировую экономику, не выполняя обязательств, которые мы взяли на себя в наших отношениях с Европой? Более того, я 
считаю, что мы не только должны проголосовать, мы должны еще высказать претензии, обратить внимание правительства 
на необходимость ускорения темпов. Я считаю, что переговоры в ВТО неоправданно ослабли, их темпы снизились, и всякие 
ссылки на выборы в разных странах, пусть больших и влиятельных, неоправданны. Я считаю, что все эти процессы должны 
дополнять друг друга. Я считаю, что и в министерстве экономики, и в Министерстве иностранных дел, в правительстве в 
целом должны пересмотреть отношение к этим процессам и делать много больше, чем мы сегодня делаем. Известно, 
например,  что  накануне  саммита  глав  государств  некоторые вопросы остаются  за  рамками повестки  дня.  Вот  что  мы 
сегодня  должны  делать:  просить  правительство  усилить  и  улучшить  работу,  а  не  останавливать  ее  вплоть  до 
нератификации. Уважаемые коллеги, я считаю, что мы должны принять единственно разумное, политически, экономически 
и  социально  оправданное  решение  в  интересах  нашего  народа,  в  интересах  развития  страны,  в  интересах  развития 
экономики, в интересах ухода, наконец, от самоизоляции, которую мы переживали в течение семидесяти или восьмидесяти 
лет. И шаги, которые сегодня все ветви власти в этом направлении делают, должны быть поддержаны. Спасибо.

 Председательствующий. Алкснис Виктор Имантович, пожалуйста.
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 Алкснис В. И. Уважаемые коллеги, в отличие от господина Пожигайло я не был девять раз за десять месяцев в 
Латвии. Я уже двенадцать лет не был у себя дома, в отличие от господина Пожигайло, который лоббирует (подчеркиваю: 
лоббирует) в этом зале интересы националистического руководства Латвии, который защищает попрание прав русского 
населения Латвии и наносит большой ущерб авторитету российской Госдумы, осуществляя подобные поездки в Латвию и 
там, еще раз повторяю, защищая этих националистов. Так вот, извините, господин Пожигайло, я, как латыш, могу сказать, 
что я владею немножко лучше вас ситуацией в Латвии, и мне стыдно за вас, еще раз повторяю. Я вообще с удивлением 
смотрю на вас, уважаемые господа-товарищи. Что же вы делаете?! Что же вы делаете с людьми?! Вначале, в 1988 году, 
Москва, ЦК КПСС и КГБ создали в Латвии ячейки Народного фронта. Да, да, тот самый Народный фронт, который выступил 
разрушителем Советского Союза, создавался не снизу - директивы из Москвы шли. И я знаю анекдоты, когда некоторые 
секретари парткомов на крупных предприятиях, парткомов КПСС, получали взыскания за то, что они не содействовали 
росту первичных организаций Народного фронта на этих предприятиях. Потом - совершенно безумная политика Горбачёва 
в 1989-1991 годах, которая закончилась тем, что в сентябре 1991 года в нарушение Конституции СССР, в нарушение закона 
о  порядке  решения  вопросов,  связанных  с  выходом союзной  республики  из  состава  СССР,  было подписано  решение 
Госсовета  о  признании  независимости  Прибалтийских  республик,  и  осталось  за  скобками  всё:  права  человека, 
собственность... И при этом каждый раз убеждали: "А что мы можем сделать? Вы видите: уже произошло. Ну надо делать! 
Это будет способствовать нашим лучшим отношениям с этими республиками". После этого началось паническое бегство 
Российской  армии  оттуда,  досрочное,  в  нарушение  опять  же  всех  достигнутых  договоренностей,  потом  -  усиленное 
выпихивание  Прибалтийских  республик  в  структуру  НАТО  и  Евросоюза  (я  подчеркиваю:  выпихивание,  максимальное 
содействие  этому  процессу),  потому  что  некоторым  нашим  московским  господам  наличие  этих  республик  в  составе 
Евросоюза позволяло сказать, что это, мол, не наши проблемы, это проблемы Евросоюза, пускай они там занимаются этим 
вопросом.  И  надежда  на  то,  что  в  Евросоюзе  научат,  как  цивилизованно  себя  вести  с  русскими  в  Латвии...  Так  вот, 
уважаемые господа-товарищи: не научат, потому что там живут русские и защищать надо права русских. Евросоюз будет 
бороться до конца за права пяти белорусских диссидентов, и будет стенать, и будет кричать, и будет вводить санкции, и 
будет что угодно делать, заявляя о нарушении прав человека в Белоруссии, но никогда ни слова не скажет о нарушении 
прав  русских  рядом -  в  соседней  Латвии  или  Эстонии.  Никогда!  Никогда  он  не  выступит  с  осуждением этих  явлений, 
позорных явлений!  Именно  поэтому  я  считаю,  еще  раз  повторяю,  что  это  очередная  уступка,  очередная капитуляция 
России. И я знаю, что пройдет пара лет - и господин Косачёв и господин Чижов на очередном заседании скажут: "Ну а что 
теперь можно сделать, ведь Госдума два года ратифицировала это соглашение, теперь мы ничего сделать не можем, 
теперь надо ратифицировать следующую уступку". Это будет следующее предательство официальных лиц России. И куда 
же мы, в конце концов, придем? Поэтому я лично буду голосовать против этого соглашения и призываю вас сделать то же 
самое.

 Председательствующий. Тюлькин Виктор Аркадьевич, пожалуйста.
 Тюлькин В. А., фракция Коммунистической партии Российской Федерации. Господин Косачёв призвал всех нас 

двигаться цивилизованным путем. И мы вроде бы не против, только надо разобраться бы, что это за путь такой. Совсем 
недавно мы имели пример цивилизованных действий одного признанного авторитета мировой демократии. Только-только в 
Белоруссии прошли выборы,  которые показали высокую степень единства власти и народа,  так  президент Буш тут же 
разразился и оценкой, и вполне конкретными действиями по отношению к суверенной стране. А у Буша, у США там нет ни 
избирателей,  ни  англоговорящих  сограждан,  или  соотечественников.  А  в  рассматриваемых  странах  не  только  наши 
соотечественники, не только русскоговорящие люди - там наши избиратели, там граждане России, там кусок нашей земли, 
называемой  Калининградской  областью,  так?  И  поэтому  просто  удивительно  слышать  абсолютно  спокойные  речи  и 
председателя комитета, и представителей фракций, за редким исключением, господина Пожигайло из "Единой России", 
который был в Латвии и говорит, что там всё практически в порядке. Я в Латвии давно уже не был, но я встречался с 
товарищами из Латвии, из Эстонии, из Литвы, в том числе с парламентариями, совсем недавно встречался с Рубиксом 
Альфредом Петровичем. У всех у них одна мысль - что ключевое звено не в местных националистах, ключевое звено в 
равнодушии российских властей и даже в  попустительстве и,  так  сказать,  помощи в  проведении этой политики.  Здесь 
главное. И дело не столько в экономических, может быть, проблемах, хотя читаешь наши заявления - на первый план 
выдвинуты проблемы ветеринарного контроля, фитосанитарного контроля и прочие. А ведь в Латвии советские ветераны 
Великой Отечественной войны по действующим законам не могут сегодня ходить с боевыми орденами, не могут - в тюрьму 
могут попасть. Я уже не говорю про запрещение деятельности Компартии и других нарушениях всех прав. Кстати, этим 
занимаются объединенные левые в Европарламенте, уже не раз к этой теме обращались, в рабочем порядке занимаются, 
но мы не заметили подобной озабоченности нашего комитета, к сожалению. Вот в этой связи мы, фракция коммунистов, 
считаем, что просто позор голосовать за ратификацию этого протокола в сегодняшних условиях. Мы просто не имеем права 
делать  это.  Наша  фракция  будет  голосовать  против.  Эта  позиция  согласована,  и  коммунисты  будут  голосовать 
согласованно,  в  едином  фронте  с  фракцией  "Родина",  в  едином,  можно  сказать,  антифашистском  фронте  мы  будем 
голосовать против, и мы настаиваем, чтобы эту ответственность, это позорное решение брали на себя члены фракции 
"Единая Россия" и чтобы они не прятались за фразу, что Дума приняла решение. Будьте добры, говорите: мы, партия 
власти, или при власти, мы принимаем решение. Ну, элдэпээровцы пусть определятся и еще раз покажут, патриоты они, о 
чем они громче всех кричат, или, так сказать, в престиж не входят.

 Председательствующий. По ведению - Пожигайло, пожалуйста.
 Пожигайло П. А. Я, конечно, не согласен с тем, что на меня уже свалили все проблемы за последние двенадцать 

лет.  Потом у меня такое ощущение, что господин Алкснис не был в Латвии не двенадцать лет,  а с 1945 года. Третий 
момент. Реакция господина Затулина и господина Алксниса на самом деле в очередной раз убедила меня в том, что я иду 
правильным путем. Не всё в порядке в Латвии, и смысл моих поездок и результаты, которых я достиг, заключались только в 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

70



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

одном: на базе принятого Думой в феврале решения об организации межпарламентского взаимодействия мне удалось 
встретиться со всеми без исключения фракциями в Сейме Латвии. Это была основная задача. Я считаю, что градация, по 
господину Затулину, совершенно другая. Есть партия войны и партия мира. Это абсолютно нормальный процесс мирового 
развития. Вот господин Затулин и господин Алкснис представляют партию войны. Я... (Микрофон отключен.)

 Председательствующий. Всё, спасибо. Минута закончилась. Нам необходимо определиться по порядку нашей 
работы.  Осталось  три  минуты,  вряд ли мы успеем проголосовать.  Есть предложение продлить работу  до  завершения 
рассмотрения  данного  вопроса  -  пунктов  7.1  и  7.2.  Я  ставлю  на  голосование  предложение  продолжить  работу  до 
завершения обсуждения пунктов 7.1 и 7.2. Кто за? Прошу голосовать. Включите режим голосования. Покажите результаты 
голосования.

 Результаты голосования (13 час. 58 мин. 18 сек.)
 Проголосовало за 347 чел. 77,1%
 Проголосовало против 10 чел. 2,2%
 Воздержалось 1 чел. 0,2%
 Голосовало 358 чел.
 Не голосовало 92 чел. 20,4%
 Результат: принято
 Принимается.  По  данному  вопросу  я  хотел  бы  спросить:  есть  ли  необходимость  выступить  полномочному 

представителю  правительства?  Полномочному  представителю  президента?  Нет.  Есть  ли  необходимость  выступить 
докладчику  и  содокладчику?  Нет  необходимости.  Тогда  ставится  на  голосование  проект  федерального  закона  "О 
ратификации Протокола к Соглашению о партнерстве и сотрудничестве...", пункт 7.1. Уважаемые депутаты, кто за? Прошу 
голосовать.  Голосование  идет  в  рамках  "часа  голосования".  Включите  режим  голосования.  Покажите  результаты 
голосования. Результаты голосования (13 час. 59 мин. 30 сек.)

 Проголосовало за 325 чел. 72,2%
 Проголосовало против 88 чел. 19,6%
 Воздержалось 1 чел. 0,2%
 Голосовало 414 чел.
 Не голосовало 36 чел. 8,0%
 Результат: принято
 Принимается. Теперь относительно пункта 7.2. Докладывался этот пункт одновременно с пунктом 7.1, и вопросы 

фактически задавались сразу и по пункту 7.1, и по пункту 7.2. Письменных поправок к проекту постановления не поступило. 
Ставится на голосование проект постановления Государственной Думы "О заявлении Государственной Думы Федерального 
Собрания Российской Федерации "В связи с ратификацией Протокола к Соглашению о партнерстве и сотрудничестве...". 
Прошу депутатов проголосовать. Кто за? Включите режим голосования. Покажите результаты голосования.

 Результаты голосования (14 час. 00 мин. 43 сек.)
 Проголосовало за 346 чел. 76,9%
 Проголосовало против 74 чел. 16,4%
 Воздержалось 0 чел. 0,0%
 Голосовало 420 чел.
 Не голосовало 30 чел. 6,7%
 Результат: принято
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ПРОБЛЕМЫ ДИАСПОРЫ
Этнические и межнациональные отношения как факторы риска и 
стабильности в Центральной Азии

Журнал «Этнический мир» №21
Татыбаев Азиз, Национальный университет Узбекистана

Одной  из  определяющих  тенденций  современного  мирового  развития является  рост  этнического  и  национального 
самосознания, выразившийся, в частности, в колоссальном росте числа новых независимых государств.

Строго  говоря,  в  мире  нет  в  чистом  виде  мононациональных  или  моноэтнических  государств.  Есть  лишь  нации-
государства (nation-state), характерезующиеся доминирующей ролью или преобладанием одной нации. Они лишь на первый 
взгляд  выглядят  мононациональными,  так  как  современное  национальное  однообразие  в  них  является  продуктом 
длительного исторического развития, стершёго во многом существовавшую ранее полиэтничность. Вместе с тем, все эти 
сложнейшие  процессы  происходят  на  фоне  глобальной  экономической,  политической,  информационной  и  культурной 
интеграции,  а  также  роста  и  изменения характера  миграций  населения  во  второй  половине  ушедшего  и  начале  этого 
столетий.

Наряду  с  экономическими  факторами,  всегда  игравшими  важную  роль  в  развитии  миграционных  процессов,  все 
большее  значение  в  определении направления  миграций  приобретают  политические  факторы,  такие  как:  образование 
новых государств,  изменение границ,  национально-освободительная борьба,  политико-экономические преобразования в 
различных странах, национальные и религиозные мотивы. Таким образом, межэтнические и межнациональные отношения 
в  многонациональных  государствах  являются  одним  из  ключевых  факторов  национальной  безопасности  и 
внутриполитической стабильности.

В современных условиях, вряд ли можно однозначно утверждать, что члены одной нации в своей культурной практике 
осуществляют  действия  и  реализуют  взгляды,  элементы  которых  имеют  исключительно  моноэтническое  или 
мононациональное  происхождение.  В культуре и,  в  частности,  в  языке наций  все более и более возникают  элементы 
заимствований у других наций.

Реальность такова, что одним из факторов (возможно даже, системообразующим) выживания и идентичности нации 
является ее открытость, неизолированность от других обществ и культур, обусловленность ее существования и развития 
эффективностью  и  степенью  взаимодействия  с  мировым  сообществом.  В  этой  связи,  мировой  опыт  убедительно 
свидетельствует  о  том,  что  строительство  государства,  основанное  лишь  на  принципе  «этнической  основы»  -  путь 
тупиковый, исторически бесперспективный. Государственное строительство тем более будет эффективно, чем более будет 
избегать в своей политике одностороннего выпячивания этнического и национального элементов.

Для  всего  Центрально-Азиатского  региона  в  целом  и  для  Узбекистана,  в  частности,  многонациональность  и 
полиэтничность  на  протяжении  всей  его  многовековой  истории  всегда  являлась  фундаментальной  харак-терной 
особенностью, базовым источником формирования и развития населявших его территорию народов. 

Даже  краткий  исторический  анализ  сложения  современной  многонациональной  структуры  Узбекистана  (в  силу 
объективных и субъективных причин) свидетельствует о сложности процесса формирования и развития своеобразного типа 
этносоциальной общности, характерной страны.

Исторически сложившейся особенностью и основополагающей чертой Узбекистана, которую нельзя не учитывать в 
этнополитике,  является  то  обстоятельство,  что  значительная  часть  этнических  узбеков  проживает  за  пределами 
собственного государства, как в регионе Центральной Азии, так и в других государствах  мира.

Этническая политика в Узбекистане формируется и осуществляется исходя из того, что уровень цивилизованности и 
демократичности  общества,  движущегося  к  построению  правового  государства,  определяется  тем,  какие  условия  и 
возможности  предоставляются  всем  национальным  и  этническим  группам  для  их  саморазвития  и  самоутверждения, 
сохранения культурной и языковой самобытности, полной реализации духовного и интеллектуального потенциала.

Национальное  возрождение  узбекского  народа  есть  ничто  иное  как  способ,  с  одной  стороны,  самоутвердиться  в 
качестве независимого и суверенного национального государства,  а  с  другой -  не допустить во внутригосударственной 
политике  господства  местного  провинциализма,  региональной  замкнутости,  местничества,  клановости  и  крайних 
проявлений  политизированного  национализма  с  тем,  чтобы  не  нарушить  хрупкую  грань  между  законным  чувством 
национальной гордости и самобытности, и чувством национальной ограниченности.

В условиях, когда нация осознает себя, обретает уверенность в себе и своих силах, когда она возвращается к своим 
истокам, составляющим истинную суть бытия, элемент стихийности, присутствие которого на начальном этапе подъема 
национального самосознания неизбежен и объективен, в дальнейшем может стать фактором, тормозящим движение нации 
к прогрессу. При определенных обстоятельствах стихийность может трансформировать национальное самосознание таким 
образом, что оно приобретет гипертрофированные формы национализма. В условиях многонационального государства, 
может  сложиться диспропорция  и  произойти  ущемление   интересов  и  торможение  роста  национального  самосознания 
представителей,  так  называемых,  нетитульных этносов  и  этнических  групп.  Поэтому для молодых многонациональных 
независимых  государств  необходима  хорошо  разработанная  и  продуманная  этнополитика,  способная  обеспечить  в 
обществе гражданский мир и межэтническое согласие.

Главным направлением политики Узбекистана в области межэтнических отношений является стремление сохранить и 
развивать этническую самобытность без ущерба общественным интеграционным процессам, вместе с тем, не допустить 
превращения мощных процессов национального становления в националистические по своему характеру и содержанию.
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В Узбекистане экономические, производственные, трудовые, семейные отношения во многом зависят от состояния и 
характера межэтнических отношений и связей во внутрирегиональном аспекте. Объективная необходимость сохранения 
сложившейся в республике национальной структуры диктуется и фактором  многоэтничности народонаселения.

Вместе  с  тем,  в  современных,  достаточно  противоречивых  условиях  переходного  периода  построения 
демократического, гражданского общества на базе рыночной экономики в сфере межнациональных отношений необходимо 
учитывать следующие реалии:

1) Наличие определенных неантагонистических противоречий в сфере межэтнических отношений, поскольку данное 
обстоятельство является характерным для периода становления новых независимых государств;

2) Нельзя допустить,  чтобы имеющиеся противоречия переросли в острые межэтнические и внутри национальные 
конфликты, подрывающие социально-политическую стабильность в стране и регионе;

3)  Необходимо  учитывать  сложившуюся  социально-политическую  ситуацию:  неизбежность  и  необходимость 
сосуществования  совместно  проживающих  представителей  различных  этносов,  что  должно  определенным   образом 
выражаться через проводимую государством этническую политику.

В области межэтнических и межнациональных отношений и в Узбекистане, и в Центральной Азии, в целом, существуют 
потенциальные  факторы  риска  и  угроз,  способные  дестабилизировать  социально-политическую  ситуацию  с 
непредсказуемыми (может быть, трагическими) для всех народов последствиями. Объективную почву для возникновения 
таких  конфликтных  ситуаций  в  регионе  создают  последствия  национально-колониальной  политики,  которую проводили 
Российская империя и далее - ее приемник Советский Союз. Национальная политика КПСС на протяжении длительного 
исторического  периода  была  направлена  на  достижение  социальной  однородности  в  целях  формирования  в 
многонациональном государстве единой утопической общности – «советского народа».

Се6рьезным  фактором  риска  являются  неоднозначные  последствия  во  многом  произвольно  осуществленной  (в 
типично имперских традициях) политики по созданию территориально-административных границ республик Центральной 
Азии.

Фактором  угрозы  является  и  этнодемографическая  ситуация  в  регионе.  В  разное  время  на  развитие 
этнодемографических  процессов  оказывали  большое  влияние  колонизация,  индустриализация,  активизация  процессов 
урбанизации  и  другие.  Характерной  чертой  государств  ЦА  являются  высокие  темпы  прироста  населения  при  остром 
дефиците  непосредственно  жизнеобеспечивающих  ресурсов.  Все  это  создает  избыток  трудовых  квалифицированных 
ресурсов, образуемых, прежде всего, титульными нациями.

 Самый  жгучий  вопрос  для  всех  постсоветских  государств  ЦА  -  это  обеспечение  доступа  их  (по  большой  части 
неурбанизированного населения) непосредственно к жизнеобеспечивающим ресурсам, прежде всего - к воде и земле. Все 
эти факторы способны стать серьезными вызовами стабильности межнациональных и межэтнических отношений как на 
региональном, так и внутригосударственном уровнях.

Очевидно,  что  в  сложившейся  ситуации  могут  возникать  самые  разнообразные  причины,  порождающие  и 
провоцирующие конфликты. Ими могут оказаться:

§  Непродуманность,  двусмысленность  государственно-правовых  и  нормативных  актов  (законов,  указов,  программ, 
концепций), по своему характеру, содержанию и позициям, противоречащих общепринятым международным нормам прав и 
свобод человека, конституционным положениям о равноправии наций.

§ Произвольная трактовка и комментирование государственных решений на уровне местных и региональных органов 
управления,  искажение социальной, кадровой, языковой политики государства, в силу чего могут возникнуть серьезные 
деформации в сфере межэтнических отношений.

§  Усиление  тенденций  и  процессов  религиозной  нетерпимости,  противопоставление  и  противостояние  различных 
религиозных конфессий. 

§  Деятельность  националистических  и  шовинистических  организаций  и  движений,  строящих  ее  на  принципах 
нетерпимости, отдельного национального и этнического превосходства, а также отдельных политиков, деятелей культуры и 
искусства, выступающих приверженцами моноэтнического населения.

§ Существующие несовпадения в оценках и взглядах представителями различных этносов в отношении тех или иных 
политических, экономических, социальных процессов и тенденций, решений государственных органов, а также - духовно-
культурные, моральные ценности, особенности историко-национальной самобытности и своеобразия.

§  Атмосфера  нестабильности  и  напряженности  в  межнациональных  и  межэтнических  отношениях,  нагнетаемая 
средствами массовой информации – печатными изданиями, радио, телевидением.

§ Закулисное деструктивное вмешательство различных внешних сил, заинтересованных в дестабилизации социально-
политической ситуации на межнациональной и межэтнической основе.

§ Нездоровая обстановка на потребительском рынке, обострение социально-экономических проблем, резкое снижение 
жизненного уровня населения.

Практика  показывает,  что  конфликтные  ситуации  возникают  не  сами  по  себе,  и  их  инициаторами  выступают  не 
национальные или этнические группы. Они лишь вовлекаются в эти процессы и, как правило, используются в качестве 
средства для реализации амбициозных, имперских, волюнтаристских и других устремлений определенных кругов.

В  тонкой  и  деликатной  сфере  межэтнических  отношений  весьма  трудно  и  сложно  определить  границы  и  рамки 
пространства,  в  пределах  которых  сохраняется  состояние  гармонии  и  стабильности.  Поэтому  проблемы  таких 
взаимоотношений  имеют  важнейшее  стратегическое  значение  и  требуют  особого  внимания  при  развитии 
межгосударственных отношений в регионе и при реализации этнической политики в отдельных государствах.
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Учитывая все это, а также тот фактор, что этнические узбеки компактно проживают во всех государствах Центральной 
Азии, Узбекистан выступает за многостороннюю кооперацию в регионе и является решительным противником единоличной 
региональной гегемонии. В своей политике он придерживается следующих принципиальных моментов:

1)  Признание  сложившихся  государственных  границ,  неприкосновенность  которых  должна  стать  конституционным 
принципом внешней политики каждого государства, основным условием политической и экономической независимости.

2)  Развитие  национального  самосознания  народов  региона  приняло  в  настоящее  время  характер  необратимого 
прогрессивного процесса. Многие из них окончательно сформировались как нации, что является существенным в процессе 
межнациональных отношений.

3) Географическая, этнокультурная и социально-религиозная близость народов, населяющих регион ЦА, выступает как 
позитивный  момент  межнационального  диалога,  межгосударственного,  внешнеполитического  и  торгово-экономического 
взаимодействия.

4) Этническая политика, проводимая, в частности, в Узбекистане в рамках движения «Туркестан - наш общий дом» 
является  по  своей  направленности  и  содержанию  гуманистическим,  конструктивным  процессом,  т.к.  преследует  цель 
достижения межнационального согласия в регионе.

5)  Интеграционные  процессы  в  регионе  также  должны  развиваться,  основываясь  на  определенном  сочетании 
государственных,  национальных  и  этнических  интересов  представителей  всех  этносов,  являющихся  гражданами 
республики и представляющими ее народ.

В своей внутренней этнополитике Узбекистан исходит из признания за каждой национальной и этнической общностью 
права  национально-культурного  самоопределения  в  рамках  единого,  независимого  и  суверенного  государства.  Ее 
основными принципами,  призванными не допустить конфликтных ситуаций,  угрожающих национальной  и региональной 
безопасности в процессе регулирования межэтнических отношений, являются следующие:

§  Этническая  политика  государства  должна  строиться  на  приоритетности  защиты  прав  личности  (человека).  Она 
должна  избегать  и  не  допускать  ущемления  прав  и  свобод  граждан,  не  принадлежащих  к  государствообразующему 
(титульному) этносу.

§ Стратегическая линия в этнополитике государства должна строиться на методах, разрешающих межнациональные и 
межэтнические противоречия конструктивным образом.

§  Экономический  прогресс  нашего  общества,  базирующийся  на  рыночных отношениях,  при  обеспечении  сильного 
механизма социальной защищенности людей,  отвечает интересам всего полиэтнического населения,  проживающего на 
территории республики, создает прочную основу для реализации способностей и талантов каждого человека, для развития 
и повышения благополучия каждой семьи.

Литва. Русские идут?
19.10.2004., Соотечественники

Андрей Смирнов
Итоги прошедших в начале октября в Литве первых после ее вступления в Евросоюз и НАТО всеобщих выборов 

вызвали в республике нечто вроде легкого шока. Как известно, победу в первом туре выборов одержала созданная в 2003 
году  оппозиционная  "Партия  труда",  возглавляемая  предпринимателем-миллионером  и  выходцем  из  России  Виктором 
Успаских. "Партия труда" набрала около 30% голосов, и ее представители могут рассчитывать в новом литовском сейме на 
22 мандата.

За представителей же правящей коалиции социал-демократической партии и социал-либералов из "Нового союза" во 
главе  с  нынешним  премьер-министром  Альгирдасом  Бразаускасом  и  спикером  парламента  Артурасом  Паулаускасом 
проголосовали около 20% всех принявших участие в выборах, что обеспечивает ей 16 мандатов по партийным спискам. 

Судя по всему в сейме Литвы, где имеется всего 141 место, по партийным спискам будут представлены всего шесть 
политических  партий.  Помимо  двух  вышеупомянутых  лидеров,  в  сейм  проходят:  правоконсервативный  блок  "Союз 
Отечества" (в который, помимо консерваторов, вошли христианские демократы, движение бывших политзаключенных и 
ссыльных);  движение сторонников отстраненного президента Литвы Роландаса Паксаса "За порядок и справедливость"; 
"Союз либералов и центра",  возглавляемый нынешним вильнюсским мэром Артурасом Зуокасом; и блок "Крестьянская 
партия  –  Новая  демократия",  который  возглавляет  бывшая  премьер-министр  Литвы  Казимира  Прунскене.  Остальные 
политические партии и объединения не преодолели 5-процентный барьер. 

Выборы  в  сейм  в  Литве  проходят  по  смешанной  системе.  В  многомандатном  округе  (по  партийным  спискам) 
выбираются 70 депутатов. Выборы считаются состоявшимися, если участие в них приняли не менее 25% лиц, обладающих 
правом голоса. В одномандатных округах (там выбирают 71 депутата) победителем признается кандидат, получивший не 
менее 50% голосов избирателей, и если участие в выборах приняли не менее 40% всех внесенных в списки избирателей. 

Явка избирателей на первом туре выборов, которая едва превысила 40 процентов, считается довольно низкой. На 
предыдущих всеобщих выборах в 2000 году к избирательным урнам пришли 55% избирателей.  Как полагают местные 
политологи,  это  вызвано  растущей  политической  апатией  многих  литовцев,  уставших  от  коррупционных  скандалов, 
демагогии и равнодушия властей к проблемам простых людей. На этом фоне относительно "свежая" и не успевшая себя ни 
в чем особенном запятнать "Партия труда" показалась значительной части избирателей привлекательной альтернативой 
надоевшим "традиционным"  и  скучным литовским партиям.  "Партию труда" поддержали в  основном небогатые жители 
сельских районов республики и многие безработные. 

Наблюдатели  полагают,  что  перспектива  того,  что  выходец  из  России  может  возглавить  правительство,  вызвала 
тревогу  и  опасения  литовского  политического  истеблишмента.  В  ходе  избирательной  кампании  и  после  первого  тура 
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выборов в местной прессе комментировались сведения о том, что у Виктора Успаских есть некие многолетние связи с 
российским "Газпромом", и он якобы может стать "троянским конем" или "рукой Москвы" в Литве в случае своего прихода к 
власти. При этом активно напоминалось о еще не забытом скандальном импичменте экс-президента Литвы Роландаса 
Паксаса,  обвиненного  в  связях  с  предпринимателем Юрием Борисовым,  в  свою очередь,  якобы связанном с  "русской 
мафией". 

Бывшего газосварщика, а ныне миллионера и одного из богатейших людей Литвы также обвиняли в политическом 
популизме и подкупе избирателей. Партия труда шла на выборы под лозунгами борьбы с коррупцией и повышения уровня 
жизни.  Однако Успаских заявлял,  что не намерен становиться премьером и правительство возглавит иной из  лидеров 
партии.  "Я  не  исключаю  окончательно  того,  что  стану  премьером,  но  я  к  этому  не  стремлюсь",  –  заявил  Успаских 
французскому информационному агентству "Франс пресс". 

Победу "Партии Труда" политологи объясняют разными факторами. Однако помимо усталости избирателей и желания 
видеть  у  власти  новых  людей,  успех  Виктора  Успаских,  по  мнению  специалистов,  заключается  в  том,  что  он  в  ходе 
избирательной кампании действовал скорее как бизнесмен и политический оригинал, а не как традиционный и скучный 
политик. Главным тезисом его кампании была демонстрация своей успешности и управленческой эффективности: создания 
с  нуля  такой  партии,  которая  позволила  ей  стать  лидирующей  в  стране,  а  значит,  способности  хорошо  управлять  и 
государством. 

В Литве это не первый случай, когда бизнесмены, причем именно русские по происхождению, подходят к политике как к 
своему  бизнес-проекту  и  достигают  весьма  впечатляющих  результатов.  До  Успаских  это  продемонстрировал 
упоминавшийся  русскоязычный  бизнесмен  –  Юрий  Борисов,  который,  вложив  немалые  средства  в  "раскручивание"  с 
помощью  самых  современных  пиар-технологий  никому  не  известного  Роландаса  Паксаса,  добился  его  избрания 
президентом Литовской республики. 

Как полагают многие эксперты-политологи, Виктор Успаских фактически взял все лучшее из опыта Борисова, сделав 
главную ставку на "работу в массах". Так, газета "Respublika" привела слова депутата Европарламента от "Партии труда" 
Арунаса Дегутиса, который поделился секретом успеха Виктора Успаских: "Достаточно избирателя только похлопать по 
плечу,  а  если  еще  дашь  какой-нибудь  подарочек  –  даже  и  слов  не  нужно.  Всем  управляет  внимание...".  По  мнению 
представителей  партии,  результат  выборов  определяется  "хорошим  менеджментом".  Например,  "Партия  труда"  очень 
грамотно  выбрала  политическую  "рыночную  тактику"  по  "продаже"  избирателям  своего  кандидата.  Он  говорил  с 
избирателями не языком политика, а как предприниматель, добивающийся того, чтобы предлагаемый им товар казался 
привлекательным и был обязательно куплен.

Обозреватели считают,  что  тот  факт,  что  в  Литве  повторно  сработала  опробованная Борисовым-Паксасом схема, 
наводит  на  определенные  выводы.  Таковы уж  "гримасы демократии"  по-литовски,  когда  в  условиях  массовой  неявки 
избирателей  к  урнам,  победу  может  обеспечить  завоевание  всего  13-15%  голосов.  В  такой  ситуации  в  стране  с 
относительно  небольшим  населением  бизнесмены  получают  широкий  простор  для  реализации  своих  политических 
амбиций. А тот факт,  что эти бизнесмены в Литве могут быть русскими по происхождению, в данном случае не имеет 
принципиального значения. 

Сам Успаских, когда его спрашивают, к какому крылу, левому или правому, следует относить его партию, заявляет, что 
он  выступает  против  "идеологий"  и  внешнеполитических  пристрастий.  Главное,  по  его  мнению,  это  собрать  (нанять) 
профессиональную команду,  как  в  частной компании,  и эффективно управлять страной,  как  бизнес-структурой.  Особое 
значение,  с  точки  зрения  Успаских,  имеет  и  создание  своего  позитивного  имиджа.  Поэтому  он  не  боится  идти  на 
оригинальные пиар-ходы, выступая в юмористических передачах или раздавая подарки крестьянам в поле. Народу это 
нравится, и за него голосуют. "Серьезные" же политики, безвылазно сидящие в сейме и произносящие дежурные речи, 
остаются у разбитого корыта.

После  первого  тура  противники  Успаских  принялись  срочно  формировать  против  него  единый  фронт.  Так, 
председатель консервативного Союза Родины Андрюс Кубилюс заявил о намерении поддерживать во втором туре выборов 
кандидатов  от  Союза  либералов  и  центра  и  даже  от  правящей  левой  коалиции  там,  где  его  партия  не  выдвинула 
кандидатов. 

24 октября состоится второй тур выборов в тех округах, где ни один из кандидатов не набрал более половины голосов. 
Не исключено, что по результатам выборов литовские социал-демократы попробуют создать коалицию с "Партией труда", 
однако Бразаускас отметил, что такое возможно лишь при определенных условиях. Успаских со своей стороны считает, что 
диктовать условия будет его партия. 

Наверняка против Успаских будет опять использован тезис о "руке Москвы". Впрочем, в это, кажется, уже не слишком 
верят и сами авторы данного тезиса. Кроме русского происхождения и его легендарных связей с "Газпромом", Успаских 
(давно имеющему литовское гражданство и категорически отрицающему наличие в Литве "русского вопроса") предъявить, 
как говорится, нечего.

Думается, что проблема Успаских для литовского истеблишмента – не в том, что он "русский", и даже не в том, что у 
него много денег или в его новомодных политтехнологиях. Главная проблема – в растущей пропасти между простыми 
литовцами и политической элитой страны, когда избиратели не верят в то, что власть может представлять или защищать их 
интересы.  В  этих  условиях  хозяевами  положения  могут  стать  те  политики,  которые  покажутся  избирателям  более 
человечными и понятными. Национальность же этих политиков никакой особой роли не играет. 
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Латвия
Русская община как бизнес-проект 

13.10.2004 www.dialogi.lv
Дмитрий Петренко

В дискуссии принимают участие сопредседатель ОКРОЛ Михаил ТЯСИН, член думы и ревизионной комиссии ОКРОЛ 
Сергей АГИШЕВ, директор департамента интеграции Секретариата министра по особым поручениям в делах интеграции 
общества (СМОПИО) Рейнис АБОЛТИНЬШ, директор Латвийского центра по правам человека и этническим исследованиям 
Илзе БРАНДС-КЕХРЕ, исследователь центра BICEPS Юлия АЛАШЕЕВА.

— Мне доводилось слышать разные версии о том, что такое Объединенный Конгресс русских общин Латвии (ОКРОЛ). 
Представители  этой  организации  говорят,  что  это  попытка  объединить  русскоговорящих  жителей  Латвии.  Другие  же 
настроены скептически и утверждают, что это сделать невозможно. Интересно услышать вашу интерпретацию. 

Михаил ТЯСИН: — ОКРОЛ — это прежде всего общественная организация,  которая претендует на массовость.  В 
основе ОКРОЛа —ценности русского языка и культуры. В организации работает дума — 68 человек и правление — 17 
человек. 

— Одна из целей ОКРОЛа — начать диалог с латышской общиной. Есть ли у вас конкретный план, как это сделать? 
Михаил  ТЯСИН:  —  Цель  у  нас  чётко  прописана.  Это  национально-культурное,  общественно-политическое  и 

экономическое процветание русскоговорящей культурно-языковой общины. А вот одна из задач — межобщинный диалог. 
— Но как вы планируете решать эту задачу?
Михаил ТЯСИН: — Организация создана не для того, чтобы наладить контакты с латышской аудиторией. Организация 

создана  для  того,  чтобы  русскоговорящему  человеку  в  Латвии  жилось  комфортно,  чтобы  никто  не  чувствовал  себя 
ущемлённым. Конечно, для этого придётся налаживать диалог с латышскоговорящими. Сейчас этого диалога нет. Диалог 
ведут политики. В отличие от Запада у нас общественное пространство не заполнено. У нас существует перекос, который 
сохранился ещё со времён тоталитарного режима: тогда тоже всё решали политики, а точнее, одна партия. Этот перекос 
существует до сих пор. Мы же все оттуда — из СССР, наши все идеологи тоже выросли в Советском Союзе. Естественно, 
когда человек воспитан в  одних рамках,  он другие не  воспринимает.  Поэтому у  нас и сохраняется перекос в  сторону 
политики: государство слишком много решает, а общество слабо. Так что одна из наших задач — помочь сформировать 
гражданское общество. 

— Вы выдвигаете и некоторые ультимативные требования.  Например, предлагаете отказаться от натурализации и 
предоставить возможность всем жителям Латвии получить гражданство. Вы думаете, это реально? 

Михаил  ТЯСИН:  — В конце  80-тых  я  был  за  Народный  фронт  — агитировал  своих  знакомых.  Тогда  народ  был 
наиболее интегрированным, мы чувствовали себя наиболее едиными. Не было той трещины, которая появилась позже. 
Народный  фронт  тогда  заявил,  что  русский  язык  будет  вторым  языком  в  Латвии.  Обещали  и  «нулевой»  вариант 
гражданства.  Согласитесь,  интегрироваться  народ  может  только  тогда,  когда  ему  позволяют  это  делать,  когда  с  ним 
разговаривают на равных. 

— Министр по делам интеграции не раз заявлял, что вести диалог с организацией, которая разговаривает лозунгами, 
невозможно. Что секретариат по делам интеграции ждёт от новой организации, чтобы диалог всё же состоялся?

Рейнис  АБОЛТИНЬШ:  — Я не  могу  сказать,  что  мы с  огромным нетерпением ждали,  когда  же  люди со  схожими 
интересами объединятся, чтобы мы могли вести диалог с этой организацией и только с ней. Впрочем, мы рады тому, что 
появляются  организации,  которые  смогут  содействовать  формированию  гражданского  общества  в  Латвии.  Мы  готовы 
разговаривать с любой зарегистрированной организацией, работа которой не противоречит принципам Сатверсме и правам 
человека. 

Я согласен с господином Тясиным: действительно, этот диалог пока что вели только политики. Вектор определяет 
Сейм, а исполнительная власть никакого существенно влияния оказать не может. 

Хотя,  надо  признаться,  создание  подобных организаций для Латвии —давно  не  новшество.  Наш секретариат  уже 
сотрудничает с 89 организациями, называющими себя «русскими». Все, кто хотел получить поддержку, зарегистрировались 
у нас. Это нескончаемое множество русских обществ, объединений русских обществ, русских союзов Латвии. Многие из них 
претендовали на то, чтобы представлять на официальном уровне интересы русскоговорящего населения страны. 

— Вряд ли вы поддержите идеи ОКРОЛ о предоставлении гражданства всем без натурализации?
Рейнис  АБОЛТИНЬШ:  —  Конечно,  есть  вещи,  с  которыми  можно  не  согласиться.  Это  ведь  тоже  проявление 

демократии.
Михаил  ТЯСИН:  —  То,  что  заявляет  министерство  интеграции,  и  то,  что  заявляем  мы,  в  принципе,  мало  чем 

отличается.  Разница  только  в  сроках.  Понятно,  что  министерство  интеграции считает,  что в  Латвии  все  должны быть 
гражданами и работает в этом направлении. Мы тоже так считаем, так что здесь наши позиции совпадают. Разница только в 
процедуре и сроках. Об этом можно спорить. Но ведь вектор же одинаковый. 

— Возможен ли здесь компромисс? 
Рейнис  АБОЛТИНЬШ:  — К  сожалению,  я  не  могу  комментировать  возможность  изменения  Закона  о  гражданстве. 

Однако мои личные наблюдения свидетельствуют  о  том,  что «нулевой  вариант» вряд ли  возможен.  Конечно,  если не 
произойдёт существенных идеологических перемен во власти. Я не верю, что политики, отстаивающие, якобы, интересы 
латышского  населения,  уступят  общественной  организации  —  какой  бы  большой  она  не  была  —  и  позволят  внести 
поправки в Закон о гражданстве. На мой взгляд, гораздо реальнее было бы, например, добиваться облегчения процедуры 
натурализации.
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Здесь  важно  ещё  и  другое.  В  1998  году  на  референдуме  большинство  латышей  продемонстрировали  своё 
положительное отношение к тому, чтобы все нелатыши могли получить гражданство Латвии. Но большинство неграждан 
этой возможностью впоследствии не воспользовались. 

Михаил ТЯСИН: — Если уж мы начали говорить об истории,  позвольте мне напомнить,  что во многом благодаря 
русским Латвия обрела независимость в 1991 году. Тогда нужно было, чтобы две трети проголосовали за независимость. 
Латышам самим не удалось бы набрать необходимое число голосов при этнической пропорции в Латвии примерно 50:50. А 
массовое  признание  Латвии  как  независимого  государства  началось  только  после  того,  как  его  признала  Российская 
Федерация. Что произошло потом: выбранные народом политики просто обманули русских, лишили многих возможности 
избирать. Это оскорбление тем людям,  которые отдали свои голоса за независимость.  Так вот,  о «нулевом» варианте 
сейчас уже нельзя говорить – это был вариант 1991 года. Теперь можно говорить о «13-летнем варианте» гражданства. Мы 
не требуем восстановить историческую правду. Мы просто считаем, что 13 лет достаточно большой срок для того, чтобы 
предоставить гражданство всем, кто живёт здесь постоянно. 

Что касается остальных 89 организаций,  мы,  похоже,  станем 90-й.  Но самой большой по численности.  Проблема, 
конечно, в том, что пока мы слабы. А пока мы слабы, с нами никто не будет разговаривать. В лучшем случае, будут гладить 
по голове, дадут конфетку. Если мы станем сильными и мощными, то нам удастся решить многие наши проблемы. Ведь 
договориться могут только два сильных партнёра. 

Илзе БРАНДС-КЕХРЕ: — В принципе, то, что создаются общественные организации, которые способны активизировать 
гражданское общество — это очень положительный момент. Хотя нужно понимать, что большое число участников ещё не 
означает  то,  что  организация  является  влиятельной.  На  Западе  есть  множество  примеров,  когда  совсем  небольшие 
организации становились  довольно  влиятельными.  Но  у  меня,  скорее,  сомнения  вызывают  цели ОКРОЛа.  Понимаете, 
заботиться о своём языке и культуре нужно. И если мы дискутируем о втором языке в Латвии – это проявление свобода 
слова, но призывать не соблюдать Сатверсме, где записано, что в Латвии только один государственный язык — это в 
западном обществе не принято. 

Если мы говорим о сплочении общины, у меня возникает встречный вопрос о сегрегации. Способствовать развитию 
экономики  —  хорошо,  но  как  только  вы  начинаете  говорить  о  том,  что  представители  этнической  общины  должны 
принимать на работу только своих соотечественников — это уже дискриминация. 

—  Итак,  не  способствует  ли  ОКРОЛ  социальной  и  экономической  сегрегации,  предлагая  что-то  вроде  своей 
«отдельной» русской экономики и пытаясь объединить русских предпринимателей в один клуб? Почему вообще русским 
предпринимателям нужно объединяться? 

Сергей АГИШЕВ: — Никто не пытается ограничить предпринимателей или создавать свою экономику. Ставить такую 
цель значит обречь себя на бесплодные усилия. Однако есть задачи, выполнить которые можно только объединившись. 
Среди этих задач есть и экономические. В особенности, если речь идёт о том бизнесе, который не имеет протекции со 
стороны государства. Дело в том, что мы не видим конкретных действий со стороны государства в оказании экономической 
помощи, поэтому мы вынуждены браться сами за решение этих проблем. Посмотрите, каждый день из Латвии уезжает 12 
автобусов в Англию: люди вынуждены искать работу там, и государство ничего не делает. 

Мы, конечно, всего лишь общественная организация. Поэтому мы выдвигаем определённые проекты, обсуждаем их и 
пытаемся реализовать. И нам это удаётся. Бизнес-ангелов придумали не мы. По такому принципу живут многие в мире, 
чтобы успешнее и эффективнее  развиваться.  Сегодня наши экономические ресурсы позволяют  нам как  общественной 
организации достичь выдвинутые цели. 

Илзе БРАНДС-КЕХРЕ: — Но почему экономической политикой должна заниматься отдельная община? 
Сергей АГИШЕВ: — Нам часто задают этот вопрос. Но нужно понять, что не мы поделили бизнес на латышский и 

русский. Сегодняшняя ситуация такова, что общественная организация не может сидеть одновременно на двух стульях — в 
данном случае, на латышском бизнесе и русском. Почему это произошло, почему латыши и русские не могут объединиться 
и вместе решать экономические проблемы – я не знаю. На самом деле, мы не придумываем ничего нового. Так получилось, 
что  сегодня  русские  люди  готовы  объединяться,  чтобы  защищать  свои  интересы  и  делать  добрые  дела.  Мы  не 
ограничиваем работу общины – мы не против, чтобы к нам присоединялись — хоть китайцы. Мы только в начале пути. И 
пока мы все в Латвии вроде как одна семья, но живём по разным комнатам. Может, со временем что-то изменится. 

— То есть, насколько я понимаю, речь не идёт о формировании отдельного «пакета услуг» для членов общины помимо 
тех услуг, что предоставляет уже государство. Вы же не собираетесь создавать отдельные «общинные» школы, больницы?

Сергей АГИШЕВ: —Я думаю, что будут и такие проекты. Ведь любой человек сегодня может начать проект и пытаться 
его осуществить. Допустим, мы захотим создать элитную русскую школу, в которую будем принимать только русских и 
обратимся за помощью в министерство интеграции. Или наоборот – школу, где будут учиться только латыши. Скорее всего, 
мы поддержим и такой проект. 

Илзе БРАНДС-КЕХРЕ: — Но ведь это дискриминация по национальному признаку! Конечно, закон позволяет создавать 
частные школы, в том числе и русские. Но определить уставом, что в эту школу могут поступать только русские дети — это 
не допустимо. 

Сергей АГИШЕВ: — Нет, ну мы будем поддерживать хорошие проекты, те, что стоит реализовать. Пока мы имеем 
общую направленность. Мы говорим – вступайте к нам в ОКРОЛ, мы будем представлять и вас. Конечно, мы не будем 
принимать в организацию антисемитов или тех, кто не терпим к людям с другим цветом кожи. 

Вообще же, что касается бизнеса, наша задача — формировать положительный имидж Латвии на международном 
уровне. В России, например, сложилось крайне негативное отношение к латвийскому бизнесу. И всё благодаря некоторым 
выступлениям наших должностных лиц. Я, например, приезжаю в Россию, и меня называют фашистом. 
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Михаил ТЯСИН:  — Меня  начинают  «трясти»  на  границе  и  говорить:  «Ты с  латышским паспортом,  ты фашистам 
продался!» Вот такое нас не устраивает. Мы хотим менять отношение к себе и к Латвии.

Илзе БРАНДС-КЕХРЕ: — По поводу бизнеса с Россией. На микроуровне, насколько я знаю, у нас проблем нет. Ни 
между  предпринимателями,  ни  между  общественными  организациями.  И  вообще,  чисто  экономические  отношения  с 
Россией у нас гораздо лучше, чем политические. Почему? Мне вспоминается шутка: коррупция прекрасно способствует 
общественной интеграции. 

Сергей АГИШЕВ: — Мы действительно не собираемся заниматься макроэкономическим уровнем. У нас на это нет ни 
интеллектуальных, ни финансовых ресурсов. Пусть этим занимается государство. А вот по поводу того, что с бизнесом с 
Россией у нас всё в порядке, я сильно сомневаюсь. 

Михаил  ТЯСИН:  —  Вот  конкретный  пример.  Я  занимаюсь  автоперевозками.  Если  вы  придёте  в  Ассоциацию 
автоперевозчиков и скажите, что у нас с Россией в бизнесе всё в порядке, вы услышите там ответ погрубее. В этой сфере 
мы уже начинаем сильно проигрывать литовцам. Достаточно только посмотреть, сколько убытков несёт Латвия и наши 
жители из-за того, что Латвия и Россия не могут договориться. А автотранспортники единственные, кто экспортирует услуги: 
в этой сфере мы могли бы составить серьёзную конкуренцию Западу.

Илзе БРАНДС-КЕХРЕ: — Мы снова говорим о разных уровнях. Вы же не утверждаете, что экономические отношения с 
Россией прерваны на всех уровнях из-за плохих политических отношений? 

Сергей АГИШЕВ: — Проблема в том, что бизнес строится на личных связях. Особенно это важно, если вы едете в 
другую страну, где вам нужна поддержка. Любой бизнесмен вам скажет, что отношение к стране во многом определяет 
дальнейшее отношение к конкретным бизнесменам. Наш проект поэтому и существует, чтобы помогать бизнесменам.

— Балтийский институт социальных наук проводил исследование и выявил интересные социальные установки в нашем 
обществе. Оказывается, большинство латышей считают, что экономическое положение русских лучше, чем их собственное, 
тогда как русские думают, что латыши живут лучше них. Существует ли реально такой экономический дисбаланс в Латвии?

Юлия АЛАШЕЕВА: — Мне кажется, что это очень хороший вопрос, на который как раз такая общественная организация 
как ОКРОЛ и должна дать ответ. Существует ли реальная дискриминация русских на рынке труда? Труднее ли русскому 
человеку создать малое предприятие, получают ли русские меньшую зарплату? Я думаю, это было бы хорошей отправной 
точкой для осуществления экономической политики. Тогда бы была доказательная база, которая объясняла необходимость 
такой  политики.  Потому  что  на  данный  момент  большинство  экономических  задач,  которые  выдвигает  ОКРОЛ,  очень 
общие, и мне трудно сказать, насколько они реализуемы.

Но всё же главный вопрос, который у меня возникает: почему стоит помогать именно русским малым предприятиям? 
Им сложнее? Есть ли разница на этом уровне между латышским и русским бизнесом? 

Сергей АГИШЕВ: — Да, такое исследование стоит провести. Но это работа, на которую у нас не хватает человека.
Юлия АЛАШЕЕВА: — Будет финансирование, человек найдётся.
Сергей  АГИШЕВ:  —  Но  ведь  задача  общественной  организации  не  в  том,  чтобы  профинансировать  такое 

замечательное исследование. В первую очередь наша цель – объединить ресурсы и направить их на общее дело. Такое 
исследование очень дорогое, под силу разве что Джорджу Соросу, но никак не общественной организации, даже если в ней 
50 тысяч человек.  А на вопрос,  кому сегодня жить хорошо, отвечает сама жизнь. Почему именно русские бизнесмены 
объединяются? Не мы их объединяем, предприниматели — люди свободные. И я готов преклониться перед человеком, 
который сможет объединить русских и латышских бизнесменов, но сам я пока не знаю, как этого достичь. То есть наша цель 
объединить усилия многих людей, а русские бизнесмены готовы объединяться, и, естественно, они будут защищать свои 
интересы. 

Вообще же, по разным оценкам экспертов, малый и средний бизнес — это по больше части русский бизнес. 
Илзе  БРАНДС-КЕХРЕ:  — Возможно,  так  было лет  7-8  назад.  Но  теперь  стереотип о  том,  что  в  гос  учреждениях 

работают только латыши, а в частном секторе — русские, не соответствует действительности. 
Юлия АЛАШЕЕВА: — С экономической точки зрения, есть рыночные механизмы, которые разрешают большинство 

проблем.  И если необходимо вмешательство нерыночное, то этому должно быть объяснение: почему рынок не может 
разрешить сам эту проблему? Когда речь идёт о протекционизме русских компаний, то мне, например, неясно, зачем это 
необходимо. Если бы вы провели исследование, о котором мы уже говорили, и выяснили, что русскому бизнесмену труднее 
в Латвии, чем латышскому, это стало бы инструментом, которым можно влиять на государственную политику.

Сергей АГИШЕВ: — Мы не хотим влиять на государственную политику. Этим занимаются политические партии. 
Юлия АЛАШЕЕВА: — Но ведь вы выдвигаете другие политические требования? Политическая составляющая же есть?
Михаил  ТЯСИН:  —  Естественно,  мы  будем  влиять  на  политические  партии.  Будем  предъявлять  претензии, 

поддерживать те или иные партии. Но заниматься политической деятельностью мы не будем. 
— Как на такую экономическую политику смотрит СМОПИО: как на пример интеграции или наоборот — дезинтеграции? 
Рейнис АБОЛТИНЬШ: — В том, что именно этнические общины создают фонды взаимопомощи, нет ничего нового. Но 

вопрос  в  том,  может  ли  такая  организация  изменить  что-то  на  макроуровне.  Опыт  показывает,  что  подобные  фонды 
направлены на малые группы,  которые,  к примеру,  хотят  сохранить и развить свою этническую идентичность.  На мой 
взгляд,  ОКОЛ  после  регистрации  должен  работать  в  этом  направлении.  Так  как  здесь  нужно  чётко  отличать,  где 
заканчиваются экономические интересы,  и  где  начинаются политические.  По-моему,  экономическая среда в  Латвии  не 
является  сегментированной  по  этническому  признаку.  Вы  условно  определили  некоторые  проблемы:  культурные, 
политические, экономические. Меня интересует,  как в пропорциональном отношении вы будете уделять внимание этим 
проблемам? 

Михаил ТЯСИН: — Сейчас на этот вопрос трудно ответить. Всё зависит от того, как работа пойдёт. Но есть у нас 
принципиальные  отличия  от  других  организаций.  Главное  то,  что  мы её  учреждали  «всем  миром»,  то  есть  наиболее 
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широким  представительством  общественности.  И  второе  отличие  —  именно  экономическая  составляющая.  Так  уж 
случилось, что большинство латышей заняты на государственной службе, а большинство русскоговорящих задействованы 
в частном бизнесе: на государственной службе только 5% русскоговорящих. Это довольно уникальная ситуация, так что 
здесь тоже есть этническое разделение. Поэтому и возникли задачи ОКРОЛ, связанные с защитой предпринимательства. 

Здесь мы видим и пользу для Латвийского государства в целом. Ведь русским, например, гораздо легче договориться, 
например, с московскими предпринимателями, чем латышам. 

Илзе БРАНДС-КЕХРЕ: — Мне кажется, здесь есть противоречие. Одно дело — это объединяться, чтобы защищать 
интересы  своей  культуры.  Но  действительно  ли  необходима  такая  большая  масса,  чтобы  защищать  экономические 
интересы? 

Сергей АГИШЕВ: — Заниматься культурой — это, конечно, хорошо. Но на пустой желудок плохо поётся. Многим людям 
сегодня плохо живётся. И мы знаем наверняка, что государство им не поможет. Мы знаем это не потому, что проводили 
много  исследований.  Мы не  видим смысла доказывать  исследованием,  что  нам живётся плохо,  мы и  так  знаем свои 
проблемы. За 13 лет государство не решило многие социальные и экономические вопросы, хотя времени прошло много. 
Это уже не диагноз,  а  приговор.  Люди увидят,  что ОКРОЛ делает  конкретные вещи и будут  присоединяться.  Тогда и 
этническая направленность изменится. 

Михаил  ТЯСИН:  —  Жизнь  большинства  людей  в  Латвии  зависит  от  малого  и  среднего  бизнеса.  А  государство 
обслуживает исключительно крупные предприятия — это государственная политика. Малый и средний бизнес — это люди, 
которые в начале 90-х оказались на улице. И государство по-прежнему отворачивается от них. 

Илзе БРАНДС-КЕХРЕ: — Но ведь защищая малый и средний бизнес, вы занимаете позицию либеральной экономики. 
Ваши 50 тысяч участников ОКРОЛа это тоже понимают? 

Сергей АГИШЕВ: — Наша политика – это результат общей работы. Идеи исходят из народа. И объединяться пока 
изъявляет желание именно русский народ. Наверное, позже к нам присоединятся и другие. Мы не ограничиваем работу 
ОКРОЛа по каким-то узким этническим принципам. Более того, мы сами опасаемся национализма в своих кругах. Не хотим, 
чтобы нас считали русскими шовинистами.

P.S. Регистр предприятий вернул на доработку устав ОКРОЛ с незначительными поправками. ОКРОЛ внес требуемые 
изменения, и 15 октября ожидается ответ из Регистра, который на этот раз должен быть по существу.

От редакции. 15 октября ОКРОЛ был официально зарегистрирован.

Мы сможем судиться со школами
20.10.2004 г.,  ЧАС 

Элина Чуянова
Вчера  два  доктора  педагогики  Яков  Плинер  (депутат Сейма  от ЗаПЧЕЛ)  и  Валерий  Бухвалов  созвали  пресс-

конференцию,  чтобы  сообщить  пренеприятное  известие.  Детально  изучив  результаты  выпускных  экзаменов  за  
основную  и  среднюю  школу  нацменьшинств  последних  трех  лет,  которые  были  опубликованы  в  официальных  
статистических сборниках министерства образования, они сделали печальный вывод: качество ученических знаний  
неумолимо падает.

- 72,2 процента учащихся основной школы и 51,4 - средней сдают выпускные экзамены на 1- 6 баллов, что равноценно 
трем с плюсом по пятибалльной оценочной системе, - озвучил шокирующие цифры Яков Плинер. - В последние годы нет ни 
одного предмета, по которому хотя бы половина выпускников имела 7 баллов и выше. Мы очень надеялись увидеть успехи 
в освоении латышского языка, однако и здесь декларируемые чиновниками усилия ни к чему не привели: 56,8 процента 
учеников основной школы и 44,5 процента средней школы демонстрируют знания госязыка на 1- 6 баллов. Это значит, что 
как минимум 44,5 процента детей не смогут усвоить науки, преподаваемые им на латышском языке. 

Катастрофически  низки  результаты  по  родному,  русскому  языку.  В  среднем 75,1  процента  выпускников  основной 
школы получили на экзаменах 1- 6 баллов. На уровень А родной язык сдали лишь один процент учеников - в то время, как  
этот показатель по Европе составляет 7- 10 процентов. Ухудшается и качество освоения естественных наук: так, в среднем 
71,3  процента  девятиклассников  сдают  химию,  физику  и  биологию  на  1-  6  баллов.  Стабильно  низкие  результаты 
показывают выпускники как основной,  так  и средней школы по истории:  более половины знают предмет лишь на 1- 6 
баллов. Между тем никто в стране не исследует феномен столь низких школьных знаний. 

По  мнению  Валерия  Бухвалова,  в  Латвии  нет  системного  подхода  к  образованию.  Стандарты  и  программы 
разрабатываются не в стенах НИИ, как прежде, а в кабинетах политически ангажированных чиновников. Учебники пишут не 
вузовские преподаватели и тем более не группа ученых, а обычные школьные учителя. Подход к написанию пособий далек 
от научного. Отсюда и результат: учебники методически не выверены, хаотичны, изобилуют массой неточностей. В школах 
доминирует зубрежка, которая заменяет собой мышление. Образованием уже на протяжении многих лет руководят или 
недоучки, или непрофессионалы. Одним словом, отрасль находится в глубоком кризисе. А тут еще реформа... 

- В некоторых школах учителя и администрация заявляют родителям: «Почему вы не помогаете своим детям учить 
предметы на латышском? Они сами не справляются», - сообщил Валерий Бухвалов. -  Простите, говорят папы-мамы, а 
разве мы заказывали вам эту реформу? Это ведь вы рапортовали, что школа к реформе готова. Во-вторых, родители 
жалуются, что их детям на перевод одного задания по физике требуется полчаса. На выполнение задания требуется еще 
столько же времени. Уже сегодня ясно, что в большинстве школ введен негласный мораторий на реформу: преподавание 
на  латышском  заменяется  билингвальным  преподаванием.  Там  же,  где  директор  бежит  впереди  паровоза,  дети  не 
усваивают предметы. Уроки сводятся к примитивному переписыванию текстов из учебников и их повторению вслух. Это 
нельзя назвать образованием. Сейчас мы собираем информацию по школам. Как только она будет систематизирована, мы 
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предадим ее гласности. И тогда не исключено юридическое решение вопроса. Ведь если врач плохо лечит, больной вправе 
подать на него в суд. 

И если школа не способна научить - значит, с ней тоже можно и нужно судиться.

В Баку всё спокойно, но…
В.Михайлов

По сообщениям Российского информационного агентства "Новости",  16 октября 2004года, в Баку состоялся второй 
съезд Русской общины (РО) Азербайджана. В нём приняли участие 391 делегат от  местных представительств Русской 
общины.

Делегаты съезда заслушали отчетный доклад председателя РО Азербайджана, депутата парламента страны Михаила 
Забелина о работе, проделанной с момента проведения первого съезда общины в 1998 году.  

Он заявил, что Русская община, имеющая 49 районных, городских и региональных организаций, объединяет 80 тысяч 
граждан Азербайджана различных национальностей. А русская диаспора Азербайджана насчитывает 170 тысяч человек. 

Русская  община  "как  составная  часть  гражданского  общества  живет  заботами  и  тревогами  страны,  действует  в 
интересах  развития  демократии,  укрепления  межнационального  мира".  "Мы  живем  здесь  в  мире  и  согласии  с 
азербайджанцами  и  другими  народами  страны,  нам  созданы  все  условия  для  сохранения  нашей  национальной 
самобытности, обычаев и традиций, развития культуры, языка", - говорится в отчетном докладе.

"В  Азербайджане  отсутствует  дискриминация  русских  жителей  страны по  национальному  признаку,  нет  ни  одного 
закона, ущемляющего права национальных меньшинств". 

Вместе  с  тем,  Забелин  отметил,  что  "остаются  актуальными  вопросы защиты прав,  чести  и  достоинства  членов 
общины  ".  "В  повседневной  жизни  часто  требуется  юридическая  защита  людей,  особенно  малоимущих  и  пожилых, 
встречаются также проявления бытового национализма", - сказал он.

В докладе также подчеркивается, что "Азербайджан - единственная республика в бывшем СССР, где не была закрыта 
ни одна русская школа, а во всех ВУЗах страны функционируют факультеты с преподаванием на русском языке". 

 Вместе с тем, по мнению Забелина, в последнее время появились симптомы ослабления позиций русского языка. 
Закон "О защите азербайджанского языка", принятый в Азербайджане, дал официальный старт постепенному вытеснению 
русского языка из государственного поля республики, заявил он.

 "Статьи  закона,  исключающие  возможность  подавать  заявления  или  прошения  на  негосударственном  языке, 
осложнили  жизнь  многих  русскоязычных  граждан  Азербайджана,  не  говоря  о  других  нюансах",  -  сказал  Забелин.  Он 
высказался за внесение поправки в закон, которая бы разрешала на переходный период использовать русский язык в 
государственных структурах.

 Также, считает Забелин, что в Азербайджане идет тихое наступление на школы с русским языком преподавания. В 
последнее время много жалоб поступает от учителей - сокращается количество часов на преподавание русского языка, 
педагоги остаются без работы, в ряде мест искусственно ограничивается набор детей в русские сектора школ. 

"Нам непонятна позиция Минобразования Азербайджана, которое последовательно ведет дело к тому, чтобы в школах 
вообще не было такого предмета как русский язык", - сказал Забелин.

 "Мы знаем, что это не государственная политика и не позиция президента", - подчеркнул он. Депутат высказался за 
признание русского языка вторым государственным языком в республике.

Говоря  об  эмиграции русскоязычного  населения  Азербайджана,  Забелин отметил,  что  в  настоящее время  идет  и 
процесс  реэмиграции.  По его словам,  за  последнее время в  Азербайджан вернулось более 500 русских семей,  ранее 
покинувших страну.

На съезде бал заслушан также отчет ревизионной комиссии. Состоялись прения по докладу председателя. Большое 
внимание выступившие участники съезда уделили  вопросам возрождения традиций русского народа, культуры, сохранения 
русского языка в Азербайджане. Защите прав, чести и достоинства членов РО, поддержке их в быту. Кроме того, были 
затронуты экономические проблемы, рассмотрены предложения по  участию созданной  при  содействии  РО ассоциации 
бизнесменов  "Русский  мир"  в  налаживании  экономических  связей  с  соотечественниками  в  России  и  в  других  странах 
дальнего  и  ближнего  зарубежья.   Была  обсуждена  и  деятельность  РО  в  области  образования,  здравоохранения, 
благотворительности,  работы с ветеранами по подготовке к празднованию 60-летия Победы в Великой Отечественной 
Войне.

Из выступлений стало ясно, что Русская Община Азербайджана занимается  не только проблемами русских жителей, 
но и всех русскоговорящих граждан страны. 

В итоге, были  обсуждены и приняты дополнения в Устав общины, принята резолюция съезда, а также состоялись 
перевыборы руководящих органов Русской  общины Азербайджана. Председателем Русской  общины Азербайджана вновь 
был избран Забелин Михаил Юрьевич. 

Казахстан
Русский язык в беде

В.Михайлов
Объективная  потребность  в  русском  языке,  как  языке  межнационального  общения  существует  и  долго  ещё  будет 
существовать  в  странах  СНГ  и  даже  в  тех  государствах,  где  вытеснение  русского  языка,  тайно  или  явно,  стало 
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государственной политикой. Этот язык остаётся основным средством преодоления языкового барьера между гражданами 
разных национальностей. Русский язык остаётся рабочим языком Содружества. 
Казалось бы, причин для волнения нет. Однако при сохранении нынешних тенденций, как в национальном русском языке, 
так  и  в  функционировании русского  языка  как  средства  межнационального  общения оптимистический  прогноз  вряд ли 
оправдан. Причин для этого много, но мы не станем касаться их всех. А только коснёмся тех, которые поднимают авторы 
публикуемого ниже «Обращения Казахстанского общественного фонда «Журналисты в беде» и «Вести из Белой могилы». 
Ознакомившись с ними – приходишь к выводу, что не столько в беде журналисты, сколько в беде сам русский язык в 
Казахстане, где его роль всегда бала столь велика, как ни в какой другой республике бывшего СССР. Это обуславливалось 
тем, что многоязычное по составу население Казахстана нуждалось в том, чтобы использовать какой-либо один язык в 
качестве  языка-посредника,  языка-переводчика,  с  помощью  которого  люди  разных  национальностей  легко  могли  бы 
общаться,  понимать  друг  -  друга.  Через  русский  язык  население  Казахстана  приобщалось  к  мировой  культуре,  ибо  в 
переведенных  на  русский  язык  материалах  издавна  аккумулировался  мировой  опыт  человечества.  На  русском  языке 
создана  значительная,  с  большим  идейным  и  нравственным  потенциалом   художественная  литература  казахстанских 
писателей; на русском языке сформулированы и выражены научные и философские идеи мирового значения казахстанских 
учёных.
Но вот некоторые казахстанские горе – учёные в своём националистическом угаре решили, что они вправе менять правила 
грамматики русского языка. Более того, затеяли целый судебный процесс против русских журналистов. Но молчит Матушка 
– Россия! За 10 лет не было ни одного мало-мальски серьёзного заявления по поводу надругательств  над русским языком 
и унижения русского народа – носителя русского языка ни со стороны правительства, ни со стороны русских учёных. Спасти 
ситуацию может только придание русскому языку статуса государственного наравне с казахским. Оставлять его в статусе 
языка  «официально  употребляемого»  значит  и  в  чисто  лингвистическом  плане  обречь    на  дальнейшую  порчу  и 
«бесхозность»,   признать  право  политиканов  допускать  нелепые  искажения  его  норм.  Вызывает  тревогу  и  реальное 
положение образования в Казахстане в связи с изменением базовых учебных планов, обеспечивающих образовательный 
Госстандарт.  Увеличивается  отрыв  в  образовании  от  российских  стандартов,  который  неизбежно  приведёт  русское 
население Казахстана к  «отрыву от своих национальных корней».

Обращение Казахстанского общественного фонда «Журналисты в беде»
 

22.10. 2004., Казахстанский общественный фонд «Журналисты в беде»
18  октября  2004  г.  судья  Медеуского  районного  суда  южной  столицы  К.Сырлыбаев вынес  решение  об 

удовлетворении гражданского иска некоего Максута Оразая к редакции газеты «Аргументы и факты Казахстан». В своём 
иске означенный гражданин потребовал наложить запрет на употребление в русскоязычных печатных текстах названий 
казахстанских городов Алма-Ата, Чимкент, Джезказган и т.п. согласно правилам грамматики русского языка. При этом истец 
потребовал  обязать  журналистов  писать  названия  городов  Казахстана  на  русском  языке  исключительно  по  правилам 
грамматики казахского языка как Алматы, Шымкент, Жезказган и т.п. 

Изначальная абсурдность поданного иска совершенно очевидна, поскольку согласно закону истец в гражданском 
процессе не может выступать от имени целого народа. Однако судья К.Сырлыбаев при активной поддержке прокурора 
М.Тойтебаева повёл дело с явным обвинительным уклоном в отношении журналистов и СМИ. В ходе процесса не было 
обеспечено  требуемое  законом  равенство  сторон:  все  аргументы  защиты,  поддержанные  юридической  службой 
Общественного фонда защиты свободы слова «Адил соз» и апеллировавшей прежде всего к  20-й статье Конституции 
Республики Казахстан о гарантиях свободы слова и творчества для всех граждан страны, упирались в глухую стену. 

По  сути  дела,  рассмотрение  обычного  гражданского  иска  превратилось  в  судилище  над  широко  известной 
казахстанско-российской газетой, которую истец произвольно обвинял в преступном неуважении к казахскому языку, народу 
и национальной государственности.  В то же время ответчику было отказано в удовлетворении встречного иска к гр-ну 
Оразаю  о  защите  чести  и  достоинства  журналистов  «АиФ-К»,  зато  исходный  иск  этого  самого  Оразая  было  решено 
удовлетворить, обязав газету писать названия казахстанских городов исключительно в форме Алматы, Шымкент, Жезказган 
и никак иначе.

 Обосновывая это более чем странно решение, судья К.Сырлыбаев ставит в вину редакции газеты «Аргументы и 
факты Казахстан» неисполнение директивного письма Министерства информации от 24 сентября 2004 года, в котором этот 
«уполномоченный орган» требовал изменить написание названий городов, на что редакция никак не реагировала. Между 
тем, редакция не реагировала совершенно правильно, потому что государственный орган не может спускать «руководящие 
указания» негосударственным СМИ, собственником которых он не является и выпуск которых не финансирует. 

Осуждая газету «АиФ Казахстан» за неисполнение директивного письма Мининформа, а само это письмо называя 
правильным и обоснованным, судья Медеуского районного суда фактически солидаризовался также и с содержащимся в 
министерском письме предупреждением ослушникам, согласно которому «несоблюдение написания наименований городов 
влечёт  административную  ответственность  по  ст.  81  КоАП РК».  Однако  данная  статья  Кодекса  об  административных 
правонарушениях в действительности предусматривает ответственность должностных лиц за отказ от рассмотрения жалоб 
и обращений граждан под предлогом незнания казахского или русского языков. О правописании же названий населённых 
пунктов ни в этой, ни в какой иной статье Административного кодекса вообще ничего не говорится.

Вот каков был правовой и интеллектуальный уровень судебного решения, вынесенного Медеуским районным судом 
18 октября 2004 года!.. К сожалению, точно таков же уровень очень и очень многих других судебных решений по делам,  
касающимся СМИ, в связи с чем можно говорить о массовом антижурналистском обвинительном уклоне как одной из многих 
язв  действующей  в  Казахстане  судебной  системы.  Казахстанские  суды  фактически  проводят  целенаправленное 
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наступление  на  свободу  слова,  нарушая  не  только  и  не  столько  интересы  журналистов,  сколько  право  доступа  к 
информации, свободы мысли и творчества для всех казахстанцев. 

Мы, члены правления фонда «Журналисты в беде» вместе с другими гражданами Казахстана, поддержавшими наше 
обращение, вовсе не собираемся выносить здесь какой-либо приговор о том, какое из названий (Алматы, Алма-Ата или 
Верный)  больше  подходит  нашему  родному  городу,  только  что  отпраздновавшему  150-летие  своего  исторически 
достоверного  бытия.  Мы  можем  лишь  констатировать,  что  полемика  по  вопросу  «Алма-Ата  или  Алматы?»  ведётся  в 
обществе уже почти дюжину лет. 

В этом споре высказывались в пользу восстановления исторически сложившейся и гораздо более благозвучной для 
русского  языка  формы  «Алма-Ата»  не  только  свободомыслящие  журналисты  и  политики  (например,  предвыборная 
платформа  оппозиции  на  выборах  в  маслихат  прямо  называлась  «Алма-Ату  –  в  чистые  руки!»).  Наряду  с  этим  за 
восстановление  «Алма-Аты»  высказывался  и  президент  страны  Н.А.  Назарбаев  (в  речи  на  открытии  первой  сессии 
Верховного Совета XIII созыва, июнь 1994 г.), и аким южной столицы В.В. Храпунов (в многочисленных интервью, начиная с 
весны 1999 г.), и дочь президента страны, лидер партии «Асар» Д.Н. Назарбаева (в ходе предвыборной кампании 2004 г.).  
Однако политического решения по этому вопросу так до сих пор и не было принято. 

По нашему глубокому убеждению, вопрос о написании и произношении любых названий и слов любой грамотный 
человек, включая безусловно и журналистов, вправе решать для себя сам, употребляя устно и письменно те словесные 
формы,  которые наиболее  гармонично отвечают  нормам казахского,  русского,  уйгурского  и  любого  другого языка.  Тем 
более что согласно п.  2.  ст.  19 Конституции РК «каждый имеет право на пользование родным языком и культурой, на 
свободный выбор языка общения, воспитания, обучения и творчества». Как известно, Конституция РК является законом 
прямого действия, и если чьи-то должностные инструкции или директивные письма противоречат Основному закону, то 
исполняться  должны  не  они,  а  конституционные  нормы,  в  защиту  которых  мы  и  выступаем,  осуждая  как 
антиконституционное неправосудное решение Медеуского районного судьи К.Сырлыбаева. 

Мы выступаем также с резким осуждением глубоко порочной практики составления и рассылки по редакциям СМИ 
всякого рода директивных писем из  Министерства информации. Заметим, что эта практика возобновилась немедленно 
после отставки бывшего министра информации А.Сарсенбаева. Когда он в июле этого года был назначен на эту должность, 
уже  будучи  сопредседателем Демократической  партии  «Ак  жол»,  то  сразу  же  публично  заявил о прекращении любых 
попыток  министерства  командовать  негосударственными  СМИ,  тут  же  подкрепив  своё  заявление  демонстративным 
отзывом  аналогичных  писем  прежнего  руководства  Мининформа,  адресованных  редакции  газеты  «Начнём  с 
понедельника». Однако стоило Алтынбеку Сарсенбаеву подать в отставку после нечестных парламентских выборов, как 
несменяемый при всех прежних руководителях данного ведомства вице-министр Ардак Досжан опять принялся за старое.

В заключение своего обращения мы заявляем, что само по себе рассмотрение спорных вопросов истории, культуры 
и науки путём судебных тяжб и уголовных судилищ с возможностью вынесения решений и приговоров в духе «обязать 
редакцию СМИ» является глубоко порочной и общественно опасной. Подобная практика возвращает нас к тем мрачным 
временам,  когда  великого  физика  Галилея  суд  инквизиции  обязывал  признать  Землю неподвижной,  или  же  к  совсем 
недавним временам сталинизма,  когда  великого  генетика  Вавилова  суд  НКВД обязывал  признать,  что  приобретённые 
признаки наследуются живыми организмами путём их «перевоспитания». Точно так же в 20-30-е годы ХХ века в СССР 
репрессировали людей за употребление на письме твёрдого знака и буквы «ять», отменённых большевистской реформой 
правописания (обстоятельства ареста и ссылки на Соловки великого филолога Д.С. Лихачёва). Вопросы же употребления 
дефиса в названии Алма-Аты, буквосочетания «шы-» в названии Чимкента и т.п. имеют аналогичную природу, равно как и 
попытки регулировать их силовым путём.

Выступая  против  абсурдного  и  несправедливого  судебного  решения,  мы выступаем в  целом против  рецидивов 
тоталитаризма и в защиту свободы слова, мысли и творчества. И несмотря ни на что, мы всё-таки не теряем надежды, что 
вышестоящий  судебный  орган,  в  который  будет  обжаловано  решение  Медеуского  районного  суда,  примет  по  этому 
странному делу более адекватное решение, основанное на Праве, а не на искажении духа и буквы закона.

Вести из Белой могилы
26.10.2004.,Независимый Славянский Корреспондентский пункт.

Сергей Бритвин
«Белая могила»- буквальный перевод с казахского «Акмола»- одного из прежних названий столицы республики г. 

Астаны и нынешнего названия столичной, Акмолинской области.
КАЗАХСТАНСКИЕ ПИКи ВОШЛИ В ПИКЕ (печатается в сокращении).
Приватизация в Казахстане доступна только для президента Назарбаева и ограниченного круга преданных ему 

госчиновников.
За  восемь  лет,  прошедших  с  момента  создания  по  специальному  указу  главы  государства  инвестиционных 

фондов,  куда  жителей  республики  обязали  внести  свои  ПИКи  (приватизационные  инвестиционные  купоны-аналоги 
российских ваучеров) ни один вкладчик не получил дивидендов. А около миллиона русских за это время вынуждены были 
навсегда покинуть республику и переехать в Россию, потеряв тем самым право на созданную их руками общенародную 
собственность.  Сами  же  фонды,  собрав  у  населения  ПИКи,  с  одобрения  президента  и  правительства,  благополучно 
перерегистрировались в весьма прибыльные, закрытые для простого люда акционерные общества. Таким образом, все, 
построенные  в  основном  русскими  руками  промышленные  и  сельскохозяйственные  предприятия,  были  присвоены 
казахской номенклатурой или за бесценок проданы иностранцам.

Если для рядовых казахстанцев процесс приватизации закончился, так и не начавшись, то для президента и его 
команды он продолжает оставаться источником сверхдоходов.
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53 миллиона долларов из государственного бюджета было затрачено на строительство нового аэропорта в южной 
столице. Немногим более года современный комплекс, возведённый на месте старого, сгоревшего (положенного?) был сдан 
в эксплуатацию.  И вот он передаётся в частные руки  -  жене акима (мэра) Алма-Аты Лейле Храпуновой (в  девичестве 
Бекетовой).

Кроме пассажирского терминала с десятками гектаров прилегающих к нему территорий в собственность супруге 
хозяина города отдаётся весь обслуживающий персонал.

НАЗАРБАЕВ, МАШКЕВИЧ…КТО СЛЕДУЮЩИЙ?
Крупный  международный  коррупционный  судебный  процесс  "Казахгейт"  по  обвинению  во  взяточничестве 

президента  Казахстана  Нурсултана  Назарбаева  yжe в  ближайшее  время  рискует  утратить  свою  исключительную 
уникальность.

В  Европе  разгорелся  новый  скандал,  который  касается  «личного  кошелька»  семьи  Назарбаевых  Александра 
Машкевича-  владельца  ряда  крупных  металлургических  предприятий.  Бельгийские  правоохранительные  органы 
установили, что за покупку в Казахстане Карагандинского металлургического комбината британский миллиардер Лакшми 
Миттал заплатил 100 миллионов долларов в виде взятки. Организатором и исполнителем этого "торга" выступил Машкевич.

Другие  пункты  обвинения  касаются  отмывания  грязных  денег,  связи  с  организованной  преступностью  и 
вымогательства 50 миллионов долларов у одной из иностранных энергетических компаний.

Фигурант  нового  казахского  «гейта»  Александр  Машкевич  является  гражданином  Израиля.  Но  благодаря 
основанной на деньгах "дружбе" с президентом Назарбаевым он не только вошёл в первую сотню самых богатых людей 
мира, но и вопреки законам республики Казахстан, создал свою пропрезидентскую политическую партию, куда насильно бы-
ли записаны все работники металлургической отрасли.

Главная  же  причина  супервлиятельности  в  Казахстане  Машкевича  заключается  в  том,  что  он  является 
руководителем Евразийского Конгресса еврейских общин и лидером 70-тысячной еврейской диаспоры в республике, в руках 
которой сосредоточено теневое руководство горнодобывающей и металлургической промышленностью.

А ещё Александр  Машкевич  инициирует и финансирует  переговоры с  американской  стороной  о  прекращении 
расследования коррупционной деятельности президента Назарбаева.

В РОССИЮ ЗА ДИПЛОМОМ
Уже с нового учебного года плата за обучение в ВУЗах Казахстана будет повышена в два раза, И теперь, если 

родители в странах Европы и США отдают за своего ребёнка  не более одной среднемесячной зарплаты,  казахстанцы 
вынуждены будут выкладывать по 25 таковых.

Объявивший о новых расценках министр образования Ж. Кулекеев, объяснил свою инициативу необходимостью 
привлечения  к  преподавательской  работе  высококлассных  специалистов.  Однако,  учитывая  то  обстоятельство,  что 
кафедры  казахских  университетов  и  академий  сплошь  заполнены  родственниками  высокопоставленных  чиновников, 
купивших  свои  кандидатские  и  докторские  за  5-10  тысяч  долларов,  а  во  время  сессий  повсеместно  для  студентов 
установлен  жёсткий  тариф  -  зачёт-  50-I00  долларов,  экзамен  150-200,  куликеевская  идея  повышения  профессорско-
преподавательского состава за счёт карманов студентов имеет утопическую перспективу.

Очевидно,  что новые, завышенные расценки вводятся не для привлечения в ВУЗы специалистов,  а для того, 
чтобы окончательно закрыть доступ русской молодёжи к высшему образованию.

Приёмные комиссии не допускают русских абитуриентов на бюджетные (бесплатные) места, заявляя при этом: 
"Езжайте  учиться  в  свою  Россию.  Ещё  два  года  назад  студенты  могли  получать  образование  заочно,  работая  на 
производстве и покрывая своими заработками часть затрат. Но назарбаевский министр, выполняя негласную программу 
главы государства по дерусификации Казахстана, запретил эту проверенную десятилетиями, доступную для большинства 
желающих  форму  обучения.  В  результате  тысячи  юношей  и  девушек  вынуждены были  оставить  родительский  дом  и 
перевестись в российские учебные заведения или отказаться от получения высшего образования. В результате нынешнего 
двукратного  повышения  платы  вся  русская  молодёжь лишается  гарантированного  Конституцией  Республики  Казахстан 
права на обучение в ВУЗах.

ДО КОНЦА СРОКА.
Ещё двое осужденных по нашумевшему в своё время "делу Пугачёва" (о попытке вооружённого переворота и 

провозглашения в  Восточном Казахстане Русской автономии) Константин Семенцов и Николай Атяшев -  оба граждане 
России, до конца года будут освобождены из колонии досрочно. "До звонка" из 12 заключённых по этому делу останутся 
отбывать срок только руководитель заговора Виктор Казимирчук (Пугачёв) и его первый помощник Владимир Чернышев.

С целью признания своей вины повстанцами, казахские власти требовали от каждого письменного прошения о 
помиловании  на  имя  президента  Назарбаева.  И  только  после  получения  такого  документа  администрация  президента 
решала вопрос об освобождении.

В отличии от всех других казахстанских заключённых "пугачёвцы", относясь к политическим, не подлежат переводу 
в колонию-поселение после отбытия 1/3 срока наказания

НА БАЙКОНУРЕ ВОРУЮТ МИЛЛИОНАМИ
Депутаты казахского парламента Серикболсын Абдильдин, Зауреш Батталова и Толен Тохтасынов, не добившись 

адекватной  реакции на  свои  запросы от  Назарбаева,  обратились  к  президенту  России  Владимиру Путину  с  просьбой 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

83



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

обязать  компетентные  органы  провести  расследование  по  фактам  хищения  средств,  которые  Россия  выплачивает 
Казахстану за аренду космодрома Байконур.

Схема хищения денег проста. При расчёте товарами цену на получаемую в счёт оплаты технику предприимчивые 
казахские  дельцы  завышали  в  2-3  раза  против  установленной  предприятиями-производителями.  В  результате  у 
казахстанской  стороны  было  похищено  46  миллионов  долларов,  а  потери  российского  бюджета  составили  13 млн. 
долларов.

По мнению депутатов "преступные действия казахских должностных лиц могут серьёзно осложнить двусторонние 
отношения"

Украина
Заявление Русского блока в поддержку кандидата в Президенты Украины 
Виктора Януковича

22 .10.2004 ., Русская Правда 
В последнее время В.Я.Януковичем было сделано ряд заявлений, публичных высказываний и значительных шагов, 

направленных  на  восстановление  исторической  справедливости,  на  гармонизацию  межнациональных  отношений  на 
Украине, на создание предпосылок для улучшения жизни русских и русскокультурных граждан Украины.

То, о необходимости чего неоднократно заявляли Русский Блок и Русское Движение Украины, чего многие годы ждал 
наш народ, озвучено сегодня кандидатом в Президенты Украины – Виктором Януковичем.

Эти важные заявления о государственном статусе русского языка, о двойном гражданстве, об интеграции с Россией в 
рамках  Единого  экономического  пространства  –  этих  четких  и  ясных  шагов  ждали  от  него  не  только  мы  –  русские 
организации Украины, этого ожидал от него весь народ Украины. Надо было определяться, и наконец мы получили четкую и 
ясную позицию кандидата в президенты В.Ф.Януковича, которая звучит таким образом: Украина остается в духовном и 
культурном мире славянского единства; Украина выбирает пути сохранения и равноправия наций внутри самой страны, 
Украина закладывает краеугольный камень единой политической нации, уравнивая в правах и возможностях украинцев и 
русскоязычных граждан страны.

Придание русскому языку статуса второго государственного позволит не только повысить информационный, научно-
образовательный  потенциал  народа  Украины,  но  и  будет  способствовать  межнациональному  миру  и  сотрудничеству, 
которые станут залогом процветания нашей страны.

Поддерживаем  позицию  Виктора  Януковича:  Украина  не  должна  войти  в  блок  НАТО,  который,  по  сути,  является 
военно-политической структурой западной цивилизации. С самого начала мы выступали против стратегии интеграции в 
НАТО.  В  знак  протеста  против  этого  ошибочного,  предательского  по  отношению  к  нашим  российским  и  белорусским 
братьям курса, мы неоднократно выступали с заявлениями и акциями протеста.

Данные  шаги  кандидата  в  президенты В.Ф.Януковича  придают  нам уверенность  в  том,  что  великий  украинский  и 
великий русский народы, как и другие народы, проживающие на территории Украины, будут иметь возможность не только 
изъясняться на родном языке, но и считать Украину родной своей страной, а не страной эмигрантского пребывания.

Новый курс Виктора Януковича дает нам основания заявлять о том, что и для украинцев, и для русских Украины 
В.Ф.Янукович является наиболее приемлемым кандидатом на высший государственный пост нашей страны.

Понятное дело, что найдутся противники этого курса. Но их, и мы в это глубоко верим – будет меньшинство на Украине. 
Мы  заверяем  В.Ф.Януковича,  что  если  произнесенные  им программные  заявления  будут  воплощены  в  жизнь,  то  его 
поддержат не только Русский Блок и русское население, но и большинство народов Украины. И он должен об этом знать.

Сегодня  мы  четко  заявляем  от  имени  Русского  Блока  и  Русского  Движения  Украины  и  призываем  русских  и 
русскоязычных людей, другие народы Украины сделать окончательный выбор – нам нужен человек с такой гражданской 
позицией, нам нужен такой президент – В.Ф.Янукович.

Вместе  с  тем  мы  надеемся,  что  происки  националистических  сил  не  помешают  Виктору  Януковичу  реализовать 
заявленную им позицию. Что его слова не останутся только словами, потому что Украина уже знает одного кандидата в 
президенты, который обещал наделить русский язык статусом государственного, но после его победы оказалось, что это 
были только пустые обещания.

Сегодня  для всех нас,  для всех  русских  Украины главное –  не просто  голосовать  «ЗА» и надеяться на «светлое 
будущее»,  но,  совместно  с  В.Ф.Януковичем,  сделать  так,  чтобы  сказанное  им  стало  реальностью  нашей  жизни, 
реальностью внутренней и внешней политики Украины, как государства, обращенного лицом в будущее, в котором не будет 
места ущемлению прав и интересов всех народов, составляющих новую политическую нацию – народ Украины.

Мы призываем отдать свои голоса за Виктора Януковича! Других мнений быть не может! 
Партия «Русский Блок»
Русское Движение Украины
Председатель Партии «Русский блок» и Русского Движения Украины А.Г.Свистунов

О поступлении в ВУЗы России соотечественников с Украины
14.10.2004., Русская Правда 

Спрашивает читатель И.Н.Смирнов: «Мой сын в 2005 г. заканчивает школу, однако, у нас в Ровенской области нет 
ВУЗов где бы преподавали на русском языке, да и не хочу, чтобы моему сыну «промывали» мозги националисты. Есть ли 
возможность  получить  ему  высшее  образование  в  России?»  За  разъяснением  мы  обратились  в  Представительство 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Росзарубежцентра на Украине, которое провело в этом году работу по набору студентов в российские вузы из числа детей 
российских соотечественников и русскоязычной молодежи.

Не секрет, что в приемных комиссиях российских вузов абитуриенты из стран СНГ приравниваются к иностранцам. 
Поэтому  федеральная  образовательная  программа  российского  Правительства,  дающая  возможность  русскоязычной 
молодежи  стран  СНГ  получить  бесплатное  образование  за  счет  выделяемых  ежегодно  стипендий,  стала  для  многих 
поистине прорывом в российское образовательное пространство.

50 абитуриентов из семей соотечественников с Украины стали в этом году студентами высших учебных заведений 
России.  Отметим,  что  образовательная  квота  для  Украины,  которая реализуется через  Посольство  России,  –  одна  из 
крупнейших среди стран СНГ.

Формирование  списка  абитуриентов,  осуществленное  Представительством  Росзарубежцентра,  полностью 
развенчивает миф о том, что любая помощь из Москвы соотечественникам «оседает в столице». Кандидаты на учебу были 
собраны со всей Украины: более 10 человек из АРК Крым, 5 кандидатов из Львова, а также выпускники школ из Киевской, 
Сумской, Полтавской, Черкасской, Луганской и других областей. Основная масса абитуриентов – выпускники, окончившие 
школу  с  золотыми  и  серебряными  медалями,  победители  конкурсов  и  олимпиад,  активисты  русского  движения  своих 
регионов. 

Вопреки  массовым  заблуждениям  о  престижности  тех  или  иных  специальностей,  Федеральное  Агентство  по 
образованию Министерства образования и науки Российской Федерации предложило украинским выпускникам профессии, 
наиболее востребованные в современном обществе. Это, в первую очередь, технические специальности. Причем в таких 
престижных столичных вузах как МАТИ – Российский государственный технологический университет им. К.Э.Циолковского, 
МАИ  –  Московский  авиационный  институт,  МЭИ  –  Московский  энергетический  институт,  Московский  государственный 
технологический  университет  «Станкин»,  Московский  государственный  университет  стали  и  сплавов.  А  также  – 
специальности в области медицины, социальной работы, психологии и педагогики. 

Помимо Москвы и Санкт-Петербурга, которые пользуются особым спросом, но доступны исключительно медалистам, 
двери перед абитуриентами с Украины открыли вузы более чем 20 городов России: Белгород, Волгоград, Воронеж, Курск, 
Нижний и Великий Новгород, Тула и другие. Кстати, Нижегородский и Воронежский государственные университеты вошли в 
первую десятку российских вузов в официальном рейтинге Министерства образования и науки РФ. 

Будущие  представители  творческих  профессий  также  получили  возможность  выбрать  для  себя  специальность  в 
России.  Юная  художница  из  Черкасс  Евгения  Шашкова  будет  изучать  искусство  дизайна  в  Тульском государственном 
университете, крымчанин Даниил Данилюк зачислен в Восточно-сибирскую государственную академию культуры и искусств 
по специальности «режиссура театрализованных представлений и праздников». А особенно повезло киевлянину Евгению 
Лисовику:  профессию актера он сможет получить в  Российской академии театрального искусства -  ему предоставлено 
место в знаменитом ГИТИСе!

Обман
Газета «Русский Севастополь», №6,2004

Павел Баулин
В тупой, маниакальной борьбе с русским языком украинские чиновники жертвуют всем. Даже репутацией страны.
Более года назад,  15.05.03, Верховный Совет Украины ратифицировал Европейскую хартию региональных языков или 

языков  меньшинств.  Три  недели  спустя  Закон  о  ратификации  подписал  президент  Кучма.  Таким  образом,  Украина 
формально вроде бы выполнила свое обязательство перед Советом Европы (присоединиться к Хартии), данное еще в 1995 
году накануне вступления в эту организацию. Почему «вроде бы» - чуть ниже.

       Здесь же напомним, что Европейская хартия региональных языков накладывает на государство определенную 
ответственность  в  отношении использования и  развития  языков,  не  имеющих  в  данной  стране  официального  статуса, 
однако являющихся родными для части населения. Несмотря на то, что русский язык считает родным добрая половина 
граждан Украины, повсеместное гонение на него (особенно в официальных сферах) и дискриминация возведены у нас чуть 
ли  не  в  ранг  государственной  политики.  Поэтому  Русское  движение  Украины,  другие  общественные  и  политические 
организации, понимающие непреходящее значение русского языка для культурного и вообще интеллектуального развития 
Украины,  для  достижения  национального  согласия,  обеспечения  законных  прав  граждан,  активно  боролись  за  при-
соединение Украины к Европейской хартии региональных языков.

     И хотя украинский парламент ратифицировал Хартию в весьма урезанном виде, вступление ее в силу давало бы 
возможность на законных основаниях (не в ущерб держмове) использовать русский язык в сфере образования и культуры, 
судопроизводстве и делопроизводстве, в экономической и социальной сферах и даже в работе административных органов.

Вот и прекрасно, — скажет читатель, — значит, теперь моей дочке непременно будет обеспечено место в школе с 
русским  языком  обучения,  судья  во  время  слушания  дела  не  запретит  мне  выступать  на  русском,  а  подвинутый  на 
сочинениях  Донцова  начальник  ЖЭКа  не  швырнет  в  лицо  заявление  на  установку  нового  унитаза,  написанное  по-
москальски.

     Рано  радуетесь,  господа!  Украино-мовный  чиновник,  которого  хотят  лишить  возможности  поиздеваться  над 
русскоязычной пенсионеркой,  привык компенсировать недостаток иных качеств исключительно хитростью и подлостью. 
Бездарные,  неконкурентоспособные  чинуши,  отравленные  галицкой  идеологией  «Украина  для  украинцев»,  действуют 
подобным образом (хитро и подло) отнюдь не только в захолустной сэлыщной раде,  но и в столице — на пэчэрських 
пагорбах. История с Хартией — яркий тому пример.

     Советом Европы определен регламент присоединения государства к Европейской хартии региональных языков, 
согласно  которому  документы  о  ратификации  Хартии  парламентом  передаются  на  хранение  генеральному  секретарю 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Совета Европы. Действие же Хартии на территории присоединяющегося к ней государства «вступает в силу в первый день 
месяца, следующего после истечения со дня сдачи на хранение ратификационной грамоты».

     Однако, по информации официального сайта Совета Европы, Украина до сих пор не передала ратификационную 
грамоту генсекретарю СЕ! Прошло, напомню, больше года.

     Кто же тянет волынку? Кто не исполняет решения высшего законодательного органа страны?
Министерство  иностранных  дел  Украины!  Документ  умышленно  «положен  под  сукно».  Народу,  депутатам  глаза 

замылили, мол, Хартия принята. Но действовать она по преступному замыслу хитро...х чиновников МИДа не должна. А 
почему?

Да потому, что предоставляет русскому языку определенный защищенный статус! Более того, государство - участник 
Хартии должно периодически отчитываться перед Советом Европы, как оно эту Хартию выполняет. При этом непременно 
учитывается мнение общественных организаций, таких, как РДУ. Ясно, что руховцам, засевшим в иностранном ведомстве 
Украины, это как серпом по... А так затихарили и — никакой ответственности, никаких отчетов перед европэйською спильно-
тою. И своих объегорили, и Европу надурили!

     Короче говоря, Закон 'о ратификации Хартии фактически остается для Украины пустым звуком. И до президентских 
выборов ее вступление в силу уже невозможно (должно ведь еще три месяца пройти после передачи ратификационной 
грамоты). Таким образом, Леонид Кучма не выполнил не только свое предвыборное обещание о предоставлении русскому 
языку официального статуса, но и обязательства, данные Совету Европы по Хартии: ратифицировать ее в международно-
правовом смысле. И трудно поверить, что Данилыч не знал о том саботаже, который учинил в отношении Хартии назначае-
мый им же министр иностранных дел!

      А как вам нравятся эти европейские штучки — Хана Северинсен и Рената Вольвенд? Они — официальные, док-
ладчики Мониторингового комитета ПАСЕ по Украине, — что же, больше года «не замечали» невыполнения междуна-
родных обязательств! Все они прекрасно замечали. Но в силу своей политической заангажированности просто «закрывали 
глаза» на мидовские проказы.

     Узнав  о  вопиющем произволе властей,  Русское  движение  Украины призвало на  подмогу  сочувствующих нам 
украинских  парламентариев.  По  поводу  неподачи  ратификационных  документов  уже  направлены  депутатские  запросы 
Юрия  Соломатина  и  Виктора  Мироненко  на  имя  премьер-министра  Украины  Януковича  и  министра  иностранных  дел 
Грищенко.

     Будут также проинформированы посольства всех стран Совета Европы о грубом игнорировании исполнительной 
властью Украины воли парламента, (то есть воли народа Украины!) по важнейшему вопросу жизни общества, попрании 
признанных  Хартией  фундаментальных  языковых  прав  и  свобод  человека,  невыполнении  Украиной  взятого  на  себя 
международного обязательства. Подчеркнем, что, согласно Конституции, отнюдь не МИД и даже не президент, а именно 
Верховный Совет определяет основы внутренней и внешней политики Украины.

     Что должны сделать те, по чьей вине страна втянута в международный политический скандал, кто приложил руку к 
подрыву и без того невысокого авторитета государства? Если у них осталась хоть капля чести и совести, — пустить себе 
пулю в висок! Но нет у них ни чести, ни совести, ни заботы о престиже Украины. Поэтому требование немедленной отставки 
министра иностранных дел Константина Грищенко, его зама, курирующего международно-правовые вопросы, Александра 
Моцыка и привлечения их к ответственности по всей строгости закона, - гражданский долг каждого патриота Украины.

    Да и главе правительства Виктору Януковичу, к  тому же одному из реальных кандидатов в президенты, нужно 
незамедлительно выступить с публичной критикой МИДа.

     Сколько же лет должно еще пройти, чтобы урок пошел нам впрок? Урок, который называется так же, как и моя 
статья.

Мы помним пушкинский лицей. Наследники лицейского братства
Нам не дано предугадать, 
Как наше слово отзовется

Ф. Тютчев
23.10.2004., "Русская община". Редакция 

Людмила Гордеева
Слово Пушкина отозвалось на днях в Донбассе, где за свою короткую жизнь так ни разу и не побывал поэт. Впрочем, в 

его времена поселения на территории Донецкого бассейна ничем не напоминали нынешнюю столицу шахтерского края. Это 
не помешало потомкам тех поселенцев почти через двести лет после смерти великого поэта отдать должное его гению. 

19 октября 193 года назад в Царском Селе был открыт лицей, подаривший России не только целую плеяду светлых 
умов, но и чудо русской поэзии — Александра Сергеевича Пушкина. 

В этот день члены Донецкой областной организации Русской общины Украины пришли к памятнику великому Пушкину. 
Символично, что в день рождения лицейского братства к подножью памятника поэта в общий венок легли и цветы юных 
любителей русской словесности. Ученики донецкой школы N20 прибыли со своими наставниками сразу после окончания 
первого тура олимпиада, которая открылась в этот день в их школе. 

По словам заместителя директора школы Виктории Коваль, не только творчество великого русского поэта, но и даты, 
связанные с его жизнью, такие, как день памяти лицейского братства, помогают воспитывать у современных школьников 
добрые  традиции.  Как  и  царскосельские  воспитанники,  они  также  пишут  стихи,  рассказы,  песни  и  даже  издают  свои 
сборники. 
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В Туркмении открыт театр им. А.С.Пушкина
22.10.2004., МИД России

Комментарий Департамента информации и печати МИД России в связи с открытием в Ашхабаде нового 
здания Государственного русского драматического театра им. А.С.Пушкина

Вопрос: Сообщается, что в Ашхабаде открылось новое здание Государственного русского драматического театра им. 
А.С.Пушкина. Можете ли прокомментировать этот факт? 

Комментарий: В Москве обратили внимание на сообщение о состоявшейся в столице Туркменистана 18 октября с.г. 
официальной церемонии открытия нового здания Государственного русского драматического театра им. А.С.Пушкина. Ввод 
в  строй  нового  здания  театра  дает  возможность  сохранить  труппу  театральных  мастеров,  на  протяжении  многих 
десятилетий вносящих существенный вклад в  развитие туркменского театрального искусства.  Велико  значение  работы 
театра как очага русской культуры в Туркменистане. 

Возобновление  деятельности  театра  дает  основание  надеяться  на  то,  что  в  Туркменистане  будут  предприняты 
дальнейшие шаги по сохранению и расширению сферы применения русского языка в стране, по созданию условий для 
раскрытия национальной самобытности русского населения Туркменистана. 

Соотечественники в дальнем зарубежье
О женском клубе друзей русской культуры в Иордании “Надежда” 
(справочная информация)

21.10.2004., МИД России
В Иордании проживает несколько тысяч русскоязычных женщин, которые никогда не теряли своей духовной связи с 

Родиной. До 1992 года их объединял Советский культурный центр. После его закрытия Клуб “Надежда” самостоятельно 
продолжил  работу  на  добровольных  началах.  В  июне  2002  года  организация  была  зарегистрирована  Министерством 
Внутренних  Дел  Иордании,  что  дало  возможность  работать  на  официальном  уровне.  Клуб  занимается  общественной, 
просветительской, культурной и благотворительной деятельностью. 

Проводятся ежемесячные тематические встречи,  литературно-музыкальные вечера,  посвященные знаменательным 
датам и событиям, другие мероприятия. Работают курсы русского языка и литературы, кружки пения и драмы для детей 
всех возрастов в Культурном детском центре “Зага”. Концерты и представления, посвященные Новогодней елке, 8 Марта, 
Дню Победы, Дню Знаний, участие в общегородских детских фестивалях стали уже традиционными. 

Организация  принимает  участие  в  благотворительных  базарах,  сборах  пожертвований,  одежды  и  игрушек  для 
неимущих семей. 

Одна  из  целей  Клуба  –  защита  прав  русскоязычных  женщин.  Оказывается  поддержка  и  материальная  помощь 
соотечественницам, попавшим в беду, регулярно проходят встречи с адвокатами, зав. консульскими отделами российского 
и украинского посольств. 

В этом году Клуб обратился с просьбой в мэрию Аммана предоставить ему возможность принять участие в программе 
озеленения и благоустройства иорданской столицы. Решением мэрии Клубу был предоставлен парк в районе Ум-Узейна, 
где планируется посадить русские березы и другие характерные для “российских широт” виды флоры. 

Одна из основных целей организации – распространение русского языка и культуры, поднятие престижа нашей Родины 
за границей.  Клуб обладает  кадровым потенциалом,  среди его  участников  есть профессиональные музыканты,  певцы, 
художники,  преподаватели  русского  языка,  музыки,  балета,  пения,  рисования,  которые  успешно  работают  в  таких 
учреждениях  как  Национальная  консерватория,  Музыкальная  академия,  Государственный  Иорданский  и  частные 
университеты, детские культурные центры и школы, содействуя развитию культуры и образования в стране. 

В ближайших планах клуба - создание курсов русского языка для арабоязычного населения, в первую очередь, для тех, 
кто планирует продолжить свое образование в России. По линии общества “Родина” Клубу ежегодно выделяется несколько 
стипендий на бесплатное обучение в лучших российских университетах. 

Новая организация соотечественников в Индии
18.10.2004., МИД России

В  сентябре  2004  года  при  активном  участии  Посольства  Российской  Федерации  и  Представительства 
Росзарубежцентра в Индии создана Делийская Ассоциация российских соотечественников (ДАРС). 

Основные  цели  и  задачи  ДАРС  -  содействие  объединению  и  сплочению  российской  диаспоры;  развитие 
дружественных  отношений  между  народами  России  и  Индии;  защита  прав  проживающих  и  вновь  прибывших 
соотечественников в Нью-Дели; представление и отстаивание интересов членов Ассоциации в органах представительной и 
исполнительной  власти,  как  на  общегосударственном,  так  и  на  региональном и  местном уровнях;  оказание  помощи  в 
создании  и  развитии  национальных  учебных  заведений  для  получения  соотечественниками  среднего  и  высшего 
профессионального  образования,  оздоровительных  центров,  центров  профессиональной  переподготовки  специалистов; 
содействие организациям, заинтересованным в популяризации и развитии культурных и духовных традиций России в Индии 
и др. 

Программа  деятельности  Ассоциации,  разработанная  до  февраля  2005  года,  предусматривает,  в  частности, 
сотрудничество  с  Русской  православной  церковью,  организацию  занятий  по  русскому  языку,  проведение  различных 
конкурсов и культурно-просветительских мероприятий, посвященных российским праздникам и памятным датам истории 
России.
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Демография. Миграция. Гражданство
"В детских садах русских детей уже нет..."

20.10.2004., Комсомольская правда 
Владимир Ворсобин Дмитрий Стешин.

Целые  российские  регионы  все  больше  напоминают  филиал  Северного  Кавказа  и  Средней  Азии.  Русским 
переселенцам в эти края вход запрещен

Чтобы упредить гнев воинствующих интернационалистов и правозащитников, сразу оговоримся: у авторов этих строк 
нет не только расовых предрассудков, но даже легких приступов ксенофобии. Особенно сегодня, когда взрывоопасность 
национального вопроса в России измеряется не абстрактно, а реально - в тротиловом эквиваленте.

И все-таки мы заинтересовались письмом нашей читательницы Пищаевой Л. Ф., прибывшей в Россию из узбекского 
города Учкудука в Подмосковье. Потому что не откликнуться на него мы, несмотря на свой дремучий интернационализм, 
просто не смогли.

"Я никогда не боялась жизни, а теперь мне страшно..."
"Умоляю, ради всех святых, дочитайте это письмо, от этого зависит жизнь и судьба наших троих сыновей. Нам очень 

стыдно, что мы, русские люди, и приехали на Родину, что, кроме выжимания из нас денег в ОВИРе, мы никому не нужны.  
Мы  родились  в  России,  все  наши  предки  россияне.  Мы  хотим  оформить  гражданство,  но  нас  гоняют  два  года  по 
инстанциям. Странно, что "кавказцы" получают паспорта без проблем. Помогите! Помогите доказать моим сыновьям, что 
русские тоже сила в России. Нам даже нельзя работать без гражданства, нам уже не на что жить. А мы ведь все можем!!! 
Муж - газоэлектросварщик 7-го разряда c "Личным клеймом качества", строитель-бригадир комплексной бригады, шахтер. 
Старший  сын  -  электромонтер  5-го  разряда,  сборщик  мебели.  Средний  -  буровой  мастер,  водитель-профессионал. 
Младший - аппаратчик, водитель.

Я никогда не боялась жизни, а теперь мне страшно за моих мальчиков. Если я, еще живая, не смогу пробить эту стену в 
ОВИРе, что будет с ними без меня. Они все крещеные, но без документов РФ, что им делать, куда податься, в Узбекистане 
мы враги, а здесь вообще никто!

Спасите ради Христа.
Пищаева Л. Ф.".
Письмо мы получили, как нарочно, именно в тот день, когда губернатор Московской области Громов, обеспокоенный 

событиями в Беслане, заявил, что в Московской области находятся более 600 тыс. незаконных мигрантов, что только за 
шесть месяцев текущего года число совершенных ими преступлений выросло на 84% и что будут возрождены народные 
дружины.

Вместе с заявлением губернатора (который призывал к решительной борьбе с нелегалами еще два года назад после 
Дубровки) попалась на глаза неофициальная цифра: оказывается, мигрантов-иностранцев в России сейчас насчитывается 
около 15 миллионов человек, в Москве и области - 1,5 миллиона. То есть каждый десятый человек в стране скорее китаец 
или азербайджанец, чем россиянин. И лет через сто, учитывая неохотное размножение с одной стороны и плодовитость - с 
другой, настанет неизбежный арифметический итог - название страны "Россия" станет условным и даже анекдотичным.

Об этом знают все. И отношение к этому у большинства смиренное, мол, против закона природы не попрешь.
А тут,  как  назло,  история о семье русских переселенцев,  вернувшихся на Родину, жадных до работы, мечтающих 

увидеть "русскую силу", от которых как от людей второго сорта отказываются и чиновники, а может, и целое государство 
Российское. Россия отказывается от русских. Белиберда какая-то...

...сыновья Людмилы Пищаевой борются за право жить на Родине уже второй год.
"Мне сыновья говорят: "Зачем ты родила нас от русского?!"

Изменить место встречи с главой неприкаянного семейства Пищаевых было невозможно - в светлое время суток она 
могла состояться только в стенах ОВИРа Подольска. Людмила Федоровна с мужем стояли в тесном коридоре этого милого 
и  за  долгие  годы  ставшего  им  родным  заведения  и  по-соседски  обсуждали  с  народом  какое-то  важное  событие. 
Выяснилось, что несколько минут назад здесь была драка.

- Те, кто занимал со вторника, не поделили очередь у окошка с теми, кто занимал в четверг. Дело обычное. Пришла 
милиция и выкинула на улицу и правых, и виноватых, - пожала плечами автор письма и стеснительно спрятала в карман 
свою ладонь. Там красовались жирные цифры "32".

Вопрос, почему Пищаевы не могут получить вид на жительство (первый этап в обретении гражданства), мы задали 
слишком громко, и в очереди послышались нехорошие, злые смешки.

- Пакетик волшебный нужен, - крикнул номер "42-й" из Молдавии (русский, 1 год очередей).
- И знать, как и кому дать... - тоскливо начала "29-я" из Украины (белоруска, 1,5 года).
- В морду! - закончила хмурая личность под номером "49" (узнать судьбу не удалось).
Очередь с гулом подвела нас к стенду с образцами документов.
- Вот на это и покупаются дураки, которые пытаются жить по закону, - сказала Пищаева. - Я два года пыталась собрать 

эти справки в отведенные правилами два месяца.  Обобьешь все пороги,  дашь взятку чуть ли не за каждую бумажку, 
простоишь  неделю  в  очереди  к  заветному  окошку,  а  оттуда  говорят:  это  квитанция  старого  образца.  Или  "вот  здесь 
сберкасса должна поставить вот такие цифирьки". Я заметила: если на уголке анкеты стоит ма-а-аленький такой крестик, 
значит, обязательно придерутся. Потому что на наш район квота - 700 иностранцев. А квота - штука ценная и бесплатно, 
видимо,  не раздается.  Поэтому нам каждый раз  приходится собирать документы заново.  Но не это самое страшное!.. 
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(Далее сквозь слезы.) Нас заставляют пересекать границу всей семьей туда и обратно ради идиотского купона, который 
выдают на границе.

- Это, черт возьми, унизительно, - вдруг заговорил глава семьи Игорь. - Я давно бы махнул на все это рукой и стал  
обычным нелегалом, которых среди наших знакомых пруд пруди. Вот только зло берет! Какая квота?! Квота на русских? Я ж 
на своей земле! Ко мне раз подходит "черный" и говорит: "Брат, зачем стоишь?! Мне тебя жалко, хочешь, я тебе паспорт 
куплю? А тут еще жена рассказывает, сын ей выдал: "Зачем ты родила нас от русского?!"

При этих словах в ОВИРе стало необычно тихо.
- А мне паспортистка сказала: ну и что ж, что ты русская и православная! Здесь это никого не волнует. Езжай-ка ты 

лучше в Австралию, там всех берут, - грустно вздохнула № 26.
- А мне сказали в Канаду, - усмехнулся № 31.
-  А  мне  участковый  в  шутку  посоветовал  обрезание  сделать,  пока  не  поздно.  Мол,  в  Подмосковье  скоро  власть 

сменится, - сказал кто-то в очереди.
- Я ж говорю: в морду! - засмеялся № 49.
И все тоже рассмеялись.
Через полчаса очередь в Подольский ОВИР стала нам родной. И мы даже пытались сыграть роль парламентеров, 

требующих  от  администрации  хотя  бы  открыть  второе  окошко.  Но  начальница  оборвала  на  полуслове  своего  зама, 
попытавшегося  было  объяснить  давку  внизу  "неорганизованностью  и  вздорностью  посетителей",  и  отправила  нас 
жаловаться в пресс-службу.

Людмила Федоровна получила от "Комсомолки" шанс стать россиянкой.
Кто хозяева Тучкова?
Мы решили заехать по еще одному письму - в Тучково. Автор не касался паспортно-визовых проблем, зато потряс нас 

своей вопиющей неполиткорректностью и даже оголтелым расизмом. Потому что он говорил о трениях между россиянами и 
приезжими.  В  анонимном  послании  он  кричал:  "Помогите!  Нас,  коренных  россиян,  вытесняют!  Наш  городок  заселен 
выходцами из  Молдавии,  Средней Азии,  Кавказа, они настоящие хозяева Тучкова.  Если власти ничего не предпримут, 
Красноармейск покажется цветочками".

В  подтверждение  своих  слов  аноним вложил  в  письмо  продукт  "черного"  политического  пиара  -  газету  "Соседи", 
выпущенную  якобы  Обществом  русско-чеченской  дружбы.  (Политики  в  районе  уже  давно  эксплуатируют  "чеченскую 
проблему".) Мелким шрифтом Рузскому району сулились всевозможные блага, если на территории района появятся сотни 
выходцев с Кавказа.  Газета обещала 1000 рабочих мест  для коренного населения -  дворников,  домработниц,  а также 
"порядок  и  спокойствие  в  соседних  русских  населенных  пунктах  и  на  продовольственных  рынках,  как  уже  сделано  в 
Тучково".

Упоминание  о  Красноармейске  насторожило.  Этот  город  печально  известен  как  место  первого  в  области 
межэтнического  конфликта  с  серьезной  поножовщиной.  В  августе  2002  года,  после  драки  с  армянами,  толпа  местных 
жителей начала "зачистку".  Погромщиков задержали, но на следующий день у здания администрации собралось около 
тысячи горожан, потребовавших выселить 11 тысяч нелегалов из 25-тысячного городка. Нелегалов не выселили, виноватых 
осудили.

"Хорошо живем и жить будем!"
Мы в Тучково. Для начала заглянули в местное агентство недвижимости.
- Нет у нас межнациональных проблем в Тучкове, - заявила менеджер по имени Александра и отвела глаза в сторону. 

Потом она рассказала, что уже много лет местные жители при продаже или сдаче внаем жилья ставят риэлторам одно 
условие - никаких иммигрантов, только русские или украинцы.

- У нас в картотеке есть несколько семей с Кавказа, которые хотят снять квартиры, но мы их никому не предлагаем, 
бесполезно, никто не будет иметь с ними дело.

- Чем же они здесь занимаются?
- Чеченцы держат здесь весь бизнес. Магазины, игровые автоматы, стройки.
- Мирно живете?
-  Знакомого  вытащили  из  машины,  якобы  он  подрезал  каких-то  "черных".  Проломили  голову.  Сейчас  он  в 

психиатрической больнице. Дело закрыто.
В администрации одна пожилая женщина рассказывала другой:

- Мы квартиру продавали, но не хотели ее кавказцам отдавать. Наотрез. Они Лешку встретили, наехали на него, мол, 
отказывайся от квартиры! А он у меня вместо отца, рослый, на свои годы не выглядит, все проблемы решает. Сказал: "Мам, 
не лезь! Я сам с ними разберусь!" Ну и разобрался. Одна пуля в легкое, две в правую руку.

Замглавы администрации Виктор Зарецкий: "Что вы! У нас в районе всего кавказских 10 - 15 семей".
Через десять минут чиновник признался, что намного больше. Целый микрорайон девятиэтажек заселен иностранцами, 

поэтому россияне отсюда стараются съехать. Прописки покупаются и продаются. Местных женщин угрозами и посулами 
уламывают  выйти  замуж.  На  домостроительном  комбинате  иностранцы  не  работают  -  бизнесом  заниматься  проще  и 
прибыльнее. Фирмы оформляются на местных жителей, при иных фактических хозяевах. Заканчивает свою речь Зарецкий 
совсем не толерантно:

- В детских садиках русских детей уже нет... Я понимаю, что терроризм не имеет национальности, но только почему-то 
каждый террорист в России - мусульманин или кавказец. Хотелось, чтобы их тут было поменьше!
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- Живем мы здесь. Хорошо живем, и жить здесь будем, - не согласился с замглавой первый встречный брюнет лет 30. 
Он курит сигарету, и нам хорошо видно: кисть его правой руки в ложбинке между большим и указательным пальцами вся 
засыпана синюшной пороховой осыпью. Такое бывает, когда долго стреляешь из старого, разношенного автомата.

Уезжали в шоке. Такого не ожидали. К счастью, уже в Москве нас утешил мудрым словом начальник миграционной 
службы Московской области Виктор Сперкач. "Смешение наций дает здоровое потомство, - сказал он. - Да и куда мы без 
мигрантов. Строить кто будет?"

ЦИФРЫ
Вот семерка регионов, где за первое полугодие 2004 г. зарегистрировано больше всего приезжих из-за рубежа (по 

статистике Управления организации визовой и регистрационной работы Федеральной миграционной службы РФ в Россию 
въезжают в год 24 - 25 млн. иностранцев):

1. Санкт-Петербург - 343 тыс. человек; 2. Москва - 314 тыс.*; 3. Московская область - 217 тыс.; 4. Приморский край - 75 
тыс.**; 5. Краснодарский край - 74 тыс.; 6. Свердловская область - 52 тыс.; 7. Калининградская область - 48 тыс.

ПРИМЕЧАНИЯ
*  На  самом  деле  легальных  мигрантов  в  столице  больше,  но  из-за  реформы  ОВИРов  информация  о  тех,  кто 

регистрируется в гостиницах, в статистику не попадает.
** Такая скромная цифра объясняется тем, что немало китайцев курсируют между своей родиной и нашим Приморьем. 

А по закону лица, въезжающие на срок до 3 дней, оформлять регистрацию не обязаны и в статистике МВД не значатся.
(Окончание следует.)
Мигрант из Саранска Владимир ВОРСОБИН. Мигрант из Санкт-Петербурга Дмитрий СТЕШИН.

КОММЕНТАРИЙ СПЕЦИАЛИСТА
Проблема - в полиэтничности
Начальник Управления международного сотрудничества ФМС РФ Леонид ГЕРБАНОВСКИЙ:
- Хочу напомнить: президент ставил задачу облегчить прием в гражданство РФ прежде всего для бывших советских 

граждан,  которые  уже  давно  живут  в  России.  Как  правило,  они  имеют  постоянную  регистрацию,  поэтому  получать 
разрешение на временное проживание не требуется. Нужно учесть, что после принятия новых законов нагрузка на нашу 
службу выросла в среднем в 22 раза. При этом ни финансирование, ни штат нам не увеличили. Насчет справок мы дали 
указание во все ПВС: документы действительны бессрочно, если в них не указано иное.

- Может, составить перечень коренных национальностей России и давать им гражданство, как, например, Израиль - 
евреям?

-  Эти  страны  строят  моноэтнические  государства.  Если  составлять  список  коренных  народов  России  (мы  уже 
пробовали сделать это в администрации президента в 1994 г.),  то выходит, что "нашим" можно считать все население 
Болгарии,  половину  жителей  Греции  и  т.  д.  Для  полиэтнических  государств,  как  Россия,  такие  списки  в  принципе 
невозможны,  обязательно  найдутся  народности,  которые  почувствуют  себя  ущемленными.  Кроме  того,  это  будет 
противоречить нашей Конституции, закрепляющей равноправие народов и запрет дискриминации.

Акция «КП»
Анна Добрюха

Пока мы готовили этот материал, семья Пищаевых вдруг чудесным образом получила шанс оформить гражданство. 
Овировское начальство пообещало "решить вопрос", но для этого потребовало снова сдать медицинские анализы, которые 
стоят 25 тысяч рублей. Продавать Пищаевым уже нечего, занимать негде. "Комсомолка" решила помочь этой семье стать 
гражданами России и выделила эту сумму.

/продолжение/
Целые  российские  регионы  все  больше  напоминают  филиал  Северного  Кавказа  и  Средней  Азии.  Русским 

переселенцам в эти края вход запрещен
После  такого  экстремального  путешествия  по  Московской  области  (которое  мы  описали  в  предыдущем  номере) 

человек со слабыми нервами и некрепкой головой легко может стать черносотенцем. Увы, читательские письма, которые на 
первый взгляд казались неадекватными и абсолютно неполиткорректными, вдруг подтвердились. В очередях за российским 
паспортом  в  ОВИРах  Подмосковья  действительно  годами  маются  голодные  до  работы  соотечественники,  в  которых 
государство абсолютно не заинтересовано. Иностранцы реально тысячами (а в масштабах России - миллионами) заселяют 
российские города и села, и кто-то в них, безусловно, заинтересован, если учесть, что китайско-азиатская миграция России 
проводится устрашающе ударными темпами.

Мы долго ломали голову над причинами. И нашли ответ случайно.
Знакомый азербайджанец, узнав о готовящейся статье, долго ругался и восклицал: "Э-э-э, Вова, ты зачем скинхедом 

стал?!" Но потом вдруг сказал потрясающую вещь:
- Если честно, ты в одном прав: купить Россию всяким козлам нетрудно. Хоть ты трижды террорист!
И дал адресок фирмы, где Россия продается в розницу и оптом. Всего за полторы тысячи долларов.
Продажа России за 1500 долларов
Телефон магазина, где торгуют гражданством, мы нашли всего за несколько минут через Интернет и договорились о 

визите. Судя по сайту, это обычная турфирма, таких в Москве тысячи. Единственное - в разделе "услуги" фирма предлагала 
всем желающим "решить проблемы с гражданством и регистрацией".  На незаконных мигрантов мы никак не походили, 
поэтому пришлось пользоваться "легендами": мол, хлопочем не за себя, а за своих знакомых-нелегалов.
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Турфирма обосновалась в неработающем детском садике у станции метро "Кропоткинская", глубоко под землей. Но, 
судя по всему, все, кому нужно, про эту фирму знали: нам навстречу из глубокого офисного подвала вылезли два раскосых 
гражданина.

Пришлось подождать минут 15 в коридоре, пока юрист Наталья разрулит "туристические" проблемы с гражданами 
Грузии.  Говорили с грузинами очень  тихо,  но магическое слово "регистрация"  мы все-таки разобрали.  Наконец дошла 
очередь и до нас.

Бегло  пересказали  Наталье  историю  семьи  Плющевых.  Милая  пожилая  женщина  внимательно  слушала,  кивала, 
задавала наводящие вопросы, одновременно пересчитывая котлету баксов.

- Серпухов - это плохо. Юристу туда съездить - день потерян. Квота на мигрантов маленькая, где-то 700 человек на 
район. Вот в ОВИРе и придерживают места.

- Зачем?
Наталья Васильевна замялась.
- Ну мало ли... Кто-то из своих приедет.
Мы сочувственно покивали головами. Действительно, пусть русские люди, и так хлебнувшие лиха, пока побомжуют на 

своей Родине. А вдруг у чиновников внезапно всплывут какие-нибудь родственники в СНГ, а мест по квоте не будет? На 
деле,  как  уже  удалось  выяснить  корреспондентам  "Комсомолки",  у  областных  ОВИРов  есть  свои  турфирмы-пиявки, 
продающие "путевки в один конец". В то же время чиновники разводят бумажную волокиту для тех, кто действительно 
имеет полное право вернуться на родную землю и получить гражданство. Но у нашей собеседницы завязок в Московской 
области не было, и лезть в чужую епархию ей не хотелось:

- Москва лучше, мы тут прописываем - как семечки щелкаем. С гражданством тоже все значительно проще. Сколько, 
говорите, эта женщина ходила? Два года? И еще будет столько же ходить. А обратилась бы к специалистам, давно бы 
потраченные деньги заработала. Нас просто так не отфутболишь, мы - юристы! А если нужно, я прямо из кабинета звоню 
куда нужно и передаю трубочку. Сразу же начинают разговаривать по-другому.

Наталья Васильевна продемонстрировала нам свой сотовый телефон.
Затем юрист предложила нам следующий вариант. Про область семья забывает, а переключается на столицу. Первый 

этап - получение временной регистрации, затем вида на жительство, затем гражданства. Стоить это будет 1500 долларов с 
человека, деньги платятся поэтапно. Сроки - от двух месяцев до полугода. Начинать лучше с матери семейства. Возраст у 
нее предпенсионный, выйдет на пенсию, и тогда сыновья получат право на воссоединение семьи и получение гражданства.

- У нас тут есть еще одна проблема. У меня брат присматривает за бизнесом одного товарища из Азербайджана. У 
него в Москве несколько магазинчиков. Надоело мотаться из Баку. Получится у него с гражданством?

- Я же говорю - никаких проблем. Пусть на родине получит справку об отсутствии судимостей и приезжает к нам с 
азербайджанским  загранпаспортом.  Расценки  те  же  самые.  Правда,  в  некоторых  РОВД  азербайджанцев  наотрез 
отказываются прописывать, но мы тогда обратимся в другой район. И никаких проблем!

Мигрант из Казахстана Сергей построил в России дом и растит дочь.
В каждой истории должен быть хеппи-энд. Даже в этой. Иначе пришлось бы смириться с омерзительной реальностью: 

Россия не хочет влить в свое дряхлое тело свежую кровь, отталкивая "забугорных" русских, которые бегут на родину с 
одной целью - работать, строить дом, рожать детей... Хотя бы из-за элементарного инстинкта самосохранения!

И мы нашли. За 300 километров от Москвы, в Рязанской области, в маленьком провинциальном городке Шилово, живет 
странный человек, собиратель людей российских Борис Новоселов.

По слухам, бывший главный архитектор алма-атинского проектного института, вынужденный переселенец, переехал 
сюда с семьей в начале 90-х. Жил в разваленной избе. Затем построил собственный дом. Стал главным архитектором 
Шилова. Помог переселиться в поселок сотне соотечественников из Казахстана, Узбекистана... Помогал, не жалея сил, - 
пробивал гражданство, устраивал на работу, выбивал кредиты для строительства домов. "Новоселовские" переселенцы, в 
свою очередь, стали перетаскивать своих и также помогать им... В итоге в Рязанской области образовалась маленькая 
страна "зарубежных русских", в которой НЕТ НИ ОДНОГО ИНОСТРАНЦА. Говорят, почему-то не приживаются они там...

Эта  романтическая  история  из  "патриотической  прессы"  казалась  нереальной.  Но  поехали.  Надежда-то  умирает 
последней.

Российские беженцы будут строить дома здесь, вдали от духовно разложившихся деревень.
Русский город "Зеро"
Это было странное путешествие. Трудно было отделаться от мысли, что Шилово - это мираж. Подобно герою актера 

Леонида Филатова в фильме "Город Зеро" мы бродили вместе с Новоселовым по городку с широко раскрытыми глазами.
Удивительно шикарный (для рабочего поселка с населением в 15 тысяч) исторический музей. Экскурсовод гордится 

редкими славянскими мечами, останками богатырей. А еще коловратом на подвеске славянского воина, погибшего 15 веков 
назад.

Рядом с музеем крест и облагороженная братская могила нескольких десятков воинов, погибших... в XIII веке во время 
татаро-монгольского нашествия.

Так шиловцы "поправили" братскую могилу десяти русским воинам, павшим в XIII веке в сражении с татаро-монголами.
В центре городка - памятник чекисту-моряку, подавившему в 20-х бунт местных крестьян. Новоселов нашел памятник 

на помойке и воздвиг его снова. "Он пытался расстрелять моего деда, - пожимает плечами главный архитектор, - но все 
равно пусть стоит".
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А  кругом  идет  стройка.  Целые  кварталы  кирпичных  домов  переселенцев.  Кто-то  взял  кредит  у  государства  (до 
недавних пор существовали программы, стимулирующие строительство домов в сельской местности), кто-то ввязался в 
ипотеку, кто-то заработал деньги в Москве, кто-то - здесь, на фермерском хозяйстве.

Один из переселенцев, Сергей Бородин, беженец из Казахстана,  гордо показывает отделку дома:  "Лепнина!  Мама 
делала!"

- А местные русские строятся? - спрашиваю у новосела.
- Больше пьют, - мрачнеет Бородин. - Это мы, русские беженцы, такие активные... Остальным все до фени!
- Ничего, подтянутся, - ворчит главный архитектор. - Раз заборы начали красить - значит, стыдятся. Уже хорошо!
- Куда кавказцев дели? - спрашиваю вкрадчиво.
Серега  краснеет,  Новоселов  протестующе  машет  руками  -  никаких  межнациональных  конфликтов  после  татаро-

монгольского нашествия здесь не было.
А потом мы увидели проект "Будущего для россиян".
Борис Новоселов разложил перед нами проекты новых "деревень для русских".
По замыслу автора деревни должны строиться обязательно на новом месте, подальше от духовно разложившихся сел, 

где процветают бескультурье и пьянство. Дома у Бориса Новоселова задуманы удобные, просторные (предусмотрена даже 
оранжерея),  дешевые (около 7  -  8  тысяч  долларов),  с  двух  сторон присыпанные землей  (для лучшей теплоизоляции) 
наподобие жилищ викингов. Поэтому и название проекта получилось подземное - "Лисья нора".

- Россия должна собирать русских по всей земле! - мечтает архитектор. - Чтобы они строили здесь дома, молились в 
храмах, пели русские песни, рожали детей... Иначе пропадет Русь.

Мы не удивились, когда нам показали местный Пуп Земли. Мы были готовы и к этому. Оказалось, местные географы 
исхитрились рассчитать центр Рязанской области и даже соорудить там шест с указанием километража до других Пупов: 
Нью-Йорка, Парижа, Токио и т. д.

А когда мы стояли на центральной шиловской площади и смотрели на единственный памятник в России Евпатию 
Коловрату,  с  небольшой  дружиной  перебившему  под  Рязанью  целое  войско  татаро-монголов,  вдруг  попробовали 
сформулировать: а что такое Россия?

Это уж точно не власть, которая равнодушна к мелочам, в числе которых разница между россиянином и иностранцем. 
Вероятно, Россия - даже не аморфное нечто с названием "народ" (он известный соучастник многих преступлений).

Россия - это люди, которые дорожат своей землей, языком и культурой и делают ради этого все. Даже невозможное, 
как защитник земли русской Евпатий Коловрат.

КОММЕНТАРИЙ СПЕЦИАЛИСТА
Александр БЕЛОВ, юрист, специалист по иммиграции:
- Действующий Закон о гражданстве, к сожалению, копирует слишком либеральное иммиграционное законодательство 

Франции, где национальный вопрос теперь стоит очень остро - запрет на ношение хиджабов там чуть не взорвал страну. 
России на самом деле нужно просто скопировать законодательство Болгарии,  Греции,  Германии,  Израиля.  Достаточно 
переписать, к примеру, израильский закон о гражданстве, но сформулировать его так: "Если вы принадлежите к народам, 
которые исторически жили на территории Российской Федерации, у вас есть преимущество при получении российского 
гражданства". Мне кажется, это здравое решение, и кто будет это отрицать? Только дурак или враг.

Переворот уже состоялся  
При обмене паспортов 200 тысяч россиян (в основном экс-мигранты-соотечественники) лишились гражданства

20.10. 2004.,Завтра
Владимир Невмержицкий

Стоило  президенту  РФ  заявить  о  том,  что  главы  субъектов  Федерации  отныне  будут  назначаться  по  его 
представлению, в СМИ сразу заговорили о "конституционной реформе" и "третьем сроке" президентских полномочий для 
В.В.Путина.  Между  тем  в  стране  уже  прошел  конституционный  переворот  -  но,  по  причине  полной  потери  всякой 
чувствительности  населения  к  чиновному  маразму,  тихо  и  незаметно.  В  начале  июля  министерство  оборотней  браво 
рапортовало об окончании "замены паспортов" и о том, что, согласно даже его лживой статистике, всего-навсего каких-то 
там двести тысяч россиян не "обменяли" паспорта. И по этой причине не смогут теперь избирать своих представителей в 
органы власти и быть избранными, купить билет и воспользоваться поездом или самолетом, услугами любой финансовой 
организации, не могут даже получить заработанные ими деньги и, следовательно, обеспечить себя и свою семью. То есть, 
без какой-либо вины с их стороны, теряют свои основные, жизненно важные гражданские и общечеловеческие права и 
свободы. Так им и надо! Сами виноваты! Чтобы не потерять, надо было строиться в стадо и нести свои гроши каждый к 
своему окну  раздачи  карточек  на  получение  свобод!  Так  и  хочется  закричать:  "Постойте!  Господа-товарищи,  а  как  же 
Конституция? В ней ведь, как ты ее ни крути, нет даже намека на то, что граждане страны обязаны совершать какие-то 
действия и выплачивать какие-то суммы для того, чтобы не лишиться своих конституционных прав. Более того, согласно ч. 
2,  ст.17  Конституции  России:  "Основные  права  и  свободы  человека  НЕОТЧУЖДАЕМЫ  и  принадлежат  каждому  от 
рождения". А согласно ст.18 той же Конституции: "Права и свободы человека и гражданина являются НЕПОСРЕДСТВЕННО 
действующими. Они ОПРЕДЕЛЯЮТ СМЫСЛ, СОДЕРЖАНИЕ и ПРИМЕНЕНИЕ законов, деятельность законодательной и 
исполнительной власти,  местного самоуправления и обеспечиваются правосудием".  Согласно ст.55,  ч.2:  "В Российской 
Федерации не должны издаваться законы,  отменяющие или умаляющие права и  свободы человека и гражданина".  И, 
наконец,  ст.64:  "…основы правового  статуса  личности  в  Российской  Федерации  не  могут  быть  изменены  иначе  как  в 
порядке, установленном настоящей Конституцией".  То есть права и свободы граждан не зависят ни от каких холуйских 
порывов чиновничества, ни от каких "новых паспортов", а любое ограничение этих прав и свобод является конституционным 
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преступлением. Кроме того, согласно ст.21, ч.1: "Достоинство личности охраняется государством. НИЧТО НЕ МОЖЕТ БЫТЬ 
ОСНОВАНИЕМ  ДЛЯ  ЕГО  УМАЛЕНИЯ".  Посему,  если  любое  принуждение  -  акт,  грубейшим  образом  нарушающий 
общечеловеческие  свободы  и  унижающий  достоинство  личности,  то  принуждение  получать  "новый  паспорт",  как 
единственный  доступ  к  этим  свободам  и  только  по  месту  полицейской  приписки,  является  не  только  смехотворно 
абсурдным, но антиконституционным. Почему же тогда все без исключения граждане России были ПРИНУЖДЕНЫ, под 
страхом утраты своих конституционных прав и свобод, отправиться по месту "приписки", выстаивать в очередях и, кроме 
того, подвергаться поборам? У нас что - с 1 июля было отменено действие прежней Конституции и начала действовать 
какая-то  другая?  Почему  по  распоряжению  какого-то  чиновного  БЫДЛА,  изображающего  бурную  административную 
деятельность, права и свободы граждан нашей страны, а также само их гражданство были поставлены в зависимость от 
поборов, и не выплатившие эти поборы 200 тысяч граждан России уже лишены прав и свобод, а, фактически, и самого 
гражданства. ДВЕСТИ ТЫСЯЧ! Нетрудно догадаться, что просто не желающих менять свои паспорта, как старые символы 
великого государства, на какие-то "новые", значительно больше.

Ввиду того,  что этот  "обмен"  был кампанией по принуждению,  совмещенному с угрозой отмены жизненно важных 
свобод, любые требования обмена паспорта гражданина России на этот "новый", являются противозаконными. Кроме того, 
согласно Конституции, "признание, соблюдение и защита прав и свобод человека и гражданина - обязанность государства", 
в  том  числе  и  по  оплате  любого  обеспечения  этих  прав  и  свобод.  Для  этого,  собственно  говоря,  и  существуют  как 
государственный бюджет, так и само государство. Поэтому все незаконно полученные от граждан средства за этот, так 
называемый "обмен", так называемого "нового паспорта", так называемого "нового государства", должны быть возвращены. 
Кроме того, действовать может только не ущемляющий права и свободы, а, следовательно, подлинный паспорт гражданина 
России,  действие  же  так  называемого  "нового  паспорта",  в  связи  с  незаконным порядком его  введения,  должно быть 
отменено. Все права граждан России должны быть восстановлены в полном объеме. Все акты исполнительной власти, 
ограничивающие в связи с  так называемым "обменом" эти права и свободы, должны быть отменены,  а все виновные 
должны понести ответственность.

Страшно во всей этой дикой истории не то, что никто уже не ропщет, и что никто уже и не ждет ничего другого от этой 
"власти", - страшно то, что принуждение, являющееся насилием, да еще в сочетании с унижением достоинства, и считается 
свободой. Не случайно не только Конституционный Суд или депутаты Госдумы, но и правозащитники ни звука не издали по 
поводу, фактически, конституционного переворота, вследствие которого главенство формально действующего Основного 
закона подменено главенством лилипутинских вицмундиров.

А  теперь  -  самое  главное  -  казалось  бы,  по  законам  жанра,  давно  настало  время  выйти  на  сцену  главному 
действующему лицу - герою. Ура! - уже давно кричит народ, обливаясь слезами счастья - наш освободитель, он просто 
"парит"  над всеми над всеми партиями и блоками,  он никому,  ничем не обязан!  Ведь он при вступлении в  должность 
приносил  присягу  НАРОДУ:  "Клянусь  при  осуществлении  полномочий  Президента  Российской  Федерации  УВАЖАТЬ и 
ОХРАНЯТЬ  ПРАВА  и  СВОБОДЫ ЧЕЛОВЕКА  и  ГРАЖДАНИНА,  соблюдать  и  защищать  Конституцию,  …верно  служить 
НАРОДУ". Уж он-то, надега наша и опора, "порадеет"! Ему ведь не надо разыгрывать рубаху-парня или еще какого-нибудь 
придурка из разных социальных групп. Россия же - не Америка, здесь не любят похожих на кого-то. Тем более - из толпы. 
Здесь мало быть хорошим парнем и говорить правильные слова, здесь нужно правильно действовать - уж он-то знает! 
Правда, похоже, он знает, что здесь можно и не делать абсолютно ничего и иметь при этом высокие рейтинги. Наверно, 
потому, что "в уста лобзать и в харю бить", причем с полным обожанием и одновременно - древняя национальная традиция. 
Но он же не какой-то там свифтовский персонаж, он же настоящий! Ау - вновь вскричал народ в предвкушении апофеоза 
справедливости - где ты, наш "Гарантище"! …Ще-е-е - слабое эхо в непроходимых дебрях чиновного беспредела было ему 
ответом. А потому, что заняты-с! Гораздо более важными делами, нежели какие-то там права и свободы, каких-то там 
граждан.  Заняты-с  "потрясанием  устоев"  громогласными  заявлениями  о  необходимости  еще  большего  приближения 
лилипутинских  вицмундиров  к  насущным  нуждам  этих  граждан.  И  ведь  приблизились!  Правда,  с  совершенно 
противоположной целью, но зато настолько, что просто оттерли, оттоптали, оттолкали граждан от этих их насущных нужд. 
Кстати, хотелось бы напомнить "гаранту" от имени двухсот тысяч бывших граждан России, что историческая оценка у нас не 
заставляет себя ждать - к концу полномочий она уже висит на флагштоке вместо президентского штандарта и отличается от 
рейтинга, как похмелье от застолья. Впрочем, если его вполне удовлетворяет оценка предыдущего "гаранта", он может 
продолжать и дальше добровольно отрешать себя от конституционных обязанностей президента России и не обращать ни 
малейшего внимания на такие малости,  как  надругательство над самой сутью Конституции страны.  А читать ее,  нашу 
Конституцию  без  гордости  просто  невозможно:  Ст.2:  "ЧЕЛОВЕК,  его  ПРАВА  и  СВОБОДЫ  являются  ВЫСШЕЙ 
ЦЕННОСТЬЮ"; Ст.3, ч.1: "НОСИТЕЛЕМ СУВЕРЕНИТЕТА и единственным ИСТОЧНИКОМ ВЛАСТИ в Российской Федерации 
является ее МНОГОНАЦИОНАЛЬНЫЙ НАРОД". Ст.  27,  ч.1:  "Каждый,  кто законно находится на территории Российской 
Федерации, имеет право СВОБОДНО ПЕРЕДВИГАТЬСЯ, ВЫБИРАТЬ МЕСТО ПРЕБЫВАНИЯ И ЖИТЕЛЬСТВА". Правда, 
большую актуальность,  ввиду  происходящего  в  стране,  на  сегодня имеет Ст.89а:  "Президент Российской  Федерации… 
решает  вопросы  гражданства  Российской  Федерации  и  предоставления  политического  убежища".  Наверное, 
разрекламированное  средствами  массовой  информации  предоставление  гражданства  вынужденному  эмигранту-
белогвардейцу  было  призвано  сделать  менее  заметным  одновременное  лишение  этого  гражданства  двухсот  тысяч 
собственных  граждан.  Ввиду  этого,  по  логике  происходящего,  нашему  "гаранту"  следует  предоставить  политическое 
убежище двумстам тысячам гражданам России, лишенным гражданства его госаппаратом. А еще лучше, всем россиянам 
сразу - на всякий случай.
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Легионер со справкой
14.10. 2004., Российская газета

Юрий Гаврилов
Регистрацию солдат-иностранцев поручили паспортно-визовым подразделениям МВД
Сегодня  "РГ"  публикует  документ,  уточняющий  процедуру  поступления  иностранца  на  службу  по  контракту  в 

Российскую армию. Правила и место его регистрации определены в приказе министра внутренних дел за номером 553 - это 
паспортно-визовые подразделения службы общественной безопасности МВД.

Информация об иностранцах, въезжающих в Россию, попадает в СОБ в любом случае. Собирается она не для слежки 
за коварными шпионами - этим при необходимости занимаются спецслужбы. Просто в любом государстве установлены 
правила учета прибывающих на его территории иностранных граждан. Россия здесь не исключение. Однако элементарная 
процедура временной постановки на учет для кандидатов в российские солдаты обрастает дополнительными сложностями. 
Помимо  обычного  в  таких  случаях  паспорта,  заявления  и  миграционной  карты  с  пограничным  штампом  они  обязаны 
принести в милицию копию заявления о приеме на службу по контракту, заверенную гербовой печатью военкомата.

- Мы должны быть уверены, что человек прибыл в нашу страну с конкретной целью. В данном случае - чтобы поступить 
на военную службу, - объясняют в МВД необходимость появления такого приказа.

Документ отводит на утряску всех формальностей 90 суток. Несколькими месяцами раньше такой же срок указал в 
своем приказе  министр  обороны РФ.  Для  чего  могут  понадобиться  эти  три  месяца,  "РГ"  объяснил  начальник  отдела 
правового  обеспечения  призыва  Главного  организационно-мобилизационного  управления  Генштаба  полковник  Борис 
Деменков:

-  Действующее  законодательство  не  позволяет  иностранцам  находиться  на  территории  России  без  специального 
разрешения более 90 дней. Но этого времени достаточно, чтобы подать заявление в комиссариат и пройти медицинское 
освидетельствование. А сотрудники военкоматов в течение трех месяцев наверняка получат ответы на запросы о приезжих, 
проверят их анкетные данные и оформят все необходимые для службы в армии документы.

Добавим, что все это время "варягов" будут проверять по своей линии и сотрудники МВД. Учитывая интерес к России 
международных террористов и тот факт, что легионерам будет доверено оружие и боевая техника, предосторожность не 
выглядит  лишней.  Единственное,  что  серьезно  беспокоит  независимых  экспертов,  -  это  возможность  превращения 
паспортно-визовых  подразделений  МВД  в  "кормушку"  для  нечистых  на  руку  милиционеров.  В  "варяги",  как  правило, 
подаются не от хорошей жизни, и заплатить чиновнику за нужную справку смогут далеко не все.

Впрочем,  массового  наплыва  в  Россию  иностранных  легионеров  пока  не  наблюдается.  В  свое  время  начальник 
Главного оргмобуправления Генштаба генерал-полковник Василий Смирнов прогнозировал, что в 2004 году в Российскую 
армию смогут призвать до полутора тысяч иностранцев. Год заканчивается, однако очередей у военкоматов не видно. В 
конце сентября генерал Смирнов уточнил, что сегодня в российских Вооруженных силах всего 11 легионеров - четыре 
украинца, два таджика, три узбека, по одному армянину и азербайджанцу. Они служат в частях постоянной готовности, 
главным образом в Северо-Кавказском военном округе. Правда, оформляются еще 53 человека. А от услуг более чем сотни 
кандидатов пришлось отказаться.

По российскому закону на профессиональную военную службу могут устроиться иностранные граждане в возрасте от 
18 до 30 лет, владеющие русским языком и официально находящиеся на территории нашей страны. Первый контракт они 
подписывают  на  пять  лет,  но  уже  через  три  года  командование  вправе  ходатайствовать  о  предоставлении 
военнослужащему  российского  гражданства.  Солдаты-иностранцы  не  принимают  военную  присягу,  а  подписывают 
обязательство добросовестно выполнять служебный долг.
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БЕЛОРУССИЯ
Хроника
14  октября. Скончался  народный  писатель  Белоруссии,  академик,  Герой  Социалистического  Труда,  лауреат 

Государственных премий СССР и Белоруссии, Литературной премии имени Якуба Коласа Иван Шамякин. 
15 октября. Группа представителей белорусской интеллигенции призвала руководителей стран Евросоюза, СНГ и 

США  определить  свою  позицию  по  отношению  к  референдуму.  В  заявлении,  в  частности,  была  отмечена  опасность 
установления в стране пожизненного единовластия Александра Лукашенко. 

16  октября. Министерство  финансов  Белоруссии  вынуждено  было  отказаться  от  размещения  своих 
государственных  облигаций  на  российском  рынке,  поскольку  «затянулась  процедура  подготовки  к  подписанию 
межправительственного соглашения о взаимном допуске ценных бумаг».

17  октября. В  Белоруссии  завершилось  голосование  по  выборам  депутатов  Палаты  представителей 
Национального собрания и по референдуму о наделении Александра Лукашенко правом баллотироваться в президенты в 
2006 г. в третий раз с соответствующим изменением конституции РБ. 

17 октября. Правоохранительными органами РБ был задержан руководитель специальных проектов российского 
Первого канала Павел Шеремет.  

18  октября.  Наблюдатели  от  Парламентского  Собрания  СБР  признали  состоявшиеся  17  октября  выборы 
депутатов Палаты представителей Национального собрания Белоруссии третьего созыва и республиканский референдум 
открытыми,  свободными,  демократическими и легитимными.  Лидеры коалиции белорусской оппозиции заявили,  что  не 
верят  официальным  итогам  референдума  и  парламентских  выборов.  ОБСЕ  заявило  о  нарушении  демократических 
принципов  в  ходе  парламентских  выборов  в  Белоруссии.  В  заявлении  Парламентской  Ассамблеи  ОБСЕ,  в  частности, 
подчеркивалось,  что  выборы  в  парламент  проходили  при  сильном  использовании  административного  ресурса,  а 
государственные СМИ 90% своих площадей посвятили освещению официальной точки зрения. Департамент информации и 
печати министерства иностранных дел России распространил информацию о том, что итоги избирательной кампании в 
Белоруссии отразили срез общественного мнения в республике, а сами выборы прошли спокойно и транспарентно.

18 октября. Председатель Государственной Думы России Борис Грызлов заявил, что поддержка на референдуме 
президента Белоруссии Александра Лукашенко - это мнение народа, которое необходимо уважать. 

18  октября. США  выступили  с  критикой  итогов  выборов  и  референдума  в  Белоруссии.  Официальный 
представитель Госдепартамента США Ричард Баучер заявил, что выборы и референдум имели серьезные изъяны и не 
отвечали демократическим стандартам. 

18  октября. В  Минске  прошла  акция  протеста  оппозиции.  Участники  демонстрации  протестовали  против 
официальных  результатов  прошедших  выборов  в  парламент  и  референдума  о  возможности  белорусского  президента 
Александра Лукашенко баллотироваться на третий срок. 

19 октября. Депутат  Госдумы России,  директор Института стран СНГ Константин Затулин,  прокомментировал 
итоги  прошедшего  в  Белоруссии  референдума  БЕЛТА.  Критика,  раздающаяся  с  Запада  в  адрес  Белоруссии, 
свидетельствует,  по  мнению  Затулина,  о  том,  что  белорусское  руководство  проводит  самостоятельную  политику.  
Мы видим желание некоторых стран, прежде всего США, поставить Белоруссию в положение страны-изгоя, - сказал он. - 
Россия с этим не может согласиться. Москва, по словам политика, не поддержала лично Лукашенко в его действиях, «она 
просто не вмешивалась».

19  октября. Минский  ОМОН разогнал  акцию  протеста  оппозиции  в  центре  столицы Белоруссии.  Нескольких 
участников  акции,  в  том  числе  лидеров  оппозиционных  Объединенной  гражданской  партии  Анатолия  Лебедько, 
Белорусской социал-демократической партии «НГ» Николая Статкевича и незарегистрированной праворадикальной партии 
«Молодой  фронт»  Павла  Северинца,  правоохранительные  органы  задержали.  При  разгоне  демонстрации  пострадала 
съемочная группа российского канала НТВ, у телеоператора этого телеканала легкие ранения лица, была разбита камера. 
Пострадал также телеоператор российского канала Ren-TV.

19  октября. Белорусскому  рублю  как  единственному  законному  платежному  средству  на  территории  РБ 
исполнилось  10  лет.  19  октября  1994  г.  Верховный  Совет  РБ  объявил  белорусский  рубль  единственным  законным 
платежным средством на территории белорусского государства.

20 октября. В МИД Латвии констатировали, что выборы в Белоруссии прошли с отклонением от демократических 
стандартов. Министр иностранных дел Польши Влодзимеж Чимошевич заявил, что прошедшие в Белоруссии выборы и 
референдум осложнят отношения между двумя странами, они не соответствовали всем демократическим стандартам.

20  октября.  Проблемы и  перспективы сотрудничества  приграничных  районов  Белоруссии  и  России  в  сфере 
образования, науки и культуры рассмотрели участники научно-практической конференции в Могилеве.

20  октября. В  своей  квартире  зверски  убита  известная  белорусская  журналистка  Вероника  Черкасова.  В 
последние годы Черкасова работала в независимой газете «Солидарность».

21  октября. Палата  представителей  Национального  собрания  Белоруссии  ратифицировала 
межправительственный  белорусско-российский  протокол  о  праве  собственности  России  на  имущественный  комплекс 
частного производственного унитарного предприятия «Запад-Транснефтепродукт». 

21  октября. Госдепартамент  США  рассмотрел  возможность  введения  против  правительства  Белоруссии 
дополнительных санкций.
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21 октября. Президент Белоруссии Александр Лукашенко в рамках встречи с членами Конференции католических 
епископов  поручил  правительству  изучить  проблемные  вопросы  всех  конфессий  и  внести  ему  на  рассмотрение 
предложения по их разрешению. 

22  октября.  Президент  Беларуси  подписал  указ  «Об  организации  закупок  сельскохозяйственной  техники  и 
оборудования, зерна, средств защиты растений, семян, удобрений, лекарственных дезинфицирующих и антисептических 
средств,  биопрепаратов,  диагностикумов  и  других  средств,  применяемых  для  лечения  и  профилактики  заболеваний 
сельскохозяйственных  животных».  В  соответствии  с  указом,  отныне  закупки  для  нужд  сельского  хозяйства  и 
перерабатывающей  промышленности  будут  осуществляться  единой  республиканской  тендерной 
комиссией.

22  октября. Сергей  Скребец,  депутат  Палаты  представителей  Национального  собрания 
Белоруссии,  член  депутатской  группы  «Республика»,  обратился  к  президенту  России  Владимиру 
Путину с просьбой предоставить ему политическое убежище.  Свой шаг депутат объяснил постоянным 
политическим давлением со стороны белорусской власти, а также угрозой уголовного преследования 
после завершения депутатских полномочий.

23 октября. Посольство РБ в  Москве распространило заявление для российских СМИ, в 
котором  критиковалась  позиция  ряд  СМИ  России,  прежде  всего  редакция  газеты  «Московский 
комсомолец». Позиция ряда российских СМИ и отдельных корреспондентов, по мнению работников 
дипмиссии, состоит в том, чтобы отражать события в Белоруссии только в черных красках, что вызывает недоумение у 
белорусской стороны. 

25  октября.  В  Белоруссии  приостановлено  судебное  производство  по  делу  российского  журналиста  Павла 
Шеремета. Материалы дела отправлены на дополнительную проверку, которая проводится в связи с жалобой Шеремета на 
действия сотрудников минской милиции. 

25  октября. Делегация  Белоруссии  во  главе  с  руководителем  белорусского  внешнеполитического  ведомства 
Сергеем Мартыновым отправилась с визитом в Аргентину, Бразилию и на Кубу. Приоритетное внимание в ходе переговоров 
на правительственном уровне было уделено вопросам торговли, наращивания объемов и диверсификации белорусского 
экспорта,  реализации  совместных  проектов  создания  в  этих  странах  сборочных  производств  белорусской 
машинотехнической  и  радиоэлектронной  продукции,  а  также  развития  научно-технического  и  инвестиционного 
сотрудничества. 

25 октября. Повтор воскресной аналитической программы «Вести недели» телеканала РТР подвергся цензуре со 
стороны белорусских властей. Сюжет, посвященный событиям в Белоруссии: выборы и референдум, «Акт о демократии в 
Беларуси», акции протеста оппозиции, был перекрыт рекламой белорусских предприятий.

25 октября. Правительство Польши объявило о том, что РП временно прекращает сотрудничество с Белоруссией 
в области обучения сотрудников правоохранительных органов. Министр внутренних дел Польши в этой связи заявил, что 
принял это решение, потому что не хочет, чтобы польские полицейские тренировались вместе с теми, кто преследует и 
избивает демонстрантов, борющихся за демократические свободы.

26  октября. Председатель  правления  Национального  банка  Беларуси  Петр  Прокопович  информировал 
общественность о том, что золотовалютные резервы республики достигли 1 миллиарда 24 миллиона 400 тысяч долларов 
США. 

26  октября. В  Москве  министр  обороны  России  Сергей  Иванов  заявил,  что  считает  объединение  военных 
потенциалов  России  и  Белоруссии  важным  фактором  укрепления  безопасности  в  Европе.  Он  отметил,  что  работа 
оборонных ведомств России и Белоруссии основана на программе создания Союзного государства. Руководители военных 
ведомств РФ и РБ на совместном заседании коллегий министерств обороны  подписали план военного и военно-научного 
сотрудничества  между  министерствами  обороны двух  стран  на  2005  г.  Он,  в  частности,  предусматривает  проведение 
совместных исследований по проблемам безопасности, обороны, военной теории и практики.

26  октября. Консульское  управление  министерства  иностранных  дел  Белоруссии  выразило  мнение,  что 
ужесточение российского иммиграционного законодательства не коснется граждан республики. И после 1 января 2005 г. 
белорусские граждане по-прежнему смогут ездить в Россию по национальным паспортам.

26 октября. Правительство Белоруссии увеличило квоту на экспорт калийных удобрений. С начала 2004 года, по 
сравнению с аналогичным периодом прошлого, Белоруссия увеличила экспорт калийных удобрений на 15%.

26  октября. Между  ОАО  «Российские  железные  дороги»  и  Белорусской  железной  дорогой  было  подписано 
соглашение о сотрудничестве в области железнодорожных перевозок сроком на 5 лет.

27 октября. В Москве первый заместитель директора ФСБ – руководитель Пограничной службы России ген.-полк. 
В.Проничев и председатель Государственного комитета пограничных войск Белоруссии ген.-л. А.Павловский  подписали 
совместную директиву по охране внешней границы Союзного государства на 2005 г.  

28 октября.  В  Белоруссию с рабочим визитом прибыла делегация Народно-освободительной армии Китая во 
главе с ген. Ван Жичжуном. Цель визита -  развитие двустороннего военного сотрудничества, обмен опытом организации 
идеологической и воспитательной работы в Вооруженных Силах Белоруссии и Китая.

28 октября. Началась формальная процедура выдвижения (выборов) советами базового уровня членов Совета 
Республики Национального собрания РБ. Выборы будут проходить в этом году на безальтернативной основе: Центральная 
комиссия по выборам и организации республиканских референдумов Белоруссии зарегистрировала 56 кандидатов на 56 
мест в верхней палате белорусского парламента. 8 членов Совета Республики назначит президент Александр Лукашенко.

28  октября. МИД  Франции  распространил  заявление,  в  котором  указывается,  что,  по  предварительным 
результатам работы миссии наблюдателей БДИПЧ ОБСЕ и согласно декларации по выборам в Белоруссии, которую 20 
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октября  принял  Совет  Евросоюза,  прошедшие  в  этой  стране  парламентские  выборы  признаны  недемократичными.  В 
заявлении также подчеркивается, что вместе со странами-партнерами по ЕС и в сотрудничестве с мировым сообществом 
Франция  готова  рассмотреть  меры,  которые  содействовали  бы  укреплению  гражданского  общества  в  Белоруссии  и 
движение ее в направлении демократического и правового государства.

28  октября. С  заявлением  о  прошедших  в  Белоруссии  выборах  и  референдума  выступило  министерство 
иностранных  дел  Чешской  республики.  Прага  «однозначно  и  без  колебаний»  согласна  с  выводами  международных 
наблюдателей  БДИПЧ  ОБСЕ  и  считает,  что  выборы  не  соответствовали  стандартам  свободных,  справедливых  и 
демократических.

28  октября. Представитель  МИД  РБ  сделал  заявление,  в  котором  подчеркнул,  что  отказ  в  аккредитации 
белорусских наблюдателей на президентских выборах в США является прямым нарушением международных соглашений. 

28 октября. Совет Федерации ФС России одобрил ратификацию соглашения между правительствами России и 
Белоруссии о совместном тыловом обеспечении региональной группировки войск. Документ регулирует вопросы тылового 
обеспечения  войск,  расположенных  на  территории  областей  России,  прилегающих  к  границе  Белоруссии,  и 
непосредственно на территории республики при выполнении задач как в мирное, так и военное время.

1  ноября. Совместная  миссия  Международного  валютного  фонда  (МВФ)  и  Всемирного  банка  (ВБ)  по  обзору 
финансового  сектора  экономики  начала  работу  в  Белоруссии.  Миссии  предстоит  изучить  состояние  белорусского 
банковского  сектора  и  проанализировать  его  прозрачность.  Кроме  того,  эксперты  МВФ  и  ВБ  намерены  исследовать 
ситуацию  в  сфере  страхования  и  пенсионного  обеспечения,  а  также  сделать  прогноз  дальнейшего  развития  рынка 
капитала.

Референдум прошел, проблемы остались
Федор Прокопович (Минск), Александр Фадеев (Москва)

В Белоруссии 12 – 17 октября прошли очередные выборы в Палату представителей Национального собрания и 
референдум по  вопросу  «Разрешаете  ли  Вы первому  Президенту  Республики  Беларусь  Лукашенко  А.Г.  участвовать  в 
качестве кандидата в Президенты Республики Беларусь в выборах Президента и принимаете ли часть первую статьи 81 
Конституции Республики Беларусь в следующей редакции: «Президент избирается на пять лет непосредственно народом 
Республики Беларусь на основе всеобщего, свободного, равного и прямого избирательного права при тайном голосовании. 
Результаты  голосования,  в  целом,  были  вполне  предсказуемы  заранее,  какой-либо  политической  интриги   процесс 
выявления  мнения  белорусского  электората  не  содержал.  В  стране,  где  не  сложились  основные  демократические 
институты, где на деле нет разделения ветвей власти, прав собственности на средства производства, которые полностью 
сосредоточены в руках правящей верхушки, победа президентской команды Александра Лукашенко была предопределена. 

Вместе с тем, усиливающиеся год от года авторитаризм и политическая самоизоляция правящего в Белоруссии 
режима, тотальная и агрессивная пропаганда государственных СМИ, прежде всего национального телевидения, активное 
раскручивание республиканским руководством проблемы внешней опасности (экономической экспансии, энергоресурсного 
шантажа,  военной угрозы,  заговоров с целью убийства Лукашенко)  привели к  формированию в белорусском обществе 
устойчивого мнения о необходимости поддержки «своего» президента и его кандидатов в депутаты парламента. Ведь, если 
верить официозной газете «Советская Белоруссия» (она же «Беларусь-Сегодня»),  смена Лукашенко с поста президента 
немедленно приведет к тому, что «наши города станут объектом атак международных террористов, криминалитет выйдет 
из подполья… Убийства и насилие захлестнут города. Пьянство и наркомания разложат молодежь». Все эти факторы не 
могли не отразиться на результатах парламентских выборов и референдума. 

Эти результаты могут  быть оценены как  уникальные,  не имеющие аналогов в истории молодого государства-
нации. Так, например, явка избирателей на участки для голосования оказалась по официальным данным небывало высокой 
– 90,28% от числа всех избирателей (6 млн. 986 тыс. 163 гражданина РБ).  Для сравнения: в референдуме 1995 года явка 
избирателей  составила  всего  64,8%.  Причем,  поскольку  списки  избирателей  в  этом  году  на  участках  были  общие 
(избиратель расписывался один раз, что уже является нарушением), определить количество избирателей, которые приняли 
участие в референдуме, и количество тех, кто участвовал в парламентских выборах, не представляется возможным. Еще 
более впечатляющими выглядят данные Центральной комиссии по выборам и проведению республиканских референдумов 
о числе тех граждан, которые поддержали президента Александра Лукашенко, разрешив ему баллотироваться на пост 
главы государства неограниченное количество раз,  -  79,42% от  внесенных в списки для голосования(!).  Такой мощной 
поддержки от граждан республики Лукашенко не получал никогда. По сведениям Балтийского отделения службы Гэллапа 
(экзит-пулы) процент белорусских избирателей, сказавших «ДА» Лукашенко, составил всего 48%. В любом случае высокие 
цифры, приведенные Центризбиркомом республики вызывают вполне оправданное сомнение, хотя победа белорусского 
лидера, пусть и не с таким фантастическим результатом, на наш взгляд, неоспорима.

Помимо  национальной  технологии  подсчета  голосов,  к  которой  есть  ряд  вопросов,  удивительной  выглядит  и 
процедура досрочного голосования, которое продолжалось пять дней, и в котором тоже приняло участие рекордное число 
избирателей – 17,39% (по данным оппозиции – свыше 25%). Объективно трудно объяснить, зачем в достаточно небольшой 
по территории, стране, не имеющей выхода к морю, где нет непроходимой тайги, тундры, нет оленеводов, пастухов в горах, 
рыбаков  и  моряков,  ушедших  в  бескрайние  морские  просторы,  пограничников  на  арктических  заставах  и  солдат-
миротворцев  за  рубежом,  в  которой  отличные  дороги  и  надежные  линии  связи,  проводить  предварительный  тур 
голосования для почти пятой части всего электората, включая армию и силовые ведомства. Именно на стадии досрочного 
голосования,  как  известно,  общественный,  независимый контроль  за  выборами  (достоверностью списков  избирателей, 
сохранностью урн с  бюллетенями  и  т.п.)  больше всего  затруднен.  Уже само это обстоятельство порождает соблазн у 
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местных исполнительных органов власти вмешаться в ход голосования в «нужном ключе». Отсюда, что не исключается, и 
такие  высокие,  необъяснимые  с  точки  зрения логики  трансформации политических  предпочтений  электоральных групп 
республики итоговые цифры референдума.

Впервые за рекордные сроки, в один тур, был избран и практически весь состав нижней палаты Национального 
собрания Белоруссии. 108 членов депутатского корпуса Палаты представителей третьего созыва (из 110) уже 16 ноября 
приступят к исполнению своих профессиональных обязанностей. Как и прогнозировали авторы этой статьи, почти половина 
депутатов Палаты представителей второго созыва была переизбрана, а в парламенте, и тоже впервые, появилась большая 
группа  депутатов-женщин,  избранных  туда  по  прямому  наказу  президента  республики,  –  31.   Ни  один  из  кандидатов 
оппозиционного политического лагеря не прошел в депутаты Национального собрания.  

Конечно, и для всех это очевидно, что главный вопрос – вопрос о власти в Белоруссии 
–  решался  в  ходе  референдума.  Парламентские  выборы  изначально  оказались  в  тени 
всенародного  волеизъявления  по  вопросу  о  сроках  президентства,  хотя  и  объявленного 
Александром Лукашенко за 35 дней до начала голосования, но которого все ждали и к которому 
готовились  не  только  на  уровне  руководителей  республики.  Поэтому,  например,  довольно 
странной  выглядит  в  этом  свете  позиция  обеих  миссий  международных  наблюдателей  от 
Парламентской ассамблеи ОБСЕ. Их руководители официально отказались от  наблюдения за 
проведением национального референдума, мотивируя это тем, что якобы поздно получили от 

белорусских  властей  приглашение  наблюдать  за  референдумом.  Хорошо  зная  чрезвычайно  избыточный  характер 
бюрократизации в работе ПА ОБСЕ, поверить, тем не менее, в то, что такое решение носило чисто технический характер 
просто  нельзя.  Отказ  миссий  наблюдателей  от  ПА  ОБСЕ  был,  как  нам  представляется,  продиктован  исключительно 
политическими соображениями, что не добавляет авторитета ОБСЕ.

Предвыборная кампания проходила в условиях явного внешнего политического давления на белорусские власти и 
в  целом на  республику.  20  октября  президент  США  Джордж Буш подписал  Акт  о  демократии  в  Белоруссии  («Belarus 
Democracy Act  of  2004»),  направленный против белорусского лидера Александра Лукашенко и его правительства.  Сам 
документ предполагает не просто откровенное вмешательство США во внутриполитические дела Белоруссии, а подводит 
некую  правовую  базу  под  подрывную  работу  против  президентской  администрации  РБ  и  фактически  нацелен  на 
совершение государственного переворота. При этом цинично подчеркивается, что «США заинтересованы в независимости 
и суверенности Республики Беларусь». «Акт» не содержит даже намеков на какое-либо прикрытие (хотя бы ради приличия) 
прямого вмешательства в дела «суверенного» белорусского государства. В частности, в нем прямо говорится о намерении 
выделять  огромные  суммы  (в  «размере,  который  покажется  необходимым»)  оппозиционным  политическим  партиям, 
общественным объединениям и «независимым» средствам массовой информации, а также другим белорусским группам, 
«связанным  с  поддержкой  демократических  процессов».  Помимо  предоставления  средств  на  антипрезидентскую 
деятельность,  «Акт»  предусматривает  проведение  за  пределами  Белоруссии  «продвинутых  тренингов»  для  членов 
оппозиционных организаций, а также организацию радио- и телевещания на территории Белоруссии и для Белоруссии за ее 
пределами. 

По всей видимости, часть из предполагаемых «Актом» средств будет направлена для «работы» с чиновниками и 
вновь избранными депутатами белорусского парламента. В этом смысле показателен факт отсутствия в принятой редакции 
документа  запрета  на  выдачу  виз  в  США  белорусским  госслужащим.  Хотя  в  прежней  версии  «Акта»  такой  запрет 
присутствовал. Помимо финансирования оппозиционных общественно-политических структур  и СМИ  «Акт о демократии» 
предполагает организацию морально-психологического давления не только на белорусских чиновников и депутатов, но и на 
«любого другого человека,  который лично и существенно вовлечен в  формирование или исполнение политики режима 
Лукашенко». Таким образом, оппозиции предписано заняться ничем иным как составлением «проскрипционных» списков. И 
подобный призыв уже нашел отклик. 20 октября Объединенная гражданская партия (ОГП) выступила с инициативой создать 
международный общественный трибунал для заочного суда над людьми, совершающими преступления против белорусских 
граждан.

Для облегчения финансирования действий оппозиции со стороны Запада в качестве получателей средств сегодня 
преимущественно  выступают  не  официально  зарегистрированные оппозиционные общественные объединения,  как  это 
было ранее, до того, как их финансовая деятельность стала жестко контролироваться, а неформальные, оппозиционные 
формирования,  так  называемые  «гражданские  инициативы».  Буквально  накануне  предвыборной  кампании  в  Киеве 
состоялась встреча высокопоставленных представителей NDI и функционеров от белорусской оппозиции, на которой было 
достигнуто  соглашение  о  стопроцентном  финансировании  деятельности  наблюдателей  от  оппозиции  на  выборах  и 
референдуме. При этом американской стороной выдвигалось одно существенное условие. Деньги наблюдателям начнут 
выделяться только при обязательном документировании каждым из них как минимум одного нарушения. При этом число 
нарушений по избирательным округам было директивно определено – не менее 17 задокументированных «фактов» на один 
избирательный округ. 

Таким образом, всего по республике оппозиционным наблюдателям было предписано «выявить и документально 
зафиксировать» не менее двух тысяч «грубых нарушений».  Помимо этого для оказания психологического давления на 
членов участковых избирательных комиссий из наиболее радикально настроенных  оппозиционеров были сформированы 
специальные «группы давления» по 15-20 человек, которые должны были устраивать скандалы на избирательных участках. 
Все это,  с  учетом высокой активности избирателей, вынудило власти принять повышенные меры безопасности в день 
голосования. 

В  связи  с  внешним  политическим  давлением  на  руководство  Белоруссии,  которое  обосновывается  фактами 
нарушения  принципов  демократии  автократическим  режимом  Александра  Лукашенко,  следует  еще  раз  подчеркнуть 
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приверженность Запада двойным стандартам в политике. Стоит, например, вспомнить, что в свое время США и Германия 
оказали  решительную  поддержку,  включая  военную  и  военно-техническую,  одному  из  самых  жестких  авторитарных 
правителей Европы – хорватскому президенту Ф.Туджману. Их при этом нисколько не смущало, что балканский «Ататюрк», 
«де Голль» Хорватии Туджман установил в своей стране националистический режим, близкий к диктаторскому. В «Акте» 
(раздел 7(4) американские конгрессмены настаивают на обнародовании личных доходов и счетов Лукашенко. Однако ни 
американский  конгресс,  ни  правительства  США и Германии не  требовали этого от  купавшегося в  золоте,  окруженного 
непомерной  роскошью  «великого  рулевого  хорватской  нации»  -  погрязшего  в  коррупции  и  финансовых  махинациях 
Туджмана.

Представляет интерес и реакция на референдум правящего класса России. С момента объявления Лукашенко о 
референдуме и до дня голосования никакого официального отклика на это событие с российской стороны не последовало. 
Ни  президент  России  Владимир  Путин,  который  нашел  возможность  выразить  свое  отношение  к  кандидатам  на  пост 
президента  США,  и  который  накануне  президентских  выборов  в  Украине  отправился  с  визитом  в  Киев,  фактически 
поддержав кандидата от власти Януковича, ни мажоритарная партия «Единая Россия», ни российский министр иностранных 
дел, никто по отношению к белорусскому референдуму не заявил своей позиции. Единственным исключением стал ответ 
главы  департамента  информации  и  печати  МИДа  России  А.Яковенко  на  вопрос  корреспондента  об  отношении  к 
референдуму. Ответ свелся к тому, что это внутреннее дело Белоруссии.

Правда,  уже  после  принятия  в  США  в  канун  референдума  программы  антибелорусских  санкций, 
внешнеполитическое ведомство России выступило против такой формы решения проблем, как неадресные санкции, без 
одобрения Совета Безопасности ООН. Впрочем, такая реакция была в  пассивно-привычном духе, поскольку российский 
МИД ограничился только крайне осторожным заявлением. Нет абсолютно никаких гарантий, что по прошествии какого-то 
времени высокие чиновники российского МИДа столь же «последовательно и твердо» не выскажутся в пользу введения 
финансово-экономических  санкций  против  правительства  Белоруссии,  поскольку  это,  по  Лаврову,  отражает 
«консолидированное мнение международного сообщества». Кроме того, главный российский специалист по референдумам 
и выборам, руководитель Центризбиркома России Александр Вешняков поставил под сомнение эффективность модели, 
которая применялась на референдуме в Белоруссии. Она, по его мнению, не давала возможности четкого общественного 
контроля, не может служить примером для подражания.   

Уже после референдума Государственная Дума России с тревогой констатировала, что выборы и референдум в 
Белоруссии прошли в обстановке беспрецедентной кампании внешнего давления. Важно было и то, что депутаты ГосДумы 
в своем заявлении признали выборы и референдум в РБ открытыми, свободными, демократическими и легитимными. Эта 
оценка итогов голосования в Белоруссии резко разошлась с мнением ряда международных наблюдателей, Венецианской 
комиссии ПА ОБСЕ, БДИПЧ ОБСЕ, Евросоюза, отдельных правительственных чиновников европейских государств, госдепа 
США, которые считают референдум незаконным, а итоги голосования сфальсифицированными. Премьер-министр Польши 
Марек Белька вообще призвал Евросоюз изолировать белорусский режим, а министр иностранных дел Германии Йошка 
Фишер заявил, что санкций в адрес правительства Белоруссии вряд ли можно избежать.

Чтобы  не  говорили  по  поводу  выборов  и  референдума  представители  оппозиции  и  ряда  международных 
организаций, отдельные руководители европейских правительств и парламентарии Западного альянса, но факт налицо: 
Александр Лукашенко одержал важнейшую для себя политическую победу, а прозападная оппозиция потерпела очередное 
сокрушительное  поражение.  Собственно  говоря,  ожидать  какого-либо  иного  результата  было  бы,  по  крайней  мере, 
недальновидно, так как политическое противостояние в ходе предвыборной кампании  развернулось в самой выгодной для 
нынешнего белорусского президента плоскости. Александр Лукашенко вновь постарался предстать перед избирателями как 
твердый защитник русского языка («пока я у власти русский язык в Беларуси будет!»), принципиальный сторонник союза с 
Россией  («мы  очень  дорожим Союзом  с  Россией.  Мы  не  видим  своего  будущего  без  России»),  поборник  социальной 
справедливости и чистоты рядов государственных служащих от взяточников и прочих мздоимцев.

Лукашенко,  с  одной  стороны,  грубо  нарушил  тысячелетний  демократический  принцип,  который  выражается 
известной  формулой  «nemo jus sibi dicere potest».  Поэтому,  с  точки  зрения  мирового  демократического  сообщества 
оправдания такому шагу не может быть. Его политическое решение о продлении собственных полномочий особо неуклюже 
выглядит в контексте твердого намерения лидера союзной России Владимира Путина уйти со своего президентского поста в 
положенный  конституцией  срок,  чтобы  не  подрывать  стабильность,  прочность  конституционных  устоев  российского 
государства.

С  другой  –  белорусский  президент  оказался  ближе  к  народу,  чем  все  вместе  взятые  оппозиционные  партии 
республики. По крайней мере, идеи Александра Лукашенко (стабильность, равноправие, государственная собственность и 
государственных контроль) вызывали симпатию у подавляющего числа белорусских граждан,  его предвыборные обещания 
положительно были встречены электоратом, поскольку носили конкретный характер: повышение, например, с 1 ноября с.г. 
заработной платы бюджетникам (а большинство в республике работает именно в бюджетной сфере), пенсий, пособий и 
стипендий. Поведение, поступки, речь и жесты нынешнего президента, ежедневно доносимые благодаря национальным 
СМИ до граждан Белоруссии, словом все подсказывало белорусам, что Лукашенко хоть и глава государства, занимает 
десять лет самый высокий пост в республике, но не перестал быть одним из них.

Многим  в  маленькой  и  бедной  республике  особенно  нравится,  что  белорусский  лидер  (который  явно  не 
разбирается  в  вопросах  экономики,  в  тонкостях  и  хитросплетениях  международной  политики)  обещает  быстрый  рост 
благосостояния, совершает неожиданные политические кульбиты во внешней политике, берет на себя смелость делать 
громкие  и  часто  скандальные  заявления  в  адрес  успешных  государств  и  руководства  мощных  держав, 
межправительственных организаций. Да, действительно, Александру Лукашенко не хватает образования,  знаний, он не 
любит утруждать себя погружением в историю вопроса,  добиваться детального анализа возникшей сложной ситуации, не 
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является  сторонником длительной  и  тщательной  подготовки  государственных  решений.  Но,  в  отличие  от  радикальной 
оппозиции  с  ее  абстрактными  демократическими  лозунгами  и  опасными  с  позиции  обывателя  экономическими 
программами,  президент понятен белорусским избирателям. Заявленная им цель – построение народного государства-
дома,  близка гражданам республики,  полностью разделяется ими.  Именно  это  во  многом и обеспечило президентской 
команде победу на референдуме.

Результаты референдума объективно приведут к тому, что правящая в республике верхушка постарается отстоять 
существующую модель экономики с всеохватным государственным контролем и государственной собственностью. Следует 
ожидать  и  ухудшение  инвестиционного  климата,  и  наступление  неблагоприятного  периода  торгово-экономической 
конъюнктуры.  Нежелание  республиканского  руководства  проводить  радикальные  хозяйственные  реформы  определит 
замедление темпов экономического роста,  что неизбежно приведет к падению реальных доходов населения. «Сделать 
самим»  и  «купить,  что  нельзя  сделать  самим  за  рубежом»  будет  гораздо  сложнее.  Все  это  скажется  негативно  на 
пенсионном обеспечении, здравоохранении и системе образования.

В  политической  сфере  сохранится  тенденция  разделения  белорусского  социума  на  «мы»  и  «они»  по  факту 
отношения к политике президента Александра Лукашенко. Начала демократической практики, скорее всего, не получат в 
республике  дальнейшего  развития.  Усилится  самоизоляция  государственно-политического  аппарата,  президентской 
администрации. Консолидация нации, как и сегодня, будет идти под флагом защиты от внешних угроз. Авторитарный режим 
начнет сползать  к  более жесткому слиянию всех  ветвей  власти,  контролируемых лично  президентом.  С уверенностью 
можно прогнозировать и начало широкомасштабной кампании внутри правящего класса по «чистке» своих рядов, когда 
отставкам  и  репрессиям  подвергнутся  отдельные  чиновники  «ближнего  круга»  и  некоторые  руководители  спецслужб, 
силовых ведомств. 

Для  белорусской  оппозиции  настанет  период  выдвижения  из  своей  среды  «героев»  и  «страстотерпцев», 
потребность в которых так остро ощущалась в дни референдума. В этом, собственно, и будет состоять их прагматическая 
политическая стратегия. Пока же оппозиция не осознала, что наступила новая эра, когда просто нелепо рассчитывать лишь 
на укрепление сотрудничества функционеров разномастных маргинальных партий.  Никакое американское финансирование 
само по себе не поможет существующим в Белоруссии оппозиционным группам и группкам сохранить себя, если они не 
предложат обществу ясную цель, разделяемый электоратом ориентир во внешней среде. Партийное прошлое и партийная 
принадлежность, партийные программы и блоки, при этом, для белорусов не будут играть абсолютно никакой роли. 

Заявление МИД РБ по итогам референдума и парламентских 
выборов

19 октября 2004 года, Минск
Состоявшиеся  в  Республике  Беларусь  выборы  в  Палату  представителей  Национального  собрания  и 

республиканский референдум продемонстрировали убедительную поддержку белорусским народом курса на укрепление 
суверенитета и независимости Беларуси, дальнейшего становления ее демократических институтов.

Приглашение  значительного  количества  международных  наблюдателей  стало  ясным  свидетельством 
прозрачности избирательного процесса в  Республике Беларусь.  Мониторинг  хода выборов и референдума в  Беларуси 
осуществляли  миссия  Содружества  Независимых  Государств,  представители  других  международных  организаций, 
независимые  наблюдатели.  Миссия  БДИПЧ  ОБСЕ,  несмотря  на  соответствующее  приглашение  белорусской  стороны, 
осуществляла только мониторинг выборов по причине ограниченности ресурсов. 

Для  наблюдения  за  проведением  выборов  и  референдума  в  Республике  Беларусь  были  созданы  все 
необходимые правовые и организационные условия. Взаимодействие с международными наблюдателями осуществлялось 
в духе полной открытости и сотрудничества, что было отмечено в отчетах как миссии СНГ, так и БДИПЧ/ОБСЕ. 

Министерство иностранных дел с удовлетворением отмечает объективность и взвешенность заключений, а также 
позитивные оценки итогов выборов и референдума, содержащиеся в заявлениях миссии наблюдателей от СНГ, а также 
независимых наблюдателей. 

На  этом  фоне  МИД  вынужден  с  сожалением констатировать,  что  несмотря  на  наличие  ряда  конструктивных 
выводов и рекомендаций, в заключениях миссии БДИПЧ/ПА ОБСЕ не нашли должного отражения предпринятые Беларусью 
последовательные шаги по улучшению избирательного процесса, имеет место явная необъективность. 

Это и неудивительно: в обстановке неприкрытого давления на международное наблюдение со стороны США и ЕС 
руководству  миссии  БДИПЧ/ПА  ОБСЕ не  удалось  преодолеть  заранее  заданную  настроенность  на  негативную  оценку 
результатов выборов и референдума. 

Итоги  международного  наблюдения  полностью  подтверждают  правильность  и  своевременность  выводов, 
сделанных в Заявлении о положении дел в ОБСЕ, принятом на саммите государств-участников СНГ в Москве 3 июля 2004 
года, в котором лидеры стран Содружества призвали к коренному пересмотру методов и форм работы БДИПЧ ОБСЕ, 
включая сферу выборов.

Республика Беларусь, последовательно выступавшая все последние годы за реформу ОБСЕ, продолжит вместе 
со странами СНГ и другими государствами активную работу в этом направлении.   

Белоруссия: итоги и перспективы 
Сергей Караганов

Выборы  в  парламент  Белоруссии  и  референдум  по  поводу  разрешения  президенту  баллотироваться  на 
неограниченное количество сроков состоялись с вполне предсказуемым результатом.
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 О характере референдума и по меньшей мере спорности его результатов написано достаточно. Добавлю лишь 
один штрих к уже состоявшемуся обсуждению. Мало кто отметил, что в парламент не прошел ни один оппозиционер. В 
богатейшей Америке в конгрессе есть оппозиция, есть она и в еще более сытой и благополучной Швейцарии. Есть она и в 
теократическом Иране. А в Белоруссии - нет. Остается счесть, что в соседней стране построен рай на земле, где людям 
настолько хорошо, что они со всем согласны. Тогда концепция Союзного государства приобретает новый неожиданный 
ракурс. И надо думать не о таких отвлеченных понятиях, как введение единой валюты или присоединение Белоруссии к 
России и в какой форме, а о том, как можно быстрее присоединиться к Белоруссии, перенести столицу в Минск и зажить 
наконец, как и мечталось нашим предкам, в стране, где молочные реки текут в кисельных берегах.

 Не буду спорить с теми в России, в аппарате СНГ, кто счел необходимым поддержать результаты выборов. Они 
находятся в столь ничтожном меньшинстве в международном сообществе, что критиковать их бессовестно и действительно 
антипатриотично. Своих и тем более лежачих не бьют. Да и спорить по поводу того, что белое - это черное, а черное - это 
белое,  непродуктивно.  Опыт  советских  времен  еще  свеж.  Врали  самозабвенно  и  даже  частично  себе  верили.  Но  не 
помогло. К тому же у официальных людей и организаций были инструкции или их отсутствие, почему они и вынуждены 
были говорить так, а не иначе.

Не исключаю, что ситуация, когда высшие официальные руководители России не высказываются, оставляя поле 
для маневра на более поздних этапах, -  это продуманная позиция. Референдум - еще не выборы. Реально все будет 
решаться в 2006 или в 2009 годах (что возможно, согласно некоторым трактовкам заключительного раздела белорусской 
конституции). Но наше нежелание вмешиваться в Минске будет оценено как слабость. Белорусский президент сможет еще 
более  укрепиться  во  мнении,  что  он  всегда  сможет  обвести  Москву  вокруг  пальца.  К  тому  же  по  мере  консолидации 
нынешнего курса А.Г. Лукашенко, будут и дальше сокращаться информационные возможности России влиять на ситуацию в 
Белоруссии. И главное - как шагреневая кожа сокращается тот гигантский политический капитал, которым обладала Россия. 
Все - и самые забубенные либеральные оппозиционеры, и чиновники в один голос утверждали: если Москва четко и жестко 
заявит о нежелательности того или иного развития событий в Белоруссии, объявит кого-либо или какие-либо действия 
неприемлемыми, не только общество, но и самое главное - номенклатура переориентируются. Боюсь, что мы медленно 
превращаемся в "бумажного тигра", а в Белоруссии укрепляется уверенность, что "батька" в отношениях с Москвой может 
все.

Тем более что Минску вслед за нами везет: там налицо экономический рост, вызванный ростом цен на нефть. 
Увеличился  платежеспособный  спрос  из  России.  Белоруссия  выигрывает  из-за  того,  что  у  нее  на  территории  много 
предприятий нефтепереработки. Если мы просто отложили Белоруссию в сторону, поскольку просто недосуг, а это может 
оказаться серьезной ошибкой. Белоруссия относится к сфере ключевых, если не жизненно важных интересов России, и мы 
не  можем допустить  ее  дестабилизации  или  даже  частичного  перехода  в  чужую  сферу  влияния.  А  при  продолжении 
нынешней  политики  такая  дестабилизация  рано  или  поздно  произойдет.  Социалистическая  система  хозяйствования 
доказала свою неконкурентоспособность. К тому же Минск идет не китайским путем, а в лучшем случае кубинским, а то и 
северокорейским. Нам либо придется ждать ее развала, либо постоянно подкармливать. Но в этом случае при всей моей 
любви и уважении к белорусам и Белоруссии я бы все-таки подкармливал российские области или тех соседей, чей вектор 
развития дает надежды на развитие.

К тому же, увидев, что Россия всерьез не занимается Белоруссией, ею займутся другие. До сих пор нам "отдавали" 
Белоруссию.  Это  была,  пожалуй,  единственная  страна,  которую  западные  друзья-соперники  признавали  безусловно 
относящейся  к  зоне  влияния  и  ответственности  России.  Но  ситуация начинает  меняться.  На  это  указывает  не  только 
беспрецедентно  жесткая  реакция  всех  западных  стран  на  итоги  выборов  и  референдума.  На  днях  обе  палаты 
американского конгресса приняли Акт о демократии в Белоруссии, предусматривающий прямую поддержку оппозиции и 
активное противодействие режиму. Обычно подобные законы вступают в силу и без их подписания президентом. Но Дж. 
Буш Акт подписал, подчеркнув его значение. Конечно, сейчас Америке не до Белоруссии. Но через год или три придет и ее 
время. И обидно даже думать о том, что мы будем заламывать руки по поводу того, что кто-то организовал вместо нас 
очередную "революцию роз".

Неосторожно и оставлять незащищенный фланг в ситуации, когда в силу вектора нашего внутреннего развития 
определенное  нарастание  напряженности  в  отношениях  с  Западом  почти  неизбежно.  А  Белоруссия  в  ее  нынешнем 
состоянии просто напрашивается на роль мягкого подбрюшья.

Допускаю, что люди, говорящие, что без А.Г. Лукашенко развалится проект Союзного государства, искренни. Но 
это заблуждение (которое я сам когда-то разделял).  Проект и так  мертв.  По крайней мере в его  нынешнем виде. Это 
произошло по нескольким причинам из-за политики Москвы (7-9-летней давности).

В  последние  же  годы главным  противником объединения  стал  сам  А.Г.  Лукашенко,  испугавшийся,  что  такое 
объединение заставит Белоруссию перейти к рыночным реформам. А он не видит возможности удержать власть в этих 
условиях. Он, к сожалению, оказался не готов к роли белорусского Дэн Сяопина, хотя у него и был уникальный шанс: 
провести  рыночные  реформы под  политическим и  экономическим прикрытием России.  Сейчас  нынешний белорусский 
президент  -  главный  противник  создания  Союзного  государства,  последовательно  проводящий  линию  на  ограничение 
влияния России в Белоруссии и даже позволяющий себе прямо критиковать Кремль, на что решаются немногие в СНГ.

Некоторые  люди  в  России  считают,  что  нынешнему  президенту  Белоруссии  нет  альтернативы.  Но  это  миф. 
(Старательно  культивируемый  из  Минска.)  А.Г.  Лукашенко  очень  талантливый  политик.  Но  Белоруссия  выделяется  из 
бывших советских республик уровнем образования населения, качеством человеческого капитала. Там есть десятки, сотни 
людей, которые могут грамотно руководить этой страной. Их просто надо знать и культивировать.
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Наконец допускаю, что некоторые люди в Москве считают, что международно-нелегитимный, осажденный со всех 
сторон  и  изолированный  Лукашенко  легко  управляется.  Но  это  очень  рискованная  стратегия.  К  тому  же  белорусский 
президент пока скорее вертит нами, чем мы им.

И,  наконец,  последнее.  Нельзя  так  пренебрегать  действительно  братским  народом,  допускать  в  Белоруссии 
консолидацию  режима,  ведущего  страну  в  никуда,  сажающего  в  тюрьмы  политических  оппонентов,  закрывающего 
университеты. К тому же моральная политика в данном случае и выгодна. Если мы поможем А.Г. Лукашенко понять, что ему 
не стоит использовать результаты референдума и идти на третий срок, а лучше законно и стабильно избрать следующего 
президента, мы заслужим благодарность большей части просвещенного класса и народа Белоруссии и избежим крупных 
неприятностей в будущем. Может быть, появится и возможность создания реального Союза. При нынешнем президенте его 
не будет. А.Г. Лукашенко это доказал.

Белоруссия переходит на дрова
Газета.Ru, 26 октября 2004

Екатерина Ружечка 
В понедельник в правительстве Белоруссии обсуждался вопрос, как избавиться от энергетической зависимости от 

России. Постановили переходить на местные виды топлива – дрова и торфяные брикеты. Белорусские ученые говорят, что 
это обойдется дороже, чем импорт энергоносителей, а экология будет страдать. Нефть и нефтепродукты, природный газ и 
газовый конденсат составляют почти 40% общего объема импорта Белоруссии. Сумма, которую белорусы платят за тепло, 
– около $2 млрд – почти половина государственного бюджета. 

Вот президент Белоруссии Александр Лукашенко и поручил в июле чиновникам и ученым найти избавление. На 
свет появилась Концепция энергетической безопасности Белоруссии на период до 2020 года, в которой предложено снизить 
зависимость  от  импортируемых  энергоресурсов  за  счет  местного  и  альтернативного  топлива.  Начать  топить  дровами 
решено прямо с этой зимы. 

Как будут греться, на заседании совета министров сообщил премьер-министр Сергей Сидорский. По его словам, 
для обеспечения тепла нынешней зимой будут  использоваться преимущественно местные виды топлива — брикеты и 
дрова.  Что касается мазута,  то  он будет  находиться в  резерве и использоваться в  экстренных случаях  с  разрешения 
правительства – слишком дорог. «Использование мазута ограничивалось и минувшей зимой, – указал Сергей Сидорский, – 
а в предстоящий отопительный сезон расходовать его будут еще более экономно, потому что растет мировая цена на 
нефть. Она уже превысила $50 за баррель». 

Белоруссия,  по уверению премьер-министра,  где-то  покупает нефть  по  цене  более $200  за  тонну.  Стоимость 
мазута, который производят из нефти, составляет $150 за тонну. «В таких условиях мы не можем жечь топочный мазут, 
когда имеем свое, более дешевое топливо», – подчеркнул Сергей Сидорский и добавил, что с углем дело совсем никуда. 
Его запасы на белорусских складах составляют 125 тыс. тонн, или 73% запасов аналогичного периода прошлого года. Зато 
с  брикетом  и  дровами  все  не  так  фатально.  Ими-то  и  решено  заместить  импортируемые,  в  основном  из  России, 
энергоносители. 

По официальным данным, запасы топливных брикетов превышают объемы прошлого отопительного сезона на 
38%. Дров заготовлено 2,3 млн куб. м. Населению уже продано и поставлено 990 тыс. куб. м, бюджетным организациям – 
295 тыс. Однако собственными сырьевыми ресурсами Белоруссия способна обеспечить себя лишь на 15–16%. Требуется 
увеличить их использование до 25%, чтобы вытеснить в первую очередь потребление природного газа, который занимает 
львиную долю в топливном балансе страны. Его доля при производстве электрической и тепловой энергии в республике 
уже достигла 93%. 

Пополняются и запасы природного газа: в Осиповичское подземное хранилище уже закачано 326,5 млн куб. м 
(нужно — 360 млн), в Прибугское — 300 млн. куб. м (100%).      Как сообщили корреспонденту «Газеты.Ru» в совмине 
Белоруссии, природный газ будет и дальше доминировать в структуре топливно-энергетического баланса. Хотя проектом 
энергетической политики намечено сократить потребление газа к 2020 году до 16,9 млрд куб. м с 18,4 млрд в 2003 году, 
тенденции говорят об обратном. 

На переговорах с «Газпромом» о поставках природного газа в 2005 году белорусская сторона ведет речь, как 
известно, о получении 21,5 млрд кубов. На местное топливо собираются переориентировать в первую очередь жилищно-
коммунальное  хозяйство.  Чтобы  довести  использование  местного  топлива  до  25%,  нужно  не  только  перевести  часть 
оборудования топливодобывающих предприятий на сжигание местных видов топлива, но и оснастить их современными 
системами очистки дымовых газов, чтобы не усугубить экологические проблемы. На эту комплексную программу требуется 
около $690 млн. Причем, предупреждают специалисты, инвестиции имеют смысл, лишь если стоимость местного топлива 
составит не более 80% стоимости природного газа. 

Это вызывает скепсис у специалистов. «Если не создать для наших предприятий стимулирующих мер, вряд ли 
удастся решить эту задачу, – сообщил «Газете.Ru» академик Национальной академии наук Александр Михалевич. – Такие 
меры  сейчас  обсуждаются.  В  частности,  предлагается  ввести  налог  на  импортируемые  виды  топлива,  хотя  у  этого 
предложения  больше  противников,  чем  сторонников.  Обсуждается  также  возможность  предоставления  налоговых  и 
таможенных льгот при реализации проектов по переводу на местные виды топлива». 

Справка. Запасы древесины на корню составляют 1,5 млрд куб. м. Сейчас в Белоруссии сжигается около 5 млн 
куб. м дров, в 2012 году предлагается сжигать около 10 млн куб. м. Это обойдется экономике в $318 млн...
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Высокоинтеллектуальное оружие: белорусский опыт
Во славу Родины, 14 октября 2004

Валерий Свиридо, полковник ВС Белоруссии 
Сегодня Республика Беларусь обладает значительным военным потенциалом. В мировом списке оценки военных 

достижений  наша  страна  в  числе  первых  50  государств.  Так,  оценка  и  сравнительный  анализ  военных  потенциалов 
иностранных  государств,  выполненная  Королевским  объединенным  институтом  оборонных  исследований 
(Великобритания), показывает, что если по рейтингу военных потенциалов в 2001 году Беларусь занимала 45-е место в 
мире, то в 2002 году - 41-е.

Оружие ХХI века - высокоинтеллектуальное оружие. Поэтому вполне закономерно, что важнейшим направлением 
реформирования Вооруженных Сил стало развитие вооружения и техники. Для этого активно используются возможности 
белоруской оборонной промышленности, осуществляющей производство новых и модернизацию имеющихся образцов на 
уровне  мировых  стандартов  по  ряду  направлений.  Прежде  всего,  это  касается  создания  автоматизированных  систем 
управления оружием и войсками.

О  возможностях  белорусского  оборонно-промышленного  комплекса  говорят  факты.  В  короткие  сроки 
осуществляется создание принципиально нового поколения комплексов средств автоматизированного управления. В ходе 
прошлогоднего  учения  “Чистое  небо-2003”  впервые  продемонстрированы  возможности  перспективных  комплексов, 
которыми оснащались пункты управления всех звеньев системы управления ВВС и войск ПВО. Все они разработаны на 
предприятиях  Республики  Беларусь  и  по  своим  основным  характеристикам  не  уступают  аналогам  зарубежного 
производства.

Пункт управления командования ВВС и войск ПВО оснащен комплексом автоматизированного управления “Бор-
1М1”,  который  может  в  режиме  времени,  близком  к  реальному,  получать  от  различных  источников,  обрабатывать  и 
выдавать на средства отображения и потребителям информацию о наземных и воздушных объектах. Комплекс позволяет в 
автоматическом режиме управлять боевыми действиями подчиненных войск (сил), а также управлять дежурными силами по 
противовоздушной  обороне,  обеспечивать  контроль   за  соблюдением  воздушными  судами  порядка  использования 
воздушного пространства Республики Беларусь, тем самым повысить безопасность их полетов, а также выполнять ряд 
иных задач.

Подвижной командный пункт оперативно-тактического командования ВВС и войск ПВО был оснащен комплексом 
автоматизированного  управления “БОР 2П”.  Он предназначен  для обеспечения согласованного  надежного  устойчивого 
оперативного управления войсками оперативно-тактических командований. “БОР 2П” способен в течение минимального 
времени менять свое местоположение, обеспечивая высокую живучесть системы управления.

Испытан и комплекс средств автоматизации подвижного командного пункта зенитной ракетной бригады “Поляна 
РБ”, предназначенный для автоматизированного решения задач управления средствами разведки и огнем ЗРК “Бук”, “Оса”, 
зенитными  ракетными  системами  С-300  --  всеми  находящимися  на  вооружении  ВВС  и  войск  ПВО  комплексами  под 
управлением вышестоящего КП или автономно.

Надежно обеспечивает наведение истребителей-перехватчиков на воздушные цели пункт управления и наведения 
“Спрут”.  Он  предназначен  для  автоматизированного  наведения  летательных  аппаратов,  оборудованных  бортовыми 
средствами  автоматизированного  обмена,  на  воздушные  и  наземные  цели,  а  также  цели  по  заранее  известным 
координатам.

Создан и испытан новый командный пункт  истребительной  авиационной  базы “Неман”,  предназначенный для 
автоматизированного  управления  действиями  подразделений  и  экипажей  истребительной  авиации  при  планировании, 
боевом  дежурстве  и  ведении  боевых  действий.  Создание  автоматизированных  систем  увеличивает  эффективность 
управления не менее чем на 30 процентов.

В  августе  новые  автоматизированные  системы управления  уже  применялись  в  ходе  оперативно-тактического 
учения  на  полигоне  Ашулук.  Впервые  на  полигон  одновременно  вышло командование  ВВС и  войск  ПВО,  управление 
Западного  и  Северо-Западного  оперативно-тактических  командований  с  подчиненными  частями.  В  учении  были 
задействованы три зенитные ракетные бригады, истребительная авиабаза и радиотехническая бригада. В боевых условиях 
были продемонстрированы все возможности этой уникальной техники, прежде всего по уничтожению крылатых ракет.

Здесь следует подчеркнуть, что крылатые ракеты - достаточно эффективное и перспективное оружие. Общее их 
количество в мире (без учета имеющихся в США) составляет более 80.000 единиц и подразделяется на 75 типов. В стадии 
разработки находится еще около 40 типов крылатых ракет. Причем среди причин, стимулирующих их распространение, -- не 
только относительная дешевизна производства, а прежде всего сложность обнаружения и сопровождения.

В ходе учения мишени - крылатые ракеты -- успешно уничтожались как зенитным ракетным комплексом С-300, так 
и впервые ЗРК “Бук”. Именно создание АСУ нового поколения позволило эффективно применять ЗРК “Бук” для борьбы с 
крылатыми ракетами, несмотря на то, что раньше такая задача перед ним не стояла.

По существу, мы стали первыми в мире, где решена и проблема наведения истребителей на крылатые ракеты. 
Эту сложную задачу решали белорусские летчики 61-й авиабазы и справились с ней успешно. В ходе одного вылета в зону 
боевого дежурства  две пары самолетов производили боевые пуски  сразу по двум типам мишеней --  М-6 и  “Стриж-3”, 
имитирующих  крылатые ракеты.  И  первая,  и  вторая  пары МиГ-29  выполнили поставленную боевую задачу  с  оценкой 
“отлично”, поразив все мишени.

Кстати, по своим характеристикам эти мишени во многом превышают современные крылатые ракеты, например, 
по  скорости  “Стриж-3”  (1.800  км/ч)  -  в  полтора  раза.  Создание  АСУ  позволило  значительно  повысить  оперативность 
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принимаемых решений, увеличить возможности системы радиолокационного обеспечения, повысить объективность оценки 
боевых действий боевых расчетов. Работы над АСУ будут продолжены, вплоть до оснащения ими радиолокационных рот.

Таким  образом,  созданные  в  ходе  реформирования  как  единый  вид  ВВС  и  войска  ПВО,  оснащенные 
отечественными  средствами  АСУ  и  вооружением,  способны  вести  эффективную  борьбу,  поражать  любые,  самые 
современные и перспективные средства воздушного нападения.

Акт о демократии в Беларуси – 2004
20 октября 2004 г.

108-й конгресс США, 2-я сессия 
Для  обеспечения  развития  демократии,  прав  человека  и  правового  государства  в  Республике  Беларусь,  для 

укрепления и усиления независимости и суверенитета Беларуси. 
РАЗДЕЛ 1. Краткое название 
Этот Акт может именоваться «Акт о демократии в Беларуси – 2004» 
РАЗДЕЛ 2. ЗАКЛЮЧЕНИЕ 
Конгресс пришел к следующему заключению: 
(1)  США  поддерживают  развитие  демократии,  соблюдение  прав  человека  и  принцип  верховенства  права  в 

Республике Беларусь в соответствии с обязательствами как государства-участника ОБСЕ (Организация по безопасности и 
сотрудничеству в Европе). 

(2)  США жизненно  заинтересованы в независимости  и суверенитете  Республики  Беларусь  и ее интеграции в 
Европейское сообщество демократий. 

(3)  В  ноябре  1996  Лукашенко  организовал  незаконный  и  неконституционный  референдум,  который  дал  ему 
возможность  навязать  новую  конституцию,  упразднить  законно  избранный  парламент,  Верховный  Совет  13-го  созыва, 
назначить почти не обладающее властью Национальное Собрание, и продлить срок своего правления до 2001 года. 

(4)  Демократические  силы  Беларуси  проводили  мирные  демонстрации  против  режима  Лукашенко  во  многих 
городах Беларуси, которые заканчивались избиениями, массовыми арестами и длительными сроками заключения. 

(5)  Виктор  Гончар,  Анатолий  Красовский  и  Юрий  Захаренко,  которые  были  лидерами  и  сторонниками 
демократических  сил  Беларуси,  и  Дмитрий  Завадский,  журналист,  известный  в  Беларуси  своими  критическими 
репортажами, исчезли и считаются мертвыми. 

(6)  Бывшие  чиновники  из  белорусского  правительства  представили  заслуживающие  доверия  заявления  и 
свидетельства того, что высшие чиновники режима Лукашенко причастны к этим исчезновениям. 

(7)  Белорусские  власти  организовали  массированное  методичное  подавление  гражданского  общества  путем 
закрытия, притеснения и репрессий против общественных организаций и независимых профсоюзов. 

(8) Белорусские власти активно подавляют свободу слова и выражения, в том числе проводя систематические 
репрессии в отношении независимых средств массовой информации. 

(9) Режим Лукашенко повернул вспять процесс возрождения белорусского языка и культуры, в том числе закрыв 
Национальный Гуманитарный Лицей, последнее учебное заведение, где занятия проводились на белорусском языке. 

(10)  Режим  Лукашенко  притесняет  автокефальную  Белорусскую Православную  Церковь,  Римско-католическую 
Церковь, еврейскую общину, духовное сообщество шайва-шактов «Свет Кайласы», евангелические протестантские церкви 
(такие как баптисты и пятидесятники), и другие религиозные меньшинства. 

(11) Закон «О свободе совести и религиозных организациях», принятый Национальным собранием и подписанный 
Лукашенко 31 октября 2002 года,  устанавливает один из  наиболее репрессивных правовых режимов в  регионе ОБСЕ, 
который крайне ограничивает религиозную свободу и устанавливает чрезмерный государственный контроль за религиозной 
практикой. 

(12) Парламентские выборы 15 октября 2000 года и президентские выборы 9 сентября 2001 года были признаны 
по существу несправедливыми и недемократичными. 

(13) Правительство Беларуси не сделало существенных шагов для того, чтобы принять критерии, выдвинутые 
ОБСЕ  в  2000  году:  прекратить  репрессии  и  положить  конец  атмосфере  страха,  не  препятствовать  деятельности 
независимых СМИ, обеспечить прозрачность избирательного процесса, увеличить полномочия парламента. 

РАЗДЕЛ 3. 
ПОМОЩЬ В РАЗВИТИИ ДЕМОКРАТИИ И ГРАЖДАНСКОГО ОБЩЕСТВА В БЕЛАРУСИ 
(а) Цели помощи – помощь в соответствии с этим разделом предоставляется для следующих целей: 
(1)  Для помощи народу Республики Беларусь в обретении свободы,  и  для ее присоединения к  Европейскому 

сообществу демократий 
(2) Для того чтобы способствовать проведению честных и справедливых президентских, парламентских и местных 

выборов  в  Беларуси в  соответствии  с  международными стандартами и  под наблюдением признанных международных 
наблюдателей. 

(3) Для помощи в восстановлении и укреплении институтов демократического правления в Беларуси. 
(b) Полномочия на оказание помощи 
В соответствии с целями подраздела (а) Президент наделяется полномочиями предоставлять помощь и другую 

поддержку для деятельности, описанной в подразделе (с),  которая должна предоставляться главным образом местным 
белорусским группам, активно участвующим в поддержке демократических процессов. 
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(с)  Поддерживаемые  виды  деятельности  –  Виды  деятельности,  которым  может  оказываться  содействие  в 
соответствии с подразделом (b), включают – 

(1) наблюдение за выборами и содействие проведению свободных и справедливых выборов; 
(2) развитие демократических политических партий; 
(3) радио и телевещание на Беларусь и в Беларуси; 
(4)  развитие  неправительственных  организаций,  которые  способствуют  развитию  демократии  и  защите  прав 

человека; 
(5) развитие независимых СМИ, которые работают в Беларуси, а также тех, которые выпускаются за границей и 

печатаются в негосударственных типографиях. 
(6)  Международные  обмены  и  углубленные  программы  профессионального  обучения  для  лидеров  и  членов 

демократических сил, для развития тех навыков, которые являются важнейшими для развития гражданского общества; 
(7) Другие виды деятельности, которые соответствуют целям этого Акта. 
(d)Выделяемые ассигнования- 
(1)  В  целом  –  разрешается  выделение  Президенту  таких  сумм  по  этому  разделу,  которые  могут  быть 

необходимыми на каждый 2005 и 2006 финансовый год. 
(2)  Наличие  средств –  суммы выделяемые соответственно выделяемым ассигнованиям (параграф 1)  должны 

предоставляться в распоряжение до тех пор, пока они не будут израсходованы. 
РАЗДЕЛ 4. 
РАДИОВЕЩАНИЕ НА БЕЛАРУСЬ 
(a) Цель – Целью данного раздела является официально одобрить увеличение поддержки Правительства США и 

замещающее  радиовещание  на  Республику  Беларусь,  которое  будет  облегчать  беспрепятственное  распространение 
информации. 

(b) Полномочия на ассигнования – В добавление к тем суммам, которые выделены иным способом, разрешается 
выделение таких сумм, которые могут быть необходимыми в 2005 финансовом году и каждый следующий финансовый год 
на радиовещание для народа Беларуси на языках, на которых говорят в Беларуси. 

РАЗДЕЛ 5. 
НАМЕРЕНИЯ КОНГРЕССА ОТНОСИТЕЛЬНО САНКЦИЙ ПРОТИВ БЕЛАРУСИ 
(а)  Намерения  Конгресса  –  Намерения  Конгресса  таковы,  что  санкции,  описанные  в  подразделе  (с)  должны 

применяться к Республике Беларусь до тех пор, пока Президент не установит и не подтвердит соответствующим комитетом 
конгресса, что правительство Беларуси существенно продвинулось в исполнении условий, описанных в подразделе (b). 

(b)Условия – Условия, на которые идет ссылка в подразделе (a), следующие: 
(1) освобождение лиц в Беларуси, которые были помещены в тюрьму из-за своих политических или религиозных 

убеждений. 
(2)  Снятие  политически  мотивированных  обвинений  против  всех  оппозиционных  деятелей  и  независимых 

журналистов в Беларуси. 
(3)  Полное расследование исчезновений оппозиционных лидеров и журналистов в Беларуси, включая Виктора 

Гончара,  Анатолия Красовского,  Юрия Захаренко  и Дмитрия Завадского,  и  привлечение к  ответственности виновных в 
исчезновениях. 

(4) Прекращение всех форм преследования и репрессий против независимых СМИ, независимых профсоюзов, 
НГО, религиозных организаций (включая их лидеров и членов), и политической оппозиции в Беларуси. 

(5)  Проведение  свободных  и  честных президентских  и  парламентских  выборов  в  Беларуси,  в  соответствии  с 
принципами ОБСЕ. 

(с) Запрет на ссуды и инвестиции – 
(1)  Финансирование  Правительством  США  –  Никакие  ссуды,  кредитные  поручительства,  страхование, 

субсидирование либо другие подобные виды финансовой помощи не могут быть предоставлены ни одним из учреждений 
правительства  США  (включая  Экспортно-Импортный  Банк  и  Корпорацию  Частных  Зарубежных  Инвестиций),  за 
исключением  предоставления  гуманитарной  помощи  в  виде  товаров  гуманитарного  назначения,  сельскохозяйственных 
продуктов или медикаментов. 

(4)  Агентство  по  торговле  и  развитию  –  Никакие  ресурсы  Агентства  по  торговле  и  развитию  не  могут 
предоставляться для деятельности Агентства в Беларуси или для Беларуси. 

(b)  Многосторонняя  финансовая помощь –  Конгресс  считает,  что  помимо применения к  Республике  Беларусь 
санкций,  описанных  в  подразделе  (с),  (до  тех  пор,  пока  Президент  не  установит  и  не  подтвердит  соответствующим 
комитетам  Конгресса,  что  правительство  Беларуси  существенно  продвинулось  в  исполнении  условий,  описанных  в 
подразделе (b)), министр финансов США должен отдать распоряжения американским исполнительным директорам любой 
финансовой организации, в которые в качестве члена входят США, выражать мнение и использовать голос США, чтобы 
препятствовать любому предоставлению этими организациями любой финансовой помощи (включая любую техническую 
помощь или гранты) любого рода правительству Республики Беларусь, за исключением займов и помощи для гуманитарных 
нужд. 

РАЗДЕЛ 6. 
МНОГОСТОРОННЕЕ СОТРУДНИЧЕСТВО 
Конгресс считает, что Президент должен продолжить добиваться согласованности с другими странами, особенно 

странами Европы, комплексную, всестороннюю, стратегию для обеспечения выполнения задач данного Акта, включая, в 
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зависимости  от  ситуации,  поощрение  других  стран  к  принятию  по  отношению  к  Республике  Беларусь  мер,  подобных 
предусмотренных этим Актом. 

РАЗДЕЛ 7. 
ОТЧЕТ 
(а) Отчет – Не позднее 90 дней после даты введение в силу этого Акта, и не позднее, чем через 1 год после этого, 

Президент  должен  будет  представить  соответствующим  комитетам  конгресса  отчет  с  описанием,  касающимся 
предшествующего12-месячного периода, со следующей возможной информацией: 

(1) Продажа или поставка оружия или военных технологий Республикой Беларусь в любую стану, правительство 
которой, по определению государственного секретаря США, (для целей, соответствующих разделу 6j (1) Акта Экспортной 
комиссии 1979 года (50 U.S.C. App. 2405(j)(1)), неоднократно оказывала поддержку актам международного терроризма. 

(2) Классификация всех стран, упомянутых в пункте(1) и детальное описание продаваемого оружия и военных 
технологий. 

(3) Описание товаров, услуг, кредитов, или другой оплаты, полученной Беларусью в обмен на оружие или военные 
технологии. 

(4)  Информация  о  личной  собственности  и  счетах  Лукашенко  и  других  высших  чиновников  Правительства 
Беларуси. 

(b) Отчет по форме А, передаваемый в соответствии с подразделом (а) должен предоставляться в несекретной 
форме, но может содержать секретное приложение. 

РАЗДЕЛ 8. 
ДЕКЛАРАЦИЯ О ПОЛИТИКЕ 
Настоящим Конгресс – 
(1)  призывает  правительство  Лукашенко  прекратить  преследование  политических  оппонентов  и  независимых 

журналистов, и освободить тех людей, которые находятся в заключении за то, что они выступают против его режима, или за 
осуществление своего права на свободу слова; 

(2)  выражает  глубокую  обеспокоенность  исчезновениями  Виктора  Гончара,  Анатолия  Красовского,  Юрия 
Захаренко и Дмитрия Завадского, и призывает режим Лукашенко сотрудничать в полной мере с белоруской гражданской 
инициативой «Мы помним» и предоставить этой организации всю информацию, необходимую для установления правды об 
исчезновениях; 

(3) призывает режим Лукашенко полноценно сотрудничать с Парламентской Ассамблеей Совета Европы (ПАСЕ), и 
с ее специально назначенными представителями в вопросах, касающихся расследования дел пропавших; и 

(4) приветствует демократическую оппозицию Беларуси за ее решение принять участие в парламентских выборах 
2004 года единой коалицией, и за ее мужество перед лицом репрессий, осуществляемых режимом Лукашенко в Беларуси. 

РАЗДЕЛ 9. 
ОПРЕДЕЛЕНИЯ 
В этом Акте: 
(1) Соответствующие комитеты Конгресса – Термин «соответствующие комитеты Конгресса» означает Комитет по 

Международным отношениям Палаты Представителей, и Комитет по Международным отношениям Сената. 
(2) ОБСЕ – термин «ОБСЕ» значит Организация по безопасности и сотрудничеству в Европе. 
(3) Высшие чиновники Правительства Беларуси – термин «Высшие чиновники Правительства Беларуси» включает 

– 
(А)  Президента,  премьер-министра,  заместителя  премьер-министра,  министров  правительства,  Председателей 

Государственных Комитетов, и членов Президентской Администрации Беларуси; 
(B) любой чиновник Правительства Беларуси, который лично и существенно участвует в подавлении свобод в 

Беларуси, включая судей и прокуроров; 
(С) любой другой представитель власти, определяемый Государственным Секретарем (или должностным лицом, 

назначаемым Государственным Секретарем), как лично и существенно участвующий в выработке или проведении в жизнь 
политики режима Лукашенко, которые противоречат международно признанным стандартам в области прав человека.   
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УКРАИНА
ХРОНИКА
18 октября. Депутат Верховной Рады Владимир Сивкович заявил о решении суда арестовать счета телекомпании 

"5 канал" и личное имущество главы бюджетного комитета Верховной Рады, оппозиционера Петра Порошенко. Ранее г-н 
Сивкович уже обращался к г-ну Порошенко с требованием опровергнуть неправдивую информацию, распространенную им 
через контролируемый "5 канал". В случае отказа владельца канала, Сивкович оставил за собой право подать иск в суд. По 
словам Сивковича, теперь у него есть решение суда, согласно которому принято решение арестовать все личные счета 
Порошенко, его личное имущество, в том числе автомобили, а также счета "5 канала". "На всякий случай наложить арест на 
счета "5 канала" для того, чтобы канал "честных новостей" заставил своего "нечестного хозяина" извиниться передо мной", - 
сказал Владимир Сивкович.  По его  словам,  "5  канал" полностью подконтролен Петру  Порошенко,  и  у  него нет  других 
средств влияния, чтобы заставить депутата принести извинения.

Ранее после отчета специальной следственной комиссии по отравлению Ющенко, которую возглавляет Сивкович, 
Порошенко обвинил его в том, что тот зачитал отчет, который не был подготовлен комиссией. После этого Сивкович подал 
в суд, утверждая, что это не так. В свою очередь Петр Порошенко заявил журналистам о том, что решение Печерского суда 
Киева  арестовать  счета  "5  канала"  вызвано  политическим  давлением  на  телекомпанию,  стремлением  закрыть  его  и 
попытками лишить граждан Украины независимого источника информации.

18 октября. Заведующий кафедрой русской литературы Таврического национального университета, профессор и 
вице-премьер  крымского  правительства  Владимир  Казарин  выразил  сожаление,  что  его  коллеги  по  цеху  культуры, 
двенадцать украинских писателей выступили с заявлением по поводу недопустимости придания русскому языку статуса 
второго государственного (текст заявления приводится ниже). 

По  мнению  профессора-русиста,  сейчас  вырисовывается  тенденция  к  исчезновению  языков.  Самые 
пессимистические прогнозы предсказывают, что возможно через 20-30 лет на планете исчезнут 60 процентов языков. В 
связи с этим, надо не разобщать, а наоборот холить и лелеять славянскую речь. В первую очередь, эта задача возлагается 
на  плечи  филолога.  «Однако,  как  показывает  подобное заявление,  сейчас  в  период избирательных баталий  делаются 
совсем другие ставки. Если один кандидат выступает за придание русскому языку статуса второго государственного, то его 
оппонентам обязательно нужно показать эту программу в негативе», – считает вице-премьер. 

20 октября. Российская общественность, ознакомившись с обращением 12-ти украинских писателей, выступила с 
открытым письмом по поводу текущей политической ситуации на Украине. Все они сошлись во мнении, что украинские 
писатели  «сильно  погорячились»  в  своей  характеристике  «великого  и  могучего»  русского  языка.  Общее  мнение 
сформулировал член жюри престижной российской литературной премии «Букер», известный литературовед, профессор 
Леонид Быков. «Слаба же украинская национальная культура, если ее представители позволяют себе такие высказывания. 
Слаб и их язык, если он настолько боится, что русский вернет себе статус второго государственного языка. Ни один язык 
невозможно так быстро ассимилировать. Если это и произойдет, значит,  такова судьба украинского», – считает Леонид 
Быков. По его словам, украинские писатели не должны забывать, на каком языке написал большинство своих произведений 
их выдающийся соотечественник и гордость их (равно как и русской) литературы малоросс Николай Гоголь. С тех пор 
достойных произведений  с Украины практически  не  поступало.  Более  резко,  чем предыдущие эксперты,  высказался в 
интервью  «Новому  Региону»  известный  коммунист,  экс-депутат  Госдумы  и  глава  Всероссийского  движения  рабочих 
Василий Шандыбин. «Все эти выпады в сторону великого и могучего русского языка я воспринимаю только как проявление 
людской  глупости  и  увлеченности  людей  предвыборной  борьбой.  Знаю  точно,  что  если  президентом  Украины  станет 
Янукович, русский язык вернется в страну, она будет развиваться, в Украине вновь появятся русские школы… Если же 
победит Ющенко, то все остатки русского духа и культуры в стране будут уничтожены, а сама Украина вступит в НАТО. Это 
будет плохо, – считает коммунист. – Я считаю, что русские и украинцы должны объединиться и вместе победить. А что до 
того, что русский язык назвали языком «попсы и блатняка», то скажу, что и в украинском достаточно нелицеприятных слов и 
выражений. В том числе и «блатных». А вообще-то я украинский люблю, особенно когда на нем говорят женщины». 

24  октября.  ЦИК  Украины на  своем  заседании  24  октября  принял  решение  о  создании  41  дополнительного 
зарубежного избирательного участка по выборам Президента Украины 31 октября на территории России. Избирательные 
участки в частности созданы: в Саратовской области - 1 участок, Свердловской - 2, Тверской - 2, Башкирии - 1, Калмыкии - 
1, Карелии - 1, Новгородской области - 1, Ровской - 1, Костромской - 4, Курской - 3, Калужской - 3, Кировской - 1, Московской 
- 1, Нижегородской - 3, Ленинградской - 1, Липецкой - 4, Владимирской - 3, Воронежской - 3, Ивановской - 2, в Республике 
Мордовия - 2. Согласно украинскому законодательству, последний срок, когда ЦИК мог принять решение об образовании 
специальных  дополнительных  избирательных  участков  истек  23  октября  в  24:00.  Тем  не  менее,  как  заявили  в 
Центризбиркоме, комиссия не могла принять решение в отведенные законом Украины сроки. В ЦИК отмечают, что был 
объявлен перерыв. Вопрос о создании дополнительных зарубежных избирательных участков в России был вынесен на 
вечернее заседание ЦИК, которое началось в 23:00, в связи с тем, что практически весь день 23 октября ушел на то, чтобы 
народные депутаты от оппозиции имели возможность проверить документы о создании таких участков. Вечернее заседание 
комиссии было прервано около 24:00, в связи с нападением около 50 молодых людей на участников митинга в поддержку 
Виктора Ющенко. Народные депутаты потребовали от Центризбиркома срочного принятия мер в связи с этим инцидентом. 
Ранее в Центральную избирательную комиссию поступило представление Министерства иностранных дел о создании 420 
дополнительных избирательных участков, однако комиссия отказала в создании 379 участков, в связи с тем, что поданные 
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документы не отвечают требованием закона о выборах Президента. При этом также, были учтены замечания народных 
депутатов по итогам проверки проведенной ими документов на создание избирательных участков. 

Таким образом,  создано 164 зарубежных избирательных участка,  в том числе 45 в  России.  Доверенное лицо 
кандидата в Президенты Виктора Ющенко в едином общегосударственном округе, народный депутат Николай Катеринчук 
заявил о том, что избирательный штаб кандидата в обязательном порядке обжалует данное решение в Верховном суде. 
Руководство  "Нашої  України"  оспаривает  намерения  ЦИК  Украины  на  столь  значительное  количество  избирательных 
участков, опасаясь возможной фальсификации голосования.

22  октября.  Президент  Леонид  Кучма  выступил  против  закрытия  и  ограничения  работы  средств  массовой 
информации во время проведения выборов. Об этом заявил заместитель главы Администрации Президента Василий Базив 
на брифинге. По его словам, все иски относительно "5 канала" "можно было бы рассматривать и после выборов". Базив 
предостерег чиновников от действий, которые могут трактоваться, как лишение или ограничение свободы слова и добавил, 
что сочувствует работникам "5 канала",  которые "стали заложниками проблем своих работодателей".  Также и премьер-
министр Виктор Янукович выступил с заявлением о том, что выступает против давления на независимую прессу.

Ранее руководители телекомпании "5 канал" объявили в прямом эфире о том, что журналисты и руководство 
компании готовы начать голодовку в знак протеста против ареста счетов и прекращения вещания телекомании в некоторых 
кабельных телесетях в случае невыполнения их требований или нереагирования на них. 

23 октября.  Предпринята попытка захватить Свято-Космодемяновскую церковь (Острожского района, г.Розваж)., 
при смене настоятеля. Принимали участие 5 «священников» из Ровенского кафедрального собора УПЦ-КП, раскольничьих 
семинаристов, глава местного сельсовета. «Священник», который делает активную агитацию за Ющенко (раздает в городе 
агитационные издания) ворвался в придел храма, открыв при этом ключем церковную дверь. (Перед этим была сделана 
попытка  ограбить  церковь).  Глава  сельсовета  активно  призывала  (не  известно  на  каком основании)  провести  в  день 
голосования на  выборах  Президента  Украины сельский  «референдум» по  вопросу  кому должен  принадлежать  храм – 
канонической общине или раскольникам. Приверженцев раскола в селе Розваж практически нет.

В  радивиловском  районе  (г.Остров)  было  спровоцировано  несколько  попыток  захватить  церковь.  Последняя 
попытка  предпринималась  15.10.2004  года.  Во  время  всех  захватов  боевики  угрожали,  что  при  Ющенко  «москальской 
церкви настанет конец»

23-24  октября. В  Киеве  сторонники  Виктора  Ющенко  провели  «генеральную  репетицию»  «каштановой 
революции».  Репетировали  штурм  Центральной  Избирательной  Комиссии.  Демонстрация  ющенковцев  была  призвана 
повлиять на позицию ЦИК в отношении открытия 420 избирательных участков в России. Значительная часть ЦИК настроена 
в пользу Ющенко и ждала такого давления. ЦИК вынесла решение, котрое требовала «Наша Украина», сократив число 
избирательных участков  в  России с  420  до  41!  Именно граждане Украины,  проживающие в  Рссии,  логично  настроены 
против Ющенко. Противникам нынешней властей удалось выиграть информационую войну вокруг истории с избиением 
поклонников «украинского мессии».

По утверждению СМИ, поддерживающих Ющенко, вечером в субботу, 23 октября, возле здания Центризбиркома 
были  избиты  сторонники  кандидата  в  Президенты,  лидера  "Нашої  України"  Виктора  Ющенко.  По  словам  депутатов, 
нападавшие  являлись  бойцами  спецподразделений,  а  руководил  ими  начальник  Киевского  УБОП,  которого  удалось 
задержать.  Около  22:50  колонна  людей,  в  которой  насчитывалось  примерно  50  человек,  подойдя  к  ЦИК,  бросилась  в 
рассыпную  -  демонстрантов  били молотками и  бутылками.  Депутатам Давиду  Жвании,  Юрию Павленко  и  Александру 
Третьякову удалось задержать троих нападавших. Двое из них имели удостоверение милицейского спецподразделения и 
табельное оружие. Задержанных положили на пол в холле ЦИК. Виктор Ющенко, подойдя к трем нападавшим, обратился к 
ним: "Ребята, за все это вы будете отвечать. Так и передайте своим паханам!". При этом Ющенко ударил кулаком по полу. 
Один из юнцов в ответ назвал Ющенко "сукой". Депутаты считают, что и остальные злоумышленники были переодетыми 
милиционерами.

Милиция  не  подтвердила  эту  информацию.  Депутат  Владимир  Стретович  показал  журналистам  изъятые  у 
задержанных вещи: удостоверение капитана милиции №004399 на фамилию Гандурая Виктора и удостоверение старшего 
инспектора МВД на фамилию Оксенюка Сергея. Также Стретович продемонстрировал пистолет "макарова", две обоймы с 
патронами  и  окровавленный  нож.  Сообщается,  что  команды  преступникам  отдавало  их  руководство  из  ресторана 
"Марокана",  расположенного  на  улице  Кутузова  на  перекрестке  с  бульваром  Леси  Украинки.  По  словам  журналистов, 
депутаты  Зинченко  и  Третяков  смогли  задержать  начальника  киевского  УБОП  Гошовского,  который,  по  их  словам, 
руководил спецоперацией нападения на демонстрантов.

При попытке кандидата в Президенты Виктора Ющенко выйти из помещения Центризбиркома он натолкнулся на 
кольцо бойцов "беркута", которые толкали его, не позволяя выйти к собравшимся на улице его сторонникам. После этого 
завязалась потасовка  между Петром Порошенко  и  правоохранителями.  Все  это происходило в  присутствия Третякова, 
Зинченко и Червоненко. По словам Порошенко, возле стен ЦИК бандиты "подрезали" ножом женщину в возрасте около 60 
лет.  Кареты "скорой помощи" забрали 12 пострадавших. У большинства из них - черепно-мозговые травмы. Некоторые 
теряли сознание. Возбуждены уголовные дела.

А вот  как  интерпретирует  происшедшие события власть.  Следственные отделения Главного  управления МВД 
Украины в Киеве возбудили уголовные дела по событиям в здании Центральной избирательной комиссии на площади Леси 
Украинки, 1, произошедшим 23 октября после митинга в поддержку кандидата в Президенты, лидера блока партий «Наша 
Україна»  Виктора  Ющенко  в  Киеве.  «По  вышеуказанным  фактам  следственными  отделами  ГУ  МВД  Украины в  Киеве 
возбуждены  уголовные  дела»,  -  говорится  в  сообщении  Центра  по  связям  с  общественностью  ГУ  МВД  в  Киеве.  По 
информации пресс-центра, в 16:20 23 октября после окончания митинга группа неизвестных прорвалась к правой стороне 
фасада  здания  Киевской  областной  государственной  администрации,  где  сейчас  размещается  ЦИК,  и  бросили в  окна 
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первого и второго этажей камни и 4 дымовые шашки. В результате были разбиты 12 окон на первом этаже и 2 – на втором.  
В  22:00  на  площади  у  ЦИК  продолжали  находиться  коло  100  сторонников  «Нашої  України».  С  присутствующими  на 
площади, по данным милиции, общались Виктор Ющенко, депутат Верховной Рады, руководитель избирательного штаба 
лидера «Нашої України» Александр Зинченко и народный депутат Петр Порошенко. Порядок обеспечивали 6 сотрудников 
Печерского райуправления.Около 23:00 на площадь со стороны улицы Кутузова и бульвара Дружбы Народов к людям у 
ЦИК быстро приблизились около 100 молодых человек. В результате конфликта между пришедшими и находящимися у 
ЦИК 8 человек получили телесные повреждения.

На место событий прибыл «Беркут» по вызову главы ЦИК Сергея Кивалова.Гражданами, которые находились на 
площади, был задержан один из правонарушителей – киевлянин Михаил Гавруш 1978 года рождения, работающий частным 
охранником.Для выяснения обстоятельств конфликта в фойе ЦИК прибыли Зинченко, депутаты Рады Евгений Червоненко, 
Андрей Шкиль и Степан Хмара.В милиции заявляют, что депутаты несколько раз ударили заместителя начальника ГУ УМВД 
в Киеве В. Ошовского, который также находился возле ЦИК.Затем участники акции пытались пройти в помещение ЦИК для 
встречи с депутатами. Для того, чтобы они не проникли на охраняемый объект, на входных дверях был выставлен наряд 
«Беркута»  (12  человек)  во  главе  с  командиром,  полковником милиции Д.  Силяковым.Милиция  заявляет,  что  Ющенко, 
Зинченко,  Порошенко  и  другие  депутаты  начали  оттеснять  «Беркут».  «В  результате  инцидента  у  Д.Силякова  была 
повреждена верхняя одежда, ручные часы и нанесены легкие телесные повреждения «, - говорится в сообщении. Милиция 
также сообщает, что для обеспечения личной безопасности президента ассоциации международных перевозок «АсМАП» 
Леонида  Костюченко  заступил  наряд  милиции  отделения  физической  охраны  специального  подразделения  милиции 
«Титан».Милиционеры  –  капитан  С.  Оксенюк  и  капитан  В.  Гандарай  –  были  в  гражданской  одежде,  но  вооружены 
пистолетами  Макарова.  Около  23:00  Оксенюк  и  Гандарай  доставили  Костюченко  к  месту  жительства  и  пересели  в 
автомобиль охраняемого, чтобы отправиться сдать оружие. У площади Славы, напротив гостиницы «Салют», как сообщает 
милиция,  автомобиль  с  милиционерами  был  заблокирован  автомобилями,  из  которых  вышло  10  человек,  вытащили 
милиционеров из машины и поместили их в Mercedes Benz G55A с номером 555-93 II, который якобы зарегистрирован на 
депутата Рады Давида ЖваниюЗатем милиционеров доставили в ЦИК, где находились депутаты Рады Евгений Червоненко, 
Владимир  Стретович,  Хмара,  Роман  Бессмертный,  Павленко,  Шкиль  и  другие.Как  заявляет  милиция,  они  бросили 
доставленных милиционеров на пол, изъяли у них служебные удостоверения, оружие. Один из депутатов, как утверждает 
милиция, положил на пол возле одного из милиционеров нож.После вмешательства представителей руководства милиции 
Киева  и  прокуратуры  задержанных  милиционеров  отпустили.Из-за  ухудшения  здоровья  Оксенюк  и  Гандарай  были 
госпитализированы.Милиция уточняет, что непосредственно 23 октября охрану порядка обеспечивали 420 милиционеров и 
300  военнослужащих  внутренних  войск.  Больше  верится  заявлениям  провоохранительных  органов.  Власти  никак  не 
выгодно бить и калечить стороников «Нашей Украины». А вот ющенковцам «кровавая власть» -на руку.  Среди тех, кто 
«разоблачил»  милиционеров-депутаты  Блока  Юлии  Тимошенко  Хмара  и  Шкиль,  давно  тренировавшиеся  в 
террористических действия в горячих точках СНГ и в захвате православных церквей.

25  октября. Дракой  завершилась  попытка  сторонников  украинского  премьер-министра  Виктора  Януковича 
развернуть агитационные плакаты во время прошедшего вчера вечером на центральной площади Симферополя митинга в 
поддержку кандидата от блока «Наша Украина» Виктора Ющенко. Сторонники премьера пришли на оппозиционный митинг 
с плакатами «Молодежь – за Януковича!»,  однако на них сразу же набросилась группа крымских татар, составляющая 
костяк актива Ющенко в Крыму.  Они порвали транспаранты и флаги,  попытались избить оппонентов.  Чтобы избежать 
развития конфликта,  милиция вывела  сторонников Януковича  за пределы площади.  Крымский штаб премьер-министра 
сегодня уже заявил, что не оставит инцидент без внимания и готовится провести в Симферополе свою пресс-конференцию. 
В митинге, по информации правоохранительных органов, приняли участие около 3.000 человек, причем, около половины 
собравшихся  составили  крымские  татары,  еще  часть  –  правоохранители  в  штатском  и  молодежь,  пришедшая  на 
обещанный рок-концерт с участием популярной украинской группы «Воплi Вiдоплясова». Оппозиция утверждает, что на 
митинге и концерте присутствовало 12.000 человек. Кроме традиционных тем (отравление Ющенко, судимости Януковича, 
взаимоотношений с Россией и Евросоюзом), кандидат коснулся и вопросов, актуальных для Крыма. «Если вам говорят, что 
придет Ющенко и отдаст Крым крымским татарам, этого не будет, – заявил он с трибуны митинга. – Крым – родина для 
крымских татар, но он родина и для русских, украинцев, белорусов, которых переселили 60 лет назад и они не виноваты». В 
ответ  на  это  из  толпы  крымских  татар  послышались  свист  и  возгласы:  «Предатель!»,  «Популизм  для  русских!»  В 
заключение Ющенко призвал своих сторонников вечером после выборов собраться у избирательных участков: «31 октября 
не поддерживайте бандитов. В 20:00 придите все к своим избирательным участкам. Не позже, чем через 2 часа должны 
быть обнародованы результаты – убедитесь, что ваш голос учтен». Самый же неприятный момент для Ющенко случился во 
время рок-концерта с участием группы «Воплi  Вiдоплясова». Перед выступлением этой команды, ведущий обратился к 
собравшимся молодым симферопольцам на украинском языке: «А кто из вас бывал за границей?» Вверх поднялся лес рук. 
«А кто бывал в дальних странах, в Штатах, например?» Вверх снова поднялись руки, но уже поменьше. «Никто не был, вот 
видите?!! – объявил ведущий. – А почему вы не были за границей? Потому что у вас вкрали ваши гроші! (украли ваши 
деньги  –  рус.)  А  кто  крав  ваши  гроші»?  «Ющенко!!!»,  дружно  проскандировала  молодежь,  собравшаяся  на  площади, 
поставив ведущего концерта в явное замешательство.

25  октября.  Лидер  "Нашої  України",  кандидат  в  Президенты  Виктор  Ющенко  заявил,  что  считает 
несвоевременным  запланированный  на  конец  октября  визит  Президента  Российской  Федерации  Владимира  Путина  в 
Украину.  По  его  словам,  сейчас  влияние  России  на  украинские  выборы  меньше,  чем  5  лет  назад.  Виктор  Ющенко 
подчеркнул, что не стоит переоценивать влияние России на выборы Президента в Украине. В свою очередь избирательный 
штаб  Виктора  Ющенко  обвинил  штаб  кандидата  в  Президенты,  премьер-министра  Виктора  Януковича  в  попытке 
использовать Президента России Владимира Путина для агитации за своего кандидата.
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25  октября.  Во  время  записи  программы "Послезавтра"  на  телеканале  "Интер"  народный  депутат  Владимир 
Сивкович  публично  подписал  обращение  в  суд  с  просьбой  принять  решение  о  снятии  ареста  с  денежных  средств, 
находящихся банковских счетах телерадиокомпании "НБМ" ("5 канал"). В подписанном Сивковичем документе, в частности, 
сказано, что народный депутат  Петр Порошенко (фракция "Наша Україна"),  который является основным ответчиком по 
делу,  использует  телевидение  для  распространения  неправдивой  информации,  спекулируя  судьбами  подчиненных 
журналистов. В связи с этим, сказано в обращении, Сивкович решил снять арест со счетов телеканала, но и в дальнейшем 
ожидает извинений от Порошенко, счета которого оставляет заблокированными.

25  октября.  Президент  Украины Леонид  Кучма  отверг  обвинения  в  сторону  власти  относительно  намерений 
фальсифицировать или признать недействительными предстоящие выборы главы государства. Об этом Кучма заявил в 
ходе встречи с представителями силовых ведомств и главами областных государственных администраций. 

"Я  думаю,  мы  заинтересованы в  том,  чтобы это  (выборы)  произошло  в  соответствии  с  нашими  законами,  в 
соответствии с нашей Конституцией, чтобы другого не было", - подчеркнул Кучма. Он отметил, что на предстоящих выборах 
зарегистрировано  более  4  тыс.  наблюдателей.  "Видите,  как  нас  любят  в  мире,  уважают,  как  каждый  по-своему 
заинтересован в том, как пройдет избирательная кампания", - сказал Кучма. 

25 октября. Администрация Джорджа Буша "внимательно следит за предвыборной кампанией" в Украине и будет 
пристально наблюдать за ходом предстоящего голосования. Об этом заявил заместитель официального представителя 
госдепартамента США Эдам Эрли.

"Мы будем очень внимательно следить за выборами 31 октября, рассматривая их как показатель того, насколько 
Украина,  ее  правительство  и  ее  институты  продвинулись  в  соблюдении  международных  стандартов  и  взятых  ими 
обязательств", - заявил Эрли. Сообщив, что поступающие из Украины сообщения о ходе подготовки к выборам "вызывают 
обеспокоенность" у США, представитель госдепартамента подчеркнул, что в Вашингтоне к таким сообщениям "относятся 
серьезно".  Отказавшись прокомментировать утверждения ряда СМИ о якобы финансовом вмешательстве в  украинскую 
президентскую гонку со стороны России, Эрли сообщил лишь, что "наши люди на местах безусловно внимательно следят за 
тем, как развивается (предвыборная) кампания".

25 октября. Неизвестные бросили две бутылки с горючей смесью в автомобиль с депутатом Верховной Рады из 
блока  партий  "Наша  Україна"  Владимиром  Бондаренко  в  Киевской  области.  Машина  загорелась.  По  данным  МЧС,  в 
результате возникшего пожара ни депутат, ни водитель не пострадали. Комментируя это событие, Владимира Бондаренко 
отметил,  что  он  "стопроцентно  уверен,  что  это  была  попытка  убийства  народного  депутата  за  мою  политическую 
деятельность,  за  мои заявления относительно киевской милиции,  которая на  этот  раз  не  удалась".  В день  нападения 
Бондаренко на пресс-конференции сделал заявление о сращении криминалитета с киевской милицией, а потом проводил 
прием граждан. Он также убежден, что "это было спланированное нападение, чтобы запугать его и приверженцев Виктора 
Ющенко накануне выборов".

26 октября. Леонид Кучма  встретился с главой миссии ОБСЕ по наблюдению за выборами Президента Украины 
Гертом-Хайнрихом  Аренсом.  Кучма  заверил  Аренса,  что  в  Украине  будет  сделано  все  для  проведения  честных 
президентских выборов. Президент отметил, что Украина заинтересована в прозрачности избирательного процесса, и об 
этом  свидетельствует  приглашение  большого  количества  наблюдателей  за  выборами.  Он  также  отметил  важность 
представления миссией ОБСЕ "объективной картины в отношении ситуации в Украине". По сообщению пресс-службы главы 
государства, Аренс в ходе беседы с Кучмой высказал ряд замечаний в отношении проведения избирательной кампании в 
Украине,  в  частности,  в  отношении  равного  доступа  к  СМИ  кандидатов  в  Президенты,  изложенные  в  четвертом 
промежуточном отчете миссии ОБСЕ. 

26 октября. На Украину прибыл президент Российской Федерации Владимир Путин. По словам российского посла 
в Украине Виктора Черномырдина, этот визит никак не связан с президентскими выборами, которые состоятся в Украине 
через несколько дней - 31 октября. 

"Приезд  Путина  не  связан  с  выборами.  Он  был  запланирован  намного  раньше.  Указ  Президента  Украины  о 
праздновании 60-летия освобождения страны был подписан год назад - тогда это (визит Путина в Украину, - ред.) было 
запрограммировано", -  сказал Виктор Черномырдин на церемонии открытия пресс-центра в рамках Российского клуба в 
Киеве. По словам организаторов, пресс-центр призван стать дискуссионной площадкой на время избирательной кампании - 
здесь будут представлены различные точки зрения экспертов.

Отвечая на вопрос украинских журналистов, российский посол отметил,  что Украина является самым важным 
партнером для России, однако Москва не пытается навязывать украинскому электорату свою точку зрения. 

26 октября. Владимир Путин выступил в прямом эфире трех крупнейших национальных телеканалов Украины - 
УТ-1, "1+1" и "Интер". При этом организаторы телеинтервью отмечают, что "ограниченные рамки телеэфира не позволят 
ответить на все поступившие вопросы.

Большинство  украинских  и  зарубежных  обозревателей,  политологов  и  политиков  считают,  что  Путин  едет  в 
Украину накануне президентских выборов именно для того, чтобы выразить поддержку провластному кандидату на пост 
главы украинского государства, премьер-министру Виктору Януковичу. Сам Янукович, отвечая на вопрос журналистов, не 
является ли приезд российского президента своеобразной поддержкой кандидатуры премьера на выборах, заявил, что он 
был бы признателен за поддержку Владимиру Путину в случае, если тот выступит с такой инициативой.

Агентство политических новостей неожиданный визит Владимира Путина на Украину связывает с лоббисткими 
усилиями  бывшего  госсекретаря  США  Генри  Киссинджера,  побывавшего  на  Украине  на  прошлой  неделе.  По  мнению 
источника,  в  ходе  встреч  с  руководителями  Украины американский  дипломат,  близкий  к  руководству  Республиканской 
партии США, сформулировал план противостояния приходу к власти на Украине Виктора Ющенко, который традиционно 
ориентируется  на  Демократическую  партию.  План  Киссинджера  предполагает  установление  между  США  и  Россией 
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отношений «асимметричного партнерства» и предоставление Москве позиции «старшего брата» на пространстве СНГ. В 
качестве одной из  мер план предусматривает приход к власти в  Киеве нынешнего премьер-министра,  а  также прямое 
подключение популярного на Украине хозяина Кремля к  предвыборной агитации за Януковича. Попытки побывавшей в 
Москве на прошлой неделе Мадлен Олбрайт отговорить Путина от визита на Украину успеха не имели.

Несмотря на то, что версия АПН о договоре Владимира Путина с американскими республиканцами по принципу 
«поддерджка Буша в обмен на «отдачу» Украины России» выглядит черезвычайно привлекательно, Киссиннджер посетил 
Украину благодаря дипломатической активности Виктора Пинчука, который известен как лоббист договора между Леонидом 
Кучмой и Виктором Ющенко.

26 октября. С 25-31 октября гражданская кампания "Пора" проводит по всей стране массовые акции протеста и 
забастовки.  "Репрессии  власти  приобрели  всеукраинский  характер,  активной  молодежи,  чьи  взгляды не  совпадают  со 
взглядом власти, подбрасывается взрывчатка, боевые патроны, фальшивые деньги, краденые вещи. Против активистов 
открывают уголовные дела. Так больше продолжаться не может!", - заявляет "Пора". По информации Корреспондент.net, 22 
октября  сотрудники  Службы  безопасности  Украины  провели  серию  обысков  в  офисах  оппозиционных  движений  и 
организаций. Сотрудники спецслужбы искали взрывчатку, инструкции по ее изготовлению и проведению насильственных 
действий, оружие, наркотики, фальшивые деньги, а также все, что связано с гражданской кампанией "Пора". Подвергшиеся 
обыску организации заявили, что запрещенные вещи могут быть найдены только в том случае, если были специально 
подброшены. 

26  октября.  Кандидат  в  Президенты Украины,  премьер-министр  Виктор  Янукович  призвал  своих  сторонников 
отстаивать  свои  права  на  избирательных  участках,  а  не  на  улицах  и  площадях.  Комментируя  события  23  октября  в 
Центральной  избирательной  комиссии  в  Киеве,  глава  правительства  также  отметил,  что,  по  его  мнению,  основным 
достижением государства сегодня является мир и стабильность в обществе."А если кто-то призывает людей выходить на 
площади ради борьбы за власть, я считаю, что это очень и очень опасные для государства призывы", - сказал Янукович.

26 октября.  Европейский Союз выступил за защиту свободы слова в Украине. «Если нет полнейшей свободы 
прессы,  то  невозможно  рассчитывать  на  конструктивный  диалог  с  Евросоюзом,  -  сказал  председатель  Еврокомиссии 
Романо Проди радио «Свобода» в ответ на просьбу прокомментировать ситуацию, которая сложилась вокруг украинского 5 
канала (рупор Ющенко – ред.). Ранее киевский суд арестовал счета 5 канала после иска депутата Владимира Сивковича, 
который обвиняет владельцев канала в клевете. В понедельник Сивкович уже подписал необходимые бумаги, чтобы снять 
арест со счетов 5 канала. Кроме того, суд в Киеве аннулировал лицензию 5 канала на вещание в столице, пишет Украинська 
правда. 

27 октября  Команда  Виктора  Ющенко  предупреждает  о  провокациях,  которые намечены на  четверг  с  целью 
компрометации лидера "Нашей Украины". "От абсолютно достоверных источников известно, что после парада 28 октября на 
вокзалах, рынках, в людных местах будут появляться люди с символикой Ющенко. Цель – агрессивное поведение против 
ветеранов",  -  заявил  руководитель  кампании  Ющенко  Александр  Зинченко.  "Цель  провокации  –  максимально 
противопоставить Ющенко и ветеранов", - добавил Зинченко. В связи с этим штаб Ющенко издал приказ "о запрете любых 
акций"  в  эти  дни.  Также  глава  штаба  Ющенко  заявил,  что  проводимый  властью  парад,  посвященный  60-летию 
освобождения Киева от фашистов, в котором примет участие В.Путин, станет в последние дни предвыборной кампании 
главным событием, переключившим внимание со всех других. При этом Путина, по словам Зинченко, будут пытаться чаще 
всего вспоминать в одном контексте с Януковичем.

"Косвенно правительство России и первое лицо России втянуты в информационное давление на избирателя – 
хотели они того или нет", - отметил Зинченко. "Во время телеинтервью Путина я не увидел ни одного месиджа, который 
претендовал бы на то, чтобы его транслировали три телеканала одновременно", - добавил он. "Выступление Путина не 
производит впечатления, как способное изменить избирательное мнение", - считает Зинченко.

27  октября. Главы  дипмиссий  Европейского  союза  в  Киеве  обратилиь  с  заявлением  к  украинской  власти  с 
призывом прекратить нарушение демократических норм в ходе избирательной кампании и предоставить народу Украины 
возможность  свободно  сделать  свой  выбор.  Нарушениями  демократических  норм  в  заявлении  названы  «подрыв 
демонстраций  оппозиции»,  создание  проблем  для  независимых  СМИ,  нападки  на  гражданские  организации, 
злоупотребление административным ресурсом и другие серьезные нарушения, которые «вызывают сомнения по поводу 
курса правительства Украины в отношении его демокртических обязательств перед ЕС».

28  октября.  Верховный  Суд  Украины  отменил  постановление  Центризбиркома  об  образовании  в  России  41 
дополнительного избирательного участка. Об этом агентству "Новости - Украина" сообщили в пресс-службе Верховного 
Суда. 

По законодательству Украины, Центризбирком мог принять решение о создании дополнительных избирательных 
участков не позднее, чем за 7 дней до дня выборов - до 24.00 23 октября. Однако постановление Центризбирком одобрил 
только около 4 часов утра 24 октября. Таким образом, в России в день выборов будут открыты четыре избирательных 
участка - в Москве, Санкт-Петербурге, Ростове-на-Дону и Тюмени.

29  октября. До  президентских  выборов  в  Украине  осталось  два  дня.  Завтра,  по  закону,  прекращается 
агитационная кампания кандидатов. Поэтому сегодня большинство претендентов на высшую должность в стране находятся 
в регионах и встречаются со своими сторонниками. 

29 октября. Во Львове отмечают 86-ю годовщину провозглашения Западно-Украинской Народной Республики. 30 
октября  представители  органов  исполнительной  власти  и  общественных  организаций  возложат  цветы  к  памятнику 
Т.Шевченко и к могилам воинов Украинской галицкой армии и сечевых стрельцов на Янивском и Лычаковском кладбище. 1 
ноября на Лычаковском кладбище будет проведена акция примирения при участии кардинала УГКЦ Любомира Гузара и 
кардинала РКЦ Марьяна Яворского.
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29 октября. Премьер-министр Украины Виктор Янукович во время встречи с ветеранами Великой Отечественной 
войны, заявил о том, что необходимо немедленно принять закон о приватизации помещений в общежитиях для тех людей, 
которые не имеют собственного жилья. ” Я не позволю издеваться над людьми. Каждый гражданин Украины должен иметь 
собственную крышу над головой”, - сказал он. В тот же день премьер-министр Украины подписал срочное поручение по 
подготовке закона о приватизации помещений в общежитиях для лиц, которые не имеют собственного жилья.

29 октября. Наблюдатели Международной организации по наблюдению за выборами в странах СНГ (CIS EMO) и 
наблюдатели от миссии исполкома СНГ -  представители украинских землячеств в России зафиксировали нарушения и 
проблемы в деятельности  ряда  избирательных комиссий  по выборам президента Украины в ряде западных регионов. 
Международные наблюдатели от миссии CIS EMO зафиксировали нарушения в деятельности территориальных окружных 
избирательных  комиссий  номер  117,  118  и  119  во  Львове.  В  частности,  по  их  словам,  все  теризбиркомы отказались 
предоставлять  наблюдателям  списки  членов  и  председателей  комиссий  избирательных  участков,  предоставив  лишь 
сведения о фамилиях, а данные о годе рождения, адресах, паспортных данных были не предоставлены под предлогом 
конфиденциальности. При этом в 118 территориальной окружной избирательной комиссии отказались предоставлять какие-
либо списки членов избиркомов,  ссылаясь на сбой в компьютере и нехватку бумаги.  Наблюдатели также планировали 
принять участие в собраниях территориальных окружных избирательных комиссий, однако собрания не состоялись из-за 
неявки членов комиссий номер 117 и 118. 

29 октября. Кандидат на пост президента Украины Виктор Янукович выступил с предвыборным обращением к 
соотечественникам.

29  октября.  С  предвыборным  телеобращением к  нации  выступил  действующий  президент  Украины  Леонид 
Кучма.  Глава  государства  назвал  выборы нового  президента  Украины «испытанием на  гражданскую зрелость».  Также 
президент Украины заверил, что процессы в обществе в ходе выборов останутся под его контролем. Президент напомнил, 
что предыдущие выборы главы украинского государства проходили без потрясений для народа. По его словам, сейчас 
«кое-кому  хочется  разделить  соотечественников  на  своих  и  чужих».  «Я  понимаю тревогу  людей,  которые драматично 
воспринимают нынешнюю ситуацию, связанную с выборами нового президента», - сказал Кучма. «Ведь даже сейчас, за 
считанные часы до голосования, нельзя сказать с уверенностью, кто будет следующим президентом», - отметил президент. 
По его мнению, по этому факту принято судить о реальности демократии в Украине, хотя этот экзамен дается избирателям 
дорогой ценой «избирательного напряжения». Кучма обратился и к кандидатам в президенты и их избирательным штабам. 
«Угомоните свои чрезмерные страсти», - сказал он. «Наша задача с вами: чтобы в этот судьбоносный 2004 год выиграл 
один исторический игрок - чтобы выиграла Украина. Я прошу вас сделать все, чтобы она была мирной, процветающей и 
счастливой», - обратился президент к народу.

31 октября. По данным ЦИК, в Украине проголосовали 75 процентов избирателей. Такие данные поступили в 
Центризбирком из 131 теризбиркомисии. В Киеве, согласно данным участковых избирательных комиссий, проголосовали 
76,79% избирателей. По данным exit-poll, который проводился на 90 избирательных участках Крымской автономии, свыше 
70% избирателей проголосовали за Виктора Януковича. Опрос проводился во всех крупных городах полуострова. Его итоги 
свидетельствуют, что Виктор Янукович набрал почти в 6 раз больше голосов избирателей, чем его основной соперник – 
Виктор Ющенко.

31 октября. По состоянию на 21.30 по киевскому времени участие в голосовании на выборах президента Украины 
на зарубежных избирательных участках приняли 55 тысяч 960 граждан Украины.

Общая судьба, разные выборы
Владимир Жарихин, заместитель директора Института стран СНГ

Украина делает выбор, причем она будет выбирать не только и не столько конкретных, по-своему симпатичных и 
по-своему  несимпатичных  Януковича  или  Ющенко,  она  в  очередной  раз  будет  проходить   мучительный  этап 
самоидентификации.

Нам в России в чем-то легче. Сколько бы ни пели сладкоголосые сирены либерализма про «европейский выбор 
России», про необходимость строить страну практически с чистого листа полностью отбросив всю ее историю и традиции 
досоветского и советского государства, они находят территориальную укорененность для своих идей и стиля жизни даже не 
в пределах Садового, а всего лишь в пределах Бульварного кольца Москвы.

Украинцам  сложнее.  Идея  отбрасывания  и  зачеркивания  всего  огромного  имперского  и  советского  наследия 
Украины, без которого, она, несмотря на свои 50 млн. жителей, превращается всего лишь в одну из малых стран восточной 
Европы, свила свое гнездо в западных областях Украины. Там до сих пор не смирились с тем очевидным фактом, что 
Украина в целом, со всеми своими восточными областями и Крымом просто не поместится в прокрустово ложе тихого 
дотационного  члена  Евросоюза  и  НАТО без  собственной  внешней  политики  и  державных  амбиций.  И  сколько  бы  ни 
заигрывали Ющенко с востоком Украины, а Янукович с «западенцами» в ходе избирательной кампании, все равно выбирать 
будут не этих конкретных персонажей, а направление развития Украины на ближайшие годы.

Когда наблюдаешь развитие избирательной кампании основных кандидатов в президенты на самой Украине, без 
«облагораживающего»  посредничества  российских  средств  массовой  информации  эта  принципиальная  разница  между 
кандидатами становится особенно заметна. Можно называть агитационную кампанию, которую ведет команда Януковича 
неуклюжей, «кондовой», «совковой» и это будет достаточно справедливо. Можно хвалить агитацию Ющенко за некоторую 
изысканность и отсутствие грубых ошибок (за исключением пресловутого отравления). И такая оценка тоже будет недалека 
от  истины.   Но  это  принципиальное  отличие  в  стиле  ведения  избирательных  кампаний  еще  больше  подчеркивает 
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приверженность  Януковича  к  «корням»  (в  том  числе  и  слегка  подгнившим)  и  постмодернистский  «трансатлантический 
полет», отрыв от жестоких реалий нынешнего положения Украины у команды Ющенко.    

Сейчас избирательная кампания на Украине выходит на финишную прямую.  Следует отметить, что на летнем 
этапе В. Янукович сделал решительный рывок, его рейтинг существенно рос, в то время, как рейтинг основного соперника, 
В. Ющенко,  стагнировал около отметки в 30%, которая была достигнута им еще в конце мая. Летний успех позволил В. 
Януковичу снять одну из основных проблем своей избирательной кампании: ныне, в отличие от начала лета, уже никто не 
сомневается, что он выйдет во второй тур. В этом перестали сомневаться и поначалу благодушно настроенные сторонники 
Ющенко  и  те,  кто  стоит  за  ними.  Недавнее  занятие  радикально  настроенной  Ю.  Тимошенко  ключевых  позиций  в 
избирательном  штабе  лидера  оппозиции,  проведение  репетиции  «каштановой  революции»  перед  украинским 
Центризбиркомом  недвусмысленно  указывает  на  то,  что  в  команде  Ющенко  не  исключают  и  возможность  попытки 
неконституционного захвата власти. 

На  фоне  несомненных  успехов  кампании  Януковича  по  наращиванию  рейтинга  первого  тура  на  протяжении 
летнего периода обращала на себя внимание тревожная тенденция с его рейтингом второго тура. Если его рейтинг первого 
тура довольно активно рос  по отношению к соответствующему рейтингу Ющенко, то рейтинг второго тура  рос значительно 
медленнее, увеличиваясь только за счет естественного уменьшения количества неопределившихся по мере приближения 
дня выборов и только сейчас сравнялся с рейтингом соперника. Это выглядело тем более аномально, что левый электорат 
третьего и четвертого кандидатов Петра Симоненко и Александра Мороза (те самые необходимые для победы во втором 
туре 12-18%) потенциально должен был, в силу своего менталитета, склоняться во втором туре скорее к Януковичу, чем к 
Ющенко. А пока что он делится практически поровну. 

В свое время,  еще летом,  команде Януковича нужно было срочно переводить кампанию из  чисто имиджевой 
(которая была несравненно более выгодна штабу Ющенко) в содержательную, инициировав дискуссию по принципиальным 
проблемам  волнующим  украинское  общество:  отношения  по  линии  Россия-Украина-Запад,  статус  русского  языка, 
политическая реформа. В итоге, это было реализовано, но совсем не в те сроки, только в конце сентября. Похоже, что за 
оставшееся  время  сделать  эти  проблемы  стержнем  избирательной  кампании  (учитывая  известную  инерционность 
общественного восприятия) технологически будет уже почти невозможно. И даже если это частично удастся, то за счет 
только этого ресурса (а тем более за счет новых материальных подачек пенсионерам) разрыв второго тура от Ющенко 
нарастить уже не получится. Те, для кого эти вопросы значимы или, уже и так выбрали Януковича, или, пока что выбирают 
несмотря ни на что Ющенко потому, что для них более значима и затмевает остальные другая проблема, которую, по их 
мнению, Янукович решить не в состоянии.

Это - ключевая проблема обновления власти. Янукович несомненно набирает рейтинг демонстрируя дружеские 
отношения с самым популярным на Украине политиком – Путиным (и Путин, иногда слишком рискованно, делает то же 
самое),  но  очень  много  теряет  делая  это  совместно  с  самым  непопулярным  политиком  на  Украине  –  Кучмой.  Тогда 
становится понятным и аномальное поведение электората Симоненко и Мороза. Для них ненависть к «команде Кучмы», к 
его олигархическому окружению, к самому действующему президенту пересиливает и проблемы геополитического выбора 
Украины, и симпатии к Путину, и даже проблемы статуса русского языка. 

Получается, что пока Янукович четко и однозначно не дистанцируется от действующей власти и не покажет волю к 
кардинальным  кадровым  изменениям,  он  не  сможет  мобилизовать  на  своей  стороне  левый  протестный  электорат 
Симоненко и Мороза,  а значит и  никаким образом не сможет уверенно выиграть в президентской гонке.  Тем более в 
условиях, когда разрыв между соперниками находится на пределе возможностей административного ресурса, а этот самый 
ресурс совсем не стопроцентно консолидирован под действующую власть. 

Вывод:  на шахматной доске сложившейся политической реальности основные игроки зашли в  тупик,  сильных 
ходов не осталось. Кампания приобрела совершенно не выгодный для Януковича инерционный характер. Не случайно в 
ход  пошла  такая  политическая  мелочевка,  как  «отравления»  и  «покушения».  А  значит,  тот,  кто  хочет  выиграть  с 
неоспоримым  преимуществом  (а,  похоже,  только  так  можно  будет  предотвратить  жесткое  противостояние),  должен 
перевернуть эту доску, изменить политическую реальность и начать игру заново.

Возникает естественный вопрос: а как действующий премьер-министр (да к тому же не ушедший в отпуск) может 
дистанцироваться от действующей власти и произвести кадровые изменения, когда все они производятся по Конституции 
президентскими указами? Кучма отправил министра обороны Евгения Марчука, заигрывавшего с «Нашей Украиной»,  в 
отставку, но это могло еще повлиять на бесполезный рейтинг Кучмы, но никак не повлияло на рейтинг Януковича. 

Остается  только  один  вариант,  который,  правда,  потребует  политической  воли,  смелости  и  нестандартного 
мышления от всех без исключения представителей действующей власти. Президент Кучма немедленно должен объявить о 
своей  досрочной  отставке  и  возложить  исполнение  обязанностей  президента  на  премьер-министра  В.  Януковича.  В. 
Янукович  серией  указов  должен  произвести  демонстративные  кадровые  изменения,  как  на  центральном,  так  и  на 
региональном уровне. 

«Знаковых»  фигур  в  нынешнем окружении Кучмы,  как  и  в  самом правительстве,  возглавляемом Януковичем, 
которые так ненавистны левому и левоцентристскому электорату, достаточно много. Более того, по меньшей мере, в 17 из 
27 украинских регионов и городов центрального подчинения руководители (назначаемые Президентом Украины) по нашим 
данным  совсем  не  являются  реальными  сторонниками  Януковича  и,  в  случае  уже  практически  неминуемого  резкого 
обострения  политической  ситуации  после  объявления  результатов  голосования,  они  вполне  могут  занять  позицию 
подчеркнутого  нейтралитета.  Или  даже  открыто  перейти  на  сторону  оппозиции  в  попытке  оспорить  победу  Януковича 
революционными методами.  Проблемы могут возникнуть и со спикером Верховной рады Литвиным, который явно повел 
собственную политическую игру. Но тут возможности у гипотетического и.о. президента ограничены Конституцией Украины 
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статья  90  которой  прямо  запрещает  распускать  Верховную  Раду  за  полгода  до  окончания  конституционного  срока 
действующего президента.     

Похоже, что другие, менее радикальные варианты интенсификации избирательной кампании В. Януковича уже  не 
просматриваются. В противном случае Украина может отправится в очень рискованный «трансантлантический перелет» во 
главе с В. Ющенко.

Рейтинги и жизнь
Кирилл Фролов

Неудержимо приближается 31 октября, когда Украине предстоит сделать «выбор судьбы». Это не преувеличение, 
ибо выбор между прагматиками из Донецка и «идейными террористами» из блока Виктора Ющенко, натренировавшихся на 
захвататах православных церквей и закрытии русских школ,  действительно очень важен.  Повторять это из  раза в раз 
заставляет  то  обстоятельство,  что  даже  в  Москве  нашлись  люди,  считающие,  что  «интеллигент  Ющенко»  лучше  для 
России, чем «зек» Янукович. 

Бесконечные спекуляции на тему прошлого нынешнего премьера составляют львиную долю аргументации лидера 
проамериканской оппозиции. Если у Виктора Януковича проблемы с законом были в молодости, то у Виктора Ющенко и его 
команды проблемы с законом, правами человека и моралью – в настоящем.

Автору этих строк удалось проехать по «местам боевой славы» активистов блока «Наша Украина» на Волыни, где 
он во главе с Василием Червонием занимались «зачисткой» местности даже не от русских, а от украинцев, принадлежащих 
канонической  Православной  Церкви.  Шестидесятилетних  женщин  нынешние  активисты  Ющенко  били  кастетами  и 
железными прутьями. Эти настоящие джентельмены идут во власть для того, чтобы реализовать свои принципиальные 
идеологические  установки.  Не  надо  питать  никаких  иллюзий.  Если  к  власти  придет  Виктор  Ющенко,  то  в  российско-
украинских отношнениях наступит темная и долгая ночь. Утверждения о том, что режим оголтелых «бандеровцев» отрезвит 
российскую политику и консолидирует пророссийские силы на Украине, наивны. Конечно, отрезвит, но уже поздно будет 
«пить боржоми, когда почки отвалились». Еще более наивны утверждения, что Ющенко «не так страшен, как его малюют». 
Сам то он может и не дьявол во плоти, но он повязан соответствующими внешне и внутриполитическими обязательствами 
перед «партией Бжезинского» в  США и национал-радикалами внутри Украины.  Эти радикалы и экстремисты являются 
необходимой опорой при «каштановой революции» и в случае победы Ющенко будет обязан отблагодарить их властью и 
собственностью.  Естественно,  «бандеровцы»  потребуют  контроля  над  внешней  политикой,  идеологией,  СМИ  и 
гуманитарными вопросами. 

Неизбежен ли этот режим? Нет, но шансы на его воцарение очень велики. Нас пытаются успокоить, что Янукович 
практически победил. Впечатление такого «успокоительного мероприятия» остается от конференции «Украина и Россия в 
европейском  и  трансатлантическом  пространстве  двадцать  первого  века»,  состоявшейся  в  Киеве  22-24  октября. 
Программный  доклад  сделал  уважаемый  политолог  Михаил  Погребинский.  Он  привел  данные  соцопросов,  согласно 
которым Виктор Янукович опережает Ющенко на 8-9%. Эти цифры выглядят утешительно только для «профессиональных 
оптимистов», бывающих в Киеве наездами. В действительности, Ющенко владеет улицей и выигрывает информационные 
войны,  контролирет  экспертно-аналитическое  и  журналистское  сообщество  Украины.  Практически  все  читаемые 
информационно-аналитические  сетевые  издания  поддерживают  Ющенко  и,  соответственно,  поддерживаются  им.  Его 
выигрыши  определяются  тем,  что  он  является  идеологическим  кандидатом,  который  отстаивает  ложные,  но  цели  и 
ценности.

Януковича же воспринимают  как  номенклатурщика  с уголовным прошлым. Эти штампы преодолимы только  в 
случае  идеолгозицации  самого  Януковича  и  возглдавляемой  им  донецкой  политико-финансововой  группировки. 
«Мессианская идея для донецких»  возможна.  Эта  идея должна основываться на тех постулатах,  что  Донецк является 
антиподом Галиции, «донецкие» - носителями альтернативного проекта для Украины, основанного на идеях «общей веры и 
общей судьбы» России  и  Украины.  Такие  тенденции прослеживаются на  уровне  мироощущения,  но  они  должны быть 
сформулированы  на  уровне  политического  проекта.  У  «донецких»  нет  своей  интеллектуальной  элиты,  ее  зачатки 
необходимол востребовать в православной и пророссийской среде. Пока же Виктор Янукович делает ошибки. Первая и 
главная – заигрывание с теми же «наци», попытки поиграть на поле Ющенко. Поговаривают, что пресс-секретарь Януковича 
Анна Герман является родственницей Степана Бандеры, а доверенное лицо Януковича - Тарас Черновил утверждает, что 
Янукович в смысле украинского национализма превосходит Ющенко. Леонид Кравчук, также сторонник Януковича, заявил, 
что  он  против  придания  русскому  языку  государственного  статуса.  Глава  Госкомрелигий  Виктор  Бондаренко, 
поддерживающий антироссийских раскольников, продолжает свою деятельность. Такая поддержка политически смертельна 
для Януковича,  единственным и главным достоинством которого,  особенно на фоне сложной биографии,  является его 
«донецкость».  Если  бы  нынешний  премьер  действительно  идеологически  определился,  он  бы  востребовал 
интеллектуальный  и  организационный  потенциал  всех  пророссийских  и  православных  сил,  которые  могут  создать  и 
альтернативное общественное мнение и уличную массовку. Но они на одном гектаре не будут находиться с Черновилом. 

Главным  пиарщиком  Виктора  Януковича  является  самый  популярный  политик  на  Украине  -  Владимир 
Владимирович  Путин.  Его  визит  в  Киев  можно  считать  триумфальным.  Особенно  прямой  телеэфрир  на  украинских 
телеканалах. Эти каналы вот уже 13 лет вещают только о «самостийности и незалежности», и тут Владимир Путин, конечно, 
с всякого рода дипломатическими оговорками, говорит о воссоединении как конечной политической цели. Президент России 
выдал Виктору Януковичу огромный политический аванс. Выдавая его, Россия ничего не теряет.

Приход к власти Ющенко недопустим, компромиссы в этом вопросе невозможны. Непризнание итогов выборов в 
случае  победы  Януковича  также  невыгодно  России,  ибо  в  случае  повторого  голосования  наибольшие  шансы  имеет 
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Александр Мороз,  который все  больше скатывается в  лагерь украинских «наци».  Если Виктор Янукович  не  оправдает 
надежд, то у Москвы бкудет повод применить к Украине всю жесткость подлинного прагматизма. Для этого понадобиться 
одно - заменить политтехнологиии на политическую волю. Ибо к российским политтехнологам остается масса вопросов. Тот 
же  Глеб Павловский  поддерживает  Януковича,  но  члены его  команды действуют  вопреки  принципиальным интересам 
России.  Главный редактор  московской  газеты «Час  Украины» Максим Шевченко  печатно  оскорбляет  русских  Украины, 
называя их «тупыми фашистами», а автор поддерживаемого Павловским портала «Кредо» Лурье пишет, что в интересах 
России  поддерживать  раскольничий  «Киевский  патриархат»,  эту  абсолютно  антироссийскую  организацию,  бывшую 
«крышей» для вербовки украинских боевиков во все «горячие точки» СНГ против России!

Не менее двусмысленной является и позиция Леонида Кучмы, который поддержал решение Центризбиркома о 
сокращении количества избирательных участков в России и спас ющенковский «пятый канал». Вероятно, его закулисные 
переговоры  с  Ющенко  продолжаются.  Это  недопустимо,  ибо  Москва  уже  поставила  на  Януковича.  Россия  не  может 
позволить водить себя за нос. 

Первый тур президентских выборов продемонстрировал 
поляризацию Востока и Запада Украины 

Кирилл Фролов 
Главный итог выборов — это раскол Украины. Вспомним 1994 год — в первом туре победил Кравчук, во втором 

Кучма.  Тогда  Запад Украины и  примкнувший к  нему центр голосовал за  «самостийника» Кравчука,  но во  втором туре 
русские Донбасс, Таврия, Слобожанщина и Новороссия взяли реванш. С тех пор, все эти десять лет там проводилась 
беспрецедентная кампания по насильственной украинизации, писались и финансировались правительственные программы 
по украинизации Крыма, Донбасса и т.д., закрывались русских школы, а результат — ноль. 

Восток  вновь  голосует  за  русский  язык  и  двойное  гражданство  с  Россией.  О  степени  поляризации  Украины 
свидетельствуют цифры субрегионов - антиподов: Донбасса и Галиции, где, в первом случае, Ющенко набрал менее 4% , а 
Янукович — более 70-ти,  в  Галиции,  соответственно,  наоборот.  Итак,  главный итог  первого тура — победа Януковича 
(вспомним,  в 1994 было хуже — пророссийский тогда Кучма проиграл в первом туре)  и беспрецедентная поляризация 
Востока и Запада Украины. 

Исход  второго  тура  зависит  от  того,  сумеет  ли  Янукович  мобилизовать  антиющенковский,  антигалицийский, 
«антибандеровский»  ресурс.  Результаты  выборов  в  Галиции  отчетливо  показали  —  сколько  ни  нанимай  Янукович 
Чероновила - младшего, ему на той поляне делать нечего. В противовес галицийскому «мессии» Ющенко Янукович должен 
стать настоящим лидером русскоязычного Востока, где проживает большинство граждан Украины, где сосредоточен ее 
промышленный  и  технологический  потенциал.  Если  Янукович  дрогнет,  откажется  от  позиций  по  русскому  языку,  по 
двойному гражданству, пойдет на сговор с Ющенко, это будет означать его политическую смерть. Он должен, наконец, 
востребовать  потенциал  всех  православных,  пророссийских,  федералистских,  антифашистских  сил,  востребовать 
«донецкую  мессианскую  идею»  контрпроекта  православной,  двуязычной,  федеративной  Украины  с  Донбассом  как 
«антигалицией».

Что касается сценариев силового развития ситуации, то следует отметить, что Виктор Ющенко действительно 
готовится к силовым действиям и нагнетает атмосферу страха, поощряя экстремистов из своего окружения. Например, в 
преддверие  выборов  23  октября  активисты  штаба  Ющенко  вместе  со  сторонниками  раскольничьего  «киевского 
патриархата»  (КП)  пытались  захватить  православный  храм  в  селе  Розваш  Ровенской  области.  Все  утверждения,  что 
Ющенко дистанцировался от известных всем национал-радикалов - Василия Черовония,  Николая Жулинского и др.,  не 
соответствуют действительности. На пресс-конференциях Ющенко принципиально не отвечает по-русски. 

Разговоры об «административном произволе властей» демагогичны. Наоборот, власть зачастую ведет себя слабо 
и непоследовательно, не использует даже те ситуации, где оппозиция явно нарушает закон - те, кто захватывал храм в 
Розваше, не только не были наказаны, но преспокойно отправились в Киев делать «каштановую революцию». Что касается 
этой  самой  «революции»,  то  в  окружении  Ющенко  происходит  борьба  между  умеренными,  которые  считают,  что  с 
революцией надо подождать до второго тура, и радикалами во главе с Тимошенко, которые хотят провести революцию 
«здесь и сейчас». Пока радикалам для разогрева отдали Львов, где студенты строят баррикады.

Непоследовательная  политика  государственной  власти,  ее  бездействие  перед  угрозой  национального 
экстремизма  являются  еще  одним  доказательством  двойственной  позиции  нынешнего  Президента  Украины  Леонида 
Кучмы, в окружении которого есть силы, толкающие его на сговор с Ющенко. В высших эшелонах власти есть и группа лиц, 
заинтересованная в  дестабилизации внутриполитической ситуации на Украине,  которую они планируют использовать в 
качестве повода для того,  чтобы предложить уходящему президенту Кучме выступить в роли национального арбитра и 
сохранить таким образом власть. 

Радикальная поляризация запада и востока Украины, неразрешимые противоречия в украинской элите являются 
лишним доказательством того, что только политическая реформа и федерализация Украины являются выходом из тупика. 
Показательно, что именно Ющенко сразу после первого тура фактически выступил против политреформы, заявив о том, что 
она новая схема власти может быть имплементирована только после парламентских выборов 2006 года. Этот политик 
стремится к построению на Украине не демократии, а националистического авторитарного режима. Запад, поддерживая 
Ющенко, вновь демонстрирует "двойные стандарты", закрывая глаза на откровенных экстремистов в его команде. Только 
двуязычная федеративная Украина, с сильными регионами и избираемыми их главами, сможет стать демократическим 
правовым государством. 
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Международная конференция в Севастополе посвященная 150 – 
летию начала первой обороны Севастополя «Итоги и уроки 
Крымской Войны»
5-7  октября  в  Севастополе  на  базе  Черноморского  филиала  Московского  Государственного  Университета  им. 

М.В.Ломоносова  состоялась  конференция,  посвященная  150-летию  первой  обороны  Севастополя.  Организаторами 
конференции  выступили  Институт  стран  СНГ,  Черноморский  флот  РФ,  Московский  Государственный  Университет 
им.М.В.Ломоносова и Правительство Москвы.

На  севастопольской  земле  широко  отмечалась  эта  знаменательная  дата.  Прошедшая  международная 
конференция  заняла  достойное  место  в  ряду  памятных  мероприятий,  посвященных  героическим  защитникам  первой 
обороны  Севастополя.  За  время  подготовки  к  юбилею  в  Севастополе  были  восстановлены  монументы  и  памятники, 
приведены в порядок воинские захоронения. Торжественно открыт памятник русским воинам – участникам Балаклавского 
сражения,  восстановленный военными строителями Черноморского флота в  рекордно короткие сроки. Среди всех этих 
мероприятий международная конференция «Итоги и уроки Крымской войны» приобрела особую значимость и благодаря 
тому,  что она прошла на базе и при участии ведущего вуза России -  Московского государственного Университета им. 
М.В.Ломоносова. 

В работе конференции приняли участие председатель международного Совета российских соотечественников, 
граф П.П.Шереметьев, Командующий Черноморским флотом РФ Адмирал В.В.Масорин, делегация Главкомата Военно – 
морского флота России во главе с заместителем Начальника Главного штаба ВМФ контр – адмиралом В.В.Пепеляевым, 
вице – премьер Правительства Крыма В.П.Казарин, директор Института политических исследований С.А.Марков, ведущие 
общественные, политические и научные деятели России и Украины. Конференция собрала ведущих историков Москвы и 
Крыма. Столь мощный десант ученых и политиков – главное свидетельство того, что итоги и уроки Крымской войны, да и 
современный аспект  данной проблематики в  центре внимания российских историков и политических деятелей.  В свою 
очередь,  крымские ученые,  директора музеев,  журналисты,  убедительно доказали,  что Таврия помнит  свою историю и 
никакие политические изменения и конъюнктура не в силах лишить ее исторической памяти.

На открытии форума 5 октября директор Института стран СНГ, депутат Государственной Думы РФ Константин 
Затулин зачитал приветствие Мэра Москвы Ю.Лужкова его участникам. Также с докладами выступили:

- Директор черноморского филиала МГУ профессор А.В.Кезин;
- Командующий Черноморским флотом РФ Адмирал В.В.Масорин;
- вице-премьер Правительств Крыма В.П.Казарин;
- Директор Института стран СНГ, Депутат Государственной Думы РФ К.Ф.Затулин;
- Председатель международного Совета российских соотечественников, Граф П.П.Шереметьев;
- Заместитель Начальника Главного штаба ВМФ – контр-адмирал В.В.Пепеляев;
- Капеллан ВМФ России, протоирей Георгий Поляков;
- Политический обозреватель Литературной газеты А.С.Ципко;
- Депутат Верховного Совета Крыма, Председатель русской общины Крыма С.П.Цеков;
- Профессор МГУ, доктор исторических наук В.И.Кузищин;
- Ветеран ВОВ М.Г.Байсак;
- Депутат Верховного Совета Крыма О.Л.Радивилов;
- Главный редактор альманаха «Крымский альбом» Д.А.Лосев.
Более тесно участники смогли пообщаться и обсудить интересующие их вопросы во время работы секций.
- Секция №1 «Крымская война и крымский вопрос. Вчера, сегодня, завтра» руководитель секции - заведующий 

отделом Института стран СНГ К.А.Фролов;
- Секция №2 «Крымская война и военная история России. Феномен Севастополя как главной базы российского 

флота» руководитель секции – Первый заместитель Директора Института стран СНГ В.И.Романенко;
- Секция №3 «Крымская война, российская история и русская культура» руководитель секции – Профессор МГУ 

В.И.Кузищин;
В  ходе  работы по  секциям было заслушано более  пятидесяти  докладов  и  сообщений  по  теме конференции, 

анализ которым в последующем был дан на заключительном пленарном заседании. 

Первая  секция.  «Крымский  вопрос  -  вчера,  сегодня,  завтра» собрала  историков,  политологов,  журналистов  и 
музейных  работников  Москвы  и  Крыма.  Следует  отметить  доклады  преподавателя  Российского  православного 
университета  Владимира  Махнача  о  геополитике  Крымской  войны,  профессора  МГУ  В.  Воропаева  о  политических 
воззрениях великого русского поэта Ф. Тютчева в контексте Крымской войны, преподавателя Черноморского филиала МГУ 
С.  Усова об исторических фальсификациях вокруг  истории Крыма,  ст.  научного сотрудника Исторического ф-та МГУ А. 
Фомина  о  позициях  великих  держав  вокруг  крымского  вопроса,  профессионально  сделанный  студентами  и 
преподавателями Черноморского ф-та МГУ мониторинг прессы о конференции и отношению крымских СМИ к обсуждаемым 
проблемам истории и современности. Очень важной представляется солидарная позиция музейного сообщества Крыма, 
высказанная на секции, о необходимости бережного сохранения и возрождения русского культурного наследия в Крыму, 
памятников, посвященных обороне Севастополя, кладбищ, где захоронены войны, павшие защищая Севастополь. 

Конечно, участники секции не могли обойти и острые проблемы современности. Сегодня, по прошествии 150 лет с 
начала Крымской войны, полуостров по-прежнему остается ключевым местом в «борьбе цивилизаций», - в первую очередь, 
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–  восточно-христианской  и  исламской.  Таврия  для  россиян  -  не  просто  историческое  место,  но  и  колыбель  русского 
православия. Однако для наших цивилизационных и геополитических оппонентов Крым как был, так и остается опорным 
пунктом исламистской экспансии. Но если тогда действовала только Османская империя, то теперь Турция и Саудовская 
Аравия конкурируют друг с другом - кто быстрее и эффективнее превратит Крым в Косово. Запад, предавая собственную 
христианскую идентичность, как предпочитал, так и предпочитает видеть в Крыму исламистов, а не православных русских. 
Как  тогда  Ватикан  благословлял  союз  с  Портой,  так  теперь  униатский  галицийский  национализм  поддерживает 
экстремистский меджлис - «хоть с чертом, но против русских». 

Поэтому  не  случайными  были  выступления  лидеров  русских  общин  Крыма  на,  казалось  бы,  сугубо  научной 
конференции.  Многие  участники  неоднократно  отмечали  прежнюю  дальновидность  российских  деятелей,  которые  «не 
забыли и не смирились» с потерей Черноморского флота после кровопролитной Восточной войны. Проявив политическую 
волю,  они  вернули  утраченное,  возродили  Севастополь  как  столицу  российского  флота.  Современная  история,  к 
сожалению,  подтверждает  прежнюю  актуальность  многих  вопросов.  Поэтому  в  своем  резюме  участники  конференции 
отметили, что сейчас Таврия переживает «момент истины»: если в Киеве окончательно закрепятся антироссийские силы, то 
они дадут карт-бланш экстремистам из меджлиса на превращение Таврии в Косово. Единственной альтернативой такому 
развитию  событий  может  стать  консолидация  крымской  элиты  на  основах  конституции  автономной  республики, 
максимально  возможной  в  данных  условиях  самостоятельности.  Перед  лицом  новых  вызовов,  в  противовес  силам, 
пытающимся  лишить  крымчан  исторической  памяти,  русские  общины и  Русская  Православная  Церковь  должны стать 
центрами самоорганизации народа Крыма, оплотом свободы и порядка. Участники конференции также отметили огромную 
роль и значение Русской Православной Церкви в судьбе Крыма. Военный священник Черноморского флота протоиерей 
Георгий Поляков, участник форума, на протяжении последних лет ведет огромную работу по духовному окормлению флота 
и  увековечению  памяти  Крымской  войны.  Однако,  только  его  сил  для  решения  всех  возникающих  сегодня  задач 
недостаточно. С сожалением участники констатировали, что у такого мощного интеллектуального центра русской культуры, 
ее форпоста, как Черноморский филиал МГУ, нет своего домового храма (м.б. филиал московского университетского храма 
св. Татианы) и кафедры богословия, где взращивалась бы православная элита Тавриды. В свою очередь, у исламских 
радикалов есть и колледжи, и университеты - они растят кадры.

Вторая секция. «Крымская война и военная история России. Феномен Севастополя как главной базы российского 
флота». В ходе трех заседаний секции прозвучали 12 докладов. С интересом участники отнеслись к докладам студентов 
Черноморского филиала МГУ, особенно А.Соколовской, использовавшей иностранные источники об исторических фактах 
Крымской войны. Особое внимание привлекли высоко профессиональные доклады сотрудниц музея Черноморского флота 
–  О.Е.Эвицкой  и  Л.П.Лесковой,  посвященные  жизни  и  деятельности  генерала-адъютанта  Меньшикова,  и  участию 
пароходного флота в обороне Севастополя. 

Также участники конференции отметили работу севастопольских историков Б.Н.Гельмана, посвященную участию 
евреев  в  Крымской  кампании и  в  обороне  Севастополя,  и  П.М.Лишука,  представившего  блестящий пример добротной 
методологии и добросовестности историка-исследователя. Кроме того, было заслушано несколько докладов, посвященных 
проблеме  стратегии,  т.е.  сочетанию  системы  подготовки  русской  армии  и  флота  и  связи  ее  с  внешней  политикой 
Императора Николая  I. С весьма интересным и важным докладом выступил доцент М.М.Шевченко «Проблема Крымской 
войны как внутренней политики России». 

Многие выступавшие отметили, что в докладах и суждениях, которыми обменялись участники по тем или иным 
вопросам, отразилось состояние знания истории России первой половины XIX века, николаевской эпохи и Крымской войны. 
Несмотря на существующие стереотипы, историческая наука продолжает движение. Что касается России и конкурирующих 
с ней великих держав  XIX -  XX веков, высказан ряд суждений, касающихся биографии и деятельности героев истории, 
связанных с флотом, армией и непосредственно с Крымской войной. В тоже время, некоторые обстоятельства внутренней 
политики  России,  деятельности  Императора  Николая  I,  роль  которого  по  разным причинам  была  недооценена  нашей 
историографией,  и  высказанные  в  ходе  конференции  мысли  и  суждения,  отчасти  отражают  переходный  характер 
современного  изучения  этого  периода  отечественной  истории.  Выступавшие  отметили,  что  последнее  слово  в  науке 
относительно Крымской войны, роли и значения Росси в Крымской войне, ее последствий для судьбы русской армии и 
российского флота, еще не сказано, и работа представляется незаконченной. Поэтому разговор, который был начат, может 
быть продолжен.

Третья секция. «Крымская война, российская история и русская культура».
Особое  место  в  тематике  конференции  заняли  вопросы,  отражающие  влияние  событий  Крымской  войны  и 

обороны Севастополя на состояние русского общества, раскрывающие тот резонанс, который оказала эта война, особая и 
для Европы, и для Российской Империи, на русскую культуру и жизнь русского общества. 

Этой теме участники конференции посвятили 17 докладов, вызвавшие большой интерес у аудитории. Конечно, 
воздействие событий Крымской войны оставили заметный след в русской культуре и в русском обществе. Многообразие 
влияния  Крымской  войны и  обороны Севастополя  объясняет  пестроту  затронутых  во  многих  сообщениях  и  докладах 
проблем.  Проблематика докладов создала своеобразную мозаику,  выявившую всю глубину влияния событий Крымской 
войны  и  обороны  Севастополя  на  русское  общество  и  русскую  культуры,  на  российскую  журналистику,  живопись, 
художественную литературу, религиозную литературу. Доклад профессора А.Н. Качалкина был посвящен необычной теме, 
не разрабатывавшейся в литературе о Крымской войне, - риторике священнослужителей и стилистике военных приказов 
времен  Крымской  войны.  Доклад  профессора  Л.А.Кохановой,  доктора  филологических  наук,  заведующей  кафедры 
журналистики  Черноморского  филиала  МГУ,  был  посвящен  героическому  прошлому  в  региональной  прессе.  Доклад 
профессора  С.Б.Филимонова,  заведующего  кафедрой  российской  истории  в  Таврическом  национальном  университете, 
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профессора кафедры истории Черноморского филиала МГУ, касался деятельности Таврической ученой архивной комиссии 
по изучению Крымской войны, материалы которой и по сей день, являются драгоценным историческим источником.

Особую  значимость  работе  этой  секции  придало  участие  в  ней  сотрудников  музея  Черноморского  флота 
З.П.Богоявленской  и  Г.В.Парамоновой,  выступивших  с  научными  сообщениями.  Интересный  доклад  представила 
заведующая отделом Морской библиотеки С.П.Карпова - «Морской сборник как источник по истории Крымской войны». 
Многотомное собрание морского сборника – драгоценный кладезь источников и материалов по истории флота, Севастополя 
и Крыма.

В ходе конференции участникам удалось не только ознакомить друг друга с новыми научными поисками, обсудить 
актуальные проблемы и пути их решения, но и побывать на знаменитых и памятных местах города-героя Севастополя. 
Благодаря экскурсионной программе, участники конференции посетили Панораму первой обороны Севастополя, Малахов 
курган,  знаменитую усыпальницу  русских  Адмиралов  –  Владимирский  собор,  возложили  цветы  на  могилах  адмиралов 
М.П.Лазарева, В.А.Корнилова, В.И. Истомина и П.С.Нахимова, посетили флагманский корабль Черноморского флота РФ - 
гвардейский  ракетный  крейсер  «Москва»,  где  для  участников  конференции  был  дан  прием  от  имени  Командующего 
Черноморским флотом РФ.
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МОЛДАВИЯ И ПРИДНЕСТРОВЬЕ
Хроника
14 октября. Российские военные останутся в Приднестровье до тех пор,  пока оттуда не будет выведено все 

российское военное  имущество  и боеприпасы,  заявил министр  обороны РФ С.Иванов по окончании заседания Совета 
Россия-НАТО, прошедшего на уровне глав военных ведомств в румынском городе Пояна Брашов. 

Глава Минобороны России подчеркнул, что «14-й армии как таковой в Приднестровье давно уже нет. В регионе 
находится  лишь  порядка  полутора  тысяч  российских  миротворцев,  которые  охраняют  огромное  количество  складов, 
оставшихся  от  бывшей  14-й  армии».  Глава  российского  военного  ведомства  отметил,  что  охранять  такое  большое 
количество  боеприпасов  таким  количеством  военнослужащих  –  очень  сложная  задача.  Он   выразил  благодарность 
российским миротворцам за то, что они не допустили никаких утечек оружия и боеприпасов.  Министр не назвал точных 
сроков возможного вывода из Приднестровья российских военнослужащих.  «Сколько они там еще пробудут,  я не могу 
сказать, но совершенно ясно, что они будут там находиться до тех пор, пока все наше военное имущество оттуда не будет 
выведено», - подчеркнул С.Иванов. 

14 октября.  Парламент РМ ратифицировал Соглашение о реструктуризации долга Молдовы перед Экспортно-
кредитным банком Турции в размере 8,3 млн. долл. США. В соответствии с Соглашением, Молдова реструктуризирует свой 
долг  перед  турецким  банком  сроком  на  15  лет  с  отсрочкой  выплат  на  пять  лет  под  2,5%  годовых.  Выплаты  будут 
производиться два раза в год. 

14 октября.  Президент РМ В.Воронин и специальный представитель Государственного департамента США по 
конфликтам в Евразии С.Манн обсудили проблемы приднестровского урегулирования и перспективы ее решения. 

На  встрече  С.Манн  подтвердил  поддержку  со  стороны  США  позиции  Республики  Молдова  "по  решению 
приднестровской проблемы в рамках суверенитета и территориальной целостности Республики Молдова и безоговорочного 
выполнения решений саммита ОБСЕ в Стамбуле". Он подтвердил также готовность США оказать необходимое содействие 
в  поиске  путей  окончательного  решения  приднестровской  проблемы.  Говоря  об  инициативе  президента  Молдовы  по 
подписанию Пакта стабильности для Республики Молдова, американец отметил необходимость продолжения консультаций 
по этому вопросу как с США, так и с другими сторонами (ЕС, Россия, Украина и Румыния).  

14 октября.  Тирасполь с рабочим визитом посетила делегация государственного департамента США, которую 
возглавил специальный посланник американского госдепартамента по евразийским конфликтам Стивен Манн. Посла из 
Вашингтона  принял  министр  иностранных  дел ПМР В.Лицкай.  Главной  темой  переговоров  стала  ситуация  в  процессе 
молдо-приднестровского урегулирования. 

По словам С.Манна, позиция США остается неизменной – Вашингтон выступает за сохранение пятистороннего 
формата переговоров с участием Молдовы,  Приднестровья,  России,  Украины и ОБСЕ. По мнению США,  это наиболее 
приемлемый  сегодня  механизм  урегулирования.  Соединенные  Штаты  считают  также,  что  урегулировать  отношения 
Кишинева и Тирасполя необходимо на основе федеративной идеи. Официальный Вашингтон считает, что не может быть и 
речи  ни  о  каком  возврате  к  идее  унитарной  Молдовы,  на  возможность  которого  недвусмысленно  намекнул  недавно 
президент РМ В.Воронин. Среди других тем разговора, которые поднял С.Манн, стали вопросы о военном присутствии 
России в Приднестровье и о приватизационных процессах в ПМР. 

14 октября. Глава миссии ОБСЕ в Молдове У.Хилл посетил Тирасполь и встретился с министром иностранных 
дел  ПМР  В.Лицкаем.  У.Хилл  проинформировал  приднестровскую  сторону  о  результатах  трехсторонней  встречи 
представителей гарантов и посредников в  Софии.  По словам главы приднестровского МИД, Россия,  Украина и ОБСЕ, 
серьезно  обеспокоены теми негативными последствиями,  к  которым может привести  и уже  привел отказ  Кишинева от 
переговоров. В.Лицкай вновь подтвердил, что Тирасполь выступает «за скорейшее возобновление переговоров». 

15  октября.  В  Молдове  будет  разработан  и  принят  закон,  предусматривающий  потребление  исключительно 
йодированной соли. Региональный посол ЮНИСЕФ в странах Центральной, Восточной Европы, Балтии и СНГ, экс-чемпион 
мира по шахматам А.Карпов заявил, что в ходе состоявшейся в Кишиневе встречи с президентом Молдовы В.Ворониным он 
встретил понимание в вопросах решения проблемы недостаточности йода в республике.  

18 октября.  Представитель ОБСЕ по вопросам свободы средств массовой информации М.Харашти прибыл в 
Молдову  для  ознакомления  с  ситуацией  в  данной  области,  а  также  для  обсуждения  с  властями  возможностей 
сотрудничества в вопросах СМИ. 

М.Хараши встретится со  спикером парламента  РМ Е.Остапчук,  лидерами парламентских  фракций,  министром 
иностранных дел А.Стратаном,  а также министром реинтеграции В.Шова.  В рамках визита запланированы дискуссии с 
журналистами независимых и государственных СМИ с обоих берегов Днестра и представителями неправительственных 
организаций, работающих в области СМИ. 

18 октября. Президент Молдовы В.Воронин промульгировал Закон о приватизации предприятий, расположенных 
в населенных пунктах левобережья Днестра и муниципии Бендер. Этот документ аннулирует итоги состоявшейся ранее 
приватизации  в  Приднестровье  и  предусматривает  бесплатную  приватизацию  предприятий  региона  их  трудовыми 
коллективами.

18 октября.  Руководство Молдовы заинтересовано в интенсификации контактов и повышении эффективности 
сотрудничества  с  Всемирным банком и  Международным  валютным  фондом,  направленного  на  улучшение  социально-
экономической ситуации в республике, заявил президент РМ В.Воронин на встрече с вице-президентом Всемирного банка 
по Европе и Центральной Азии Ш.Кацу.
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18  октября. Парламент  РМ  не  поддержал  предложение  правительства  о  продаже  земель,  находящихся  в 
госсобственности,  предприятиям с иностранными инвестициями, зарегистрированным на территории страны. 

Соответствующие  поправки  в  действующее  законодательство,  снимающие  ограничения  на  продажу  земель, 
кабинет министров РМ предложил внести для того, чтобы позволить иностранным инвесторам, которые уже приобрели или 
только  собираются  приобретать  винодельческие  предприятия,  покупать  земельные  участки  и  активно  осуществлять 
закладку новых виноградных плантаций.

18 октября. Учащиеся и студенты Молдовы, поступившие в учебные заведения Румынии, освобождены от платы 
за получение вида на жительство (около 150 долл. США) и от необходимости в обязательном порядке доказать наличие у 
них 2500 евро. 

Министерство  просвещения  и  исследований  Румынии  совместно  с  Автономным  управлением  собственности 
государственного протокола утвердило документ, предусматривающий субсидирование упомянутой платы. 

Министерство  ведет  с  МИД  Румынии  переговоры об  отмене  консульского  сбора  в  размере  60  долл.  США  с 
иностранных студентов, не получающих стипендию.  

18 октября. С начала 2004 года Молдова сократила свой внешний долг на 120 млн. долл. США, сэкономив при 
этом для выплаты последующих платежей 70 млн. долл., заявила министр финансов РМ З.Гречанная. 

Она  отметила,  что  основным  фактором  уменьшения  задолженности  стал  досрочный  выкуп  правительством 
Молдовы векселей, переданных российскому ОАО "Газпром" в счет реструктуризации долга за природный газ (общая сумма 
выкупленных  у  "Газпрома"  бумаг  составила  114,5  млн.  долл.,  из  которых  90  млн.  -  номинал  векселей,  остальное  - 
задолженность по их обслуживанию). 

19 октября. В Молдове начались ежегодные Дни русской литературы и духовности. Их торжественное открытие 
состоялось в большом зале филармонии.

В программе Дней традиционное возложение цветов к памятнику А.С. Пушкина, творческие встречи молдавских 
литераторов  с  жителями  Кишинева,  мастер-классы  с  писателями  и  поэтами  Молдовы  под  руководством  доцента 
Московского  литературного  института  имени  М.  Горького  С.Казначеева;  торжества,  посвященные  60-летию  со  дня 
основания Кишиневского русского теоретического лицея им. А.С. Пушкина; концерты симфонической музыки; круглые столы 
и конференции о русской литературе. 

19  октября. Европейский  союз  выразил  готовность  поддержать  урегулирование  существующих  пограничных 
проблем между Республикой Молдова и Украиной. 

Как  отмечается  в  сообщении  Министерства  иностранных  дел  РМ,  Евросоюз  выразил  готовность  поддержать 
процесс  выполнения  предыдущих  договоренностей  между  Кишиневом и  Киевом о  введении  совместного  таможенного 
контроля на приднестровском сегменте молдавско-украинской границы. В этой связи цитируемый документ уточняет, что 
ЕС готов предоставить финансовую поддержку молдавским таможенным службам,  в том числе учебным программам и 
программам технического оснащения. 

Молдавская  делегация  призвала  представителей  Украины  обеспечить  соблюдение  молдавско-украинских 
соглашений о сотрудничестве и не допускать экспорт из восточных районов Республики Молдовы без наличия таможенных 
реквизитов Кишинева. Молдавские официальные лица особо подчеркнули необходимость незамедлительного мониторинга 
приднестровского участка молдавско-украинской границы со стороны европейских экспертов. 

20  октября. Лидер  Христианско-демократической  народной  партии  Ю.Рошка  заявил,  что  ответ  президента 
В.Воронина  на  его  письмо,  в  котором  председатель  ХДНП  призывал  главу  государства  освободить  от  занимаемых 
должностей президентских советников М.Ткачука и О.Рейдмана по причине незнания ими государственного языка, является 
попыткой уйти от поднятого вопроса.

20 октября. Республика Молдова по-прежнему входит в перечень стран, которые серьёзно поражены коррупцией. 
Как следует из доклада международной организации “Transparency International” “индекс восприятия коррупции” в стране в 
2004 году остался на зарегистрированном в 2003 году уровне и составляет 2,3 балла по 10-балльной шкале (отсутствие 
коррупции) и 0 (полная коррупция). 

Авторы исследования в 2004 году провели опрос в 146 государствах, среди которых Республика Молдова заняла 
117 место по индексу восприятия коррупции. В 2003 году из 133 исследованных стран Молдова занимала 102 место. Среди 
европейских стран уровень коррупции выше, чем в Республике Молдова отмечается только в Грузии (2) и Украине (2,2).  В 
странах ЕС средний индекс составляет 6,6 балла. 

20 октября. Славянский университет РМ уже в третий раз за последние годы станет местом проведения научно-
теоретической конференции "Славянские чтения".

В  течение  двух  дней  на  пленарных  и  секционных  заседаниях  участники  этого  научного  форума  заслушают 
доклады и сообщения по актуальным и малоизученным вопросам истории, этнографии, филологии, фольклора славянских 
народов,  этнокультурным  связям,  проблемам  дидактики,  воспитания  духовной  идентичности.  Будет  также  проведен 
"круглый стол"  "Славяне  Молдовы:  страницы истории".  В  работе  конференции,  наряду  с  молдавскими специалистами, 
примут участие их коллеги из других учебных заведений Приднестровья, России и Беларуси. 

20  октября. Верховный  Совет  ПМР  принял  постановление  о  создании  рабочей  группы,  которой  предстоит 
выработать предложения о подготовке и проведении референдума о будущей судьбе Приднестровья.  В состав группы 
будет включено 9 человек -  по три от законодательной,  исполнительной и судебной ветвей власти.  Представители от 
Верховного Совета уже названы: В.Боднар (он же руководитель группы), В.Тулгара, П.Пасат. Остальных  представителей в 
трехдневный срок предложено назначить президенту и судебным органам республики. 

20  октября. Строительство  участка  железной  дороги  Ревака-Кэйнары предоставит  Молдове  стратегические  и 
экономические преимущества,  -  считает президент РМ В.Воронин,  который провел специальное совещание по вопросу 
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реализации этого проекта,  позволяющего соединить юг и  центр Молдовы,  минуя Бендеры,  и  сократить существующую 
магистраль на 80 км. 

Президент  считает  необходимым,  чтобы  правительство  приняло  специальное  постановление,  касающееся 
проектирования,  финансирования  и  строительства  дороги.  Все  работы  по  реализации  проекта  должно  осуществлять 
предприятие "Железная дорога Молдовы" (ЖДМ), а контролировать их лично премьер-министр. Руководство ЖДМ решило 
возродить участок дороги, закрытый 60 лет назад, в связи с тем, что восемь объектов ЖДМ, включая станцию Бендеры, 
Приднестровье переподчинило себе.  Для реконструкции этого железнодорожного участка потребуется около 25 млн. долл. 
США. 

21  октября.  С 1 ноября в  Приднестровье  размер  минимальной  пенсии  по  возрасту  увеличится на  15  руб.  и 
составит 124 рубля (1 долл. США = примерно 8 руб. ПМР),  сообщила руководитель Государственного пенсионного фонда 
Т.Юдина. По ее словам, на повышение пенсий будет направлено около 6 млн. 120 тыс. руб.  

21 октября. В Приднестровье приступил к работе мобильный пресс-центр Министерства обороны России. В него 
входят как представители самих Вооруженных сил, так и тех российских СМИ, которые активно сотрудничают с оборонным 
ведомством. В составе группы журналисты из радиостанции «Маяк», газет «Труд» и «Московский комсомолец», программы 
«Время». Они планируют побывать в зоне безопасности, на миротворческих постах, посетить заседание ОКК. 

21  октября.  Вопросы,  связанные  с  необходимостью  разработки  национальной  программы  развития 
фармацевтической  отрасли,  были обсуждены на  совещании,  проведенном президентом РМ В.Ворониным при  участии 
премьер-министра В.Тарлева, ответственных лиц правительства, парламента и президентуры, представителей Академии 
наук и  др.  специалистов. Как заявил на совещании В.Воронин,  фармацевтическая промышленность Молдовы является 
одной из самых конкурентоспособных на внутреннем и внешнем рынке, и одной из самых доходных отраслей национальной 
экономики. 

21 октября. Великобритания готова рассмотреть способы упрощения визового режима для молдавских граждан и 
начать сотрудничество с РМ в области безопасности и менеджмента границы в рамках отношений Молдовы с Европейским 
союзом, заявил британский министр по делам миграции Д.Браун на встрече с главой молдавской дипломатии А.Стратаном 
в Лондоне.

21 октября.  Экологическая партия Молдовы «Alianta Verde», возглавляемая академиком Ионом Дедю, вступила в 
блок «Демократическая Молдова». Как отмечается в сделанном по этому поводу заявлении БДМ, в настоящий момент 
рассматривается также просьба о вступлении в него Национал-крестьянской партии.

21 октября. Парламент РМ утвердил Закон о государственном бюджете на 2005 год.  За принятие этого главного 
экономического  закона  страны  на  будущий  год  проголосовал  71  депутат  от  фракции  ПКРМ  и  числа  независимых 
парламентариев. Против высказались 9 депутатов фракции ХДНП. Фракция Альянса «Наша Молдова» воздержалась от 
голосования. 

Представляя в парламенте проект госбюджета-2005, министр финансов З.Гречанная и министр экономики М.Лупу 
отметили, что бюджет был сверстан с учетом прогнозируемых на будущий год макроэкономических показателей роста ВВП 
на 6 % , уровня инфляции в 8,9 %, обменного курса национальной валюты – 12,7 леев за долл. США. 

Документ предусматривает, что доходы консолидированного бюджета в 2005 году составят 12 млрд. 684 млн. 
леев, увеличившись в сравнении с текущим годом на 15,6 %. Расходы вырастут 14 % до 12 млрд. 935 млн. леев. Дефицит 
бюджета составит 251 млн. леев. Доходы госбюджета увеличатся, в частности, на 12,6 % до 7 млрд. 473 млн. леев, расходы 
– на 10 % до 7 млрд. 724 млн. леев. Дефицит бюджета составит 251 млн. леев.

Министр финансов назвала бюджет-2005 реальным и социально-ориентированным. По ее словам, на социальные 
программы в будущем году будет направлено примерно 2/3 от общей суммы расходуемых средств. 

22 октября. Россия планирует изменить состав своего миротворческого контингента в Приднестровье,  заявил 
министр обороны РФ С.Иванов в ходе смотра Приволжско-Уральского военного округа. Министр подтвердил намерение 
Москвы сохранить свои миротворческие контингенты в Приднестровье, Абхазии и Южной Осетии. Как сказал С.Иванов, 
«российская миротворческая бригада будет действовать в Приднестровье, Абхазии и Южной Осетии – там, где Россия уже 
выполняет миротворческие функции. 

22  октября. Президент  РМ В.Воронин  принял  делегацию  Экономического  консультативного  совета  для  Юго-
Восточной Европы, действующего под эгидой Пакта стабильности для Юго-Восточной Европы. 

22 октября. Министр иностранных дел Молдовы А.Стратан провел в Бухаресте встречи с президентом Румынии 
И.Илиеску и главой внешнеполитического ведомства этой страны М. Джоанэ. В ходе встреч были обсуждены нынешнее 
состояние  и  перспективы развития  двухсторонних  отношений,  вопросы сотрудничества  Молдовы и  Румынии  в  рамках 
региональных организаций. 

22 октября. Министр иностранных дел А.Стратан принял участие в работе министерского совещания Процесса 
сотрудничества  в  Юго-Восточной  Европе,  которое  проходит  в  Бухаресте.  В  работе  форума  участвуют  главы 
внешнеполитических  ведомств  Албании,  Боснии  и  Герцеговины,  Болгарии,  Греции,  Македонии,  Румынии,  Сербии  и 
Черногории, а также Турции и Хорватии.

22 октября. Правительство Молдовы рассчитывает на успешное завершение переговоров о реструктуризации 
выплаты внешних  долгов,  которые республика  ведет  с  четырьмя  крупнейшими  своими  кредиторами –  Россией,  США, 
Германией и Японией, сообщил журналистам премьер-министр РМ В.Тарлев. Он выразил надежду на то,  что сторонам 
удастся договориться о переносе сроков выплат этим странам кредитов и процентов по ним. По словам министра финансов 
РМ З.Гречанной, в течение 2005 года правительство  намерено направить на обслуживание внешних долгов 31,2 млн. долл. 
США. Согласно платежным обязательствам, в 2005 году Молдове необходимо возвратить внешние долги на сумму 47,9 
млн. долл., или на 16,7 млн. долл. больше, чем предусмотрено бюджетом. 
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22 октября. Соединенные Штаты Америки призвали Россию, Украину и другие страны ОБСЕ соблюдать право 
Республики Молдова на выдачу или невыдачу сертификатов и таможенного обеспечения приднестровских предприятий, 
отметив, что международное сообщество должно оказать давление на сепаратистский режим. Такие заявления сделали 
представители США, выступая на заседании Постоянного совета ОБСЕ. 

22  октября.  Президент  РМ В.Воронин  провел  заседание,  посвященное  ситуации  в  сфере  профессионально-
технического образования. 

Проблема профессионально-технического образования - важная и актуальная для Молдовы, отметил В.Воронин, 
указав,  что  от  того,  насколько  серьезно  руководство  страны  будет  содействовать  восстановлению,  оптимизации  и 
адаптации системы профессионально-технического образования к велениям времени, зависит, по сути, экономическое и 
социальное благополучие государства, его устойчивое развитие. 

Президент считает, что каждый потерянный год приближает Республику Молдова к опасной ситуации остаться без 
рабочих, хотя в это время молодежь пополняет армию безработных или же трудоустраивается разнорабочими за границей. 

22 октября. Директор департамента "Молдова-вин" РМ В.Миронеску, выступая с комментарием по поводу жалоб 
ряда  российских  фирм  относительно  качества  молдавского  вина,  заявил,  что  Молдова  не  допустит  попадания  на 
российский рынок молдавского вина низкого качества, и выступил за то, чтобы поступающая туда продукция проходила 
жесткий контроль. "Этот рынок нам очень дорог. Туда поступает 87% экспортируемого Молдовой вина, и мы сделаем все, 
чтобы оно и в будущем пользовалось особой популярностью среди россиян", подчеркнул В.Миронеску.

25  октября.  Государственная  целевая  программа  «Развитие  образования  на  молдавском  языке  в 
Приднестровской  Молдавской  Республике»  на  2005-2009  гг.,  представленная  в  качестве  законодательной  инициативы 
главой государства, была одобрена Комитетом Верховного Совета по экономической политике. В процессе реализации 
государственной  целевой  программы  до  конца  2004  г.  были  существенно  расширены  возможности  для  получения 
гражданами  ПМР  высшего  образования  на  молдавском  языке,  сформирована  система  курсовой  подготовки  учителей 
молдавского языка. Почти наполовину был обновлен учебный фонд, в республике налажено издание учебной и учебно-
методической  литературы.  Согласно  представленным  комиссией  материалам,  в  2002-2003  г.г.  профессиональную 
подготовку  прошли  335  преподавателей  молдавского  языка,  проведено  5  научных  конференций  по  проблемам 
преподавания на молдавском языке, налажено издание учебной и учебно-методической литературы. 

25 октября. С рабочим визитом в Молдову прибыли представитель России на переговорах по приднестровскому 
урегулированию В.Нестерушкин и специальный посланник МИД РФ И.Савольский. Планируется, что они проведут встречи с 
молдавской и приднестровской стороной для обсуждения возможности возобновления переговоров по приднестровскому 
урегулированию. 

25  октября. Представители  Европейского  Союза  на  текущей  неделе  представят  официальный  ответ  на 
инициативу  президента  РМ  В.Воронина  о  подписании  Пакта  стабильности  и  безопасности  для  Молдовы.  Однако  уже 
известно,  что  они  поддерживают  этот  документ,  сообщил  на  пресс-конференции  министр  иностранных  дел  Молдовы 
А.Стратан. Он отметил, что одновременно с ответом Брюсселя будет обнародована и позиция других сторон, чьи интересы 
затрагивает Пакт, в том числе Румынии, которая его оценивает положительно.

25 октября. Молдова выступает за продолжение переговоров по приднестровскому урегулированию, но считает, 
что формат переговорного процесса должен быть изменен, заявил на пресс-конференции министр иностранных дел РМ 
А.Стратан. 

Он  отметил,  что  пятисторонний  формат  переговоров  по  приднестровскому  урегулированию  обсуждался  на 
прошлой неделе в ходе визита главы молдавского МИД в Брюссель и Лондон. Эта же тема рассматривалась в ходе встреч 
руководства Молдовы со специальным посланником МИД РФ, послом по особым поручениям И.Савольским и специальным 
представителем РФ на переговорах по приднестровскому урегулированию В. Нестерушкиным. По мнению А.Стратана, эта 
важная  для  страны  проблема  может  быть  обсуждена  и  решена  в  формате  стран-участников  Пакта  стабильности  и 
безопасности  для  Молдовы.  Он  подчеркнул,  что  республика  рассчитывает  на  нахождение  справедливого  решения 
конфликта на Днестре.

25  октября.  Стратегическое  партнерство  между  Россией  и  Молдовой  остается  твердым  выбором  и  для 
преодоления  возможных  сложностей  необходимы  лишь  скоординированные  действия  и  постоянный  диалог,  заявил  в 
Кишиневе  специальный посланник  Министерства иностранных дел РФ,  посол по особым поручениям И.Савольский на 
встрече с президентом РМ В.Ворониным.

26 октября. Недавний визит в Кишинев нового посла по особым поручением Госдепартамента США С.Манна, по 
мнению американского политолога румынского происхождения В.Сокора, подтвердил отказ Соединенных Штатов Америки 
от идеи интернационализации приднестровского конфликта. С.Манн посоветовал молдавскому руководству согласиться с 
ведущей  ролью  Москвы  в  приднестровском  вопросе  и  вернуться  за  стол  переговоров  в  пятистороннем  формате. 
Американский дипломат, считает В.Сокор, проигнорировал отчаянные призывы президента Воронина относительно участия 
Запада в переговорном процессе, что предполагает пересмотр существующего формата переговоров. 

26  октября. «Россия  выступает  за  сохранение  пятистороннего  формата  переговоров,  который  доказал  свою 
эффективность», - заявил журналистам в Тирасполе спецпосланник МИД РФ, посол по особым поручениям И.Савольский 
после встречи с лидером Приднестровья И.Смирновым. Он отметил, что, как считают в Москве, «в интересах Молдовы, 
Приднестровья и всего европейского сообщества продолжить переговорный процесс в прежнем формате, которому нет 
альтернативы». 

 Также Савольский отметил, что Кишинев и Тирасполь демонстрируют понимание того, что все существующие 
проблемы необходимо решать путем переговоров и при содействии посредников.  В то же время,  по словам министра 
реинтеграции РМ В.Шовы, сейчас преждевременно говорить о возобновлении работы пятистороннего формата. 
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Представитель  Тирасполя  на  переговорах  В.Лицкай  считает,  что  основой  урегулирования  должно  стать 
"юридическое  утверждение  приднестровского  государства  на  международной  арене".  Он  заявил,  что  раньше  Россия 
исходила  из  модели  общего  государства  с  соблюдением  принципа  территориальной  целостности,  однако  эта  модель 
рухнула после того, как в прошлом году не был подписан меморандум. В этих условиях, по его мнению, прежние подходы к  
урегулированию конфликтов на постсоветском пространстве уже не эффективны. 

26  октября.  В  ближайшее  время  Молдова  выработает  и  представит  свои  предложения  по  оптимизации  и 
реформированию  органов  СНГ,  сказал  на  заседании  рабочей  группы  по  разработке  предложений  по  оптимизации  и 
реформированию  СНГ  премьер-министр  РМ В.Тарлев.  Члены  названной  рабочей  группы  единогласно  высказались  за 
повышение  эффективности  деятельности  СНГ,  поскольку  данная  структура  уже  достигла  целей,  зафиксированных  в 
учредительных документах, и в настоящее время не обеспечивает взаимовыгодного партнерства между странами-членами 
Содружества.

26  октября.  Министр  реинтеграции  РМ  В.Шова  встретился  с  послами  стран-членов  Европейского  Союза, 
аккредитованными  в  Кишиневе,  обсудив  с  ними  эволюцию  процесса  урегулирования  приднестровского  конфликта  и 
перспективы  подписания  Пакта  стабильности  и  безопасности  для  Молдовы.  В.Шова  проинформировал  европейских 
дипломатов о ситуации, сложившейся в приднестровском регионе, в частности, в зоне безопасности и на приднестровском 
участке  молдавско-украинской  границы.  Говоря  о  процессе  урегулирования  конфликта,  министр  подтвердил 
заинтересованность Молдовы в его решении мирным путем в ходе переговоров. 

В ходе дискуссии стороны договорились о проведении многосторонних консультаций для доработки текста Пакта 
стабильности и безопасности для Молдовы, в которых наряду с представителями Европейского Союза и Молдовы примут 
участие США, Россия, Румыния и Украина.

26 октября. Представители Европейского Союза не настаивают на выходе Молдовы из состава СНГ для успешной 
интеграции в ЕС, заявил министр иностранных дел РМ А.Стратан. Он напомнил, что, помимо СНГ, Молдова входит также в 
региональное  образование  ГУУАМ.  В  этих  структурах  республика  участвует  в  основном  в  реализации  экономических 
проектов, которые не противоречат курсу республики на вступление в ЕС.

26 октября.  Инвесторы Великобритании заинтересованы в  расширении сотруднических  связей  с  Молдовой  и 
вложении в республику своего капитала заявил министр иностранных дел РМ А.Стратан. В качестве одного из примеров 
успешной  работы  английского  капитала  в  Молдове  глава  внешнеполитического  ведомства  назвал  участие  одной  из 
британских компаний в возрождении винзавода «Пуркарь». Глава МИД РМ подчеркнул, что в настоящее время Британия по 
объему инвестиций в Молдову занимает 9 место.

26  октября. Спикер  молдавского  парламента  Е.Остапчук  прибыла  в  Польшу  с  официальным  визитом  по 
приглашению  маршала  польского  сейма  Юзефа  Олексы.  Е.Остапчук  и  члены  молдавской  делегации  встретятся  с 
руководством обеих палат польского парламента, Совета министров и другими официальными лицами.

26 октября. Унификация критериев контроля качества системы образования в странах СНГ стала главной темой 
открывшегося в Кишиневе 16-го заседания Совета Содружества по сотрудничеству в образовательной сфере. Участники 
встречи  рассмотрели  вопросы,  связанные  с  разработкой  единого  классификатора  предметов,  общие  принципы 
аккредитации  высших  учебных  заведений.  Были  обсуждены  также  возможности  сотрудничества  в  разработке  нового 
законодательства для всех ступеней образования.

27 октября. Посредники от России, Украины и ОБСЕ продолжат свои усилия по разблокированию переговорного 
процесса приднестровского урегулирования. Такая договоренность была достигнута в ходе проведенных в Кишиневе встреч 
спецпредставителя МИД России И.Савольского с сопосредниками. 

МИД РФ отмечает, что в Кишиневе российский представитель был принят президентом РМ В.Ворониным, провел 
встречи с министром иностранных дел А.Стратаном, министром реинтеграции В.Шовой, а также посетил Тирасполь, где 
встретился с президентом Приднестровья И.Смирновым.

27 октября. Вывод российских  войск и  вооружения из  Приднестровья может  осуществляться только по мере 
мирного урегулирования приднестровского конфликта, сообщил журналистам в Кишиневе спецпредставитель МИД России, 
посол по особым поручениям И.Савольский. 

Он подчеркнул, что, по мнению России, окончательное решение приднестровской проблемы должно базироваться 
на принципе территориальной целостности и неделимости Молдовы с предоставлением Приднестровью особого статуса.

27  октября. В  ходе  своего  официального  визита  в  Азербайджан  президент  РМ  В.Воронин  встретился  с 
председателем законодательного органа этой страны (Милли Меджлис) М.Алескеровым. 

В  ходе  встречи  стороны отметили  роль  парламентов  Молдовы и  Азербайджана  в  укреплении  и  расширении 
сотрудничества между двумя государствами, подчеркнув наличие солидной двусторонней законодательной базы. 

27 октября. Молдова и Азербайджан подписали в ходе официального визита в президента РМ В.Воронина в Баку 
восемь двусторонних документов о сотрудничестве в различных сферах, в частности, Межправительственное соглашение о 
долгосрочном  экономическом  сотрудничестве,  Соглашение  между  внешнеполитическими  ведомствами  Молдовы  и 
Азербайджана  о  взаимных  поездках  граждан  и  межмидовский  план  консультаций  на  2005-2006  г.г.,  а  также 
межведомственные соглашения о сотрудничестве в  сфере труда и социальной защиты граждан,  в  сфере юстиции,  об 
экономическом и научно-техническом сотрудничестве в сфере сельского хозяйства, а также о правовой помощи и правовых 
отношениях по гражданским и уголовным делам и вопросам семьи.

Президенты В.Воронин и И.Алиев подписали совместную декларацию, в которой подтвердили взаимный интерес к 
расширению и углублению сотрудничества в различных областях как на двустороннем уровне, так и в рамках региональных 
и международных организаций.
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27 октября. Начало реализации в рамках региональной организации ГУУАМ конкретных проектов может изменить 
скептическое отношение Молдовы к этой организации, заявил на пресс-конференции в Баку президент Молдовы В.Воронин, 
совершающий двухдневный официальный визит в Азербайджан. 

Как  сообщила  пресс-служба  главы  молдавского  государства,  В.Воронин  отметил,  что  он  все  еще  сдержанно 
относится  к  этой  организации,  однако  в  последнее  время  в  рамках  ГУУАМ,  куда  входят  Грузия,  Украина,  Узбекистан, 
Азербайджан и Молдова, вырисовывается ряд интересных инициатив.  

27 октября.  Приднестровская проблема может быть решена только общими усилиями с привлечением мировой 
общественности, заявил на пресс-конференции в Баку президент Молдовы В.Воронин,  находящийся в Азербайджане с 
официальным визитом. 

Глава молдавского государства назвал причинами неурегулированности приднестровского конфликта то, что «в 
приднестровском анклаве ежегодно прокручивается от двух до трех миллиардов долларов». Он подчеркнул, что «эти потоки 
распределены, они идут по определенным известным каналам – контрабанда, торговля живым товаром, оружием».

27 октября. На пресс-конференции в Баку по итогам своего официального визита  в Азербайджан президент РМ 
В.Воронин, в частности, сказал, что "Молдавия интернационализирует приднестровскую проблему и делает это абсолютно 
сознательно. Потому что одна только Молдавия бороться с этим явлением (сепаратизма), которое существует столько лет, 
не может. Мы -  за привлечение мировой общественности. Необходима помощь таких стран, как Азербайджан,  который 
имеет такую же проблему, как Китай, и других стран в разрешении этой проблемы". 

27 октября. Конгресс русских общин Молдовы получил в подарок от правительства Москвы современную мини-
типографию для издательской деятельности. 

Как сообщил председатель КРО В.Клименко,  "она позволит на 30-35% снизить затраты на издание книг".  "За 
последние пять лет, по его словам, Конгресс издал около 60 наименований книг, включая монографии, художественную 
литературу,  учебно-методические  пособия  для  преподавателей  русского  языка  и  литературы".  "Все  книги  молдавских 
писателей и ученых, пишущих на русском языке, бесплатно направляются в школьные и публичные библиотеки республики, 
а также страны СНГ и дальнего зарубежья". 

27 октября. «Мы признательны России и Украине за их твердую позицию гарантов, за то, что они не поддержали 
политику Молдовы, направленную на изоляцию экономики Приднестровья», - заявил в Тирасполе на встрече с российскими 
журналистами председатель Верховного Совета ПМР Г.Маракуца.

Комментируя возможность отказа Тирасполя от переговоров о создании общего государства с РМ, Г.Маракуца 
заявил,  что  окончательное  решение  об  этом  примет  народ  Приднестровья  на  общереспубликанском  референдуме. 
Озвучивая свое мнение о перспективах молдо-приднестровских отношений, он сказал, что «вряд ли нам с Кишиневом что-
то удастся состыковать». По его мнению, в перспективе речь может идти о строительстве добрососедских отношений с РМ, 
как с соседним государством. 

28  октября. В  Кишиневе  прошло  выездное  заседание  Совета  международного  объединения  профсоюзных 
организаций ОАО "Лукойл". Совет рассмотрел практику профсоюзных комитетов и администраций зарубежных организаций 
группы  "Лукойл"  по  реализации  принципов  социального  партнерства  в  свете  национального  законодательства, 
коллективных договоров и соглашений между работодателем и профобъединением ОАО "Лукойл" до 2005 года.

Присутствовавший на форуме председатель федерации профсоюзов химических отраслей промышленности и 
энергетических  ресурсов  Николай  Стратила  отметил,  что  профсоюзная  организация  "Лукойл-Молдова"  подписала  с 
компанией коллективный договор, более того, компания вошла в систему негосударственного пенсионного фонда "Лукойл-
Гарант". Это означает, что "Лукойл-Молдова" - первое в республике предприятие, пенсионеры которого помимо основной 
пенсии будут получать еще одну, обеспеченную социальными гарантиями на корпоративном уровне. 

Претенденты на власть в Молдове, и с чем они идут на 
предстоящие парламентские выборы

Геннадий Коненко
В период предвыборной кампании 2000 – начала 2001 гг. и самих выборов в Молдове, по данным кишиневских 

политологов, насчитывалось более 30 политических партий, за 2002 г. число их снизилось до 25. В 2003 – 2004 г.г. этот 
процесс продолжился. К началу новой кампании по выборам парламента страны количество партий вновь существенно 
сократилось. Прежде всего, за счет их объединения в разного рода политические блоки и альянсы, хотя, надо отметить, что 
некоторые из партий пока формально сохраняют свою организационную структуру и руководство. О других после целой 
серии  размежеваний,  слияний,  объединений  и   новых  расколов  в  Молдове  начинают  забывать.  Уже  немногие  могут 
вспомнить о таких партиях, как Христианская лига женщин, «Фурника», христианские демократы-цэрэнисты, Национальная 
лига молодежи, «Плай натал» («Родная земля») и т.д. 

Общее число партий сегодня, по подсчетам тех же специалистов, вряд ли превышает 20 организаций, из которых 
лишь  три  формирования  способны  реально  претендовать  на  то,  что  им  удастся  набрать  на  выборах  необходимое 
количество голосов и войти в  парламент в  качестве составляющей законодательную власть в  Молдове.  Это –  Партия 
коммунистов  Республики  Молдова  (ПКРМ),  Христианско-демократическая  народная  партия  (ХДНП)  и  блок 
«Демократическая Молдова» (БДМ), который объединил вокруг себя практически все центристские партии.

Две партии из названных идут на выборы самостоятельно. Для ПКРМ опыт создания т.н. Левоцентристского союза 
накануне выборов в местные органы власти и самоуправления в 2003 г. оказался неудачным. Демократическая партия (ДП) 
бывшего  спикера  молдавского  парламента  Д.Дьякова  вскоре  после  выборов  вышла  из  Союза  и  подалась  откровенно 
вправо,  флиртуя то с  социал-демократами,  то  с  социал-либералами,  то  с  христианскими демократами,  чтобы,  в  конце 
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концов,  объединиться  с  альянсом  «Наша  Молдова»  (АНМ)  мэра  Кишинева  С.Урекяна  и  бывшего  премьера  страны 
Д.Брагиша.

От  левоцентристского  блока  откололись  также  Социалистическая  партия  В.Морева,  Партия  социалистов 
В.Абрамчук и В.Крылова, Партия труда Г.Симы и др., расценившие прозападный курс лидера ПКРМ и президента Молдовы 
В.Воронина и отход от России как предательство интересов страны. Больше того, эти партии заявили о создании союза 
"Патрия-Родина", который провозгласил себя оппозиционным правящей Компартии. К Союзу присоединились также еще до 
конца не сформированная другая Коммунистическая партия и организация «Новый комсомол». Новое объединение уже 
объявило о намерении участвовать в парламентских выборах.

На позиции ПКРМ, впрочем, это мало отразилось. Она, как и прежде, сохраняет свое четкое организационное 
строение сверху донизу, насчитывая около 2 тыс. низовых парторганизаций и ячеек, имеет достаточную финансовую базу. 
Будучи у власти, партия располагает и серьезным административным и пропагандистским ресурсом. Под ее контролем 
находятся  многие  ведущие  средства  массовой  информации.  Недаром,  так  разгорелись  страсти  между  властью  и 
оппозицией за влияние над компанией «Телерадио Молдова», где до последнего времени работало немало оппозиционных 
журналистов.

Позиции коммунистов перед выборами остаются достаточно прочными. Они укрепились после местных выборов в 
мае 2003 г.,  но,  в первую очередь, благодаря тому, что В.Воронин сдвинул с мертвой точки решение многих вопросов 
социального характера. 

В 2004 г. наблюдается дальнейший рост промышленного и сельскохозяйственного производства, растет экспорт, 
увеличились валютные поступления, что дает возможность, скромно, но повысить зарплату, пенсии, семейные пособия, 
стипендии и  т.д.  В  2004  г.  были увеличены также  оклады преподавателям и  научным работникам.  В  незначительных 
размерах, но уменьшается разрыв между богатыми и бедными.

Конечно,  на  отношении населения к  ПКРМ и В.Воронину  отрицательно  сказывается тот  факт,  что целый ряд 
предвыборных обещаний ими не был выполнен. Не урегулирована приднестровская проблема,  но, как считают многие 
молдаване, ее не смогли решить ни М.Снегур, ни П.Лучинский. Да, обещание ПКРМ развивать дружественные связи с 
Россией, наоборот,  обернулось появлением трений. Но большинство населения это пока не очень беспокоит – Россия 
продолжает  поставлять  в  Молдову  газ,  электроэнергию,  несмотря  на  ее  задолженность,  толерантно  относится  к 
пребыванию на своей территории 600 тысяч молдавских трудовых мигрантов, по-прежнему покупает более 70% продукции 
сельского  хозяйства  и  более  85%  продукции  молдавских  виноделов  и  т.д.   Русский  язык  так  и  не  получил  статуса 
государственного, но в повседневной жизни, по мнению молдаван, он имеет достаточно широкое применение. И рядового 
гражданина невыполнение Компартией предвыборных обещаний как бы прямо не затрагивает, в отличие от принимаемых 
руководством страны мер по улучшению его материального положения.

Президент  В.Воронин и  его  команда,  прекрасно  разбираясь в  сложившейся ситуации,  не спешат  выступать  с 
какой-то  конкретной  предвыборной  программой.  Отвечая  на  соответствующий  вопрос  журналистов,  президент  обещал 
вскоре представить обществу свою новую программу, а пока советовал им ориентироваться на сегодняшние дела ПКРМ, 
которые, мол, говорят сами за себя. 

Надо полагать, что теперь коммунисты будут более осторожны в своих обещаниях, по крайней мере, они не будут 
связывать их выполнение с какими-то определенными сроками. 

Тем  временем  президент  и  правительство  продолжают  предпринимать  меры,  которые  дают  весомый 
пропагандистский  эффект.  Объявлено  о  новом  повышении  пенсий.  В.Воронин  и  премьер-министр  В.Тарлев  лично 
присутствуют на всех мероприятиях по случаю открытия новых участков дорог, объектов по газификации, электрификации и 
водоснабжения населенных пунктов и т.п.  

Недавно В.Воронин нашел объяснение и невыполнению обещания в отношении русского языка – мол, этот вопрос 
нельзя решить пока не будет урегулирован приднестровский конфликт. Выступая перед журналистами в конце сентября с.г., 
он снова упомянул и о Концепции национальной политики Молдовы, которая, по его словам, поможет постепенно покончить 
с этническими противоречиями и разногласиями в обществе. 

Взяв на вооружение лозунг оппозиции о необходимости европейской интеграции для страны, президент приобрел 
новых сторонников, в т.ч. в лагере своих политических оппонентов.

Можно сказать, что из всех нынешних претендентов на власть население в большинстве своем альтернативы 
коммунистам пока не видит. Что сделают другие, неизвестно, ведь многие из оппозиционных партий и их лидеров уже 
руководили страной, но так и не добились сколько-нибудь удовлетворительных результатов, прежде всего, с точки зрения 
улучшения жизни простых людей.

Противники В.Воронина признают, что сегодня в Молдове нет политической и экономической силы, которая могла 
бы бросить нынешней власти серьезный вызов.

Тем не менее, ХДНП во главе с небезызвестным прорумынским националистом Ю.Рошкой, опираясь на поддержку 
Запада и Румынии, надеется, если не победить, то все же провести своих представителей в новый молдавский парламент. 

В  январе  с.г.  Ю.Рошка  попытался  объединить  оппозицию «с  целью не  дать  коммунистам возможности  вновь 
победить  на  выборах».  Однако  центристские  партии,  ведомые альянсом «Наша Молдова»,  этот  призыв  отвергли.  Во-
первых, руководство АНМ не могло отдать инициативу объединения в руки ХДНП по причине того, что на сегодня альянс по 
рейтингу  в  обществе  твердо  вышел на  второе  после  Компартии  место  и  значительно  опережает  в  этом христианских 
демократов. Во-вторых, Ю.Рошка в качестве союзника уже проявил себя ненадежным партнером. Еще свежи в памяти его 
действия по развалу в 1999 г. правящей коалиции «За демократию и реформы», куда входила ХДНП. В третьих, партию не 
без оснований считают румынским «троянским конем». Бывший премьер РМ И.Стурза однажды публично заявил, что она 
защищает  интересы соседнего  государства.  Причем,  как  писали некоторые молдавские  СМИ,  далеко   небескорыстно. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Прошли  сообщения,  что  Румыния  и  правые  националисты  из  партии  «Великая  Румыния»  до  сих  пор  оказывают 
политическую и финансовую поддержку как самой ХДНП, так и ее печатным и электронным изданиям, а также газетам, 
разделяющим  идеологию  румынизма  и  воссоединения  с  «румынской  родиной-матерью».  К  таким СМИ,  прежде  всего, 
относятся  «Флукс»,  «Цара»,  «Гласул  нациуний»,  «Тимпул»  и,  конечно,  такой  идеологический  националистический 
подстрекатель,  как  «Литература  ши  Арта».  Трудно  поверить  также  в  то,  что  многочисленные  и  многодневные 
антиправительственные манифестации национал-радикалов,  которые зачастую носили антироссийский  характер,  ХДНП 
могла финансировать из своего кармана. А в начале 2002 г., как все помнят, такие сборища длились даже не один месяц.

Но  для  румынских  националистов  и  их  соратников  в  Молдове,  период,  когда  Народный  фронт  во  многом 
определял  внутриполитический  и  внешнеполитический  курс  страны,  к  счастью  для  молдаван,  длился  не  долго. 
Переименование Молдавии в Румынскую республику Молдова не состоялось, а представители НФМ, превратившегося в 
ХДНП, хотя и присутствуют еще в законодательном органе РМ, но решающей роли в нем уже не играют.             

На  последнем съезде  ХДНП,  состоявшемся  в  мае  2004 г.,  были выработаны задачи  партии  по  подготовке  к 
предстоящим парламентским выборам. 

Задача укрепления независимости Молдовы на съезде не стояла, и понятно, по каким причинам. Фарисейские 
выступления националистов «в защиту независимости и конституции» в декабре 2003 г. носили пропагандистский характер 
и  имели  целью  заставить  власти  окончательно  отказаться  от  российского  плана  урегулирования  приднестровской 
проблемы и воссоединения Молдавии. 

Съезд  ХДНП  подтвердил  одну  из  своих  основных  задач  –  европейская  интеграция  и  вхождение  в 
Североатлантический пакт, ибо натовцы, как считают фронтисты, могут помочь освободить Приднестровье от «российской 
оккупации», а прямое подключение США, ЕС и Румынии к процессу приднестровского урегулирования позволит сохранить 
Молдавию в системе западной цивилизации. 

ХДНП намерена  также  добиваться  дальнейшей интернационализации «политического  конфликта  в  Молдове», 
упразднения «коммунистического тоталитаризма» в стране. В общем, ничего нового. Хотя есть еще один призыв, который 
тоже не нов, но который прозвучал на съезде и вошел в предвыборную программу национал-радикалов – это лозунг о 
продвижении женщин в политику. Видимо, Ю.Рошка решил, что женщины, особенно в сельской местности, проникнувшись 
такой заботой о них, тут же кинутся пополнять поредевшие ряды его сторонников. 

Для беспокойства у ХДНП есть основания. Часть ее электората забрали центристы во главе с альянсом «Наша 
Молдова»,  другая  часть  с  пониманием  отнеслась  к  переменам,  которые  произошли  во  внешней  политике  нынешнего 
руководства, также как и в его позиции по Приднестровью.

Третья  партия,  которая  собирается  участвовать  в  выборах  –  это  Социал-демократическая  партия  Молдовы 
(СДПМ)  во  главе  с  председателем И.Мушуком и  председателем Национального  совета  партии  О.Нантоем,  известным 
националистом, русофобом и антикоммунистом. Партия опубликовала свою программу государственного и общественного 
переустройства  страны  (довольно  невнятную,  на  наш  взгляд).  Эта  программа  состоит  из  трех  концепций.  Первая  – 
«Концепция укрепления общества». В ней идет речь о формировании новой политической элиты, которая имела бы право 
определения «национальной идеи Республики Молдова». Что это будет за элита, кто в нее войдет, неизвестно. 

Социал-демократы не пошли на присоединение к «Демократической Молдове», лидеры которой, как утверждает 
О.Нантой, больше заняты не выработкой «программных принципов», а дележом мест в списке кандидатов в парламент. 
Естественно, СДПМ не приемлет также мысли о том, что среди «новых мудрецов» могут быть коммунисты.  Возникает 
вопрос, кто же тогда, кроме, конечно, социал-демократов, может еще войти в состав этой элиты. Разве что христианские 
демократы, типа Ю.Рошки, с которым у О.Нантоя давняя дружба, еще со времен Народного фронта, когда первый социал-
демократ Молдовы был вице-председателем НФМ и сторонником идеи присоединения к Румынии.

Вторая  концепция  «Государственное  устройство»  нацелена  на  «оздоровление  власти  и  реальное  участие 
населения  в  контроле  за  государственными  структурами»,  прежде  всего,  за  судебной  властью.  Все  до  этого 
осуществленные политические и административные реформы были якобы псевдореформами. 

Третья концепция «Социально-экономическая политика» излагает взгляды партии на построение справедливого 
государства, для которого уровень жизни и социальная защита населения станут первостепенными задачами. Концепция 
устанавливает приоритеты в развитии тех или иных отраслей экономики, в первую очередь, экспортной направленности. 
СДПМ  предлагает  расширение  базы  налогообложения,  и,  как  водится,  сокращение  расходов  на  содержание 
бюрократического  аппарата.  Чего-то  нового  в  этой  концепции,  что  очень  отличало  бы  ее  от   уже  предпринимаемых 
коммунистами в этой области действий, не наблюдается.

По  вопросам  внешней  политики  СДПМ  придерживается  тех  же  воззрений,  что  и  ХДНП  –  европейская  и 
евроатлантическая интеграция, силовое решение проблемы Приднестровья, борьба с «российскими оккупантами» и т.д. и 
т.п.

Надо сказать, что шансов преодолеть 6%-ый барьер, необходимый для получения мест в парламенте, у социал-
демократов нет никаких. На всех выборах они ни разу не получили даже 4% голосов. В 1996 г. СДПМ набрала 3,6%, в 1998 
г. – только 1,8%, в 2001 г. – около 2,5%, в 2003 г. на местных выборах, где социал-демократы выступали в блоке с социал-
либералами, они на двоих получили 4,67%.

И избрание нового председателя СДПМ И.Мушука, и новая программа переустройства Молдовы, скорее всего, не 
изменят отношения молдавских избирателей к этой партии и к ее лидерам. Сами О.Нантой и И.Мушук могут пройти в 
парламент лишь с помощью ХДНП, по ее спискам, и у них осталось мало времени на раздумья – идти на союз с «братьями 
по  духу»  или  продолжать  «рулить»  самостоятельно.  Даже,  если  лидеры СДПМ будут  баллотироваться в  парламент  в 
качестве «независимых» кандидатов, то и в этом случае они вряд ли наберут нужные 3% голосов.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Одним  из  основных  претендентов  на  власть  в  Молдове  сегодня  реально  является  созданный  в  мае  2004  г. 
избирательный блок «Демократическая Молдова».  Как известно, инициатива его создания исходила от  альянса «Наша 
Молдова»,  возникшего накануне выборов в местные органы власти в  мае 2003 г.,  в  который вошли тогда Социально-
демократический альянс (СДА) Д.Брагиша, Альянс «независимых» С.Урекяна и Либеральная партия В.Унтилэ, занимавшего 
до 2000 г. важный пост в МВД РМ. 

Несколько слов о составляющих АНМ. Социал-демократический альянс  Д.Брагиша образовался из  нескольких 
политформирований -  его «собственного» альянса, Партии социальной демократии «Фурника» и партии «Родная земля».

Либеральная  партия,  в  свою  очередь,  была  создана  как  объединение  Социал-либерального  союза  «Форца 
Молдовей», которым руководил В.Унтилэ, Христианско-демократической национальной крестьянской партии В.Муравского 
(ее называли еще Национал-цэрэнистской) и Партии возрождения и согласия бывшего президента Молдовы М.Снегура.

И вот, к этому конгломерату партий в лице АНМ в мае 2004 г. присоединяются Демократическая партия и Социал-
либеральная партия (СЛП) бывшего дипломата О.Серебряна. 

На  примере  ДП  особенно  хорошо  видно,  что  у  большинства  партий  в  Молдове  нет  своей  собственной 
идеологической  платформы,  а  практическая  их  деятельность  определяется  взглядами  и  личными  устремлениями 
партийных лидеров, а также сложившейся в стране на тот или иной момент политической конъюнктурой.

Демократическая партия вошла в 2003 г. в Левоцентристский союз, созданный, о чем упоминалось выше, под 
влиянием ПКРМ, а лидер ДП даже возглавлял его. Но затем Д.Дьяков, не получив, как говорят в Кишиневе, обещанный ему 
коммунистами  высокий  пост  в  правительстве,  перешел  в  оппозицию.  Пофлиртовав  с  социал-демократами  и  социал-
либералами,  помитинговав  с  христианскими  национал-радикалами,  «защищая  независимость  и  конституцию»,  бывший 
спикер, в конце концов, привел партию в «Демократическую Молдову».

Социал-либеральная партия О.Серебряна также долго выбирала себе союзников. Сначала СЛП объединилась с 
Христианско-демократической  лигой  женщин  и  Национальной  лигой  молодежи,  затем  с  более  серьезной  Партией 
демократических сил В.Матея. На местных выборах в 2003 г. СЛП блокировалась с социал-демократами. В конце того же 
года  участвовала  в  антиправительственных  и  антироссийских  митингах,  организованных  ХДНП.  И  теперь  О.Серебрян 
решил связать свою судьбу с блоком «Демократическая Молдова». 

На днях стало известно, что к БДМ примкнула еще одна организация – Экологическая партия Молдовы.
В результате, на сегодня этот блок объединяет где-то 15 политических формирований, от правых до центристских, 

и даже левоцентристских, к которым относит себя Демпартия, и фактически становится лидером оппозиции. 
Некоторые  сторонники  ХДНП  вынуждены  признать,  что  «на  данный  момент  она  не  готова  завоевать 

большинство», поэтому считают создание БДМ долгожданным и положительным явлением, т.к. «все партии по отдельности 
не могут строить иллюзий по поводу своих избирательных шансов». В националистической прессе появились высказывания 
относительно  того,  что  сейчас  следовало  бы  избегать  «антагонизации»  отношений  между  членами  так  называемого 
комитета  по  защите  независимости  и  конституции  Молдовы,  чтобы  не  помешать  возможности  постэлекторального 
сотрудничества оппозиционных партий в будущем парламенте. 

В конце августа с.г. «Демократическая Молдова» выступила с программным заявлением, в котором представила 
свою  предвыборную  платформу  и  определила  задачи,  которые  она  намерена  будет  решать  в  случае  завоевания 
большинства в будущем парламенте.

В  заявлении  говорится,  что  нынешнее  руководство  своей  национальной  политикой  разделило  общество  по 
этническому  принципу,  на  молдаван  и  румын,  чем  нанесло  моральный  ущерб  «коренной»  нации  и  способствовало 
распространению среди русскоязычного населения новой волны румынофобии. БДМ считает, что государство не должно 
вмешиваться  в  «этнокультурную самоиндефикацию личности»,  а  национальная идентичность  должна основываться не 
только на этнической, но и гражданской принадлежности.

По другим вопросам внутриполитического, экономического и социального характера, прав человека, политики в 
области  информации  и  печати  и  пр.  БДМ,  критикуя  власти,  опять  же  ничего  принципиально  нового  фактически  не 
предложил. 

В заявлении была раскритикована политика коммунистического руководства РМ и в приднестровском вопросе. 
Утверждалось,  что  в  условиях  сохранения  «сепаратистского  антидемократического  режима»  в  Приднестровье 
федерализация страны приведет к разрушению молдавской государственности.

Было  заявлено,  что  «Демократическая  Молдова»  выступает  за  подключение  США,  Евросоюза  и  Румынии  к 
переговорному  процессу  и  определению  статуса  Приднестровья  «в  соответствии  с  Европейской  хартией  местной 
автономии и действующей конституцией Республики Молдова».

Нельзя не отметить, что здесь позиция БДМ практически совпадает с позицией Компартии и руководства страны, 
так как президент В.Воронин после ноября 2003 г. уже полностью пересмотрел свою приднестровскую политику. Совпадает 
она и с позицией ХДНП и СДПМ.

«Демократическая Молдова» так же, как и ПКРМ и ХДНП, требует вывода российских военных из Приднестровья и 
прекращения военного присутствия России в регионе. 

Что касается других внешнеполитических задач, заявленных в программном выступлении лидера БДМ С.Урекяна, 
то и здесь нет особых разногласий с властью, которая еще раньше провозгласила главным направлением своей внешней и 
внутренней  политики  евроинтеграцию  и  развитие  приоритетных  связей  с  соседними  странами  (Украиной,  Румынией), 
Россией, ведущими европейскими государствами и США. Но авторы заявления все же считают, что нынешнее правление 
проводило  в  отношении России  «двойственную политику,  наполненную паразитическим духом».  БДМ высказывается  в 
пользу сотрудничества «прагматического взаимовыгодного характера в рамках реального стратегического партнерства». 
Сколько раз Москва уже слышала подобные заверения самых разных кандидатов на власть в тех или иных странах СНГ, но 
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которые, придя к этой власти, не без ее поддержки, тут же забывали о своих обещаниях. Вряд ли Молдова будет здесь 
исключением.

Какими будут конкретные результаты предстоящих выборов в Молдове, сказать сегодня трудно. Однако ясно, что, 
если  учитывать  последние  опросы  общественного  мнения,  Компартии  и  коммунистическому  руководству  страны 
действительно пока ничего не угрожает, ее рейтинг (67,6%) значительно опережает таковой всей вместе взятой оппозиции. 
ХДНП поддерживают только 8,6% опрошенных респондентов, БДМ симпатизируют примерно 19%, и то, если объединить 
ответы, поданные в пользу всех партий, ныне входящих в эту разношерстную компанию.       

Комментарий относительно оценки молдавским руководством 
ситуации, сложившейся на переговорах по приднестровскому 
урегулированию

Департамент информации и печати МИД России, 28 сентября 2004 г.,
Вопрос: Как в МИД России оценивают выраженное руководством Республики Молдова в интервью радиостанции 

“Свободная Европа” от 24 сентября с.г. недовольство деятельностью миротворческих сил и посредников в приднестровском 
урегулировании? 

Комментарий: В Москве обеспокоены пробуксовыванием переговорного процесса по вопросам приднестровского 
урегулирования, в котором Россия совместно с Украиной и ОБСЕ неизменно действует как добросовестный, непредвзятый 
посредник и участник международной миротворческой операции, в которой присутствуют и молдавские силы. 

Делу  вряд ли поможет подстегивание  эмоций,  отчужденность и  поиск предлогов  для отлучения оппонента  от 
переговоров.  В отсутствие  у  сторон  конфликта  политической  воли к  компромиссу  никто  за них  не  сможет  выработать 
взаимоприемлемые шаги для выхода из возникшего тупика. Ответственность за это лежит на Кишиневе не в меньшей 
степени,  чем  на  Тирасполе.  Особенно  сейчас,  когда  конфронтация  получает  развитие  через  ужесточение  введенных 
Молдавией  в  одностороннем  порядке  экономических  санкций,  попытки  блокирования  экономического  комплекса 
приднестровского региона.  Это -  отход от  прежних договоренностей о нормализации отношений и движения в  сторону 
общего  экономического  пространства  на  территории  Республики  Молдова.  Социально-экономический  коллапс  может 
затронуть сотни тысяч простых людей, среди которых много наших соотечественников, российских граждан. 

Россия  в  плотном взаимодействии  с  другими посредниками  намерена  продолжать  работу  по  восстановлению 
процесса урегулирования в пятистороннем формате, добиваться его перевода в русло решения практических вопросов, 
снятия  рисков  дестабилизации  и  постепенного  возвращения  сторон  на  путь  выработки  всеобъемлющего  решения 
проблемы.  Нелишне напомнить,  что именно  благодаря нашим усилиям осенью прошлого года стороны были близки  к 
соглашению. Однако оно было сорвано и, как известно, не по нашей вине. 

Понимание  отсутствия  альтернативы  диалогу  полностью  разделяется  международным  сообществом, 
представителями ведущих структур европейской безопасности. 

Двуликий враг
«Молдова Ази», 18 октября 2004 г.

Петру Богату
Наверное, в предвкушении вина и шашлыков, подаваемых в день Храма Кишинева, журналисты упустили весьма 

примечательное политическое событие. Во время конференции, организованной в столице по случаю 80-летия создания 
МАССР,  прозвучало  любопытнейшее заявление.  Было сказано,  что  и  Румыния,  и  Россия якобы не  заинтересованы в 
территориальной целостности и независимости Республики Молдова. Что, заключив между собой базовый договор, эти 
страны  осудили  Пакт  Молотова-Риббентропа.  Что,  поступив  так,  они  дали  понять,  что  настоящая  граница  Румынии 
проходит не по Пруту, а по Днестру. 

А теперь держитесь! Как вы думаете, кому принадлежат все эти утверждения? Кто бросил Москву в один котел с 
Бухарестом, каталогизировав первую столицу как столь же враждебную по отношению к Кишиневу, как и вторая? Никому 
иному, как президенту Владимиру Воронину. 

На первый взгляд, ничего особенного не произошло. Лидер коммунистов плохо отозвался о России. Еще вчера это 
невозможно было представить, а сегодня уже никого не удивляет. Народ постепенно стал привыкать к его выпадам против 
бывшей  метрополии.  Но  все  же,  при  более  внимательном  рассмотрении,  в  заявлении  Воронина  можно  обнаружить 
присутствие  нового  элемента.  На  сей  раз  он  не  ограничился  обвинениями  в  адрес  России.  Глава  государства  пошел 
дальше.  Он  дал  понять,  что  Москва  является  сообщницей  Бухареста.  И  что  они  вместе  что-то  замышляют  против 
Республики Молдова.  Ни больше,  ни меньше.  Похоже,  впервые Воронин поставил знак равенства между этими двумя 
государствами. 

Складывается  впечатление,  что  президент  засучил  рукава,  чтобы  слепить  новый  образ  врага.  В  отличие  от 
старого, у него, как у Януса - два лица: Румыния и Россия. Это симптоматичный факт. Он доказывает, что новая фронда 
Воронина по отношению к Москве основана не только на разногласиях по поводу приднестровского вопроса, но и на других 
причинах. Посмотрим, что это за причины. 

Упомянутый  жест  президента  преследует  двоякую  цель.  С  одной  стороны,  заклеймив  Россию,  Воронин 
продолжает политически дистанцироваться от бывшей метрополии и приближаться, по крайней мере, на словах, если не на 
деле, к Западу. Этим он надеется добиться такого решения приднестровского конфликта, которое окажется выгодным для 
нынешнего руководства Республики Молдова. С другой стороны, смешивая в кучу Москву и Бухарест, Воронин пытается 
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решить  некоторые проблемы преимущественно  внутреннего  порядка.  По  сути,  он  становится  на  позицию молдавского 
националиста. И это не случайно. 

Лидер-коммунист совершает впечатляющие пируэты. Он пытается убедить всех в том, что он - ни за румын, ни за 
русских. Три с лишним года тому назад Воронин точил зуб только на Бухарест. Москве же он был предан душой и телом. 
Тогда он не стремился прослыть в глазах сограждан "патриотом", так, как стремится сейчас. Русофил и ностальгик Воронин 
свято чтил Ленина, который утверждал, что "у пролетария нет родины". Для пролетария, как известно, превыше всего - 
мировая революция, а государство и нация не имеют никакой ценности. Так, вначале Партия коммунистов не видела для 
себя цели важнее, чем восстановление СССР, а вступление в Союз России и Беларуси должно было стать лишь первым 
шагом на этом большом и светлом пути. Тогда примитивный молдовенизм не особенно котировался в лагере коммунистов. 
Для них он был лишь второстепенной, конъюнктурной идеей, призванной, наряду с другими идеологическими спекуляциями, 
приблизить  торжество  главного  дела.  А  оно  состояло,  ни  много  -  ни  мало,  в  ассимиляции  Молдовы  Россией  ввиду 
восстановления бывшей советской империи. Именно поэтому режим Воронина неоднократно играл как с существованием 
государства Республика Молдова, так и с национальными чувствами большинства населения. Именно поэтому он яростно 
боролся то за придание русскому языку статуса государственного языка, то за подписание Меморандум Козака. 

Но, убедившись, что восстановление СССР в той или иной форме - это дорога в никуда, Воронин был вынужден 
сменить пластинку. Стать государственником. Снять маску пролетария и обрести, наконец, родину. Построить государство, 
окончательно оторванное от румынских корней. 

Однако на одних лишь сталинских догмах, любви к  русскому языку да на презрении к чувству национального 
достоинства коренных граждан страны не построишь, несмотря на все желания Воронина. Из причитаний по советскому 
образу жизни никак не может родиться любовь к Республике Молдова. Вот почему Воронин, как и его предшественники 
прошлого  десятилетия,  пытается  водрузить  на  постамент  вульгарный  молдовенизм.  Однако  этого  не  добиться, 
предварительно  не  свергнув  оттуда  русский  шовинизм.  Кроме  того,  коммунистам  нужно  развеять  ими  же  внушенные 
определенным социальным категориям надежды, что русский станет государственным языком. Вот так дошло и до того, что 
Воронин стал призывать "русскоязычных" изучать "молдавский" и стыдить их за то, что у них достаточно русских школ, 
чтобы требовать себе еще и второй государственный язык. Незаметно президент-коммунист скинул буденовку и предстал в 
новом облике - в облике молдавского националиста. 

Новый  курс  режима  Воронина  требует  соответствующего  ремоделирования  старого  избирательного  бассейна 
ПКРМ.  Коммунисты  уже  не  могут  рассчитывать  лишь  на  тех,  кто  сожалеет  о  былом.  В  нынешней  ситуации  нужны 
позитивные идеи. И нужен новый электорат. Он должен родиться из пены примитивной националистической истерии. Но 
левый сегмент политической сцены с этой точки зрения безнадежен, так как набит неизлечимыми ностальгиками. Или же 
пролетариями без родины, что, в сущности, одно и то же. Вот почему Воронин спешно перемещается к центру. Именно 
здесь,  размахивая  знаменами  вульгарного  молдовенизма  и  спекулятивного  европеизма,  он  будет  выуживать  своих 
завтрашних избирателей. 

Молдова под угрозой дипломатической изоляции: куда могут 
завести Кишинев капризы молдавского президента

Ольвия-пресс, 18 октября 2004 г.
Олег Елков  

На прошедшей неделе свой интерес к ситуации на Днестре открыто проявил официальный Вашингтон. С рабочим 
визитом  Кишинев  и  Тирасполь  посетил  специальный  посланник  государственного  департамента  США  Стивен  Манн. 
Отвечая на вопрос информационного агентства «Ольвия-пресс» о главных задачах своего визита, американский дипломат 
заявил,  что  приехал  познакомиться  и  довести  сторонам  сегодняшнюю  позицию  Вашингтона  в  приднестровском 
урегулировании.  Как  выяснилось,  в  позиции этой,  по  сути,  не  изменившейся,  вместе с  тем появился ряд  интересных 
деталей.

В Тирасполе Стивен Манн впервые, хотя на постсоветском пространстве его имя известно уже не первый год. Еще 
с конца 70-х годов прошлого века американский дипломат активно участвовал в формировании внешнеполитического курса 
Соединенных  Шатов  по  отношению к  советским республикам.  Долгое  время занимался  карабахским урегулированием. 
Сегодня  Стивен  Манн  отвечает  за  все  евразийские  конфликты.  И  главной  темой  его  переговоров  с  приднестровской 
стороной стала современная ситуация, которая сложилась в отношениях Кишинева и Тирасполя.  

Будущую судьбу урегулирования на Днестре власти Молдовы сегодня увязывают с привлечением западных стран 
– и, прежде всего, Соединенных Штатов. Именно к Вашингтону и подконтрольным ему структурам не раз взывал президент 
Воронин, надеясь на помощь Запада в своем наступлении на Приднестровье. Особенно участились эти призывы сегодня, 
когда Кишинев рассчитывает на американскую благодарность за свой антироссийский курс. Известно, что единственное, что 
по-настоящему волнует Запад в регионе – это российское военное присутствие в Приднестровье. Это подтвердил и сам 
посол из Вашингтона. Стивен Манн вновь заявил о необходимости ликвидации военного присутствия России.  Правда, 
сегодня эта фраза во многом выглядит дежурной. В Вашингтоне прекрасно знают жесткую позицию по этому вопросу и 
Тирасполя, и Москвы. И изменить ее визитами дипломатов не получится.    

Отдельная  тема  переговоров  –  приватизация  в  Приднестровье.  Как  стало  известно  «Ольвии-пресс»  из 
кишиневских  источников,  на  встрече  с  американским  посланником  президент  Воронин  пытался  получить  поддержку 
Вашингтона в своей позиции по этому вопросу. Для Кишинева приднестровская приватизация – самая болезненная тема, и 
Воронин надеялся, что посол Вашингтона поможет молдавским властям, объявив этот процесс незаконным. В Тирасполе 
американцы действительно выразили недовольство местной приватизацией, но совсем по другим причинам.        
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«Им не все нравится в тех процессах, которые здесь идут, но вместе с тем они считают, что приватизация – это 
естественный процесс в современном обществе и в той или иной форме он должен проходить, - сообщил журналистам 
после встречи со Стивеном Манном министр иностранных дел ПМР Валерий Лицкай. - Просто у США есть свои интересы. 
Они достаточно прозрачно намекнули, что мы слишком уж явно ориентируемся в этом процессе в одном из направлений».

Если  говорить  более  откровенно,  то  Вашингтону  очень  не  нравится,  что  в  приднестровской  приватизации 
участвуют российские инвесторы. Американцы видят в этом укрепление не только экономических, но политических позиций 
Москвы в регионе. Впрочем, так же, как и в случае с российским военным присутствием, вмешаться напрямую и изменить 
сегодня эту ситуацию Вашингтон не может. Все это американцы по-прежнему намерены делать руками молдавских властей. 

Однако у визита американского дипломата есть и другой заметный результат. Запад будет использовать Воронина 
для вытеснения России, но молдавским властям вряд ли удастся использовать Запад для давления на Приднестровье. 
Визит Стивена Манна стал самым ярким тому подтверждением.  

Молдавским  властям  в  очередной  раз  приходиться  убеждаться,  что  американская  благодарность  –  понятие 
относительное. В Тирасполе Стивен Манн озвучил официальную реакцию Вашингтона на кишиневские призывы решить 
судьбу  Приднестровья  без  приднестровцев.  И  для  Воронина  эта  позиция  мало  приятна.  США  считают,  что  главные 
участники урегулирования – сами стороны. «Америка намерена продуктивно работать со всеми сторонами, вовлеченными в 
этот процесс. И, конечно, мы хотим достичь мирного урегулирования», - заявил Стивен Манн, подводя итоги переговоров в 
Тирасполе. 

Американский  посланник  недвусмысленно  дал  понять,  что  Вашингтон  не  поддерживает  призывы  Воронина 
изменить пятисторонний формат переговоров за счет исключения Приднестровья и прямого привлечения стран Запада. 
Западу удобнее управлять Кишиневом из-за кулис. В прошлом году именно такое закулисное вмешательство американцев 
привело к тому, что исторический шанс примирения на Днестре был отвергнут президентом Молдовы. Запад доказал, что 
умеет разрушать, однако разгребать последствия американцы не намерены. В Кишиневе Стивен Манн доходчиво объяснил 
Воронину,  что разговаривать с  Тирасполем придется.  Выручать молдавского президента не намерены ни Европейский 
Союз, ни Соединенные Штаты. 

«Ни США, ни Евросоюз не готовы немедленно выступить по данному вопросу и тем более выступить с какой-то 
объединенной позицией, - отметил Валерий Лицкай. - Они продолжают считать, что тот формат, который был и в котором 
ключевую роль играет Россия, является оптимальным для нашего региона». 

Такую позицию Запада в  Тирасполе  объясняют  вовсе  не благородством американцев,  которые вдруг  решили 
поиграть в «добрых дядей». Просто у Вашингтона сегодня есть проблемы поважнее, чем переходить в регионе к открытой 
конфронтации с Россией только потому, что это нужно Владимиру Николаевичу Воронину. 

«Есть  тактические  вопросы,  связанные  с  выборами  в  США,  и  есть  глобально-стратегические,  связанные  с 
некоторыми трудностями в Ираке, - отмечает министр иностранных дел ПМР. - Поэтому Штаты ведут сейчас себя очень 
осторожно, и бросаться на какие-то необдуманные действия в регионе не будут».

О том,  что  Кишиневу  придется  договариваться  с  Тирасполем,  заявили  на  прошедшей  неделе  представители 
России, Украины и ОБСЕ. На встрече посредников в Софии они призвали стороны возобновить переговорный процесс. 
Причем  в  том  самом  пятистороннем  формате,  от  которого  отказался  Воронин.  Обсуждать  с  Молдовой  судьбу 
Приднестровья без участия приднестровцев посредники не хотят и не будут. 

«Все посредники выразили озабоченность сложившейся ситуацией на Днестре, - заявил в Тирасполе глава миссии 
ОБСЕ в Молдове Вильям Хилл. - Особенно было отмечено отсутствие контактов представителей Кишинева и Тирасполя, 
что осложняет и без того нехорошую ситуацию. Посредники высказались за возобновление контактов сторон».

История  наших  отношений  с  Молдовой  уже  знает  примеры,  когда  Кишинев  отказывался  разговаривать  с 
Тирасполем.  В  2001году  президент  Воронин  заявил,  что  никогда  больше  не  будет  вести  переговоры с  руководством 
Приднестровья. Дипломаты хорошо помнят, к чему это привело. 

«Тогда посредники собрались сначала в Праге, потом пригласили все стороны в Братиславу и объявили,  что 
пятисторонний формат не обязательно пятисторонний. Те, кому интересно, будут приезжать, и с ними будут обсуждать все 
интересующие их вопросы, - напоминает Валерий Лицкай. - И вот Молдова в Братиславу не приехала, а мы приехали и 
даже начали подписывать четырехсторонние документы. Я вам скажу, что для любой страны оказаться в дипломатической 
изоляции  очень  неприятно,  и  через  некоторое  время  это  начало  доходить  до  Молдовы  -  почему  это  непризнанное 
Приднестровье встречается с посредниками, а признанная Молдова не встречается? Напомню, что все это сопровождалось 
на разном уровне озвучиваемыми мнениями о том, разумна ли вообще дипломатия Молдовы»… 

В результате Кишинев все-таки вернулся за переговорный стол. В Тирасполе не исключают, что сегодня история 
переговоров без Молдовы может повториться. Приднестровью есть о чем разговаривать с посредниками и без участия 
молдавской стороны. 

«В любом случае, тормозить переговоры из-за того,  что Молдова капризничает, никто не намерен, – заявил в 
интервью информационному агентству «Ольвия-пресс» Валерий Лицкай. – В конце концов, у нас тоже есть много вопросов 
с нашими гарантами, в которых участие Молдовы, в общем-то,  и не требуется. Есть экономические вопросы, которые мы 
решаем  напрямую,  есть  вопросы безопасности,  есть  вопросы  гражданства…  У  нас  есть  о  чем поговорить  с  нашими 
посредниками. Если молдавские представители не желают участвовать в этих переговорах, что ж, пусть посидят дома». 

Пока  посредники  пытаются  вернуть  Кишинев  за  переговорный  стол,  молдавские  власти  продолжают 
демонстрировать миру свою политическую безответственность. Лидер парламентской фракции ПКРМ Виктор Степанюк на 
прошедшей  неделе  поставил  под  сомнение  легитимность  московского  меморандума  97-го  года.  Воронинские  власти 
считают этот документ «неконституционным». И поэтому все соглашения между Молдовой и Приднестровьем, подписанные 
за  последние  7  лет  на  его  основе,  по  мнению  Кишинева,  тоже  следует  считать  недействительными.  Напомню,  что 
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Меморандум 97-го, под которым стоят подписи не только Кишинева и Тирасполя, но и России, Украины и ОБСЕ, закрепил 
право на экономическую самостоятельность Приднестровья. Своим заявлением Степанюк дал понять, что это право очень 
мешает воронинским планам. 

Отвергая  Меморандум,  молдавские  власти  тем  самым  демонстрируют  всему  миру  ту  самую 
недоговороспособность Кишинева, которую в прошлом году уже показал президент Воронин. Какой смысл договариваться с 
молдавской стороной, если в любой момент Кишинев может отказаться от документа, под которым стоит не только его 
подпись, но и подписи гарантов?..

На  прошедшей неделе  из  молдавской  столицы пришел  еще один  показательный  сигнал.  Президент  Воронин 
своим  указом  отправил  в  отставку  министра  обороны  Молдовы  Виктора  Гайчука.  Официальный  повод  –  скандалы  с 
хищением оружия и неудовлетворительное состояние молдавской армии. Однако, по мнению приднестровских экспертов, 
за  отстранением Гайчука  от  должности  стоит  и еще одна  причина.  И  она  напрямую связана  с  планами Кишинева  на 
приднестровском направлении.

«В период летнего  кризиса  в  отношениях  между Кишиневом и  Тирасполем национальная армия не проявила 
должной  лояльности  к  режиму  Воронина  и  должного  рвения  в  борьбе  с  приднестровскими  сепаратистами,  -  считает 
директор  приднестровского  филиала  Института  национальной  стратегии  России  Дмитрий  Соин.  -  То  есть  в 
кульминационный момент, когда Воронин всерьез рассматривал возможность силовых операций против Приднестровья, 
армия дрогнула и, по сути, Воронин мог сделать ставку только на МВД и СИБ Молдовы. И конечно, он этого Гайчуку не 
может простить».

Эксперты  говорят,  что  на  освободившуюся  должность  министра  обороны  Воронин  намерен  назначить  более 
послушного человека, который способен к более решительным действиям на приднестровском направлении… 

И еще один показательный сигнал из Кишинева. Независимые кишиневские СМИ сообщили на прошедшей неделе 
о дипломатической ноте руководства Молдовы, которую молдавский МИД разослал всем иностранным представительствам 
в стране. В документе Кишинев требует от других государств прекратить любые контакты с «сепаратистским режимом» 
Приднестровья. Молдова всерьез обеспокоена возросшей дипломатической активностью Тирасполя. Чтобы помешать такой 
активности, Кишинев запретил мировому сообществу общаться с приднестровским руководством. Правда, настоящую цену 
и  эффективность  молдавской  ноты  показала  уже  прошедшая  неделя.  Насколько  серьезно  относятся  к  официальному 
Кишиневу за рубежом, можно судить хотя бы по тому же визиту в Тирасполь специального посланника США. Стивен Манн 
приехал в  Приднестровье уже после кишиневского запрета.  Наши источники в  Кишиневе говорят,  что в  определенных 
дипломатических  кругах  «грозное   молдавское  предупреждение»  стало  уже  чем-то  вроде  анекдота.  И  это  –  яркий 
показатель зарубежного отношения к президенту Воронину и всей его политике.

"Мы надеемся, что воля Приднестровья будет услышана"
GazetaSNG.ru, 19 октября 2004 г.

Наталья Приходко 
Непризнанная Приднестровская Молдавская республика (ПМР)  готовится к  референдуму по независимости от 

Молдавии.  Об этом рассказал заместитель  председателя  Верховного  совета  ПМР Евгений  Шевчук.  Возглавляемая им 
комиссия  верховного  совета  по  международным  связям  и  внешней  политике  уже  поручила  подготовку  референдума 
специальной рабочей группе. 

- Вы возглавляли приднестровскую делегацию в совместной конституционной комиссии по разработке конституции 
федеративного молдавского государства. Почему теперь вы готовите референдум по независимости ПМР? 

-  Я  и  сегодня  остаюсь  руководителем  группы  экспертов  от  Приднестровья  в  совместной  конституционной 
комиссии. Она была создана весной прошлого года, идею поддержал президент Молдавии Владимир Воронин. Но к осени 
2003 года работа комиссии зашла в тупик усилиями кишиневских представителей. Они противодействовали обозначению в 
проекте  самого  понятия  и  принципов  федерации.  Для  продвижения  переговоров  было  решено  подготовить  базовый 
политический документ,  который определил бы контуры будущего федеративного государства.  Но молдавская сторона 
сорвала и подписание разработанного с помощью российских представителей меморандума. А после того как Кишинев с 
августа  начал  блокировать  внешнеэкономическую  деятельность  Приднестровья,  наши  общественные  организации 
призвали верховный совет провести референдум по независимости. 

- Когда состоится референдум? Вас не смущает, что его итоги международное сообщество не признает? 
-  Референдум  можно  будет  организовать  в  первом  квартале  следующего  года.  Его  следует  тщательно 

подготовить,  проведя  консультации  со  странами-гарантами  и  международными  организациями.  Мы  обеспечим 
прозрачность  голосования,  пригласим  зарубежных  наблюдателей.  Надеемся,  что  при  этих  условиях  воля  народа 
Приднестровья будет услышана и принята мировым сообществом. 

-  Тирасполь  порой настраивает  против себя международную общественность,  как  это  случилось  летом после 
закрытия школ с преподаванием молдавского языка с использованием латинской графики. 

-  Международные  структуры  просто  не  получили  объективной  информации.  Тирасполь  четко  заявил:  мы  не 
препятствуем  изучению  какого-либо  языка,  но  настаиваем,  чтобы  местные  учебные  заведения  действовали  в  рамках 
законодательства ПМР. Хотя, наверное, механизм реализации этих установок оказался недостаточно продуманным. Об 
этом  свидетельствовали  заявления  стран-гарантов,  в  частности  российского  и  украинского  МИДов,  по  «школьному 
вопросу». Из-за этого все позабыли, что обострение конфронтации обусловлено тем, что провалились попытки достичь 
согласия между сторонами. Кишинев предложил, а потом сам же заблокировал идею создания федеративного государства.
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- Верховный совет обсуждает повторный референдум по частной собственности на землю. Будут ли учтены уроки 
предыдущего? 

- В апреле 2003 года референдум по частной собственности на землю был признан несостоявшимся из-за низкой 
явки  избирателей.  Сельские  жители  голосовали  «за»,  а  горожане  продемонстрировали  пассивность.  Мы  учтем  наши 
недоработки,  в  том  числе  информационные.  Аграрная  отрасль  в  ПМР  переживает  кризис.  Мы  должны  не  только 
регламентировать  частную  собственность  на  землю,  но  и  принять  законы  для  привлечения  инвесторов.  
-  Молдавский  парламент  в  этом  месяце  принял  законопроект  о  бесплатной  передаче  трудовым  коллективам 
приднестровских предприятий. Не осложнит ли это выполнение приватизационной программы Тирасполя, не отпугнет ли 
инвесторов? 

- Число желающих приобрести предприятия в Приднестровье не уменьшилось. Заявки подаются даже на объекты, 
не  включенные  еще  в  приватизационный  список.  Но  упомянутое  решение,  как  и  предупреждения  молдавского 
правительства о незаконности приватизации в ПМР, создали негативный фон. Идея бесплатной передачи предприятий 
трудовым  коллективам  (к  слову,  не  реализованная  правящей  Партией  коммунистов  в  самой  Республике  Молдова), 
несомненно, призвана нанести урон приднестровской экономике. За счет собственных средств наши трудовые коллективы 
не могут развивать предприятия. Поскольку у непризнанной ПМР нет доступа к внешним финансовым ресурсам, для нас 
важно  привлечь  покупателей,  способных  обеспечить  модернизацию производства.  В  2002  году  мы разработали более 
привлекательный  налоговый  режим.  А  сейчас  верховный  совет  утвердил  пакет  законов  по  инновационной  политике. 
Инвесторов, вложивших не менее 10 млн. евро в создание наукоемкого производства, предполагается на 10 лет освободить 
от налогов. 

-  Вас  не  беспокоит  проблема  преемственности  власти  в  ПМР?  Не  окажется  ли  прав  молдавский  президент 
Воронин, заявивший, что стоит только убрать Игоря Смирнова, и диалог между Кишиневом и Тирасполем иначе? 

-  Я  не  разделяю  точки  зрения  г-на  Воронина.  Перспективы  приднестровского  урегулирования  не  должны 
определяться личными отношениями президентов Воронина и Смирнова. Со сменой фигур не изменится общая позиция 
нашего руководства, нацеленная на утверждение самостоятельного статуса Приднестровья в той или иной форме. За это 
еще  в  1990  году  высказался  на  референдуме  наш народ.  Демократическое  волеизъявление  приднестровцев  следует 
уважать и учитывать как Республике Молдова, так и другим государствам и международным структурам. 

Зачем в Молдове румын пересчитали
Молдова Азии, 16 октября 2004 г.

Виталие Чобану
Перепись  населения,  проведенная  в  Республике  Молдова  7-12  октября  с.г.  по  настоянию  международных 

организации и наполовину профинансированная из внешних источников, является акцией не чисто статистического порядка, 
а предприятием с более чем явной политической подоплекой. Последняя перепись, как известно, была проведена в 1989 г. 
Естественно,  за  истекшие 15  лет  цифры претерпели  существенные  изменения.  Их  как  можно  более  точная  проверка 
нуждалась в интенсивной предварительной подготовке. Но такой подготовки не было. Телевидение и радио были весьма 
скупы  на  передачи,  рассказывающие  о  важности  переписи,  о  конкретных  правилах  заполнения  анкет  или  поведения 
переписчиков. Кроме того, перепись не состоялась на левом берегу Днестра, и этот факт, пожалуй, красноречивее других 
свидетельствует  о  провале  хваленой  политики  "объединения  страны",  провозглашенной  коммунистами  в  начале  их 
правления. 

Главная ставка нынешней переписи - национальная идентичность мажоритарного населения. Можно сказать, что 
результаты обобщения рубрик "национальность" и  "родной язык"  станут решающими для общего курса государства на 
последующие годы. Быть "румыном" или "молдаванином" в Бессарабии - это вопрос не этнической принадлежности, в чем 
пытаются  убедить  нас  те,  кто  механически  и  без  разбора  стремится  втиснуть  в  рамки  теории  многокультурности 
пространство,  опаленное  последствиями  коммунистического  тоталитаризма.  Это  вопрос  политического  и  даже 
геополитического выбора - в условиях, когда НАТО и ЕС установили свои границы на Пруте. Информация, которую удалось 
собрать за эти дни, внушает оптимизм. Все больше граждан заявляют, что их родным языком является румынский, и этот 
факт, наряду с благоприятным влиянием внешних обстоятельств, предвещает скорое исправление злосчастной 13-й статьи 
Конституции в сторону устранения закрепленной в ней сталинской лжи. Та же тенденция восстановления истины, пожалуй, 
несколько  менее  выражена  в  плане  национальной  самоидентификации  -  определение  "румын"  в  Молдове  еще 
воспринимается  преимущественно  в  значении  "житель  или  гражданин  Румынии".  Вывод,  который  вытекает  из 
вышеизложенных  констатаций,  пока  в  основном теоретических,  таков:  число  граждан,  объявляющих  себя румынами  и 
носителями  румынского  (а  не  "молдавского")  языка  прямо  пропорционально  уровню  образования  и  уровню 
информированности.  Иными  словами,  быть  "румыном"  в  Бессарабии  является  некоей  культурной  квалификацией, 
"приемной" европейскости,  так  как  свидетельствует  о  широких  познаниях  и о  высокой  степени гражданского сознания. 
Соответствующие показатели выше в городах, чем в селах. Будет интересно, таким образом, узнать в результате этой 
переписи, какой же численности достигает так называемое румынское меньшинство, "открытое" в прошлом году господином 
Степанюком  с  маниакальным  ликованием  политического  "Колумба",  ошибшегося  веком.  Так  называемое  румынское 
меньшинство  в  Молдове  -  очень  странное  меньшинство:  у  него  невероятный  потенциал  роста,  такой,  что  способен 
превратить нынешнее большинство в миноритарную группу,  и  даже в  какой-то момент "поглотить"  его,  раз  и  навсегда 
покончив  с  раздирающей  Республику  Молдова  дилеммой  этнической  самоидентификации.  Сохранение  этих 
демаркационных  линий,  искусственно  поддерживаемых  политиками  с  советским  менталитетом  и  пророссийскими 
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интересами, препятствует объединению граждан вокруг проекта европейской интеграции. А без народной поддержки любые 
политические заявления - пустая болтовня. 

Пресса сигнализировала о многочисленных нарушениях, допущенных в ходе состоявшейся переписи населения. 
Нехватка формуляров на румынском языке, особенно в Кишиневе, плохое владение государственным языком со стороны 
переписчиков, их попытки подсказать некоторые ответы или собрать данные по телефону, записи карандашом - все эти 
случаи  игнорирования  здравого  смысла  и  действующего  законодательства  должны быть  расследованы,  а  виновные  - 
наказаны. В отсутствие возможности последующей проверки, озабоченность граждан связана в основном с искажением 
информации,  занесенной  в  анкеты:  существуют  серьезные  опасения,  что  власти  попытаются  "достать  из  цилиндра" 
проведенной  переписи  такие  результаты,  которые  оправдывали  бы  их  нынешнюю  обструкционистскую  политику  в 
отношении румынского языка и румынской идентичности молдаван. Но многим ли гражданам хватило воли и настырности, 
чтобы пойти в участок переписи и убедиться, что нет никаких махинаций? К сожалению, основная масса жителей Молдовы 
обреченно  и  безучастно  исполняет  роль  зрителя  на  спектакле  собственного  унижения,  кляня  и  нынешних,  и  прежних 
правителей,  доведших его до ручки.  Но ведь одними лишь проклятьями ничего не решить.  Нужно действовать,  что-то 
предпринимать, бороться за свои права. 

Кроме  политико-идентитарного  аспекта,  который  преобладает  в  дискуссиях  по  поводу  переписи  населения  в 
Республике Молдова,  не менее важны и другие "площадки" этого общенационального социологического исследования. 
Будет  интересно  узнать,  как  изменилась  за  15  лет  структура  населения  по  признакам  возраста,  профессиональной 
принадлежности  и  уровня  образования,  вероисповедания,  гражданского  состояния,  условиям  жизни,  на  каком  уровне 
рождаемость, каково соотношение сельского и городского населения, сколько уехавших на заработки за пределы страны и 
т.д. В отсутствие подробной и всесторонней информации невозможно строить эффективные правительственные стратегии 
борьбы  с  негативными  явлениями,  в  том  числе  путем  привлечения  иностранной  помощи,  невозможно  внедрение 
долгосрочных проектов, способных приблизить Молдову к западной цивилизации. Если тебя не посчитали, значит, ты не 
существуешь. И дело здесь не в пресловутом "стадном чувстве",  как поверхностно заключают некоторые горячие умы. 
Напротив: речь идет об утверждении личности и об элементарной гражданской сознательности. Это - как и на выборах: не 
проголосовал,  значит,  не  имеешь  права  жаловаться  на  качество  правления.  Ведь  ты  ничем  не  способствовал  его 
улучшению. Воистину золотые слова изрек Дж. Ф. Кеннеди: "Не спрашивай, что страна делает для тебя, спроси себя, что ты 
сделал для своей страны".
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ЗАКАВКАЗЬЕ
Хроника
12 октября. В зоне грузино-осетинского конфликта подверглись нападению миротворцы от осетинского батальона. 

В результате один осетинский военнослужащий погиб, а двое других и одно гражданское лицо ранены и захвачены в плен. 
По сообщению Комитета информации Южной Осетии, нападение совершено сотрудниками МГБ Грузии. Юго-осетинская 
часть  СКК  выступила  с  заявлением,  в  котором  потребовала  от  Грузии  “незамедлительно  освободить  захваченных  и 
наказать виновных“.

13 октября. Кандидат в президенты Абхазии Рауль Хаджимба заявил о фальсификациях результатов выборов 
президент Абхазии, представленных ЦИК. По его словам, простейшие арифметические подсчеты свидетельствуют о том, 
что Багапш не набрал более 50% голосов, необходимых для победы в первом туре. Хаджимба утверждает, что за лидера 
оппозиции проголосовали не 50,08%, как огласил ЦИК, а 49,8%.

13 октября. Лидер абхазской оппозиции  Сергей Багапш созвал всенародный абхазский сход. По его словам на 
сход  соберутся  около  20  тысяч  человек.  Будут  приглашены все  кандидаты в  президенты,  представители  руководства 
страны. Багапш  заявил,  что на  сходе  народ  определит  кому  именно  быть  руководителем  в  Абхазии.  Он  также 
проинформировал, что администрация Сухума санкционировала проведение схода и все будет в рамках закона.

13 октября. Кандидат в президенты Абхазии Рауль Хаджимба выступая перед своими сторонниками в сухумской 
филармонии заявил, что готов снять свои кандидатуру с выборов, если так же поступит его Сергей Багапш. Последний, 
комментируя данное предложение, заявил, что снимать свою кандидатуру не намерен. "Выборы состоялись, и большинство 
населения нашей республики проголосовало за нас“, - подчеркнул Багапш.

13  октября.  Офицеры  и  военнослужащие  вооруженных  сил  Абхазии  выразили  обеспокоенность  в  связи  со 
складывающейся в республике ситуацией. В обращении, которое подписали министр обороны Вячеслав Эшба, офицеры, 
военнослужащие  и  командиры  резервных  подразделений  говорится,  что  "народ  Абхазии  сделал  свой  выбор,  приняв 
активное  участие  в  голосовании,  а  разногласия,  возникшие  после  оглашения  ЦИК  результатов  должны  решаться  в 
конституционном  порядке  -  Верховным  судом  республики".  Авторы  документа  считают,  что  "руководство  Грузии  не 
отказалось от реваншистских планов в отношении Абхазии и в этой обстановке внутренняя разобщенность играет в руку 
тем,  кто  стремится  к  силовому  решению грузино-абхазских  отношений".  Авторы обращаются  к  народу,  правительству, 
кандидатам в президенты, боевым товарищам, представителям общественно-политических движений и партий с призывом 
проявить дальновидность, мудрость, выдержку, терпение и гражданскую зрелость. "В противном случае мы будем лишены 
возможности  выполнять  поставленные  перед  нами  задачи  по  обеспечению  безопасности  нашего  государства",  - 
подчеркивается в заявлении.

13  октября.  В  ходе  визита  в  Эстонию  президент  Грузии  Михаил  Саакашвили прокомментировал  события  в 
Абхазии.  "Абсолютно  ясно,  что эти  выборы полностью незаконны,  так  как  проводились  на территории,  откуда  изгнано 
абсолютное большинство населения, и не только грузины. Но, произошло одно интересное событие - провалились планы 
самой антигрузинской группы по проведению выборов по их сценарию." - заявил Саакашвили.

13  октября.  В  Армению  прибыла  делегация,  возглавляемая  сопредседателем  армяно-российской 
межправительственной  комиссии  по  экономическому  сотрудничеству,  министром  транспорта  и  связи  России  Игорем 
Левитиным. В тот же день Левитин, выступил на международном экономическом форуме в Ереване, где предложил открыть 
транспортное движение по всей территории Закавказья. Он отметил, что "в противном случае, в вопросе конкуренции мы 
уступим другим направлениям,  которые пролегают южнее наших регионов".  Левитин указал также на отсутствие общих 
границ между Арменией и Россией, транспортную изолированность страны, что, по его словам "является сдерживающим 
фактором  развития  торговли".  Как  отметил  министр,  "основной  проблемой  является  неудовлетворительное  состояние 
транспортной  инфраструктуры  в  регионе,  а  также  неконструктивная  позиция  Грузии  по  вопросу  открытия  сквозного 
железнодорожного сообщения между Россией и Арменией".

13  октября.  Председатель  Конституционного  Суда  России  Валерий  Зорькин встретился  со  своим  армянским 
коллегой Гагиком Арутюняном и президентом Армении Робертом Кочаряном. Стороны обсудили вопросы конституционного 
правосудия, деятельность конституционных судов. Зоркин прибыл в Ереван для участия в IX международной конференции 
по теме "Принцип верховенства закона в практике конституционного правосудия".

13  октября.  Протокол  о  сотрудничестве  подписали  в  Ереване  председатель  парламента  Армении  Артур 
Багдасарян и глава законодательного собрания Ростовской области России  Александр Попов. В ходе встречи, стороны 
подчеркнули  важность  установления  межрегиональных  связей  двух  стран.  Было  отмечено,  что  в  Ростовской  области 
проживает  1  млн  армян.  Попов  заверил,  что  законодательное  собрание  области  делает  все  возможное  для  их 
законодательной защиты. 

13 октября.  Министр иностранных дел Армении Вардан Осканян заявил, что  не считает реальным размещение 
американских  военных  баз  на  подконтрольных  армянской  стороне  районах  на  территории  Азербайджана.  "Возможно, 
азербайджанская сторона выдает желаемое за действительность. Не думаю, что данный вопрос всерьез обсуждается с 
Вашингтоном", - заявил он.

13 октября. В Азербайджане создана инициативная группа "Азербайджан без РЛС". Активисты группы выступили 
с призывом поддержать усилия по закрытию действующей в Азербайджане Габалинской радиолокационной станции. Это 
объясняется конституционным запретом на функционирование на территории Азербайджана иностранных военных баз. 
Кроме  того,  недопустима  деятельность  в  Азербайджане  военного  объекта  страны,  являющейся  военным  союзником 
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Армении. В обращении сказано также о серьезной угрозе экологии со стороны РЛС. В частности, в прилегающих к Габале 
районах продолжается рост сердечно-сосудистых, кожных, раковых, стоматологических и пр. заболеваний. Деятельность 
РЛС также  малоэффективна  и  с  экономической  точки  зрения.  $7  млн.,  уплачиваемых  Россией  за  аренду  объекта  не 
компенсируют ущерб от его деятельности. 

13 октября.  В Баку  подвергся нападению сын генерального  директора  сайта  чеченских  террористов  "Кавказ-
центр"  Заурхан  Тутуев.  Он  получил  тяжелые  повреждения  и  был  немедленно  госпитализирован.  Живущий  в  Баку 
председатель Комитета защиты прав чеченцев Маирбек Тарамов заявил журналистам, что состояние Заурхана Тутуева уже 
стабилизировалось. По его словам, Тутуев получил удар ножом в область живота, после чего нападавший бежал с места 
происшествия.  Со  ссылкой  на  потерпевшего  он  сказал,  что  нападавший  был  не  чеченской  национальности.  Тарамов 
выразил сожаление тем, что правоохранительные органы Азербайджана не дали оценку этому инциденту.

14 октября. Намеченное на сегодня судебное разбирательство в Верховном суде Абхазии по жалобе кандидата в 
президенты Рауля Хаджимбы в очередной раз отложено. Как сообщили в Верховном суде, это произошло как по причине 
поступления новой жалобы от кандидата, так и из-за отставки председателя Центризбиркома Сергея Смыра, и некоторых 
членов ЦИК. 

14 октября.  В Сухуми на площади Свободы собрался т.н.  “сход абхазского народа“,  созванный кандидатом в 
президенты Сергеем Багапшем. Собралось около 8 тыс. человек. Присутствуют некоторые руководители республики - вице-
президент  Валерий Аршба, спикер парламент  Нугзар Ашуба, председатель Верховного суда  Алла Авидзба, ряд членов 
Кабинета  министров.  Участники  требуют  признать  Багапша  победителем  на  президентских  выборах.  Одновременно  у 
здания филармонии проходит митинг в поддержку Рауля Хаджимбы. На нем присутствует около 1 тыс. человек. В своем 
выступлении Хаджимба отказался признать проводимое на площади Свободы мероприятие за всенародный сход. По его 
словам, это – не более чем митинг в поддержку лидера оппозиции, а следовательно он не имеет полномочий принимать 
судьбоносные для страны решения. 

14 октября.  Генеральный прокурор Абхазии  Рауф Коруа заявил на “сходе“  абхазского народа, что "власть не 
хочет признать свое поражение". По словам Генпрокурора, на выборах победу одержал лидер оппозиции Сергей Багапш. 
Он также заявил, что Генпрокуратура установила истинную картину выборов в Гальском районе Абхазии. "Здесь имел место 
подлог подписных листов", - заявил он. Автором подлога, по словам Генпрокурора является штаб кандидата от власти экс-
премьер-министра  Рауля Хаджимба.  Это заявление вызвало резкую критику на митинге сторонников Рауля Хаджимба, 
которые  потребовали  немедленной  отставки  Генпрокурора,  “продемонстрировавшего  неспособность  и  нежелание 
обеспечивать законность“. В заявлении, принятом на митинге, отмечается, что “ссылаясь на некие материалы, которые не 
были представлены в Верховный суд и до сих пор никем не обнаружены, прокуратура дала заключение о том, что выборы в 
Гальском районе прошли без нарушений“.

14 октября.  На “сходе“ абхазского народа в Сухуми принято заявление в поддержку кандидата в президенты 
Сергея Багапша, в котором указывается, что он “должен приступить к исполнению своих обязанностей в ближайшее время“. 
В заявление подчеркивается, что народ Абхазии “в своем большинстве“ сделал осознанный выбор в пользу Багапша, так 
как с ним и его командой избиратели связывают надежду “на справедливую и достойную жизнь, наведение правопорядка, 
защиту интересов Абхазии“.  Однако, нынешнее руководство страны, цепляясь за власть “пытается подвергнуть ревизии 
результаты голосования и решение ЦИК“,  что “создает реальную угрозу дальнейшего раскола общества и разрастания 
конфронтации“. В заявлении содержится призив к парламенту дать “своевременную и объективную оценку происходящим 
событиям“, так как на нем сейчас “лежит особая ответственность за судьбу Абхазии“.

14  октября.  На  сходе  абхазского  народа  принято  обращение  к  президенту  России Путину.  В  обращении 
указывается,  что  нынешнее  руководство  страны  “оказалось  неспособным  наладить  нормальную  жизнь“  и  перестало 
выражать  интересы  народа  Абхазии.  “Стремясь  удержать  власть,  правящие  круги  раскалывают  наше  общество.  Они 
представляют  основную  часть  избирателей,  проголосовавших  не  за  кандидата  от  власти,  как  антироссийские  и 
прогрузински настроенные силы. Все измышления абхазских властей по этому поводу беспочвенны и носят конъюнктурный 
характер.  Пророссийская ориентация Абхазии –  выбор ее народа,  а  не заслуга отдельных руководителей.  Россия для 
Абхазии – гарант нашей государственности и стабильности“, - отмечается в заявлении. 

14 октября.  Митинге сторонников  Рауля Хаджимба в Сухуми принял заявление с критикой действий оппозиции. 
"Сторонниками Сергея Багапш неоднократно осуществлялось силовое давление на ЦИК, в результате чего были приняты 
два  незаконных  решения,  в  последнем  из  которых  Сергей  Багапш  был  провозглашен  президентом“,  -  отмечается  в 
документе.  -  Все  эти  противоправные  действия  осуществлялись  не  только  при  попустительстве,  но  и  при  поддержке 
прокуратуры... В свою очередь парламент Абхазии принял так называемое толкование конституционного закона "О выборах 
Президента",  которое  противоречит  самому  закону“.  В  заявлении  подчеркивается,  что  “человек,  пришедший  к  власти 
незаконным  путем,  через  давление,  фальсификацию  и  подтасовку  цифр,  никогда  не  сможет  завоевать  всенародной 
поддержки и доверия“. Митинг потребовал от властей “принятия незамедлительных мер по восстановлению правопорядка и 
возвращению ситуации в рамки правового поля“ и призвали Верховный суд “объективно разобраться в проблеме и принять 
решение в соответствии с законами Республики Абхазия". 

14 октября. Президент Латвии Вайра Вике-Фрейберга и президент Грузии Михаил Саакашвили подписали в Риге 
декларацию  о  взаимной  поддержке  и  сотрудничестве.  Саакашвили  находится  в  Латвии  с  официальным  визитом.  Его 
сопровождают грузинские министры иностранных дел, обороны и экономического развития. Это первый визит грузинского 
президента в Латвию с момента получения независимости. Декларация предусматривает, что Латвия поделится опытом 
своих реформ и окажет помощь в повышении квалификации грузинских чиновников в связанных с Евросоюзом вопросах. 
Грузии помогут и в плане налаживания отношений с НАТО. Эту тему обсуждали государственный секретарь Министерства 
обороны Латвии  Эдгар Ринкевичс  и министр обороны Грузии  Георгий Барамидзе. Они затронули ситуацию на Кавказе, а 
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также  договорились  об  ознакомительном  посещении  грузинскими  военными  оборонных  учебных  заведений  Латвии  и 
предоставлении грузинской стороне консультаций в вопросах стандартизации.

14 октября. В акватории грузинского морского порта Поти начались восьмидневные грузино-американские учения 
дивизионов  береговой  охраны  двух  стран.  Американские  специалисты  обучат  морских  пограничников  батумского  и 
потийского  отделений  береговой  охраны Грузии  действиям в  различных ситуациях,  а  также  аспектам международного 
права. 

14  октября.  НАТО  одобрило  программу  индивидуального  партнерства  с  Грузией,  которая  предусматривает 
углубление  грузино-натовского  сотрудничества  и,  как  заявил журналистам в  Брюсселе  заместитель  министра  обороны 
Грузии Давид Сихарулидзе, в случае успешной реализации "может перейти в программу по вступлению в НАТО".

14  октября.  Тела  убитых  осетинских  миротворцев  Ивана  Маргиева и  Ильи  Хачирова были  переданы 
представителям  командования  ССПМ  и  наблюдателям  от  ОБСЕ.  Судьба  остальных  двух  миротворцев  осетинского 
батальона ССПМ остается неизвестной. С целью их освобождения в Тбилиси выехали представители командования ССПМ 
и наблюдатели от ОБСЕ. 

14 октября.  Премьер-министр Армении  Андраник Маргарян встретился с сопредседателем армяно-российской 
межправительственной  комиссии  по  экономическому  сотрудничеству,  министром  транспорта  и  связи  России  Игорем 
Левитиным. Премьер-министру был представлен круг вопросов, отраженных в протоколе по итогам заседания комиссии, в 
частности, долгосрочна программа экономического сотрудничества между Арменией и Россией.  Левитин также сообщил, 
что  премьер-министр  России  подписал постановление  о согласиии на  присоединение  к  соглашению о  международном 
транспортном коридоре "Север-Юг" Армении, Азербайджана и Сирии. Маргарян выразил удовлетворение этим решением. 
Он  коснулся  также  проблемы  переоборудования  армянских  предприятий,  переданных  России  за  долги,  отметив 
необходимость  их  скорейшего  перезапуска.  Были  затронуты  и  вопросам транспортного  сообщения  между Арменией  и 
Россией,  включая  закрытие  КПП "Верхний  Ларс".  Во  встрече  принял  участие  армянский  сопредседатель  комиссии  по 
экономическому сотрудничеству, министр обороны Армении Серж Саркисян. 

14  октября.  Сопредседатель  армяно-российской  межправительственной  комиссии  по  экономическому 
сотрудничеству,  министр  транспорта  России  Игорь  Левитин  заявил  на  на  заседании  международного  экономического 
форума в Ереване, что товарооборот между Россией и Арменией увеличился на 34,5% и превысил показатель прошлого 
года на 200 млн.  долларов.  Российские инвестиции направляются преимущественно в производственный и банковский 
секторы. Армения заняла третье место по объемам российских инвестиций в страны СНГ, уступив лишь Белоруссии и 
Молдове.  "Передача  пяти  армянских  предприятий  в  счет  погашения  государственного  долга  Армении  перед  Россией 
создает  предпосылки  для  увеличения  товарооборота  и  экономического  взаимодействия  наших  стран",  -  подчеркнул 
Левитин. 

14 октября. В условиях закрытия КПП "Верхний Ларс" в качестве альтернативного маршрута из России в Армению 
рассматривается  маршрут  Астрахань  (Россия)  -  порт  Энзели  (Иран)  -  Мегри  (Армения),  а  также  ведется  работа  по 
скорейшей сдаче в эксплуатацию железнодорожной паромной переправы порт "Кавказ" - Поти. Об этом заявили в Ереване 
сопредседатели армяно-российской межправительственной комиссии по экономическому сотрудничеству Игорь Левитин и 
Серж Саркисян.  При этом российский  министр отметил,  что по  срокам и стоимости  иранский маршрут даже выгоднее 
транзита через Грузию. "Нам остается лишь обговорить некоторые формальности с иранской стороной", - сказал Левитин.

14  октября.  Состоялась  встреча  Роберта  Кочаряна с  Игорем  Левитиным.  Президент  Армении  отметил,  что 
межправительственная комиссия является важнейшим механизмом двусторонних экономических отношений. Кочарян также 
подтвердил готовность к восстановлению сквозного железнодорожного сообщения между Россией и Арменией - остается 
заручиться поддержкой его грузинского коллеги. В свою очередь Левитин подчеркнул, что железные дороги должны быть 
вне политики. "Эти дороги достались нам от большой страны, в которой мы вместе жили. Если есть политическая воля, а 
встреча  с  президентом Армении показала,  что  она  есть  -  то  необходимо отойти  от  политических  вопросов  и  сделать 
транспорт экстерриториальным", - отметил он.

14 октября. Глава МИД Армении Вардан Осканян принял помощника госсекретаря США Лору Кеннеди. Стороны 
высказали удовлетворение по поводу уровня армяно-американских отношений, а также динамике их развития. Большое 
внимание было уделено экономическим вопросам.  Также были обсуждены региональные задачи.  Стороны обменялись 
мнениями  об  урегулировании  ситуации  в  поствоенном  Ираке  и  возможного  участия  в  этом  армянской  стороны. 
Обсуждались  возможности  урегулирования  отношений  с  Турцией.  Была  также  отмечена  положительная  роль  США  в 
данном вопросе. 

14  октября.  Сопредседатели  армяно-российской  межправительственной  комиссии  по  экономическому 
сотрудничеству  Игорь  Левитин и  Серж  Саркисян удовлетворены  нынешним  уровнем  двустороннего  экономического 
взаимодействия.  "Политические и экономические отношения между Арменией и Россией находятся на беспрецедентно 
высоком  уровне,  и  обладают  большим  потенциалом  для  развития",  -  заявил  Саркиян.  Как  отметил  Левитин,  уровень 
экономических отношений мог бы быть еще выше, если бы стороны четко понимали, как можно привезти грузы из Армении 
в Россию, и наоборот. "Когда мы не можем рассчитать, по какому тарифу грузы будут доставляться в наши государства, то 
не можем и определить нашу позицию и конкретные бизнес-планы.“ - сказал он.

14  октября.  Концерн  "Силовые  машины" подписал  контракт  с  государственным  электроэнергетическим 
предприятием  Азербайджана  АО  "Азерэнержи"  на  поставку  энергетического  оборудования  для  модернизации  пятого 
энергоблока Азербайджанской ГРЭС. Технический проект  "Силовых машин"  предусматривает "глубокую"  модернизацию 
турбинного агрегата, который будет переоснащен лопатками новой конструкции, и турбогенератора мощностью 320 МВт. 
Произведенные работы позволят увеличить мощность энергетического оборудования на 20 МВт.
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14  октября.  Глава  русской  общины  Азербайджана,  депутат  парламента  Михаил  Забелин  провел  пресс-
конференцию накануне открытия второго съезда Русской общины. Он сообщил, что в съезде примут участие около 500 
делегатов  от  местных представительств  общины.  По словам Забелина,  в  Азербайджане  у русских  имеются не  только 
большие успехи, но и проблемы. В последние годы некоторые русские были незаконно лишены своих квартир, также лишь 
малая часть русских владеет азербайджанским языком, и власти не уделяют должного внимания этому вопросу. Первый 
съезд общины состоялся в 1998 году. 

14 октября. Президент Азербайджана Ильхам Алиев принял представителей Русской общины Азербайджана. На 
встрече он заявил: "Мне очень приятно, что Русская община в Азербайджане очень успешно развивается, очень активно 
работает во всех направлениях. Межнациональных вопросов, проблем в Азербайджане никогда не было. Русские граждане 
Азербайджана  внесли и  вносят  очень  большой вклад в  дело  развития  страны".  По  словам Алиева,  что  "наша задача 
заключается в том, чтобы создавать для граждан русской национальности все условия, для того, чтобы они могли более 
активно  участвовать  во  всех  сферах  общественной  жизни,  в  научной,  политической  областях".  Он  отметил,  что  в 
Азербайджане "очень бережно относятся к русскому языку. Я думаю, что Азербайджан в этом плане может быть примером 
для других стран мира, для наших соседей". 

15 октября.  МИД Грузии выступил с заявлением о том, что “на территорию Абхазии в последние дни введены 
десятки военнослужащих спецназа министерства обороны России,  а  также вооруженные формирования Конфедерации 
горских  народов  Кавказа,  многие из  которых в  1992-1993 годах находились  в  Абхазии  в  вооруженных формированиях 
Шамиля Басаева". По этому поводу в МИД Грузии был приглашен российский посол Чхиквишвили, которому было сделано 
представление, в котором содержалось требование  "немедленно вывести все незаконные вооруженные формирования с 
абхазской территории".

15 октября.  В Сухуми состоялся учредительный съезд социал-демократической партии. Инициатором является 
экс-министр иностранных дел Абхазии Сергей Шамба. Съезд принял обращение к народу Абхазии, в котором отмечается, 
что  предвыборная  борьба  расколола  абхазское  общество  на  два  лагеря.  В  обращении  указывается,  что  “обе 
противоборствующие стороны несут одинаковую ответственность за вполне прогнозируемые последствия, которые могут 
стать концом нашей государственности“  и что “президент,  который придет к власти в  результате раскола общества не 
может стать истинным лидером“. “Мы не раз в сложные минуты брали на себя ответственность за судьбу страны и народа... 
В этот сложный для нашей родины час мы призываем в наши ряды всех, кто считает, что государство должно существовать 
для народа,  и  каждого  его  гражданина,  всех  кому дороги  идеалы свободной  и  независимой Абхазии",  -  отмечается в 
обращении.

15  октября. Парламент  Абхазии  обратился  к  президенту  и  Федеральному  Собранию  России  с  просьбой 
поддержать  идею  установления  ассоциированных  отношений  между  Абхазией  и  Россией.  "Мы  считаем  Россию 
единственным гарантом безопасности и экономического процветания Абхазии. Установление ассоциированных отношений 
Республики Абхазия с Россией по существу явилось бы правовым оформлением покровительства России над Абхазией", - 
отмечается  в  обращении.  Такая  модель  взаимоотношений,  по  мнению  парламента  Абхазии,  может  основываться  на 
специальном договоре.

15 октября. ЦИК Абхазии не приступила к работе, как это планировалось ранее. Члены ЦИК – Даур Дзиндзария, 
Астамур  Аппба и  Грант  Алтунян заявили  в  устной  форме  о  своей  отставке.  Ранее  заявление  об  отставке  подал  и 
председатель ЦИК  Сергей Смыр. Однако действующий президент  Владислав Ардзинба до сих пор не принял отставку 
Сергея Смыра и его коллег. На сегодняшний день работа ЦИК парализована. 

15 октября.  В Баку президент Азербайджана  Ильхам Алиев принял министра транспорта и связи России  Игоря 
Левитина.  Алиев  подчеркнул  значимость  постоянного  расширения  сотрудничества  транспортных  систем  двух  стран. 
Левитин в свою очеpедь отметил, что для дальнейшего расширения сотрудничества между транспортными структурами 
двух стран предприняты конкретные шаги и подписаны соответствующие документы.

16 октября. МИД и Министерство обороны России выступили с опровержением информации грузинской стороны о 
вводе в Абхазию российских спецподразделений. Как заявил руководитель пресс-службы Минобороны Вячеслав Седов, эти 
сведения  не  соответствуют  действительности.  Он  отметил,  что  в  зоне  грузино-абхазского  конфликта  находятся 
военнослужащие  российского  миротворческого  контингента,  которые  действуют  в  рамках  мандата  СНГ.  Никаких 
дополнительных подразделений, по данным Седова, на территорию Абхазии не вводилось. В свою очередь официальный 
представитель МИД Александр Яковенко заявил, что "никакой концентрации российских спецназовцев или десантников на 
абхазском участке российской границы или в самой Абхазии нет". По его словам, "такие заявления, построенные на слухах, 
приписываемых  неким  оперативным  источникам,  абсолютно  не  соответствуют  действительности".  "Что  касается 
перемещений частных граждан, будь то из Грузии или с Северного Кавказа, то население Абхазии многонационально и 
имеет родственные связи с различными народами региона", - отметил Яковенко.

16 октября. МИД России выступил с заявлением по поводу  ситуации в зоне грузино-осетинского конфликта. МИД 
выразил  озабоченность  тем,  что  совершена “целая  серия  провокационных  нападений“  на  миротворцев.  “В  результате 
применения оружия ранено шесть миротворцев из состава российского, осетинского и грузинского батальонов и убито два 
осетинских миротворца", - говорится в сообщении, - ...В ходе последнего инцидента 12 октября сотрудники министерства 
госбезопасности Грузии незаконно задержали в зоне конфликта раненых осетинских миротворцев и сопровождавших их лиц 
и поместили в изолятор МГБ в Тбилиси... После их освобождения выяснилось, что они подвергались физическому насилию. 
Эти действия являются грубым нарушением имеющихся соглашений, касающихся зоны грузино-осетинского конфликта", - 
отмечают в МИД России. "Выражая решительный протест против произвола в отношении военнослужащих ССПМ, МИД 
России заявляет, что российская сторона резервирует за собой право предпринять все необходимые меры по защите их 
жизни и достоинства", - отмечается в заявлении.
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16  октября.  Министерство  иностранных  дел  Южной  Осетии  выступило  с  заявлением  в  связи  с  гибелью 
миротворцев в зоне грузино-осетинского конфликта. В заявлениии указывается: “12 октября в районе с. Кирбали Горийского 
района  Грузии  было  совершено  вооруженное  нападение  на  автомашину  Смешанных  сил  по  поддержанию  мира...  в 
результате которого один из военнослужащих, рядовой Маргиев И.В.,получивший тяжелое ранение в голову, скончался по 
дороге в больницу, а трое других миротворцев, также получивших ранения - Хачиров И.Р., Дзеранов В.О. и Маргиев Д.О., а 
также сопровождающий их гражданин Дудаев А.Н., были похищены сотрудниками МГБ Грузии. Позднее старший лейтенант 
Хачиров получивший во время нападения ранения в ноги, скончался в ходе допроса в здании МГБ Грузии“. МИД Южной 
Осетии потребовал от Грузии незамедлительного расследования этого факта и “самого сурового наказания организаторов и 
исполнителей этого вопиющего преступления“. 

16  октября.  В  Агстафинском  районе  Азербайджана  состоялась  церемония  стыковки  грузинского  и 
азербайджанского участков нефтепровода Баку-Тбилиси-Джейхан, в которой приняли участие президент Грузии  Михаил 
Саакашвили,  президент  Азербайджана  Ильхам  Алиев,  специальный  представитель  президента  США  Стивен  Манн и 
президент компании "BP-Азербайджан"  Дэвид Вудворд. Саакашвили отметил, что нефтепровод "не решит всех проблем 
Грузии, но является важной компонентой в развитии страны". Алиев отметил позитивную роль нефтепровода в вопросах 
региональной безопасности и экономического развития Грузии, Азербайджана, и региона в целом, а также особую роль 
США и компании  British Petrolium. Он подчеркнул, что строительство нефтепровода не было бы возможным без "воли и 
единства азербайджанского, грузинского и турецкого народов". С Алиевым согласился Саакашвили, отметивший, что "мы 
смогли осуществить этот проект несмотря на все препятствия". Затем президенты самолично сварили стык нефтепровода и 
открыли на месте стыковки мемориальную плиту.

16 октября. "Армяно-американские военные отношения развиваются равномерно. Еще раз хочу подчеркнуть, что 
это для нас имеет существенное значение, и мы будем продолжать двигаться в этом направлении",  -  заявил министр 
обороны Армении Серж Саркисян на встрече с помощником заместителя Госсекретаря США Лорой Кенеди и послом США в 
Армении  Джоном Эвансом.  Стороны коснулись  вопросов  борьбы с  терроризмом.  "Единственно  верный путь  борьбы с 
терроризмом  это  сотрудничество.  От  имени  правительствоа  моей  страны  выражаю  вам  благодарность  за  готовность 
послать в Ирак контингент", -  отметила Кенеди. По ее просьбе Саркисян рассказал о службе армянских миротворцев в 
Косово.

16  октября.  Чеченские  беженцы,  проживающие  в  Азербайджане,  обратятся  в  Европейский  суд  по  правам 
человека, если азербайджанские власти поступят по примеру грузинских. Последние готовы предоставить России списки 
чеченских беженцев, проживающих в Панкисском ущелье. Обосновавшийся в Баку чеченский “правозащитник“ Тарамов 
надеется, что азербайджанские власти не поступят так, как грузинские. По его словам, чеченские беженцы в Азербайджане, 
находятся под юрисдикцией Управления верховного комиссариата по делам беженцев ООН. Потому предоставление их 
списков России невозможно. Он отметил, что Россия пока не обращались с подобной просьбой. Тарамов заявил, что в 
случае, если власти Азербайджана поступят по примеру Грузии, чеченские беженцы готовы приступить к массовым акциям 
протестов и митингам. 

16 октября.  В Баку начал  работу второй съезд Русской общины Азербайджана.  Были зачитаны приветствия 
президентов Азербайджана и России. В приветствии президента Азербайджана, “с чувством удовлетворения“ отмечается, 
что “сегодня самая большая русская община на Южном Кавказе находится в Азербайджане“.  “После распада СССР в 
Азербайджане не наблюдалось определенных негативных явлений в отношении русских и русскоязычного населения, как 
это имело место в ряде обретших национальную независимость республик. - подчеркивается в приветствии. - В  нашей 
республике  не  было  введено  никаких  запретов  и  ограничений  на  русский  язык  и  образование  на  русском  языке.  В 
настоящее время в нашей стране функционируют десятки русскоязычных средних общеобразовательных школ, русские 
отделения в высших учебных заведениях, Бакинский славянский университет, на русском языке издаются многочисленные 
органы печати и книги“. В приветствии указывается, что русские в Азербайджане “всесторонне пользуясь закрепленными в 
Конституции страны правами и свободами,  широко представлены в официальных государственных структурах,  научно-
культурных, социально-экономических областях и сфере производства“.

16 октября. По словам министра финансов Азербайджана Аваза Алекпеpова, объем внешней задолженности на 
душу населения не увеличился и составляет сегодня 186 долларов. Азербайджан должен 222 млн. долларов МВФ и 536 
млн. - Всемирному банку. По его словам, внешняя задолженность Грузии превышает показатель Азербайджана в 2,3 раза, 
Казахстана - в 1,8 раза и России - в 4,5 раза. "Это значит, что Азербайджан не оставляет долги грядущим поколениям и не 
строит политику на долгах. Валютные резервы Государственного нефтяного фонда и Национального банка позволяют нам 
расплатиться с этими долгами", - подытожил Алекпеpов.

16  октября.  Сегодня  президент  Азербайджана  Ильхам  Алиев провел  рабочую  встречу  с  советником  по 
энергетической  дипломатии  Каспийского  бассейна  Госдепартамента  США  Стивеном  Манном. Алиев  высоко  оценил 
постоянную поддержку США в осуществлении проекта Баку-Тбилиси-Джейхан. Президент Азербайджана напомнил также о 
начале строительных работ на азербайджанском участке Южно-Кавказского трубопровода и выразил уверенность и в его 
успешном  завершении  при  непосредственной  поддержке  США.  Стивен  Мэнн  в  свою  очередь  сказал,  что  США 
удовлетворены  своим  сотрудничеством  с  Азербайджаном  в  области  осуществления  крупномасштабных  проектов  по 
разработке углеводородных запасов Каспия, и они продолжат это сотрудничество и в дальнейшем. 

18  октября. Президент  Абхазии  Владислав  Ардзинба предложил  парламенту  республики  освободить  от 
должности Генпрокурора  Рауфа Коруа. В обращении президента указывается, что Генпрокурор никак не отреагировал на 
явные нарушения закона в ходе выборов и при подведении итогов голосования, в частности, на тот факт, что на ЦИК было 
оказано силовое давление, на антиконституционные заявления и призывы к захвату зданий государственных учреждений. 
Более того, сам Коруа сделал публичные заявления, входящие в противоречие с законом. 
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18 октября.  Квалификационная коллегия министерства юстиции Абхазии удовлетворила заявление об отставке 
председателя Верховного суда Аллы Авизба. На заседании по иску по иску кандидата в президенты Рауля Хаджимба будет 
председательствовать Георгий Акаба. Ранее судья Заур Аджинджал, назначенный вести заседание суда по этому вопросу 
заявил о самоотводе. Кроме того, парламент заменил одного из своих представителей в ЦИК Гранта Алтуняна на Рафика 
Яйляна. Алтунян подал заявление об отставке сославшись на проблемы со здоровьем. Комментируя эти события,  Рауль 
Хаджимба заявил, что  "это делается вполне умышленно",  "никто не наберется смелости вынести законное решение".  Он 
также выразил надежду, что Верховный суд вынесет законное решение, которому должны подчиниться все.

18  октября.  В  Знаурском  районе  Южной  Осетии  произошло  вооруженное  столкновение.  Как  сообщили  в 
министерстве обороны Южной Осетии, "грузинские вооруженные формирования, незаконно введенные в зону конфликта, 
открыли массированный огонь с территории грузинского села Нули из автоматического оружия, пулеметов, гранатометов и 
минометов по мирному осетинскому селению Гвертеу и предприняли попытку прорыва с целью уничтожения находящихся 
там осетинских мирных жителей". На место происшествия выехали бойцы юго-осетинских правоохранительных органов. В 
тот же день Цхинвал подверглась с грузинской стороны обстрелу из крупнокалиберного вооружения. Министр внутренних 
дел  Южной  Осетии  Роберт  Гулиев отметил  в  этойт  связи,  что  "в  зоне  конфликта  все  еще  присутствуют  незаконные 
вооруженные формирования, не принадлежащие ССПМ, и до тех пор пока они не будут выведены, будут продолжаться 
обстрелы города".

18  октября.  "В  Москве  придают  большое значение  закреплению позитивных  тенденций  в  отношениях  между 
Россией  и  Азербайджаном,  а  также  выполнению  российско-азербайджанских  договоренностей  на  высшем  уровне, 
достигнутых  в  ходе  официального  визита  Ильхама  Алиева в  Россию  в  феврале  2004  г.",  -  заявил  официальный 
представитель МИД России Александр Яковенко. По его словам, Азербайджан - важный партнер России на Южном Кавказе. 
"Особое  внимание  уделяется  вопросам  укрепления  антитеррористического  взаимодействия  двух  стран",  -  заявил  он. 
Яковенко  также  отметил,  что  важное  место  отводится  повышения  эффективности  двустороннего  экономического 
сотрудничества.  По  его  словам,  между  Россией  и  Азербайджаном  проводится  обмен  мнениями  по  каспийской 
проблематике.  Он  особо  отметил,  что  азербайджанская  диаспора  в  России  “играет  важную  роль  в  укреплении 
дружественных российско-азербайджанских отношений".

19 октября. Верховный суд Абхазии приступил к рассмотрению исков кандидата в президенты Рауля Хаджимба. 
Адвокат  Хаджимбы -  Тимур Голандзия выразил недоверие судье  Георгию Акаба в связи с тем, что его родная сестра - 
Нателла Акаба -  является председателем Ассоциации женщин Абхазии  и поддерживает кандидатуру  Сергея Багапшa. 
Однако суд это ходатойство отклонил.

19  октября.  Восемь  членов  ЦИК  Абхазии  обратились  в  Верховный  Суд  с  просьбой  учесть,  что  "протоколы 
Центризбиркома №10 и №11 от 6  и 11 октября...  являются больше политическими решениями,  нежели правовыми".  В 
документе  отмечается,  что  протоколы  "были  приняты  в  сложной  общественно-политической  обстановке  в  целях 
недопущения противостояния в обществе". Под обращением стоят подписи членов Центральной избирательной комиссии 
Раждена  Хикуба,  Бориса  Гургулия,  Хухута  Бганба,  Заура  Хварцкия,  Даура  Дзидзария,  Сергея  Смыр,  Астамура  Аппба, 
Владимира Цвижба.

19 октября. Состоялось заседание Совета Безопасности Абхазии, с участием министра внутренних дел Беслана 
Бейя,  министра  обороны  Вячеслава  Эшба,  председателя  Службы  Государственной  Безопасности  Михаила  Тарба, 
Генерального прокурора  Рауф Коруа,  а  также кандидатов в президенты  Сергея Багапша и  Рауля Хаджимба. Премьер-
министр Нодар Хашба призвал все силовые структуры строго выполнять возложенные на них обязанности, поддерживать 
правопорядок в республике. Совет Безопасности Абхазии предупредил кандидатов в президенты о том, что они "несут 
личную  ответственность  за  возможные  последствия  при  организации  и  проведении  митингов  и  собраний  своих 
сторонников". 

19 октября.  Парламент Абхазии провел специальное заседание для рассмотрения представления президента 
Ардзинбы  об  отстранении  Генерального  прокурора  Рауфа  Коруа.  По  итогам  заседания  была  создана  комиссия, 
возглавляемая  вице-спикером  Константином  Озганом.  Туда  также  вошли  председатель  комитета  по  законодательству 
Владимир Начач-оглы, депутаты Вячеслав Цугба, Батал Аршба, Аслан Барциц, Кесоу Хагба и Валерий Зантария. 

19  октября.  Президент  Грузии  Михаил  Саакашвили встретился  с  послом США  в  Армении  Джоном Эвансом, 
Азербайджане  -  Рино  Харнишом,  Грузии  -  Ричардом  Майлсом и  спецпредставителем  Госдепа  США  по  вопросам 
урегулирования конфликтов в Евразии Стивеном Манном. Он обсудил с ними политическую ситуацию в регионе, вопросы 
энергетической безопасности, урегулирования конфликтов и обеспечения безопасности на границах. 

19  октября.  Между Генштабом Грузии  и  Генштабом Турции подписан протокол  о  предоставлении грузинской 
армии  безвозмездной  помощи  на  сумму  2  млн.  долларов.  Помощь  получат  Национальная  академия  Минобороны, 
Коджорская  бригада  спецназа,  11-ая  механизированная  бригада,  военный  аэродром  в  Марнеули,  ряд  подразделений 
Военно-морских  сил,  пограничные войска и батальон логистики Генштаба  Грузии.  Будут  также переданы 7 автомашин 
Landrover, 10 ручных раций, одна стационарная центральная рация. Начиная с 1998 года Турция оказала Грузии военную 
помощь на сумму в 37,4 млн. долларов.

19  октября.  Жители  грузинского  села  Курта  перекрыли  автомобильную  трассу,  связывающую  Цхинвали  с 
Россией,  выразив  протест  обстрелам  грузинских  сел  с  югоосетинской  стороны.  Собравшие  заявили,  что  Цхинвали 
планомерно  наращивает  эскалацию  в  зоне  грузино-осетинского  конфликта,  стремясь  вынудить  грузинское  население 
покинуть  свои села,  и  при этом постоянно  обвиняя  грузинскую сторону  в  различных инцидентах.  Приехавший в  Курта 
командующий  ССПМ  Марат  Кулахметов пообещал  населению  "навести  порядок"  и  отметил,  что  эти  вопросы  будут 
обсуждены на предстоящем в Тбилиси заседании СКК. На акцию также явился личный представитель президента Южной 
Осетии по вопросам грузино-осетинского урегулирования  Важа Хачапуридзе, который заявил, что он вынужден признать, 
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что существующее между грузинской и югоосетинской сторонами соглашение о прекращении огня нарушается со стороны 
Цхинвали.

19  октября.  Президент  Армении  Роберт  Кочарян принял  во  вторник  министра  иностранных  дел  Китая  Ли 
Чжаосиня.  Последний  заявил,  что  руководство  Китая  придает  большое  значение  сотрудничеству  с  дружественной 
Арменией  и  высоко  ценит  вклад  президента  Армении  в  дело  развития  армяно-китайских  отношений.  В  свою очередь 
Кочарян отметил, что армяно-китайские отношения развиваются в разных направлениях. По его словам, Армения и Китай 
сотрудничают по широкому спектру вопросов, не имеют политических проблем, а по многим международным вопросам 
выступают почти с одинаковых позиций.

19 октября. В Колонном зале Дома Союзов в Москве открылся второй съезда Всероссийского Азербайджанского 
конгресса. В работе конгресса приняли участие президенты России и Азербайджана. Выступая на конгрессе,  Владимир 
Путин  заявил,  что  считает  азербайджанскую  общину  России  “важным  фактором  укрепления  отношений  между  двумя 
государствами“. По словам российского президента важнейшей стратегической задачей является “открытие для граждан 
широких  равноправных  возможностей  для учебы и  работы в  двух  государствах“,  для чего  необходимо “сформировать 
современную  правовую  базу  миграционных  и  трудовых  отношений".  Путин  также  отметил  важность  привлечения 
представителей азербайджанской диаспоры в России к решению вопросов межэтнических отношений. Президент России 
обратил  внимание  на  положительные  тенденции  экономического  сотрудничества  России  и  Азербайджана.  Затем  он 
коснулся  проблемы терроризма,  отметив,  что в  обеих  странах  хорошо осознают  эту  угрозу  и  понимают,  что  главной 
задачей является наращивание реального антитеррористического сотрудничества. 

19 октября.  Прездиент Азербайджана  Ильхам Алиев, принимающий участие во втором съезде  Всероссийского 
Азербайджанского  конгресса,  заявил,  что  “все  проблемы  между  Азербайджаном  и  Россией  остались  в  прошлом,  в 
частности, благодаря политике Владимира Путина и Гейдара Алиева". Прездиент Азербайджана также заявил, что этот курс 
будет  продолжаться  и  развиваться.  “Деятельность  России  и  Азербайджана,  направленная  на  создание  безопасности, 
обеспечит установление мира и благополучия на Кавказе", - отметил он. 

19 октября. Мэр Москвы Юрий Лужков, выступая на втором съезде Всероссийского Азербайджанского конгресса 
заявил, что у Москвы и Азербайджана есть много интересных проектов, касающихся поддержки и развития химического 
комплекса Азербайждажа. "Мы нуждаемся в товарах, которые производят в Азербайджане", - сказал он. Он акже выразил 
интерес  к  развитию  кондитерской  промышленности:  "Красота  восточных  сладостей  скоро  придет  в  Москву  к  радости 
азербайджанской  диаспоры",  -  сказал  мэр.  В  Москве  уже  выделено  два  участка  для  строительства  азербайджанских 
оптовых  центров.  Лужков  также  отметил,  что  в  России  проживает  большое  количество  азербайджанцев,  занимающих 
серьезные позиции в российском бизнесе.

20  октября.  Встреча  премьер-министра  Грузии  Зураба  Жвания и  главы  Южной  Осетии  Эдуарда  Кокойты 
состоится  в  Сочи  не  позднее  10  ноября.  Об  этом  сообщил  государственный  министр  Грузии  по  конфликтам  Гиорги 
Хаиндрава,  который  принимает  участие  в  продолжающемся  в  Тбилиси  заседании  СКК  по  урегулированию  грузино-
осетинского конфликта. "Сейчас мы согласуем конкретную дату встреч", - сказал госминистр.

20 октября. Грузии следует проявить "осторожность" в отношениях с российским газовым гигантом "Газпром". Об 
этом в интервью грузинской газете "Резонанси" заявил находившийся на днях в Тбилиси старший советник президента США 
по  вопросам  энергоресурсов  Каспийского  бассейна  Стивен  Манн,  отметивший,  что,  согласно  сообщениям,  "Газпром" 
рассматривает  возможность  участия  в  управлении  магистральными  газопроводами  Грузии.  Как  сказал  Манн,  "если 
магистральные  газопроводы  Грузии  будут  проданы  "Газпрому",  то  страна  потеряет  возможность  получать  те  бонусы, 
которые полагаются ей от транспортировки азербайджанского газа по газопроводу Баку-Тбилиси-Эрзерум в Турцию.

20  октября.  На  завершившейся  в  посольстве  России  встрече  СКК  по  урегулированию  грузино-осетинского 
конфликта  сопредседатели  от  России,  Северной  Осетии  и  Южной  Осетии  потребовали  от  сопредседателя  от  Грузии 
Георгия  Хаиндравы незамедлительно  провести  расследование  по  факту  убийства  двух  осетинских  миротворцев  и 
незаконного  захвата  двух  других  осетинских  миротворцев  сотрудниками  МГБ  Грузии,  а  также  одного  мирного  жителя, 
которые в здании МГБ Грузии подвергались пыткам.

20 октября.  Президент Грузии  Михаил Саакашвили выступил на брифинге с сообщением о том, что в регионе 
Шида  Картли  усилиями  МГБ  Грузии была  ликвидирована  югоосетинская  группа,  осуществлявшая  диверсии  на 
энергообьектах, что привело к сложившейся в Грузии кризисной ситуации с обеспечением электроэнергией. По словам 
Саакашвили,  созданной  в  Цхинвали  диверсионной  группе  было  "прямо  поручено  полностью  вывести  из  строя 
энергетическую систему" Грузии и "они взорвали две опоры, но не смогли их повалить - третью, к сожалению, повалили, и 
это вызвало тот кризис, который сегодня есть в стране". Саакашвили также сообщил, что "через три часа после взрыва этой 
опоры мы,  с  помощью новейшей техники, локализовали эту группу,  которая направлялась для взрыва еще нескольких 
опор". В частности, по его словам, "на место вертолетами был переброшен спецназ, который перекрыл им дорогу", после 
чего диверсанты "открыли огонь и эта группа была ликвидирована".

20 октября.  Состоялась официальная церемония открытия Генерального консульства Азербайджана в Тебризе 
(Иран).  В церемонии приняла участие азербайджанская делегация во главе с замминистра иностранных дел  Халафом 
Халафовым.  Иранскую  сторону  представляли  спецпредставитель  ИРИ  по  вопросам  Каспия  Мехти  Сафари и  другие 
официальные лица. Еще в 1992 году на основании двустороннего протокола Азербайджан должен был открыть иранское 
консульство в Нахчыване, а Иран -  азербайджанское консульство в Тебризе. В  Hахчыване иpанское консульство было 
откpыто, но Иран затягивал откpытие азеpбайджанского консульства в Тебpизе - гоpоде, где живут азеpбайджанцы. 

20 октября. В Баку завершилось очередное заседание Электроэнергетического совета СНГ. Президентом совета 
вновь был избран Анатолий Чубайс. Президент  ОАО "Азерэнержи" Этибар Пирвердиев  в своем выступлении заявил, что 
Азербайджан  считает  РАО "ЕЭС России"  своим стратегическим партнером,  но  указал  на  недостаточность  имеющихся 
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мощностей  для  энергообмена  с  Россией.  “Мы заинтересованы в  строительстве  новых линий  между Азербайджаном и 
Россией  и  увеличении  энергопотоков  между  двумя  странами,  в  том  числе  и  транзитных",  -  отметил  он.  Сегодня  же 
президент Азербайджана  Ильхам Алиев  принял Анатолия Чубайса. В ходе встречи Алиев сказал, что для дальнейшего 
расширения связей в области электроэнергетики существуют хорошие возможности. В свою очередь,Чубайс отметил, что 
Азербайджан  превращается  в  чрезвычайно  важную  страну  по  энергетическому  транзиту.  Он  отметил,  что  роль 
Азербайджана  в  области  регионального  сотрудничества  с  каждым  днем  растет  и  сказал.  Он  проинформировал,  что 
двусторонняя  рабочая  группа  "Россия-Азербайджан"  направится  в  скором  времени  в  Иран  для  изучения  возможной 
синхронизации энергосистемы России, Азербайджана и Ирана. 

20  октября.  Пpезидент  Азербайджана  Ильхам  Алиев  принял  председателя  Исполнительного  комитета  СНГ 
Владимира Рушайло. On рассказал об участии наблюдателей от СНГ в проведенных в Беларусии и Казахстане выборах, о 
планах наблюдателей в отношении выборов, предстоящих в Украине и Узбекистане. Коснувшись проведенного в Астане 
саммита СНГ, он подчеркнул, что в настоящее время осуществляется работа, направленная на выполнение поднятых там 
вопросов. 

20  октября.  Компания  BР  начала  строительство  газопровода  с  морского  месторождения  "Шахдениз"  в 
Азербайджане, предназначенного для экспорта газа из Баку через Тбилиси до турецкого Эpзуpума. Подрядчиком по укладке 
труб на азербайджанском участке, протяженностью 43 км, является компания  CCIC. Строительство оставшегося участка 
(250 км) от Грузии до турецкой границы, ведется совместным предприятием Spie Capag Petrofac. Эти же компании были 
подрядчиками  на  строительстве  нефтепровода  Баку-Тбилиси-Джейхан.  Целиком  строительные  работы  по  газопpоводу 
планируется завершить к IV кварталу 2005 года. Участниками проекта являются: ВР - 25,5% (технический оператор), Statoil - 
25,5% (коммерческий оператор), ГНКАР - 10%, LUKAgiр - 10%, Total - 10%, NIOC (Национальная нефтяная компания Ирана) 
-  10%,  TPAO -  9%.  Пропускная способность  газопровода составит на первом этапе 16  млрд.  кубометров  газа  в  год с 
последующим увеличением до 30 млрд. кубометров. Общие извлекаемые запасы "Шахдениз" оцениваются более 700 млрд. 
кубометров газа. 

21 октября. Югоосетинская сторона назвала “полным бредом“ заявление президента Грузии Саакашвили о якобы 
имевших  место  действиях  осетинских  диверсантов,  направленных  на  подрыв  энергосистемы  Грузии.  В  комментарии 
отмечается,  что  нападение  на  осетинских  миротворцев  произошло  через  несколько  дней  после  подрыва  опор  линий 
электропередач,  причем  ни  вертолеты,  ни  спецназ  в  этом  не  участвовали,  машина  осетинских  миротворцев  была 
расстреляна в Ленингорском районе, где находится пост миротворческих сил.

21 октября. На заседании правительства президент Грузии Михаил Саакашвили заявил, что с начала 2005 года 
компания "British Petrolium" намерена осуществлять инвестиции в нефтяные разработки в Кахетии на сумму $55 мил. Кроме 
того,  с  начала  следующего  года  значительное  инвестирование  ожидает  Аджарию,  нуждающуюся  в  реконструкции 
канализационной и водопроводной системы города Батуми.

21  октября.  Комментируя  принятую  Европарламентом  резолюции  по  ситуации  в  Грузии  МИД  России  назвал 
“странным“  выраженное  в  резолюции  “сожаление“  в  связи  с  некими  “гипотетическими“  действиями  России  на  Южном 
Кавказе.  “Здесь  явно  делается  попытка...  смешать  совершенно  разные  вещи:  борьбу  с  терроризмом  и  другими 
проявлениями крайнего экстремизма, с одной стороны, и шаги по стабилизации ситуации и поискам политического решения 
проблем в регионе - с другой", - отмечается в комментарии. МИД отметил, что "Россия выступает за политическое решение 
мирными  средствами  тех  конфликтов  внутри  Грузии,  которые  стали  результатом  нарушения  прав  проживающих  там 
народов на национальную идентичность и автономию внутри суверенного грузинского государства". "Именно российские 
миротворцы и являются той силой, которая предотвращает возобновление военных действий, как в Абхазии, так и в Южной 
Осетии", - говорится в сообщении. 

21  октября.  В докладе  Совету  Безопасности  генеральный  секретарь  ООН Кофи  Аннан,  заявил,  что  процесс 
грузино-абхазского урегулирования приблизился к тупиковому состоянию. Он отметил, что стороны не контактировали с 
июля этого года и призвал их к скорейшему возобновлению диалога. Он также выразил убеждение, что продвижение вперед 
мирного процесса возможно при условии участия обеих сторон в переговорах, которые должны "определить политический 
статус Абхазии в составе Грузии". Генсек ООН призвал Тбилиси "добиваться урегулирования конфликта в Абхазии и других 
внутренних споров исключительно мирными методами". 

22 октября.  Указом президента Абхазии  Владислава Ардзинба временно отстранен от должности генеральный 
прокурор  Рауф  Коруа.  Это  вызвано  тем,  что  парламент  затягивает  решение  вопроса  об  отставке  Коруа.  На  период 
проведения парламентского расследования Коруа отстранен от должности "в целях обеспечения условий для объективного 
расследования фактов и  обстоятельств".  Временное  исполнение обязанностей  Генпрокурора республики  возложено на 
заместителя генпрокурора Омяни Логуа. 

22  октября.  Возобновилось  международное  автомобильное  и  пешеходное  сообщение  через  государственную 
границу  России  и  Грузии  на  участке  "Верхний  Ларс"(Россия)  -  "Казбеги"(Грузия).  Сняты  также  ограничения  на 
автомобильных  пунктах  пропуска  "Тагиркент-Казмаляр",  "Яраг-Казмаляр",  "Гарах",  "Новофиля"  на  российско-
азербайджанской границе.

22  октября.  В  Грузии  с  официальным  визитом  находится  президент  Армении Роберт  Кочарян.  Он  провел 
переговоры с президентом Грузии  Михаилом Саакашвили,  премьер-министром  Зурабом Жваниа,  спикером парламента 
Нино Бурджанадзе, Католикосом-Патриархом Всея Грузии  Илией Вторым, а также представителями армянской общины 
Грузии.   После  переговоров  Кочаряна  и  Саакашвили  состоялся  их  совместный  брифинг.  Кочарян  сообщил,  что  на 
переговорах  “акцент  был  на  вопросах,  связанных  с  экономикой  -  это  транспорт,  это  энергетика,  это  унификация 
законодательства, это наши таможенные отношения,  взаимодействие наших полицейских структур, и целый ряд других 
вопросов".  Армянский  президент  дал  понять,  что  вопросы  делимитации  грузино-армянской  границы  могут  быть 
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окончательно решены в 2005 году.  В свою очередь Саакашвили заявил,  что Грузия выступает “за открытие большего 
сообщения, мы за открытие большего числа дорог, пограничных пунктов". "Мы хотели бы облегчить порядок прохождения 
таможенных и пограничных процедур“, - подчеркнул он.

22  октября.  Сегодня  в  Баку  закончился  суд  над  семью оппозиционными  лидеpами,  задеpжанными  во  время 
октябpьских беспоpядков прошлого года сpазу после пpезидентских выбоpов.  Они обвинялись в организации массовых 
беспорядков и сопротивлении правоохранительным органам. Заместители председателя партии "Мусават" Ариф Гаджиев и 
Рауф Ариф-оглу  приговорены к 5 годам, генсек Демократической партии  Сардар Джалал-оглу  и лидер Народной партии, 
экс-премьер Азербайджана Панах Гусейнов - к 4,5 годам, зампредседателя партии "Мусават" Ибрагим Ибрагимли и лидер 
партии "Умид", экс-депутат паpламента Игбал Ага-заде - к 3 годам, председатель Общества инвалидов карабахской войны 
Этимад Асадов - к 2,5 годам лишения свободы. Они будут отбывать наказание в колонии общего режима.

22 октября. По словам первого вице-спикеpа паpламента Азеpбайджана Арифа Рагим-заде, в феврале-сентябре 
2004 года объем товарооборота между Азербайджаном и Россией составил $433,4 млн. Это на 47,5% больше по сравнению 
с  аналогичным  периодом  прошлого  года.  В  Азербайджане  функционирует  около  350  российских  компаний.  82  из  них 
работают  на  100-процентном российском капитале.  Между странами подписано  более  100  договоров,  70  из  которых - 
межгосударственные и межправительственные. Азербайджан сотрудничает с 68 субъектами РФ.

22  октября.  Российская  компания  "ЛУКойл" приступит  к  бурению первой  разведочной  скважины на  структуре 
"Ялама" в азербайджанском секторе Каспия. На эксплуатационные работы планируется израсходовать $60 млн. На этом 
месторождении,  расположенном между морской  границей  Азербайджана  и  России  в  30  километрах  от  берега,  первые 
буровые и эксплуатационные работы будет осуществлять полупогружная буровая установка имени  Гейдара Алиева. По 
расчетам, нефтяные запасы на "Яламе" составляют 800 млн. баррелей, запасы газа - 50 млрд. кубометров. Сумма проекта 
оценена в $2 млрд. Доля "ЛУКойла" составляет 80%, Государственной нефтяной компании Азербайджана - 20%. 

22 октября. В Баку президент Азербайджана Ильхам Алиев принял губернатора Свердловской области Эдуарда 
Росселя. Ильхам Алиев расценил проведение в Баку Дней культуры Свердловской области как знаменательное событие в 
истории азербайджано-российских связей. Он отметил, что связи Азербайджана с Россией во всех областях, в том числе 
экономическое сотрудничество со Свердловской областью, стремительно развиваются. Президент Азербайджана сообщил, 
что из МИД России уже получен положительный ответ на открытие азербайджанского консульства в Екатеринбурге.

23  октября.  Президент  Грузии  Михаил  Саакашвили заявил,  что  Грузия  будет  бороться  за  сохранение  и 
укрепление своего места на рынке России. В то же время он сказал, что “нельзя быть привязанным только к одному рынку, 
необходимо одновременно думать об альтернативных рынках распространения грузинских товаров, в частности, в Турции, 
странах Восточной Европы, Европейского Союза и Центральной Азии".

23 октября. Иран намерен расширить и укрепить отношения с Азербайджаном во всех областях. Об этом заявил 
посол  Ирана  в  Баку  Афшар  Солеймани в  ходе  встречи  с  министром  иностранных  дел  Азербайджана  Эльмаром 
Мамедъяровым. В свою очередь, Мамедъяров отметил, что активное расширение отношений между странами несет пользу 
народам и государствам обеих стран. Мамедъяров также выразил удовлетворение открытием генерального консульства 
Азербайджана в Тебризе, назвав это событие важным шагом на пути развития двусторонних отношений. Стороны также 
обсудили вопросы, связанные с проведением шестого заседания совместной торгово-экономической комиссии в январе 
2005 года, заседания рабочей группы стран каспийского региона в Москве и нынешнюю ситуацию в регионе. 

23 октября. За 9 месяцев 2004 года в Азербайджане добыто 11,465 млн. тонн нефти и газоконденсата, на 0,7% 
меньше чем за аналогичный период в 2003 года. Из этого объема 6,72 млн. тонн добыто Госнефтекомпанией Азербайджана 
и  образованными  с  ее  участием  совместными  предприятиями.  4,745  млн.  тонн  нефти  добыла  Азербайджанская 
международная операционная компания (AIOC) на месторождении "Чираг". Здесь добыча по сравнению с тем же периодом 
прошлого  года  сократилась  на  2,3%.  Добыча  газа  за  отчетный  период  снизилась  на  3,8%  и  составила  3,683  млрд. 
кубометров. 

24  октября.  Cпикер  парламента  Грузии  Нино  Бурджанадзе встретилась  с  зампредседателя  комитета  по 
международным делам российской Думы Леонидом Слуцким и обсудила с ним вопрос продолжения миссии мониторинга 
ОБСЕ на грузино-российской границе. На встрече присутствовал посол России в Грузии  Владимир Чхиквишвили. После 
встречи  Слуцкий  заявил  журналистам,  что  "присутствие  группы мониторинга  ОБСЕ полезно,  но  львиную долю наших 
проблем  мы можем  решить  в  двухстороннем  формате".  По  его  словам,  "все  процедуры  мониторинга  ПАСЕ  и  ОБСЕ 
полезны, но многие политики, отталкиваясь от этих процедур, только усиливают противоречия на двухстороннем уровне". 

24 октября. Главы МВД Грузии и Армении Иракли Окруашвили и Айк Арутюнян подписали соглашение о создании 
совместной коллегии МВД двух стран, в которую войдут по девять человек от грузинской и армянской сторон. Как сообщил 
Окруашвили,  эта  коллегия  "будет  способствовать  развитию  отношений  между  двумя  ведомствами  и  борьбе  с  теми 
преступлениями,  которые распространены в приграничных районах двух стран".  По  словам главы грузинского МВД,  "в 
основном это касается проблем краденных автомобилей и незаконного оборота наркотиков", по которым будут созданы 
совместные рабочие группы. Первое заседание грузино-армянской коллегии МВД планируется на 20 декабря. 

24 октября. Прошла встреча Роберта Кочаряна с представителями армянской диаспоры в Грузии, в ходе которой 
президент Армении высоко оценил свой визит в Грузию. Основными темами обсуждения были вопросы развития грузино-
армянского бизнес-сотрудничества и углубления культурных связей. По словам одного из лидеров армянской диаспоры, 
депутата парламента Грузии Вана Байбурта, президент Армении "очень доволен этим визитом и уверен в том, что грузино-
армянские отношения протекают уже в совершенно другой плоскости", и "в первую очередь это касается экономических 
отношений, эффект от которых чувствуют обе страны". 

25 октября.  Ереван не обладает существенным влиянием на армянскую общину Абхазии, -  заявил президент 
Армении Роберт Кочарян по возвращении в Ереван из Грузии. "Каких-то особых исследований мы в Абхазии не проводили, 
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и я не могу сегодня говорить о некоем обобщенном мнении армянской общины Абхазии. Мы не проводили их еще и потому, 
что очень дорожим отношениями с Грузией и, понимая тонкость вопроса, минимизировали свои контакты, свои обсуждения 
этой тематики, с армянской общиной Абхазии. Мы не хотели становиться здесь каким-то третьим или четвертым игроком, 
понимая,  что  это  может  вызвать  объективную  обеспокоенность  Грузии“.  -  отметил  армянский  президент.  Кочарян 
подчеркнул,  что  абхазские  армяне  “в  принципе,  заинтересованы  иметь  прогнозируемую,  ясную  ситуацию  в  плане 
урегулированности  конфликта,  при  которой  можно  было  бы  работать,  зарабатывать,  жить  в  нормальных  условиях, 
общаться с грузинской стороной", но вместе с тем "есть и общеизвестное отношение к этой проблеме в Абхазии", с которым 
"тоже надо считаться". 

25 октября.  "Мы весьма заинтересованы в хороших, стабильных и продвинутых отношениях между Грузией и 
Россией, - заявил президент Армении Роберт Кочарян, - Нет проблем, которые бы имела Грузия и которые негативно не 
сказывались бы на нас. Это настолько очевидно, что прямой интерес Армении в хороших грузино-российских отношениях 
просто  выпирает".  При  этом  Кочарян  подчеркнул,  что  "если  интерес  есть,  то  значит  президент  Армении,  другие 
руководители  Армении,  будут  пытаться  делать  все  возможное  для  налаживания  грузино-российских  отношений", 
одновременно отметив, что посреднический ресурс армянской стороны ограничен и "это тоже надо иметь в виду".

25 октября.  В зоне грузино-осетинского конфликта из  крупнокалиберного оружия было обстреляно грузинское 
село Ачабети. Обстрел велся со стороны осетинских сел Квернети и Кусрети. Жертв нет, но ряду домов причинен ущерб. В 
знак протеста жители Ачабети перекрыли автомобильную дорогу, связывающую Цхинвали с Россией, выдвинув требования 
о выводе югоосетинских формирований с позиций близ грузинских сел. На акцию явились командующий миротворческими 
силами Марат Кулахметов и уполномоченный президента Грузии в регионе Шида Картли Михаил Карели. Участники акции 
заявили,  что  "считают  подобный  террор  с  югоосетинской  стороны  целенаправленной  политикой,  направленной  на 
выдавливание грузинского населения из Цхинвальского региона", и пообещали, что "после повторения подобных обстрелов 
грузинское население также возьмет оружие и в качестве ответной меры станет обстреливать Цхинвали". По сообщению 
МВД  Южной Осетии,  осетинское  село Квернети было обстреляно  из  стрелкового оружия со  стороны грузинского села 
Ачабети. Осетинская сторона открыла ответный огонь. 

25  октября.  Заместитель  председателя  комитета  -  по  международным  делам  российской  Госдумы  Леонид 
Слуцкий считает необходимым создание российско-грузинской парламентской рабочей группы. "...Уже с ноября эта рабочая 
группа может один-два раза в месяц заседать в Москве и Тбилиси", -  отметил он по завершению визита в Грузию. По 
мнению  Слуцкого,  создание  группы  позволит  реализовывать  рекомендации  ПАСЕ,  инициативы парламентов  Грузии  и 
России. 

25 октября. Между правительством Армении и администратором помощи и японской Компанией международного 
развития, подписано грантовое соглашение на сумму $925 тыс. Соглашение подписали министр финансов и экономики 
Вардан  Хачатрян и  представитель  Всемирного  Банка  в  Армении  Роджер  Робинсон.  Основной  целью гранта  является 
содействие работам подготовки программы по развитию сельских предприятий и малому торговому сельскому хозяйству. 
Программа,  в  частности,  направлена  на  улучшение  навыков  рыночной  интеграции  фермеров  и  предпринимателей 
сельского  сектора,  а  также  создание  рабочих  мест  путем  стимулирования  частных  и  государственных  инвестиций  в 
сельских районах. 

25  октября.  Вопросы  подготавливаемого  доклада  в  рамках  инициативы  ЕС  "Расширенная  Европа:  новое 
соседство" обсудили в понедельник президент Армении Роберт Кочарян и спецпредставитель ЕС на Южном Кавказе Хейки 
Талвитие.  Подчеркнув  готовность  Армении  к  сотрудничеству  с  ЕС,  Роберт  Кочарян  отметил  важность  уточнения  сути 
инициативы "нового соседства",  а также обозначения ожиданий стран, вовлеченных в программу.  Стороны обменялись 
мнениями по урегулированию нагорно-карабахского конфликта, выполнения Арменией обязательств перед ПАСЕ. Затем 
состоялась встреча Талвитие с главой армянского МИД Варданом Осканяном. Стороны обсудили состояние и перспективы 
урегулирования  проблемы  Нагорного  Карабаха.  В  этой  связи  было  подчеркнуто  позитивное  значение  инициативы ЕС 
"нового соседства".  Состоялся обмен мнениями по региональным вопросам.  Министр представил позицию Армении по 
вопросу начала переговоров Турции по вступлению в ЕС. 

25 октября. МИД Грузии выступил с заявлением в связи с комментарием МИД России по поводу резолюции ПАСЕ 
о  ситуации  в  российско-грузинских  отношениях.  “Удивление  грузинской  стороны  вызвало  утверждение,  как  будто 
существующие в Грузии конфликты представляют результат ущемления прав народов,  живущих в Абхазии и в Южной 
Осетии",  -  отмечается  в  заявлении.  "Как  видно,  российская  сторона  или  не  информирована  полностью  об  истории 
конфликтов,  или не желает  признать объективные факты и негативную роль  руководства России того  времени в  этих 
конфликтах, - отмечает МИД Грузии. - Большинство жителей Абхазии и Южной Осетии были изгнаны со своих постоянных 
мест жительства именно сепаратистами, с активной помощью внешних сил". МИД Грузии заявляет, что "сегодня Россия 
опять  пытается оправдать  сепаратистские  режимы в Сухуми и Цхинвали,  и  однозначно обвиняет  грузинскую сторону", 
отмечая, что "такой подход со стороны России, а также другие определенные действия с ее стороны фактически поощряют 
деструктивную позицию сепаратистов  на  переговорах,  что  создает  значительные сложности  в  мирном урегулировании 
конфликтов".

25 октября.  В ходе выступления на заседании Комитета по мониторингу ПАСЕ спикер парламента Грузии Нино 
Бурджанадзе заявила, что считает невозможной репатриацию турок-месхетинцев, которые были депортированы из Грузии в 
1944  году.  Причиной  тому  Бурджанадзе  назвала  то,  что  в  Грузии  настоящее  время  находится  300  тысяч  внутренне 
перемещенных лиц из Абхазии. 

26 октября.  Верховный Суд Абхазии создал специальную комиссию для пересчета голосов по 35 протоколам 
окружных избирательных комиссий. В состав комиссии войдут представитель Центризбиркома и по одному представителю 
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от каждого кандидата в президенты. Судья Георгий Акаба подчеркнул, что суд вынужден перепроверить итоги голосования, 
ни коим образом не подменяя при этом ЦИК".

26 октября. В Ереване прошел митинг "Нет террору", организованный оппозиционным блоком "Справедливость" 
по случаю пятой годовщины теракта в армянском парламенте. Митинг выразил протест всем террористическим актам, в том 
числе 11 сентября 2001 г.  в США,  3 сентября 2004 г.  в  Беслане и 27 октября 1999 года в  Ереване.  Секретарь блока 
"Справедливость"  Виктор Даллакян подверг критике ход следствия теракта,  обвинив, в  частности, президента Армении 
Роберта Кочаряна и министра обороны Сержа Саркисяна. "Не было проведено служебного расследования, виновные лица, 
вместо  того,  чтобы быть  наказаны,  еще более продвинулись по карьерной лестнице.  Свидетели по делу "27 октября" 
оказались или за границей или скончались при невыясненных обстоятельствах", - заявил Даллакян, добавив при этом, что 
"27  октября,  по  сути,  был  организован  государственный  переворот,  в  результате  чего  власть,  силовые  структуры 
сконцентрировались  в  руках  режима  Кочаряна  и  стали  орудием  для  тех  или  иных  целей".  Он  также  отметил,  что 
"единственным верным путем выхода из сложившейся ситуации... является смена власти".

26 октября. Расположенные в ущелье Большой Лиахвы грузинские села Тамарашени, Ачабети, Курта и Кехви на 
протяжении минувшей ночи обстреливались автоматным и пулеметным огнем с югоосетинской стороны. Об этом сообщили 
в администрации региона Шида Картли, отметив, что в течении ночи дислоцированные в зоне конфликта подразделения 
грузинского миротворческого контингента находились в состоянии боевой готовности для защиты сел в случае прямого 
нападения боевиков. 

26 октября.  В Грузию прибыл Верховный комиссар ОБСЕ по национальным меньшинствам  Рольф Икеус.  Он 
встретился  с  президентом  Грузии  Михаилом  Саакашвили,  спикером  парламента  страны  Нино  Бурджанадзе,  премьер 
министром  Зурабом Жваниа, министром иностранных дел  Саломэ Зурабишвили, государственным министром Грузии по 
конфликтам  Гиоргием Хаиндрава и замминистра образования и науки  Александром Дидебулидзе. Сегодня Икеус принял 
участие в проходящей в Тбилиси конференции "Гражданская интеграция в Грузии : проблемы и решения", организованной 
комитетом защиты прав  человека  и гражданской  интеграции парламента  Грузии  по  инициативе  Верховного  комиссара 
ОБСЕ  по  национальным  меньшинствам.  Конференция  посвящена  обсуждению  процессов  интеграции  национальных 
меньшинств Грузии в сферах образования, культуры и языка, а также роли СМИ и гражданского сектора. 

26  октября.  Депутаты  парламента  Грузии  обратились  к  президенту  Михаилу  Саакашвили с  предложением 
рассмотреть возможность аннулирования Дагомысских  соглашений по Южной Осетии.  Обращение подписали около 70 
депутатов  парламента.  Как  заявил  на  пресс-конференции  парламентарий  Звиад  Дзидзигури,  "верховный 
главнокомандующий  страны  Михаил  Саакашвили  должен  избавиться  от  главного  дестабилизирующего  фактора  - 
российских миротворческих сил". 

26 октября. Иран, Россия и Азербайджан подписали проект соглашения о синхронизации энергосетей трех стран. 
На церемонии подписания заместитель главы иранской компании "Таванир" Масуд Ходжджат заявил, что с синхронизацией 
энергосистем  три  страны  в  случае  нехватки  электроэнергии  или  в  непредвиденных  ситуациях  одновременно  смогут 
использовать возможности друг друга. По словам Ходжджата, объединение сетей послужит расширению энергосети Ирана, 
с одной стороны, и стабильности ее работы, с другой. С реализацией этого проекта энергосеть Ирана усиливается через 
Азербайджан 200 мегаваттной сетью России, что является шагом к выходу электроэнергетической промышленности Ирана 
на мировой рынок. Представитель российской стороны, руководитель энергосистемы региона Северного Кавказа Дмитрий 
Волков выразил удовлетворение подписанным документом и отметил значимость синхронизации сетей Ирана и России. 

26 октября.  В Баку с официальным визитом прибыл президент Молдавии  Владимир Воронин. Состоялась его 
встреча с Ильхамом Алиевым. В ходе визита планируется подписание 8 соглашений о сотрудничестве в политической, 
экономической и культурной областях. Затем президенты провели совместную пресс-конференцию, в ходе которой Алиев 
сообщил о совпадении позиций двух стран по вопросу противодействия “агрессивному сепаратизму“. “Необходимо, чтобы 
все международное сообщество относилось к этому вопросу с большим вниманием и участием. И, конечно же, необходимо 
выработать  механизмы,  которые  предусматривали  бы  и  достаточно  жесткие  санкции  против  страны-агрессора  и 
сепаратистов.  –отметил  он.  -  Нельзя  поддерживать  сепаратизм  в  другой  стране  и  бороться  с  сепаратизмом  у  себя“. 
Воронин в  свою очередь  сказал,  что  Молдавия в  ООH проголосовала  за  резолюцию по  Нагорному  Карабаху  и  будет 
поддерживать  справедливую  борьбу  за  восстановление  всех  разрозненных  территорий.  Он  сообщил,  что  "Молдавия 
интернационализирует Приднестровскую проблему и делает это абсолютно сознательно. Потому что одна только Молдавия 
бороться с этим явлением, которое существует столько лет, не может. Мы - за привлечение мировой общественности. 
Необходима  помощь  таких  стран,  как  Азербайджан,  который  имеет  такую  же  проблему,  как  Китай,  и  других  стран  в 
разрешении этой проблемы". 

26 октября. В Баку президент Азербайджана Ильхам Алиев принял членов Межправительственного совета СНГ по 
аграрно-промышленным  вопросам.  Он  высоко  оценил  проведение  в  Азербайджане  заседания  Межправительственного 
совета  СНГ по  аграрно-промышленным вопросам.  Председатель  Совета  министр  сельского  хозяйства  России  Алексей 
Гордеев сказал,  что  цель  проведения  заседания  заключается  в  подробном  обсуждении  вопросов,  связанных  с 
производством  сельскохозяйственной  продукции,  аграрно-промышленным  бизнесом  и  интеграцией.  Он  отметил,  что 
Азербайджан занимает среди стран СНГ одно из первых мест по показателям заработной платы сельскохозяйственных 
тружеников. Напомнив, что в свое время рынки России и других стран СНГ традиционно снабжались сельскохозяйственной 
продукцией  Азербайджана,  Гордеев заявил,  что  по  своему качеству  эта  продукция  опережает  аналогичную продукцию 
многих стран мира. Он сказал, что в России и странах СНГ имеется большой спрос на сельскохоз продукцию Азербайджана.

27 октября.  В Армении отмечают день памяти жертв теракта в парламенте республики. 27 октября 1999 года 
группа террористов ворвалась в зал заседаний парламента и расстреляла премьер-министра Вазгена Саркисяна, спикера 
законодательного органа Карена Демирчяна, вице-спикеров Юрия Бахшяна и Рубена Мирояна, министра по оперативным 
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вопросам  Леонарда  Петросяна,  депутатов  Арменака  Арменакяна,  Генриха  Абрамяна,  Микаэла  Котаняна.  Еще  ряд 
депутатов  и  членов  правительства  получили  ранения  разной  степени  тяжести.  Суд  по  делу  о  теракте  приговорил  к 
пожизненному заключению шестерых, в том числе и главаря группы Наири Унаняна, его брата  Карена Унаняна, их дядю 
Врама Галстяна (позже он повесился в камере), а также  Дереника Беджаняна,  Эдика Григоряна и  Ашота Князяна. Еще 
одного - Гамлета Степаняна суд приговорил к 14 годам лишения свободы.

27 октября.  Грузинский  пивной магнат  Гоги Топадзе  предложил правительству  страны отказаться от  зарплат 
Сороса  и  пообещал  выплачивать  их  за  счет  собственной  компании  "Казбеги",  производящей,  в  основном,  пиво, 
прохладительные  напитки  и  некоторые  продукты  питания.  Это  предложение  властям  было  сделано  в  прямом  эфире 
телекомпании "Имеди". Бизнесмен считает недопустимым, что правительству страны зарплаты платит иностранный фонд, 
"имеющий  сомнительную  репутацию  и  изгнанный  из  многих  стран".  По  его  словам,  Фонд  Сороса,  МВФ,  ВТО  губят 
развивающиеся страны и способствуют развитию коррупции.  Топадзе  также отметил, что в случае, если власти страны 
примут его предложение, то это "избавит Грузию от губительного влияния Сороса на политику, экономику, образование, 
культуру  и  духовную  жизнь".  Бизнесмен  подчеркнул,  что  не  ждет  от  властей  в  обмен  на  выплату  зарплат  никаких 
политических и экономических дивидендов. 

27 октября. Министр иностранных дел Южной Осетии Мурат Джиоев и министр по особым делам Южной Осетии 
Борис  Чочиев встретились  со  специальным  представителем  Европейского  Союза  в  странах  Южного  Кавказа  Хейки 
Талвитие,  главой  миссии  ОБСЕ  в  Грузии  Роем  Ривом и  послом  Великобритании  в  Грузии  Дональдом  МакЛареном . 
Талвитие  отметил,  что  Евросоюз  поддерживает  действия  Южной  Осетии  в  рамках  СКК,  которые  выражаются  в 
акцентировании  внимания  на  реальном  выполнении  сторонами  ранее  подписанных  соглашений.  Он  также 
проинформировал о своих встречах с президентом Грузии  Михаилом Саакашвили и министром иностранных дел Грузии 
Саломе Зурабашвили, в ходе которых он четко заявил им о неприятии всеми 25 странами Евросоюза каких бы то ни было 
силовых действий Грузии в отношении Южной Осетии.  Касаясь вопросов статуса, Талвитие отметил, что "здесь самое 
важное - добиться двустороннего согласия". Чочиев заявил, что статус Южной Осетии давно определен ее народом - "это 
суверенное, независимое государства и именно исходя из этих реалий, Южная Осетия готова вести с Грузией диалог об 
урегулировании  будущих  взаимоотношений".  Основными  мерами,  которые  способствуют  урегулированию  грузино-
осетинского  конфликта  на  данном этапе,  Талвитие  назвал прекращение  огня,  восстановление  доверия и  продолжение 
переговоров. Чочиев в ответ напомнил, что до прихода к власти Саакашвили основные позиции в миротворческом процессе 
занимали меры по укреплению доверия между простыми людьми. Сейчас после убийства осетинских миротворцев в зоне 
конфликта этот процесс поставлен под сомнение. “Грузинская сторона отказывается от объяснений", - отметил Чочиев. “В 
это время страны Европы продолжают вооружать Грузию.  Возникает  вопрос:  против кого?  Конечно же,  против  Южной 
Осетии", - сказал Чочиев. 

27 октября. Глава МИД Азербайджана Эльмар Мамедъяров опроверг сообщения СМИ о ведущихся переговорах 
между Баку и Вашингтоном на предмет возможного использования территории Азербайджана для атаки на Иран. "У нас нет 
информации о том, что территория Азербайджана будет использоваться для удара по Ирану, и я могу точно сказать, что 
никаких переговоров в этом направлении не велось", - заявил журналистам глава азербайджанского внешнеполитического 
ведомства.

27  октября.  В Баку  при  участии  президентов  Азербайджана  и  Молдавии  состоялась  церемония  подписания 
двусторонних документов: совместной декларации и 8 соглашений о сотрудничестве в различных областях. 

27  октября.  В  Абхазии  завершен  пересчет  голосов  по  решению  Верховного  суда.  По  итогам  пересчета, 
представитель  кандидата  в  президенты,  экс-премьера  Рауля  Хаджимба заявил  журналистам,  что  примерно  в  трети 
протоколов  выявлены многочисленные нарушения  и они  должны быть  признаны недействительными.  В  свою очередь 
представитель кандидата от  оппозиции  Сергея Багапш заявил,  что  выявленные нарушения незначительны и не могут 
повлиять на общий итог голосования.

О нынешнем кризисе в Абхазии
Апсныпресс, 20 октября 2004 г.

Вячеслав Чирикба
В Абхазии прошли первые за ее историю альтернативные выборы высшего лица государства. Выборы прошли 

достаточно спокойно, при высокой избирательной активности населения, что внушало надежду на плавную смену власти. 
Все свидетельствовало о том, что Абхазия за последние десять лет достигла значительной политической зрелости, и что ее 
народ способен самостоятельно и цивилизованно определять свое будущее. Однако на каком-то этапе произошел сбой, и 
ситуация очень быстро стала ухудшаться. Случилось то, что два основных претендента на пост президента республики не 
смогли  достичь  единого  мнения  относительно  конечных  результатов  голосования.  В  условиях  тотальной  политизации 
общества,  это  явилось  причиной  глубочайшего  со  времени  грузино-абхазской  войны  внутриполитического  кризиса  в 
Абхазии. После президентских выборов большая часть электората Абхазии оказалась по существу разделенной на два 
противостоящих лагеря.

В  принципе,  в  самом  факте  наличия  разногласий  относительно  результатов  выборов  между  основными 
претендентами, особенно когда число сторонников с обеих сторон примерно равно, ничего из ряда вон выходящего нет. От 
подобных сбоев не застрахованы и страны, имеющие давние и глубокие демократические традиции. Например, во время 
последних выборов в США, у двух основных претендентов тоже возник спор по поводу голосования в одном из штатов, от 
которых зависел исход борьбы за президентский пост. Однако во имя сохранения единства и стабильности государства 
между двумя претендентами на пост президента было достигнуто взаимопонимание. В результате кандидат от демократов 
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подчинился решению Верховного Суда и с достоинством признал свое поражение, несмотря на свое несогласие с этим 
решением и на все основания оспаривать результаты выборов. Им двигало понимание того, что слишком опасно создавать 
вакуум власти, конституционный кризис и разочарование народа в эффективности демократических институтов страны. И в 
этом вынужденном решении проявилась не слабость демократии, а ее сила. 

Личные чувства в определенный момент уступили место чувству ответственности перед страной и перед народом. 
Что же мешает нам прийти к подобному компромиссному решению и вывести страну из опасно затянувшегося кризиса? 
Такой тенденции,  увы, пока не просматривается.  Напротив, накал страстей, взаимных обвинений и массовых митингов 
нарастает, что еще более поляризует общество, подводя его к опасной черте, за которой просматриваются лишь хаос и 
ужас гражданской войны. Кто от этого выиграет? Точно, ни один из кандидатов в президенты. И совсем уж точно - не народ 
Абхазии. Совершенно очевидно, что проиграют все.

Пока, к счастью, политический конфликт не привел к кровопролитию. Но нельзя исключить и провокаций. Именно 
этим и опасно долгое противостояние - оно приводит к ужесточению позиций и снижению порога терпимости. Перейдя 
опасную черту, события будут разворачиваться уже по своей собственной логике, независимо от воли или желания тех, кто 
к этой ситуации привел.

Совершенно очевидно, что нынешний политический кризис в Абхазии не может продолжаться бесконечно долго. 
Страна этого просто не выдержит. Необходимо как можно скорее разорвать порочный круг взаимных обвинений и достичь 
разумного, может быть, и болезненного компромисса. Какого - об этом должны договориться между собой сами кандидаты в 
процессе переговоров. Другого пути просто нет. Ставки слишком велики, ведь речь идет о судьбе всего нашего народа, о 
будущем нашего государства.

За  последние  годы  даже  наши  недруги  признавали,  что  абхазам  удалось  создать  политически  стабильное 
государство. Несмотря на все проблемы, в Абхазии зародились институты демократии, укреплялось гражданское общество, 
наблюдался  рост  экономики.  Расширялись  и  внешние  связи  Абхазии,  в  особенности  с  Российской  Федерацией.  В 
зарубежной, особенно в российской прессе, все чаще стали появляться суждения о том, что Абхазия заслужила право быть 
самостоятельным признанным государством.  И вот  нынешние выборы президента вновь поставили все под вопрос.  В 
состоянии ли мы выдержать этот самый серьезный экзамен на зрелость? Сможем ли мы доказать миру, что Абхазия - на 
самом  деле  состоявшееся  и  стабильное  государство,  руководство  которой  способно  ответственно,  демократично  и 
достаточно быстро разрешить внутриполитический кризис? Ведь чем дольше будут продолжаться противостояние и раскол 
общества,  тем  пагубнее  это  будет  сказываться  и  на  международном имидже  нашей  страны,  и  тем  призрачнее  будут 
становиться шансы на международное признание Абхазии.

Нельзя забывать и о том, что Абхазия все еще находится в состоянии неразрешенного конфликта с Грузией. Не 
стоит благодушничать и думать, что Грузия легко смирится с потерей Абхазии. Наш внутренний раздор на руку нашим 
оппонентам, а если случится самое страшное, и брат поднимет руку на брата, нет никакого сомнения в том, что мы в 
одночасье потеряем все то, что с таким трудом, ценой жизни тысяч патриотов Абхазии и представителей братских народов, 
было завоевано. Этого допустить мы не имеем права.

Именно  поэтому  необходимо  в  кратчайший  срок  вывести  ситуацию  из  политического  тупика.  Надо  провести 
серьезные  переговоры между  двумя  основными  претендентами  на  высший  пост  страны и  в  короткие  сроки  добиться 
компромисса, политической сделки, которая бы устроила и самих политиков, и все общество. Для достижения этого можно, 
в частности, использовать и ресурсы народной дипломатии, традиционно столь сильные в абхазском обществе. Идеально, 
надо стремиться к тому, чтобы никто не почувствовал себя ущемленным, а проигравшая выборы сторона была бы сразу же 
включена  в  процесс  строительства  государства,  совместно  с  теми,  кто  эти  выборы  выиграл.  Это  нормальная 
демократическая ситуация, когда и победившая партия, и оппозиция, даже при наличии разногласий, совместно участвуют в 
политическом процессе и в управлении страной.

Государственность Абхазии, при отсутствии дипломатического признания, международных гарантий безопасности, 
и при сохраняющейся угрозе нового конфликта с Грузией, остается пока еще достаточно хрупкой. Продолжение нынешнего 
противостояния может привести к опасной дестабилизации и взорвать общество изнутри, после чего нам уже никто и ничто 
не поможет. Об этом ни одному абхазскому политику не следует забывать. Верится, что здравый смысл, политическая 
мудрость  и  чувство  ответственности  перед народом Абхазии  должны подсказать  правильные решения для  выхода  из 
нынешнего политического кризиса. История дала нам уникальный шанс достичь того, что еще несколько десятилетий назад 
казалось несбыточной мечтой - реальной независимости Абхазии. Все мы должны ясно отдавать себе отчет в том, что 
второго такого шанса у нас просто может не быть. От того, насколько быстро и ответственно политическая элита Абхазии 
преодолеет кризис смены власти, во многом зависит и будущее нашей Родины, будущее всего нашего народа.

"Я им говорил прямо: не дразните Анкваба"
«Коммерсантъ-Власть», 25 октября 2004 г.

Ольга Алленова
Абхазия раскололась на два лагеря: одни - за Рауля Хаджимбу, другие - за Сергея Багапша. Противостояние не 

было бы таким ожесточенным, если бы за первым не стояли официальные власти республики и Кремль, а за вторым - 
влиятельное  движение  "Айтайра"  ("Возрождение").  С  его  лидером  Александром  Анквабом  встретилась  корреспондент 
"Власти" Ольга Алленова.

- Вы достаточно жестко критиковали все это время действующую власть. Почему?
- У нас сильный дисбаланс между судебной, исполнительной и законодательной властью. Фактически вся власть 

сосредоточена  в  руках  президента.  Он  единолично  назначает  премьеров,  министров  и  единолично  освобождает  от 
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должностей. На парламентских выборах президент сделал так,  чтобы туда попали не те люди, которые действительно 
обеспокоены  судьбой  своего  народа,  а  ортодоксы,  которым  вообще  не  нужно,  чтобы  наше  общество  становилось 
гражданским. И сегодня мы пожинаем плоды. Авторитаризм на поверхности, демократические принципы попраны. 

-  Вы собирались идти  в президенты.  После того как  ЦИК отказал вам в регистрации,  вы поддержали 
Сергея Багапша. Вы действительно разделяете его взгляды?

- Кандидатуру Сергея Багапша выдвинула молодая организация "Единая Абхазия", в которой работают известные 
люди. Поддержало его и самое крупное и мощное объединение ветеранов грузино-абхазской войны "Амцахара". А после 
того как меня не зарегистрировали кандидатом, Сергей Васильевич от имени их блока предложил мне объединиться и в 
случае победы занять должность премьер-министра. Для меня должность не главный вопрос. У нас были общие цели. Они 
также за сильную,  но подконтрольную президентскую власть, за конституционный суд, за институт уполномоченного по 
правам человека, за счетную палату - за все атрибуты нормального государства. И если бы меня, зарегистрировали, мы 
шли бы к выборам параллельными курсами, а во втором туре все равно бы объединились. А если бы кто-то победил в 
первом, мы все равно работали бы вместе.

- Отстранив вас от предвыборной борьбы, власть, по сути, оказала вашему блоку услугу. Вы победили, 
потому что были вместе.

- Я с этим согласен: власти оказали нам услугу. На них работало много специалистов по выборным технологиям, и 
у них все равно не хватило мозгов просчитать эту ситуацию. Я им говорил прямо: не дразните Анкваба. Но страх, что 
Анкваб мог одержать победу в первом туре, превысил все. Они использовали новый закон, который предусматривает для 
кандидата пять лет оседлости. 

- А вы, насколько я знаю, живете в Москве?
- Я работаю в Москве, живу и там, и здесь, в Абхазии. Но дело в том, что ценз оседлости не прописан в нашей 

конституции. В попытке не пустить Анкваба на выборы, скраивая закон о выборах президента, они допустили массу ошибок 
и двусмысленностей. Потом парламенту пришлось объяснять, что значит ценз оседлости, кто определяет, где же все-таки 
живет кандидат фактически, если прописан он, к примеру, в Абхазии, насколько хорошо кандидат знает абхазский язык.

- Кстати, о языке. Вас в ЦИКе заставляли писать диктант на абхазском, и вы отказались. И вам отказали в 
регистрации. Но вы ведь хорошо знаете абхазский язык?

-Просто нельзя доводить ситуацию до абсурда. Если закон прописывает тестирование кандидата в президенты на 
знание языка, то закон должен определить и порядок тестирования. А у нас парламент сослался на ЦИК - ЦИК должен был 
определять, как меня тестировать. А если в ЦИКе сидят люди, которые меня не любят? К примеру, моя бывшая жена или 
сосед, кухню которого я затопил? ЦИК пригласил комиссию из ученых. Возникла масса вопросов: кто такие эти люди, как 
они будут тестировать, на каком уровне - на уровне пятого класса или на уровне вуза? И я сказал этой комиссии, что 
диктант писать не буду. Я разговаривал с ними 2 часа 20 минут на абхазском языке на все темы. Они видели, что я знаю 
язык. И они записали в протоколе: Анкваб знает язык, хотя и отказался писать диктант. Но потом этот протокол исчез. И 
комиссию заставили написать другой протокол. Потом члены комиссии признались нашим представителям, что сделали это 
под давлением ЦИКа. И так мы оказались в суде.

-  Ваш иск не удовлетворили.  Об этом писали все газеты. Это обсуждали во всех кофейнях и на всех 
кухнях. Но ведь популярным вы стали задолго до того - как сторонник жестких мер.

-  Я  в  Сухуми  после  университета  работал  в  Минюсте  консультантом.  Меня  заметили,  я  оказался  в  обкоме 
комсомола инструктором, потом стал первым секретарем Гудаутского райкома комсомола, а потом начальником гудаутской 
милиции.  Милиция  действовала  решительно,  мы не  занимались  мелочевкой.  Мы занимались  грабителями,  убийцами, 
насильниками.  Мы  не  занимались  официанткой,  которая  обсчитала  на  рубль.  Мы не  задерживали  человека,  который 
продавал  джинсы  (тогда  это  было  преступление).  Я  никогда  не  позволял  своим  сотрудникам  подбросить  патроны, 
наркотики,  ударить  задержанного,  выбивать  показания,  потому  что  в  такой  ситуации  закон  защищает  прежде  всего 
преступника. И многие, кого я посадил, до сих пор здороваются со мной за руку. А посадил я многих - за преступления, а не 
за проступки. Вот поэтому мои оппоненты говорят, что за моей спиной карательная практика.

- А потом вы попали в Тбилиси, и поэтому вас до сих пор обвиняют в прогрузинской ориентации? 
-  А кто из нынешних руководителей не работал в Тбилиси? После милиции меня послали инструктором в ЦК 

партии в Тбилиси, потом я стал там же завсектором науки и экономического анализа. Когда в СССР создали в системе МВД 
политорганы, меня перевели туда - это была, по сути, номенклатура секретариата ЦК КПСС, и мы там были на правах 
замминистра. Я там проработал шесть лет. Но, работая в Тбилиси, я никогда не терял контакта с Абхазией. А когда в  
Тбилиси начались известные события, настрой на суверенитет, я понял, что отношение ко мне, как к абхазцу, меняется. 
Националисты стали править бал, и я написал бумагу в Москву и ушел. Год отдыхал в Сухуми, а в 91-м стал депутатом 
парламента Абхазии. Тогда здесь обстановка накалялась. Меня назначили министром внутренних дел Абхазии. Началась 
война.

- Воевали?
- Я делал то же, что и весь абхазский народ: отстаивал свою независимость.
-Когда  говорят  о  вашем диктаторском характере,  вспоминают,  как  в  сентябре  1993  года  после  взятия 

Сухуми абхазские формирования захватили и расстреляли назначенное Шеварднадзе правительство Абхазии.
-  Это  очень  больная  для  меня  тема.  На  площади  Ленина  был  пленен  Шартава  -  он  как  раз  и  возглавлял 

правительство -  с  группой людей.  Это был известный человек,  невоинственный.  Ему глубоко чуждо было,  что делали 
войска госсовета Грузии, я знаю это, потому что мы с ним общались. Они попали в плен и в тот же день были убиты. Я 
отдал приказ сформировать конвой и отвезти пленных в Гудауту - туда, где они были бы в безопасности. Но, когда мои 
люди приехали, им сказали, что пленные увезены. Я знаю людей, которые стоят за тем расстрелом, но я не могу называть 
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их имен. Потому что у них есть дети, семьи, я не хочу ставить их под удар. Я видел, что делала война с людьми: здоровый 
мужчина становился бесформенной массой, теряя человеческий облик, а пианист брал в руки винтовку. Я никого не могу 
судить. Я говорю только то, что я и мои сотрудники к этому не имели никакого отношения. А что касается тех пленных, 
которые были у нас, то все они были живы, здоровы, с ними работали представители Красного Креста, всех их мы потом 
обменяли на пленных абхазцев.

- После войны вас уволили. Почему? 
- Да, поблагодарили за работу и освободили от должности. Я не стал спрашивать почему. Я понял: Владислав 

(президент Абхазии Владислав Ардзинба. - "Власть") начинает избавляться от соратников. Человек шел к своему режиму, и 
мы,  люди,  которые строили наравне с ним это государство,  ему мешали.  Мы могли с ним спорить,  высказывать свое 
мнение. Он этого не хотел. Я оказался в Москве. Учился, работал, общался, изучал рынок. Потом начал свой бизнес: лес, 
уголь, стройматериалы.

- Я все-таки не могу понять, почему ваш блок упорно называют про грузинским. В вашем рассказе я не 
услышала ничего такого, что можно трактовать в пользу этой версии.

- Разговор о прогрузинской ориентации - моей прежде всего - ведется давно. Мол, "Возрождение" содержится за 
мой счет, а я получаю деньги от Грузии. Мол, я был любимым учеником Шеварднадзе, поэтому сделал такую карьеру. Я с 
Шеварднадзе разговаривал всего раза три и никаким любимым учеником его не был. В нашем движении люди, которые всю 
жизнь посвятили национально-освободительному движению Абхазии. Нестор Домения. Леонид Лакербай. Они рисковали 
жизнью. Просто эта тема возникла потому, что она легко усваивается в нашем народе. Нервы после той войны оголены. Тут  
много ума не надо, чтобы понять, что этот аргумент может быть главным в борьбе против нас. Только ведь абхазцы нас в 
лицо  знают  уже  столько  лет.  Мы  твердо  придерживаемся  конституции,  где  говорится,  что  Абхазия  -  независимое 
государство. Мы хотим выстраивать отношения с Грузией как добрососедские отношения с соседним государством. И если 
есть люди, которые озвучат прогрузинские идеи, они продержатся в кресле не больше дня. 

- А если пророссийские?
- Отношения с Россией для Абхазии приоритетные. У меня хорошая память, я помню, каково было отношение 

русских людей к нам во время войны, хотя российское руководство тогда благословило Грузию на ту войну. Русские люди с 
первого дня войны нам помогали. Это не забывается. И как забыть тех русских парней, которые приехали сюда, воевали с 
нами и погибли здесь? И это были никакие не наемники. У нас тогда не только денег не было, у нас кормить их нечем было. 
И в этом смысле я очень прорусский человек. Что касается государственных отношений, я тоже помню, как Грузия закрыла 
нам границу, как Путин границу открыл, дал нам российские паспорта, дал пенсии ветеранам войны, труда. И как после 
этого мы можем относиться неуважительно к  Путину,  к  России? Так что наше движение и наш блок -  за  дальнейшее 
укрепление отношений с Россией.

- Вас упрекают в том, что у вас много друзей среди грузин. В Абхазии, как я понимаю, это тоже компромат?
- Как у меня не может быть друзей-грузин, если я там почти десять лет проработал? У меня друзья - артисты, 

певцы, режиссеры. Зураб Соткилава считает меня своим младшим другом. И я считаю честью общение с ним. Я никогда 
этого  не  скрываю.  И  когда  мы  встречаемся,  мы  не  обсуждаем,  кто  кого  присоединит.  У  нас  другие  разговоры.  Я  не 
прогрузинский. Я прежде всего прочеловеческий.

- Говорят, вы пригрозили, что когда придете к власти, то всю недвижимость, приобретенную по дешевке, 
будете отбирать и проводить международный аудит. И что это одна из причин, по которой вас не хотят пустить во 
власть. Это правда?

-  Абхазия  не  богата  ресурсами,  не  богата  недвижимостью.  И  основными  владельцами  этой  недвижимости 
являются люди, которые получили ее по кумовству, в аренду. Я за то, чтобы там, где интересы государства, народа в 
отношении  собственности  ущемлены,  такие  договоры  изучались  бы,  и,  если  есть  нарушения,  мы  будем  требовать 
пересмотра этих договоров.

- Но за абхазской недвижимостью стоит часть российской элиты.
- Я не думаю, что именно элиты. А если и стоят чиновники и политики невысокого ранга, так это вовсе не означает 

Россию и с интересами России никак не связано. Мы не собираемся ничего отнимать или изымать. Мы будем действовать 
по закону. И в конце концов, что такого во мне страшного? Да.яубежден, что вор должен сидеть в тюрьме, особенно если 
вор - министр. Вор-министр меня интересует больше, чем вор-карманник. Но это очень ограниченный круг людей.

- После президентских выборов Абхазия фактически оказалась на грани гражданской войны. Президент 
пообещал ввести чрезвычайное положение. Получается, что Абхазия не была готова к этим выборам?

- Мое личное мнение: у нас прошли очень хорошие выборы. Народ показал, что у него есть свое мнение. Что 
касается чрезвычайного положения, я не вижу никаких поводов для его введения. Если власть готова пойти даже на это, 
чтобы не пустить нас к руководству, которое мы законно выиграли, то грош цена этой власти. И что она выиграет, я не 
понимаю.  Они  и  так  обозлили  народ  тем,  что  называют  сторонниками  Саакашвили  всех  людей,  кто  проголосовал  за 
Багапша. Людей, у которых в войне погибли сыновья, дочери, отцы. Это помешательство. Это раскол. Это преступление, 
особенно когда это говорят люди, которые всю войну проползли на брюхе. И это делается осознанно. Мы уже были на 
грани столкновения, и нам помогла только выдержка. Но никто не может обещать, что то, чего они добиваются, в конце 
концов не произойдет. Только потому, что власть не хочет признать свое поражение.
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Своеобразие дипломатической политики Ильхама Алиева
“Независимая Газета“, 25 октября 2004 г.

Рауф Миркадыров
Тенденция, как говорится, налицо: все больше азербайджанских политиков и военных, не отличающихся особыми 

симпатиями  к  президенту  Ильхаму  Алиеву,  оказываются  за  пределами  страны.  Все  делается,  надо  сказать,  весьма 
интеллигентно:  люди,  еще  недавно  входившие  в  местную  политическую  или  военную  элиту,  направляются  на 
«ответственную дипломатическую работу». 

В число таких  «выдвиженцев»  недавно,  скажем,  попал бывший премьер-министр  и министр  иностранных дел 
Азербайджана  Гасан  Гасанов  –  президентским  указом  он  отправлен  послом  в  Венгрию.  В  свое  время,  еще  при 
президентстве  Гейдара  Алиева,  Гасанов  был  со  скандалом  снят  с  должности  главы  азербайджанского  МИДа  –  за 
«нецелевое использование бюджетных средств».  По сути,  отец нынешнего президента обвинил тогда своего министра 
иностранных дел в коррупции в особо крупных размерах. Высоких должностей Гасанов в последнее время не занимал, но, 
даже оставаясь не у дел, мог в определенных условиях стать весьма серьезным оппонентом главы государства – обида-то 
на «семью» осталась. С учетом этого Ильхам Алиев предпочел держать Гасанова подальше от Баку. 

За  рубежом  оказался  и  бывший  вице-спикер  парламента  Тамерлан  Гараев,  который  на  прошлогодних 
президентских выборах открыто поддержал кандидатуру лидера азербайджанской оппозиции Ису Гамбара, считавшегося 
основным конкурентом Алиева-младшего. Гараев отправлен послом Азербайджана в Индии. 

Схожие служебные метаморфозы за год президентства Ильхама Алиева произошли и с известными в стране 
военачальниками.  В  частности,  бывший  командир  корпуса  азербайджанской  армии  генерал-майор  Габил  Мамедов 
неожиданно для все отправлен военным атташе в Казахстан, а начальник управления военной разведки генерал-лейтенант 
Талыб Мамедов  стал  военным атташе посольства  Азербайджана  в  Пакистане.  Из  информированных источников  «НГ» 
стало известно, что в ближайшее время в почетной «дипломатической ссылке» окажется еще один генерал – бывший 
командир армейского корпуса,  а ныне начальник управления мобилизации Минобороны Яшар Айдемиров.  Еще одному 
командиру корпуса, полковнику Гераю Багирову повезло меньше – его перевели обычным преподавателем в учебный центр 
Министерства обороны. 

В пресс-службе военного ведомства «НГ» посоветовали не придавать особого значения всем этим назначениям: 
дескать, происходят обычные кадровые перестановки. Однако бывший кадровый офицер, а ныне авторитетный в стране 
независимый военный эксперт Узеир Джафаров считает иначе. «Обратите внимание: армия постепенно лишается высшего 
офицерского  состава,  имеющего  огромный  боевой  опыт.  Вряд  ли  подобные  «кадровые  перестановки»  могут  усилить 
боеготовность азербайджанских вооруженных сил, о которой так много говорится на разных уровнях», – сказал эксперт 
«НГ». 

Четкие тенденции в кадровой политике президента Алиева отмечают в связи с этим и другие азербайджанские 
эксперты. В частности, по мнению независимого политолога Метина Яшароглу, по примеру советского генсека Леонида 
Брежнева президент Алиев делает так называемые упреждающие ходы и тем самым пытается обезопасить себя даже от 
теоретически возможных кризисных ситуаций. «Во-первых, – сказал Яшароглу «НГ», – надо учесть, что отсутствие сегодня 
в Азербайджане организованной политической оппозиции вовсе не означает, что оппозиционных настроений в обществе 
нет вообще. Такие настроения, конечно же, есть, и в определенных условиях они могут даже усилиться. Во-вторых, Ильхам 
Алиев держит в уме не только реальную оппозицию, но и влиятельные группировки внутри самой правящей элиты, которые 
могут воспользоваться усилением оппозиционных настроений для реализации собственных целей. И, наконец, третье: в 
ближайшее  время  Азербайджан  ждут  события  и  процессы,  которые  способны  усилить  оппозиционные  настроения  в 
обществе и сыграть на руку этим группировкам». 

Дело в том, что в начале следующего года в Азербайджане ожидается повышение цен на энергоносители, в том 
числе на природный газ. Это, в свою очередь, приведет к росту цен на товары первой необходимости и услуги. Вряд ли 
рядовые азербайджанцы будут от этого в восторге. Кроме того, тогда же, где-то в начале будущего года, президенту Алиеву 
придется пойти на структурные изменения в правительстве. Подобные «встряски», считает политолог Метин Яшароглу, 
усилят противоречия внутри правящей элиты и в итоге могут серьезно помешать реализации реформ в Азербайджане. Что, 
кстати, прогнозируют и международные организации, в частности ПАСЕ. 

Надо учитывать и то, что предстоящей весной в Азербайджане начнется подготовка к парламентским выборам. 
Очередная предвыборная кампания  будет  проходить на  фоне  серьезного  давления на официальный Баку  со  стороны 
международных  организаций,  которые  давно  уже  добиваются  от  азербайджанских  властей  внесения  изменений  в 
Избирательный кодекс. Дискуссии на эту тему тоже вряд ли будут способствовать внутриполитической стабильности. Кроме 
того,  играя  на  необходимости  демократизации  выборного  законодательства,  явно  активизируются  нынешние  и 
потенциальные противники Ильхама Алиева. 

И, наконец, самое главное – карабахский фактор. Из недавних заявлений официальных лиц Баку и Еревана, а 
также международных посредников урегулирования конфликта вокруг  Нагорного Карабаха становится ясно,  что в  ходе 
последнего  этапа  переговоров  между  сторонами  достигнуты  некие  договоренности.  В  частности,  российский 
сопредседатель  Минской  группы  ОБСЕ  Юрий  Мерзляков  на  днях  заявил  о  необходимости  приступить  к  детальному 
обсуждению на уровне экспертов конкретных азербайджано-армянских документов, так как, по его словам, «многое уже 
обговорено». В принципе все возможные варианты урегулирования конфликта уже давно готовы. То есть у экспертов не 
будет  особой  работы.  Как  стало  известно  «НГ»  из  информированных  источников,  если  не  будет  форс-мажорных 
обстоятельств, то где-то к концу весны мирное соглашение по Карабаху будет готово и его придется обнародовать. «В 
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сложившихся условиях вряд ли стоит ожидать, что азербайджанская общественность однозначно одобрительно воспримет 
проект такого соглашения. Ситуация ведь такова, что ни один из возможных вариантов урегулирования конфликта не может 
полностью отвечать национально-государственным интересам Азербайджана, точно так же, как и Армении», – сказал «НГ» 
политолог Метин Яшароглу. 

Таким образом,  сразу  несколько  процессов  негативного  для  президента  Алиева  характера  могут  совпасть  по 
времени. В этих условиях активизация оппозиционно настроенного электората явно не в его интересах. Тем более что этим 
фактором могут  воспользоваться  недовольные  Ильхамом Алиевым  влиятельные  группировки  внутри  самой  правящей 
элиты. В таких условиях массовые дипломатические «ссылки», считает политолог Яшароглу, позволят главе государства 
несколько снизить политические риски. 

Лень как фактор российско-азербайджанской дружбы
Росбалт, 25 октябрь 2004 г.

Хюгуг Салманов 
В  начале  минувшей  недели,  18  октября,  президент  Азербайджана  Ильхам  Алиев  оставил  страну  в 

замешательстве. Забыв поздравить народ с Днем Независимости, он предпочел визит в Москву на 60-летие родного ему 
МГИМО, где в течение двух дней — в том числе, во время работы второго Конгресса азербайджанцев России — общался с 
Владимиром Путиным. 

По возвращении главы Азербайджана в Баку начались встречи с российскими политиками рангом пониже — и все 
как одна дали определенный результат.  Такого еще не случалось в новейшей истории Азербайджана.  Так,  20 октября 
президент  принял  в  своем  дворце  председателя  Исполнительного  комитета  СНГ  Владимира  Рушайло.  21  октября 
состоялась  встреча  с  первым  заместителем  председателя  Комитета  по  делам  СНГ  Совета  Федерации  ФС  РФ, 
сопредседателя российско-азербайджанской межпарламентской комиссии Константина Маркелова. Последний отметил, что 
между  Азербайджанской  Республикой  и  Астраханской  областью  России  существует  конкретное  экономическое 
сотрудничество. В качестве примера он почему-то привел возведение памятника Нариману Нариманову в одноименном 
северокаспийском городе. 

Днем  позже  на  приеме  у  господина  Алиева  побывала  внушительная  Екатеринбургская  миссия  во  главе  с 
губернатором Свердловской области Эдуардом Росселем. Лидеры регионов договорились до необходимости открытия в 
Свердловске  азербайджанского  консульства.  Азербайджанская  сторона,  по  словам  президента,  серьезно  проработала 
данный вопрос. Согласно предоставленной ему информации, из Министерства иностранных дел России получен ответ о 
положительном его решении. Серьезность намерений обеих сторон зиждется хотя бы на том, что на приеме присутствовали 
первый  заместитель  премьер-министра  Азербайджана  Аббас  Аббасов,  министр  культуры  Полад  Бюль-Бюль  Оглы, 
временный поверенный в делах России Петр Бурдыкин, а также министр международных и внешнеэкономических связей 
правительства Свердловской области Виктор Кокшаров. 

И  что  же?  Калейдоскоп  встреч  завершился,  по  мнению  наблюдателей  (как  сторонников,  так  и  противников 
сближения  двух  стран),  чуть  ли  не  стопроцентной  стыковкой  государственных  интересов.  В  результате,  временные 
ограничения, введенные Россией на границе с Азербайджаном с 15 сентября в связи с трагедией в Беслане, сняты. 22 
октября в полдень движение автотранспорта и людей через азербайджано-российскую границу восстановилось и проходит 
в обычном режиме. Как сообщил заместитель министра транспорта Азербайджана Муса Панахов, до введения временных 
ограничений на границе двух государств через нее ежедневно следовали в среднем до 320 грузовых машин и около 120 
пассажирских автобусов. 

Особую ценность для наблюдателей представляет сообщение Эдуарда Росселя о том,  что открывающееся в 
скором времени консульство Азербайджана в Екатеринбурге будет оказывать дипломатические услуги азербайджанцам 
всего уральского и сибирского регионов России. Мессидж губернатора не случаен и, по мнению аналитиков, он отражает 
политическую волю высшей светской власти России. Так что в ближайшем будущем массового исхода азербайджанцев из 
России  не  предвидится.  Напротив,  подобная  акция  может  спровоцировать  их  буйное  расселение  вплоть  до  самого 
Берингова пролива. 

Явные и невиданные до сих пор преференции, о которых не помышлял даже покойный Гейдар Алиев, связаны, 
прежде всего,  с  тем, что нынешний президент Азербайджана вдруг (и это отнюдь не связано с событиями в Беслане) 
развернул внешнеполитический вектор в сторону Кремля и пока что дружественных Тегерана и Пекина. В подтверждение 
этому  можно привести  открытие  20  октября в  Тебризе  (неофициальной  столице  азербайджанцев  Ирана),  консульства, 
которое ожидалось с нетерпением более 10 лет и пребывание в Баку 22-24 октября министра иностранных дел КНР Ли 
Чжаосина. Заметим, что раньше сюда заезжали лишь партийные делегации во главе с членами ЦК КПК. 

Значит ли это, что в споре Москвы и Вашингтона за единоличное решение Карабахской проблемы Ильхам Алиев 
предпочел доводы северного соседа, который ближе, да и рычаги воздействия у него убедительнее? Вот что по этому 
поводу говорит главный редактор оппозиционного журнала «Монитор» Эльмар Гусейнов, который в феврале следующего 
года  в  7-й  раз  попадет  в  списки  госдепа  США  в  качестве  свободного  мыслителя,  зажимаемого  властями:  «Все  ищут 
политическую подоплеку.  Просто  нужно  знать  натуру  нашего  президента.  Он человек  ленивый и  прямолинейный.  Ему 
неохота  плести  сеть  политических  интриг,  балансировать  на  грани  интересов  США,  Великобритании,  Турции  с  одной 
стороны,  ЕС  —  с  другой  и  России,  Китая  и  Ирана  —  с  третьей.  Первые  две  группировки  требуют  придерживаться 
общечеловеческих  ценностей,  соблюдения  правил  политической  игры,  прав  человека,  либерализации  экономики, 
демократизации,  прозрачности  финансовых  операций...  Даже  трудно  себе  представить,  насколько  трудновыполнимы 
данные условия  для  папенькиного  сынка,  привыкшего  ко  всему  готовому.  Третья  условная  группировка  требует  лишь 
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лояльности. По моим источникам, иной раз даже просит». Что же касается доводов проправительственных политологов, все 
они, так или иначе, сводятся к тезису: «Господин президент всегда прав!» 

Впрочем,  никто,  включая  самого  президента,  не  ответил  на  вопрос  о  том,  будут  ли  подвижки  в  решении 
Карабахской проблемы. В Азербайджане к данной перспективе относятся скептически. И прежде всего потому,  что эта 
страна номинально является мусульманской, а механизмы политического урегулирования сосредоточены у России, США и 
Франции. Азербайджанцы неоднократно доказывали, что ислам здесь развит лишь на культурологическом уровне, однако 
ярлык — штука прочная. Будучи раз наклеенным, он срывается не в одночасье. Тем не менее, в Карабахе уже подросло 
поколение, не представляющее себя под юрисдикцией Азербайджана, а на остальной территории дети и юноши знают о 
Карабахе лишь из стихов, песен и легенд. 

Армения-Грузия: культурная общность и политическая 
разобщенность

ИА REGNUM,  25 октябрь 2004 г.
24  октября  завершился  официальный  трехдневный  визит  президента  Армении  Роберта  Кочаряна в  Грузию. 

Армянский лидер отправился в соседнюю страну на автомобиле и был встречен своим грузинским коллегой  Михаилом 
Саакашвили непосредственно  на  границе  двух  стран.  В  Тбилиси  главы государств  отправились  на  вертолете.  Нюанс, 
долженствующий непосредственно свидетельствовать о географической и не только близости двух стран.

Стабильность  армяно-грузинских  отношений  является  залогом региональной  стабильности,  -  любят  повторять 
политики  двух  стран  и  этому  охотно  верит  общественность,  особенно  армянская.  Действительно,  дружба  с  Грузией  и 
Ираном в Армении рассматривается как стратегическая задача, как залог существования. Именно грузинская территория 
связывает  Армению с  Россией  и  странами Европы,  а  потому справедливо  считается основным -  питающим Армению 
маршрутом.  Не могут  армяно-грузинские отношения рассматриваться локально и по ряду других причин.  Современные 
акценты  и  нюансы  в  армяно-грузинских  политических  отношениях  привнесли  бурно  протекающие  на  Южном  Кавказе 
процессы геополитического значения. Обе страны, с распадом СССР, помимо того,  что обрели право развивать друг с 
другом не опосредованные третьей стороной связи, оказались втянуты в различные интеграционные процессы, не всегда 
отличающиеся  единым  вектором.  Грузия  продолжает  активно  интегрироваться  в  Евроатлантические  структуры,  стала 
первым  из  государств  Южного  Кавказа,  перешедшая  на  индивидуальный  план  партнерства  с  НАТО  с  перспективой 
членства в Альянсе, система же безопасности Армении формируется в рамках ОДКБ, отношения с Россией носят характер 
стратегического партнерства, а членство в НАТО не значится во внешнеполитической повестке республики. Между тем, 
ключевым сближающим фактором в отношениях между двумя народами была и остается культурно-религиозная близость 
армян и грузин.  Данные аспекты вряд ли сулят народам двух стран такие же выгоды,  какие мог  бы принести полный 
консенсус  в  выборе политических  и экономических  приоритетов,  однако,  именно  с  учетом этих  аспектов политический 
потенциал двух стран может быть направлен на достижение общей задачи - установление региональной стабильности и 
экономического  расцвета.  В  частности,  Грузия  неоднократно  предлагала  армянской  стороне  стать  посредником  в 
налаживании  армяно-турецкого  диалога.  Армения  же,  в  свою  очередь,  постоянно  призывает  Тбилиси  разрешить 
существующие  разногласия  с  Россией,  что  позволит  вновь  задействовать  Закавказскую  железную  дорогу,  обеспечить 
регион полноценными коммуникациями и бесперебойными поставками энергоносителей.

Последний визит Роберта Кочаряна в Грузию проходил на фоне почти кризисных отношений между Тбилиси и 
Москвой. Уже успевшие набить оскомину, абхазская и югоосетинская проблемы, оказались подогреты напряженностью, 
возникшей после Беслана и вследствие закрытия КПП "Верхний Ларс". Примечательно, что когда на пропускном пункте 
Баграташен  армяно-грузинской  границы проходила  церемония  встречи  главы Армении,  замминистра  иностранных  дел 
Грузии Мераб Антадзе сообщил представителям СМИ об открытии участка российско-грузинской границы. Этот факт был 
охарактеризован Кочаряном "приятным совпадением".  С  тем,  что  совпадения случаются -  спорить  не  будем,  но  лишь 
напомним,  что буквально перед выездом в Грузию по инициативе армянской стороны состоялся телефонный разговор 
между Кочаряном и его российским коллегой Владимиром Путиным.

Итак, по понятным причинам, транспортная тема доминировала в ходе армяно-грузинских переговоров. Известно, 
что  армянская  сторона  выступает  за  реабилитацию  и  возобновление  Транскавказского  железнодорожного  сообщения, 
которое соединяет страны Южного Кавказа с Россией, проходя через зону абхазского конфликта и остальную территорию 
Грузии.  "Железная  дорога  уже  функционирует  на  абхазо-российском участке,  и  ее  функционирование  на  этом участке 
делает сохранение нынешней ситуации статус-кво бессмысленным, поскольку при таком раскладе грузинская сторона в 
какой-то степени наказывает сама себя", - считает Роберт Кочарян, будучи уверен, что этому тонкому вопросу необходимо 
дать прагматичный ответ. Интерес Еревана действительно велик – в условиях простоя всех основных железнодорожных 
артерий, ведущих из Армении и обратно, Транскавказская магистраль лишила бы многочисленных хлопот с паромами, на 
порядок  снизила  бы  транспортные  издержки  армянских  экспортеров  и  импортеров.  Известно,  что  грузинская  сторона 
связывает вопрос возобновления железнодорожного сообщения с процессом возвращения беженцев в Абхазию. Позиция 
Кочаряна сводится к следующему: "увязка вопроса железной дороги с некоторыми компонентами конфликта может просто 
не принести результата -  все коммуникации в регионе должны работать, и чем эффективнее они будут работать,  чем 
больше будет экономических связей - тем легче будет договориться и по конфликтным ситуациям". Кстати, той же позиции 
Ереван придерживается в контексте планов Тбилиси и Анкары наладить железнодорожное сообщение из турецкого Карса в 
грузинский  Ахалкалаки.  Армянская  сторона  явно  считает  этот  маршрут  обходным  –  ведь  в  настоящее  простаивает 
магистраль  Карс  (Турция)  -  Гюмри  (Армения)  –  Тбилиси.  Готовность  Еревана  возобновить  движение  по  этой  ветке 
наталкивается  на  чисто  политические  условия  турецкой  стороны.  Впрочем,  соответствующий  вопрос  армянских 
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журналистов к президенту Грузии Михаилу Саакашвили, удостоился на редкость витиеватого ответа - "они (турки) твердо 
стоят  на  пути  евроинтеграции,  и  никогда  не  позволяют  агрессивных  высказываний  в  адрес  соседей.  Думаю,  процесс 
региональной интеграции, открытия новых путей - неизбежен, и у нас будет все больше возможностей для решения тех 
реальных проблем, которые существуют". По его словам, "есть много проблем, накопившихся исторически, но наблюдается 
тенденция к их решению. В этом плане, Грузия готова играть положительную роль во всех форматах". Что ж, армянской 
стороне приходится лишь надеяться, что именно эту роль и будет играть Грузия.

Другим немаловажным пунктом в переговорах стали проблемы армянонаселенного региона Самхце-Джавахети 
(Джавахк). Хотя население Джавахка никогда не выступало за воссоединение с Арменией и желало автономии в составе 
Грузии, в Тбилиси продолжают опасаться по поводу возможного развития сепаратистских идей среди армянского населения 
данной  области.  Примечательно,  что  вместе  с  этим  правительство  бывшего  грузинского  президента  Шеварднадзе не 
предпринимало мало-мальски значимых шагов в плане обеспечения экономической интеграции этого региона с остальной 
Грузией  -  население региона продолжает  бедствовать.  Еще одной спецификой Самцхе-Джавахети является наличие в 
городе Ахалкалаки военной базы России. Сегодня это одна из двух расквартированных в Грузии российских баз. Вторая 
дислоцирована  в  столице  Аджарии  Батуми.  Официальный  Тбилиси,  опираясь  на  договоренности,  достигнутые  в  ходе 
стамбульского саммита ОБСЕ в 1999г, продолжает настаивать на полном выводе российских баз со своей территории в 
течении самого ближайшего времени. Россия же готова осуществить это мероприятие не ранее, чем за 11 лет. Армянское 
население региона выступает категорически против вывода российских войск,  поскольку функционирование базы имеет 
неоценимое психологическое,  стратегическое  и  экономическое  значение.  В  сознании населения она  является главным 
гарантом безопасности, помимо того - на базе служат и работают более 1000 местных жителей. Таким образом, российская 
военная база в Ахалкалаки – самодостаточная политическая и хозяйственная инфраструктура, которая на сегодняшний 
день просто не имеет альтернативы. Впрочем, если альтернатива и есть, то это турецкие базы, появление которых может 
действительно взорвать Джавахк, а значит и регион. Новое грузинское руководство, несомненно, осознает эти реалии, чему 
свидетельством – договоренности по социальной реабилитации региона и устранению бездорожья, достигнутые в ходе 
визита  армянского  президента.  Что  касается  российской  базы,  то,  очевидно,  вопрос  опять-таки  упирается  в  грузино-
российские взаимоотношения, а по части джавахкцев – в добрую волю Тбилиси гарантировать их безопасность, соблюдать 
их гражданские права и обеспечить работой.

В  целом,  визит  Кочаряна  в  Грузию  можно  обрисовать  в  теплых  тонах.  Вопросы  сотрудничества  в  сферах 
энергетики,  транспорта,  таможни,  унификации законодательства,  делимитации границы -  о  сложных взаимоотношениях 
Армении с Турцией, Грузии с Россией - все это обсуждалось под заверения о дружбе и братстве на предстоящие века. 
Немного подпортило картину сообщение о снайперских винтовках,  найденных в концертном зале "Аджара мюзик-холл" 
буквально за час перед прибытием туда президентов двух стран. Но, слава Богу, обошлось. А значит, есть надежда на то,  
что договоренности между Кочаряном и Саакашивли будут претворены в жизнь и внесут ясность в сложную ситуацию на 
"горячем" Южном Кавказе.
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СРЕДНЯЯ АЗИЯ И КАЗАХСТАН
Хроника
15 октября. Великобритания отозвала  своего  посла  в  Узбекистане  Крейга  Мюррея за  его  критику  чрезмерно 

жесткой политики Ташкента в сфере прав человека, о чем Мюррей сообщил в интервью The Times.
Сорокапятилетний посол рассказал газете, что министерство иностранных дел Великобритании сообщило ему о 

том, что он освобожден от должности посла в бывшей советской республике и что его вскоре назначат на другой пост. МИД 
Великобритании заявил Мюррею, что он был уволен, поскольку потерял доверие министров и коллег, отмечает газета.

Мюррей обвинял МИД Великобритании и разведку Ми-6 в том, что те пользовались информацией, полученной в 
результате пыток узбекских заключенных и тем самым "продают свои души за грязь" и "критически подрывают моральный 
облик" Великобритании. В секретной докладной, отправленной в Лондон, посол заявлял, что полученные сведения были 
предназначены  для  того,  чтобы  обманным  путем  вынудить  Вашингтон  и  Лондон  поддержать  авторитарную  политику 
Ташкента и предоставить тому военную помощь. Ташкент отрицает, что систематически практикует пытки заключенных.

15  октября.  Россия  готова  стать  полноправным  членом организации "Центрально-Азиатское  Сотрудничество" 
(ОЦАС). Об этом сообщил представителям СМИ официальный представитель российского внешнеполитического ведомства 
Александр Яковенко.

В настоящее время завершается оформление полноправного членства России в ОЦАС, начало которому было 
положено на саммите Организации в Астане в мае 2004 г. Тогда просьбу о принятии в эту организацию России озвучил 
секретарь Совета Безопасности И.Иванов. А.Яковенко сообщил о намерении в настоящее время Казахстана, Кыргызстана, 
Таджикистана  и  Узбекистана  подписать  Решение  об  утверждении  концепций  создания  водно-энергетического, 
продовольственного и транспортного консорциумов в рамках ОЦАС.

"С учетом того, что Россия не участвовала в разработке и согласовании указанных документов, предполагается, 
что замечания, и предложения по ним она выскажет после соответствующей их проработки в случае присоединения к ЦАС. 
Это  же  касается  и  другого  документа  -  Решения  об  утверждении  положения  о  Совещании  руководителей  служб 
безопасности, правоохранительных органов и структур по охране государственной границы государств-членов Организации 
ЦАС", - подчеркнул официальный представитель МИД России.

15  октября. В  Алма-Ате  состоялось  первое  организационное  заседание  Координационного  совета 
демократических  сил  Казахстана,  созданного  по  инициативе  Демократической  партии  Казахстана  “Ак  Жол”, 
Коммунистической партии Казахстана и Народной партии “Демократический выбор Казахстана”.

Как указано в положении о Координационном совете, он создается для координации действий и консолидации 
усилий демократических сил по осуществлению политических реформ в Казахстане. Политические партии – инициаторы его 
создания - в своей деятельности исходят из общего понимания текущей политической ситуации и совпадающего видения 
перспектив общественного развития. 

Ожидается,  что  в  состав  совета,  кроме  представителей  вышеуказанных  трех  партий,  войдут  представители 
общественных объединений и иных организаций, общественно-политические деятели, разделяющие цели и задачи Совета. 
Согласно положению о совете, он будет формироваться путем делегирования в его состав: трех представителей от каждой 
политической  партии,  одного  представителя  от  общественного  объединения  или  иной  организации  республиканского 
значения и общественно-политических деятелей.

16  октября.  За  девять  месяцев  2004  года  органами  внутренних  дел  Киргизии  выявлено  66  фактов 
распространения  религиозной  вражды,  возбуждено  45  уголовных  дел,  задержано  80  человек,  на  учете  состоят  1522 
человека  (из  них  24  женщины).  Об  этом  говорится  в  отчете  замминистра  внутренних  дел  КР  Р.Раимбердиева  о 
противодействие религиозному экстремизму и угрозе терроризма.

По данным МВД КР,  изъято религиозно-экстремистской литературы:  книг  и  журналов – 507,  листовок – 2505; 
аудио, видеокассет – 28, 1 экземпляр схемы распространения Халифата, компьютеры – 3 шт., лазерный принтер – 1 шт., 
компьютерные дискеты – 52 шт.

Как отмечается в отчете, "в настоящее время основная работа нацелена на продолжение дальнейших оперативно-
розыскных  мероприятий  по  выявлению,  установлению  и  задержанию  активных  членов  и  лидеров  религиозно-
экстремистской партии "Хизбут-Тахрир", а также перекрытие каналов поступления финансовой и иной помощи".

16 октября.  Вывод российских погранвойск с памирского участка таджикско-афганской границы начнется в 2005 
году. В 2006 г. Россия передаст его под контроль и охрану Таджикистана. Одновременно Россия создаст в Таджикистане 
оперативную погрангруппу  по  защите  от  проникновения  террористов  и  наркотиков.  Соответствующие  документы будут 
подписаны во время начавшегося сегодня официального визита президента России в Таджикистан, сообщил помощник 
Владимира Путина Сергей Приходько.

В Душанбе считают, что Таджикистан в состоянии взять под контроль границу, если не будет непредсказуемых 
глобальных изменений в Афганистане. При этом президент Рахмонов попросил Путина продлить на год, до конца 2006 г., 
ранее согласованный срок завершения передачи участков границы во время встречи двух лидеров в Сочи в июне 2004 
года. 

16  октября.  Владимир  Путин  подписал  распоряжение  о  присоединении  России  к  организации  "Центрально-
Азиатское сотрудничество", в которую входят Казахстан, Киргизия, Таджикистан и Узбекистан.
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Организация была создана 2 года назад. Среди ее целей - политическое взаимодействие, оказание взаимной 
поддержки  в  предотвращении  угрозы  суверенитету  стран-участниц,  а  также  -  согласованная  политика  в  области 
пограничного и таможенного контроля. 

16-17  октября.  Состоялся  первый  официальный визит  президента  России  В.Путина  в  Таджикистан.  Стороны 
подписали ряд важных соглашений, которых, как заявляют сами участники переговоров, у России не было ни с одной из 
стран СНГ.

Одна из главных договоренностей – 201-я российская мотострелковая дивизия получила статус военной базы 
России в Таджикистане.

Всего было подписано полтора десятка взаимосвязанных документов. Ранее долг Таджикистана России составлял 
порядка  300  млн.  долл.  Теперь  Россия  списала  Таджикистану  242  млн.  долл.  За  это  Таджикистан  без  всяких 
дополнительных  условий  передал  России  оптико-электронный  комплекс  Нурек,  который  полностью  обеспечивает 
потребность России в контроле космического пространства. Он обнаруживает любые объекты на высоте до 40 тыс. км. На 
переговорах присутствовал министр обороны России С.Иванов, который и прокомментировал это решение: "Мы арендуем 
землю, на которой расположена база в Нуреке на 49 лет с символической платой в 30 американских центов в год. На 49 лет! 
Это позволит нашим космическим войскам чувствовать себя как 
минимум уверенно на протяжении ближайших 5 десятилетий".

Еще 50 млн. долговых долларов Россия конвертирует в 
инвестиции  в  Сангтудинскую  ГЭС.  Генеральным  заказчиком 
этого  проекта  выступает  РАО  "ЕЭС"  России.  Некоторые 
подробности  об  этом  проекте  сообщил  министр  финансов 
России  А.Кудрин:  "Это  очень  интересный,  я  считаю, 
перспективный  проект.  И  за  счет  долга  РФ  50  миллионов 
долларов  будет  в  нее  инвестировано.  Кроме  того,  еще  200 
миллионов долларов будет инвестировано российской стороной. 
Мы определимся, это в качестве РАО "ЕЭС" или правительства 
РФ. В результате Россия будет иметь значительный пакет акций 
в этом предприятии".

Вообще,  как  сказал  Владимир  Путин,  Россия  в 
экономику Таджикистана со временем инвестирует 2 млрд. долл. 
Оценка  Владимира  Путина  такова:  "Мы  нашли  развязку  и 
долговых проблем. Причем в такой форме, которая устраивает и 
Таджикистан, и Российскую Федерацию. Это большое комплексное решение".

Согласился с ним и президент Таджикистана Эмомали Рахмонов: "Эта встреча имеет историческое значение для 
Таджикистана. Теперь на нас не будет давить груз нерешенных проблем. И мы можем в деловой обстановке работать над 
конкретными проектами, по которым сегодня мы создали серьезный задел".

На территории Таджикистана будет создана оперативная погрангруппа ФСБ России. Россия постепенно передает 
охрану таджико-афганской границы пограничникам Таджикистана.

Кроме этого были подписаны соглашения о борьбе с наркоугрозой и соглашение в сфере миграции. Те граждане 
Таджикистана, которые решат работать в России, теперь будут работать более спокойно и безопасно. Это касается и тех 
россиян, которые захотят работать на территории Таджикистана. 

17 октября.  В целях увеличения российских экспортных возможностей, реализации российской Энергетической 
стратегии  министерство  промышленности  и  энергетики  РФ предлагает  создать  условия  для  приобретения  зарубежных 
активов, в первую очередь, объектов инфраструктуры нефтегазового комплекса и электроэнергетики.

Как сообщает пресс-служба Минпромэнерго России, ОАО РАО "ЕЭС России" и его специализированная дочерняя 
компания ЗАО "ИНТЕР РАО ЕЭС" (группа РАО) проводят работу по закреплению на электроэнергетическом рынке стран в 
регионе Центральной Азии, и в первую очередь – в Таджикистане и Кыргызстане. Получение возможности контролировать 
работу этих активов отвечает стратегическим интересам группы РАО, направленным на получение доминирующих позиций 
на рынке электроэнергии этого региона. Это позволит обеспечить Россию дешевой электроэнергией.

Использование  средств  Стабилизационного  фонда  в  объеме  1,3  -  1,4  млрд.  долларов  США  со  сроком 
использования  в  течение  5-7  лет  позволит  группе  РАО выступить  в  качестве  стратегического  инвестора,  что  помимо 
контроля  над  построенными  объектами  позволит  обеспечить  максимальное  привлечение  российских  поставщиков 
оборудования, подрядных и строительных организаций.

Ранее В.Христенко отметил: "Есть достаточно крупные проекты, которые не могут реализовываться компаниями 
на  достаточно  простых  условиях,  поскольку  либо  -  это  длинный  срок  окупаемости,  либо  длинные  кредиты  -  десяти-
пятнадцати  летние,  которые  трудно  получить.  При  наличии  в  этих  проектах  государственных  интересов  есть 
целесообразность,  использования  в  рамках  их  реализации  средств  Стабилизационного  фонда  Российской  Федерации, 
накопленных сверх уровня, установленного бюджетным законодательством России".

18  октября. Сотрудники  Южного  управления  Агентства  по  контролю  наркотиков  Киргизстана  задержали 
сотрудника министерства юстиции Таджикистана, который пытался сбыть крупную партию опиума. В двух мешках, которые 
были обнаружены у таджикского гражданина, находилось 55 упаковок с  опиумом общим весом 92 кг  638 г.  Эта самая 
крупная партия, которую изъяли киргизские борцы с наркоторговлей за год.
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18 октября. Премьер-министр Киргизии Николай Танаев попросил британское посольство посодействовать тому, 
чтобы уничтожались лаборатории по производству наркотиков в Афганистане. Об этом было сказано на встрече премьер-
министра с Чрезвычайным и полномочным послом Великобритании в КР Джеймсом Шарпом.

По словам Танаева, за весь период деятельности антитеррористической коалиции ни одна лаборатория не была 
уничтожена, наоборот их число увеличивается. Как отметил премьер КР, на границе с Таджикистаном сконцентрировано 
большое количество наркотиков, и это является большой проблемой для Кыргизстана.

В  ходе  встречи  также  были  обсуждены  вопросы торгово-экономического  сотрудничества,  которое  на  данный 
момент находится в стадии становления. Великобритания оказывает техническую помощь Киргизстану в таких сферах, как 
сельское хозяйство, здравоохранение, социальная помощь, экология.

18 октября. Спикер мажилиса (нижней палаты) парламента Казахстана Жармахан Туякбай публично отказался от 
депутатского мандата в новом составе нижней палаты и от поста заместителя председателя партии «Отан» («Отчизна»), 
лидером которой является президент Нурсултан Назарбаев. Об этом он заявил на пресс-конференции в Алма-Ате.

По  словам  Ж.  Туякбая,  соответствующее  решение  он  принял  “в  знак  протеста  против  махинаций  в  ходе 
парламентских выборов”. Ж. Туякбай обратился к президенту Казахстана с просьбой признать нелегитимными прошедшие 
выборы в мажилис и назначить новые выборы.

 «Мой  протест  не  может  ограничиваться  только  словами.  Так  как  новый  состав  мажилиса  был  избран  с 
нарушениями, я не считаю возможным участвовать в его работе», – заявил он. 

Председатель  мажилиса  сказал,  что  в  случае,  если  выборы не  будет  признаны нелегитимными,  он  намерен 
сложить с себя полномочия депутата парламента и соответственно отказаться от поста спикера мажилиса. Ж. Туякбай 
пояснил,  что,  будучи  в  партийном списке  “Отана”  под  номером один,  и  в  результате  победы партии  на  выборах,  он 
автоматически должен был стать спикером мажилиса парламента нового созыва.

19 октября.  "Наше сотрудничество с НАТО, направлено не только на обеспечение безопасности в регионе, в 
стране, но и на развитие", заявил после переговоров с Генсеком НАТО Яапом де Хооп Схеффером президент Киргизстана 
Аскар Акаев.

По словам президента, в этом году исполняется 10 лет со дня подписания договора о присоединении Киргизстана 
к программе НАТО "Партнерство во имя мира". "Наше сотрудничество с НАТО в рамках этой программы было масштабным, 
и оно касалось многих сфер, прежде всего, конечно, это обучение наших военных",- сказал А. Акаев. По его словам, все 
мероприятия по военному сотрудничеству в рамках Программы, позволили поднять уровень вооруженных сил страны и 
укрепить их.

Как сообщил во время пресс-конференции президент Акаев, во время встречи с Генсеком НАТО стороны обсудили 
перспективы развития сотрудничества. "Сегодня Кыргызстан реализует индивидуальную программу партнерства на 2004 
год-2005 г.г.",- сказал глава государства. По его словам, в соответствии с этой программой Киргизстан присоединится к 
программе  НАТО более  высокого  уровня  -  анализа  и  планирования.  Основное  внимание  по  данной  программе  будет 
направлено  на  укрепление  границы  и  усиление  контроля.  "Фокусным  подразделением  в  этой  программе  является  – 
Государственный  центр  альпийских  спасателей,  которые  мы  потом  хотим  трансформировать  в  Центр  подготовки 
миротворцев",- сообщил А. Акаев. По его словам, в ходе переговоров стороны договорились о подготовке и подписании 
Соглашения по укреплению коммуникаций Киргизии.

"Главной  нашей  задачей  будет  оставаться  наша  совместная  борьба  с  международным  терроризмом  и 
экстремизмом",  -  подчеркнул  А.Акаев.  Он  предложил  Схефферу  подумать  над  возможностью  передать  Киргизии 
вооружения, заменяемые в ходе модернизации армий новых членов альянса.

19 октября. Президент Казахстана Н.Назарбаев встретился в Алма-Ате с Генеральным секретарем НАТО Яапом 
де Хоопом Схеффером. По словам Генсека, в НАТО придают стратегическое значение сотрудничеству в этом регионе, 
особенно с Казахстаном. Североатлантический альянс намерен расширять свое сотрудничество с Казахстаном не только в 
рамках программы "Партнерство во имя мира". В Брюсселе заинтересованы наладить постоянный диалог с Астаной по 
важным политическим и экономическим проблемам в Центральной Азии. Достигнута договоренность, что в регионе теперь 
на постоянной основе будет работать постоянный представитель Альянса – Роберт Сименс

Дальнейшие совместные действия в  рамках  программы "Партнерство  во  имя мира"  будут  расширены.  Кроме 
проведения  совместных  учений  и  сотрудничества  в  Ираке,  в  НАТО  хотели  бы  разработать  индивидуальный  план 
сотрудничества  с  Казахстаном.  «Мы  обсудили  ряд  вопросов,  в  частности,  роль  Казахстана  в  программе  "Процесс 
планирования  и  анализа",  а  также  идею  разработки  индивидуального  плана  содействия  партнерству,  что  является 
следующим этапом в реализации программы обзора и анализа,» - заявил журналистам после встречи г-н Схеффер.

Яап де Хооп Схеффер встретился с министром обороны Казахстана Мухтаром Алтынбаевым. Во время встречи 
генсек НАТО высоко оценил участие миротворческих сил Казахстана в Афганистане и Ираке и выразил надежду на то, что 
присутствие  Казахстана  в  Ираке  будет  увеличиваться.  М.  Алтынбаев,  подчеркнув  готовность  Казахстана  принимать 
дальнейшее участие в совместных с НАТО программах, отметил, что увеличение численности Казбата в Ираке не входит в 
ближайшие  планы  республики.  "Казбат  не  находится  под  эгидой  НАТО.  Установок  об  увеличении  численности 
казахстанского подразделения у Министерства обороны пока нет", - сказал глава МО РК.

20 октября.  По прогнозам представительства Фонда ООН в области народонаселения (UNFPA),  к 2015 году в 
Узбекистане будет проживать около 40 миллионов человек, а на планете - девять миллиардов.

Эти и другие данные были представлены на встрече по случаю презентации ежегодного доклада UNFPA "Десять 
лет Каирскому консенсусу: население, репродуктивное здоровье и глобальные усилия по искоренению нищеты". 

Как отмечалось на встрече, Узбекистан достиг значительного прогресса в осуществлении плана. Больше людей 
имеет доступ к информации и услугам в области репродуктивного здоровья, женщины занимают достойное положение в 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

155



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

обществе,  идет  работа  по  сокращению  распространения  ВИЧ-инфекции,  улучшается  доступ  к  услугам  первичной 
медицинской помощи, повышается качество жизни.

20 октября.  Нижняя палата парламента Казахстана - мажилис - приняла поправки в законодательство, дающие 
исполнительной  власти  приоритетное  право  выкупа  долей  в  нефтеконтрактах.  Поправки  в  законодательство  о 
недропользовании единогласно одобрили все 62 депутата, присутствовавшие в зале.

Принятый мажилисом документ, суть которого один из депутатов образно описал как "право первой ночи", должен 
отправиться на утверждение верхней палаты - сената - и на подпись президенту.

Правительство Казахстана в середине 2004 г. неожиданно заявило о своем преимущественном праве на выкуп 
доли британской BG, покидающей перспективный проект нефтедобычи на каспийском месторождении Кашаган. С тех пор 
Кабинет,  оценивающий эту  долю примерно  в  $1  млрд.,  ведет  переговоры с  остальными  участниками международного 
консорциума, которые усомнились в праве Астаны на приоритетный выкуп.

20 октября. В Ташкент прибыл с рабочим визитом Генеральный секретарь НАТО Яап де Хооп Схеффер. Целью 
визита Генерального секретаря и его делегации заявлено рассмотрение перспектив развития сотрудничества между НАТО 
и Узбекистаном.  20 октября состоялась встреча Генсека НАТО с министром обороны Кадыром Гуламовым, на которой 
«были обсуждены вопросы, касающиеся военных реформ в Узбекистане, а также произошел обмен мнениями по вопросам 
региональной безопасности». Были также обсуждены вопросы, связанные с созданием учебного центра «Партнерство во 
имя мира» в Ташкенте.

В ходе своего рабочего визита, делегация НАТО также провела встречи с президентом Узбекистана И.Каримовым 
и главой МИД С.Сафаевым. 

Во  время  встречи  с  С.Сафаевым,  Схеффер  подчеркнул,  что  НАТО  придает  большое  значение  укреплению 
отношений с Центральной Азией и Кавказом, в частности, с Узбекистаном. В свою очередь, глава МИД Сафаев сказал: 
"НАТО  оказывает  нам  существенную  помощь  в  претворении  реформ  в  военной  области,  в  укреплении  военного 
потенциала, в создании новых учебных центров, в поставках специального оборудования для охраны границ, в совместной 
борьбе  против  терроризма.  Министр  также  подчеркнул,  что  впервые  за  историю  НАТО  начало  свою  деятельность  в 
Афганистане и возглавила миротворческие силы в этой стране".

20  октября. Президент  Казахстана  Нурсултан  Назарбаев  встретился  с  двумя  казахстанскими  кандидатами  в 
космонавты,  которые  выдержали  отбор,  уже  почти  прошли  общую  подготовку  в  Центре  подготовки  космонавтов  им. 
Гагарина (ЦПК) в России. Мухтаром Аймахановым и Айдыном Аимбетовым. Для казахстанских космонавтов в мае 2005 г. 
закончится только первый этап подготовки. Затем необходимо пройти подготовку в группе, которая продлится около двух-
трех лет. После этого космонавт назначается в экипаж. Но на этом его обучение не заканчивается. Еще полтора-два года, 
как правило, уходит на подготовку по научным программам и другим экспериментам.

Как пояснил присутствовавший на встрече с кандидатами в космонавты летчик-космонавт РК Талгат Мусабаев, 
"ребята  отобраны  нами  из  нескольких  тысяч  человек.  Первоначальный  отбор  проводился  более  чем  из  двух  тысяч 
человек".  Только семь человек из 600 казахстанцев прошли клинико-физиологическое обследование в государственном 
научном центре России "Институт медико-биологических проблем". По результатам ВЭК России были вынесены экспертные 
заключения о годности к специальным тренировкам четырех человек. И только М.Аймаханов и А.Аимбетов приступили к 
подготовке.

20 октября. Во второй половине дня в Душанбе с рабочим визитом прибыл Генсек НАТО Яаап Де Хооп Схеффер. 
Состоялась его встреча с президентом РТ Эмомали Рахмоновым, а также с министром иностранных дел РТ Талбаком 
Назаровым.  В  ходе  этих  переговоров  были  обсуждены  перспективы  сотрудничества  между  Таджикистаном  и 
Североатлантическим Альянсом в  реализации  Программы НАТО "Партнерство  во  имя  мира",  нынешнее  положение  в 
Центрально-азиатском регионе  в  особенности  в  Афганистане,  а  также  вопросы совместной  борьбы с  международным 
терроризмом.

Встречаясь  с  президентом Эмомали  Рахмоновым,  г-н  Схеффер  заявил,  что  НАТО "не  является  конкурентом 
России в Таджикистане" и правительство Таджикистана "имеет полное суверенное право пригласить любое государство 
разместить у себя военную базу". Он также выразил уверенность в том, что российское военное присутствие не будет 
мешать  сотрудничеству  Таджикистана  и  НАТО,  и  сообщил,  что  альянс  вряд  ли  "будет  непосредственно  работать  с 
российскими военными" в этой центральноазиатской республике. По итогам визита было подписано соглашение о транзите 
международных сил по поддержанию мира в Афганистане. По словам господина Схеффера, НАТО намерено усилить свое 
влияние  в  западных  районах  Афганистана,  что  потребует  соответствующей  транспортной  и  телекоммуникационной 
поддержки.

21  октября.  В  Алма-Ате  президент  Назарбаев  встретился  с  группой  представителей  творческой  и  научной 
интеллигенции  страны.  Это  традиционная  встреча  главы  государства  с  представителями  научной  и  творческой 
интеллигенции  страны.  По  словам  президента,  именно  они  в  самые  трудные  моменты  в  жизни  государства  его 
поддерживали.

По мнению Нурсултана Назарбаева, в последнее время многие увлеклись историческими сюжетами. По словам 
президента,  надо  заказывать  современные темы драматургам.  Только  про  становление  новой  столицы Астаны можно 
создать целую эпопею, написать роман или снять фильм.

В преддверии 13-летия независимости Казахстана собравшиеся подводили итоги прошедших лет.
Нурсултан Назарбаев: «Мы, выйдя из  больших трудностей и кризисов,  наладили экономику, вступили на путь 

развития. То есть проблема выживания решена. Основные вопросы мы решили. Мы вступили на путь развития». Как сказал 
Н.Назарбаев,  сейчас,  когда  во  многих  странах  мира  бесчинствует  терроризм,  самое  главное  -  сохранить  в  стране 
межнациональное согласие.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

156



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

По словам Назарбаева, сегодня главное – это укрепление безопасности государства, развитие крепкой рыночной 
экономики, решение социальных вопросов и либерализация общества. На встрече было высказано пожелание создать при 
президенте страны Совет интеллигенции,  который будет  регулярно обсуждать с  главой  государства  вопросы развития 
общества. Это предложение Н.Назарбаев поддержал.

21 октября.  На основании статьи 21 Закона "О выборах в Олий Мажлис Республики Узбекистан" Центральная 
избирательная комиссия рассмотрела заявления и другие документы политических партий относительно участия в выборах 
в Законодательную палату Олий Мажлиса.

В порядке поступления заявлений Центризбирком допустил к участию в выборах:
– Народно-демократическую партию Узбекистана (постановлением №205 от 15 октября);
– Национально-демократическую партию Узбекистана "Фидокорлар" (постановлением №206 от 16 октября);
–  Движение  предпринимателей  и  деловых  людей  –  Либерально-демократическую  партию  Узбекистана 

(постановлением №207 от 17 октября);
– Социал-демократическую партию Узбекистана "Адолат" (постановлением №208 от 21 октября); и
– Демократическую партию Узбекистана "Миллий тикланиш" (постановлением №209 от 21 октября).
21 октября.  Самыми краткими  за время центральноазиатского турне Генерального секретаря НАТО оказались 

переговоры генсека с президентом Туркмении - страны, позиционирующей себя как нейтральное государство. Сапармурат 
Ниязов, уточнив, что Туркмению "не беспокоит и никогда не беспокоило расширение НАТО", отметил, что сотрудничество 
его страны и альянса "развивается планомерно". Раскрывать дальнейшие планы сотрудничества С.Ниязов не стал. Яап де 
Хооп Схеффер сообщил, что в свете желания альянса расширить сферу своего влияния в Афганистане до Герата, до 
границы  с  Туркменией,  вопрос  военно-технического  сотрудничества  "стоит  очень  остро".  Кроме  того,  он  упомянул  о 
возможности предоставления транспортных коридоров для НАТО не только в воздушном пространстве Туркмении, но и на 
суше, "тем более что НАТО в обозримом будущем будет оставаться в Афганистане". С.Ниязов не стал подтверждать эти 
слова своего собеседника.

22  октября.  Казахстанская  партия  “Ауыл”  вошла  в  Координационный  совет  демократических  сил  в  качестве 
наблюдателя. Об этом сегодня сообщил журналистам лидер партии, депутат мажилиса Гани Калиев.

“Мы  поддерживаем  две  позиции.  Первое  -  мы  поддерживаем  позицию  о  непризнании  тех  выборов,  которые 
прошли. И второе - участие в политических реформах по демократизации в целом”, - заявил Г.Калиев.

По его словам, партию “Ауыл” в Совете будет представлять зампред партии Ержан Сагындыков.
Как сообщалось ранее, три партии - “Ак жол”, “Демократический выбор Казахстана” и Коммунистическая партия 

Казахстана заявили о создании Координационного совета демократических сил для координации действий и консолидации 
усилий демократических сил по осуществлению политических реформ в Казахстане.  Главными задачами Совет ставит 
разработку  программы  политических  реформ,  а  также  выработку  единой  предвыборной  платформы  на  предстоящих 
президентских выборах.

22  октября.  Состоялась  пресс-конференция  для  журналистов,  на  которой  председатель  ЦИК  Узбекистана 
Б.Мустафаев сообщил, что в предстоящих 26 декабря 2004 г. парламентских выборах в Узбекистане будут участвовать 5 
политических партий Узбекистана (из них на сегодняшний день - три уже получили допуск, несмотря на 6% неточностей, 
помарок и фальсификаций в предоставленных подписях. Согласно закону таких ошибок может быть до 10%). Также было 
сказано, что на эти выборы правительство выделило 3 млрд. 390 млн. сум. Из них каждый кандидат получит по 717 тысяч 
сум (1$ США = 1042 сума).

22 октября.  В родовом селе президента Туркменистана Сапармурата Ниязова – Кипчаке, что близ Ашхабада, 
прошла церемония торжественного открытия мечети, которая стала самым большим мусульманским храмом в регионе.

В  церемонии  открытия  мечети  приняли  участие  С.Ниязов,  члены  парламента  и  Кабинета  министров,  послы 
Туркменистана  в  зарубежных  странах,  а  также  аккредитованные  в  Ашхабаде  главы  иностранных  дипмиссий, 
многочисленные  гости  и  тысячи  местных  жителей.  Обращаясь  к  Мартину  Буигу  -  главе  французской  фирмы  "Буиг", 
являющейся генподрядчиком строительства этого крупнейшего объекта, Ниязов поблагодарил французских специалистов 
за безупречное качество работы.

Новая мечеть рассчитана на одновременное посещение 10 тыс. человек. Как сообщает Государственная служба 
новостей (ТДХ), все основные работы велись под личным контролем главы государства, инициировавшего этот проект и 
принявшего участие в закладке фундамента мечети осенью 2002 года.

Внутреннее помещение духовного храма украшают изречения из Корана и цитаты из произведений Сапармурата 
Туркменбаши. В здании, помимо главного, располагаются еще 7 входов, перед каждым из которых возвышаются арочные 
ворота и разбиты каскады фонтанов. По некоторым сведениям, общая стоимость сооружения составляет около 100 млн. 
долл. США. Праздничное торжество завершилось красочным фейерверком.

22 октября.  Президент Киргизии Аскар Акаев подписал Закон "О внесении дополнения в Кодекс о выборах в 
Кыргызской Республике". Законом вносится поправка, предусматривающая процедуру маркировки большого пальца левой 
руки избирателей при голосовании на выборах.

Закон еще на стадии рассмотрения вызвал неоднозначную реакцию как в обществе, были высказывания как "за", 
так и "против". Это нашло свое отражение на страницах СМИ и в форме откликов с мест. Однако после всестороннего 
рассмотрения  высказанных  мнений,  Президент  все  же  подписал  данный  Закон,  который  вступает  в  силу  со  дня 
опубликования.

Закон  принят  с  целью  обеспечения  свободных,  справедливых  и  прозрачных  выборов  в  соответствии  с 
международными  стандартами.  Подписанный  Закон  позволит  минимизировать  нарушения  на  предстоящих  выборах, 
укрепить доверие избирателей к итогам голосования, считают авторы закона. 
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22 октября. В аэропорту "Ташкент" совершил посадку среднемагистральный авиалайнер "Боинг-757-200", взятый 
сроком на шесть лет национальной авиакомпанией "Узбекистон хаво йуллари" в операционный лизинг.  Как отметил на 
церемонии  встречи  генеральный  директор  НАК  Валерий  Тян,  самолет  по  техническим  параметрам  соответствует 
требованиям законодательства республики и поэтому взят на эксплуатацию в воздушный флот Узбекистана.

В.Тян сообщил журналистам, что с нынешнего года авиакомпания приступает к продаже самолетов советского 
производства, которые находятся в распоряжении "Узбекских линий". Пока еще не определено общее число самолетов и их 
стоимость.  Для  этого  создана  межведомственная  комиссия,  в  числе  которых  Госавианадзор,  Госкомимущество, 
Министерство  финансов  и  другие.  Именно  их  решение  будет  основным  при  осуществлении  продаж  ненужной  летной 
техники. 

22  октября.  Главный  редактор  таджикской  газеты  "Рузи  нав"  Раджаби  Мирзо  сообщил  в  интервью  IRIN, 
гуманитарному информационному агентству ООН, что он провел переговоры в Кыргызстане, и теперь четыре независимые 
таджикские  газеты,  включая  "Рузи  нав",  "Неруй  сухан",  "Одаму  олам"  и  "Зиндаги",  будут  печататься  в  независимой 
типографии, открытой год назад в столице Киргизстана Бишкеке американским "Домом свободы".

22  октября.  Как  сообщает  узбекское  информационное  агентство  УзА,  81,2%  узбекистанцев  являются 
сторонниками политического сближения Узбекистана и России. Об этом свидетельствуют результаты опроса, проведенного 
Центром изучения общественного мнения "Ижтимоий фикр".

Большинство опрошенных выразили уверенность в том, что сотрудничество с Россией окажет позитивное влияние 
на обеспечение стабильности, мира и спокойствия во всем регионе.

23 октября. Президент КР А.Акаев на заседании Совета безопасности республики  заявил, что сегодня наиболее 
затрагивают интерес страны такие проблемы, как международный терроризм, информационные войны, распространение 
оружия массового поражения, организованная преступность, наркоторговля, этнические конфликты. А.Акаев назвал одним 
из  самых  опасных  явлений  идеологический  терроризм.  Первым  проявлением  идеологического  терроризма  Президент 
назвал деятельность политической партии "Хизб ут-Тахрир аль-Ислами". В данное время религиозные фанатики открыто 
говорят об идее создания в Ферганской долине исламского государства и об активизации с этой целью "идеологического 
джихада" на всей территории Центральной Азии, отметил глава государства.

А.Акаев сказал, что у "Хизб ут-Тахрира" есть немало защитников за рубежом, есть они и в Киргизии. "Эти, якобы, 
"борцы за права человека" стремятся выдать привлечение к ответственности нарушивших закон членов "Хизб ут-Тахрира" 
за факты преследования инакомыслящих. Но в Кыргызстане ни один человек не сидит в тюрьме за то, что он думает. А 
только за то, что он сделал в нарушение закона", – подчеркнул президент.

Другим  проявлением  идеологического  экстремизма  А.Акаев  назвал  агрессивное  насаждение  обществу 
отдельными группами, организациями, СМИ, участвующими в политической борьбе, собственного понимания видения путей 
развития  страны,  стандартов  демократии.  "Речь  идет  не  просто  о  безобидной  пропаганде,  а  о  целенаправленной 
подготовке к захвату власти", - сказал он.

"Некоторые печатные издания, называющие себя оппозиционными газетами, как только появляется малейший 
повод для обострения ситуации, сразу же превращают свои страницы в инструкции по дестабилизации", - заявил А.Акаев.

23 октября. Пожизненный президент Туркмении Сапармурад Ниязов пообещал снизить налоги и не исключил, что 
в течение десяти лет разрешит частную собственность на землю. "В Туркмении сейчас 17 видов налогов...Мы доведем до 
четырех и все снизим",  -  сказал Ниязов делегатам Халк Маслахаты (Народное Собрание),  высшего представительного 
органа власти.

Принятие Налогового кодекса неоднократно откладывалось с 1997 года. В Туркмении действует единая ставка 
налога на добавленную стоимость в размере 20 %. Ставка налога на прибыль - 25-35 %. Согласно новому проекту, налоги 
снизятся до 15 и 20 %, соответственно.

"Могу сказать вам, что в мире у нас будут самые низкие налоги", - заявил президент.
Президент сообщил, что желающие смогут получить землю в долгосрочную аренду, а если эксперимент окажется 

удачным, арендаторы станут владельцами.
Пока  неясно,  какой  будет  организационная  форма  частного  землепользования  и  предполагается  ли  право 

наследования или перекупки.
"До десяти гектаров земли на десять лет дам. Если увижу, что в течение пяти лет используется эффективно, могу 

оформить в мюльк (частную собственность)",  -  сказал Ниязов. Он предупредил, что если во время пользования "земля 
будет испорчена", арендатор понесет уголовную ответственность. 

24 октября.  В Ашхабаде на XV заседании Халк Маслахаты (Народный совет) председатель Народного совета, 
президент страны Сапармурат Ниязов награжден высшим государственным орденом "Рухнама".

В принятом единогласно участниками заседания решении отмечается, что столь высокой награды туркменский 
лидер удостоен за проводимую С.Ниязовым "мудрую внешнюю и внутреннюю политику, глубокие преобразования во всех 
сферах жизни, неуклонное следование избранному на заре независимости пути развития", "с учетом огромных исторических 
заслуг  Сапармурата Туркменбаши перед нейтральным Туркменистаном,  сплоченным туркменским народом и народами 
мира", а также за создание "самой главной Книги туркменского народа - священной "Рухнамы".

Халк Маслахаты принял решение присвоить С.Ниязову очередное (шестое) звание "за выдающиеся заслуги перед 
государством  и  народом  в  деле  укрепления  независимости  и  суверенитета  Туркменистана,  создание  обстановки 
политической стабильности, гражданского мира и согласия в обществе, осуществление широкомасштабных экономических 
программ",  а  также  за  создание  двух  книг  "Рухнама"  и  нескольких  поэтических  сборников.  Все  без  исключения  2507 
делегатов Халк Маслахаты поддержали это предложение.
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25 октября.  Для участия граждан Узбекистана, проживающих за рубежом, в выборах в Законодательную палату 
Олий Мажлиса в иностранных государствах будет организовано 40 избирательных участков.

Избирательные участки будут размещены при представительствах Республики Узбекистан в других странах.
Как сообщили ИА УзА в Центральной избирательной комиссии, выборы в нижнюю палату парламента проводятся 

по  120  территориальным  избирательным  округам.  Определена  норма  избирателей,  приходящаяся  на  каждый 
избирательный округ  –  119,6  тысячи.  Состав окружных избирательных комиссий  составляет  1334 человека.  В составе 
окружных избирательных комиссий нет членов политических партий.

Согласно Распоряжению Кабинета Министров от 16 октября, на проведение избирательной кампании из бюджета 
выделены средства в объеме 3,39 млрд сумов.

25 октября. Пожизненный президент Туркмении Сапармурад Ниязов вновь заявил о возможности своей отставки 
и выборов главы государства.

"Если не возражаете, в 2008-2009 годы президентские выборы проведем. Мне как 70 исполнится, отпустите меня. 
Молодые уже поспевают", - сказал Ниязов делегатам Халк Маслахаты (Народного Совета). Год назад Ниязов говорил, что 
выборы могут состояться в 2006-2007 годы.

"Ничего  вечного  не  бывает  и  судьба  народа  не  должна зависеть  от  одного  человека.  Всякие  могут  прийти  к 
власти", - сказал глава государства, носящий официальный титул Туркменбаши.

Ниязов говорил,  что по Конституции пост  президента не может занимать человек старше 70 лет.  Он обещал 
покинуть пост по достижении этого возраста, если увидит "достойного преемника".

Парламентарии воспротивились желанию президента когда-нибудь покинуть пост. "Об этом не может быть и речи. 
Мы  вас  выбрали  пожизненно.  Нет  достойного.  Нет,  нет  и  нет",  -  сказал  один  из  старейшин,  глава  передового 
сельхозпредприятия Муратберды Сопыев.

Делегаты  съезда  преподнесли  президенту  щит  и  меч,  инкрустированные  драгоценными  камнями.  На  щите 
отчеканен профиль Ниязова, обрамленный оливковыми ветвями, а на ножнах - генеалогическое древо его семьи. Также 
президент отказался от получения шестой по счету награды "Герой Туркмении", объяснив соображениями скромности.

25  октября.  Состоялся  второй  съезд  Движения  предпринимателей  и  деловых  людей  -  Либерально-
демократической партии Узбекистана. В нем приняли участие 360 делегатов, избранных из Республики Каракалапакстан, 
города Ташкента и областей.

Как  отметил  на  пресс-конференции  председатель  исполнительного  комитета  политического  совета  партии 
М.Ахмеджанов, сейчас в ее рядах насчитывается более 135 тыс. членов.

На  съезде  была  утверждена  предвыборная  программа  партии,  выдвинуты  кандидаты  от  партии  в 
Законодательную палату Олий Мажлиса Республики Узбекистан.

26  октября. Госдепартамент  США  распространил  официальное  заявление  о  положении  с  безопасностью  в 
Киргизской Республике. "Экстремистские группировки, такие как Исламское движение Узбекистана (ИДУ) - террористическая 
организация, имеющая связи с "Аль-Кайдой", могут планировать террористические акты против объектов правительства 
США, американцев или американских интересов в Кыргызской Республике", - говорится в нем. Это публичное заявление 
заменяет публичное заявление от 27 апреля 2004 года и действует до 30 апреля 2005 года.

Гражданам  США  настоятельно  рекомендуется  подумать  о  своей  безопасности,  прежде  чем  отправляться  в 
Киргизию. Посольство США в Бишкеке продолжает поддерживать усиленный режим безопасности.

Сотрудники посольства США продолжают соблюдать повышенные меры безопасности на работе и в местах, где 
собираются граждане западных стран, а также в публичных местах, таких как рынки и базары.

Поездки  госслужащих  США  в  районы Киргизии,  расположенные  к  югу  и  западу  от  Оша,  в  настоящее  время 
ограничены. "Это связано с тем, что в этих местах активно действует ИДУ, а в Баткенской области и вдоль границы с 
Узбекистаном встречаются противопехотные мины", отмечается в сообщении. Посольство США настоятельно рекомендует 
воздерживаться от посещения этих районов. 

26 октября. Более 40 человек депортированы правоохранительными органами Таджикистана из Канибадамского 
района. Все они - нелегальные трудовые мигранты, приехавшие на заработки из Ферганской области Узбекистана. Поводом 
для их выдворения стало нарушение паспортно-визового режима, а также статьи Налогового Кодекса РТ "Об использовании 
иностранной рабочей силы". Как заявил корреспонденту таджикистанской газеты "Вароруд" источник в правоохранительных 
органах,  отмечается  небывалый  наплыв  трудовых  мигрантов  из  Узбекистана  в  Согдийскую  область  Таджикистана. 
Особенно  остро  эта  проблема  стоит  в  приграничных  районах  -  Канибадамском,  Исфаринском  и  Аштском.  По  словам 
наемных рабочих из Узбекистана, за труд у себя на Родине они не получают приличной заработной платы и им приходится 
отправляться на заработки в соседние районы Таджикистана.

27  октября.  В  День  независимости  Туркмении  состоялась  презентация  нового  приобретения  ВВС  страны  - 
современного штурмовика Су-25КМ, модернизированного в Грузии при участии израильских специалистов компании "Элбит 
системс", которая в 2001 г. разработала проект оснащения самолета новейшей бортовой электроникой.

 Ашхабад стал первым покупателем переоснащенного штурмовика, получившего название "Скорпион". Су-25КМ 
"Скорпион" может выполнять боевые задания в сложных метеоусловиях и в ночное время. 

Тбилисская газета "Квирис палитра" ("Палитра недели"), поместившая подробный репортаж о сделке, пишет, что 
реализовать "Скорпион" удалось свыше чем за 10 млн. долл. По данным Интерфакса, однако, грузины отдали истребитель 
в зачет долгов перед Туркменией за газовые поставки. В начале 90-х годов Туркмения прекратила поставки газа в Грузию 
из-за задолженности, достигавшей 400 млн долл. В счет покрытия долга Грузия ремонтирует Туркмении обычные Су-25, а 
также вертолеты Ми-24 и Ми-8. 43 военных самолета и 6 вертолетов из Туркмении уже прошли ремонт в Тбилиси.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

27  октября.  Агентство  таможенного  контроля  Казахстана  обнародовало  цифры  согласно  которым  за  первое 
полугодие  2004 г.  недоимка выручки  при экспорте  казахстанских товаров за рубеж составила 7 млрд.  315  млн.  тенге. 
Больше всех должников образовалось в России - 38%. Остальные компании-неплательщики из Китая, СНГ, а также из стран 
Европы.

Причина того, что за экспорт так часто не платят по счетам, - недобросовестность зарубежных партнеров, форс-
мажор и политическая нестабильность в ряде стран.

Еще один бросок
11.10.2004. «Эксперт-Казахстан» № 19 (21)

И.Галкина, С.Жусупов
Китай  предлагает  "шанхайскому  шестиугольнику"  форсировать  создание  единого  азиатского  рынка.  Однако 

объединительная инициатива может вызвать обратную реакцию, спровоцировав раскол среди стран региона
На повестке дня саммита глав правительств Шанхайской организации сотрудничества (ШОС), который недавно 

состоялся  в  Бишкеке,  не  оказалось  отдельного  вопроса,  который  был  бы  традиционно  посвящен  безопасности  и 
противодействию терроризму. С одной стороны, это объяснимо: в регионе относительно спокойно, и нет повода будоражить 
общественность (именно поэтому участники совещания ограничились лишь осуждением недавних терактов).  С другой - 
премьеры все-таки призваны заниматься экономикой, а не политикой.

Расширение  взаимной  торговли  -  такую  задачу-максимум  пытались  решить  в  Бишкеке.  Однако  на  этот  раз 
разговор  получился  не  из  легких.  Китайская  сторона  в  очередной  раз  продемонстрировала  свой  характер.  Премьер 
Госсовета  Китая  Вэнь  Цзябао,  сказав,  что  ШОС  вступила  в  новую  фазу  развития,  подчеркнул:  "Мы  будем  создавать 
благоприятные  условия  для  инвестиций  и  торговли".  Эта  фраза  прозвучала  не  как  намерение  и  даже  не  как 
волеизъявление, а как констатация факта. Китай еще год назад забросил пробный камешек, предложив своим партнерам по 
ШОС создать зону свободной торговли, но, встретив тогда некоторое непонимание, на время отложил свои притязания. 
Теперь к этому вопросу он вернулся вновь.

Учитывая растущий вес Китая на международной арене, развитость частного сектора, экономический подъем, его 
предложение о создании общего рынка не может быть воспринято однозначно.

Угроза китайской экспансии
Еще  за  месяц  до  бишкекской  встречи  исполнительный  секретарь  ШОС  Чжан  Дэгуан  заявил  в  Пекине,  что 

шанхайская  шестерка  ни  в  коем случае  не  будет  развиваться  в  направлении формирования  регионального  политико-
военного блока и не встанет на путь военной конфронтации. "Приоритет для ШОС - экономическая интеграция", - заявил он.

Нельзя сказать, что все эти годы в рамках ШОС не было экономического взаимодействия. Напротив, оно активно 
развивается.  На  примере  двусторонних  отношений  Казахстана  и  Китая  можно  увидеть  большие  сдвиги.  В  Казахстане 
действует более 700 совместных и иностранных предприятий, созданных с участием китайского капитала, аккредитовано 
более 40 китайских компаний. Их суммарные инвестиции в казахстанскую экономику превысили 1 млрд долларов.

Растет и взаимная торговля. В 2002 году товарооборот составил 1,95 млрд долларов, а в прошлом - уже 3,3 млрд 
долларов. В настоящее время Китай входит в первую четверку покупателей казахстанской продукции - после Швейцарии, 
России и Италии. В то же время импорт китайских товаров занимает лишь одну треть товарооборота. Такой дисбаланс 
объясняется  просто:  Казахстан  поставляет  на  китайский  рынок  в  основном  сырье,  которое  требуется  для  растущей 
китайской экономики в громадных объемах -  нефть,  нефтепродукты,  уголь,  руды железные,  ферросплавы,  медь,  цинк, 
алюминий, свинец, а взамен получает продукты питания, уже готовые изделия из черных металлов и товары народного 
потребления.

Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев и председатель КНР Ху Цзинтао в 2003 году согласовали вопрос 
строительства китайско-казахстанского центра приграничного сотрудничества. И в ходе сентябрьского визита в СУАР глава 
Казахстана  уже  осмотрел  эту  торговую  площадку.  Китай  инвестировал  в  строительство  1,5  млрд  юаней.  Объем 
привлеченного капитала уже превысил 1 млрд юаней. На площади около пяти квадратных километров разместилось более 
двухсот предприятий, но это не предел - зона приграничной торговли имеет большой потенциал роста. Предполагается, что 
она начнет полноценно действовать после определения налогового, визового и инвестиционного режимов - эти документы 
планируется разработать не позже первого квартала 2005 года.

Однако Китаю,  кажется,  этого уже мало.  В стране быстро растет  количество негосударственных предприятий, 
которые стали самой жизнеспособной силой в экономической структуре Поднебесной. В настоящее время малые и средние 
компании составляют 90% общего количества предприятий страны.  На их долю приходится 55,6% ВВП, 58,9% объема 
розничной торговли потребительскими товарами, 46,2% налоговых поступлений и 62,3% объема экспорта и импорта всей 
страны. По данным официальной статистики, число негосударственных предприятий в Китае ежедневно увеличивается на 
1,5  тысячи.  Это  результат  того,  что  страна  вовремя  сумела  отойти  от  классического  социализма,  дав  стимулы  для 
формирования рыночной экономики: ежегодно в частном секторе трудоустраиваются 12 - 15 млн человек.

Чтобы развивать собственную экономику, давать людям работу, Китаю стратегически важно вести наступление на 
рынки  других  стран.  Поэтому  он  решил  воспользоваться  трибуной  саммита,  чтобы  артикулировать  свою  позицию: 
шанхайская шестерка, по мнению Пекина, должна быстрее продвигаться в вопросе создания зоны свободной торговли. На 
этот раз его активно поддержала узбекская сторона. Вице-премьер Узбекистана Уткир Султанов заявил, что создание зоны 
свободной торговли в рамках ШОС обеспечит благоприятные условия для расширения торговых взаимоотношений.

Суверенному  Узбекистану,  который  никогда  не  стремился  к  созданию  каких-либо  геополитических  или 
геоэкономических блоков, а в ШОС, как известно, вошел только из соображений собственной безопасности, поскольку в 
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2001 году над страной нависла реальная угроза экстремизма, подобная инициативность несвойственна. Трудно сказать, 
чем  это  было  вызвано,  но  в  2004  году  Ташкенту  удалось  заполучить  от  Пекина  несколько  солидных  по  размерам 
беспроцентных кредитов, льготных займов, а также значительную безвозмездную помощь. По разным оценкам, речь идет о 
сумме от 350 млн до 1 млрд долларов. Эти деньги оказались кстати, поскольку подошел срок погашения государственных 
внешних займов. В Узбекистане, получая помощь, делали акцент на том, что Китай не выдвигает каких-либо политических 
условий. Президент Узбекистана Ислам Каримов даже счел нужным публично выразить свою признательность китайскому 
руководству за экономическую помощь и льготные кредиты,  "что помогает решать насущные социально-экономические 
проблемы страны".

Приняв во внимание эти факторы, трудно себе представить, чтобы Китай и Узбекистан после всего сказанного и 
сделанного  стали  смотреть  в  разные  стороны.  Более  того,  теперь  идея  создания  общего  рынка  выглядит  как  общая 
китайско-узбекская.

Другие же страны к данной идее относятся пока довольно сдержанно. Казахстан выступает, в первую очередь, за 
свободное движение товаров, услуг и капитала между членами ШОС. Таджикистан и Киргизия не стали четко обозначать 
свою позицию. И только Россия дипломатично дала понять, что ожидает от своих коллег по организации планомерных 
действий. На самом деле российские чиновники опасаются так называемой китайской экспансии: китайские товары, и без 
того освоившие российский рынок, только закрепят свое доминирование, не позволив развиваться российскому частному 
сектору, который пока трудно назвать конкурентоспособным. Но в долгосрочной перспективе, по мнению россиян, создание 
азиатского рынка выглядит целесообразным.

Расхождение позиций
Заседание  глав  правительств  Шанхайской  организации  сотрудничества  вряд  ли  можно  отнести  к  разряду 

сенсационных.  Но  определенная  интрига  в  этом  есть.  Если  вспомнить  этапы  становления  ШОС  и,  соответственно, 
обозначенные тогда цели, то теперешние намерения явно нарушают ход развития организации.

Известно,  что  предтеча  ШОС,  "Шанхайская  пятерка",  в  состав  которой  входили  Китай,  Россия,  Казахстан, 
Кыргызстан и Таджикистан, была организована 1996 году в целях сокращения вооруженных сил на границах между пятью 
государствами. В последующем руководители пятерки, а также присоединившегося к ним Узбекистана подписали 15 июня 
2001 года "Декларацию о создании Шанхайской организации сотрудничества". В ней в качестве приоритетного был особо 
выделен актуальный тогда вопрос об обеспечении региональной безопасности. К настоящему времени в реализации этого 
аспекта ШОС ограничилась образованием антитеррористического центра в Ташкенте. Дальнейшее доминирование этой 
формы региональной интеграции стало практически невозможным из-за влияния двоякого рода факторов.

С  одной  стороны,  Россия  предприняла  ряд  мер  по  упрочению  собственного  военного  присутствия  в 
центральноазиатском регионе (ЦАР), создав военную базу и антитеррористический центр в Кыргызстане, а также увеличив 
численность коллективных сил быстрого реагирования в рамках Организации договора о коллективной безопасности.

С  другой  -  реакция  США  на  потенциальный  рост  значения  ШОС  в  регионе.  Образование  многопрофильной 
организации, ориентированной на сотрудничество во многих сферах, в том числе и экономической, вызвало серьезную 
озабоченность  у  ряда  ведущих  стран,  в  первую  очередь  США  из-за  вероятности  образования  противовеса  планам 
дальнейшего распространения ее влияния на регион. Збигнев Бжезинский в предисловии к книге "Новый бросок Китая на 
Запад",  опубликованной  в  августе  2003  года  американским  Центром  стратегических  и  международных  исследований, 
подчеркнул,  что  Китай  возвращается  в  Центральную  Азию  в  качестве  основного  игрока,  а  ШОС  формализует  эту 
возможность.  В  качестве  противодействия  этим  планам  предлагались  идеи  постоянного  присутствия  США  в  регионе, 
усиление  сотрудничества  с  Китаем  и  Россией  через  налаживание  стратегического  диалога  между  ШОС  и  НАТО  при 
решении  насущных  и  потенциальных  региональных  проблем.  Американский  институт  анализа  внешней  политики 
рекомендовал руководству страны создать в Казахстане, в одном из трех аэропортов, где американские военные имеют 
право на экстренную посадку (Алматы, Шымкент, Луговое) оперативную базу, а в остальных двух основать оперативные 
позиции.

То, что для Китая выгодно экономическое сотрудничество в рамках общего регионального рынка, не вызывает 
никаких сомнений. Но желание ускорить этот процесс, как нам представляется,  может быть вызвано главным образом 
политическими причинами.

1. Китай предлагает выгодный для себя вариант торговли со странами-участницами ШОС в расчете на то, что 
России и Казахстану, пока еще не членам ВТО, придется договариваться с Пекином относительно условий вступления в эту 
организацию.

2. Китай делает этот шаг в расчете на то, что во взаимоотношениях России с другими ведущими странами мира 
налицо рост конфронтационного потенциала, поэтому значимость ШОС для нее возрастает.

3.  Китай  стремится  к  быстрому  упрочению  своего  влияния  на  страны  центральноазиатского  региона  из-за 
опасности усиления конкуренции со стороны США после президентских выборов.

4. Это проба сил, демонстрация намерений Китая доминировать в Центральной Азии.
Каждая  из  этих  версий  представляется  весьма  убедительной.  По  всей  видимости,  причины инициатив  Китая 

многоплановы.  Фактически  Китай  начал  собственную  игру  в  регионе,  обеспечив  себе  поддержку  Узбекистана  и 
Кыргызстана, что может усугубить раскол среди стран региона.

По всей видимости, потенциально обозначенное противостояние ШОС и НАТО, а также рост военного присутствия 
России в ЦАР стимулировало Китай на пересмотр приоритетов и выдвижение экономического аспекта на первый план. В 
сентябре  2003  года  главами  правительств  стран-участниц  ШОС  была  одобрена  программа  многостороннего  торгово-
экономического сотрудничества, ориентированная не только на расширение торгово-экономических взаимоотношений, но и 
более углубленную интеграцию во всех сферах экономики.
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Интеграция будет
Уместно отметить, что целесообразность экономической интеграции отмечается как на уровне ШОС, так и среди 

стран центральноазиатского региона. В мае 2004 года Узбекистан выступил с предложением о создании единого рынка в 
регионе. По мнению разработчиков, процесс интеграции будет осуществлен в три этапа, первый из которых займет 4 - 5 
лет. Вторым шагом станет создание таможенного союза, на что потребуется еще около 5 лет. Финальный этап, то есть 
непосредственное  формирование  общего  рынка  и  экономического  союза,  составит  5  -  7  лет.  По  заявлению министра 
экономики Узбекистана Рустама Азимова, данные сроки приемлемы для достижения поставленной цели.

В 2003 году в Пекине на саммите премьеров стран, входящих в ШОС была утверждена долгосрочная программа 
многостороннего экономического сотрудничества. Главная цель программы, которую предложил Китай - создание до 2020 
года в  границах Шанхайской организации сотрудничества свободной торговой зоны (СТЗ).  Соглашение о СТЗ,  которое 
подписало руководство шести стран, предполагает приведение торгового законодательства в соответствие с нормами ВТО, 
членство в которой имеют пока Китай и Кыргызстан. В этих целях был создан бюджет ШОС в размере 3,8 млн долларов. 
Однако  ориентировочные  сроки,  необходимые  для  реализации  каждого  из  предлагаемых  направлений  экономической 
интеграции, то есть создания единого рынка в масштабах ЦАР либо ШОС, - не менее полутора десятков лет: (ЦАР - 14-17 
лет, ШОС - 17 лет).

Причины потребности в столь продолжительных сроках вполне очевидны. Наряду с разночтениями в торговом 
законодательстве, серьезными препятствиями для проведения интеграционных инициатив станут разные уровни развития 
экономик и неодинаковый экономический потенциал стран. Об этом наглядно свидетельствует отнюдь не утешительный 
опыт экономической интеграции как в формате СНГ, так и Таможенного союза. Однако главным тормозом может стать 
столкновение  интересов  стран-участниц  ШОС.  К  примеру,  Россия  и  Казахстан,  имея  значительные  запасы  нефти, 
выступают в качестве конкурентов за право ее поставки в ту или иную страну. Аналогична ситуация с поставками газа, где в 
качестве серьезного игрока способен выступить и Узбекистан. Возможно, что именно в силу этих обстоятельств страны, 
входящие  в  ШОС,  договорились  развивать  сотрудничество  скорее  в  "нейтральных"  сферах,  таких,  как  энергетика, 
транспортные услуги и охрана окружающей среды.

Вместе  с  тем  и  здесь  явственны  линии  потенциального  противостояния.  Китай,  Кыргызстан  и  Узбекистан 
выступают за восстановление Великого шелкового пути, то есть за выстраивание международного транспортного коридора, 
который соединил бы Китай с Европой через страны Центральной Азии.  У России на этот счет  особое мнение, она в 
основном  ориентирована  на  усиление  значимости  Транссибирской  магистрали.  Понятно,  что  достижение  программных 
целей ШОС, то есть создание зоны свободной торговли, экономическая интеграция потребуют принятия компромиссных, 
консенсусных решений, что, в свою очередь, может быть достигнуто посредством затяжных переговорных процессов.

Восточный подход?
Континент (Казахстан) №19 (131) 13 - 26 октября 2004

Мурат Лаумулин
У Соединенных Штатов в последнее время количество проблем в международной сфере не убавляется, а только 

растет.  Полыхает  сопротивление  в  Ираке,  в  подвешенном  состоянии  находится  ситуация  в  Афганистане,  испорчены 
отношения с  союзниками,  растут  цены на  нефть  и  с  экономикой  не  все  в  порядке.  Кроме того,  в  течение  всего  года 
сохраняется  неопределенность  с  исходом  президентских  выборов,  от  которых  зависит  внешнеполитический  курс 
Вашингтона в ближайшие годы

Тем  не  менее,  так  называемые  "неоконсерваторы"  (крайне  правые,  ястребы),  которые  задают  тон  в 
республиканской  администрации  (Чейни,  Рамсфельд,  Вулфовиц  и  др.),  упорно  продолжают  гнуть  свою  линию  на 
установление глобального доминирования в мире, как будто всех этих проблем не существует. Под прицелом американских 
геополитиков – Евразия, которую идеолог геополитического превосходства США Збигнев Бжезинский окрестил семь лет 
назад "Великой шахматной доской". И хотя Бжезинский формально относится к лагерю демократов, своей одержимостью 
геополитической миссией Америки он даст сто очков вперед любому "неокону".

В таких условиях международной и внутриполитической неопределенности накануне выборов Пентагон (точнее, 
его  подразделение  –  Национальный  оборонный  университет)  не  нашел  ничего  лучше,  как  организовать  масштабную 
конференцию  под  лозунгом  "Как  нам  лучше  реорганизовать  Евразию".  Речь  идет  ни  много  ни  мало  как  о  коренном 
переустройстве нашего суперконтинента по лекалам, сделанным в США.

Для  этого  в  форте  Мак-Нэйр  (место  дислокации  университета)  были  собраны  лучшие  силы  американских 
стратегов,  аналитиков,  военных и  дипломатов  –  всех,  кто  по  роду своей  деятельности имеет отношение  к  проблемам 
безопасности, геополитике и обеспечению военно-стратегических интересов США. Следует обратить внимание на тот факт, 
что  американские  стратеги  проводили  свой  форум  не  в  вакууме:  в  Вашингтон  были  приглашены  представители 
большинства евразийских государств (стран постсоветского пространства и Восточной Европы). Но им была уготована роль 
статистов: в основном на трибуне выступал американский стратегический истеблишмент.

Два  ключевых  момента  сразу  же  бросились  в  глаза  при  знакомстве  с  концепцией  конференции.  Во-первых, 
открытым текстом была озвучена идея,  что безопасность Америки самым тесным образом зависит от состояния дел в 
Евразии. Во-вторых,  свою стратегию на континенте Соединенные Штаты намерены осуществлять во взаимодействии с 
"союзниками и партнерами". К ним в Вашингтоне относят почти все европейские государства (членов НАТО и ЕС), а также, 
что крайне важно, большую группу евразийских (читай постсоветских) государств. Однако активную геополитическую роль 
Америка  оставляет  за  собой,  несмотря  на  возросшие  амбиции  европейцев,  сближение  США  с  Россией  и  другими 
евразийскими странами СНГ на почве борьбы с терроризмом.
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Проблемы, которые волнуют американский стратегический истеблишмент в связи с их отношениями с Европой и 
Евразией, можно разделить на несколько групп. Сегодня на первом плане вопрос о том, как будут реагировать "союзники и 
партнеры" на начавшийся в глобальном масштабе процесс передислокации вооруженных сил США. При внимательном 
изучении  характера  этих  передвижений  становится  ясно,  что  они  носят  геополитический  характер.  Пентагон  идет  на 
сокращение  своего  присутствия  в  (Западной)  Европе  за  счет  постепенного,  но  внушительного  переноса  акцента  на 
"передний  фронт":  Балканы,  Ближний  и  Средний  Восток.  В  дальнейшем  подразумевается,  что  будет  расширяться 
американское  военно-стратегическое  присутствие  в  глубине  Евразии:  сначала  Кавказ  и  Каспийский  регион,  затем (или 
параллельно) Центральная Азия и другие ареалы.

Американских  стратегов  волнуют  также  проблемы  распространения  средств  массового  уничтожения: 
подозрительно время от времени происходит утечка информации о готовящихся планах превентивных ударов по атомным 
объектам ИРИ и КНДР.

В  качестве  важнейшего  инструмента  для  геополитического  "взлома"  Евразийского  континента  по-прежнему 
рассматривается НАТО. Роль Северо-Атлантического альянса будет пересматриваться. Соединенные Штаты даже готовы 
для этого закрыть глаза на несоответствие ряда потенциальных кандидатов натовским стандартам, чтобы ускорить процесс 
их приема в организацию. Не делается особого секрета из того, что такими кандидатами являются Грузия и Азербайджан. 
Но  и  Украину,  и  Армению  не  забывают:  им  советуют  поскорее  уладить  дела  с  Россией  и  повернуться  лицом  к 
атлантическим структурам. С Центральной Азией дело обстоит сложнее: государства региона пока даже гипотетически не 
могут рассматриваться как возможные кандидаты (хотя "утки" такого рода забрасывались в мировые СМИ в отношении 
Казахстана). Для Центральной Азии планируется сделать упор на программу "Партнерство во имя мира" (ПИМ), которая 
предполагает в перспективе привязывание стран-партнеров к военному механизму альянса. Если новые члены НАТО, даже 
самые крохотные, обладают формальным статусом союзников, то участников ПИМ ждет в будущем судьба своего рода 
военно-стратегических вассалов НАТО, а точнее – Америки.

Американские  стратеги  внимательно  рассматривают  возможности  взаимодействия  (а  также  вероятного 
соперничества)  с  другими  системами  безопасности  в  Евразии,  имеются  в  виду  такие  структуры,  как  ОДКБ  и  ШОС. 
Идеальным  вариантом  для  Вашингтона  было  бы  установление  с  ними  такого  геополитического  взаимодействия,  при 
котором сохранялось бы стратегическое доминирование Америки. Но если в отношении стран Евразии действует формула 
"партнеры и союзники",  которая устраивает порой даже Россию, то большой фигурой умолчания на евразийской доске, 
своеобразным геополитическим вопросительным знаком для США остается Китай.

В разработке новой евразийской стратегии Америки приняли участие как теоретики геополитики (З. Бжезинский), 
так и практики, в частности, наша старая знакомая – бывший посол США в РК Элизабет Джоунс. С трибуны этого форума 
Бжезинский на фоне предвыборной гонки призвал коллег независимо от партийной принадлежности к единству во имя 
национальных (геополитических) интересов страны.

Бжезинский видит роль Америки в переустройстве Евразии следующим образом: разрешить конфликт на Ближнем 
Востоке;  установить  стабильность  на  так  называемых  "глобальных  Балканах"  (Средний  и  Ближний  Восток,  Кавказ  и 
Центральная Азия);  сохранить партнерские отношения с Европой на таких условиях, чтобы тормозить ее политическое 
единство, но при этом поощряя развитие ее экономической мощи;  привести своего бывшего соперника Россию в лоно 
ведомого Америкой трансатлантического сообщества; на Дальнем Востоке сохранить зависимость Японии и параллельно 
найти адекватный ответ растущей китайской мощи.

За последнее время три аналитических центра в США сделали попытку сформулировать американскую стратегию 
в Центральной Азии.  Это Институт  Гарримана при Колумбийском университете,  Институт  анализа внешней политики в 
Вашингтоне и Центр национальной безопасности при Национальном оборонном университете. Предложенные концепции 
варьируются  между  собой  в  деталях,  но  их  суть  сводится  к  тому,  что  США  должны сохранить  свое  геополитическое 
доминирование в регионе, а через Центральную Азию – во всей Евразии.

Американские аналитики предлагают изменить американскую стратегию в Центрально-Азиатском регионе, исходя 
из  растущих  антиамериканских  настроений.  Согласно  данным  рекомендациям  Вашингтон  должен  усилить  закулисное 
давление на партнеров в Центральной Азии для продвижения в странах региона политических и экономических изменений. 
При этом США должны продолжить геополитическое отделение Центрально-Азиатского региона от Кавказа. Центральная 
Азия, по их мнению, более близка к Среднему Востоку и Юго-Западной Азии, а Кавказ ближе к Европе.

Далее.  США должны выйти  за  пределы взгляда  о  том,  что Каспий –  это критическая точка для обеспечения 
геополитических интересов Америки. Каспийские ресурсы важны только для энергетического рынка. Дебаты по энергетике 
должны  рассматриваться  в  контексте  того,  как  использовать  доходы  от  углеводородов  для  стабилизации  государств 
региона. Американские аналитики указывают, что дальнейшая радикализация и милитаризация исламистских движений в 
Центрально-Азиатском  регионе  только  осложнят  проблемы  Вашингтона:  партнерство  с  неблагонадежными  режимами, 
необходимое для доступа к базам, наносит ущерб имиджу США как либеральной и доброжелательной силы. Если США 
намерены серьезно вести "войну идей" на всех фронтах, то необходима более согласованная публичная дипломатическая 
кампания для убеждения жителей Центрально-Азиатского региона. Но почему-то для этого ими рекомендуется включить 
Центральную Азию в публичные заявления Белого дома о соблюдении демократии в "мусульманском мире".

Другим перспективным направлением американской внешней политики в регионе считается развитие национально 
ориентированных гражданских обществ в Центральной Азии. Это в свою очередь позволит через некоторое время создать 
основу  для  политических  движений,  способных  выступать  в  качестве  функциональной  оппозиции  правящим  режимам, 
особенно в таких государствах, как Узбекистан. В отношении этой страны стратегическими кругами США предполагается 
выделить  срок  до  января  2006  года  для  проведения  экономических  и  политических  реформ.  В  частном  порядке  до 
узбекского руководства предполагается довести,  что если  Ташкент  хочет оставаться важным партнером Вашингтона  в 
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регионе, то он должен выполнять свои обязательства. Если же узбекская сторона не предпримет существенные шаги в этом 
направлении, то США должны быть готовы передислоцировать своих военных в другие части региона.

Ряд американских специалистов полагают, что США должны обеспечить свое присутствие в Центральной Азии на 
неопределенное  время,  по  крайней  мере,  в  течение  ближайших  пяти  лет.  При  этом Америка  не  должна  становиться 
"заложником" какого-либо государства из-за своих баз. Помощь, которая оказывается США странам Центральной Азии и 
Закавказья,  не  должна иметь только военный характер.  Она прежде всего  должна быть  направлена  на строительство 
политических  и  общественных  институтов,  а  также  на  развитие  более  диверсифицированной  экономики  в  этих 
государствах. Если настоящий курс не будет скорректирован, то НАТО под руководством США будет продвигаться все 
глубже, и может стать в конце концов своего рода "региональным жандармом".

В целом, американский стратегический истеблишмент исходит из того, что как минимум два десятилетия США 
будут  влиять  на  глобальную  безопасность  и  на  развитие  ситуации  в  Евразии.  Опасность  американской  мощи  может 
исходить только изнутри: в случае деградации американской демократии или потери американской нацией "чувства общей 
цели" и  возвращения изоляционистских настроений.  Для Америки сохранение геополитического лидерства США,  в том 
числе в Евразии, есть неотъемлемый компонент укрепления национальной безопасности.

СНГ: Через тернии к звездам
21.10.2004. Общественный рейтинг (Киргизия)

Сыргак Абдылдаев
"Поспешность предпринимаемых Соединенными Штатами шагов в отношении России может привести в скором 

времени к совершенно обратному эффекту. Это большое заблуждение и ошибка думать, что в Москве политики менее 
дальновидны, чем в Вашингтоне. Расчет на опережение в соперничестве с Россией - это геополитическая близорукость в 
желании добиться большего от невозможного".

Абд уль-Алим аль-Тахир,
"Геополитические перспективы сотрудничества стран арабского мира с Российской Федерацией"
Вообще,  если  проанализировать  историю  Содружества  независимых  государств  с  момента  его  создания,  то 

очевидным становится факт, что движение стран СНГ по пути создания единого политико-экономического пространства 
было трудным и сложным процессом. Последний саммит глав государств СНГ в Астане еще раз подтвердил, что процесс 
организационно-политического  оформления  союза  стран  Содружества  будет  трудным  и  в  дальнейшем.  Как  отмечают 
независимые наблюдатели, дискуссии между президентами в казахстанской столице были значительно более жесткими, 
чем на последних переговорах в Ялте. Видимо, причина заключается в том, что в определенной мере обсуждения на таком 
высоком уровне не стали носить более предметный и конкретный характер. Исходя из анализа событий последних лет, 
произошедших на  пространстве  СНГ и  на  международной  арене,  можно  сделать  вывод,  что  проблема  кардинального 
реформирования всего спектра взаимоотношений остро назрела и, казалось бы, требует принятия незамедлительных мер. 
Сегодня  трудно  не  согласиться с  низкой  оценкой  Президента  Казахстана  Н.  Назарбаева  эффективности  деятельности 
исполнительных органов Содружества. Он отметил, что СНГ превратилось в громоздкое и бюрократическое объединение, 
занятое производством многочисленных документов, зачастую оторванных от потребностей реальной жизни. Назарбаев 
предложил  срочно  избавиться  от  бюрократического  балласта  путем  принятия  мер  по  сокращению  и  реорганизации 
организационных  структур  Содружества.  Инициатива  главы  Казахстана,  как  и  следовало  ожидать,  была  встречена 
участниками саммита положительно.

Однако, как показывает анализ, подобные меры по реанимации СНГ предпринимались и раньше, но, к сожалению, 
пока не приводили к каким-либо кардинальным положительным результатам. Некоторые ведущие эксперты стран Запада 
сегодня вообще критически относятся к перспективам жизнеспособности СНГ. Свое мнение они обосновывают хотя бы тем 
фактом, что прибалтийские республики уже безвозвратно ушли из геополитического пространства СНГ в орбиту западных 
стран  и  вряд  ли  вообще  когда-либо  вернутся  в  Содружество.  Более  того,  Запад  не  намерен  останавливаться  на 
достигнутом.  Активное  продвижение  стран  Запада  на  Восток,  как  предполагается  аналитиками,  будет  происходить  в 
ближайшем  будущем  по  нарастающей.  Это  прекрасно  прослеживается  на  примере  ситуации  на  геополитическом  и 
геоэкономическом пространстве  стран СНГ,  где  уже  на  протяжении последних  лет  наблюдаются отдельные успешные 
попытки Запада и США в проведении политики по выводу отдельных республик из-под российского влияния (например, 
замена правящего режима на прозападный в Грузии и нынешняя двойственная предвыборная ситуация на Украине). При 
этом, как показали события последних 10 лет, Москва долгое время находилась в ситуации внешнеполитического цейтнота. 
Увязнув в Чечне, будучи привязанной к решению внутренних политических и экономических проблем, Россия фактически до 
последнего момента была выключена из участия в игре за геостратегические интересы. Логично, что, находясь в роли 
аутсайдера,  РФ  потеряла  реальный  контроль  над  негативными  процессами,  происходившими  на  пространстве  СНГ. 
Одновременно  геополитическими  противниками  России  активно  прощупывались  уязвимые  места  в  системе 
межгосударственных  отношений  стран  Содружества.  А  проблем,  как  в  межгосударственных  отношениях,  так  и  внутри 
республик более чем было достаточно. Болевых точек для разворачивания своей деятельности странам Запада и США 
хватало "до зарезу". Понятно, что в течение всего периода новейшей истории Содружества республики бывшего СССР 
развивались  по  различным геополитическим векторам и экономическим ориентирам (одни  ориентировались  на страны 
Запада,  другие  на  Россию).  Но,  пожалуй,  наиболее  болевыми  в  процессе  строительства  СНГ  явились  проблемы, 
доставшиеся в наследство от СССР, которые в последующем привели к появлению на политической карте Содружества 
долговременных "горячих точек".  Именно появление таких зон вооруженных конфликтов,  как  Приднестровье,  Нагорный 
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Карабах,  Аджария,  Абхазия,  послужило резкому отчуждению и отдалению республик  от  идеи объединения и создания 
нового межгосударственного образования в лице СНГ.

С приходом в Кремль Владимира Путина геополитика России постепенно и кардинально стала меняться в своих 
качественных показателях. Итогом деятельности команды нынешнего главы России стала активная внешняя политика в 
рамках СНГ и на международной арене. Сегодня единственным барьером на пути продвижения и расширения влияния 
стран Запада на Восток является Россия, которая уже понесла значительные потери в отношении территорий, где было 
традиционным ее влияние. Поэтому сегодня становятся понятными активные меры, направленные на консолидацию стран 
Содружества в единый пророссийский блок.  Самый пристальный интерес среди экспертов вызывает нынешняя тактика 
России по реализации своих геополитических интересов. В течение последних трех лет Москва проводит политику активных 
контрмер на  Западе  и  одновременно  предпринимает  превентивные шаги  на  Востоке.  В  этом плане  показателен факт 
сближения России с Германией и Францией в понимании ряда глобальных проблем, важно, что по некоторым ключевым 
позициям понимание их довольно резко расходятся со стратегическими приоритетами США. В то же время, в отношении 
отдельных  стран  Содружества  Москва  проводит  динамичную  и  жесткую  политику,  фактически  ставя  их  перед 
альтернативным выбором. В частности, в отношении Грузии, как показал саммит, Москва и впредь намерена проводить 
политику выбора "одного из двух". Сегодня Россия, в стремлении противодействовать расширению влияния стран Запада и 
США, идет на активное сближение с Китаем, Ираном и со странами Арабского мира. Очевидно, что время "свободного 
плавания" для государств СНГ (с позиций нынешней внешней политики РФ) заканчивается.

Наверное, только сейчас для политических кругов малых стран СНГ приходит осознание простейшей истины, что 
экономическое  и  политическое  развитие  республик  определяется  не  личными  амбициями  их  лидеров,  а  простым  их 
географическим положением. Саммит в казахстанской столице - это еще один шаг к сближению республик СНГ, так как 
элементарный инстинкт самовыживания упрямо диктует малым странам необходимость многостороннего объединения. И в 
первую  очередь  это  касается  экономически  слаборазвитого  и  находящегося  в  невыгодном  экономико-географическом 
положении Кыргызстана.

P.S. Необходимо отметить, что встреча глав государств СНГ в Астане, в отличие от состоявшегося в Бишкеке 
саммита  глав  правительств  Шанхайской  организации  сотрудничества  (ШОС),  была  посвящена  не  столько  решению 
вопросов экономического сотрудничества, сколько очередному выяснению политических позиций в отношении основных 
проблем в процессе объединения СНГ под российской "крышей". В призме сравнительного анализа выявляется весьма 
далеко идущий по последствиям факт. Если Россия пытается "сколотить" азиатскую часть СНГ в единую команду больше 
средствами политического воздействия,  то  на Бишкекском саммите ШОС Пекин предпринял шаги по упрочению своих 
позиций  в  центральноазиатском  регионе  путем  втягивания  стран-участниц  соглашения  в  экономическую  интеграцию  с 
Китаем.  В этом плане показательна активизация экономического сотрудничества Китая с  Узбекистаном и Казахстаном, 
которое, как видно из результатов Бишкекского саммита ШОС, вышло на совершенно новый качественный уровень. И этот 
факт свидетельствует о том, что на региональном уровне Пекин явно переигрывает Москву, перетягивая часть стран СНГ в 
сферу своего влияния.  Естественно, такое положение дел в азиатской части СНГ не может не вызывать болезненную 
реакцию  со  стороны  Кремля,  так  как  объявленное  долговременное  стратегическое  партнерство  России  и  Китая  на 
глобальном уровне  как-то  не  вписывается  в  общую  согласованную  геополитику  двух  держав  на  уровне  региональной 
политики в ЦА. А это уже тревожный симптом возможных будущих разногласий между державными союзниками.

КАЗАХСТАН
Время выбора

14.10.2004. Время (Казахстан)
Жармахан Туякбай, спикер Мажилиса, заместитель 

председателя партии “Отан”
Пожалуй, еще задолго до 19 сентября мало кто сомневался, что парламентские выборы-

2004  станут  незаурядным  политическим  событием,  далеко  выходящим  за  рамки,  по  сути, 
достаточно обыденной ротационной процедуры. Предчувствия во многом оправдались. И сегодня, 
когда подведены итоги второго тура голосования, уже имеются все поводы оценить значение и 
некоторые  возможные  последствия  прошедших  парламентских  выборов  для  казахстанского 
общества.

Действительно, для того чтобы ожидать дату выборов с большей надеждой, были все 
основания. Экономика страны на подъеме, ее суммарный прирост за минувшие пять лет превысил 
50  процентов.  Все  чаще  стали  находить  применение  энергия  и  инициатива  людей,  вырос 
жизненный  уровень  населения,  сдвинулся  с  мертвой  точки  воз  социальных  проблем.  А  в 
последние годы всем этим явлениям сопутствует еще одно, не менее отрадное: с каждым годом 
зримо  растет  политическая  активность  казахстанцев.  При  этом  митинговый  нигилизм  все 
увереннее  вытесняется  подлинными  проявлениями  гражданского  неравнодушия  и  осознанной 
конструктивной  общественно-политической  позиции,  что  приводит  сотни  тысяч  людей  в  ряды 
политических партий и их электорат. В последние месяцы перед выборами заметно оживились и сами политические партии, 
стараясь откликаться на самые злободневные чаяния граждан. 

Все эти идущие в основном «снизу» предпосылки для активизации демократического развития нашей страны не 
могли не привлечь внимание руководства республики. Как следствие, прозвучало памятное выступление главы государства 
на 7-м съезде партии «Отан», обозначившее основные направления политической модернизации Казахстана: расширение 
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реальных  контрольных  полномочий  парламента  и  маслихатов,  повышение  роли  политических  партий,  становление 
местного  самоуправления.  А  незадолго  до  этого  парламент  внес  принципиальные  коррективы  в  Закон  «О  выборах», 
призванные воспрепятствовать вмешательству исполнительной власти в выборный процесс, обеспечить его честность и 
прозрачность. 

Несложно увидеть, что в таких условиях выборы в мажилис приобретали совершенно исключительное значение. 
При этом важным становился не столько выбор между партиями, сколько ответ на другой, поистине гамлетовский по своей 
судьбоносности вопрос: будут ли выборы-2004 действительно справедливыми и подконтрольными обществу? Ответ «да» 
будет  означать  реализацию  накопившихся  предпосылок  демократизации  государства,  сообщит  мощный  импульс  к 
качественному развитию общества, обозначит принципиальный рубеж в жизни всей страны…

Однако  теперь,  когда  есть  возможность  обобщить  отчеты  наблюдателей,  свидетельства  очевидцев,  данные 
опросов «экзит полл», информацию Генпрокуратуры и многочисленные собственные впечатления, я убеждаюсь, что ответ 
получается  отрицательным.  Имеются  все  основания  утверждать:  выборы  в  мажилис  19  сентября  сопровождались 
массовыми  нарушениями  прав  избирателей.  Наблюдателями  зафиксированы  многочисленные  конкретные  случаи 
несоответствия действительности списков избирателей, агитации в день выборов, манипуляции с протоколами подсчета 
голосов и т. д. Все казахстанцы стали свидетелями крайней пристрастности средств массовой информации в освещении 
предвыборной кампании (что лишний раз говорит о необходимости законодательно обеспечить прозрачность рынка масс-
медиа). Но совершенно ясно, что эти и подобные факты, поддающиеся обнаружению и подтверждению, являются лишь 
видимой верхушкой айсберга. Гораздо печальнее обобщающий вывод: весь выборный процесс-2004 прошел в атмосфере 
непрерывного давления на волеизъявление избирателей и работу избирательных комиссий со стороны исполнительной 
власти на местах - давления разнообразного и многоликого, скрытого и явного. Благо в «арсенале воздействия» местной 
исполнительной власти всегда имелись сотни соответствующих приемов и возможностей - от намеков различной степени 
«убедительности» до открытого шантажа и угроз.

При  этом  приходится  признать:  масштабы  вмешательства  были  таковы,  что  оно  не  могло  не  оказать 
существенного влияния на итоги народного волеизъявления.

Возможно, инициаторы и исполнители такого рода указаний до сих пор не задумываются над последствиями своих 
преступных  действий.  Между  тем не  будет  преувеличением сказать:  так  проведенные  выборы несут  в  себе  поистине 
разрушительный заряд, угрожающий самим основам демократического развития нашей страны.

Прежде всего - и для меня как юриста и законодателя это особенно важно - после 19 сентября возникает реальная 
угроза  дальнейшего  снижения  общественного  доверия  к  власти,  роста  гражданской  апатии  и  всеобщего  правового 
нигилизма.  Бывает  ли  иначе,  если  примеры  угодливого  и  циничного  нарушения  законов  государства,  попирания 
освященного  Конституцией  избирательного  права  граждан  подают  сами  представители  власти?  Не  нужно  быть 
прорицателем,  чтобы увидеть  и  другое  далеко  идущее последствие  -  возникновение  новых препятствий  для  развития 
казахстанского парламентаризма. Избранный с применением незаконных методов парламент неизбежно оказывается на 
«коротком  поводке»  у  исполнительной  власти.  Это  низводит  высший  законодательный  орган  к  роли  покладистого 
«законооформителя»  идей  правительства,  намного  снижает  возможности  представителей  народа  отражать  в  своей 
деятельности  заботы  и  интересы  казахстанцев.  В  таких  условиях  велика  вероятность,  что  весь  пройденный  нами, 
парламентариями, многолетний и непростой путь гражданского возмужания может оказаться попросту перечеркнутым, а 
дисбаланс  в  реализации  конституционного  принципа  «сдержек  и  противовесов»  системы власти  еще  более  усилится. 
Соответственно, пока придется забыть и о возрастании роли политических партий республики.

И все же главной жертвой выборов-2004 в долгосрочном плане является именно партия-победительница. Если 
многие  другие  политические  партии  потеряют  стимулы  совершенствовать  свою  работу  по  причине  беззастенчивого 
противодействия со стороны «административного ресурса», то «Отан», напротив, неизбежно лишится этих стимулов в силу 
безудержной  доброжелательности  исполнительных  структур  всех  уровней.  А  жаль.  На  мой  взгляд,  «Отан»  провел 
неплохую, вполне искреннюю предвыборную кампанию - впервые в столь массовом порядке пошел в народ, предложил 
избирателям  конкретную  и  реальную  предвыборную  программу.  Опираясь  на  самый  большой  среди  других  партий 
практический  опыт,  на  наличие  множества  ярких  личностей  и  огромный  авторитет  президента  страны,  очень  многие 
«отановцы»  обоснованно  рассчитывали  на  полноценный  успех  на  парламентских  выборах  -  пусть  не  овеянный 
стахановскими показателями полученных голосов, но и не омраченный шлейфом обвинений и подозрений. Только такие 
выборы,  рождая  чувство  самоуважения,  могли  способствовать  начавшемуся  качественному  обновлению  партии,  ее 
постепенному  уходу  от  казенно-административных  методов  пропагандистской  работы.  В  ходе  многочисленных 
предвыборных поездок по стране мы ощутили неподдельные симпатии и интерес к  «Отану» со стороны многих тысяч 
казахстанцев  -  равно  как  в  деятельности  самого  «Отана»  начали  угадываться  еще  очень  хрупкие  контуры  подлинно 
самостоятельной парламентской партии, способной к настоящей политической конкуренции... Организаторы «19 сентября» 
распорядились по-своему.

К сожалению, гнетущую атмосферу сегодняшнего разочарования сгущает и поведение власти после выборов. Мы 
стали свидетелями умолчаний, лжи, неуклюжей и неуместной подмены понятий.

Между тем с каждым днем становится все очевиднее, что в обмен на очередные внешние показатели своего 
могущества исполнительная власть страны принесла слишком большие жертвы. Вместо надежды - разочарование, вместо 
консолидации - раскол и взаимная подозрительность. Вместо гордости за мой Казахстан - чувство стыда и неловкости. И 
сегодня молчать об этом означает еще больше усугублять сложившуюся ситуацию.

Вот  почему,  не  подвергая  сомнению профессиональные и  человеческие  достоинства  избранных депутатов,  я 
считаю своим гражданским долгом присоединить  свой  голос  к  голосам тех,  кто  убежден:  выборы-2004  превращены в 
недостойный  нашей  страны  фарс.  Как  следствие,  я  обращаюсь  к  главе  государства  с  просьбой  инициировать  и 
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проконтролировать работу по расследованию противоправных действий представителей исполнительной власти в ходе 
выборов в мажилис и привлечению виновных к ответственности.

Хочется надеяться,  что в  результате те,  кто надругался над совестью народа,  уже очень скоро получат свой 
неизбежный исторический урок. И тогда, в эпоху «после 19 сентября», все мы в чем-то станем уже совсем другими.

Казахский спикер положил партмандат на стол
19.10.2004. Коммерсант
Д.Глумсков, Г.Сысоев

Вчерашняя пресс-конференция Жармахана Туякбая в Алма-Ате прошла при абсолютном аншлаге.
В  Казахстане  разгорается  крупный  скандал,  связанный  с  только  что  состоявшимися  там  парламентскими 

выборами. Вчера спикер парламента Жармахан Туякбай объявил, что выборы были сфальсифицированы и превратились в 
"недостойный  фарс".  После  чего  отказался  от  депутатского  мандата  и  заявил  о  выходе  из  рядов  правящей 
пропрезидентской партии "Отан" ("Отчизна"). Демарш господина Туякбая уже расценен как проявление крупного раскола в 
рядах правящей казахской элиты. 

Вчерашняя  пресс-конференция  Жармахана  Туякбая  в  Алма-Ате  прошла  при  абсолютном  аншлаге.  Ведь  до 
вчерашнего дня Жармахан Туякбай являлся не только спикером парламента, но и заместителем председателя правящей 
партии (ее главой является президент Назарбаев), возглавлявшим ее список на недавних выборах – на них партия "Отан" 
получила абсолютное большинство мест в парламенте. В конце минувшей недели господин Туякбай подверг жесточайшей 
критике  прошедшие 19  сентября парламентские выборы,  которые,  по его  словам,  "превращены в недостойный фарс", 
"сопровождались  массовыми  нарушениями  прав  избирателей"  и  "непрерывным  давлением  на  избирателей  и  работу 
избиркомов со стороны исполнительной власти". "Избранный с применением незаконных методов парламент", по мнению 
спикера,  "неизбежно  окажется  на  коротком  поводке  у  исполнительной  власти".  Спикер  потребовал  от  президента 
организовать "расследование противоправных действий представителей исполнительной власти и привлечь виновных к 
ответственности".  А вчера Жармахан Туякбай объявил о сложении с себя депутатских полномочий и выходе из рядов 
"Отана". 

Заявление Жармахана Туякбая не первый "бунт" в руководстве Казахстана. В марте глава МЧС республики и один 
из близких соратников президента Назарбаева Заманбек Нуркадилов призвал казахского лидера уйти в отставку, дабы не 
повторить судьбу румынского диктатора Николае Чаушеску. Тогда этот призыв вызвал шок в республике. И вот теперь 
вызов президенту, по сути, бросил политик, официально занимающий третью ступень в государственной иерархии.

"Жесткая критика из уст высокопоставленного чиновника ставит окончательный диагноз прошедшим выборам как 
нелегитимным",–  заявил Ъ глава политсовета  народной партии "Демвыбор Казахстана"  Асылбек Кожахметов.  Ранее  о 
недемократичности  голосования  говорили  только  представители  ОБСЕ,  США  и  казахская  оппозиция.  Представители 
госструктур не стали комментировать демарш господина Туякбая. 

Впрочем, сенсационное заявление Жармахана Туякбая – это не просто аргумент в пользу тезиса о нелегитимности 
состоявшихся в Казахстане выборов, но и свидетельство глубокого раскола в рядах правящего режима, который может 
иметь для него серьезные последствия. Именно об этом в самый канун голосования власти предупреждал находящийся в 
заключении лидер казахской оппозиции Галымжан Жакиянов: "Правящий режим захотел провести нелегитимные выборы, 
которые в  итоге должны выглядеть  легитимными.  Но  в  жизни так  не  бывает,  поэтому выборы закончатся для власти 
провалом.  Она,  конечно,  получит  голоса  и  проценты,  только  проблема  легитимности  режима  еще  более  обострится. 
Оппозиция не признает результаты голосования, а общество окончательно поймет: не способный к реформированию режим 
обречен". Это, похоже, понял и политик номер три в Казахстане. 

Кстати, параллельно со скандалом вокруг демарша спикера в Казахстане разворачивается еще один скандал, 
связанный с лидером оппозиции, которого в августе власти перевели на поселение. По закону Галымжан Жакиянов теперь 
имеет  право  заниматься  любым  видом  деятельности,  как  это,  к  примеру,  позволено  известному  журналисту  Сергею 
Дуванову,  переведенному  в  начале  года  на  поселение.  Однако  власти  поставили  лидера  "Демвыбора"  перед 
альтернативой: либо тяжелые работы в глухой степи (что для перенесшего в лагере туберкулез Галымжана Жакиянова 
равносильно приговору), либо возвращение обратно в лагерь.

Оппозиция уже расценила это как попытки властей сломить опального политика. Однако именно ужесточение в 
последние год-два курса Нурсултана Назарбаева по отношению к политическим оппонентам оказалось главной причиной 
раскола в казахской политической элите, проявлением которого и стал нынешний бунт спикера Туякбая. 

Двойной протест
21.10.2004. Соз (Казахстан)

Мнения казахстанских политиков о демарше спикера парламента
Периодические  выходы  политиков  из  команды  президента  Назарбаева  принимают  системный  характер.  В 

середине 90-х размежевание во власти носило единичный характер и не было так опасно, как теперь. Сейчас власть все 
чаще и чаще переживает девятибалльные политтрясения, в результате которых отваливается то одно, то другое крыло. 
Монолит  власти,  который  пытаются  представить  народу  госорганы  и  госпартии,  на  самом  деле  является  карточным 
домиком. Причем из этого строения выпадают самые значительные фигуры, начиная с премьер-министра, вице-премьеров, 
министров, Акимов до спикеров парламента. 

Выход  из  партии  «Отан»  и  нового  парламента  ныне  действующего  спикера  Мажилиса  Жармахана  Туякбая 
произвел, как говорят, эффект разорвавшейся бомбы. Кто бы мог представить, что всегда сдержанный и довольно скрытый 
лиден  нижней  палаты  парламенты  фактически  повторит  поступок  экзальтированного  и  темпераментного  Заманбека 
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Нуркадилова.  Разница лишь в формулировках совершенного поступка.  В политическом отношении демарш Ж. Туякбая 
носит глубокий смысл, чем прежние уходы из власти соратников президента. В данном случае из власти ушел не просто 
крупный чиновник, а один из лидеров президентской партии. Это двойной протест – против системы власти и политического 
курса партии президента.

Серикболсын АБДИЛЬДИН, депутат мажилиса парламента:
- Заявление Жармаханом Туякбаем сделано осмысленно, он сам пишет, что много думал, приводит причины, по 

которым решился на этот поступок. С итогами выборов он не согласен, поэтому в его искренности я не сомневаюсь. А что 
касается дальнейшего, то есть разные варианты. Я не исключаю, что его призыв завершится тем, что виновников грязных 
выборов  накажут.  Второй  вариант  -  могут  быть  повторные  выборы  по  округам  и  перераспределение  мандатов  по 
партийному списку. Третий вариант - назначение новых выборов. Это может решить только один человек - президент. Он 
уже распускал Верховный Совет из-за одного нарушения в одном округе по заявлению одной особы. А здесь в миллион раз 
больше нарушений, чем было тогда.

Поступок Туякбая я бы, к своему удовлетворению, назвал шагом мужественного политика. 10 лет тому назад уже 
был  такой  случай  -  первый  председатель  Верховного  Совета  с  этого  начал  оппозиционную  деятельность.  Этим 
председателем был я. Это уже второй пример, когда председатель парламента покидает пост в знак протеста. В 1994 году 
я  объявлял  протест,  в  2004  году  он  объявляет.  Все  эти  явления  имеют  реальную  политическую  почву.  Закаляется 
общество, идет волна обновления оппозиции и в этот поток включается Туякбай. Он однозначно сказал, если президент не 
пойдет на поправку существенных нарушений, то он оставляет за собой право выбрать свою позицию. Если президент 
примет его позицию, то он останется в его команде. Однако вероятность попадания в ряды инакомыслящих выше, чем 
возвращение в режим.

Зауреш БАТАЛОВА, сенатор парламента:
- Заявление спикера было воспринято с большим вниманием в парламенте, обсуждалось и самими «отановцами». 

О том, что выборы прошли незаконно, говорят кулуарно многие, но не многие готовы это публично выразить. Туякбай как 
раз  выразил  мнение  большинства.  Это  лично  у  меня  вызывает  уважение,  это  показательный  пример  для  всех 
госчиновников и политиков, которые только кулуарно рассуждают. Многие с облегчением вздохнули - хоть кто-то сказал.

Выход  Туякбая  из  «Отана»  говорит  о  том,  что  политический  кризис  в  Казахстане  налицо.  Сегодня  идет  не 
политическая конкуренция,  а  межолигархическая конкуренция.  Это было видно по итогам выборов.  Тот,  кто руководил 
предвыборной кампанией, а ей руководил Имангали Тасмагамбетов, преследовал, прежде всего, свои интересы, и там, где 
интересы его группировки не совпадали с интересами других партий, а тем более с оппозиционными, он шел напропалую. 
Получается, сегодня аппарат президента возглавляет человек, который в предвыборной кампании пошел против политики 
президента, дискредитировал поставленные на съезде задачи партии «Отан». Я думаю, г-н Тасмагамбетов делает это уже 
не первый раз. Разные его выпады вызывали новую волну каких-то стрессов: это было и с Земельным кодексом, это было и 
с рядом других вопросов. Президенту нужно увидеть, кто рядом с ним находится, а Туякбай как политик достаточно весомая 
фигура, и если он в дальнейшем будет придерживаться такой позиции, он, по сути, становится на сторону демократии. 
Туякбай обращается к президенту, что он остается в его команде, но, я думаю, эту школу проходили многие. ДВК в 2001 
году заявил о приверженности курсу президента, закончилось это тем, что наши лидеры Галымжан Жакиянов и Мухтар 
Аблязов оказались за решеткой. И прессинг продолжается. Поэтому, на мой взгляд, ошибочно мнение спикера о том, что 
президент не в курсе. Правильно об этом сказал Алтынбек Сарсенбаев: не верю в несведущего царя. Президент не должен 
оставить без внимания заявление своего бывшего соратника по партии.

Булат АБИЛОВ, сопредседатель партии "Ак жол":
-  Я  считаю,  что  недавние  заявления  Жармахана  Туякбая  связаны не  столько  с  итогами  выборов,  сколько  с 

негативными проявлениями системы, созданной президентом Нурсултаном Назарбаевым. Прошедшие выборы, которые 
были самыми грязными, нечестными и несвободными в истории Казахстана, стали последней каплей, переполнившей чашу 
терпения  Жармахана  Айтбаевича.  Президент,  который уже  давно  сделал ставку  на  свое  некомпетентное  и  никчемное 
окружение, создал такую систему, которая постоянно дает сбой и попросту выдавливает ярких и самостоятельных людей и 
умелых профессионалов. Все они рано или поздно уходят из власти. Только за последние несколько месяцев из власти 
ушли Ораз Жандосов, Жаннат Ертлесова, Алтынбек Сарсенбаев, Григорий Марченко. Теперь еще и Жармахан Туякбай. А 
что взамен? Кто остается? Никого! Ни одной яркой личности! Возьмите, к примеру, партийный список «Отана». Я не хочу 
никого обидеть или задеть,  но факт:  наиболее яркие,  в моем понимании, значимые фигуры из этого списка не идут  в 
парламент! А кто остается? Трое пенсионеров с багажом из прошлого, трое настоящих или бывших телевизионщиков и 
один музыкант-самородок. Сильных личностей уровня Жармахана Туякбая фактически не осталось!

Я без малого два года был депутатом мажилиса и видел, как Жармахану Айтбаевичу было трудно работать даже в 
нынешнем «профессиональном» парламенте.  Он со всей очевидностью понимал,  что исполнительная власть делает с 
высшей законодательной властью. Его как гражданина и политика тяготила та опасная для страны диспропорция, которая 
сознательно заложена в Конституции в пользу исполнительной власти и лично президента. Поэтому не случайно он в своей 
статье  говорил о  чувстве  «стыда и  разочарования».  Стыда и  разочарования  не  только  за  прошедшие  выборы,  но  и, 
наверное, за новый, по всей видимости, «суперпрофессиональный» парламент, в котором оказались малоизвестные люди с 
непонятным политическим багажом и вовсе без такового. Поэтому сегодня надо говорить не столько о «демарше Туякбая», 
сколько о нормальной реакции гражданина и ответственного политика.

Нурбулат МАСАНОВ, политолог:
-  События  последних  как  минимум  трех  лет,  начиная  с  появления  ДВК,  показывают,  что  президент  теряет 

способность контролировать внутриэлитные процессы. Внутриэлитный раскол рано или поздно приводит к конфликту с 
самим президентом. Это как общая тенденция. И более того, четко проявилась тенденция, что недовольные президентом 
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критики начинают сразу апеллировать к  демократии.  Я думаю,  что самый главный конфликт  еще впереди.  Что это за 
конфликт? Вот сейчас он проявился.

Заявление Туякбая, скажем, чуть-чуть приоткрывает нам завесы этой тайны, этого конфликта. И уход Марченко 
сюда можно отнести.  Самая  главная  проблема в  том,  что  политическая  элита,  и  она  же  экономическая  элита,  очень 
обеспокоена отсутствием гарантий безопасности их экономического и политического положения. Президент говорит, я ваша 
гарантия, но для них этого уже не достаточно. Они понимают, что президент уже перешел определенную черту и не может 
быть  твердой  гарантией,  что  слишком  близкие  отношения  с  президентом,  приведут  к  тому,  что  потом,  можно  стать 
беженцем, невозвращением, потерять собственность, имущество, то есть он опасен. Самое главное, можно потерять лицо, 
как личность, политик, как гражданин, просто как мужчина.

Политическая и экономическая элита надеялась,  что эти выборы легитимизируют ее состояние.  Неважно,  кто 
придет  к  власти,  мы,  мол,  договоримся  с  ними.  Но  лишь  бы  это  были  законно  избранные  люди,  чтобы пресечь  все 
разговоры  о  незаконности  власти.  Потому  что  все  эти  разговоры  через  3,  5,  10  лет  дадут  основание  для  передела 
собственности, передела власти, для новых и новых конфликтов. И сейчас все видят на примере России, что там творит 
Путин. Беспредел, который Путин устраивает сейчас в России, никого уже не устраивает. Никто не хочет убегать из страны, 
потому что нормальные люди хотят жить в родной стране. Они хотят жить с чувством уверенности в завтрашнем дне. А вот 
чувство уверенности в завтрашнем дне Назарбаев им уже не может дать. Какая ты гарантия, если тебя и твою партию уже 
не  выбирает  народ.  Если  президент  не  легитимен,  какая  же  это  гарантия?  Если  Назарбаев  пойдет  на  честные 
президентские выборы, это может списать многие грехи. Но мы-то знаем Назарбаева, он не пойдет на честные выборы, 
несмотря ни на какие оптимистические заявления Ертысбаева.

Заявления  Туякбая  надо  понимать  как  дистанцирование  от  такой  власти.  Туякбай  очень  тонко  чувствует 
настроение политической элиты, и, понимая эти настроения, он их озвучивает. Вы посмотрите, что показали последние 
выборы. Президент стал заложником собственных лозунгов. Он все время говорит, как наша страна хорошо развивается, 
как у нас все растет. Но доминантная часть нашего общества - казахи, проживающая на периферии, задается вопросом: в 
стране все растет, а где, извините, эти блага? Все мимо нас проходит, значит, или ты обманываешь, или обворовываешь. И 
они очень недовольны. Вы посмотрите, Южно-Казахстанская область голосует за «Ак жол», Атырауская область голосует в 
целом за оппозицию, восточная часть — за ДВК, весь юг голосует не за «Отан». В настроении казахской части населения 
наметился сдвиг в сторону недовольства. Если до этого казахи всегда монолитом поддерживали Назарбаева, и он всегда к 
этому апеллировал, - я ваш вождь, ельбасы, то теперь казахи говорят: да какой ты ельбасы? А сейчас кто процветает? 
Более или менее север Казахстана, областные центры за счет бюджетного финансирования, Алматы, Астана. А где деньги 
для  глубинки?  Обратите  внимание  на  такой  момент,  что  именно  южно-казахстанские  районы,  вотчина  старшего  жуза, 
сейчас стали недовольными, они начали выражать протест.  Если раньше среди лидеров оппозиции не было никого из 
старшего жуза, то сейчас и Алтынбек Сарсенбаев, и Заманбек Нуркадилов, теперь еще Жармахан Туякбай. Это серьезные 
сигналы. И вся элита это отлично понимает - юг недоволен. Средний жуз давно недоволен, значит,  он тоже ничего не 
получает.

Заметна  эта  тенденция  еще  больше  и  по  выступлениям  Назарбаева.  Он  стал  все  больше  говорить  о 
межнациональном согласии, чувствуется, что теряет почву среди казахского населения, и начинает делать кивки в сторону 
русскоязычного  электората.  Русскоязычный электорат,  запуганный всякими  межнациональными  конфликтами,  войнами, 
готов  его поддерживать,  они  забыли политическую дискриминацию,  забыли трехмиллионную эмиграцию из  Казахстана 
русскоязычного  населения.  Они,  конечно,  будет  обмануты  и  их  надежды  иллюзорны.  Эти  выборы  показали  пусть 
небольшие, но глубинные сдвиги в сознании людей. Это и есть главный итог выборов: происходит политизация электората, 
политизация населения, а это для власти, наверное, самый опасный момент.

Заявление  Туякбая  -  это  инстинкт  самосохранения  представителей  элиты.  Они  подают  сигналы обществу,  и 
Туякбай как один из наиболее харизматичных лидеров традиционалистской, казахской элиты это тонко понимает. Сейчас, 
повторюсь, для людей главный фактор - это легитимность, безопасность и гарантии. Назарбаев не может дать этого, тем 
более он сам когда-то отобрал у Мухтара Аблязова собственность. Интересы элиты не только Туякбай выражает, не только 
Нуркадилов, не только «Ак жол», но и «Асар». Ведь «Асар» тоже недоволен остался, за ним тоже стоит какая-то часть 
элиты. Это все говорит о том, что раскол внутри элиты углубляется и рано или поздно элита так же, как и в России, скажет, 
извини, дорогой, нам нужна стабильность и гарантии. И общество в этом убеждается. Богатые становятся богаче, бедные 
остаются бедными.

Представители политической элиты сегодня более радикальны, чем те, кто называется политической оппозицией. 
Я сам один из старых оппозиционеров, но, тем не менее, лично у меня ощущение неудовлетворенности, - нет публичной 
активности, нет публичных политических действий, заявлений, которые могли бы изменить ситуацию. Это же очень странно, 
что  политические  партии  не  используют  политические  методы и  механизмы,  а  апеллируют  к  суду.  Это  демонстрация 
бессилия, у политических партий свой инструмент политической борьбы. В суд пусть простые граждане обращаются, а 
партии должны апеллировать к высшему судье - народу, ведь власть принадлежит народу.

Берик АБДЫГАЛИЕВ, политолог:
- Заявление Туякбая закономерно, потому что является следствием того, что политическая система все больше 

закрывается со всеми вытекающими отсюда последствиями, и люди, которые не хотят нести за это ответственность, уходят 
- Кажегельдин, ДВК, Сарсенбаев, Нуркадилов, теперь Туякбай. Чем больше закрывается система, тем ближе неминуемый 
кризис. Крупные политики чувствуют свою персональную ответственность и причастность. Последние выборы подтвердили 
тот  тезис,  что  это  не  просто  выборы,  а  некая черта,  которая  открывает  для Казахстана  новый политический  уровень 
развития.  К сожалению,  у нас нет «совести» нации, молчит Олжас Су-лейменов, Мурат Ауэзов, Мухтар Шаханов и т.д. 
Народ сейчас не может толком понять, где же истина, где правда может власть права, может оппозиция права, и кто-то 
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должен сказать, что и как. Поэтому выход Туякбая - это мужественный шаг. С точки зрения технологического хода, я думаю, 
это проявление внутриэлитной борьбы. Когда одна кланово-олигархическая группа начинает доминировать, то это всегда 
вызывает протест у других групп, возникает конфликт, и он часто приобретает политическую окраску. Ярким примером было 
событие 2001 года, образование ДВК.

Президент, наверное, сейчас попытается выправить ситуацию, т.к. есть определенные клановые противостояния. 
Если в 2001 году был старший зять, то сейчас есть другие, и я думаю, что президент для компромисса должен развести 
проблему кадров. Это коснется руководства администрации президента, ЦИК, ведь Туякбай не просто спикер, он крупный 
политик, просто так игнорировать его заявления глава государства не должен. Иначе весь фокус внимания перейдет на 
него.

Феномен демократии заключается в том, что она может быть при однопартийной системе. Например, в Японии, 
Индии, в Америке есть республиканцы и демократы, но у них одни и те же идеи. Может, «Отан» раскололся на две большие 
партии, которые всегда будут доминировать, и поэтому Туякбай своим заявлением хотел встать во главе новой умеренной 
оппозиции, умеренней даже, чем «Ак жол». Ведь в обществе и в самой власти много людей, которые понимают, что многое 
в стране неправильно. Но при этом поддержать даже «Ак жол» им кажется большим риском. А вот новый «Отан» может их 
привлечь.

Туякбай понимает,  что идет на большой риск и  при  определенных ситуациях  жертвует  собой.  Это серьезная 
заявка на президентские выборы. Я думаю, он это понимает, чувствует ожидания общества. Это очень актуально, потому 
что  у  нас  специфика  политического  развития  объясняется  не  идеологическими  мотивами,  а  личностными.  Возможен 
вариант, что при президенте появился конструктивный человек, который требует справедливости, и все, кто олицетворял 
зло во власти, должны быть наказаны. Можно это допустить.

Президент,  я  думаю,  сам  понимает  свою  уязвимость  после  этих  выборов.  Могли  бы  позволить  кому-то  так 
высказаться, но не спикеру парламента, это как нож в спину президента. Тогда это непредсказуемый преемник в партии. 
Туякбай,  который выделялся своим независимым мнением,  на такой сценарий не пойдет.  Сейчас он вышел на статус 
профессионального политика.  Он понимает,  что в будущем нет гарантий,  что он останется в  парламенте,  и  пошел на 
опережение. Он может претендовать на лидерство более умеренной оппозиции, спокойной, потому что за ним могут пойти 
те, кто боится оппозиции, но недоволен. Может родиться новая формация политиков в самой власти. Был «Ак жол», а 
теперь  может  появиться  новая  волна.  У  нас  нет  публичной  политики  во  власти,  а  радикализм удерживает  многих  от 
оппозиции. Но и во власти, и в народе есть потребность в такой личности, которая не так радикальна.

Хотя письмо Туякбая не такое острое по содержанию, как письмо Нуркадилова, но резонанс большой, многое 
зависит от того, кто это говорит. Все говорили, но когда Нуркадилов то же самое сказал, в обществе был большой резонанс. 
И то,  что Туякбай сказал, это весомо, потому что во власти не хватает людей, которые могут выражать недовольство 
народа. И когда появляются такие люди, которые могут сказать: «Хватит!», это всех радует.

Воспользуется власть этим шансом или нет? Скорее всего, нет, потому что это тонкая технологическая работа. 
Они побоятся, что раз Туякбай так заявил, он в следующий раз может больше заявить. Например, о «Казахгейте». Думаю, 
что на Туякбая власть поставит определенный крест.

Ошибка Назарбаева
22.10.2004. Республика (Казахстан)\

Мухаметжан Адилов
Президентские выборы могут быть уже в марте
Любопытно наблюдать, как официальные лица нашего государства из числа тех, кому по должности положено 

делать хорошую мину при плохой игре, пытаются убедить своих сограждан в том, что парламентские выборы прошли в 
основном честно и прозрачно, а отдельные недостатки и нарушения никак не повлияли на результаты голосования. 

Судя по всему, Администрация президента решила, что если сто раз произнести, что черное - это белое, то какая-
то  часть  населения  ей  поверит,  а  уж  представить  их  как  подавляющее  большинство  граждан  страны легче  простого. 
Поэтому  перед выборами  казахстанцев  зомбировали,  что  они  поддерживают  Нурсултана  Назарбаева  и  его  партию,  а 
теперь нам внушают, что выборы прошли, если не на “пять”, то на твердую “четверку”.

Кстати, судя по пропрезидентской прессе, Астана решила обесценить негативную оценку со стороны ОБСЕ и ряда 
ведущих западных государств. Несколько республиканских газет опубликовали схожие материалы о президентских выборах 
в  Афганистане,  в  которых  доказывали,  что  США  и  Организация  по  безопасности  и  сотрудничеству  в  Европе 
придерживаются двойных стандартов, а посему их мнение необъективно.

Прореха на имидже
Ожидания Нурсултана Назарбаева, что оппозиция смирится с “поражением”, признает победу “Отана” и, посыпав 

голову пеплом,  согласится принять  участие  в  работе  Национальной комиссии  по вопросам демократизации,  оказалась 
безуспешной. Вместо этого “Ак жол”,  НП “Демократический выбор Казахстана” и Компартия Казахстана решили создать 
Координационный совет, чтобы выступить на президентских выборах 2006 года единым фронтом.

Другим итогом парламентских выборов стал исход из назарбаевского лагеря еще двух видных государственных 
деятелей.  Первым  подал  заявление  об  отставке,  которое  было  в  тот  же  день  удовлетворено  президентом,  бывший 
председатель правления Национального банка РК Григорий МАРЧЕНКО. Надо признать, что Григорий Александрович изо 
всех сил старался быть политкорректным, но у него это получалось плохо.

И хотя отставник тщательно избегал критиковать Нурсултана Назарбаева, он жестко и недвусмысленно “отпинал” 
Данияла Ахметова и некоторых членов его кабинета. В чем, признаться, Григорий Александрович был не совсем прав. Ведь 
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премьер-министр и его подчиненные - всего лишь высокопоставленные исполнители воли президента, и если тот решил во 
имя сиюминутных политических нужд пожертвовать качеством экономических программ, то это его выбор.

Очевидно также, что траектория вылета Марченко из госаппарата свидетельствует о том, что его не устраивает не 
столько  Даниял  Кенжетаевич,  сколько  Нурсултан  Абишевич.  Скоропостижное  пребывание  в  должностях  первого  вице-
премьера правительства и помощника президента, равно как и его назначение внештатным советником главы государства, 
всего лишь формула взаимной вежливости, которая сопроводила развод.

Вторая  отставка  оказалась  куда  более  громкой  и  потенциально  опасной  для авторитарного  режима.  Сначала 
Жармахан Туякбай выступил в газете “Время” с неожиданным и весьма жестким заявлением, в котором камня на камне не 
оставил от утверждений властей о честности и прозрачности парламентских выборов.  А затем сотворил политическую 
сенсацию года, отказавшись от депутатского мандата по списку “Отана” в Мажилисе нового созыва и возможности снова 
стать  руководителем  нижней  палаты  парламента  и  выйдя  из  главной  президентской  партии,  где  был  одним  из  трех 
заместителей ее лидера.

На сегодняшний день г-н Туякбай является самым высокопоставленным лицом из числа тех, кто покинул властный 
Олимп из-за политических разногласий с президентом и не побоялся об этом заявить. Как известно, до него это сделали 
Акежан  КАЖЕГЕЛЬДИН  как  премьер-министр,  занимавший  четвертую  позицию  в  табели  о  рангах,  и  несколько  вице-
премьеров и министров из числа учредителей ДВК. 

Однако Акежан Магжанович ушел в оппозицию уже после своей отставки, а “младотюрков” изгнали в результате 
“ультиматума”,  который  Токаев  предъявил  главе  государства.  Поэтому  добровольная  отставка  человека  №3  в 
государственной иерархии Республики Казахстан - серьезнейший удар по президентскому лагерю, от которого ему вряд ли 
удастся  оправиться.  И  если  найти  человека  на  пост  руководителя  Мажилиса  не  проблема,  заделать  морально-
политическую пробоину в имидже Назарбаева и возглавляемой им администрации невозможно в принципе.

Как разрушаются мифы
Лично мне кажется, что случившееся не стало неожиданностью для президента. Еще до парламентских выборов 

ходили разговоры о том, что взаимоотношения между Нурсултаном Назарбаевым и Жармаханом Туякбаем разладились. 
Говорят, что последний дважды отказывался от предложения главы государства возглавить Генеральную прокуратуру, а 
когда ему пригрозили принудительной отставкой с поста спикера, заявил, что тогда останется рядовым депутатом нижней 
палаты.

Примечательно и то, что Туякбай сначала собирался баллотироваться в парламент по одномандатному округу и 
лишь позднее,  видимо,  под давлением Нурсултана Абишевича и его администрации согласился возглавить партийный 
список РПП “Отан”. Таким образом, президент тогда “одним выстрелом убил двух зайцев” - добавил в политическое лицо 
своей партии уважаемого и узнаваемого политика и привязал его к себе депутатским мандатом.

Однако недавнее удачное решение Назарбаева в результате нечестных, непрозрачных и сфальсифицированных 
выборов  превратилось  в  серьезнейшую  политическую  проблему.  И,  судя  по  всему,  пока  глава  государства  и  его 
администрация не знают, что делать. Это видно по невнятно-пассивной реакции руководства “Отана”, почти нейтральным 
сообщениям пропрезидентских СМИ и молчанию самого главы государства.

Прежде  чем  перейти  к  анализу  политических  взглядов  Жармахана  Туякбая,  я  хотел  бы  сделать  еще  одно 
замечание. Косвенным результатом концентрации политической власти в руках Первого президента стал миф о том, что 
ничто  в  стране  не  происходит  без  ведома  и  согласия Нурсултана  Абишевича.  В  результате,  когда  осенью 2001  года 
образовалось общественное движение “Демократический выбор Казахстана”, многие были уверены, что это какой-то его 
хитрый  ход,  но  никак  не  могли  понять,  зачем он  это  делает.  И  до  сих  пор,  когда  происходит  нечто  выпадающее  из 
политической нормы, в этом ищут руку президента.

Миф  о  всемогущем,  всезнающем  и  всем  управляющим  президенте  появился  и  продолжает  существовать 
благодаря тому, что долгие годы Назарбаев был модератором политических, экономических и социальных преобразований 
в нашей стране. Однако в последнее время инициатива из его рук ушла, и все чаще его действия являются лишь реакцией 
на действия его оппонентов, зачастую не самой правильной и своевременной.

Лично  мне  кажется,  что  после  президентских  выборов  1999  года,  на  фоне  восстановления  мировых  цен  на 
углеводородное  сырье  и  экономического  подъема,  Назарбаев  позволил  себе  расслабиться  и  буквально  “проспал” 
внутриполитическое  противостояние,  закончившееся  созданием  ДВК  и  резкой  активизацией  общественно-политических 
процессов в стране. В итоге он все чаще вынужден действовать, исходя из сиюминутных политических нужд, зачастую 
носящих весьма своекорыстный характер. 

В результате глава государства начал терять если не соратников, то союзников в госаппарате. Григорий Марченко 
ушел в бизнес, громко хлопнув дверью и прищемив ею некоторые болезненные места правительства. Другие чиновники, 
менее смелые или более прагматичные, от безысходности остаются на службе, но при этом понимают, что теперь от них 
ничего  не  зависит,  и  они  будут  делать  не  то,  что  диктует  экономика  и  интересы страны,  а  то,  чего  хотят  Имангали 
ТАСМАГАМБЕТОВ-Александр МАШКЕВИЧ и близкие к ним финансово-промышленные группы. 

Однако  не  все  реагируют  на  изменения  в  политической  ситуации  пассивно.  Часть  казахстанских  деятелей, 
включая того же Жармахана Туякбая, начинают осознавать свою ответственность перед народом, понимать, что личные 
интересы  гражданина  Назарбаева  и  его  Семьи  могут  коренным  образом  отличаться  от  интересов  государства,  что 
патриотизм заключается не в безоговорочной поддержке Первого президента, а в служении своему Отечеству.

Поражение победителей
Давайте проанализируем два заявления спикера Мажилиса Парламента, которые отделяют друг от друга всего 

четыре дня. В прошлый четверг газета “Время” опубликовала статью - манифест Жармахана Туякбая под названием “Время 
выбора”.  Логика  автора  такова:  “экономика  страны  на  подъеме”,  “вырос  жизненный  уровень  населения,  сдвинулся  с 
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мертвой точки воз социальных проблем”. Наряду с этим “зримо растет политическая активность казахстанцев”, сотни тысяч 
из них вступили в ряды политических партий, а активность последних перед выборами заметно оживилась.

По мнению Туякбая, все эти идущие снизу предпосылки не остались незамеченными руководством республики. И 
глава государства на седьмом съезде РПП “Отан” объявил о политической модернизации Казахстана, среди направлений 
которой “расширение реальных контрольных полномочий парламента и маслихатов, повышение роли политических партий, 
становление местного самоуправления”.

Далее спикер нижней палаты парламента пишет: “В таких условиях выборы в Мажилис приобретали совершенно 
исключительное значение.  При этом важным становился не столько  выбор между партиями,  сколько  ответ  на другой, 
поистине  гамлетовский  по  своей  судьбоносности  вопрос:  будут  ли  выборы  -2004  действительно  справедливыми  и 
подконтрольными  обществу?  Ответ  “да”  будет  означать  реализацию  накопившихся  предпосылок  демократизации 
государства, сообщит мощный импульс к качественному развитию общества, обозначит принципиальный рубеж в жизни 
всей страны ...”.

Есть смысл остановиться на этом месте статьи Жармахана Туякбая, потому что он зафиксировал главный итог 
выборов: две основные проназарбаевские партии под руководством Администрации президента получили подавляющее 
большинство мест в Мажилисе, но проиграли в главном - в доверии населения. И это критично, потому что восстановить его 
намного труднее, чем победить на выборах.

Дав  жесткую  и  однозначно  негативную  оценку  парламентским  выборам,  Жармахан  Туякбай  заявил,  что 
“проведенные  выборы  несут  в  себе  поистине  разрушительный  заряд,  угрожающий  самим  основам  демократического 
развития  страны”.  После  чего  выразил  уверенность,  что  возникли  новые  препятствия  для  развития  отечественного 
парламентаризма, а главной пострадавшей в долгосрочном плане стала именно партия-победительница. 

Таким образом,  впервые за  последнее  время  Нурсултан  Назарбаев  оказался  под  огнем критики  не  слева,  а 
справа.  Ведь  хотя  пропрезидентские  СМИ  и  политологи  часто  обзывают  ДВК  крайне  правой  партией,  они  не  правы. 
Очевидно, что ДВК занимает буржуазно-демократические позиции, а его требования приблизительно соответствуют тем, 
что выдвигались в начале прошлого века российскими буржуазными партиями в адрес династии Романовых: свобода слова 
и собраний,  полномочная Государственная дума,  ответственное перед ней правительство,  ограничение самодержавия, 
конституционная реформа, расширение местного самоуправления и так далее.

Думаю, мало кто понял, а тем более оценил выгодность политической позиции, занятой Жармаханом Туякбаем. 
Большинство журналистов, политиков и политологов заметило только негативную оценку парламентских выборов и критику 
в  адрес  тех,  кто  организовал  победу  “Отана”  и  “АИСТа”.  Между  тем,  спикер  Мажилиса  продемонстрировал  всем,  что 
является большим государственником и патриотом, чем президент Казахстана.

Если бы в нашей стране присутствовала демократия, то Туякбай наверняка попытался бы поднять волнующую его 
тему на следующем съезде РПП “Отан” в надежде, что однопартийцы поддержат его. Было бы очень интересно послушать 
публичный диспут двух лидеров “Отана”, отстаивающих перед съездом свои точки зрения. Но, судя по тому, что вместо 
этого спикер решился на публичное выступление, он прекрасно понимал, почему его партия называется президентской.

Почему заговорил Туякбай? 
Заявление Жармахана Туякбая для прессы, озвученное им в понедельник 18 октября, выдержано в иных тонах. 

Сначала спикер Мажилиса подчеркнул, что его выступление в газете “Время” “абсолютно свободно от каких-либо эмоций, 
намерений свести с кем-то счеты или произвести внешний эффект” и что “Это совершенно осознанная, выстраданная мной 
позиция относительно того, чего нельзя делать, если мы желаем добра нашей стране”.

Затем Туякбай  заявил:  “К  сожалению,  за  последние годы все чаще стали возникать ситуации,  когда  молчать 
становилось уже невозможно”,  “Тем более невозможно молчать сейчас, когда произвол исполнительной власти в ходе 
выборов не просто создает препятствия на пути демократического развития страны, но и отбрасывает ее назад”.

В завершение действующий спикер и зампред партии “Отан” сообщил журналистам, что в знак протеста против 
преступного  нарушения  прав  казахстанских  избирателей  он  слагает  с  себя  полномочия  депутата  нижней  палаты 
парламента нового созыва и покидает главную президентскую партию.

Очевидно,  что  в  период  между  заявлениями  от  14  и  18  октября  произошло  нечто  такое,  что  серьезно 
радикализировало Жармахана Туякбая. Возможно, он не получил прямого ответа главы государства на свое заявление или, 
наоборот, получил ответ, который его категорически не устраивает.

К  сожалению,  ни  оппозиционные,  ни  провластные  СМИ  не  задались  вопросом,  почему  третий  по  рангу 
государственный  деятель  Республики  Казахстан  вдруг  решил  так  круто  поменять  свою  политическую  судьбу.  Первые 
сделали акцент на том, что еще один человек из окружения диктатора ушел от него, а вторые начали искать причину столь 
неординарного поведения в том, что Назарбаев чем-то обидел Туякбая, например, не дал ему пост спикера Мажилиса 
нового созыва.

Впрочем, последнее объяснение - не худший вариант. Ведь того же Марченко, в пух и прах раскритиковавшего 
правительство Ахметова, один молодой министр, пришедший во власть в период экономического подъема, заподозрил в 
нестабильности личности. Но лично я думаю, что для Жармахана Туякбая все впереди. 

Конечно, вряд ли Назарбаев и его администрация рискнут инициировать против него уголовные дела: все-таки 
Туякбай долгое время возглавлял Генеральную прокуратуру и Государственный следственный комитет,  причем именно 
тогда, когда “прихватизация” народного имущества была в полном разгаре. Поэтому на портфель компромата он может 
ответить чемоданами разоблачений. Но попытки скомпрометировать его обязательно будут.

Дело  в  том,  что  вольно  или  невольно  Туякбай  позиционировал  себя  как  главного  оппонента  руководителя 
Администрации  президента  Имангали  Тасмагамбетова.  Ведь  вроде  безадресная  критика  тех,  кто  давал  указания  о 
преступном вмешательстве в волеизъявление избирателей, задействовал административный ресурс, руководил давлением 
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акимов на избирателей и избиркомы, давал им указания о фальсификации результатов голосования,  прямо попала по 
“продукту Назарбаева”.

Поэтому  Имангали  Нургалиевичу  жизненно  необходимо  вытолкать  спикера  Мажилиса  второго  созыва  в 
оппозицию,  чтобы  наложить  на  него  клеймо  предателя-отщепенца  и  таким  образом  лишить  поддержки  той  части 
госслужащих и работников бюджетных организаций, которые, являясь государственниками и патриотами, в то же время 
понимают разницу между интересами клана Назарбаева и всего народа.

В противном случае, на следующих выборах главы государства может случиться так, что президентский лагерь 
окажется  расколот  на  “туякбаевцев”  и  “тасмагамбетовцев”,  а  поскольку  объединенная  демократическая  оппозиция 
наверняка  поддержит  Жармахана  Туякбая,  Назарбаев  может  потерпеть  поражение  со  всеми  вытекающими  отсюда 
последствиями.

Думаю,  что  спикер  это  прекрасно  понимает,  отсюда  его  высказывания  о  том,  что  он  остается  в  команде 
президента  (весьма  негативно  воспринятые  представителями  демократических  партий),  нежелание  прямо  критиковать 
Назарбаева, подчеркнутая лояльность к своим бывшим коллегам по партии власти, кстати, взаимная. 

Поскольку  негласный  союз  Имангали  Тасмагамбетова  с  Александром  Машкевичем,  оформленный  в  ходе 
подготовки к парламентским выборам и ставший очевидным после их завершения, вызвал негативную реакцию у большей 
части  казахстанской  элиты,  Туякбай  имеет  шансы  объединить  почти  все  политические  силы  страны.  В  результате 
Назарбаев или выбранный им преемник могут остаться без поддержки, поскольку вряд ли народ пойдет за группой так 
называемых иностранных инвесторов, которые в сотрудничестве с верхушкой госаппарата всячески грабят нашу страну.

Президентские выборы - досрочно! 
Надо отдать должное политическому мастерству Жармахана Туякбая. Если бы он отказался баллотироваться от 

“Отана” или вышел бы из этой партии до выборов, его обвинили бы в том, что он из карьеристских побуждений перешел в 
оппозицию, а избиратели посчитали бы его очередным перебежчиком из президентского лагеря.

Теперь же, после нечестных, а потому нелегитимных парламентских выборов Туякбай одним ударом получил 
поддержку избирателей, внятно объяснив, что он на их стороне. Он использовал свой статус человека №1 в партийном 
списке  “Отана”,  чтобы его  услышали все,  включая  членов  главной  президентской  партии.  Он продемонстрировал,  что 
является большим государственником и патриотом, чем сам Назарбаев и тем более Имангали Тасмагамбетов, и четко 
обозначил своих противников, против которых готовы дружить почти все.

Единственное,  что  требует  разгадки,  так  это  время,  выбранное  спикером для  своего  политического  маневра. 
Конечно, не исключено, что Туякбай просто решил использовать волну интереса к выборам, которая не спадает, несмотря 
на попытки властей закрыть эту тему. Но возможно, бывший Генеральный прокурор знает то, что до сих пор неведомо 
остальным. 

В этой связи мое внимание привлекли слухи о том, что Назарбаев решил не дожидаться 2006 года, а провести 
президентские  выборы  досрочно  -  уже  в  марте.  Якобы  Администрация  главы  государства  уже  озаботилась  поиском 
подходящего повода и развернула подготовительную работу. Поговаривают, что группу политтехнологов от власти должен 
возглавить Ерлан КАРИН, усиленно раскручиваемый в последнее время на телевидении и в прессе (справедливости ради 
надо сказать, что сам политолог это отрицает - примеч. редакции).

Эта версия, при всей своей экзотичности, заслуживает внимания. В 1998 году Казахстан был охвачен азиатским 
экономическим кризисом, в результате которого мировые цены на нашу нефть упали до $9-10 за баррель. В результате 
социально-экономическое положение большей части населения стремительно ухудшалось,  а  секвестр расходной части 
бюджета производился ежеквартально. 

В  этой  ситуации  Нурсултан  Назарбаев  не  стал  дожидаться,  когда  срок  его  полномочий  истечет,  и  назначил 
досрочные президентские выборы, благо, что повод нашелся подходящий - внесение изменений в Конституцию. Более того, 
глава государства заставил Национальный банк и правительство страны искусственно поддерживать обменный курс тенге к 
доллару  до  тех  пор,  пока  выборы не  завершились,  в  результате  чего  золотовалютные резервы страны похудели,  по 
некоторым оценкам, на $600 млн.

В нынешней ситуации у Назарбаева есть все резоны снова повторить маневр. Как известно, судебный процесс в 
Нью-Йорке против Гиффена начнется в первых числах нового года. И не позднее начала 2006 года приговор будет, скорее 
всего, уже вынесен. Очевидно, что результаты судебного следствия наверняка будут  использованы оппозицией,  чтобы 
нанести поражение казахстанскому президенту.

Если Нурсултан Абишевич проведет президентские выборы весной 2005 года, “Казахгейт” почти никак не скажется 
на предвыборной кампании. Ну покричат представители оппозиции, однако у них на руках не будет ничего нового, а самое 
главное  -  они  не  смогут  ссылаться  на  приговор  суда.  Кроме  того,  сегодня  пропрезидентский  лагерь  стремительно 
рассыпается, а демократическая оппозиция, наоборот, объединяется. Один из главных оппонентов Назарбаева, бывший 
премьер-министр Акежан Кажегельдин даже договорился до того, что предложил всем вступить в ДПК “Ак жол”.

Таким образом,  резоны для досрочных выборов у первого президента Республики Казахстана есть,  и вполне 
серьезные. Но, возможно, Нурсултан Абишевич думает не только о себе, но и о своей Семье в широком смысле этого 
слова, то есть о тех, кто должен унаследовать от него власть и не допустить его посмертного развенчания.

Ведь если президент по какой-то причине не сможет исполнять свои обязанности, его должен заместить один из 
высших госслужащих страны, например, председатели Сената и Мажилиса или премьер-министр. И если кто-то из них 
станет  главой  государства,  так  сказать,  в  порядке  преемственности,  то  он  будет  исполнять  эту  должность  до  конца 
конституционного  срока.  Единственное,  в  чем  преемник  будет  ограничен,  так  это  в  части  инициирования  поправок  в 
Конституцию.
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Возможен такой гипотетический вариант развития событий. Назарбаев под благовидным предлогом, например, в 
ответ на референдум о недоверии главе государства, инициированный демократической оппозицией, назначает досрочные 
выборы президента страны. Очевидно, что весной следующего года он победит, пусть и с небольшим преимуществом. 

После чего Нурсултан Абишевич получает свободу рук: если хочет и здоровье позволяет, он может “царствовать” 
до  2012  года,  а  может  уступить  кресло  одному  из  тех,  кому  он  безоговорочно  доверяет.  А  поскольку  сенатором  по 
президентскому списку,  а потом председателем Сената и премьер-министром правительства он может сделать любого, 
руки у него развязаны. В результате надежды оппозиции нанести поражение Семье и авторитарной системе на следующих 
выборах превратятся в мыльный пузырь. И все, кстати, будет в рамках закона.

Возможно,  я  не  прав,  и  Назарбаев  не  станет  проводить  президентские  выборы досрочно.  Но  уж больно  все 
складывается: и острая политическая необходимость, и ухудшающаяся внутриполитическая ситуация, и законодательная 
база, и даже опыт соседней России.

Что знает Владимир Ким? 
Наконец, в завершение - пару слов о том, что, возможно, подвигло Жармахана Туякбая на принципиальность. В 

чужую голову, конечно, не влезешь и мыслей там не прочтешь. Но думаю, что спикер уже находится в таком возрасте, когда 
люди начинают задавать себе вопросы, зачем они живут, что сделали на этой земле и что оставят потомкам. 

После развала СССР преобладающей идеологией в Казахстане стал лозунг: “Обогащайся, как можешь”. Ясно, что 
денег  и  власти  много  не  бывает,  но  любой  думающий  человек,  особенно  если  у  него  появилось  свободное  время  и 
возможность задуматься о будущем, понимает - капиталы, фабрики и заводы, недвижимость и автомашины с собой на тот 
свет не заберешь. Все это останется после смерти на Земле. И тогда возникает закономерный вопрос, а не лучше ли 
оставить после себя не богатство, которое твои потомки могут прокутить и растратить,  а  хорошую память и уважение 
сограждан. 

Не знаю, думает ли так Жармахан Туякбай, но надеюсь, что именно это подвигло его выступить против подлогов, 
нечестности и фальсификации исполнительной власти во главе с Нурсултаном Назарбаевым.

Кстати,  в прошлом номере газеты “Панорама” был опубликован любопытный материал об итогах финансово-
производственной деятельности корпорации “Казахмыс”.  Поскольку среди акционеров этого ОАО в основном офшорные 
компании, по слухам принадлежащие приближенным Назарбаева и чуть ли не ему самому, читателям будет интересно 
узнать некоторые итоги за январь-сентябрь текущего года. 

Итак, за девять месяцев текущего года предприятия “Казахмыса” произвели 323,6 тысяч тонн рафинированной 
меди, что на 17,4 тысячи больше, чем за аналогичный период прошлого года. Как известно, эта корпорация в основном 
использует собственное сырье. Так вот, добыча собственной руды за январь-сентябрь по корпорации составила 26,4 млн. 
тонн против 30,9 млн. тонн за девять месяцев прошлого года.

К  великому  сожалению,  балансы  по  меди,  свинцу,  цинку  и  драгоценным  металлам  “Казахмыса”  недоступны 
рядовому  журналисту.  Поэтому  я  не  знаю,  как  изменились  остатки  руды  на  горнодобывающих  предприятиях  и 
обогатительных фабриках, какие сложились коэффициенты извлечения на переделах, сколько меди в концентратах лежит 
на медеплавильных заводах, уменьшились или увеличились остатки меди в анодах и катодах.

Но  простой  экономический  расчет  свидетельствует  о  том,  что  за  девять  месяцев  прошлого  года  из  каждого 
миллиона тонн добытой руды корпорация получила 9 913 тонн рафинированной меди, а за январь-сентябрь этого года уже 
12 241 тонну. Конечно, не исключено, что часть прироста производства обеспечена за счет покупки импортного сырья, 
например, чилийского или монгольского, но проверка по статсборникам этого не подтверждает.

Все  это  заставляет  меня  сделать  вывод,  что  нынешнее  руководство  “Казахмыса”  взяло  курс  на  ускоренную 
отработку блоков с повышенным содержанием меди - в среднем на четверть выше, чем в прошлом году. А ведь обычно 
горнодобывающие  предприятия,  рассчитывающие  работать  долго,  стараются  не  вести  хищническую  добычу,  чтобы  в 
будущем не пришлось разрабатывать запасы с низким содержанием полезных ископаемых, что может сделать их добычу 
нерентабельной. Может быть, просто Владимир КИМ что-то знает от своих акционеров и коллеги Александра Машкевича?

Казахстанская оппозиция сплотилась после поражения
27.10.2004. IWPR

Алим Бекенов (Астана)
В Казахстане создан новый оппозиционный блок, который намерен бороться за президентское кресло
Крупнейшие  оппозиционные  партии  Казахстана  приняли  решение  сформировать  широкую  коалицию,  чтобы 

вместе бороться с безраздельной властью пропрезидентских сил. Жаль только, что для этого потребовалось с треском 
провалиться на парламентских выборах.

О  намерении  создать  «Альянс  демократических  сил»  заявили  три  казахстанские  политические  партии  – 
«Демократический  выбор  Казахстана»  (ДВК),  ее  союзник  по  уже  существующему  блоку  -  Коммунистическая  партия 
Казахстана (КПК) и демократическая партия «Ак жол» («Светлый путь»), которую считают менее радикальной по сравнению 
с двумя другими.

15  октября  в  городе  Алматы  состоялось  первое  организационное  заседание  Координационного  совета 
демократических сил Казахстана.

Разговоры об объединении оппозиционных сил шли уже давно, но накануне парламентских выборов 19 сентября 
объединиться не удалось. Радикальная оппозиция выступила единым блоком «Союз коммунистов и ДВК», а «Ак жол» шла 
на выборы самостоятельно.

В результате – полный провал. Лишь один оппозиционный кандидат – сопредседатель «Ак жол» Алихан Байменов 
- прошел по партийному списку.
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42 из 77-ти мест в Мажилисе получила пропрезидентская партия «Отан». Четыре места досталось партии дочери 
президента Дариги Назарбаевой. Еще одна лояльная власти коалиция – АИСТ – обеспечила себе 11 мест.

В результате оппозиция оказалась в еще худшем положении, чем после предыдущих парламентских выборов 1999 
г.  Тогда  три  места  достались  коммунистам,  и  одно  получила  Республиканская  народная  партия,  не  допущенная  до 
нынешних выборов.

После оглашения итогов выборов оппозиция обвинила власть в фальсификации результатов голосования. Все три 
партии выступили с резкими заявлениями, обвинив администрацию президента в проведении нечестных выборов. Однако 
эти заявления по сути прошли незамеченными в политических кругах Казахстана. Официальной реакции на выступления 
оппозиции так и не последовало.

Теперь  оппозиционные  силы  намерены  консолидировать  свои  усилия  и  направить  их  на  подготовку  к 
президентским выборам 2006 г. «Главная цель сейчас - выработать общие подходы к реформе политической системы и 
общую платформу для единого кандидата на следующих президентских выборах», - пояснил Алихан Байменов IWPR.

Лидер КПК Серикболсын Абдильдин считает, что выдвижение единого кандидата на выборах даст новому блоку 
больше шансов на успех.

Пока  не  ясно,  обсуждаются  ли  среди  партнеров  по  альянсу  возможные  кандидатуры на  пост  президента.  В 
политических кругах называют два имени.

Изначально  предполагалось,  что  баллотироваться будет  сопредседатель  партии  «Ак  жол»  -  бывший министр 
информации Алтынбек Сарсенбаев. Его активное возвращение в публичную политику после отставки с должности посла 
Казахстана в России было воспринято именно как первый шаг к тому, чтобы выставить свою кандидатуру на президентских 
выборах в конце 2006 года.

Однако сейчас все чаще говорят о новой фигуре – на этот раз из «партии власти». Это - спикер Нижней палаты 
парламента, зампред партии «Отан» Жармахан Туякбай.

Это  предположение  укрепилось  после  статьи,  опубликованной  в  популярном  казахстанском  еженедельнике 
«Время» за 14 октября, в которой Туякбай охарактеризовал прошедшие парламентские выборы как «политический фарс». 

В своем открытом письме Туякбай пишет, что «Весь выборный процесс-2004 прошел в обстановке непрерывного 
давления на волеизъявление избирателей и работу избирательных комиссий со стороны исполнительной власти на местах 
- давления разнообразного и многоликого, скрытого и явного».

«Приходится  признать:  масштабы  вмешательства  были  таковы,  что  оно  не  могло  не  оказать  существенного 
влияния на итоги народного волеизъявления. Считаю своим гражданским долгом присоединить свой голос к голосам тех, 
кто убежден: выборы-2004 превращены в недостойный нашей страны фарс», - резюмирует Туякбай

Далее спикер обращается к президенту с предложением организовать расследование противоправных действий 
представителей исполнительной власти в ходе выборов и привлечь виновных к ответственности. 

Четыре дня спустя на пресс-конференции Туякбай объявил о своей добровольной отставке с поста спикера, уходе 
из депутатского корпуса и выходе из партии «Отан».

Высказывания и действия Туякбая вызвали огромный резонанс в политических кругах и казахстанском обществе, 
ведь спикер Мажилиса по Конституции - третье лицо в государстве. Кроме того, Туякбай прошел в новый, третий созыв 
Мажилиса.  А  тот  факт,  что он  является  заместителем председателя  правящей партии,  только  добавляет  остроты его 
выступлению. Аналогичные высказывания со стороны оппозиции ранее прошли фактически незамеченными.

В парламенте тоже не остались равнодушными к словам председателя.  Большинство депутатов солидарны с 
Туякбаем, но высказываться по этому поводу вслух рискуют далеко не все. 

Оппозиционный беспартийный депутат Серикбай Алибаев полностью разделяет мнение Туякбая, а консолидацию 
оппозиции считает «запоздалым, но правильным решением». 

«Я  уверен,  что  сегодня  оппозиция  должна  объединяться,  -  сказал  он  IWPR.  -  И  объединяться  нужно  вокруг 
честного, порядочного гражданина, такого, как Жармахан Туякбай».

«Туякбай  способен  консолидировать  общество,  он  созрел  для  этого.  Публичный  политик,  спикер  Мажилиса, 
бывший  Генпрокурор,  он  сможет  эффективно  решать  такие  проблемы,  как  борьба  с  коррупцией,  избавление  от 
иностранных лжеинвесторов, соблюдение законности. Туякбай для этого - самая подходящая кандидатура».

Бывший  Министр  по  чрезвычайным  ситуациям  Заманбек  Нуркадилов,  11  марта  перешедший  в  оппозицию  к 
Назарбаеву, в беседе с IWPR сказал: «Здравомыслящие люди сейчас должны определиться, с кем идти дальше». По его 
мнению, действия Туякбая могли быть продиктованы опасением по поводу возможного переноса президентских выборов на 
более ранний срок. «Но открыто сказать об этом на пресс-конференции он, естественно, не мог».

Нуркадилов предполагает,  что на смену Туякбаю на посту спикера Мажилиса готовят дочь президента Даригу 
Назарбаеву – руководителя партии «Асар» и члена депутатского корпуса нового созыва.

«Спикером,  скорее  всего,  готовят  Даригу  Назарбаеву.  Недаром  она  стала  депутатом.  У  нее  -  большие 
перспективы…»

KIOGE-2004: триумф Астаны
15.10.2004. Республика (Казахстан)

В.Заоксов
Инвесторы согласились на новые нефтяные правила игры
Развязка на главном нефтегазовом событии Казахстана - выставке KIOGE - наступила быстро. Правительство в 

лице  министра  энергетики Владимира  ШКОЛЬНИКА и главы госкомпании “КазМунайГаз”  Узакбая КАРАБАЛИНА твердо 
заявило зарубежным инвесторам, что пришло время перераспределить доходы в нефтяных проектах, особенно новых. Эта 
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же  идея  доминировала  в  раздаточных  материалах  для  участников  конференции.  Представители  ТНК  восприняли  это 
известие  практически  безропотно.  По  сравнению  с  прошлой  выставкой,  с  линией  правительства  почти  никто  не 
дискутировал. Выступление первых лиц нефтяных гигантов свелось к рапортам о достигнутых успехах за отчетный период. 

Нефтегазовая выставка  и  сопутствовавшая ей  конференция  в  прошлом году  проходили в  достаточно  острых 
прениях между правительством и инвесторами. Хотя традиционно нефтедобывающие компании избегают публичности и 
стараются разрешать все проблемные вопросы за кулисами, в тот раз недовольство инвесторов было для всех очевидным. 
Инвесторы утверждали, что инвестиционный климат в Казахстане ухудшается и компании могут пересмотреть свои планы 
работы в республике.

Выхода нет
В тот год ТНК несколько раз показывали Астане зубы. Например, Tengizchevroil (ТШО), крупнейший производитель 

нефти  в  Казахстане,  остановил  инвестиционные  работы  на  месторождении-супергиганте  из-за  несогласия  с 
амортизационной  политикой  правительства  в  отношении  консорциума.  В  Казахстан  регулярно  наезжали  американские 
энергетические и политические чиновники, напоминая Астане о святости и нерушимости подписанных контрактов. Важным 
элементом нефтяного шантажа выступал Ирак. В прошлом октябре американский провал в этой стране был еще не совсем 
очевиден, а потому западные нефтяники угрожали исходом на иракские нефтяные поля.

Потом  правительство  приняло  компромиссный  вариант,  введя  с  1  января  2004  года  новые  ставки 
налогообложения. Экономист Канат БЕРЕНТАЕВ заметил, что хотя в обществе появилось мнение, будто вступившие в силу 
с 1 января увеличенные ставки налогообложения являются налогом на природную ренту, на самом деле ничего подобного 
нет. “Природная рента присваивается недропользователями”, - подчеркнул специалист, по подсчетам же Центра анализа 
общественных проблем, все государственные налоговые сборы улавливают менее 20% природной ренты.

Теперь ситуация кардинально иная. Американская интервенция в Ираке, призванная обеспечить широкий выход 
11% мировых запасов нефти на глобальный рынок, в итоге сделала поставки из этой страны меньшими, чем при Саддаме 
Хусейне.  Не  прекращается силовое  противостояние  между Израилем и палестинцами.  Прокатилась волна  терактов  по 
Турции  -  очень  важной  стране  в  плане  транзита  углеводородов.  Крайне  реальной  остается  угроза  дестабилизации  в 
Саудовской Аравии, обладающей крупнейшими запасами нефти в мире (26%).

На пороге межэтнической войны оказалась Нигерия - главный производитель нефти в Африке и седьмой - в мире. 
Квота этой страны в ОПЕК составляет 2,224 млн. баррелей в день. В России из-за проблем с компанией ЮКОС возможны 
перебои с отправкой углеводородов в Китай. Сам Китай, а также Индия и Бразилия в свете экономического роста готовы 
покупать нефть практически по любым ценам. Факторы, которые играют на повышение нефтяных цен, никак не ослабевают, 
и результат налицо - баррель перевалил отметку в $50.

В мире сравнительно “пустыми” и крупными для нефтяников местами остались только Россия и Казахстан.  В 
Москве  с  большой неохотой  идут  на  соглашения  о  разделе  продукции  (СРП),  считая,  что  это  упускает  значительные 
бюджетные доходы. Пока в России только одно СРП, да и то в постоянном фокусе критики. Сам нефтяной бизнес больше 
любит такой вариант соглашений с правительством, как менее затратный. Астана здесь готова идти на встречу инвесторам, 
но с другой нормой прибыли для них. Однако даже новые варианты контрактов в Казахстане для ТНК выгоднее, чем в 
России.

Понимая, что приемлемой альтернативы в современных условиях для нефтяных гигантов нет, они смирились с 
новыми правилами игры на местном поле.

Продавливание
Все  годы  независимости  Казахстан  увеличивает  поставки  нефти  на  мировой  рынок.  Долгое  время  Астана 

довольствовалась скромной долей от нефтяных доходов, оставляя в приоритете привлечение как можно большего числа 
крупных компаний (в  первую очередь западных).  Теперь,  когда геополитическая ситуация и конфигурация изменились, 
политическое руководство Казахстана стало диктовать нефтяникам новые условия.

Современное положение на нефтяном рынке таково, что даже крупные субъекты международного процесса не 
могут игнорировать 1,15 млн. баррелей нефти в день, добываемых в республике. К тому же страна имеет реальные шансы 
в ближайшие годы довести производство до 2 млн. баррелей в день. Астана этим пользуется и требует в новых договорах 
50% для “КазМунайГаза”,  а также увеличения налоговой нагрузки на инвесторов. К компаниям,  работающим по старым 
контрактам, предъявляются крупные “штрафные” санкции с целью перераспределения прибыли в пользу государства.

Аргументы  правительства  следующие.  Казахстан  выполнил  все  ранее  взятые  на  себя  обязательства,  что 
особенно  подчеркнул  министр  энергетики  и  минеральных  ресурсов.  Если  в  начале  90-х  годов  республика  была  для 
нефтяников “терра инкогнито”,  то теперь риски работы здесь понизились, а разнообразная инфраструктура улучшилась. 
Например, в 1993 году, когда был подписан контракт по Тенгизу, в Казахстане был только один экспортный трубопровод 
Атырау-Самара с небольшими возможностями прокачки. Сейчас его потенциал увеличен до 15 млн. тонн в год (на 50%), а в 
перспективе будет доведен до 25 млн. тонн. 

Вступил в строй КТК с пропускной способностью 27 млн. тонн и ее увеличением до 60 млн. тонн в ближайшем 
будущем. Скоро вступят в строй Баку-Тбилиси-Джейхан и Атасу-Алашанькоу. После модернизации газопровода Средняя 
Азия - Центр (потребует $1,4 млрд.) его пропускная способность будет доведена до 100 млрд. куб. м в год. Благодаря этому 
сильно увеличен потенциал освоения месторождений. Общий вывод таков: рисков меньше, прибыли тоже.

По  сравнению  с  Персидским  заливом  запасы  углеводородов  на  Каспии  очень  скромные,  но  в  современных 
условиях потребителям нефти выбирать не приходится. По большому счету, реальная альтернатива Персидскому заливу - 
это атомная энергетика, но и ее возможности ограничены, многие качества и свойства углеводородов пока нечем заменить. 
Вдобавок данный процесс требует времени, а эпоха невысоких нефтяных цен сделала мировую экономику очень зависимой 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

176



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

от использования данного вида сырья. Сейчас основные усилия потребителей нефти и газа сосредоточены больше на 
диверсификации поставок углеводородов, чем на альтернативных источниках энергии. 

В связи с происходящими в мире событиями возросла нефтяная роль Каспийского региона, а в нем Казахстана, 
как обладающего самым богатым в плане углеводородов сектором. Если бы не угроза нестабильности на Ближнем Востоке 
и реальная перспектива скорой исчерпаемости нефтяных ресурсов, то интерес к Астане был бы значительно ниже. Однако 
что есть - то есть.

Попытки изменить нефтяные правила политическое руководство Казахстана предпринимает не первый раз. Но 
удалось это сделать только на 12-ой конференции KIOGE, когда по сравнению с первой выставкой нефтедобыча выросла в 
2 раза и на столько же прогнозные запасы углеводородов. Скромный прогноз по Кашагану - 1,6 млрд. тонн извлекаемых 
залежей нефти. Это больше, чем в Тенгизе, а данное месторождение входит в десятку крупнейших в мире. Разумеется, 
Астане  очень  помогло  и  общее  повышение  геополитической  температуры,  добавившее  проблемности  конкурирующим 
нефтеносным регионам.

Новый расклад
Вице-министр  энергетики  и  минеральных  ресурсов  Ляззат  КИИНОВ  так  сформулировал  государственную 

стратегию в отрасли. Планируется в короткие сроки резко нарастить объемы нефтедобычи (до 3 млн. баррелей в день к 
2015 году), получить большие доходы и с их помощью обеспечить устойчивый экономический рост. Это можно считать 
ответом на предложение оппозиции выработать схему оптимального освоения углеводородов, исходя из  долгосрочных 
интересов страны.

Налоговые  преференции  получает  нефтехимия,  которая  за  годы  независимости  успела  в  Казахстане  почти 
исчезнуть.  Главными  ее  центрами  должны  стать  Актау  и  Атырау.  Льготный  режим  налогов  для  этих  предприятий 
предусмотрен на все время их организации и еще в течение пяти лет с момента ввода в эксплуатацию. Номенклатура 
товаров  в  основном  будет  представлена  полиэтиленом,  полипропиленом,  пластмассами  и  метанолом.  Мировая 
потребность в полимерных материалах ежегодно увеличивается на 2-3%.

Сотрудники  бывшей  Академии  наук  Казахстана  в  свое  время  произвели  примерные  расчеты  эффективности 
использования 6 млн. тонн нефти и 3 млрд. куб. м газа. В виде сырья их стоимость составила $914 млн., при переработке по 
средней схеме (бензин и дизельное топливо) - $1,211 млрд., а в случае сложных переделов с помощью нефтехимии и 
газохимии - $3,8 млрд. Эксперты так часто говорили о колоссальной упущенной выгоде, что правительство, наконец, к ним 
прислушалось. 

Необычайно мощный прессинг Астаны в отношении западных ТНК для последних все-таки оказался несколько 
неожиданным. Например, в печатной версии выступления заместителя управляющего директора компании Agip KCO Эроса 
АГОСТИНЕЛЛИ содержатся высказывания об “ухудшении инвестиционного климата” в Казахстане, однако вслух он этого не 
произнес.  Высокопоставленные функционеры нефтяных  гигантов  в  чем-то  похожи  на  дипломатов.  Если  высказывание 
может повредить бизнесу, то они лучше промолчат или дадут такой ответ на вопрос, что задающий начинает забывать, о 
чем спросил.

Одним  из  факторов,  способствовавших  “уступчивости”  западных  ТНК  в  отношениях  с  Астаной,  стало 
сверхактивное продвижение в Казахстан китайских нефтяников. Если судить по трубопроводу Атасу-Алашанькоу, то Пекин 
готов под свои гарантии привлекать кредиты, самостоятельно строить “трубу” и беспокоиться о ее наполнении нефтью. На 
последней выставке KIOGE у китайской CNPC был самый большой стенд. 

Столь серьезные претензии Пекина напоминают американцам и европейцам, что они здесь не одни, а потому 
следует быть сговорчивее. Вдобавок впервые за двенадцатилетнюю историю выставок на ней присутствовал российский 
гигант “Газпром”.

Поскольку оппонировать казахстанскому правительству в его нефтяной политике было “неактуально”, нефтяные 
компании  сосредоточились  на  своих  производственных  успехах.  Tengizchevroil  -  лидер  по  нефтедобыче,  Karachaganak 
Petroleum Operating B.V. (KPO) держит пальму первенства по привлечению казахстанских поставщиков товаров и услуг. Agip 
KCO  обещает  внедрить  ультрасовременные  технологии,  которые  позволят  добывать  со  дна  Каспия  насыщенную 
сероводородом нефть без ущерба для экологии уникального водоема.

Государственный  “КазМунайГаз”  тоже  рассказал  о  положительных  результатах  и  перспективах.  Компания 
форсированными темпами создает инфраструктуру поддержки нефтяных операций и собственный танкерный флот (через 
“дочку” “КазМорТрансФлот”), хотя собственных специалистов в этих вопросах нет и опыта подобных работ тоже. К 2015 году 
морской торговый флот Казахстана планируется в  41 корабль (включая танкеры).  Уже в 2006 году 6 танкеров должны 
перевозить 5,5 млн. тонн нефти для нефтепровода Баку-Джейхан. Порто-флот в Актау, Баутино и Курыке к 2015 году будет 
насчитывать 22 судна.

Нефтяные компании, не играющие основных ролей в казахстанском углеводородном бизнесе, тоже с местного 
поля уходить не собираются. Например, для англо-голландской Shell выход из проекта Кашаган означал бы сокращение 
запасов нефти. После пересмотров запасов ТНК в сторону сокращения компания и так потеряла миллиарды долларов на 
своей капитализации. Поэтому конкретно Shell на данном этапе к Казахстану привязана жестко. В свою очередь, четвертая 
в мире французская компания Total намерена активизировать свою деятельность в регионе Каспия. 

Покинувшая  в  прошлые  годы  Казахстан  норвежская  Statoil  возвращается  назад.  Причем  в  руководстве  этой 
компании говорят, что тот уход был большой ошибкой. Норвежские нефтяники считают себя специалистами по морским 
операциям и хотели бы получить в разработку нефтеносные блоки на Каспии. 

Вообще Казахстан намерен в своем секторе выдать порядка 200 блоков,  и  по 36 из  них  договоренности уже 
достигнуты.  Трудно  не  соглашаться  с  условиями  Астаны,  когда  конкуренция  среди желающих  поработать  с  местными 
углеводородами увеличивается.
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ТАДЖИКИСТАН
Базовый элемент

18.10.2004. Время новостей
Н.Поросков

Если  зерно,  падши  в  землю,  не  умрет,  то  останется  одно;  если  же  умрет,  то  даст  много  плода  -  по  этому 
библейскому принципу  знаменитая 201-я  мотострелковая дивизия,  созданная еще в  1943  году,  вчера прекратила  свое 
существование, дав жизнь новой российской военной базе в Таджикистане.

Переформирование -  не просто смена вывески,  а новое качество сотрудничества. Об этом,  пусть и в разных 
выражениях, сказали присутствовавшие при подъеме государственного флага России президенты России и Таджикистана. 
Владимир Путин и Эмомали Рахмонов приняли парад и возложили цветы к памятнику воинам, погибшим при исполнении 
воинского долга. «Мы намерены укреплять военное присутствие в Таджикистане», - сказал Владимир Путин.

По замыслу политиков, новое формирование в совокупности с авиабазой в Канте (Киргизия) станет звеном единой 
системы коллективной безопасности в регионе, главное назначение которой - борьба с наркотрафиком и организованной 
преступностью.  Договоренность о переформировании соединения в  базу была достигнута еще в апреле 1999 года,  но 
реализация  соглашений  по  разным  причинам  откладывалась.  После  того  как  в  апреле  2003  года  дивизию  посетил 
Владимир Путин, началась подготовка договорных документов, а в июне этого года в Сочи президенты двух стран решили 
вопрос о передаче Таджикистаном в безвозмездное и бессрочное пользование территорий для дислокации базы, и во 
временное - имущества и вооружения, бывшего в местах дислокации до 25 мая 1993 года.

Теперь  Договор  о  статусе  и  условиях  пребывания  базы  на  территории  Таджикистана  оформлен  юридически, 
поэтому,  как  сказал  Владимир  Путин,  «российское  военное  присутствие  здесь  получило  международное  правовое 
оформление».  Соединенные  Штаты  в  лице  своего  посла  в  Таджикистане  Ричарда  Хоглэнда  открытие  военной  базы 
оценили позитивно.

Пока база, по сути, аналог своей предшественницы. 201-я дивизия действительно отмобилизована и слаженна, 
имеет опыт  боевых действий  и миротворческой деятельности.  По официальной  версии,  придание теперь  уже  бывшей 
дивизии  статуса  базы  вызвано  необходимостью  наращивания  средств  для  борьбы  с  международным  терроризмом  в 
Центрально-Азиатском регионе. Новым, по сравнению с дивизией, компонентом базы станет авиационная составляющая - 
пятерка  истребителей  и  нескольких  вертолетов  на  аэродроме Айни в  20 км от  Душанбе.  Количество  личного  состава 
сократится с 7,5 тыс. военнослужащих до 5 тыс. База будет формироваться целиком на контрактной основе.

Однако  источник  «Времени  новостей»,  близкий  к  российским  военно-дипломатическим  кругам,  считает,  что 
преобразование произошло в результате длительных просьб таджикской стороны. По его словам, «дивизия подчиняется 
российским законам и немножко - эсэнгэвским, что очень тревожило таджиков, а база - международным». Эксперты не 
исключают участия в процессе «переименования» американцев, которые за понижение статуса дивизии якобы предлагали 
президенту Рахмонову помощь в 1 млрд долл. Об этом год назад писали некоторые российские газеты. Тогда штаб 201-й 
дивизии из центра Душанбе под благовидным предлогом был передислоцирован на окраину.

Несмотря на все эти предположения и слухи, Россия, по мнению экспертов, выиграла, выторговав все, что только 
было возможно. Помимо более чем выгодных условий дислокации базы, земля, на которой находится оптико-электронный 
узел системы раннего предупреждения о  ракетном нападении «Окно» в  Нуреке,  отдана  России в  аренду на 49 лет  с 
оплатой, как сказал Сергей Иванов, 30 американских центов в год. «Это позволит нашим Космическим войскам, - сказал 
Сергей Иванов, - чувствовать себя как минимум уверенно». Заметим, что до этого переговоры об объекте в Нуреке шли 
долго и мучительно.

Еще один результат соглашений в военной сфере - до конца 2006 года российские «зеленые фуражки» передадут 
охрану границы с Афганистаном своим таджикским коллегам. В республике останется лишь небольшая по численности 
российская  оперативная  группа.  В  первой  половине  следующего  года,  как  ознаменование  нового  этапа  военного 
сотрудничества, в Таджикистане пройдут крупные учения Организации Договора о коллективной безопасности.

201-я мотострелковая дважды Краснознаменная дивизия в 1980-1989 годах входила в Ограниченный контингент 
советских  войск  в  Афганистане.  После  вывода  части  и  подразделения  дивизии  были  дислоцированы  на  территории 
Таджикистана со штабами полков в городах Душанбе, Кулябе и Курган-Тюбе. Договор о коллективной безопасности 1992 
года и Договор о дружбе, сотрудничестве и взаимной помощи между Россией и Таджикистаном 1993 года стали правовой 
основой для пребывания на территории другой страны.  В сентябре этого же года для урегулирования межтаджикского 
вооруженного конфликта Совет глав государств СНГ принял решение разместить в стране Коллективные миротворческие 
силы, ядром которых и стала 201-я дивизия. Один из ее батальонов сегодня входит в состав Коллективных сил быстрого 
развертывания в Центральной Азии.

Русские возвращаются в Центральную Азию
20.10.2004. Вароруд (Таджикистан)

Неъматулло Мирсаидов
Почему не идут к нам западные инвесторы? Почему Россия не вкладывает средства в экономику Таджикистана? 

Эти вопросы, думаю, задавал себе не только я,  как журналист, часто анализирующий перспективы развития экономики 
республики, но и,  возможно,  десятки экономистов, политологов,  чиновники различного ранга,  работающие в  структурах 
правительства.  Казалось,  что  внутренне  мы  знали  причину:  нестабильность  ситуации  в  регионе,  самой  республике. 
Непредсказуемость развития событий для капитала всегда опасна. В брошенном на произвол судьбы Таджикистане, как и в 
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свое время в Афганистане, могли произойти любые события: начиная от смены власти до непризнания прав инвесторов. 
Одних законов государства и международных обязательств для бедной экономики, неспособной компенсировать ущерб в 
ходе  возможных  нежелательных  эксцессов,  было  явно  недостаточно.  Нужны  были  гарантии.  Такие  условия  нынче 
сформировались, по крайней мере, для российского капитала. Ибо статус российского военного контингента определен 
окончательно. 201-ая российская мотострелковая дивизия и пограничные группы - теперь это не те войска, что находятся в 
подвешенном состоянии и вывода которых в любой момент может потребовать Таджикистан.  И они наряду с  главным 
своим предназначением - обеспечением коллективной безопасности, борьбой с проявлением терроризма и экстремизма, 
вправе защищать российские интересы, в частности капитал. А это есть тот благоприятный климат для инвестиций, без 
которого мало кто захочет работать за пределами собственной страны.

Инкогнито Владимира Путина
К приезду Владимира Путина в Душанбе готовились давно. Однако официальных сообщений насчет того,  что 

президент России приедет в Таджикистан, не было. Об этом не сообщалось ни в российской, ни в таджикской прессе. В 
журналистских кругах были информированы, что стороны ведут активные переговоры относительно статуса российского 
военного контингента в Таджикистане. И о позиции сторон информация в прессу просачивалась. Но о деталях переговоров 
знали лишь специалисты, которые были вовлечены в них. Позиции сторон, как можно судить по факту их неоднократного 
переноса и  прерывания,  были довольно  жесткими.  Была угроза очередного  срыва  переговоров.  О том,  что  президент 
России Владимир Путин все же прибудет в Таджикистан, стало ясно, когда в республику в срочном порядке прибыл из 
Пекина министр иностранных дел России Сергей Лавров. Это означало, что Владимир Путин приедет в Душанбе сразу 
после  завершения  визита  в  Китайскую Народную Республику.  К  моменту  его  приезда  фактически  были  утрясены все 
разногласия.  Этим объясняется  быстрое  подписание  серии соглашений,  которые поистине  для  сторон,  как  выразился 
президент Рахмонов, стали "историческими".

Россия вспомнила о своих геополитических интересах
Россия и Таджикистан, наконец, доказали, что они являются стратегическими партнерами. Заявления на сей счет 

следовали то с одной, то с другой стороны в течение десяти лет. Однако, конкретных соглашений до сих пор не было 
подписано. Весь этот период говорили только о намерениях. Было время, когда, разуверившись в искренности российского 
руководства и не видя иного выхода выправления экономической ситуации, глава Таджикистана Эмомали Рахмонов готов 
был протянуть руки в сторону Запада. Но все же сторонам удалось развязать узел проблем и приступить от слов к делу. 
Теперь обе стороны - и Россия, и Таджикистан - могут перевести дух. Создан задел для практической работы. Подписан 
большой пакет соглашений по сотрудничеству в военной и экономической сферах.

Россия  получила  возможность  строительства  самой  крупной  военной  базы  за  рубежом,  оставила  за  собой 
Нурекскую  станцию  космического  слежения  "Окно"  -  самую  современную  станцию  подобного  рода.  С  точки  зрения 
обеспечения национальной безопасности,  чему в  силу слабости экономики она не могла уделять большого  внимания, 
нетрудно оценить значение этих объектов. К тому же впервые за многие годы российский капитал начинает работать в том 
пространстве, которое, казалось, должно было быть потеряно для него навсегда. Таджикистан для России за последнее 
десятилетие становится настоящей точкой смелой защиты своих геополитических интересов.  Что касается совместных 
экономических  проектов  по  строительству  нового  алюминиевого  завода  на  территории  Таджикистана,  реконструкции 
второго  по  величине  гиганта  в  постсоветском  пространстве  -  Турсунзадевского  алюминиевого  завода,  строительства 
Рогунской и Сангтудинской ГЭС, то их нельзя назвать безынтересными. Все подсчитано, все просчитано. Дешевая энергия 
и дешевая рабочая сила плюс собственность. Лучших условий для работы нет. Там, где нет выгоды и гарантий защиты 
инвестиций, вряд ли ринулся бы туда капитал. Все это в совокупности дает для возрождающейся России возможность 
укрепления своих позиций в Центральной Азии.

Таджикистан получил все, что хотел
Что же имеет от всего этого Таджикистан? Во-первых, республика, наконец, освободилась от тяжелого бремени 

долга.  Во-вторых,  она  получит  крупные  инвестиции  в  экономику.  Для  Таджикистана,  экономика  которого  фактически 
топталась на месте в течение десятилетия по причине их отсутствия, наконец, формируются условия для прорыва. Не 
менее важным для республики вопросом сегодня является безработица. Основная масса населения страны вынуждена 
работать  за  пределами  республики.  В  первую  очередь  в  сфере  народного  хозяйства  России.  Теперь  в  результате 
заключения  двустороннего  соглашения  о  трудовой  миграции  для  граждан  Таджикистана  может  измениться  отношение 
российских властей.  Судя по  подписанному пакету соглашений о  сотрудничестве в  экономической сфере и  готовности 
российской стороны вложить в  экономику  республики большие средства,  Эмомали Рахмонову также удалось добиться 
своего.

Сейчас  многие  российские  средства  массовой  информации почему-то  ставят  вопрос  о  том,  кто  в  результате 
выиграл. Нет сомнения, что выиграли обе стороны. Интересы обеих сторон полностью соблюдены. Некоторые склонны 
думать, что Таджикистан не мог поступить иначе. В определенной степени можно согласиться с ними. Вряд ли президент 
Рахмонов смог бы пожертвовать интересами сотен тысяч трудовых мигрантов, добывающих средства существования на 
просторах  России.  Вряд ли  он  мог  взять  курс  на  Запад,  пока  огромный российский  военный контингент  находится  на 
территории Таджикистана. Однако, вряд ли кто из журналистов знает, какие инвестиции могли бы вложить западные страны 
в  экономику  республики,  если  полностью  ее  территорию  покинули  бы  российские  войска.  Не  исключено,  что  именно 
присутствие  российского  военного  контингента  в  Таджикистане  все  это  время  являлось  сдерживающим  фактором для 
зарубежного капитала. Тем не менее, стороны взвесили все "за" и "против" и нашли оптимальный вариант, урегулировали 
все вопросы на равноправной основе.

Будучи  свидетелем  создания  первых  рабочих  комиссий  по  изучению  состояния  экономики  Таджикистана  и 
возможности инвестирования многих промышленных объектов российскими промышленниками еще в 1994 году, должен 
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заметить,  что  руководство  Таджикистана  никогда  не  отступало  от  идей  создания  более  благоприятных  условий  для 
российского капитала. Однако все встречи практически заканчивались лишь подписанием протоколов намерений. Может, 
так  происходило  оттого,  что  еще  даже  года  два  назад  Россия  не  имела  возможности  вкладывать  средства  в  чужую 
экономику.  Только теперь у  нее появилась реальная возможность инвестирования интересных программ за пределами 
страны. Сам факт готовности России вложить в экономику Таджикистана 2 миллиарда долларов в течение ближайших пяти 
лет  и заявление президента Путина о том, что вряд ли кто за последние 12 лет вкладывал такие деньги в экономику 
Таджикистана, говорит о том, что маленькая центрально-азиатская страна действительно имеет для России стратегическое 
значение. К тому же нужно учесть, что и Россия за этот же срок в таком большом объеме средств в экономику какой-либо 
другой страны не вкладывала.

Престиж Таджикистана растет, соседи завидуют
То,  что  происходило  в  течение  нескольких  последних  дней  в  столице  Таджикистана,  никогда  со  времен 

гражданской войны не приковывало столько внимания. Все информационные сайты Центральной Азии и России подробно 
сообщали о ходе российско-таджикских переговоров. Дело было не только в том, что Россия получила самую крупную 
военную базу за рубежом, а в том, что она вновь возвращается в регион Центральной Азии. Новая политика России в 
регионе не только должна ослабить влияние Запада в Центральной Азии, но может существенно повлиять на политику 
бывших советских республик.  Ключевым звеном в  этом плане может  стать Таджикистан,  примеру  которого последуют 
Узбекистан  и  Кыргызстан.  Разумеется,  перспективы получения  Таджикистаном крупных  инвестиций  в  экономику,  могут 
вызвать у ближайших соседей разные чувства. Глава Кыргызстана Аскар Акаев вполне может кусать локти по причине того, 
что в  свое время,  уступив военную базу Кант,  явно продешевил.  А Ислам Каримов,  всегда ревностно относившийся к 
успехам своего восточного соседа,  не может утаить обиду,  что  он  получил от  России вдвое  меньше инвестиций,  чем 
маленький Таджикистан. - Стало модно говорить, что ваш приезд - исторический,- сказал господин Каримов при встрече с 
президентом России Владимиром Путиным.- Но я хочу сказать: ваш приезд означает, что у России были, есть и будут 
интересы в этом регионе. Когда-то после развала СССР Россия не до конца осознавала свою историческую роль (все-таки - 
историческую! - А. К.) и пользовалась не теми механизмами, чтобы подчеркнуть свою роль. А вот энергетика - именно тот 
мост между регионами, который нам и нужен.

Сказанное могло бы значить следующее: либо Ислам Каримов вынашивает планы строительства нескольких ГЭС 
на территории Узбекистана с помощью России, либо потребует скоро большие деньги за транзит таджикской энергии через 
территорию страны, если подобные планы будут у Таджикистана и России.

Единственный, кто может с пониманием относиться ко всему происходящему, это президент Казахстана Нурсултан 
Назарбаев. Сегодня Казахстан во многих сферах народного хозяйства не уступает в развитии России. Более того, казахская 
экономика вышла на такой рубеж, что она сама готова финансировать проекты за рубежом.

Запад, получается, прошляпил
О том, что Центральная Азия - один из важнейших стратегических районов мира, не нужно приводить множества 

аргументов.  Достаточно  только  географического  расположения  региона.  Со  всех  сторон  -  ядерные  державы.  Китай, 
Пакистан, Индия и Иран, который также не прочь получить оружие массового поражения. Россия со своей теперь станцией 
космического слежения получает прекрасную возможность контроля за космическими объектами и укрепления собственной 
национальной безопасности. Регион в течение практически десятилетия был свободен. Только его нужно было завоевать. 
Только нужны были крупные инвестиции в обмен на изменения курса. Можно понять Соединенные Штаты, которые и так 
много добились, взяв под свой контроль Афганистан. Проблемы в Ираке не позволили им более активно проводить свою 
политику изменения курса центрально-азиатских стран. А что же Франция, Великобритания, Китай, Япония и Германия? 
Робкие их шаги в деле развития сотрудничества со странами региона таки не позволили им укрепить свое положение. 
Десятилетия было достаточно, чтобы Россия пришла в себя. Благо, у нее появился Путин, смелый, порой жесткий и, самое 
главное, дальновидный политик. Он практически в одиночку обыграл весь Запад.

Есть вещи поважнее героина...
19.10.2004. ИА «Росбалт»

Яна Амелина
Пятилетний процесс "переформатирования" дислоцированной в Таджикистане 201-й российской мотострелковой 

дивизии в 4-ю военную базу завершился 17 октября торжественным поднятием над ней государственного флага России. На 
новой базе будут служить порядка пяти тысяч военнослужащих.

"Вместе с авиабазой в Киргизии, в Канте, военная база в Таджикистане станет надежным звеном единой системы 
коллективной безопасности в регионе, - заявил в ходе торжественной церемонии открытия базы Владимир Путин. - Мы 
намерены укреплять наше военное присутствие в Таджикистане, и это станет не только гарантией российских вложений, но 
и гарантией стабильности в регионе в целом".

Как  заявил  выступивший  следом  президент  Таджикистана  Эмомали  Рахмонов,  он  рассматривает  российское 
военное присутствие как важнейший фактор мира и стабильности в Таджикистане. По его словам, открытие 4-й военной 
базы - "не просто смена вывески, а качественно новое сотрудничество".

Долг вылетел в "Окно"
В ходе  визите президента России  в  Душанбе,  помимо открытия базы,  было подписано  несколько важнейших 

межгосударственных договоров и соглашений. Но если бесстрастно подсчитать выгоды сторон от их реализации, общий 
итог - неоднозначен.

Территории  под  базу  передаются  России  в  безвозмездное  и  бессрочное  пользование,  а  вот  имущество  и 
вооружение, бывшие в местах дислокации до 25 мая 1993 года - во временное. За передачу в российскую собственность 
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оптико-электронного узла системы раннего предупреждения о ракетном нападении "Окно" в Нуреке Москва списала аж 242 
млн. долларов таджикского долга. Зато 49-летняя аренда земли, на которой находится этот узел, обойдется России всего в 
30 центов в год.

Оставшиеся 50 млн.  долл. таджикского госдолга инвестируются в строительство Сангтудинской ГЭС. Еще 200 
млн., по словам министра финансов Алексея Кудрина, намерены вложить в этот проект российские госструктуры или РАО 
"ЕЭС России". При этом "Русский алюминий", например, предполагает инвестировать 560 млн. долларов в строительство 
Рогунской ГЭС, а также построить в Таджикистане в ближайшие семь лет новый алюминиевый завод и переоборудовать 
старый,  затратив  на  это  еще 200  млн.  долларов.  Громадье  этих  планов  весьма поражает,  особенно  с  учетом крайне 
нестабильной обстановки вокруг Таджикистана.

Переговоры по созданию базы шли долго и трудно, и около года назад окончательно зашли в тупик. Таджикская 
сторона  (хотя  на  официальном  уровне  наличие  большинства  этих  требований  категорически  отрицалось)  выставляла 
неприемлемые для России условия. Речь шла о полном списании госдолга (как видим, в результате его аннулировали за 
"Окно" -  ранее Душанбе просил за него 50 млн. долл. - и новую ГЭС), высокой арендной плате, возможности перехода 
управления  базой  в  экстремальных  ситуациях  в  руки  таджикского  президента  и  передаче  имущества  дивизии  в 
собственность республики (с самым ценным - вооружением - так и вышло).

Параллельно  активизировалось  таджикско-натовское  сотрудничество,  ключевую  роль  в  котором  играли  США. 
Ходили упорные слухи,  будто  Вашингтон обещает Душанбе целый миллиард долларов,  лишь бы российские военные 
побыстрее убрались из республики. Правда, денег этих - в отличие от натовских самолетов на душанбинском аэродроме - в 
таком объеме никто не увидел. Известно лишь об американской гуманитарной помощи Таджикистану в размере 3,2 млн. 
долларов - но вполне возможно, это далеко не все заокеанские подарки...

Тем неожиданнее оказался прорыв, достигнутый на сочинских переговорах Путина и Рахмонова в июне текущего 
года. Стороны разом достигли всех договоренностей - и по базе, и по "Нуреку", и по таджикским трудовым мигрантам (хотя 
подробности последнего пока не известны). И по пограничникам...

Наркомафия выдавила пограничников?
Подписанное на днях Путиным и Рахмоновым Соглашение о сотрудничестве по пограничным вопросам гласит, что 

Россия будет помогать в охране госгранцы Таджикистана и содействовать в становлении и функционировании пограничных 
структур республики, в том числе в их обеспечении вооружением, боевой техникой, материально-техническими средствами.

Для этого создается оперативная пограничная группа ФСБ России. Непосредственно стоять на границе и отвечать 
за ее охрану бойцы группы уже не будут.  Материально-техническое обеспечение группы ложится на плечи Российской 
Федерации  -  впрочем,  все  11,5  тысяч  российских  пограничников  в  Таджикистане  также  содержала  Россия,  хотя 
первоначальная договоренность предполагала, что бремя расходов будет делиться двумя странами пополам. В Душанбе 
окончательно утвердили сроки передачи границы: вывод россиян начнется в 2005 году и окончательно завершится в 2006-
м.

Напомним,  что в  апреле  2004-го  как  гром среди ясного неба  прозвучало  известие  -  российские пограничники 
уходят с таджикско-афганской границы. Оно стало тем более неожиданным, что еще прошлым летом все в российской 
погрангруппировке в Таджикистане были убеждены: "Мы должны быть в Центральной Азии, и мы тут будем". С теми же 
словами в ноябре 2003-го вернулся в Москву с границы глава ФПС Владимир Проничев. Однако этой весной впервые за 
много лет пять российских погранотрядов на границе с Афганистаном не пополнились молодыми таджиками-срочниками. 
Было объявлено, что россияне передадут охрану границы таджикским коллегам не позднее мая 2005 года.

Эта новость вызвала массовые протесты местного населения, для которого служба в российских погранвойсках - 
источник относительного благосостояния,  и  серьезную озабоченность экспертов,  убежденных,  что таджики просто не в 
состоянии самостоятельно обеспечить "закрытость" границы.

Американцы,  в  которых  некоторые  до  сих  пор  усматривают  полноценную  замену  россиянам в  этом регионе, 
недавно официально - устами своего посла в Таджикистане Ричарда Хоугленда - объяснили, что не видят себя стоящими 
на таджикско-афганской границе "в зеленых фуражках". Лишняя дестабилизация в регионе им, в общем-то, ни к чему - пусть 
даже если в качестве бонуса Вашингтон получит серьезное ослабление здесь российского влияния.

Поэтому  ряд  аналитиков  расценил  предстоящий  уход  России  с  афганской  границы  как  очередную  победу 
наркомафии.  Ведь  сколько  бы  ни  обвиняли  российских  пограничников  в  потворстве  наркобаронам,  они  ежегодно 
перехватывают несколько тонн идущих из Афганистана тяжелых наркотиков. В Таджикистане наркоторговля давно стала 
"национальным бизнесом" - заработать на достойную жизнь иным путем в республике, где средняя зарплата не достигает и 
50 долларов, а среднее число детей в семье - 4-5, просто негде.

Везут же наркотики главным образом в уже отравленную зельем Россию. И будут везти - только теперь в других 
масштабах. "Готовьтесь через несколько лет принимать сообщения о перехвате огромных партий героина на российско-
казахской  границе",  -  мрачно  прокомментировал  дальнейшее  развитие  событий  источник  "Росбалта"  из  пограничной 
службы. Напомним, что ее протяженность больше таджикско-афганской примерно в семь раз. При этом она практически не 
оборудована.

Задачей российской 201-й дивизии в Таджикистане было прикрытие погранзастав в случае прорыва больших масс 
боевиков  со  стороны  Афганистана.  После  отсроченного  на  год  ухода  российских  пограничников  смысл  нахождения  в 
Таджикистане большой российской военной группировки во многом теряется. Борьбы с наркотрафиком без пограничников 
не получится.  Что же касается декларируемой защиты интересов российского бизнеса, то общая нестабильность этого 
региона  заставляет  отнестись  к  объявленным  масштабам  инвестиций,  как  и  к  предполагаемой  прибыли,  с  крайним 
скептицизмом. Остается "фактор мира и стабильности в Таджикистане" - то есть реализация интересов нынешней власти в 
Душанбе. 
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Подводные камни на пути российско-таджикского сближения
25.10.2004. ИА "Фергана.Ру"

Владимир Мухин
Состоявшийся  несколько  дней  назад  официальный  визит  российского  президента  Владимира  Путина  в 

Таджикистан оценивается большинством международных обозревателей и экспертов как неоспоримая победа России в 
соревновании за геополитическое влияние в регионе.

Этому  трудно  в  чем-то  возразить.  Москва  опередила  США  и,  несмотря  на  явное  неудовольствие  Пентагона, 
негласно обещавшего Душанбе 1 млрд.  долларов помощи в обмен на то,  чтобы Российская военная машина ушла из 
страны, все-таки узаконила пребывание российской военной базы в Таджикистане почти на 50 лет.

Москва опередила и Иран, который намеревался инвестировать свои средства в развитие гидроэлектроэнергетики 
страны. Подписаны крупные экономические контракты на сумму почти в 2 млрд. долларов, и сам Владимир Путин не без 
гордости заявил: "не думаю, что за последние 12-13 лет кто-то вкладывал такие деньги либо даже заявлял о намерении 
вложить такие деньги в Таджикистан".

И это действительно, правда. В 2003 году ВВП Таджикистана составлял 1,55 млрд. долларов США. Это, как мы 
видим,  гораздо  меньше  размера  тех  инвестиций,  которые  намерена  вложить  Россия  в  экономику  страны.  Несложный 
анализ показывает, что, когда российские инвестиции заработают, страна увеличит свой ВВП в 3-4 раза.

Вероятно, рассчитывают в Кремле, от такой экономической экспансии получит свои дивиденды и Россия. Но так ли 
все гладко в тех новых планах и замыслах, которые Москва предначертала для себя во взаимодействии с Таджикистаном? 
Кто мешал России проводить данную экспансию раньше? И вообще, насколько выполнимы подписанные между странами 
соглашения?

В новейшей российской истории мы не раз бывали свидетелями, когда хорошие договоренности замораживались 
и подписанные проекты оставались лишь на бумаге. Не хотелось бы, конечно, чтобы та же участь постигла и последние 
российско-таджикские контакты. Но ряд факторов побуждают сказать именно о так называемых "подводных камнях" на пути 
российско-таджикского сближения.

Почему именно сейчас?
Отвечая на вопросы журналистов в  Душанбе после подписания судьбоносных для Таджикистана соглашений, 

президент РФ Владимир Путин попытался объяснить, почему данное сближение произошло именно сейчас.
"Что касается того, почему именно сейчас, а не раньше? Я говорил только что в своем выступлении о том, что мы 

шли к этим решениям в течение пяти лет. Это, как вы понимаете, даже по цифрам крупные проекты, и для того чтобы 
можно было решиться на этот шаг,  он должен был быть хорошо подготовлен. Вот всё это время мы занимались этой 
подготовкой". Вряд ли можно оспорить такой ответ. Но, видимо, на принятие решения по подписанию документов сыграли и 
другие факторы.

Скажем, можно было бы предположить, что к активному сотрудничеству с Таджикистаном Россию подтолкнули 
новые геополитические планы НАТО. От внимания наблюдателей не ушел тот факт, что визит Путина в Душанбе состоялся 
на неделю раньше поездки по странам региона Генсека НАТО Яап де Хооп Схеффера и спецпредставителя альянса в 
Центральной Азии и на Кавказе Роберта Симонса. Во время встречи Схеффера и Рахмонова было подписано соглашение о 
транзите грузов антитеррористической коалиции через Таджикистан в Афганистан. Однако, остается за кадром, какие бы 
предложение от североатлантического альянса могли бы последовать, если бы буквально накануне Москва не придала 
201-ой мотострелковой дивизии статус российской военной базы.

Тему российского присутствия в Таджикистане Генеральный секретарь НАТО все же затронул.Господин Схеффер 
прямо заявил о том, что альянс "не является конкурентом России в Таджикистане, и правительство этой республики имеет 
полное суверенное право разместить у себя военную базу любого государства". Таким образом, Яаап де Хооп Схеффер 
намекнул на то, что вполне допускает наличие в Таджикистане также и военных объектов других государств, как это, к 
примеру, имеет место в Киргизии.

Можно предположить также, что к подписанию военно-экономических соглашений с Душанбе Москву подтолкнули 
планы Ирана инвестировать в экономику Таджикистана свои средства. Но сейчас выясняется, что Москва рассматривает 
Иран не как соперника, а как компаньона, поскольку Иран также будет наравне с Россией достраивать Рогунскую ГЭС. 
Соперничество между Москвой и Тегераном есть, но не на технологическом уровне; и лидерство России, с которой Тегеран 
сам заключает контракты на строительство энергообъектов, здесь бесспорно.

Таким образом, факторов для подписания с Душанбе выгодных для России соглашений достаточно много. Но 
главный фактор, видимо, еще не назван.

Главный мотив активности России в Таджикистане - мировой энергетический и сырьевой кризис
На мой взгляд, толчком к активному и немедленному политическому сотрудничеству с Таджикистаном Кремль 

подтолкнула российская бизнес-элита. От взгляда большинства наблюдателей ушел от внимания тот факт, что в сентябре 
котировки алюминия на мировом рынке сырья были самые высокие за последние 9 лет. 1 октября цены на алюминий на 
торгах Лондонской биржи металлов достигли девятилетнего ценового максимума, и аналитики предполагают, что этот рост 
может продолжиться. Алюминиевые фьючерсы с поставкой через три месяца подорожали на Лондонской бирже металлов 
сразу на $42 за тонну - до $1848. В ходе торгов котировки сейчас достигают $1850 за тонну. Заметим, что в 2001-2002 гг., 
когда НАТО и США начали размещать свои базы в Ханабаде и Канте, и Кремль пытался узаконить пребывание 201-ой 
дивизии в Таджикистане, стоимость 1 тонны алюминия на биржах мира составляла в среднем всего 1300 долларов США. 
Тогда расширение производства алюминия не было выгодно российским бизнесменам и они просто не поддержали военно-
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экономические проекты Кремля - инвестиции в обмен на базы, чего, начиная с 1999 года, добивался официальный Душанбе 
от Москвы.

Сейчас же долгосрочная потребность мировых потребителей алюминия очевидна. К примеру, только в Китае рост 
потребления  алюминия  составляет  10-15% ежегодно.  По  данным  Газеты.Ru  Правительство  КНР  занято  сейчас  также 
реализацией проекта по электрификации всей страны. Учитывая масштабы страны - это грандиозные проекты.

Видимо,  в  связи  с  этим  кампания  "Русский  алюминий",  которая  является  третьей  по  величине  мировой 
алюминиевой  кампанией,  решила  расширить  свой  бизнес  в  Таджикистане.  Компания  получила  право  достраивать 
Рогунскую  ГЭС.  Кроме  того,  "Русал"  обещает  построить  два  новых  алюминиевых  завода  в  республике.  Эти  проекты 
обойдутся компании в $1,3 млрд.

По мнению аналитиков "Ведомостей", у "Русала" не возникнет проблем с привлечением инвестиций. Президент 
Таджикистана Эмомали Рахмонов сообщил журналистам, что металлургический холдинг инвестирует $560 млн. в достройку 
первой очереди Рогунской ГЭС, $600 млн. - в строительство нового алюминиевого завода на юге Таджикистана мощностью 
200 000 т металла в год и $160 млн. - в сооружения двух корпусов электролиза рядом с Таджикским алюминиевым заводом 
(100  000  т)  в  Турсун-Заде.  Зная  стоимость  алюминия  на  мировых  ранках,  нетрудно  и  подсчитать  и  будущие  доходы 
"Русала".

То  же  самое  -  по  водным  проектам  Таджикистана.  Именно  в  сентябре  ведущие  мировые  эксперты 
спрогнозировали на ближайшее время значительный спрос именно на алюминий и электроэнергию, производимую на ГЭС - 
самую дешевую и независимую от цены на нефть, рост которой в будущем ожидается в несколько раз. Запасы нефти в 
России ограничены на период 30-40 лет. Таким образом, вполне понятно стремление РАО ЕС России приватизировать и 
достроить в Таджикистане главные энергообъекты страны.

По  запасам  гидроэнергоресурсов  Таджикистан  занимает  восьмое  место  в  мире  (по  удельным  показателям  - 
второе).  Проекты освоения этих ресурсов были разработаны еще во времена СССР. По Рогунской ГЭС 48 процентов 
объемов самой тяжелой работы уже выполнено. По предварительным расчетам экономистов, ежегодно электростанция в 
Рогуне сможет приносить более 800 млн. долл прибыли.

Но это еще не все. Видимо, Россия расширит свое участие в Таджикистане и по другим проектам. И этого ждут в 
Душанбе. Еще два года назад Эмомали Рахмонов говорил о том, что готов отдать российским инвесторам самое крупное 
месторождение  серебра  в  мире  -  Большой  Канимансур.  Ждет  инвестиций  и  хлопководство.  В  годы Советской  власти 
Таджикистан собирал до 1 млн. тонн хлопка-сырца ежегодно (это составляет 25% того, что собирает Узбекистан). Но в 
Таджикистане  производится  очень  ценный  тонковолокнистый  хлопок,  и  у  России  здесь  тоже,  видимо,  будет  интерес, 
поскольку сейчас производство хлопка находится в республике на уровне 0,4-0,5 млн. тонн.

Мировые цены на серебро и хлопок пока не достигают своего былого максимума. Вот, видимо, и ждут своего часа 
российские инвесторы, чтобы вложить дополнительные средства в экономику страны. Не опоздать бы....

Таким  образом,  вполне  очевидно,  что  Россию  к  юридическому  закреплению  военно-экономического  Союза  с 
Таджикистаном побудила замаячившая экономическая выгода . Конечно, у нее в этом плане были конкуренты в лице Ирана, 
США и других стран Запада. Но не будем лукавить: при всех этих факторах в совокупности Москва просто была обречена 
здесь на успех. И до подписания "судьбоносных" договоров Россия и так имела возможность определять значительную 
зависимость Таджикистана от нее. И так все алюминиевое производство в республике работало на Россию. Глинозем и 
бокситы на алюминиевый комбинат в Турсун-Заде поставляла именно Россия. Она же и покупала сырье. Правда, раньше 
отношения осуществлялись по схеме товар-деньги-товар. Теперь "Русал" и РАО ЕС России аккумулируют и деньги и товар 
как бы в своих руках.

Но вот вопросы: окупятся ли затраты Москвы? Будет ли российский народ иметь какую-то выгоду от того, что 
российский бизнес заработает в Таджикистане? Не секрет, что Узбекистан до сих пор препятствует транзиту электроэнергии 
из  Тадикистана  в  Казахстан  и  Россию.  Окупится  для  инвесторов  транзит  электроэнергии  в  Афганистан,  Китай?  Ведь 
проекты дорогостоящие. Почти те же вопросы по алюминию. Где гарантия того, что цена на него лет через пять-шесть 
вновь не упадет? Это только экономические проблемные вопросы. Но есть еще вопросы и как бы внутренние, связанные с 
социально-политической ситуацией в республике.

А спасет ли российская военная база?
Выступая перед журналистами в Душанбе Владимир Путин заявил, что решение об инвестировании в республику 

было  принято  благодаря  двум  важнейшим  факторам  -  "надежности  политической  власти  в  Таджикистане  и  доверию, 
которое сложилось между лидерами". Но как известно лидеры приходят и уходят, это во-первых. А во-вторых, вряд ли 
можно без каких-либо оговорок назвать политическую власть в республике "надежной".

Мы помним, как совсем недавно в республике разгорелся скандал после того как в начале 2004 года Рахмонов 
упразднил президентскую гвардию. Ее бывший начальник, один из приближенных главы государства, помогавший ему в 
1993-1997  гг.  бороться  с  противниками  -  объединенной  таджикской  оппозицией,  генерал-лейтенант  Гаффар  Мирзоев, 
находится сейчас под следствием. Совершенно не ясно, как в связи с начавшимся переустройством политической власти в 
Таджикистане поведет себя оппозиция.

Отдельный разговор про ситуацию на границе с Афганистаном. Как известно, до 2006 года российские "зеленые 
фуражки" передадут таджикским коллегам охрану всех участков таджикско-афганской границы. Однако, из года в год здесь 
количество наркокурьеров только увеличивается. По данным Агентства по контролю за наркотиками при президенте РТ, 
МВД  РТ  и  других  министерствРеспублики  Таджикистан  в  период  с  2002  года  по  октябрь  2004  года  российскими 
пограничниками и таджикскими правоохранительными органами, а также другими силовыми структурами двух стран были 
проведены 63 совместные операции, в ходе которых изъято 1966 килограммов наркотических средств, из которых доля 
героина составляет 1674 килограмма.
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Помимо наркотиков через границу пытаются переправлять и вооружения - средства разведки и связи, которые 
могут эффективно использоваться террористами на территории государств СНГ. По сведениям пресс-центра Пограничной 
службы ФСБ России, в 2003 году было изъято 13 переносных зенитно-ракетных комплексов типа "Стрела" и три пусковые 
установки  к  ним,  реактивные  и  танковые  снаряды,  мины,  гранаты,  выстрелы  к  гранатометам,  а  также  свыше  100  кг 
взрывчатых веществ (это в 5,3 раза больше, чем в 2002 году).

В связи с этим у ряда российских экспертов, политиков, военных руководителей возникают вопросы: а справятся 
ли с ситуацией таджикские пограничники, когда контроль за границей с Афганистаном полностью перейдет в их ведение?

Летом этого года посол РФ в Таджикистане Максим Пешков заявил о том, что с уходом российских пограничников с 
афгано-таджикской  границы  у  Душанбе  возникнут  большие  проблемы  (социальные,  экономические,  финансовые, 
организационные и т.п.)  в надежной ее охране. Как считает известный этнополитолог академик Академии военных наук 
полковник Владимир Попов, есть вероятность того, что после 2006 года, когда границу полностью будет контролировать 
КОГГ РТ, потенциальные нарушители южных рубежей СНГ устремятся вглубь Содружества и в Россию. Это при том, что 
граница России с Казахстаном практически оголена.

Поступает  очень  противоречивая  информация  о  том,  кто  же  инициировал  уход  российских  пограничников  с 
границы с Афганистаном.  Есть здесь версия и о том,  что этот  уход инициирован Москвой.  Если вспомнить новейшую 
историю, то эту идею в свое время лоббировал экс-командующий погранвойсками и экс-парламентарий генерал Андрей 
Николаев, который ныне является помощником председателя Правительства.

Видимо, считается, что слишком дорога граница для бюджета РФ. С точки зрения экономического прагматизма 
здесь вроде бы выглядит гладко.  Если раньше финансирование и тыловое снабжение группировки погранвойск ФСБ в 
Таджикистане  шло  50  на  50  (при  этом  Россия  полностью  обеспечивала  погранзаставы  всеми  военно-техническими 
ресурсами и оружием), то, начиная с 2006 года все снабжение погранвойск ляжет на плечи таджикских властей. А Россия на 
границе с Афганистаном будет представлена Оперативной пограничной группой ФСБ России, которая будет иметь функции, 
связанные с обменом информацией, оперативным взаимодействием, методической помощью, но никак с не с принятием 
решений  и  руководством  группировкой.  Вопрос  "сумеют  ли  таджикские  пограничники  поставить  надежный  заслон 
наркокурьерам из Афганистана", остается пока без ответа.

Казалось  бы  ситуацию  в  республике  может  и  должна  поддерживать  201-я  мотострелковая  дивизия.  Однако, 
Генштабом России принимается решение о переводе ее на комплектование только солдатами срочной службы. Хотя на 
протяжении 7-9 лет 201 МСД комплектовалась только профессионалами. Как показывает опыт, эффективность дивизии, 
укомплектованной солдатами, проходящими службу по призыву (то есть по принуждению) гораздо ниже, чем если бы в ней 
служили солдаты-добровольцы, то есть профессионалы-контрактники. Но профессиональная дивизия всегда дороже стоит.

Таким образом,  мы наблюдаем ситуацию,  когда, осуществляя крупные инвестиции в  экономику Таджикистана, 
Москва стремится в тоже время удешевить расходы на присутствие там своих войск, то есть удешевить меры связанные с 
обеспечением безопасности на южных рубежах СНГ. Не выйдет ли это боком? Если вспомнить события 1991-1993 годов, 
когда в Таджикистане шла гражданская война,  то  именно разграбленное на складах 201-ой дивизии оружие стало тем 
средством, с помощью которого обе противоборствующие стороны вели боевые действия.

Таким  образом,  с  одной  стороны,  перевод  201  МСД  на  комплектование  солдатами-срочниками  и  передача 
границы в ведение Таджикистана значительно снижают российские затраты на ее охрану и оборону. С другой стороны, 
военные эксперты высказывают озабоченность вопросом эффективности службы таджикских пограничников. При этом не 
исключается, что ситуация в республике может быть дестабилизирована, а интенсивность наркопотоков в Россию и Европу 
из Афганистана через Таджикистан увеличится. Предварительный заслон этому уже как бы создан. Иностранных граждан с 
2005 года будут пускать в РФ только по загранпропускам. Не исключено и введение визового режима со странами ЦА. 
Однако этих мер может оказаться мало...

Вместо заключения
Не  вызывает  сомнения  тот  факт,  что,  несмотря  на  все  проблемы,  Россия  пытается  укрепить  свое  военно-

экономическое  влияние  в  Таджикистане.  Заметим,  что  это  делается  на  фоне  того,  как  к  тому  же  стремятся  ее 
геополитические соперники в этой стране - Иран и США. Визит Путина в Душанбе показал, что Москва умеет правильно и 
эффективно вести себя в отстаивании своих позиций в регионах, которые представляют для нее интерес. Между тем, по-
прежнему остается много неясных вопросов, которые могут свести на нет все усилия Москвы по отстаиванию своих позиций 
в Таджикистане и других странах Центральной Азии.

ТУРКМЕНИСТАН
Хлопковый кризис в Туркменистане

16.10.2004. IWPR
Коллектив IWPR из Лондона

С  окончанием  хлопкоуборочной  кампании  в  Туркменистане  своих  кресел   могут  лишиться  многие  
высокопоставленные чиновники.

Углубление кризиса в сельском хозяйстве наконец "дошло" до руководства Туркменистана.
Уже подготовлен проект Закона "О земле", который будет рассмотрен на предстоящем в октябре нынешнего года 

заседании Народного совета.
Никто не сомневается, что закон будет принят, но до сих пор мало кто знает о его содержании. Чем он обернется 

для простого крестьянина, тоже пока неясно.
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Провал нынешней хлопкоуборочной кампании заставляет усомниться в правильности проводимой руководством 
страны  аграрной  политики.  Однако  Президент  Туркменистана  Сапармурат  Ниязов  не  признает  системных  ошибок, 
предпочитая списывать все на "персоналии".

На заседании правительства 27 сентября Ниязов на три месяца лишил окладов вице-премьера,  курирующего 
сельское  хозяйство,  глав  четырех  из  пяти  областей  страны,  а  также  министра  водного  хозяйства  и  руководителей 
ассоциаций "Туркменхлебопродукты" и "Туркменсельхозтехника".

Однако, по словам бывшего высокопоставленного чиновника министерства сельского хозяйства, согласившегося 
дать интервью на условиях анонимности, основная причина неудач туркменских хлопкоробов заключается не в нерадивости 
хякимов, а в наличии системного кризиса в сельском хозяйстве в целом.

Как  известно,  Туркменистан,  несмотря  на  превалирующую  роль  в  своем  экспорте  углеводородного  сырья  и 
продукции нефтехимии, остается аграрной страной. Из его 60-ти сельскохозяйственных районов хлопчатник выращивают в 
50-ти.

Государственный  план  по  собору  хлопка  непомерно  высок.  В  этом  году  планируется  собрать  2,2  млн.  тонн. 
Согласно официальным данным, в закрома уже поступило около 600 тыс. т. Неофициальные же данные указывают на то, 
что в действительности собрана примерно половина от заявленного, а весь урожай этого года не превысит полумиллиона 
тонн.

По данным Минсельхоза, под посевы хлопчатника в нынешнем году было отведено чуть более 800 тыс. га. Однако 
чиновники на местах, чтобы рапортовать о рекордной урожайности с гектара, на самом деле распахали более 1250 тыс. га.

Все тот же бывший чиновник Минсельхоза говорит, что в результате этого в Туркменистане усугубляется и без 
того остро стоящий дефицит сельскохозяйственных земель.

Среди причин провала нынешнего урожая называют плохую организацию работы на селе и незаинтересованность 
сельских тружеников.

"У нашей земли нет настоящего хозяина, а крестьянин полностью лишен самостоятельности – ему приказывают, 
что  сажать,  когда  поливать,  пропалывать  и  собирать  урожай.  Он  работает  из-под  палки",  -  говорит  бывший  чиновник 
Минсельхоза.

"Его обязывают сдавать урожай государству по заниженным ценам,  и  в итоге он продолжает влачить жалкое 
существование.  При  такой  системе  -  нет  и  не  будет  заинтересованности  труженика,  а  сельское  хозяйство  продолжит 
катиться в пропасть".

Арендатор земельных угодий вблизи туркменской столицы Непес-ага рассказал,  что на двух гектарах земель, 
арендуемых им у государства, его заставили сажать хлопок, однако предоставленные государством семена и удобрения 
оказались некачественными.

"В итоге в этом году у нас случился неурожай, и мы остались ни с чем. Хорошо еще, что два старших сына имеют 
работу в городе, за их счет и живем", - говорит он.

В обмен на низкие закупочные цены государство бесплатно предоставляет крестьянину семена, обеспечивает 
вспашку земель, подает на поля воду и помогает в сборе урожая.

По мнению экономистов, такая "забота" государства приводит к тому, что в конце сезона крестьянин не только не 
получает прибыли,  но  еще и оказывается в  долгу.  Крестьянин попадает  в  "порочный круг".  Он не имеет возможности 
вкладывать деньги, зная, что его вложения никогда не окупятся.

Отсутствие научного подхода стало одной из основных причин упадка в сельском хозяйстве. Только в 2003 году 
количество  семеноводческих  хозяйств  было  сокращено  в  полтора  раза  в  связи  с  отсутствием  специалистов  и 
финансирования. В том же году институт хлопководства в г.Иолотань был передан на баланс государственной ассоциации 
"Туркменхлопок",  функции  которой  заключаются  в  переработке  хлопка-сырца  в  волокно  и  его  продаже,  а  не  в  его 
выращивании. В результате институт фактически прекратил свое существование.

Рассказывает  бывший  сотрудник  института  Наталья  Сергеевна:  "После  того,  как  нас  передали  на  баланс 
"Туркменхлопка",  прекратилось  прямое  государственное  финансирование  института,  и  он  умер  свой  смертью.  Наше 
государство оказалось не способно не то чтобы развивать, но даже хотя бы сохранить тот научный потенциал, который 
достался нам в наследство от СССР".

Спецпосланника ОБСЕ в Туркмении больше интересуют ахалтекинские 
скакуны и цены на них, чем права человека

25.10.2004. НГ-Дипкурьер
Виктория Панфилова

Экс-президент Финляндии Маарти Ахтисаари нашел участливого собеседника в лице Ниязова по интересующей 
его теме

27 октября Туркмения будет  праздновать 13-ю годовщину независимости.  В  этот  день президент Сапармурат 
Ниязов получит российский орден Петра Великого I степени за развитие и укрепление отношений между народами России и 
Туркмении. О внутреннем и внешнем положении страны рассказал «НГ» по телефону один из лидеров оппозиции, живущий 
в Стокгольме, Худайберды Оразов.

Из досье «НГ»
Худайберды Оразов возглавлял Внешэкономбанк Туркмении (1992–1993 гг.),  был председателем Центробанка 

(1993–1999 гг.) и вице-премьером правительства Туркмении. В настоящее время он живет в Стокгольме, являясь одним из 
активных лидеров туркменской оппозиции в эмиграции.
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– Худайберды Артыкович, живя за границей, вы не могли не заметить, что в последнее время международная 
критика в отношении Туркмении и президента Ниязова заметно поутихла. В чем причина? 

– Да, такое впечатление вполне могло сложиться. То, что ее градус упал в ряде правительств и международных 
организаций, очевидно.

Вплоть до событий 11 сентября 2001 года Ниязов чувствовал себя очень вольготно в проводимой им внешней 
политике. Причина этого была в его теплых отношениях с правительством «Талибан» в Афганистане. Ниязов даже муллу 
Омара называл своим братом. Такое братство, при том что другие региональные правители не скрывали своих опасений 
перед нахрапистостью талибов и предупреждали крупные державы об опасности недооценки исходящей от них угрозы, 
обеспечивали Ниязову комфортную жизнь. Но ситуация резко изменилась, когда США разгромили «Талибан» и серьезно 
обосновались в регионе. Ниязов остался без прикрытия. Репутация у режима Ниязова на тот момент уже была такой, что 
его устранение почти ни у кого не вызвало бы отторжения.

Сейчас у Вашингтона по Туркмении достаточно двойственная позиция. С одной стороны, он жестко критикует 
нарушения прав человека в стране,  но при этом не предпринимает существенных шагов,  чтобы заставить Ниязова их 
соблюдать.  Нынешнее  состояние  дел  устраивает  США.  Они  понимают,  что  режим  уродлив,  однако  отвлекать  свои 
политические  ресурсы  как  по  внутренним,  так  и  внешнеполитическим  соображением  не  хотят.  Хотя  США  остаются 
источником постоянной угрозы для власти Ниязова и вынужденное сосуществование может неожиданно закончиться.

Заметно  изменилась  позиция  ОБСЕ.  В  апреле  прошлого  года  она  инициировала  запуск  так  называемого 
«московского механизма». Это произошло после расследования многочисленных и жестоких нарушений всех мыслимых 
прав человека. Был обнародован очень объективный доклад специального докладчика профессора Эммануэля Деко. Но 
все требования ОБСЕ Ниязов проигнорировал. А смена председательства в организации принесла смену приоритетов.

Новый  действующий  председатель  Соломон  Пасси,  министр  иностранных  дел  Болгарии,  проводит  политику 
умиротворения и уговоров. Маарти Ахтисаари, бывший президент Финляндии, был назначен специальным посланником 
ОБСЕ в регионе. Этот человек не первый год в политике. Но если Ахтисаари, приезжая в страну посланником организации, 
которая считает Туркмению «черной дырой прав человека», очень интересуется ахалтекинскими скакунами и ценами на 
них,  то  трудно  ожидать  от  него  объективности.  Разумеется,  он  нашел  участливого  собеседника  в  лице  Ниязова  по 
интересующей его теме. После чего мы услышали от него неприемлемые для ОБСЕ слова о том, что «не следует быть 
настойчивыми,  ведь  период трансформации общества  требует  времени и  терпения,  особенно  когда  идет  становление 
национального государства.  Здесь просто необходима гибкость». Это именно тот лозунг,  которым Ниязов оправдывает 
сложившуюся систему власти в  Туркмении:  репрессии,  культ  личности,  обнищание населения.  Большей дискредитации 
принципов ОБСЕ трудно представить.

– А какую позицию занимает Россия? 
–  Я уже  сказал  про  страх  Ниязова  перед США.  Поэтому он  сделал ставку  на  Россию.  У  меня двойственное 

впечатление от  официальной  российской позиции по Туркмении.  Центральная Азия является регионом,  где  мы видим 
возросшую активность российской внешней политики. Это можно только приветствовать. Россия возвращается туда, откуда 
недальновидно ушла после развала СССР. Я считаю, что в долгосрочном плане присутствие России благотворно скажется 
на регионе. Иметь такого сильного друга,  с  которым связывает долгий период совместной истории,  очень хорошо для 
Туркмении.

При этом Россия видит угрозу своей безопасности с южного направления и не исключает превентивных мер. Но 
путь и методы, которые выбрала Москва, по моему мнению, страдают отсутствием стратегической мысли. Почти все страны 
Центральной Азии находятся под властью авторитарных режимов. Но Туркмения выделяется даже из этого ряда.

Ниязовский режим держится только на страхе. Страну периодически захлестывают волны жестоких репрессий, 
социальное положение населения ухудшается с каждым годом. Прорыв людского гнева произойдет рано или поздно. Что же 
делает официальная Россия? Раз за разом мы видим демонстративную поддержку Ниязова. Все это происходит на фоне 
постоянных  оскорблений  России.  Урезали  права  русских  в  Туркмении,  Россия  поворчала,  чиновники  МИДа  радостно 
отрапортовали, что Ниязов согласился на работу двусторонней комиссии, которая никогда и не собиралась. Люди остались 
со своими проблемами. Список можно продолжать долго.

– А ради чего Россия терпит такое отношение? 
— Если это из-за опасений, что иначе там обоснуются американцы, то это пахнет таким нафталином, что даже 

неудобно обсуждать.
– Но у Туркменбаши немало и союзников? 
– После разгрома талибов Ниязов понял, что нельзя опираться только на одну страну или один режим. Сейчас он 

пытается дифференцировать свои отношения с внешним миром. И делает это очень дипломатично. Например, в Туркмении 
работает  одна  из  крупнейших в  мире  строительных  компаний  –  французская  «Буиг  Батиман»,  которая  имеет  прямые 
выходы на правительство. Еще одна страна, с которой Ниязов выстраивает дружеские отношения, – Китай. С Поднебесной 
он пытается играть на якобы общей идеологии,  подписывая при этом заведомо невыгодные Туркмении экономические 
контракты.

– Туркмения имеет общие границы с Ираном. Какие взаимоотношения у этих двух стран? 
–  У  Туркмении  с  Ираном  800-километровая  граница.  И  здесь  видна  прямая  заинтересованность  Тегерана, 

поскольку Иран на центральноазиатские страны СНГ может выходить только через Туркмению.
–  Действительно  ли  в  настоящее  время  Туркменбаши  охраняют  иранские  солдаты,  нанятые  по  контракту? 

Известно, что до недавнего времени его охраняли украинские спецподразделения. Он им больше не доверяет? 
– Он давно прибегает к услугам наемников из различных стран, хотя это не афишируется. Ниязов периодически 

меняет свою охрану, когда перестает ей доверять.
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– У Туркмении есть еще один важный партнер – Турция. Страна, которая стремится стать членом Евросоюза... 
– С 1991 года были разные периоды во взаимоотношениях с Турцией. Вначале был период «братания», потом 

охлаждения.  Но  сейчас  Турция,  несмотря на  одиозный режим Ниязова,  считает,  что работать  в  этой  стране  выгодно. 
Сегодня в Туркмении все лучшие контракты в руках у турецких коммерсантов. Кроме того, многие турки заменили собой 
туркменских чиновников и в аппарате президента и уж тем более в аппарате правительства. Так, замминистра народного 
образования турок. Замминистра текстильной промышленности, замминистра энергетики – тоже турецкого происхождения. 
Более того, они граждане Турции.

Туркменбаши лун с неба не хватает
26.10.2004. Коммерсант

Дмитрий Глумсков
Вчера  президент  Туркмении  Сапармурат  Ниязов  отказался  стать  шестикратным  Героем  Туркмении.  А  чтобы 

окончательно не расстраивать свой народ, Туркменбаши пообещал подумать над просьбами граждан остаться президентом 
пожизненно.

Вчера  президент  Туркмении  Сапармурат  Ниязов,  выступая  на  заседании  халк  маслахаты  (народного  совета) 
страны, разочаровал две с половиной тысячи делегатов, сообщив им, что вынужден отказаться от звания Героя Туркмении, 
присвоенного ему в субботу единогласным решением членов совета. Депутаты решили, что Сапармурат Ниязов уже вошел 
в историю человечества "как основоположник государства, исповедующего собственную философию развития, в основе 
которой  принципы  миротворчества  и  добрососедства",  а  значит,  заслуживает  полное  право  вновь  стать  обладателем 
медали "Алтын Ай" ("Золотая луна"), которой награждаются Герои Туркмении.

По словам господина Ниязова, который уже является пятикратным Героем Туркмении, ему "очень приятно", что 
народ  страны  высоко  оценивает  заслуги  своего  президента  по  созданию  политически  стабильного  и  экономически 
независимого государства. Но, подумав два дня, президент понял, что получать вновь это звание не следует. А чтобы 
окончательно не расстраивать своих верноподданных, господин Ниязов пообещал, что вопрос о присвоении ему звания 
Героя Туркмении можно будет вновь поднять на одном из следующих заседаний халк маслахаты. Например, в следующем 
году.

Одновременно Сапармурат Ниязов пообещал подумать над тем, чтобы руководить страной и после 2008 года.
Год  назад  господин  Ниязов,  избранный  на  пост  президента  пожизненно,  сказал,  что  не  намерен  руководить 

Туркменией в престарелом возрасте, и обещал, что выборы президента пройдут в стране в 2008 или 2010 годах. При этом 
он заявил, что глава Туркмении должен избираться на пять лет при ограничении времени пребывания одного лица на 
высшем посту двумя сроками. Президенту, считает Туркменбаши, должно быть не больше 70 лет.

Многие  оппоненты  господина  Ниязова  назвали  его  рассуждения  уловкой:  мол,  и  так  понятно,  что  если 
Туркменбаши,  которому  в  2008  году  исполнится  68  лет,  вновь  выставит  свою  кандидатуру,  то  он  будет  избран  со 
стопроцентным результатом. Реальных соперников у господина Ниязова нет, оппозиция благополучно разогнана, рейтинг 
доверия президенту в стране зашкаливает за все мыслимые пределы.

Впрочем, многие политологи считают, что туркменский президент готовит кресло для своего сына Мурада, который 
сейчас  активно  занимается  бизнесом.  Говорят,  что  господин  Ниязов-младший  был  очень  недоволен  возможным 
пожизненным  президентством  своего  отца,  так  как  рассчитывал  в  обозримом  будущем  сменить  его  на  посту  главы 
государства. Именно это недовольство, по их мнению, и привело к тому, что господин Ниязов публично пообещал провести 
в стране президентские выборы. И вот теперь Туркменбаши решил снова подумать.
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ПРАВОВАЯ ИНФОРМАЦИЯ
Еврорегионы с участием государств-членов СНГ: состояние и 
перспективы развития 

Татьяна Титова 
Окончание материала

Еврорегион «Буг» был создан в сентябре 1995 года. В него вошли приграничные области Украины и Польши 
(Волынская  область  и  Люблинское  воеводство).  15  мая  1997  года  в  Бресте  прошло  трехстороннее  заседание  совета 
трансграничного объединения «Буг», на котором были рассмотрены дополнения к соглашению о создании трансграничного 
объединения еврорегион «Буг» и изменения в его устав в связи с вхождением в него Брестской области и Бялоподлясского 
воеводства, а  в начале июня того же года Брестская область была официально принята в состав еврорегиона. Позднее к 
нему присоединилась Львовская область Украины.

Через еврорегион пролегают кратчайшие пути из  СНГ и Украины в страны Западной Европы,  а  также между 
странами  Балтийского  и  Черноморского  регионов.  Основными  направлениями  деятельности  еврорегиона  являются: 
развитие экспортных и импортных производств на основе специализации производства и кооперирования с соседними 
территориями;  создание  на  его  территории  международных  хозяйственных  объектов;  налаживание  сотрудничества  в 
отраслях  промышленности,  сельского  хозяйства,  рекреации  и  туризма;  создание  транзитных  транспортных  коридоров; 
рациональное и комплексное использование природно-ресурсного потенциала. 

В соответствии с основными направлениями образованы семь рабочих групп: территориального планирования, 
инфраструктуры,  коммунальной  сферы,  транспорта  и  связи;  охраны  и  улучшения  состояния  окружающей  среды; 
расширения  информации  и  создания  баз  данных;  сотрудничества  между  организациями  и  различными  отраслями 
хозяйства;  образования,  культуры,  спорта  и  туризма;  контактов  органов  местного  самоуправления  с  населением; 
безопасности, взаимодействия правоохранительных органов и ликвидации чрезвычайных ситуаций. 

Соглашение  о  создании  еврорегиона  «Неман» было  подписано  6  июня  1997  года  в  Сувалках  (Республика 
Польша). В его состав входят: с белорусской стороны - Гродненская область, с литовской -- Марьямпольский и Алитусский 
районы,  с  польской  -  Подляское  воеводство  (с  1998  г.),  с  российской  --  Черняховский,  Кроснознаменский,  Озерский, 
Гусевский  и  Нестеровский  районы  Калининградской  области.  Основные  направления  деятельности:  реализация 
совместных экологических проектов;  сотрудничество в  сферах образования,  культуры,  туризма;  развитие приграничной 
инфраструктуры.

Еврорегион  «Озерный  край» создан  29  января  1999  года  в  результате  преобразования  Совета  по 
трансграничному  сотрудничеству  приграничных  районов.  В  его  состав  вошли:  с  белорусской  стороны  -  Браславский, 
Миорский,  Верхнедвинский,  Глубокский  и  Поставский  районы Витебской  области,  с  латвийской  -  города  Даугавпилс  и 
Резекне, с литовской - Игналинский, Висагинасский и Зарасайский районы. По основным направлениям работы созданы 
рабочие группы по культуре, просвещению и спорту; охране природы и туризму; приграничным проблемам; планированию 
развития региона; бизнесу и инфраструктуре.

Соглашение о создании еврорегиона «Беловежская пуща» подписано 25 мая 2002 года в Гайновке (Республика 
Польша).  С  белорусской  стороны  членами  еврорегиона  являются  Свислочский,  Пружанский  и  Каменецкий  районы,  с 
польской - Гайновский повет. Основные цели деятельности еврорегиона: сохранение уникального природного комплекса 
Беловежской  пущи;  содействие  развитию  международного  туризма;  создание  новых  хозяйственных  возможностей  для 
населения приграничных районов. 

29 – 30 апреля 2003 года в Гомеле состоялась конференция по созданию  еврорегиона «Днепр». Еврорегион 
объединил три области, расположенные на стыке белорусской, украинской и российской границ: Гомельскую, Черниговскую 
и  Брянскую.  В  июне  этого  года  в  Чернигове  прошли  переговоры  представителей  администраций  областей-участниц 
еврорегиона  с  генеральным  секретарем  Европейской  ассоциации  приграничных  регионов  (АЕПР)  Йенсом  Габбе  по 
вопросам углубления сотрудничества еврорегиона «Днепр» с АЕПР. Учитывая стремление участников данного еврорегиона 
к интеграции в европейские объединения межрегиональных образований, генеральный секретарь АЕПР отметил, что для 
еврорегиона «Днепр» существует реальная возможность участия в программах, которые реализуют Европейский союз и 
АЕПР относительно новых соседей ЕС в области развития депрессивных территориальных общин, институционального 
развития,  трансграничного сотрудничества и местных демократий.  В ходе переговоров особое внимание было уделено 
решению проблем подключения областей-участниц еврорегиона к  программам АЕПР, изучению опыта трансграничного 
сотрудничества  других  еврорегионов,  участию  представителей  еврорегиона  "Днепр"  в  ежегодных  мероприятиях, 
организуемых АЕПР.

Украина, благодаря выгодному геополитическому положению, имеет большие потенциальные возможности для 
развития  трансграничного  сотрудничества,  поскольку  19  из  25  регионов  являются  приграничными,  а  внешняя  граница 
является самой протяженной среди европейских стран. В 1993 году был создан первый еврорегион с участием Украины - 
«Карпаты», в который вошли 5 областей Венгрии, 3 соседние воеводства Польши, 6 районов Словакии и Закарпатская, 
Львовская, Ивано-Франковская и Черновицкая обл. Украины. Одной из задач, поставленных президентом Украины в этой 
связи, явилось превращение Львова в своеобразные «ворота» и одновременно «витрину» страны на ее западной границе. 
Для ее реализации была разработана соответствующая государственная программа, которая предусматривает подготовку 
материальной базы и инфраструктуры города, западного участка границы, а также формирование определенного имиджа 
самого региона и города как места встреч на различных уровнях в рамках ЦВЕ. 
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На  региональном  уровне  сотрудничество  осуществляется,  прежде  всего,  между  воеводствами  Польши  и 
Львовской и Волынской  областями  в  рамках  еврорегионов «Буг» и «Карпаты».  Подписано несколько  договоров  между 
административными  единицами обеих  стран.  Более  эффективным является  сотрудничество  между городами:  Люблин, 
Замостье, Ряшев, Перемышль со стороны Польши, Львов и Луцк со стороны Украины являются крупными приграничными 
транспортными узлами. Через эти города, оптовые и накопительные склады идет главный грузопоток из ЕС и государств 
ЦВЕ. 

Достижением  последнего  десятилетия  в  регионе  стало  бурное  развитие  общественных  неправительственных 
организаций  по  обе  стороны  границы.  Интересной  формой  сотрудничества  может  стать  и  работа  украино-польского 
университета,  созданного  в  Люблине.  Сотрудничают  между  собой  и  другие  высшие  школы.  Подписан  договор  о 
сотрудничестве между Львовским и Краковским университетами.

В  ноябре  2003  года  в  Харькове  было  подписано  соглашение  Соглашение  о  создании  еврорегиона 
«Слобожанщина», в который вошли две приграничные области -  Харьковская от Украины и Белгородская от Российской 
Федерации.  Целью создания еврорегиона  было провозглашено решение  следующих  задач:  координирование  действий 
членов еврорегиона в областях экономики, науки, экологии, культуры и образования, разработка проектов трансграничного 
сотрудничества, которые представляют взаимный интерес; создание нового транспортного коридора для решения проблем 
перегрузки трансграничной магистрали Харьков – Белгород; согласование экологической политики относительно основного 
водного  ресурса  региона  -  Северского  Донца;  согласование  вопросов  в  сфере  трудовой  миграции  между  Украиной  и 
Россией.

В  14  августа  1998  году  с  участием  Одесской  области  и  трех  уездов  от  Румынии  и  Молдовы  был  создан 
еврорегион «Нижний Дунай». Среди мероприятий, которые уже состоялись под его эгидой, можно упомянуть открытие 
новых  транспортных  линий  между  административно-территориальными  объединениями  стран  региона,  общие 
региональные  программы  по  эффективному  освоению  природных  и  человеческих  ресурсов  членов  еврорегиона, 
соглашение о создании Ассоциации университетов еврорегиона, охрану окружающей среды и заповедников дельты Дуная, 
экологическую защиту озер и водоемов, расположенных в низовьях Дуная,  совместный мониторинг  качества дунайской 
воды. 

Среди бесспорных достижений участников еврорегиона следует отметить эффективное взаимодействие между 
агентствами  регионального  развития  Молдовы,  Румынии  и  Украины,  которые  постоянно  обмениваются  сведениями  и 
продвигают межрегиональные интересы на национальном и международном уровнях. 

22  сентября  2000  года  представители  приграничных  районов  Украины,  Молдовы  и  Румынии  подписали 
соглашение  о  создании  еврорегиона  «Верхний  Прут»,  в  который  вошли  Единецкий  и  Бэлцкий  уезды  Молдовы, 
Ботошанский и Сучавский уезды Румынии, Черновицкая область Украины.  Основными направлениями сотрудничества в 
этом еврорегионе названы: развитие трансграничных хозяйственных связей; совместное развитие и внедрение передовых 
промышленных технологий; предупреждение загрязнения бассейнов рек Прут, Серета, Истра и акватории Черного моря; 
охрана здоровья населения; развитие туризма. 

Изучение социально-экономического потенциала еврорегионов определило для приграничных уездов Республики 
Молдова целесообразность сотрудничества по следующим основным направлениям: 

1)  создание совместной информационной системы данных об экономическом потенциале и целесообразности 
деловых отношений в рамках еврорегионов; 

2)  сотрудничество  в  области  улучшения  экономической  инфраструктуры:  создание  консультативных  центров, 
промышленных парков, деловых инкубаторов и др.; 

3) развитие инфраструктуры, обеспечивающей упрощение перехода границ, доступ к основным международным 
транспортным магистралям, морским и речным навигационным путям; 

4) разработка совместной стратегии развития туризма и наиболее полное освоение туристического потенциала 
еврорегионов; 

5)  развитие  сотруднических  отношений  между высшими учебными  заведениями  региона,  активизация обмена 
студентами и преподавательскими кадрами; 

6)  установление  постоянных  приграничных  связей  между  фирмами,  технологическими  центрами  и 
исследовательскими учреждениями; 

7)  изучение  возможностей  создания  совместных  центров  обучения,  переквалификации  и  трудоустройства, 
организация обмена информацией между соответствующими службами еврорегиона; 

8) организация фестивалей, выставок, торговых ярмарок и спортивных мероприятий; 
9)  координация  программ  охраны  окружающей  среды,  сотрудничество  в  области  совместного  мониторинга 

источников загрязнения регионов.

Оценки экспертов, анализирующих эффективность деятельности еврорегионов с участием стран СНГ, во многих 
аспектах  совпадают.  Так,  белорусские  аналитики  отмечают  следующие  проблемы  создания  и  функционирования 
существующих  еврорегионов:  бюрократизированность  структур  еврорегионов,  слабая  финансовая  база,  малая 
инициативность.  Одной  из  причин  такого  положения  дел  является  жесткая  система  вертикального  централизованного 
управления. Практика показала, что без осознания центральными органами власти необходимости передачи некоторых 
полномочий  на  локальный  уровень,  усиление  финансовой  самостоятельности  местной  власти,  а  также  унификации 
законодательства Беларуси со странами-партнерами сложно будет говорить об эффективности этой новой для республики 
модели регионального сотрудничества. Будущее еврорегионов с ее участием будет во многом зависеть от позиции органов 
государственной власти в вопросах, связанных с перераспределением полномочий центрального, регионального и местного 
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уровней  и  выработкой  и  проведением  научно-обоснованной  региональной  политики.  В  последние  годы  в  Беларуси 
формируются  нормативно-правовые  и  организационные  основы  для  регулирования  развития  отдельных  подсистем 
регионов (в частности, в области охраны окружающей среды, занятости населения, архитектурной и градостроительной 
деятельности и др.). Эта проблематика представлена в ряде документов, входящих в систему государственных прогнозов 
социально-экономического  развития  Республики  Беларусь  и  принятых  в  последние  годы.  В  частности,  она  нашла 
отражение  в  Основных  направлениях  социально-экономического  развития  Республики  Беларусь  на  период  до  2010  г. 
Специальный раздел по региональной политике также представлен в  Концепции программы социально-экономического 
развития  на  2001-2005  гг.  При  этом  специалисты  отмечают  немногочисленность  и  самый  общий  характер  указанных 
документов  (И.В.  Суздалева  Еврорегионы  в  системе  региональной  политики  Республики  Беларусь 
http://www.centis.bsu.by/rus/y2003/s.htm).

По мнению В.Улаховича, главной проблемой развития практики приграничных региональных проектов в Беларуси 
является  соблюдение  принципа  субсидиарности,  т.е.  усиления  регионального  и  локального  уровня  управления  через 
перенос  компетенции  на  возможно  более  низкий  административный  уровень.  Данный  принцип  предполагает  высокое 
развитие территориального самоуправления, что для республики достаточно серьезная проблема, как в силу исторической 
традиции, так и в силу того, что действующий в настоящее время закон о местном самоуправлении от 1991 года не дает 
местным органам власти достаточных полномочий, практически без изменений сохраняя их декоративную роль советского 
времени.  И  дело  здесь  не  только  в  сложностях  финансирования  проектов  еврорегионов  за  счет  источников  местных 
бюджетов,  но и в  постоянной оглядке наверх,  в необходимости согласования с «центром» каждого шага.  Кроме этого, 
сдерживает развитие еврорегионов, их экономической основы, слабая реформированность экономики Беларуси, особенно 
в  вопросах  собственности,  ее  слабая  инвестиционная  привлекательность.  Режима  наибольшего  экономического 
благоприятствования пока, к сожалению, нет как для белорусских субъектов хозяйствования, так и для их партнеров по ту 
сторону границы. (В.Улахович Еврорегионы: белорусские перспективы http://www.nmn.by/articles/280403/eureg.html).

Украинские эксперты полагают, что сегодня можно говорить лишь о попытках приблизиться к пониманию такого 
феномена,  как  еврорегионы,  поскольку законодательная база Украины позволяет пока что лишь имитировать на своей 
территории  европейские  модели.  Для  Украины  отрицательное  влияние  на  развитие  приграничных  отношений  имеет 
инерция местных органов власти, отсутствие у них реальных полномочий для осуществления совместных региональных 
инвестиционных  проектов,  а  также  финансирования  со  стороны  государства  и  собственных  средств  на  эти  цели. 
Сдерживающим  фактором  являются  также  расхождения  в  таможенном  и  налоговом  законодательстве  стран-участниц, 
отсутствие финансовых органов, специализирующихся на ведении расчетов между партнерами в национальных валютах, 
выдаче кредитов и займов для осуществления приграничных проектов.

Мешает развитию сотрудничества в рамках еврорегионов и различный уровень свобод региональных властей. 
Если  в  Польше  он  довольно  широкий,  то  в  Украине  и   Румынии  –  недостаточный.  Главные  вопросы  деятельности 
еврорегионов решаются в Киеве, Братиславе или Бухаресте. Иногда доходит до явного противостояния. Однако все чаще 
законодательство  стран  ЦВЕ  учитывает  региональные  интересы  и  переходит  к  принципам  самоуправления,  что 
увеличивает возможности приграничного регионального сотрудничества. 

В июле 2000 года в Одессе проходила международная конференция, посвященная проблемам и перспективам 
развития трансграничного сотрудничества в рамках созданных еврорегионов, организованная Киевским центром Института 
Восток-Запад. В центре внимания участников конференции, обсуждавших украинский опыт создания и функционирования 
еврорегионов, был правовой аспект проблемы. Согласно дополнительным протоколам, принятым к Европейской рамочной 
конвенции  по  трансграничному  сотрудничеству,  местные  органы  власти  имеют  право  подписывать  международные 
соглашения  строго  в  рамках  трансграничного  сотрудничества.  В  данном документе  также  сказано,  что  сотрудничество 
осуществляется в пределах национального законодательства. Последнее и является сдерживающим фактором в развитии 
и функционировании еврорегионов в Украине, препятствует принятию региональных проектов в интересах приграничных 
территорий и проживающих здесь граждан, поскольку эти вопросы относятся к компетенции центральных властей. 

Участники  конференции  подчеркивали  необходимость  перераспределения  объема  полномочий  между 
центральными и региональными властями и  передачу последним прав  решать вопросы приграничного  сотрудничества 
самостоятельно. Вместе с тем представители Совета Европы высказали опасения, что Украина, которая еще не прошла 
процесс стабилизации,  не может пока равняться на высокоразвитые страны Европы.  Предоставление дополнительных 
полномочий  регионам  может  привести  к  ослаблению  государства,  и  здесь  нужен  баланс  интересов.  В  ходе 
административной реформы в Украине эти вопросы должны быть решены. Чтобы еврорегионы развивались, центральная 
власть должна целенаправленно, в рамках конкретного еврорегиона предоставлять определенные права и обязанности 
местным органам самоуправления на осуществление узкого объема международных полномочий. 

В  то  же  время  отмечалось,  что  существующее  правовое  поле  все  же  позволяет  сотрудничать  в  рамках 
еврорегионов. Так, по мнению представителя СЕ Г. Диниса, нужно в рамках международного частного права заключать 
контракты между юридическими лицами. Он сообщил, что созданный Советом Европы комитет советников по вопросам 
трансграничного  сотрудничества  Центральной  и  Восточной  Европы  разработал  для  этих  целей  девять  моделей 
соглашений, которые рекомендует еврорегионам в качестве готового материала. Схожей точки зрения придерживается и 
директор института Европейского права Одесской государственной юридической академии А. Вишняков. По его мнению, 
уже  сегодня в  рамках гражданского  и торгового права  можно сотрудничать в  сфере  транспорта,  создания совместных 
предприятий, в области профессиональной подготовки, заниматься поставками газа, электроэнергии и т. д. Необходимость 
использования опыта Европейского союза в области региональной политики подчеркнула научный сотрудник Института 
мировой экономики и международных отношений НАН Украины (г. Ужгород) Е. Киш. По ее мнению, для этого необходимо 
реализовать ряд принципов, главный из которых -  субсидиарность. Но чтобы добиться желаемого результата, Украине 
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прежде необходимо осуществить административно-территориальную реформу и привести регионы в соответствие с их 
географическими, экономическими, этническими, культурными и историческими рубежами (Н. Перстнева Трансграничное 
сотрудничество, или украинский опыт еврорегионов http://www.zerkalo-nedeli.com/ie/archiv/301/).

В мае 2002 года Кабинет Министров Украины пописал постановление о создании Межведомственная комиссия по 
вопросам развития трансграничного сотрудничества и еврорегионов. Этим же постановлением правительство утвердило 
Программу развития еврорегионов. В документе указывается, что Программа развития еврорегионов разработана с целью 
создания «надлежащих условий для активизации участия регионов Украины в трансграничном сотрудничестве». 

Программой, в частности, предусмотрены: разработка и реализация региональных и местных программ развития 
еврорегионов; координация выполнения государственных отраслевых, региональных и целевых программ, возможного в 
рамках  еврорегионов  с  целью  эффективного  использования  ресурсов  государственного  и  местных  бюджетов; 
совершенствование  законодательства  Украины  в  сфере  трансграничного  сотрудничества  и  развития  еврорегионов; 
создание системы мониторинга, контроля, информационного обеспечения развития еврорегионов; создание условий для 
развития транспортной, таможенной, пограничной инфраструктуры. Финансирование отдельных региональных проектов и 
программ  сотрудничества  в  рамках  еврорегионов  будет  осуществляться  за  счет  средств  местных  бюджетов  и  других 
источников, не запрещенных законодательством.

Проблемы, с которыми сталкиваются участники трансграничного сотрудничества, во многом обусловлены также 
несоответствием законодательств  стран-участниц.  Различия в  законодательстве  трех стран были отмечены в  качестве 
значительного препятствия на пути приграничного сотрудничества в рамках еврорегионов «Нижний Дунай» и «Верхний 
Прут».  Специалисты  отмечают  необходимость  изучения  вопроса  о  гармонизации  законодательства  с  целью  его 
дальнейшего  рассмотрения  центральными  органами  власти  Республики  Молдова,  Румынии,  Украины.  В  частности, 
необходимо,  по  их  мнению,  рассмотреть  и  предложить  варианты  для  устранения  нетарифных  барьеров  в  торговле 
товарами между членами еврорегионов. 

Несмотря  на  то,  что  никогда  не  существовало  единой  и  неизменной  концепции  того,  как  еврорегион  должен 
возникать, какие стадии своего развития должен проходить и как должен (или может) прекратить своё существование, по 
мнению О.  Реут  возможно выделить  определённые,  характерные условия сотрудничества.  Прежде всего,  это  наличие 
участка  общей  государственной  границы  и  добровольное  стремление  сторон  к  углублению  средне-  и  долгосрочной 
трансграничной кооперации через гармонизацию субрегиональных планов социально-экономического развития территорий. 
В качестве одного из дополнительных условий может быть указано наличие согласованного списка готовых к совместному 
выполнению  проектов,  реализация  которых  будет  иметь  выраженный  трансграничный  эффект,  который  является 
приоритетным для участников еврорегиона. 

Формы  прикладного  сотрудничества,  считает  эксперт,  зависят  от  целого  комплекса  факторов 
«благоприятствования», где в качестве основного можно указать степень и характер развития правового поля в сфере 
регламентации  внешних  связей  регионов.  Только  при  отнесении  к  компетенции  территорий  предметов  ведения  и 
полномочий, связанных с возможностью самостоятельного участия в еврорегиональном сотрудничестве, можно говорить о 
деятельности  регионов  в  пределах  конституционного  пространства  (О.  Реут  Почему  модель  еврорегионов 
неконструктивна?).
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